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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Константин Затулин: Президента Сербии определит фотофиниш

01.02.2008, Единая Россия
1  февраля  в  Сербию  направлена  делегация  Государственной  Думы  для  наблюдения  за  ходом  второго  тура 

выборов  Президента  Республики.  Возглавляет  делегацию  член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  первый 
заместитель председателя Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин, который 
комментирует предвыборную ситуацию в Сербии специально для сайта edinros.ru:

- Задачи, которые стоят перед делегацией наблюдателей, стандартны, но есть несколько особенностей. 
Первая заключается в том, что сербы не направляли прямых приглашений на выборы кому бы то ни было. Но для 

России сделано исключение, и приглашение поступило лично на адрес Бориса Вячеславовича Грызлова. В соответствии с 
этим особым приглашением была сформирована делегация, которая участвовала в наблюдении за выборами президента 
Сербии в первом туре.

Вторая особенность заключается в том, что мы едем в страну, которая может быть по многим обстоятельствам, в 
том числе, если хотите, по трагичности судьбы своего государства, вследствие двуличного отношения к Сербии со стороны 
западноевропейских  структур,  очень  понятна  и  близка  России.  Может  быть,  Сербия  гораздо  ближе  России,  чем  иные 
страны СНГ. Все двери для людей из России в Сербии открыты. В прошлый раз депутаты – участники делегации были 
приняты на всех возможных уровнях, и в парламенте, и в избирательной комиссии, и в избирательных штабах кандидатов в 
президенты,  прежде  всего  в  штабах  основных  кандидатов  –  действующего  президента  Бориса  Тадича  и  лидера 
оппозиционной Сербской радикальной партии Томислава Николича.

Первый тур выборов закончился выходом во второй тур двух набравших относительное большинство голосов 
кандидатов - Томислава Николича, получившего приблизительно 40 процентов без небольших долей и отставшего от него 
на 4,6 процента Бориса Тадича. Оба эти кандидата ведут упорную борьбу за выигрыш во втором туре. Впечатление такое, 
что президента Сербии будет определять фотофиниш. Разрыв будет минимальным. 

Многочисленные эксперты предрекали выход во второй тур именно этой пары кандидатов, говорили о том, что 
первым во второй тур выйдет Николич,  вторым Тадич. Но дальше большинство склонялось к тому, что у  Тадича есть 
резервы и большинство из тех кандидатов, кто не прошел во второй тур, призовут отдать голоса именно ему. На Тадича 
усиленно работает Запад, или по крайней мере пытается работать. Он сегодня не очень популярен в Сербии, поэтому 
прямая поддержка Запада не принесет ему весомых результатов. Поэтому можно сказать, что Запад в главном попробовал 
поддержать Тадича – он надавил на косоваров, на косовских албанцев,  чтобы они отложили до исхода президентских 
выборов в Сербии всякие односторонние шаги по провозглашению своей независимости. 

Запад, как мне кажется, в большинстве своем проявляет солидарность в вопросе о Косово и намерен признать 
Косово,  невзирая  на  вполне  вероятное  вето  в  СБ  ООН,  на  позиции  России  и  Китая  как  постоянных  членов  Совета 
Безопасности. Поэтому он сегодня пытается исполнить достаточно хитроумный маневр, смысл которого в том, чтобы и 
Косово после выборов признать, и Сербию не потерять окончательно, обеспечив преимущество тому кандидату, который 
Западу кажется ближе и понятнее. Действительно, Борис Тадич ведет свою кампанию по отношению к Западу в весьма 
уважительных  тонах,  говорит  о  необходимости  вступления  в  Европейский  Союз,  обеспечения  взаимодействия  с 
Вашингтоном. 

При этом, надо отдать должное, он говорит и про Москву. И побывал в Москве, присутствовал на подписании 
соглашения между Правительствами России и Сербии по нефтегазовым вопросам. Москва для него удобный партнер. Как и 
для любого сербского политического деятеля, это гарант сербской независимости. Но это совсем не означает, что Тадич 
является  пророссийским  политиком,  а  силы,  его  поддерживающие,  тоже  ориентируются  на  Россию.  Они  вынужденно 
сегодня работают с Россией, просто потому что Россия крайне популярна в Сербии из-за своей позиции по Косову, да и 
вообще исторически очень популярна, и игнорировать это не могут даже прозападные политики в Сербии.

Что  касается  Николича,  это  отчетливо  национальный  патриотический  политик.  На  западе  его  третируют  как 
ультранационалиста,  что,  на  мой  взгляд,  абсолютно  не  соответствует  действительности.  Тадич  тоже  пытается  вести 
кампанию,  главным  образом,  бередя  раны  прошлого  и  постоянно  намекая,  что  в  случае  избрания  Николича  Сербия 
погрузится в проблемы вчерашнего дня, обострятся отношения с мировым сообществом и т.д. Но, кажется, эти запугивания 
достигли  предела  нечувствительности  у  сербского  избирателя.  Во  всяком  случае,  то,  что  предлагали  большинство 
экспертов – что во втором туре проигравшие кандидаты сделают равнение на Тадича и Запад – не осуществилось. Это 
самая главная сенсация прошедших недель. 

Например, все считали, что Воислав Коштуница поддержит Тадича, хотя ни Тадич, ни Николич ему не близки. 
Создалось впечатление, что все идет к этому, начались переговоры между людьми Коштуницы и Тадича. Но Коштуница 
выдвинул ряд принципиальных условий, в том числе подписание известного договора с Газпромом по судьбе нефтяной 
компании Сербии и прокладке в Сербию газопровода. 

Тадич отверг другие условия, которые носили принципиальный для Коштуницы характер. Речь шла о публичном 
отказе от вступления в НАТО. Дело в том, что Тадич как преемник Зорана Джинджича и политический наследник не против 
вступления Сербии в НАТО и видит в этом гарантию выживания Сербии в создавшихся условиях. Но для сербов членство в 
НАТО имеет особый привкус – НАТО воевало с Сербией в 1999 году и то, что сейчас происходит в Косово – следствие этой 
войны против Югославии. 
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Конечно, это нежелание Тадича размежеваться с идеями вхождения в НАТО, и второе обстоятельство, которое 
тоже было условием Коштуницы – отказ  от признания полномочий миссии Евросоюза в Косове,  если начнется полоса 
односторонних признаний косовской независимости – эти обстоятельства Тадич не смог преодолеть и создать сложности в 
отношениях с ближайшими друзьями и партнерами на Западе. Он отказался от принятия этих условий, и Коштуница заявил, 
что он не поддерживает ни Тадича, ни Николича.

То же самое сделала Социалистическая партия Сербии, которая тоже склонялась к поддержке Тадича. То есть 
третий и четвертый по числу поданных голосов кандидаты на выборах в президенты Сербии фактически уклонились от 
призыва к своим избирателям голосовать за кого-либо. В создавшейся ситуации это очевидно помогает Николичу, потому 
что избиратели этих партий и так склоняются к Николичу, и часть этих избирателей, которые голосовали за социалистов и 
Велимира  Илича  (кандидата  от  партии  Коштуницы),  все  равно  бы  голосовала  за  Николича.  Колеблющаяся  часть 
избирателей могла бы присоединиться к тому, за кого бы призвало голосовать руководство партий, проигравших в первом 
туре. 

Все  это  создает  крайнее  напряжение  в  Сербии.  Сейчас  уже  объявлен  запрет  на  любые  действия 
пропагандистского плана. В отличие от России, где перед выборами агитация запрещена 24 часа, в Сербии она запрещена 
за 48 часов. И сейчас один Бог знает, чем закончатся эти выборы. Западные наблюдатели в большом напряжении. Они 
фактически устранились от комментариев после первого тура, хотя не было никаких претензий к голосованию в первом туре 
ни со стороны участников, ни со стороны наблюдателей. 

Безусловно, мы отмечаем, что есть трудности в проведении голосования в Косово. Фактически голосование в 
Косове саботировано. Я имею в виду голосование на территории автономного края, где проживают албанцы. А в сербских 
анклавах  на  территории  Косова  попытки  голосования  проводятся.  Мы  завтра  и  послезавтра  постараемся  побывать  в 
Косове, хотя это не так просто. Во-первых это не ближний свет – четыре-пять часов от Белграда. Во-вторых, чтобы попасть 
в Косово,  нашему посольству приходится решать головоломные задачи с представителями миротворческих сил НАТО, 
которые регулируют пропуск на территорию Косова. То есть сербские власти фактически не способны даже обеспечить 
проезд  наблюдателей  на  территорию  Косова.  Они  должны  согласовывать  этот  вопрос  с  осуществляющими  там 
миротворческие, а точнее оккупационные миссии, структурами.

В  самой  Сербии  выборы  были  равными  по  возможностям,  были  демонстративно  прозрачными.  Думаю,  это 
понятно после тех стрессов, которые пережила в целом Югославия и Сербия за прошедшие годы. Напомню, что одним из 
поводов к первой из цветных революций, случившейся как раз в Сербии и свергнувшей Милошевича, были действительные 
или  мнимые  нарушения  в  ходе  голосования  и  последовавший  за  этим  протест.  Может  быть,  в  связи  с  этими 
воспоминаниями,  может  быть  из  желания  продемонстрировать,  что  сербы  стремятся  к  демократии,  выборы  были 
прозрачными. Даже мониторинг телевизионного эфира говорит о равных возможностях кандидатов. 

Западные  наблюдатели,  которые,  как  правило,  заранее  дают  свои  оценки,  пока  молчат.  Мы  видим  сейчас, 
накануне выборов России, что Бюро по демократическим институтам и правам человека ведет полемику с Российской 
Федерацией, требуя себе различных привилегий по наблюдению за выборами президента России. А тут как в рот воды 
набрали. Я вижу этому причину. Западные наблюдатели, я думаю, ждут второго тура, и если победит Николич – я хотел бы 
оказаться лучшим пророком,  но  думаю,  что мы услышим стандартный набор  обвинений  в  том,  что выборы в Сербии 
прошли недемократично, признавать их сомнительно и т.д. Если победит Тадич, я думаю, что будет развернута агитация в 
поддержку победившего кандидата. 

Затем, как бы сам Тадич не сопротивлялся этому, все же будет провозглашаться независимость Косова, и будет 
полоса признаний независимости со стороны США и ряда других стран Запада. И будет, безусловно, взрыв недовольства в 
Сербии,  который  будут  проявлять  все  политические  силы.  Но  реакция,  которую  Сербия  может  проявить,  разная,  в 
зависимости от того, кто победит во втором туре, Тадич или Николич. В случае, если победит Николич, она будет гораздо 
более резкой. На Западе это понимают, и поэтому стараются ради Тадича. 

Тем  не  менее,  Запад  чувствует,  что  дело  Тадича  не  гарантировано.  Тадич  должен  был  28  января  ехать  в 
Европейский Союз, намечалось подписание выгодных Тадичу в этой ситуации документов, связанных с предварительными 
договоренностями между Сербией и ЕС, о визовых вопросах, ассоциированном статусе Сербии с Евросоюзом и т.д. Эта 
церемония была отложена на время после выборов. Формально - потому, что одна их стран Евросоюза заупрямилась – это 
Голландия, которая в очередной раз выдвигает условия и требует выдать Гаагскому трибуналу Младича и Караджича. Это 
требование уже несколько лет, как дамоклов меч, висит над Сербией. Вот и в этом случае, даже ради Тадича не сыграли и 
отказались от договоренностей. В очередной раз сделали их "морковкой" на случай признания Косова и желания удержать 
Сербию от слишком резких шагов против такого признания.

Вот такая ситуация. Исход ее определит судьбы Сербии на долгий период. В этот момент мы едем в Сербию, 
чтобы увидеть все своими глазами.

Затулин: поддержка Украины во вступлении России в ВТО 
заключается только в том, чтобы не препятствовать 

01.02.2008, Агентство международной информации Новости – Украина 
Если Украина при вступлении России в ВТО попробует ее шантажировать, то переведет вопрос из экономической 

в  политическую плоскость,  предупреждает директор Института стран СНГ,  первый заместитель председателя Комитета 
Государственной  Думы  РФ по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками Константин  Затулин.  Об  этом  он  заявил  в 
комментарии АМИ "Новости-Украина".
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По его словам, такой шаг официального Киева будет означать фактическое нарушение прежних договоренностей о 
том,  чтобы  не  использовать  переговоры  по  ВТО  для  разыгрывания  карты  в  двусторонних  отношениях.  "Такого  рода 
джентельменские договоренности прежде были достигнуты, и намек Виктора Ющенко говорит о том, что он, как минимум, 
не джентельмен в этом отношении", – говорит эксперт.

Он подчеркивает, что "это тот случай, когда даже хотеть вредно, потому что у России есть способы огрызнуться, 
если  с  ней  попробуют  разговаривать,  используя  то  же  членство  в  ВТО,  для  достижения  определенных  преимуществ 
вопреки ее собственным интересам".

Затулин отмечает,  что целый ряд экономистов,  в  том числе российских,  утверждают,  что условия вступления 
Украины в ВТО хуже, чем те, которые обсуждаются между Россией и ВТО, и они ставят Украину в зависимое положение по 
многим группам товаров, в частности, по его словам, идет речь "о сдаче украинского сельского хозяйства под нож".

"Сейчас  сложно  комментировать  условия  вступления  Украины  в  ВТО,  поскольку  переговоры  непубличны, 
непубличны уступки, которые Украины делала в переговорах с  отдельными странами.  Впрочем, одна цена очевидна – 
поскольку  ВТО рассматривается,  в  том числе,  как  рычаг  для  давления  в  определенных  вопросах,  ясно,  что  решение 
Украины о направлении письма в НАТО явно усилило энтузиазм тех западных стран, которые имеют большое влияние на 
процедуры, связанные с ВТО. И наверное, позволило в свою очередь снять какие-то препятствия. Это политическое, не 
относящееся напрямую к ВТО обстоятельство, могло сыграть какую-то роль", – говорит эксперт.

По его словам, "главная поддержка Украины, если она раньше вступит в ВТО, чем Россия, заключается только в 
том, что Украина не будет чинить этому препятствий, выдвигать своих условий".

Напомним, Президент Украины 31 января в интервью агентству "Франс-пресс" заявил о намерении использовать 
предстоящее вступление Украины в ВТО для укрепления украинских позиций в торговых спорах с Россией. "Из-за желания 
России  присоединиться  к  ВТО,  мы  будем  иметь  интересные  переговоры  об  "антидемпинговых  мерах"  и  других 
"ограничениях", наложенных Москвой на украинский экспорт", - говорится в интервью.

Делегация Госдумы направляется в Сербию для наблюдения за 
вторым туром президентских выборов

01.02.2008, ИТАР-ТАСС
Делегация Госдумы направляется сегодня в Сербию для наблюдения за вторым туром президентских выборов, 

которые пройдут 3 февраля. Об этом сообщил сегодня ИТАР-ТАСС депутат  Госдумы Константин Затулин, возглавляющий 
российскую делегацию.

По его словам, в Белград отправляется тот же состав  депутатов, который участвовал в мониторинге первого тура 
выборов  президента  Сербии.  "В  то  же  время  несколько  представителей  Совета  Федерации  РФ  входят  в  состав 
наблюдателей  по линии межпарламентской ассамблеи СНГ", - добавил Затулин. 

"Мы обязательно будем работать на избирательных участках в Белграде, - продолжил он. - Намерены посетить 
наиболее конфликтный регион - Косово, где сербский анклав намерен участвовать в голосовании".  

Константин  Затулин  выразил  надежду,  что  "голосование  и  подведение  итогов  будут  честными".  "Мы 
удовлетворены проведением первого тура президентских выборов в Сербии, - сказал он. - Они прошли безукоризненно и 
прозрачно. Это признали как нынешний лидер Сербии Борис Тадич и его основной соперник Томислав Николич, так и 
другие кандидаты".  

В целом, по мнению Затулина, "оставшимся двум претендентам на пост президента предстоит очень напряженная 
борьба, а победителя определит фотофиниш".

Наблюдатели Госдумы: Выборы в Сербии проходят без 
нарушений

03.02.2008, MidEast.RU 
Директор Института стран СНГ Константин Затулин, возглавляющий делегацию наблюдателей от Госдумы, заявил 

журналистам,  что  второй тур выборов  президента  Сербии проходит  без  серьезных нарушений.  "Говорить о  серьезных 
нарушениях после первых часов голосования не приходится", - сказал он. 

По итогам первого тура, состоявшегося 20 января, победу одержал Николич, набравший 39,99% голосов, Тадича 
поддержали 35,39% избирателей. 

"Как эксперт могу сказать - никогда еще Томислав Николич и Сербская радикальная партия не были так близки к 
победе в президентских выборах", - отметил Затулин. 

Возросшая острота политической борьбы в Сербии не привела к 
нарушению избирательной процедуры во втором туре - 
российские наблюдатели

03.02.2008, ИТАР-ТАСС
БЕЛГРАД,  3  февраля.  /Корр.  ИТАР-ТАСС  Андрей  Нарышкин/.  В  период  между  двумя  турами  президентских 

выборов  в  Сербии  острота  политической  борьбы  между  претендентами  значительно  возросла,  однако  "говорить  о 
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серьезных нарушениях, по крайней мере на данный момент, не приходится". Об этом сегодня ИТАР-ТАСС заявил глава 
прибывшей в Белград группы наблюдателей Госдумы Константин Затулин.

"Я сегодня посетил уже 4 избирательных участка в столичных общинах Савски-Венац и Вождовац. Активность 
избирателей пока чуть ниже уровня 1-го тура: за первые 3 часа проголосовали около 5 проц избирателей. В целом, как я 
полагаю,  явка  сегодня  будет  идентична  зарегистрированной  в  первом  туре  /около  61  проц/",  -  указал  российский 
парламентарий.

В  субботу  группа  наблюдателей  от  Госдумы  и  Межпарламентской  ассамблеи  /МПА/  СНГ,  возглавляемая 
К.Затулиным и заместителем председателя Совета Федерации Александром Торшиным, посетила сербские общины на 
севере  Косово.  "В  мелких  сербских  анклавах  под  вопросом  сама  возможность  участия  в  голосовании,  ни  о  каком 
сотрудничестве  с  албанскими  властями  говорить  не  приходится,  как,  впрочем,  и  с  международными  силами  КФОР",  - 
отметил  Затулин.  По  его  словам,  район  Косовской-Митровицы  -  самого  большого  сербского  анклава  в  Косово, 
прилегающего  к  территории  "коренной"  Сербии,  "насыщен  международными  полицейскими  силами".  "Мы,  как  и  сами 
представители сербской общины, не исключаем, что после выборов, когда начнется марш к независимости Косово, будет 
осуществлена  попытка  принуждения  сербской  общины  к  признанию  факта  ее  проживания  на  территории  нового 
независимого  государства.  Не  исключены  новые  серьезные  столкновения,  поскольку  сербы  Косово  не  собираются 
признавать независимости автономии", - указал депутат.

В свою очередь, А.Торшин напомнил, что представители МПА СНГ уже в третий раз осуществляют мониторинг 
выборной  процедуры в  Сербии.  Он  назвал  "возмутительным"  принудительную  выдачу  международной  полицией  ООН 
спецпропусков группе российских наблюдателей при пересечении административной границы между Сербией и Косово, 
напомнив, что такой практики для обладателей дипломатичкеских паспортов ранее не существовало. Тем не менее, по его 
словам,  "в  Косовской-Митровице -  там,  где  нет  угрозы со  стороны сепаратистов,  -  избирательные участки развернуты 
штатно". "Сегодня мы получаем оттуда информацию, что голосование проходит спокойно", - отметил он.

Победителя на президентских выборах в Сербии определит 
"фото-финиш" - политолог 

03.02.2008, РИА Новости
МОСКВА, 3 фев - РИА Новости. Шансы кандидатов на победу в выборах президента Сербии 3 февраля настолько 

близки, что победителя, образно говоря, определит "фото-финиш", заявил РИА Новости директор Института стран СНГ 
Константин Затулин.

"Выборы для Сербии означают очень многое, поскольку они проходят на фоне прогнозируемого одностороннего 
провозглашения  независимости  Косово",  -  сказал  Затулин,  который  в  составе  представителей  делегации  Госдумы 
принимает участие в мониторинге второго тура выборов в Сербии.

Он  отметил,  что  все  политические  силы страны  заявили  о  неприятии  такой  независимости  края,  но  степень 
реакции кандидатов на это может быть разной.

"Запад называет  лидера  сербской  радикальной партии  Томислава Николича ультранационалистом и всячески 
пытается не допустить его к власти. Запад пытается оказать посильную поддержку другому кандидату - действующему 
президенту  Борису  Тадичу.  Это проявилось даже в  том,  что само провозглашение независимости Косово  сознательно 
задержано до окончания выборного цикла в Сербии, чтобы не дать дополнительных шансов противнику Тадича", - отметил 
политолог.

По оценке Затулина, предвыборная кампания в Сербии была организована в соответствии с законом и замечаний 
у российских наблюдателей не вызывает.

Вместе с тем политолог не исключил, что у западных наблюдателей реакция на второй тур может быть иной, в 
зависимости от  того,  кто победит на выборах.  "Если победит Николич,  мы можем услышать хор голосов, осуждающих 
сербские выборы. Если же победит Тадич, мы услышим поддержку воскресного голосования", - сказал Затулин.

По его мнению, отношения России и Сербии после выборов будут развиваться при любом исходе.
"Очевидно, что с Николичем этому будет содействовать нравственная и историческая ориентация кандидата. Что 

касается Тадича,  то  и  он  будет работать с  Москвой,  поскольку Россию сейчас  никто  из  сербских  политиков  не может 
сбросить со счетов. Но предлагать особо тесных отношений развития связей с Москвой Тадич не будет", - сказал он.

В первом туре 20 января победу одержал Николич, набравший 39,99% голосов, за Тадича проголосовали 35,39% 
избирателей. Остальные семь претендентов набрали менее 8% голосов.

Наблюдатели от РФ пока не выявили серьезных нарушений на 
выборах президента Сербии 

03.02.2008, РИА Новости
БЕЛГРАД, 3 фев - РИА Новости. Второй тур выборов президента Сербии, в котором соперничают действующий 

президент Борис Тадич и зампред Сербской радикальной партии Томислав Николич, проходит без серьезных нарушений, 
заявил  российским  журналистам  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  возглавляющий  делегацию 
наблюдателей от Госдумы. "Говорить о серьезных нарушениях после первых часов голосования не приходится", - сказал 
он.

По итогам первого тура, состоявшегося 20 января, победу одержал Николич, набравший 39,99% голосов, Тадича 
поддержали 35,39% избирателей.
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"Как эксперт могу сказать - никогда еще Томислав Николич и Сербская радикальная партия не были так близки к 
победе в президентских выборах", - отметил Затулин.

НАТО готовится к столкновению с сербами
04.02.2008, КМ.RU

Евросоюз не скрывает удовлетворения итогами президентских выборов в Сербии. Верховный представитель ЕС 
по внешней политике Хавьер Солана назвал «хорошей новостью» переизбрание на второй срок западника Бориса Тадича.

 «Это большой успех для  Бориса Тадича и народа Сербии», — сообщил  Солана журналистам в Брюсселе. Он 
отметил также, что итоги голосования станут для Сербии конкретным шагом на пути в ЕС.

Как  известно,  Брюссель  использует  перспективу  возможного  вступления  Сербии  в  Евросоюз  как  своего  рода 
приманку, призванную ослабить сопротивление Белграда планам отторжения Косово от Сербии. И в этом отношении Тадич 
является  для  ЕС гораздо  более  удобным партнером,  чем проигравший  выборы  Томислав  Николич и  даже  нынешний 
сербский премьер Воислав Коштуница.

Британская The Guardian, например, сообщая о победе  Тадича, называет его самым предпочтительным для ЕС 
кандидатом. Несмотря на то, что тот также не намерен поддерживать независимость Косово, нынешний президент вряд ли 
пойдет на серьезное обострение отношений с Западом, в то время как премьер Коштуница грозит разорвать отношения с 
большей частью Европы. Схватка Тадича с Коштуницей перерастает в символический поединок Запада с Россией, считает 
издание: Кремль помогает премьеру, а Евросоюз и США поддерживают президента.

И похоже, что на этом этапе силы, поддерживаемые американцами, пока одерживают верх. Но борьба еще не 
закончена. Новый раунд не позднее, чем через две недели: Вашингтон и Брюссель собираются приступить к реализации 
своих планов по окончательному отторжению Косово от Сербии. Запад сознательно выдержал паузу, дожидаясь окончания 
происходящих в Сербии выборов. И вот теперь, как признал Солана, они дождались «хорошей новости».

Депутат  Госдумы  и  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  только  что  вернувшийся  из  Сербии, 
призывает  Россию  сделать  выводы  из  прошедших  там  выборов.  По  его  мнению,  наша  страна  должна  усилить  свое 
присутствие в этом регионе и подготовить план действий на момент провозглашения односторонней независимости края 
Косово. Причем понадобится этот план уже в самом ближайшем будущем.

 «Как  мне  кажется,  вывод,  который  мы  должны  сделать  из  всего  происшедшего,  —  необходимо  усилить 
присутствие России в регионе. У нас теперь есть для этого серьезный повод — приход «Газпрома» в экономику Сербии. А 
это требует адекватного информационного и политического оформления этих интересов. Мы уже не можем себе позволить, 
как сейчас, наездами бывать в Сербии, не присутствовать там постоянно», — отметил Затулин в интервью КМ.RU.

Эксперт  считает,  что  прошедшие  выборы  вряд  ли  дают  России  много  поводов  для  оптимизма.  Хотя  они  и 
показали, что пророссийские силы в Сербии очень влиятельны и составляют существенную часть избирателей. Интрига 
теперь  закручивается  вокруг  главного  вопроса  — о  территориальной  целостности  Сербии и  признании  независимости 
Косово.  Директор  Института  стран  СНГ  предвидит,  что  в  том  случае,  если  это  произойдет,  надежды  доброй  части 
избирателей Тадича окажутся обманутыми. Ведь они голосовали за него, предполагая, что тот, в отличие от Николича, в 
состоянии с Западом договориться.

 «Запад  действует  в  Сербии,  не  стесняясь:  владеет  газетами,  оказывает  влияние  на  политические  круги, 
лоббирует свои интересы в сербском правительстве, — рассказывает Затулин. — То, что Сербия подписала договор с 
«Газпромом», — это исключение из правил.  Тадич вынужден был согласиться на это, чтобы как-то продемонстрировать 
свою способность на переговоры с Москвой». И потому теперь эта договоренность, должно быть, конвертирована в более 
серьезное присутствие, считает директор Института стран СНГ. Мы не должны сейчас ни в коей мере допустить какой-то 
депрессии и деградации пророссийских сил в Сербии. А ведь это — вполне возможный исход, считает Затулин. «Я был в 
Сербии в субботу накануне выборов и могу сравнить свои впечатления годичной давности и нынешние, — рассказывает 
депутат Госдумы от «Единой России». — За этот год, на мой взгляд, дух сербов в Косово серьезно упал. Они считают себя 
брошенными центральной властью. Белград фактически не представлен в сербских анклавах. Даже в самом главном и 
примыкающем  к  Сербии  анклаве  Косовска-Митровица  никакой  организующей  роли  сербской  власти  мы  не  заметили. 
Напротив,  наблюдается  усиление  полицейских  сил,  подчиняющихся  НАТО  и  европейским  комиссарам.  Они 
перебрасываются на север края, для того чтобы подавить сопротивление в случае провозглашение независимости Косово. 
Сопротивление может стихийно возникнуть в сербских анклавах края. Есть информация о планах ареста лидеров сербских 
анклавов в том случае, если они будут резко протестовать против односторонней независимости Косово».

Как полагает Затулин, все это надо принимать во внимание нашей дипломатии и политическому руководству. Речь 
идет не только об односторонней независимости Косово, но и о том, что косовских сербов будут принуждать признать эту 
независимость, что не обойдется без столкновений. На этот счет мы должны, конечно, иметь свой план действий, считает 
директор Института стран СНГ.

Интервью с Константином Затулиным 
04.02.2008, «Эхо Москвы»

Программа «Разворот»
Л. ГУЛЬКО - Константин Затулин - первый заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 

соотечественниками,  глава  депутатской  группы наблюдателей  за  президентскими  выборами  в  Сербии у  нас  в  студии. 
Практически своими глазами Константин Затулин все это видел. Сейчас поделится с вами и с нами своей информацией. 
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К.  ЛАРИНА –  Здравствуйте.  Смотрю,  пока  у  нет  совсем  последних  данных,  но  почти  сто  процентов,  95,5% 
бюллетеней обработано. Около 12 часов дня были эти данные. 50,5% голосов у Тадича. Николич – 47,78%. 

Л. ГУЛЬКО - Это агентство «Блумберг» сообщает. 
К. ЛАРИНА – Я понимаю, что вы хотите услышать, там разница небольшая, практически 50:50 получается. 
К. ЗАТУЛИН - Разница около 3%. Это меньше, чем разница между ними в первом туре, которая была 4,6%. Но 

тогда опережал Николич. Теперь Тадич. 
К. ЛАРИНА – Зато, когда смотришь на такие данные, понимаешь, что выборы состоялись настоящие. Или у вас 

есть другие выводы? 
К. ЗАТУЛИН - Да, они состоялись настоящие везде, кроме края Косово. Где они, конечно, не могли быть вполне 

настоящими. 
К. ЛАРИНА – У вас есть какие-то подтверждения? 
К. ЗАТУЛИН - Прежде всего, я был и в Косово, в субботу провел там день, накануне выборов. Могу судить о 

настроении, по крайней мере, в главном сербском анклаве на территории Косово, в косовской Митровице это настроение 
было  довольно  подавленное  в  целом.  Я  был  в  Косово  в  январе  2007  года,  когда  мы  торжественно  вручали  сербам 
построенные  по  гранту  правительства  Москвы,  дома  в  общине  «Исток»  в  Косово.  И  то,  что  меня  в  этот  раз  Косово 
неприятно удивило или поразило или обратило внимание – то, что, конечно же, сербы в Косово фактически брошены на 
произвол судьбы. И хотя Сербия как государство ведет борьбу за территориальную целостность и не признает отделения 
Косово, которое готовится под названием независимость Косово. На самом деле сами сербы в Косово утратили какие-то…

Л. ГУЛЬКО - Иллюзии. 
К. ЗАТУЛИН - Я бы сказал не иллюзии, утратили непосредственную связь с руководством Сербии. За этим следят 

международные силы, чтобы не было никаких, как они говорят, параллельных структур, чтобы никто Сербию напрямую не 
представлял в сербских анклавах. Там традиционное местное самоуправление, каждый имеет свои отношения с Сербией 
или не имеет их. И люди, честно говоря, мне показалось, что они надежду на то, что можно остановить независимость 
Косово утрачивают. Хотя они не признают и не собираются признавать эту независимость, если она будет объявлена. С 
точки зрения выборов это важно в том отношении, что в крае Косово 114 тысяч избирателей, число плавающее, потому что 
некоторые не заявляют себя как избиратели. В таком анклаве как косовская Митровица, он довольно большой, выборы еще 
можно провести. А в маленьких анклавах любой принимающий участие в выборах на подозрении. Избирательные участки 
не везде развернуты. И с этой точки зрения голосование в Косово как раз должно было быть запредельным по явке, оно 
было наиболее плохо проведено, и наименьшая была активность избирателей. 

К. ЛАРИНА – А сколько там явка? 
К. ЗАТУЛИН - В первом туре была 61%, сейчас окончательных данных нет, но говорят, что она ниже процентов на 

20, чем в целом по Сербии. В то же время хочу заметить, явка в Воеводине, где венгерское национальное меньшинство или 
Санджике, где мусульмане живут на территории Сербии, это сербы, но мусульманского вероисповедания, там она выше, 
чем в сербских районах. Вот как раз эти голоса, консолидировано голосовавшие за Тадича и дали это преимущество, 
многие так считают в 120 тысяч голосов. Или около 3%. 

Л. ГУЛЬКО - Но Тадич же не собирается признавать Косово… 
К. ЛАРИНА – У них одинаковый совершенно взгляд на эту проблему. 
Л. ГУЛЬКО - Причем они этим взглядом к себе привлекли огромное количество людей. 
К.  ЗАТУЛИН -  Это  верно.  И  не  только  этим  взглядом,  но  и  тем,  что  Тадич  побывал  в  Москве  и  здесь 

продемонстрировал, что он вполне рукопожатный, договороспособный с Россией. Разница тут была очевидная в поведении 
Запада по отношению к обоим кандидатам, поведение России. Запад очевидно помогал, насколько мог помочь, Тадичу. 
Прежде всего,  он оттянул аппарат независимости Косово.  Все отложили до завершения президентских выборов.  Сами 
косовары  еще  вчера  и  позавчера  готовы  были  это  провозгласить.  Их  заставили  этого  не  делать.  Во-вторых,  Запад 
продемонстрировал свое отношение к Николичу. Иначе как ультра-националистом, чуть ли ни фашистом его не именовали. 
Хотя это далеко от действительности как солнце от луны. С другой стороны в России никто не намеревался и не третировал 
Тадича на том основании, что он прозападный кандидат, мы не будем с ним иметь дело. Ничего подобного не было. Было 
продемонстрировано, что мы готовы и с Тадичем, и  с  Николичем вести дела,  как  с  представителями Сербии. То есть 
разный подход был абсолютно. Что касается позиции по Косово, да, позиция формально говоря у них одинаковая. Но есть 
нюансы, в которых как всегда и детали и всегда все и таится. Дело в том, что конечно, нет никаких сомнений, что Николич 
действовал бы более решительно и без всяких оговорок… 

Л. ГУЛЬКО - Как? 
К. ЗАТУЛИН - Во всяком случае, он точно бы отказался признать миссию Европейского союза, которая действует 

сейчас  в  Косово,  которая  фактически  краем  управляет  вместе  с  косоварами.  Если  бы  ЕС  приступил  к  признанию 
независимости, его члены стали бы признавать, он бы отказал этой миссии в любой легитимности со стороны Сербии. 

Л. ГУЛЬКО - А Тадич… 
К.  ЗАТУЛИН -  А  Тадич  на  это  не  согласился.  И настолько  не  смог  это  преодолеть,  что  даже из-за  этого  не 

договорился с Коштуницей между выборами. Коштуница, премьер, который ожидалось, Тадича поддержит, как вы знаете, 
между турами отказался кого-либо поддерживать Тадича. И объяснил, почему. Потому что он в этом вопросе не тверд и 
связан какими-то своими обязательствами с Западом. Так что есть нюансы. Но почему все-таки сербы проголосовали за 
Тадича в таком количестве. Все равно сербы или граждане Сербии, в том числе венгры, мусульмане и так далее. Просто 
потому что Тадич взвинтил напряженность этой кампании тем, что фактически поставил ультиматум. Я и Европа или не я, 
ужасы прошлого, можно сказать, он боролся не столько с Николичем, сколько с Милошевичем. Николич поначалу пытался 
уйти от этого противопоставления. Но ему Запад этого не дал. Запад вдалбливал в голову по каналу «Евроньюс», это 
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доступно было и каждому из нас, поскольку он принимается в России и переводится на русский язык. Вдалбливал, что 
Николич  это  война,  это  ужасные  события  и  так  далее.  И  сейчас  возникает  пикантная  ситуация,  потому  что  Тадич 
действительно против независимости Косово, вот сейчас повод у Запада пересмотреть свое отношение к независимости 
Косово. Казалось бы, Запад достиг цели в Сербии. Он провел того кандидата или помог, по крайней мере, в победе того 
кандидата, который был ближе к Западу. Уже поддержал Хавьер Солана, уже высказались его в поддержку. Но Запад, по-
моему,  не собирается в эту игру честную играть.  Он собирается воспользоваться поражением Николича в  Сербии,  не 
собирается откладывать дальше, судя по всему, независимость Косово. 

К. ЛАРИНА – А как они договорятся с Тадичем? 
К. ЗАТУЛИН - Проще говоря, могли бы сказать, пришел демократически избранный президент, прошли выборы. 

Выборы, кстати, за исключением каких-то погрешностей, трудно признать не демократичными. И мы сейчас вынуждены с 
ним посоветоваться о том, как нам дальше вести дела, может быть, найдем еще последний шанс. Ничего подобного мы не 
слышим. Вовсю готовятся к предоставлению независимости Косово. Это даже на работе наших наблюдателей сказалось. 
Вот мы в субботу поехали в Косово официально аккредитованные наблюдатели на выборах в Сербии. Депутаты ГД, члены 
Совета Федерации А. П. Торшин, зам. председателя, он еще сегодня возвращается из Белграда. Я прилетел вчера. И мы 
поехали, собственно, с территории Сербии на территорию Сербии. Понятно, там есть пропускной пункт, как у нас был, 
сказали,  в  известной  истории:  блокпост.  Так  там  фактически  теперь  граница.  Потому  что  несмотря  на  то,  что  у  нас 
дипломатические паспорта, нас заставили пройти через процедуру уже на косовской территории, в выписке пропусков. Со 
штампом ООН, сзади написано, что эти пропуска введены командованием миротворческих сил. И обладателю пропуска 
разрешается пребывание на территории Косово в течение 90 дней. А что на 91-й день, никто не объясняет. То есть речь 
идет о введении пропусков из Сербии в Сербию. И этим занимаются миротворческие силы. И этим занимаются не просто, 
когда едешь с территории Сербии, скажем в албанскую часть, населенную албанцами, контролируемую. Едешь из сербской 
части в контролируемый сербами анклав, северная косовская Митровица, и сербы, работающие в полицейских службах, 
подчиненных КФОРу, то есть миротворческим силам НАТО, они заставляют тебя получать эти пропуска. 

К. ЛАРИНА – Может быть, это делается в целях вашей же безопасности. 
К. ЗАТУЛИН - Я могу вам сказать, что я не в первый раз в Косово, в том числе в самые опасные времена никаких 

пропусков не было. И речь идет о переезде Сербии в Сербию.
К. ЛАРИНА – А тогда для чего? 
К.  ЗАТУЛИН -  Это  подготовка  к  формализации  государственных  границ.  Более  того,  ведь  вот  какой  вопрос 

возникнет завтра, если начнется этот парад независимости, его признание. Вопрос возникнет у сербов в самом Косово и в 
сербских анклавах. 250 тысяч беженцев сербов на территории Сербии уже. А 115 тысяч избирателей, точная цифра в 
Косово, сербов они живут в анклавах. И есть крупный анклав, примыкающий к территории Сербии, косовская Митровица, 
есть  мелкие.  Сегодня  готовятся  международные  силы  подавить  их  сопротивление,  если  уже  после  провозглашения 
независимости они потребуют, чтобы их из этой независимости вычеркнули и присоединили…

К.  ЛАРИНА –  Скажите,  вы  там  на  каком  уровне  общались,  на  уровне  скажем  так,  глав  муниципальных 
образований. 

К. ЗАТУЛИН - А там нет никакого другого уровня. 
К. ЛАРИНА – Я имею в виду с людьми разговаривали. 
К. ЗАТУЛИН - Конечно. 
К. ЛАРИНА – С простыми избирателями. Чтобы понять настроения людей. 
К. ЗАТУЛИН - Во-первых, люди были воодушевлены нашим приездом. Для них это событие. Каждый человек, 

знающий славянское, сербское гостеприимство, русское может сказать, что, наверное, то же самое, что у нас когда-то было, 
только еще возведенное в квадрат в связи с тем положением, в котором они находятся. Во-вторых, они, конечно, усиленно 
демонстрировали и подчеркивали, что они не признают независимость. Но понимаете, в глазах что-то стоит. В глазах стоит 
то, что люди потеряны. Они не верят, что в этой войне или в этой борьбе они способны победить. Между прочим, что-то 
похожее в глазах некоторых сторонников радикальной партии тоже было. Потому что, сколько бы за нас ни проголосовали, 
нам все равно не дадут победы. 

К. ЛАРИНА – То есть они внутренне смирились с тем, что Косово будет потеряно, так или иначе. 
К. ЗАТУЛИН - Они теперь мне кажется, сосредоточены в большей мере на своей судьбе и хотят отстоять свое 

право на то, чтобы быть все-таки вместе с Сербией, несмотря на то, что Косово…, это внутренне, они никогда не признают 
независимость Косово. 

К. ЛАРИНА – А какой вообще выход, вариант развития дальнейшей жизни у сербов, которые в Косово живут. 
К.  ЗАТУЛИН -  Это  зависит  от  того,  где  они  живут.  Я  очень  обеспокоен  нашей  московской  деревней.  Она 

называется Осояне. Община Благача это община албанская, на территории ее эта деревня. Ее охраняют миротворцы. 
Естественно, это не жизнь в нормальном положении вещей, то есть если в школу, то вместе с миротворцами, обратно – 
тоже. По отдельности никоим образом иначе. 

К. ЛАРИНА – То есть все время конвой. 
К. ЗАТУЛИН - Безусловно. И у нас конвой, когда мы туда попадаем. Другое дело косовская Митровица, это 4 

общины компактные, примыкающие к сербской территории. Но даже здесь устанавливают границу, чтобы отсечь… и это 
уже делают не косовары, это делают международные силы. Натовские в данном случае. 

К. ЛАРИНА – А наши там должны присутствовать на ваш взгляд? 
К. ЗАТУЛИН - Вот это был один из вопросов, к которому нас все время возвращали. У нас же был там контингент, 

он был выведен в 2003 году, и тогда президент объяснял Путин, почему он это делает. Да потому что это в чужом пиру 
похмелье.  Потому что наш контингент  в  результате этого броска на Приштину в 1999 году,  там оказался.  Но потом в 
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результате переговоров еще в ельцинские времена мы фактически пошли на условия натовские и наш контингент даже не 
получил своего отдельного сектора. То есть он был в оперативном подчинении натовских командующих. В конце концов, мы 
стали понимать, что пребывание наших миротворцев там в таких условиях это просто алиби в данном случае, которое 
пытаются нам навязать в виде… независимости Косово, завтра скажут: а вы там были, вы при этом присутствовали… 

Л. ГУЛЬКО - Что же вы от нас хотите. 
К. ЗАТУЛИН - Поэтому сегодня у нас чистые руки. Мы можем сказать: мы в этом не участвовали. Наша позиция 

абсолютно во всех отношениях железобетонная, прозрачная. 
Л. ГУЛЬКО - Что мы будем делать чистыми руками? 
К. ЗАТУЛИН -  Я думаю, что, прежде всего, этими чистыми руками мы будем блокировать попытки признания 

международного независимости Косово. 
Л. ГУЛЬКО - В ООН? 
К. ЗАТУЛИН - Конечно. Там, где мы имеем такую возможность. 
Л. ГУЛЬКО - Это же не может долго продолжаться. 
К. ЗАТУЛИН - А почему? А что Тайвань уже признали… 
Л. ГУЛЬКО - Вы говорите, что настроения внутри анклава достаточно взрывоопасные. 
К. ЗАТУЛИН - Они не в вопросе о том, что мы видимо, завтра вынуждены будем это признать. Не в этом вопросе. 

Просто боятся, во-первых, нет контакта с верховной властью, боятся, что власть в Белграде их сдаст. Вторая ситуация, 
понимают, что какие-то неизбежные процессы идут, а албанцы все равно объявят независимость. Но сами признавать ее не 
собираются. В этом синдром такого пораженчества. 

Л. ГУЛЬКО - Меня интересует вот что. Станет ли Косово горячей точкой. 
К. ЗАТУЛИН -  Если албанцы и международные силы будут навязывать уже на территории Косово сербам эту 

независимость и говорить, что вы теперь не граждане Сербии, а граждане нашего государства… 
Л. ГУЛЬКО - Но к этому все идет. 
К. ЗАТУЛИН - Если это так будет происходить, к этому идет, но это возможно, в том числе при решительных 

протестах со стороны России каким-то образом останавливать. Ведь мнения в ЕС далеко не однозначны. Вы подумайте, 
что происходит. Впервые с 1938 года в мирное время у государства с помощью внешнего сговора отнимают территорию. 
Ведь предыдущий раз это было в Судетах. Прекрасный пример. И для Европы, которая… 

Л. ГУЛЬКО -  Скажите, пожалуйста, у нас есть какой-то план. Вот завтра Хашим Тачи объявит независимость. 
Объявит и все. И будет жить по своим законам.

К. ЗАТУЛИН - Если вы обращаетесь ко мне как к депутату ГД, за это я могу в какой-то мере отвечать, то сегодня 
мы на президиуме фракции «Единая Россия» предупредили членов фракции о том, что поскольку это может произойти в 
любой  момент,  пусть  они  не  удивляются,  если  в  любой  момент  будет  поставлено,  проект  резолюции  комитет  по 
международным делам его будет готовить с нашей оценкой ситуации, с нашим резким по этому поводу протестом. 

К. ЛАРИНА – И дальше что последует за этим? 
К. ЗАТУЛИН - Дальше последует попытка… 
К. ЛАРИНА – Это ничего. 
К. ЗАТУЛИН - Это не ничего. Во-первых, заметьте, что это ничего, как вы сказали, привело к тому, что вообще 

Тадич из прозападного политика стал политиком, который ищет сотрудничество с Кремлем. Вот такое ничего. Это ничего 
привело к тому, что люди на улицах Белграда теперь молодежь, самая популярная трель мобильного телефона: говорит 
Москва – голосом Левитана. 

К. ЛАРИНА – Правда? 
К. ЗАТУЛИН - Да, два года назад, три года назад, когда впервые мы заявили эту позицию, не впервые, каждый раз 

к сербам приходили западники, говорили: да вы не обращайте внимания, они в последний момент обязательно сольют эту 
свою  позицию.  Да  это  уже  много  раз  было.  Пять  раз  попытка  ставить  резолюцию  в  ООН  на  голосование,  пять  раз 
фактическое вето России, и в результате поменялась ситуация. В результате все сегодня в Сербии считают своим долгом 
слева направо говорить: мы против независимости. Это укрепило в Сербии силы… 

К. ЛАРИНА – А если это будет условие вступления в ЕС? 
К. ЗАТУЛИН - А вот это вопрос, на который однозначно отвечал Николич и на который не готов был отвечать 

однозначно Тадич. Николич говорил, даже если это будет каким-то условием, мы этого не признаем и не пойдем ни в какой 
ЕС, если он ставит такие условия. А Тадич в этом вопросе допускает, он уходит фактически от этого вопроса. При этом я 
хочу заметить, что все-таки мне кажется Тадич отличается от своего предшественника, от Зорана Джинджича, который, как 
известно погиб, будучи премьером. Но о мертвых хорошо или ничего. Все-таки Зоран Джинджич политик, поэтому могу 
сказать, мне казался он полным циником в этом вопросе. Он был готов на все что угодно, лишь бы не потерять своего 
взаимоотношения с Западом. Тадич, судя по всему на все, что угодно, не готов. В этом плане он человек морально более в 
моих глазах, по крайней мере, привлекательный, нежели его предшественник. 

К. ЛАРИНА – Вопросы приходят от наших слушателей: почему Россия должна бороться за целостность страны, 
избиратели которой проголосовали против России? По сути, так оно вышло. 

К. ЗАТУЛИН - Нет, не так. 
К. ЛАРИНА – Если выбор сербских граждан в пользу Европы, против России. Или вы так это не расцениваете. 
К.  ЗАТУЛИН -  Это просто нельзя так  расценивать.  Хочу заметить,  я  это подчеркнул,  что быть может вполне 

возможно,  мы  теперь  этого  никогда  не  узнаем,  но  большинство  Тадичу  дало  в  том  числе  и  фотографию,  где  Тадич 
пожимает руку Путина. За неделю до выборов. Между двумя турами. Поэтому сказать, что это был референдум против 
России, нет. Это был референдум за невозобновление ужасов прошлого. Это был референдум против конфронтации с 
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Европой. Это не был референдум за предоставление независимости Косово, потому что Тадич и Николич говорили, мы 
против независимости Косово. Поэтому там сказать просто было бы некорректно. 

К. ЛАРИНА – Почему не стоит вопрос о разделе Косово?
К. ЗАТУЛИН - А потому что этот вопрос не хотят сегодня ставить, с нашей стороны мы не хотим ставить, потому 

что сербская сторона не готова фактом переговоров о разделе Косово признавать необходимость признания независимости 
другой части Косово. А западники не ставят этот вопрос, потому что хотят все Косово. Без всякого раздела. 

Л. ГУЛЬКО - Скажите, пожалуйста, это с одной стороны, с другой стороны признание независимости Косово может 
быть ускорит признание независимости Абхазии и Южной Осетии. Тут есть какие-то свои положительные, может быть 
моменты. 

К. ЗАТУЛИН - Они могут считаться кем-то положительными, в Грузии уверен, будут считаться отрицательными. 
Л. ГУЛЬКО - Для России. 
К. ЗАТУЛИН - А что касается России, то для России это тоже ставит на повестку дня очередное испытание, в 

данном случае испытание на вопрос о возможности признания Абхазии и Южной Осетии. Хочу свою логику в этом плане 
подчеркнуть. Мы призывали к тому, чтобы Косово рассматривали как универсальный пример. Путин об этом сказал и все в 
мире это знают, что он несколько лет назад впервые, а потом несколько раз повторил, сказав, что это будет прецедентом и 
других  конфликтов,  в  том  числе  на  постсоветском  пространстве.  Нас  в  этом  вопросе,  судя  по  всему,  не  поддержат. 
Поскольку  если  независимость  будет  объявлена,  затем последует  признание  со  стороны ведущих  государств:  США  и 
государств ЕС,  исламских государств,  то  это значит,  что наш подход в  этом случае не  разделили.  Но у нас  есть  все 
основания сказать: мы продолжаем придерживаться своей точки зрения по Косово, Косово это результат обмана Сербии. 
Это  факт.  Потому  что  обещали  в  1999  году  территориальную  целостность,  под  это  ввели  войска.  Все  эти  годы 
осуществляли  контроль  за  Косово.  Отняли  фактически  Косово  у  Сербии  и  привели  его  к  независимости.  Теперь  что 
касается  того,  что  на  постсоветском  пространстве.  Вот  теперь  у  нас  есть  возможность  сказать:  а  мы  теперь  будем 
рассматривать эти конфликты, исходя из нашего представления о том, что там происходит, кто прав и кто виноват. Не 
просто универсально, а конкретно. 

К. ЛАРИНА – Вы имеете в виду конфликты на территории нашей страны? 
К. ЗАТУЛИН - Совершенно верно. 
К. ЛАРИНА – Но так оно и есть, по всем международным законам это наша прерогатива. 
Л. ГУЛЬКО - Есть еще незыблемость границ. 
К. ЗАТУЛИН - До этого мы свои позиции по Косово говорили. Мы все равно исходим из того, что прежде нужно 

договориться. А нельзя признавать независимость, если даже этого требуют. А сейчас мы можем сказать: мы хотели этого, 
мы этого не получили и мы переходим к другому, запасному плану, если у нас запасной план. Он заключается в том, что мы 
теперь рассматриваем это самостоятельно. И вот самостоятельно, прежде всего, я исходил бы из принципа «не навреди» и 
принципа  о  свершившихся  реальных  фактах.  И  это  означает  в  моем  случае  для  краткости,  переход  в  повестку  дня 
признания Южной Осетии и Абхазии, еще один шанс для переговоров между Приднестровьем и Молдовой, потому что 
наметился такой шанс, и грех было бы его не использовать. И консультации с Арменией, как нашим союзником и Нагорным 
Карабахом по вопросу о Нагорном Карабахе. Мы его часто упускаем из виду, но это делается, прежде всего, по инициативе 
армянской  стороны.  Она  сама в  свое  время  проявила  такую инициативу,  не  ставить  Нагорный  Карабах  в  ряд  других 
конфликтов. Сейчас имело бы смысл, по крайней мере, спросить, как  они теперь относятся к  факту самоопределения 
Нагорного Карабаха. Все эти государства непризнанные, по сути, давно государства. У них не только есть вооруженные 
силы, у них есть демократический процесс, конкурентные выборы, они иной раз демонстрируют гораздо более высокие 
стандарты демократии, чем те государства, которые на них претендуют. Со всем уважением к Грузии, ни один президент 
Грузии по доброй воле с должности еще пока не ушел. Только в результате революций или переворотов. А в Абхазии в 
результате конкурентных выборов. А в Осетии то же самое. 

Л. ГУЛЬКО - И, тем не менее, зная все эти подводные камни, западные страны идут, как вы говорите, форсируют 
приближение независимости Косово. 

К.  ЗАТУЛИН -  Да,  потому  что  их  заклинило  на  этом вопросе.  И  здесь  главное  интерес  американский,  а  не 
европейский. И я убежден, что американцы посадили на карте Европы это Косово, которое расплатилось с ними базой, 
самой  крупной  базой  США  на  территории  Европы  –  «Бондстил»,  50  тысяч  военнослужащих.  Без  всяких  особых 
договоренностей, просто существует и все. И даже не несет ответственности за порядок Косово. Этим занимаются другие. А 
вот они просто там находятся. Поэтому американцы, конечно, заинтересованы, будет такое развлечение для всей Европы с 
ее евро, как Косово, где киднепинг, наркотрафик, разбойничье государство, теневая экономика и сплошной (неразборчиво) 
как на Бруклине. Жизнь на грантах. 

Л. ГУЛЬКО - Константин Затулин - первый заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками, глава депутатской группы наблюдателей за президентскими выборами в Сербии был у нас в эфире. 

К. ЛАРИНА - Поздравлять-то надо президента вновь избранного? 
К. ЗАТУЛИН - Как и всякого другого президента, безусловно, почему бы нет. 
К. ЛАРИНА – Значит, выборы состоялись. 
К. ЗАТУЛИН - Выборы состоялись. 
К. ЛАРИНА – Ждем, что будет дальше. Спасибо.
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Победа Тадича на выборах в Сербии дает Западу сигнал о 
необходимости прислушаться к позиции Белграда по Косово – 
Затулин

04.02.2008, Интерфакс
Москва.  4  февраля.  ИНТЕРФАКС -  Победа Бориса Тадича  на  президентских выборах в  Сербии должна быть 

позитивно  воспринята  не  только  западным  сообществом,  но  и  Россией,  считает  первый  заместитель  председателя 
комитета Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.

"Победа  Тадича  -  это  последний  шанс  Западу  для  отказа  от  курса  на  признание  в  одностороннем  порядке 
независимости Косово", - сказал К.Затулин "Интерфаксу".

Российский парламентарий в минувшие субботу и воскресенье посетил Белград и Приштину. "Западу удалось 
переломить  противоборство  между  Тадичем  и  Николичем  в  пользу  первого,  и  это  сделали  те  сербские  избиратели, 
проголосовавшие за Тадича, которые были напуганы возможной новой конфронтацией с Европейским Союзом, которая бы 
неизбежно произошла в случае победы Николича", - сказал К.Затулин.

При этом он подчеркнул, что прошедшие выборы показали небывалую активность национальных меньшинств, 
прежде всего венгров в Воеводине и мусульман - в Санджаке.

К.Затулин отметил, что во время недавнего визита Б.Тадича в Москву ему "удалось снять подозрения в том, что он 
не способен договариваться с Россией о сотрудничестве в экономической области, что было подтверждено подписанием 
контракта с "Газпромом".

Вместе с тем К.Затулин считает, что сейчас у Б.Тадича возникнут серьезные осложнения с премьером Воиславом 
Коштуницей, который не поддержал его между двумя турами. "Коштуница настаивал на том, чтобы Тадич отказался от 
признания легитимности действий ЕС в случае одностороннего провозглашения независимости Косово, но Тадич на это не 
пошел, продемонстрировав тем самым определенную зависимость от Европы", -отметил российский парламентарий.

Вместе с тем он сказал, что "не предвидит каких-либо ухудшений в российско-сербских отношениях", однако при 
этом выразил мнение, что "весьма симптоматичным будет поведение Тадича, если он позволит Западу проявить полную 
свободу действий по проблеме Косово".

К.Затулин считает, что в этой ситуации Б.Тадич должен поступить так, "как сделал в свое время Махатма Ганди в 
вопросе независимости Индии - объявить кампанию гражданского неповиновения".  К.Затулин отметил, что это означает 
отнюдь  не  вооруженное  сопротивление,  а  "целый  ряд  пассивных  действий,  например,  приостановку  дипломатических 
отношений с теми странами, которые признают независимость Косово в случае ее одностороннего провозглашения".

К.Затулин считает, что если до этого дойдет, то "Россия, во-первых, не позволит узаконить данное решение в 
ООН, а во-вторых, должна будет пойти на признание независимости Абхазии и Южной Осетии, продемонстрировав тем 
самым собственную позицию и собственную независимость от мнения Запада".

Затулин: Украина не уподобится Грузии после вступления в ВТО 
05.02.2008, Росбалт

МОСКВА, 5 февраля. Россия будет всячески сопротивляться любым попыткам увязать вступление Украины в ВТО 
с неурегулированностью  некоторых  вопросов  российско-украинских  отношений.  Об  этом  заявил  «Росбалту»  первый 
зампред  думского  Комитета  по делам  СНГ  Константин  Затулин,  комментируя  предстоящее  подписание  документов 
о вступлении России в ВТО. 

«Украина — это не Россия, но я надеюсь, что Украина — это также и не Грузия», — подчеркнул парламентарий. 
При  этом  он  предположил,  что  после  вступления  Украины  в ВТО  ее  руководство  не будет  переходить  с Россией 
на «разговоры,  больше похожие на Грузию».  В то  же  время  парламентарий  заверил,  что  в случае  развития российско-
украинских отношений по грузинскому сценарию, «у нашей страны найдутся адекватные рычаги воздействия». 

Затулин также напомнил, что ранее между обеими странами была достигнута договоренность — не использовать 
переговоры о вступлении в ВТО в ущерб двусторонним отношениям. «Сейчас ситуация не вполне определенная, а из Киева 
на этот счет поступают противоречивые сигналы», — сказал парламентарий. 

По его  словам,  Россия  ощутит  вред  от вхождения  Украины  в ВТО  только  в том  случае,  если  «она  станет 
проходным двором для лежалого товара и будет использоваться в качестве транзитного коридора для разрушения нашего 
сельского хозяйства». «Но и в этом случае Россия будет защищать свой сельхозрынок», — подчеркнул Затулин. 

Напомним, генеральный совет Всемирной торговой организации сегодня на своем заседании одобрил вступление 
Украины  в ВТО.  Председательствующий  на сегодняшнем  заседании  Генсовета  посол  Республики  Чили  Марио  Матус, 
который занимается в ВТО украинским вопросом, поставил на голосование решение об одобрении отчета рабочей группы 
и проекта протокола о вступлении Украины в ВТО. 

Генеральный совет  ВТО одобрил эти  решения,  после  чего  Матус  поздравил присутствовавшего на заседании 
президента  Украины Виктора  Ющенко,  напомнив,что  полноправным членом ВТО Украина  станет  через  30  дней  после 
ратификации документа в Верховной Раде. 

Матус  также  заявил,  что  Украина  является  примером  для  других  стран  как  страна,  которая  идет  путем 
либерализации экономики. 
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Кроме того, он сообщил, что в отчете рабочей группы, кроме протокола о вступлении Украины в ВТО, есть график 
уступок и условий относительно присоединения к рынку товаров, а также график специфических условий присоединения к 
рынку услуг. 

Торжественная церемония подписания протокола о вступлении Украины в ВТО состоится в 17.15 по киевскому 
времени (18.15 мск). 

Отметим, что после одобрения Генеральным Советом организации Украина должна ратифицировать принятое 
решение не позднее 4 июля 2008 года. Только после ратификации Украина обретет членство в ВТО в течение 30 дней.

Россияне смогут бесплатно лечиться в Белоруссии
06.02.2008, Русская служба новостей

Госдума сегодня поддержала ратификацию соглашения между правительством России и Республики Беларусь. 
Документ  предусматривает  возможность  получения  медицинской  помощи  гражданами  двух  стран,  находящимися  на 
территории  другого  государства.  Парламентарии  однозначно  высказались  «за»  ратификацию,  отметив  при  этом,  что 
принятие документа происходило в течение двух лет. Депутат Константин Затулин назвал соглашение во всех отношениях 
выгодным, но содержащим элементы неравноправия. Граждан России в Белоруссии гораздо больше. Кроме того, в наших 
странах разные системы страхования. 

Затулин: 
"Когда речь заходит о временно пребывающих, то здесь речь идет только о срочной медицинской помощи или о 

категории, которая называется в Белоруссии социально опасные заболевания, а у нас медицинская помощь для больных, 
представляющих опасность для окружающих. Здесь есть определенное изъятие из общего перечня тех, кого собираются 
лечить.  Например,  человек,  у  которого перелом конечности -  явно не представляет социальную опасность или просто 
опасность для окружающих. И с этой точки зрения он, вроде бы, не подпадает под действие этого соглашения".

Константин Затулин: Отказ ОБСЕ от поездки в Москву был заранее 
спланирован Западом

08.02.2008, REGIONS  .  RU     
Причиной отказа от приезда в Россию независимых наблюдателей стали изобретенные Бюро по демократическим 

институтам и правам человека ОБСЕ собственные, абсолютно нетранспарентные правила, считает первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. 

"Все, что связано с отказом ОБСЕ от поездки в Москву – это заранее согласованные позиции на Западе, которые 
не зависели от того, согласна ли была бы Россия на какие-то исключения из общего прядка специально ради приглашения 
наблюдателей  или  нет",  -  заявил  депутат  в  интервью  REGIONS.RU/"Новости  Федерации".  "Наблюдатели  привыкли 
чувствовать себя судьями самого высокого уровня", - пояснил он. 

По  мнению  парламентария,  у  всех  представителей  ОБСЕ  "был  заранее  запланированный  план,  который 
заключался в том, чтобы не участвовать в проведении мониторинга выборов президента России". Поскольку, пояснил он, 
"им вообще не нравится тот курс, которым Россия идет при Путине, и который, как они, видимо, понимают, будет продолжен 
после президентских выборов". 

Касаясь  возможности  для  России  выстроить  свой  аналог  наблюдательной  структуры,  депутат  рассказал,  что 
"Россия в содружестве с другими странами, прежде всего, со странами СНГ, не раз организовывала и вела мониторинг 
выборов".  "Речь  идет  о  Межпарламентской  ассамблеи  Содружества  Независимых  Государств,  которая  в  рамках  СНГ 
пытается независимым образом отслеживать  проведение избирательных кампаний  и  выборов",  -  заключил Константин 
Затулин.

Затулин считает поведение украинских политиков "неприличным" 
и требует денег за газ

12.02.2008, Л  I  ГАБ  i  знес  I  нформ  
Первый  заместитель  председателя  комитета  Государственной  думы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками Константин Затулин уверен, что "как бы ни складывались отношения между украинскими элитами, 
заплатить Украине за газ все же придется".

Как  сообщает  пресс-служба  "Единой  России",  К.Затулин  отметил:  "Нескольких  месяцев  оказалось  вполне 
достаточно, чтобы проблемы между Ющенко и Тимошенко вновь вылезли на первый план. Только этим можно объяснить 
непрекращающуюся  в  Украине  борьбу  за  полномочия  рулить  газовой  сферой.  Совершенно  очевидно,  что  президент 
Ющенко не собирается эти полномочия делегировать правительству, и последнее время он фактически обвиняет главу 
правительства в создавшейся ситуации". 

"Результатом прошедших переговоров в Москве с делегацией "Нафтогаза Украины", которые успеха не принесли, 
стало  обращение главы "Газпрома"    Алексея Миллера   к Президенту Украины  Виктору Ющенко о том, что долг Украины 
России  достиг  астрономических  величин.  Совершенно  неважно,  какова  будет  посредническая  схема  поставок  газа  в 
Украину, нас в России, прежде всего, интересует вопрос возврата средств, которые мы совсем не собирались одалживать 
Украине. Нас не просили об этом, а просто залезли в наш карман. Поэтому любое уважающее себя государство должно 
исполнять  ранее  подписанные договора.  Несоблюдение  этих  незыблемых  норм этики  и  вызывает  в  России  тревогу  и 
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озабоченность.  Мы пытаемся  призвать  украинскую сторону  к  очевидному  здравому  смыслу",  -  подчеркнул  российский 
политик.

"В то же время украинские политики ведут себя странно и даже неприлично. Устраивая разборки между собой, они 
норовят втянуть в них Россию, считая при этом, что долги можно не отдавать. Между тем, в отношениях между деловыми 
партнерами всегда действовали простые принципы - за товар платят деньги, а не получают его бесплатно, как хотят в 
Украине. Поэтому украинским коллегам хочется напомнить, что экономические законы никто не отменял, ровно также как и 
понятие элементарной порядочности", - сказал К.Затулин. 

Напомним, сегодня, 12 февраля, Президент Украины Виктор Ющенко отправился с рабочим визитом в Российскую 
Федерацию,  где  примет  участие  в  заседании  Украинско-российской  межгосударственной  комиссии.  По  завершению 
заседания состоится церемония подписания двусторонних документов.

Ранее официальный представитель концерна  "Газпром" Сергей Куприянов  заявил, что компания с 11 февраля 
может прекратить поставки своего газа в Украину. По его словам, такая мера будет предпринята "Газпромом", если Украина 
в ближайшее время полностью не рассчитается по всей просроченной задолженности. Позже он сообщил, что "Газпром" и 
Украина не смогли продвинуться в переговорах об урегулировании газового долга.

Владимир Жарихин: "Сейчас Украине довольно затруднительно 
политизировать ситуацию"

12.02.2008, Радио Свобода
Александр Гостев: На нынешнем этапе споры по поводу расчетов Украины за российский газ в меньшей степени 

задевают внешнеполитические интересы России, нежели самой Украины. Газовый конфликт между Россией и Украиной 
будет решен скоро, прогнозирует заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. 

Владимир Жарихин:  Этот конфликт существенно в меньшей степени подвержен политизации.  Вы помните,  в 
прошлый конфликт было много разговоров о диктате России, про политические корни этого диктата и так далее. Но сейчас 
Украине  довольно  затруднительно  в  такой  степени  политизировать  ситуацию,  тем  более  что  мы  видим  совершенно 
конкретный пример. В конце концов, у России с Грузией или, например, с Польшей или Эстонией политические отношения 
значительно хуже, чем с Украиной, но никаких проблем по расплате за газовые долги или оплате российского газа с этими 
странами у России нет.  Поэтому Украина,  в  общем-то,  в данной ситуации должна понимать,  что если в прошлый раз 
средства  массовой  информации  Европы  подхватили  эту  идею  насчет  политических  корней  этого  конфликта,  но  в 
реальности власти европейских стран, конкретно Германии, срочно начали строить североевропейский газопровод по дну 
Балтийского моря, практически в обход Украины, то следовательно, если Украина и дальше будет политизировать этот 
вопрос, то просто, может быть, Италия быстрее начнет строить "южный поток" опять же в обход Украины. То есть Украина 
разменивает свое нежелание практически платить по счетам на реноме стабильной транзитной державы по отношению к 
Европе. 

Проблема не только России, проблема Евросоюза и многих других стран, что, собственно говоря, постоянно все 
сталкиваются с тем, что не находят в Украине субъекта, с которым можно вести окончательные переговоры. Непонятно с 
кем вести окончательные переговоры, окончательно договариваться. 
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
«Взаимное обогащение идеями…»
О  встрече  Министра  иностранных  дел  России  С.В.Лаврова  с  представителями  российских  

неправительственных организаций
05-02-2008, http://www.ln.mid.ru

В  соответствии  со  сложившейся  традицией  5  февраля  состоялась  очередная  ежегодная  встреча  Министра 
иностранных  дел  России  С.В.Лаврова  с  представителями  ведущих  российских  неправительственных  организаций, 
взаимодействующих с МИД по международной проблематике. 

В своем выступлении С.В.Лавров отметил, что Министерство последовательно ведет курс на расширение связей с 
гражданским обществом, взаимное обогащение идеями, оказание друг другу необходимой практической поддержки. В 2007 
году взаимодействие МИД с неправительственными структурами России окрепло и обрело более ритмичный, системный 
характер. 

Политика МИД гармонично встраивается в общегосударственные усилия на этом направлении. Так, начал работу 
фонд  "Русский  мир"  -  структура,  о  необходимости  создания  которой  говорилось  на  предыдущих  встречах.  Участники 
выразили надежду, что эта организация, способная предоставлять гранты на реализацию конкретных проектов, позволит 
сделать работу по укреплению позиций русского языка и культуры в мире более эффективной, поможет решению вопросов 
ресурсного обеспечения отечественного НПО-сообщества. 

В форме свободного общения обсуждались вопросы вклада российских НПО в реализацию внешнеполитического 
курса страны, в том числе в плане формирования за рубежом позитивного образа России. Особое внимание было уделено 
важной роли общественных организаций в ходе предстоящих президентских выборов, в частности в том, что касается их 
мониторинга. 

Участники встречи обменялись мнениями по тематике совершенствования российского законодательства по НПО, 
отметив, что недочеты в его реализации на местах носят единичный характер и свидетельствуют скорее о недостатках 
правоприменительной практики, чем о несовершенстве самого законодательства. 

На встрече также рассматривались вопросы усиления практических механизмов взаимодействия МИД России с 
отечественными НПО,  повышения их  активности на  международных площадках,  нацеленности на решение конкретных 
задач внешней политики России, противодействие попыткам Запада ориентировать деятельность институтов гражданского 
общества на одностороннее продвижение своих политических интересов. 

«Это нас вдохновляет…»
Стенограмма выступления Министра иностранных дел России С.В.Лаврова на встрече с представителями  

ведущих неправительственных организаций России, Москва, 5 февраля 2008 года
 06-02-2008, http://www.ln.mid.ru

Уважаемые коллеги!
Мы рады приветствовать представителей российских неправительственных организаций на нашей традиционной 

ежегодной  встрече.  В  таком  формате  мы  собираемся  уже  пятый  раз.  Такие  встречи  стали  доброй  традицией,  и  они 
действительно  помогают  нам  обсудить  насущные  вопросы  развития  страны,  прежде  всего  в  том,  что  касается  ее 
внешнеполитической  деятельности,  роли  наших  неправительственных  организаций  на  мировой  арене.  Мы  бы  хотели, 
чтобы голос наших НПО звучал громче. Из присутствующих здесь структур немногие пока имеют выход на международные 
организации, будь то ООН, Совет Европы, ОБСЕ, другие структуры, в том числе в Азиатско-тихоокеанском регионе. Мы в 
рамках нашей компетенции будем стараться делать все, чтобы помогать вам обретать соответствующий статус на мировой 
арене, помогать общаться с представителями гражданского общества других государств. Уверен, что в этом -  веление 
времени, потому что классической дипломатии сегодня не достаточно, чтобы решать глобальные проблемы. Эти проблемы 
требуют  самого  активного  участия  парламентов,  гражданского  общества.  Не  случайно  парламентская  и  общественная 
дипломатия – это уже устоявшиеся термины. Еще раз подчеркну, что важно, чтобы мы обеспечили нашим НПО равные 
условия для участия в дискуссиях по острейшим глобальным проблемам, которые напрямую затрагивают жизнь жителей 
Земли,  в  том числе,  конечно же,  и  наших граждан.  Это  и общие проблемы безопасности,  проблемы распространения 
оружия массового уничтожения и средств его доставки, социально-экономические проблемы, проблемы борьбы с голодом, 
болезнями, искоренения нищеты. Не может быть устойчивым мир, если целые регионы сохраняются в положении, которое 
характеризуется терминами «экономическая отсталость», «нищета», «бедность», не говоря уже о такой проблеме, которая 
сегодня у всех на устах, - я имею в виду изменение климата. Иными словами, практически весь блок вопросов, которые 
составляют  сегодня  межгосударственную  повестку  дня,  напрямую  затрагивает  интересы  людей.  Вполне  понятен  тот 
интерес,  который наши НПО проявляют  к  этой проблематике.  Так что речь идет о  правах человека в  самом широком 
смысле  этого  слова.  Это  гражданские,  политические,  социально-экономические  права,  наверное,  сейчас  уже  можно 
говорить  и  об  экологических  правах.  Рассчитываю,  что наша сегодняшняя  встреча  продвинет  наше взаимодействие  и 
диалог, поможет и вам получить информацию о деятельности министерства иностранных дел, и нам позволит узнать, чем 
дышит наше гражданское общество, какие есть вопросы, которые могут решаться более эффективно с участием МИД. На 
этом я хотел бы свое краткое вступительное слово завершить. Просил бы Эллу Александровну дополнить мое вступление. 
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С.В.Лавров (после выступления Э.А.Панфиловой): Вы справедливо сказали о трудностях, которые присутствуют в 
работе наших НПО и нашей работе. У нас и демократия относительно молодая: всего 15 лет. По историческим меркам 
вообще  ничего.  Конечно  же,  мы  еще  продолжаем  совершенствовать  наше  общество,  наш политический  строй,  ищем 
оптимальные пути учета наших традиций, наших культуры и истории. То же самое справедливо в отношении гражданского 
общества,  в  отношении неправительственных организаций.  Когда мы начинали работать  в  условиях  новой России,  не 
имели вообще никаких правил. Эти правила формируются постепенно на основе нашей Конституции и законов. И подсказки 
о том, как неправительственным организациям более эффективно участвовать в жизни страны, конечно же, являются очень 
ценными. Элла Александровна упомянула об опыте применения Закона о некоммерческих организациях. Мы знаем о тех 
сбоях, которые были в его реализации, и как, в общем-то, предвидели мы и эксперты Совета Европы, которые этот закон 
сертифицировали, основные проблемы возникают в сфере применения законодательства. Над этим еще нужно работать. 
Убежден,  что  опыт,  который  накопился  за  период  действия  этого  закона,  который  вы  обобщаете,  будет  учтен,  и 
совместными усилиями мы устраним искусственные сложности, которые порой еще кое-где существуют. 

Хочу еще в завершение нашей вступительной части поддержать растущий интерес наших неправительственных 
организаций к работе на пространстве СНГ. Это очень благодатная почва, потому что, как и во многих других вопросах, речь 
идет о коренных интересах граждан России, граждан стран, которые с нами соседствуют и которые совсем недавно были 
гражданами единого государства.  Сейчас активно расширяется процесс гуманитарного сотрудничества,  восстановление 
гуманитарных связей во всех сферах в тех ситуациях, когда они были прерваны по объективным причинам, связанным с 
распадом Советского Союза. Это нас вдохновляет, потому что инициатива, которая была принята в рамках Совета глав 
государств  СНГ,  по  развитию  отношений  в  рамках  общего  гуманитарного  пространства,  инициатива  создания  Фонда 
гуманитарного сотрудничества, Совета гуманитарного сотрудничества, создает очень надежные и эффективные правовые 
рамки для работы неправительственных организаций всех стран Содружества. Уже состоялись два Форума творческой и 
научной интеллигенции стран СНГ. Уверен, что многие российские неправительственные организации увидели пользу от 
такого формата. Призываю всех активно изыскивать взаимополезные проекты с коллегами из стран СНГ в гуманитарной 
сфере. 

Благодарю за внимание.

«Славянский мир: от истоков к будущему!»
Обращение 8-й Международной научно-практической конференции  

31.01.2008, http://www.za-nauku.ru
ОБРАЩЕНИЕ

8-й  Международной  научно-практической  конференции    «Славянский  мир:  от  истоков  к  будущему!»  к 
Президентам, Правительствам и Парламентам Беларуси, Украины, России 

Международная  научно-практическая конференция  «Славянский  мир: от истоков к будущему!» была проведена в 
Минске  в  январе  2008  года,  который  в  Беларуси  был  объявлен  годом здоровья.  Она  состояла  из  трёх  тематических 
заседаний:  «Истоки  славянского  мира»,  «Демографическая  безопасность  славянского  мира»  и  «Будущее  славянского 
мира».   Идея  нравственного,  физического  и  духовного  здоровья  славян  красной  нитью  прошла  через  все  заседания 
конференции. 

Будущее славянских народов естественно должно опираться на жизнеутверждающую основу из нашего прошлого, 
чтобы достойно жить и созидать в настоящем! 

Участники Конференции пришли к выводу: 
Принцип исключительности сменяется принципом  взаимодополняемости! 
 На рубеже тысячелетий на Беларусь, Украину и Россию обрушился шквал деструктивной информации, ведущей к 

разобщению славянского сообщества. 
 Исследование  истоков  и  корней  родной  культуры,  демографическая  ситуация  внутри  славянских  народов, 

природная эксплуатация славянских земель и поругание духовных святынь нашей культуры, показывают, что славяне стали 
жертвой худших форм глобализации. 

Процесс  глобализации,  идущий  к  нам   с  Запада,  разрушает  остатки  славянской  культуры,  экономики, 
нравственности, традиционного уклада жизни, родственно-семейных связей, духовности. Славяне ежегодно теряют боле 
двух миллионов человек. 

  Мировоззрение  славянских  пращуров,  основанное  на  чутком,  бережном  обращении  с  естественными 
богатствами,  в  свое  время  было  заменено  приоритетами  Западной  цивилизации,  ведомой  принципами 
природопокорительной  монополии,  основанной  на  антропоцентрической  модели  развития,  которая  исчерпала  свои 
возможности и несет разрушение не только славянским народам, но и всему человечеству вместе с Биосферой. (ПРИНЦИП 
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОСТИ). 

Славянский мир стоит на перепутье: 
Первый путь. Принятие навязываемой Западом  глобализации и попытка войти в «золотой миллиард», которому 

суждено  уцелеть  на  планете  в  будущем.  (Принцип  исключительности).  Этот  путь  избран  правящими  элитами  России, 
Украины и других славянских стран. Мы видим это на примере России, которая уже превратилась  в сырьевой придаток 
Запада,  Китая и Японии.  На этом пути 90% населения становится лишним.  Оно подлежит уничтожению «культурным» 
способом. Оставшиеся 10%  будут использоваться для добычи и транспортировки за границу сырья и энергоресурсов. Но в 
перспективе  и эти 10%  могут быть уничтожены путем привлечения гастарбайтеров. 
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Второй путь.  Борьба с глобализацией  на основе морально устаревших идей марксизма-ленинизма. Этот путь 
избрала  коммунистическая  оппозиция  РФ  и  Украины.  Их  оборонительная  тактика  может  лишь  на  некоторое  время 
приостановить угасание славянских народов. Поэтому  по большому  счету  такой путь не имеет перспектив. 

Третий путь. Не делать ничего, плыть по течению, отдавшись на волю волн и ветра. Этот гибельный путь в свое 
время избрало руководство Югославии. 

Четвертый путь. Объединение Славянского мира, созидание и защита с использованием активной наступательной 
тактики («Лучшая защита - это нападение»). Методология этого продуктивного пути - замена принципа  исключительности 
на принцип  взаимодополняемости! 

Конференция  констатировала,  что  в  современном  обществе  произошел  духовный  коллапс.  Декларируемые 
духовные ценности не подтверждаются практикой. Постсоветское общество  утратило идеологию, лишилось жизнестойкого 
мировоззрения и жизненных перспектив. Люди  потеряли смысл жизни и свои стратегические цели. 

Перед  славянским  суперэтносом,  прежде  всего  перед,  славянами  России,  Беларуси,  Украины  -  фактически 
единым народом, сегодня стоит задача формирования целостного научного мировоззрения, устойчивой системы взглядов и 
представлений  на  мир,  сохранения  своих  лучших  духовных  качеств,  таких  как:  патриотизм,  соборность,  великодушие, 
мужество, добросердечность, открытость. 

Естественное славянское мировоззрение, завещанное нам нашими предками, способно поднять иммунитет против 
деструктивных,  проникших в  самое  лоно  нашей культуры и совершающих  процесс  ее растления изнутри,  чужеродных 
социальных влияний и действующих извне  процессов растления,  деградации и хищнического природопользования,  по 
принципу «Разделяй и властвуй!», Это породило двойную мораль - в сравнении с целостным мышлением наших предков, в 
котором  Творец  и  Творение  были  неразделимы,  а  духовными  ориентирами  служили  животворящие  силы  Природы  и 
славянский моральный императив «Соединяй, созидай и защищай! » 

Природа для славянина всегда была священной. Славянин растворялся в природе, жил  с нею в дружбе, а не 
покорял и не разрушал её, не выступал по отношению к ней как дикий хищник. 

  Наша задача сегодня -  восстановление традиционной славянской культуры,  традиций,  обычаев,  жизненного 
уклада,  славянского  менталитета.  Это  будет  способствовать  укреплению  национальной  экономики,  укреплению 
государственных основ общества, стабилизации самой жизни славянских народов. Замечены тенденции к росту количества 
традиционных общин по всем странам Европы и мира, отдельными учеными уже в ХХ в. высказывались научные прогнозы 
относительно  ренессанса  этнических  религий.  Природный  ореал  обитания  всегда   диктует  сохранение  своей   родной 
народной  культуры  и  являет  собой  стратегическую  жизнеутверждающую  концепцию  выживания  -  что  соответствует 
информационным условиям третьего тысячелетия! 

    Это позволит в исторически короткие сроки перейти к построению обновлённого союза равноправных народов, 
сохраняющих свою культуру и действующих на принципах не монополии и исключительности, а взаимодополняемости! 

  В сложившейся геополитической обстановке плацдармом для объединения здоровых сил Славянского мира, и 
других стран мира, может стать Республика Беларусь. Основания к этому следующие: 

• Беларусь уже является столицей Союзного государства (Беларуси и России) и географически занимает 
центральное место в Славянском мире. 

• Беларусь является единственной страной Славянского мира, неподконтрольной авторам и исполнителям 
глобального проекта «Нового мирового порядка». 

• Республика Беларусь  сохранила экономический потенциал и независимость. 
• Беларусь является единственной страной Славянского мира, руководство которой находится на твердых 

патриотических позициях и поддерживается подавляющим большинством собственного народа, а также народов других 
славянских стран. 

Предлагаем следующую стратегию действий. (Подготовительный этап в Республике Беларусь): 
1.Информационная работа по доведению жизнеутверждающей стратегии  в реальные проекты и   программы для 

широких слоев народа. 
2.Всемерная поддержка народной Славянорусской культуры. 
3.Создание кадровой базы в учебных заведениях по этим направлениям деятельности. 
4.Всенародное  обсуждение  жизнеутверждающего  мировоззренческой  стратегии  вплоть  до  проведения 

референдума и одобрения его народом. 
5.Принятие  основных  положений  жизнеутверждающей  мировоззренческой  концепции  в  качестве 

государственной идеологии. Внесение соответствующих изменений в  Конституцию 
6.Дальнейшая работа по созданию Союзного государства Беларуси и России. Создание условий для вступления в 

Союз Украины. 
7.Предложение жизнеутверждающей концепции  другим славянским народам, народам мира.     
С  целью  самосохранения  славянского  суперэтноса  необходимо,  наряду  с  сохранением  приоритетов:  Родной 

земли,  Родного  языка  и  Родного  мировоззрения  славянских  народов,  использовать  возможности  русского  языка,  как 
фактора, объединяющего наши культуры. 

Славянский культурно-исторический тип, в силу исторических обстоятельств и доминирующих внешних влияний, 
еще полностью не раскрыл и не реализовал своего социального и культурно-созидательного потенциала. 

Конференция  поручила  Оргкомитету  довести  ее выводы и предложения  до  сведения  Президентов  и Высших 
законодательных и исполнительных органов Беларуси, Украины, России. 

Мы  обращаемся  к  Вам,  уважаемые  Президенты,  депутаты,  руководители  исполнительной  власти  Республики 
Беларусь, Украины и России. 
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Надеемся,  что  выводы  и  предложения  Конференции  будут  направлены  для  содействия,  осуществления  и 
претворения их в жизнь.  

  По поручению участников Конференции Обращение подписали: 
Депутат Палаты представителей Национального собрания  Республики Беларусь, председатель Международного 

общественного  объединения  «Славянский  Парламентский  союз»,  зам.председателя  Постоянной  комиссии  по 
международным  делам  и  связям  с  СНГ,  профессор  С.И.  Костян,  член  координационного  совета  Республиканского 
общественного  объединения  "Экологическая  культура"  (РОЭК),   доктор  философских  наук  Института  философии  НАН 
Беларуси. Э. М. Сороко Председатель ВОО «За Украину, Беларусь, Россию», Е.А. Мазур историк, публицист, Учредитель и 
главный  редактор  журнала  «Атеней»  П.В.  Тулаев   Профессор,    доктор  медицинских  наук    института  генетики  НАН 
Беларуси.  В.Н.Ростовцев  член-корреспондент  Петровской  академии  наук  и  искусств,  член  президиума  Российско-
Белорусского  братства  А.В.Антонов  председатель  комитета  "Экология  человека"  Белорусского  общественного 
объединения, член координационного совета (СБНТ), председатель Оргкомитета Конференции В. А. Сацевич 

Забытый смысл знакомых слов 
Непродуманная  политика  государств  в  сфере  межнациональных  отношений  зачастую  порождает  

конфликтные ситуации, затрагивающие судьбы многих тысяч людей 
02/03/2008 , http  ://  www  .  rusdom  .  org  

Кирилл ТУЗОВ 
 Сегодня не только наша страна, но и бывшие республики, входившие в состав СССР, а также страны бывшего 

«социалистического лагеря», переживают трудный период становления самостоятельной государственности.
Общественности этих стран внушают мысль о забвении общего прошлого с Россией. Правящие круги решили, что 

для  них  наиболее  выгодным  станет  путь  максимального  идеологического  и  мировоззренческого  отдаления  от  неё. 
Средством реализации такого рода «проекта» стала шовинистическая политика.

Государственные  и  общественные  деятели  постоянно  делают  акцент  на  то,  что  Россия,  а  впоследствии  и 
Советский  Союз,  разрушали  и  уничтожали  самобытность  и  оригинальную  культуру  малых  народов,  без  конца 
предпринимали  попытки  их  ассимиляции.  Утверждается,  что  имел  место  и  геноцид.  Такая  пропаганда  уже  помогла 
вырастить во многих государствах целое поколение людей, ненавидящих Россию и русских. В самой России обострились 
межнациональные отношения между народами,  проживающими на территории нашего государства,  и  между коренным 
населением  и  мигрантами,  в  особенности  в  больших  городах.  Негативное  отношение  мигрантов  к  русским  вызвало 
сильнейшую реакцию со стороны русского населения. Из многочисленных мелких происшествий и конфликтов возникает 
огромный по своему масштабу межгосударственный и межнациональный конфликт, ведущий к взаимной непримиримости, 
ненависти.

Нельзя обойти вниманием и факт появления «непризнанных республик» в составе близлежащих стран. Народы их 
видят в России страну, способную защитить их.

А  что  такое  истинный  национализм  в  отличае  от  местечкового  шовинизма  и  интернацизма?  Может  ли 
возвращение к национальным корням народа обернуться регрессом?

На этот вопрос пытались дать ответ многие российские философы на рубеже XIX и XX вв.,  видевшие кризис 
Российской  империи,  впервые  столкнувшиеся  с  космополитизмом  и  интернационализмом,  а  затем  и  с  революцией, 
коренным  образом  изменившей  жизнь  России,  с  самоопределением  малых  народов  и  их  похожими  на  сегодняшние 
националистическими амбициями. 

До революции в России под словом «нация» часто понимали не человеческое племя, выделяющееся по своим 
биологическим  признакам  и  проживающее  на  исторически  определённой  территории  (такое  мнение  распространено 
сегодня), но людей, которых объединяли общая вера, общий дух. Эта точка зрения вполне оправдывает себя. Нельзя же 
сказать, что Екатерина II (принцесса Ангальт-Цербская), немка по происхождению, не была русской по духу Императрицей? 
А кем был князь Багратион, герой Отечественной войны 1812 года, сражавшийся за Россию вместе с русскими солдатами? 

Для русского философа Ильина Ивана Александровича (1883 – 1954 гг.) национализм неотделим от патриотизма, 
а «патриотизм, как состояние радостной любви и вдохновенного творчества есть состояние духовное, тот, кто говорит о 
родине, разумеет (сознательно или бессознательно) духовное единство своего народа». 

«Патриотическое  единение  есть  разновидность  духовного  единения...»,  именно  поэтому  каждый  патриот  (по 
Ильину)  – националист,  националист истинный, а истинный национализм «есть любовь к духу своего народа и притом 
именно к его духовному своеобразию».

«Настоящий  патриот  видит  не  только  духовные  пути  своего  народа,  но  и  его  соблазны,  слабости  и 
несовершенства». 

Иван Александрович Ильин пишет, что «национальная гордость не должна вырождаться в тупое самомнение и 
плоское самодовольство, она не должна внушать народу манию величия». 

Истинный националист никогда не станет умалять достоинств другого народа, никогда не станет декларировать 
главенство своей нации над всеми остальными.

Самой большой опасностью для человечества Ильин считал интернационализм,  который «отрицает родину  и 
национальную культуру, и самый национализм, и духовный акт своеобразно-национальной культуры». Интернационализм 
не способен дать никакого духовного развития, он не способен даже синтезировать все многочисленные национальные 
культуры в одну «всечеловеческую», он не принесёт ничего, кроме «всеснижения и всесмешения».

Отношения  между нациями  в  идеале  должны строиться на  взаимном уважении к  их  духовным достижениям, 
каждому человеку должен быть открыт дух каждого из народов.
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Понятия  «дух»,  «духовность»  –  ключевые  для  понимания  философии  Ильина,  в  т.ч.  для  понимания  его 
осмысления нации, народа, человека. Ильин – религиозный мыслитель, по его мнению, дух народа, нации, дух родины 
происходит  от  Бога,  от  Святого  Духа,  и  гармония  человеческого  духа  и  духа  нации,  родины  достигается  путём  их 
отождествления, признания их общности и неразрывности. 

Ильин считает национализм единственно верным путём развития, способным привести человечество к гармонии, 
диалогу мировых национальных культур, объединению людей не на основе истребления их национального самосознания, а 
на основе уважения каждого человека, каждой нации к духу других народов, к «сверхнационализму».

Множество  мыслителей,  публицистов  и  руководителей  движений  придерживались  жёсткой,  непримиримой,  в 
некоторой  степени  агрессивной  позиции,  получившей  название  имперского  национализма.  Суть  его  изложил  в  своих 
«Письмах к ближним» один из крупнейших публицистов начала XX века Михаил Осипович Меньшиков (1859 – 1928 гг.).

Русский национализм для него – понятие сложное и многогранное, сочетающее в себе как духовные качества, так 
и природное родство людей, это и «редкое состояние, когда народ примиряется с самим собою, входит в полное согласие, в 
равновесие своего духа и в гармоническое удовлетворение самим собой», и «глухой протест крови» против представителей 
иных национальностей, “инородцев”».

Основную опасность для России Меньшиков видит в утрате национальной (русской) власти, в скрытом нашествии 
«инородцев»,  закрепившихся  во  властных  и  торговых  структурах.  «Дать  закономерный,  но  ощутимый  отпор  этому 
внутреннему “нашествию иноплеменных” – цель национального движения», – пишет он. 

В  современной  России  широко  распространены  такие  взгляды.  Однако  в  либеральном  общественном  и 
государственном сознании национализм воспринимается как явление исключительно негативное, как устаревшая система 
общественнополитических взглядов, как проявление агрессии. 

И потому русский национализм,  который зародился как  концепция мирного сосуществования всех народов на 
территории уникального многонационального государства Россия, зародился как альтернатива космополитической идее, 
чтобы  обеспечить  каждому  народу  достойное  существование  и  неприкосновенность  самобытной  культуры,  –  не  стал 
общегосударственной идеологией.

Россия  сегодня  стоит  у  истоков  построения  новой  государственности,  и  новой  стране  потребуется  новая 
социальная концепция, определяющая характер всех общественных отношений. И русский национализм в его первичном 
смысле вполне может претендовать на роль официальной идеологии России. 

Такая идеология покажет историческое единство разных народов, будет гарантировать их истинное равенство. 
Именно  русский  национализм  способен  сформировать  новую  систему  ценностей,  новую  нравственность  в  противовес 
глобализму и западному космополитизму. 

Кто развязал «голодомор»?
От голода в 30-е годы больше всех пострадало население русскоязычных областей Украины

26.01.2008,  http://www.stoletie.ru
Ярослав Бутаков

Вина за это возлагается на самого удобного «стрелочника» в нашей истории – Сталина. «В 
1932-1933 годах Россию, Казахстан, Украину и другие республики, входившие в состав Союза Советских 
Социалистических  Республик,  постигла  трагедия.  В  результате  массового  голода,  который  был,  в 
частности, обусловлен неоднократно осужденной репрессивной политикой сталинского режима, погибли 
миллионы невинных граждан: русские, казахи, украинцы, люди других национальностей», – цитируют 
СМИ слова документа. 

Появление данного письма следует расценить как запоздалую реакцию Смоленской площади, 
пытающуюся выправить то положение, в которое она попала после того, как постпред РФ при ЮНЕСКО 

Владимир  Каламанов  1  ноября  проголосовал  за  резолюцию  этой  всемирной  организации,  объявившую  пресловутый 
«голодомор»  геноцидом украинцев.  На  такой  резолюции правящие круги  Украины настаивали уже  долгие  годы.  И  вот 
свершилось

В резолюции ЮНЕСКО выражается «соболезнование жертвам Голодомора 1932-1933 гг. на Украине и жертвам 
голода, который также имел место в России, Казахстане и других частях бывшего СССР». Тем самым, в документе понятие 
«голодомор» на Украине чётко отделено от голода в прочих регионах СССР, и утверждается, что это были разные вещи, 
хотя и вызванные одной причиной – «жестокими действиями и политикой тоталитарного сталинского режима». Помимо того, 
ЮНЕСКО одобрила  инициативу  Украины по  организации  мероприятий,  посвящённых  75-летию  «голодомора»,  а  также 
рекомендовала всем странам-членам ЮНЕСКО распространять информацию о «голодоморе» Украины (именно и только 
Украины!) путём её внесения в просветительские и научно-исследовательские программы. 

Теперь ООН (единственная международная организация, правомочная выносить подобные решения) имеет все 
формальные основания объявить «голодомор» геноцидом. В то же время совершенно аналогичное явление в России и 
Казахстане под понятие геноцида не подпадает.  

А это уже послужит Украине ступенью для следующего шага – объявить страну, ответственную за «геноцид» (ею 
будет, конечно же, Россия), и стребовать с ней компенсацию, как Израиль с Германии за Холокост. 

Итак,  украинским  политикам  наконец-то  удалось  выгодно  «толкнуть»  бренд  «голодомора»  на  мировом 
политическом  рынке.  Теперь  они  рассчитывают  начать  получать  с  него  немалые  дивиденды  за  наш  с  вами  счёт, 
сограждане.  Опомнившись  от  долголетней  спячки,  МИД  РФ  решил,  что  надо  действовать.  Нынешнее  заявление 
представителя РФ при ООН выглядит вялой попыткой хоть как-то завуалировать явно антироссийский подтекст резолюции 
ЮНЕСКО словами о том, что все народы СССР так или иначе пострадали от сталинской политики. Только вряд ли это будет 
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теперь звучать убедительно для дипломатов других стран. Ведь они не будут вникать в тонкости истории. У них перед 
глазами – акт всемирной организации, из которого явствует, что геноцидом если и могут считаться, то только события на 
Украине, а в прочем СССР – это так, просто голод. Мало ли стран на свете голодало и голодает! Не всё же из этого считать 
геноцидом. 

Итак, «битву за историю» на международном поле РФ с треском проиграла Украине. Будем надеяться, что это 
была только первая битва, и что генеральное сражение ещё впереди. Но для этого нужно перестать отбиваться. Надо 
перегруппироваться и выбрать правильные позиции для последующего наступления.  А какие позиции сейчас занимает 
Россия в этом вопросе? 

Вынужденные  ссылаться  на  «преступные  деяния  сталинского  режима»,  наши  дипломаты  ставят  государство 
Российское  в  двусмысленное  положение.  Ведь  тем  самым  они  создают  прецедент  для  оценки  всех  действий 
«тоталитарного  режима»  как  преступных.  А  значит,  и  Победы  в  Великой  Отечественной  войне?  Вернее,  «оккупации 
советскими войсками» Прибалтики и стран Восточной Европы, на чём и настаивают правители этих стран, но без каковой 
«оккупации» не было бы Победы. 

Менее  уязвимым  в  этом  отношении  могло  бы  стать  бы  объявление  преступными  деяний,  продиктованных 
коммунистической идеологией. То есть виновником становилось бы не конкретное государство, не конкретный политический 
режим, а определённая идеология. Это позволяло бы (при наличии, конечно, определённого дипломатического умения и 
настойчивости) признать все республики, а ныне независимые государства, входившие в состав СССР, «захваченными 
преступной организацией», то есть компартией. В этом случае можно было бы бороться за придание России и русскому 
народу  статуса  пострадавших  от  коммунизма  и  даже  объявить  действия  коммунистов  в  России  «геноцидом  русского 
народа». 

Но, как мы знаем, РФ отвергла резолюцию ПАСЕ, провозглашавшую коммунизм, наравне с нацизмом, преступной 
идеологией. У наших властей был свой резон – к наступательным действиям в указанном выше духе они были совершенно 
не готовы и справедливо опасались, что в нынешних условиях согласие РФ с такой резолюцией также может послужить 
основой для предъявления претензий к РФ. Кроме того, огромная часть наших сограждан придерживается в той или иной 
степени  если  не  самой  коммунистической  идеологии,  то,  по  крайней  мере,  позитивных  оценок  большинства  действий 
коммунистического руководства СССР, в том числе и в сталинский период. Объявление коммунизма «вне закона» вызовет в 
нашем обществе раскол, чреватый гражданской войной. 

Что  мы  имеем  сейчас?  Сталин  возглавлял  СССР.  Коммунистическая  идеология  не  считается  преступной. 
Следовательно,  ответственность  за  все  действия  сталинского  руководства,  которые  РФ  перед  всем  миром  признаёт 
«преступными» (см. выше цитату из письма В.Чуркина), падает именно на СССР как на государство. А какое государство 
является правопреемником СССР? Российская Федерация. С формальной точки зрения всё предельно ясно. 

Прежде  чем  изложить  принципы  наступательной  стратегии  России  в  этой  дипломатической  войне,  давайте 
коснёмся самой проблемы «голодомора» в её историческом контексте. 

Как известно, рост крестьянского сопротивления коллективизации вынудил руководство СССР в начале 1930 года 
временно ослабить нажим на село. 2 марта 1930 года в «Правде» появилась знаменитая статья Сталина «Головокружение 
от успехов», после которой развернулся массовый узаконенный выход крестьян из колхозов. 

Но большевистское руководство не собиралось отказываться от  планов сплошного обобществления сельского 
хозяйства.  В  сентябре  1930  года  ЦК  ВКП(б)  направил  директиву  всем  республиканским  и  региональным  партийным 
комитетам, в которой осуждалось «пассивное отношение... к новому приливу в колхозы». Декабрьский ( 1930 г .) пленум ЦК 
и ЦКК ВКП(б) и сессия ЦИК СССР в январе 1931 года утвердили «контрольные цифры» по коллективизации, согласно 
которым к концу 1931 года должно было быть обобществлено не менее половины крестьянских хозяйств, а по главным 
зерновым районам, включая Украину, не менее 80 %. 

Партийное руководство Украины во главе с С.В.Косиором (поляк родом из-под Ломжи, имевший лишь начальное 
образование),  стремясь  выслужиться  перед  Кремлём,  выдвигало  «встречные»  обязательства,  превышавшие  задания 
центра. 

Так,  декабрьский  (  1930  г  .)  пленум  ЦК  КП(б)У  постановил:  к  концу  1931  года  полностью  закончить 
коллективизацию в степных районах Украины, а в остальных – к концу 1932 года. 

Осенью  1931  года  началась  очередная  кампания  по  хлебозаготовкам.  По  разнарядкам  зерно  изымалось  у 
колхозов  и  свозилось  на  государственные  ссыпные  пункты.  Поскольку  государство  ещё  не  могло  обеспечить  нужное 
количество ёмкостей (элеваторов и пр.) для хранения урожая, то значительная его часть просто погибла. В то же время 
план  хлебозаготовок  для  Украины  был  установлен  в  510  млн.  пудов.  Чтобы  выполнить  его,  власти  стали  всё  чаще 
прибегать к изъятию у колхозов всего зерна подчистую, включая семенные фонды. 

Уже в  конце 1931 года на Украине стали отмечаться отдельные случаи голода.  В приложении к спецсправке 
Секретно-политического отдела ОГПУ, составленном в июле 1932 года, констатировалось, что в минувшую зиму и весну на 
Украине «продзатруднениями были охвачены 127 районов и вся территория АМССР [Автономная Молдавская ССР – Я.Б.], 
где  насчитывалось  свыше  20  тыс.  голодающих  семей».  Нехватка  продовольствия  спровоцировала  массовый  выезд 
населения «за хлебом» в другие регионы. Согласно тому же документу ОГПУ, «в отдельных районах выехало... до 50 % 
населения». 

Массовый  выезд  населения  за  продовольствием  был  пресечён  введением  в  декабре  1932  года  паспортной 
системы  и  запретом  в  январе  1933  года  продажи  крестьянам  билетов  на  поезда.  Уехать  могли  лишь  те,  кто  имел 
разрешение от местных исполкомов или контракт о найме на промышленное предприятие. Данная мера распространялась 
не только на Украину, но и на Северо-Кавказский и Нижне-Волжский края РСФСР, также охваченные голодом. 
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Любопытно,  как  большевистское руководство Украины объясняло  причины трагедии.  В докладной  записке  ЦК 
КП(б)У,  направленной  в  адрес ЦК ВКП(б)  15  марта 1933 года,  утверждалось,  что «основная причина  голода – плохое 
хозяйничание и недопустимое отношение к общественному добру (потери, воровство и растрата хлеба)». Всё вроде бы 
верно, вот только составители документа «забыли», что это «плохое хозяйничание» было допущено властями, а отнюдь не 
колхозами. В конце записки идёт сетование о том, что «голодание не научило ещё многих колхозников уму-разуму». Под 
этим редкостным по своему цинизму историческим документом стоит подпись: С. Косиор. 

Вопрос о числе погибших от голода в те страшные годы давно стал предметом политических спекуляций. Эта тема 
была особенно развёрнута украинскими эмигрантскими кругами с подачи администрации США на излёте «холодной войны». 
Венцом псевдонаучных изысканий стали книга советолога Роберта Конквеста “The Harvest of Sorrow: Soviet Collectivisation 
and the Terror-Famine” (“Урожай горя: Советская коллективизация и устрашение голодом”),  вышедшая в Лондоне в 1984 
году,  и  доклад  специальной  комиссии  Конгресса  США  во  главе  с  Джеймсом  Мейсом,  представленный  в  1988  году 
президенту Р. Рейгану. Именно оттуда берут начало неправдоподобные цифры в 7 и даже 10 млн погибших на Украине. 

В 1990-е годы профессор Штефан Мерль (университет г.Билефельд, Германия) подверг детальному разбору книгу 
Конквеста  и  материалы  комиссии  Мейса.  Главный  вывод  немецкого  исследователя:  стремясь  придать  собранным 
свидетельствам больше убедительности, и Конквест, и Мейс не останавливались перед прямой подтасовкой фактов. Так, 
многие  из  представленных  ими  фотографий,  рисующих  картину  голода,  совершенно  определённо  (как  доказал  ещё 
американский историк Дуглас Тоттл) сделаны не в 1932 33 гг., а раньше – в 1921 22 гг. или даже в царское время. Далее – 
приводимые  ими  цифры  численности  жертв  голода  (7  -  10  млн.)  взяты  с  потолка,  без  серьёзного  демографического 
анализа. 

Этот  анализ,  проведённый  историками  России  и  Украины в  начале  90-х  годов,  дал  цифру  убыли  населения 
порядка 1,5 млн человек по всему Советскому Союзу. При этом убыль населения в Уральской области РСФСР составила 35 
тыс., в Средне-Волжском крае – 15 тыс., в Центрально-Чернозёмной области – 62 тыс., в Нижне-Волжском крае – 163 тыс., 
в Северо-Кавказском крае – 291 тыс. Голод захватил и северные земледельческие районы Казахстана, хотя в целом по 
Казахстану наблюдался перевес рождаемости над смертностью. Остальное – это убыль по Украине, на которую (этот факт 
никто не оспаривает) приходится большинство жертв голода. Общее превышение смертности над естественной составило, 
по максимальным подсчётам серьёзных украинских демографов, составляет 3,5 млн за период 1931-1937 гг. 

При этом,  как отмечает канадский демограф украинского происхождения Максудов, «на территории Украины... 
демографические  потери  возрастают  с  северо-запада  на  юго-восток,  усиливаясь  в  центральных  областях  по  вектору, 
проходящему через Киев, Черкассы, Кировоград, Днепропетровск, Харьков и Ворошиловград». 

То есть наибольшие потери приходятся на юго-восток Украины, на Новороссию, где и сейчас русские составляют 
значительную долю населения, а тогда они были в большинстве! 

Исходя  из  этого,  можно  объявить,  что  «голодомор»  являлся  геноцидом русского  населения Украины в  целях 
осуществления политики украинизации!  Только вряд ли  наше государство  будет способно  поддержать  усилия научной 
общественности в таких нестандартных действиях. 

Упомянутый  немецкий  историк  Мерль  делает  осторожный,  но  показательный  вывод:  «Зона  распространения 
голода явно не совпадает с границами расселения отдельных национальностей… 

Осуществляемые правительством меры касались всего советского крестьянства, а ни в коем случае не одних 
украинцев… Реакция партийного руководства свидетельствует не в пользу того, что мы имеем дело с проводимой в рамках 
национальной политики линией на развязывание голодного бедствия». 

Возвращаясь к теме контрдействий России, можно и нужно вспомнить о том, что СССР в течение 1953-1982 гг. 
возглавляли  выходцы  из  Украины.  Вспомнить  о  том,  что  многие  руководители  большевиков  и  в  более  ранее  время 
являлись выходцами из Украины (например, Бронштейн-Троцкий, Радомысльский-Зиновьев), и спросить себя и весь мир: 
не является Украина виновной в насаждении преступной идеологии коммунизма и связанных с этим многомиллионных 
жертвах?  Не  обязательно  так,  это  варианты.  Но  ответ  должен  быть  нестандартным,  ошеломляющим противника.  Это 
должно быть «непрямое действие», вернее всего приводящее к успеху. 

Выступление в Ереване Ансамбля 102-й Российской военной базы
3.02.2008 — http://www.rusintercenter.ru

3  февраля  представительство  Росзарубежцентра  и  неправительственная  организация 
«Фонд духовно-культурного возрождения» совместно организовали большой праздничный концерт 
Ансамбля песни и пляски 102-й Российской Краснознаменной военной базы в честь 16-й годовщины 
Вооруженных  Сил  Республики  Армения.  Специально  для  российско-армянского  вечера  был 
арендован  большой  зал  Национального  театра  им.  Г.Сундукяна,  что 

позволило  пригласить  на  концерт  военнослужащих  российских  войск,  дислоцированных  на 
территории  Армении,  руководство  ВС  Армении,  представителей  общественных  организаций 
соотечественников, деятелей культуры и искусства, политиков и журналистов. 

В  начальной  части  мероприятия  Военно-духовой  оркестр  102-й  РВБ  исполнил  Гимны 
России и Армении, которые все присутствующие приветствовали стоя. В ходе концерта, длившегося 
свыше двух часов, прозвучали русские народные и современные песни, произведения военно-патриотического характера. С 
восторгом  были  приняты  песни  в  исполнении  капитана  В.С.Логинова.  Детский  ансамбль  «Березка»  средней  школы 
Погрануправления с энтузиазмом исполнил как русские, так и армянские национальные танцы. 

По  завершении  концерта  представители  Фонда  и  Росзарубежцентра  вручили  цветные  телевизоры  четырем 
постоянно проживающим в Армении русским ветеранам войны и труда, активистам общества соотечественников «Россия». 
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У нас единая история
В Российском центре науки и культуры Астаны чествовали ветеранов Великой Отечественной войны

01.02.2008,www  .  regnum  .  ru  /  news  
1 февраля,  в  столице  Казахстана -  в  Астане,  в  Российском центре науки и культуры Посольства Российской 

Федерации  в  Республике  Казахстан  состоялась  встреча  чрезвычайного  и  полномочного  посла  РФ  в  РК  Михаила 
Бочарникова с ветеранами ВОВ, посвященная 65-летию окончания Сталинградской битвы и прорыва Блокады Ленинграда, 
передает корреспондент ИА REGNUM.

Чествуя  ветеранов,  посол РФ подчеркнул,  что  невозможно не  помнить  о  подвигах  советского  народа  в  годы 
Великой  Отечественной  войны.  "Хотя  мы  сейчас  живем  в  разных  государствах,  у  нас  единая  история,  которая  нас 
объединяет",  -  сказал  он.  Для  ветеранов  была  подготовлена  фотоэкспозиция  и  концертная  программа.  Помимо 
официальных лиц посольства,  в чествовании ветеранов приняли участие Центральный совет ветеранских организаций 
Республики Казахстан, Городской совет ветеранов Великой отечественной войны, Департамент по делам обороны Астаны, 
ряд общественных организации. В связи с двумя памятными датами 150 ветеранов Алма-Аты и 70 ветеранов Павлодара, 
по линии посольства РФ в Казахстане, смогли отдохнуть в казахстанских санаториях, передает корреспондент ИА REGNUM

Открытие «Русского центра» в Ереване
8.02.2008, http://www.rusintercenter.ru

8  февраля  в  Ереванском  государственном  университете  состоялось  торжественное 
открытие  информационного  центра  Фонда  «Русский  мир»,  который  получил  название  «Русский 
центр».  В  специально  отведенном  помещении  главного  корпуса  ЕГУ  площадью  180  кв.м. 
разместилась  библиотека  художественной  и  справочной  литературы  и  мультимедийный  класс 
обучения русскому языку, оснащенный новейшим компьютерным оборудованием. 

В  ходе  церемонии  открытия  выступили  президент  фонда  В.Никонов,  Министр  науки  и 
образования  Л.Мкртчян,  Министр  культуры  А.Погосян,  член  Совета  Федерации  С.Торшин, 

Представитель  Росзарубежцентра,  ректор  ЕГУ  А.Симонян,  представители  творческой 
интеллигенции  Армении,  общественных  организаций  соотечественников.  Выступавшие  отметили 
огромную  важность  новой  инициативы России,  которая  послужит  дальнейшему  сближению  двух 
братских народов.  Примечательно, что «Русский центр» открылся сразу по завершении визита в 
Армению  премьер-министра  России  В.Зубкова,  во  время  пребывания  которого  было  подписано 
свыше  десяти  новых  соглашений  в  экономической  области.  Задача  нового  центра  состоит  в 
дополнении  достигнутых  соглашений  аналогичными  результатами  в  сфере  гуманитарного 
сотрудничества.  Принято  предварительное  решение  об  осуществлении  оперативного  руководства  вновь  созданным 
«Русским центром» со стороны представительства Росзарубежцентра в Армении. 

Москва и соотечественники
Наши в Греции то же есть !
Руководитель Департамента внешнеэкономических и международных связей г. Москвы Г.Л.Мурадов в Греции

4.02.2008, http://www.rusintercenter.ru
4 февраля Руководитель Департамента внешнеэкономических и международных связей г. 

Москвы Г.Л.Мурадов, находящийся в Афинах с деловой поездкой встретился в РЦНК г. Афины с 
соотечественниками,  представляющими  самые  различные общественные  структуры гг.  Афины и 
Салоники. 

Среди  собравшихся  председатель  Координационного  совета  В.Я.Нелавицкий, 
руководитель  старейшего  общества  «Березка»  В.А.Сарли,  бизнесмены,  журналисты.  На  встрече 

присутствовал  Посол  РФ  в  Греции  А.В.Вдовин  с  супругой,  Директор  департамента  по  работе  с  соотечественниками 
А.В.Чепурин, советник-посланник А.М.Савва, представитель Росзарубежцентра. 

Собравшиеся  с  интересом  выслушали  сообщение  Г.Л.Мурадова  и  А.В.Чепурина,  состоялся  живой  обмен 
мнениями. Встреча прошла в конструктивном и благожелательном духе. 

Государство и диаспора
Легко ли быть русским в Украине? 
 
Русские на Украине являются вторым по величине этносом после титульной нации. Но о проблемах миллионов 

этнических русских не принято говорить, политики стыдливо отмалчиваются, чиновники врут, что никаких проблем нет. 
Сами же русские пытаются быть услышанными, и мы даем эту возможность. В редакции газеты «Донецкий кряж» 

прошел круглый стол на тему «Проблемы русских на Украине». В нем приняли участие Денис ДЕНИСОВ – политолог, 
компания  DIАС;  Александр  СМИРНОВ  –  историк,  философ;  Ирина  Чуприна  –  культуролог,  литературовед,  Донецкий 
институт  автомобильного  транспорта;  Сергей  БУНТОВСКИЙ –  журналист,  депутат  местного  совета;  Юрий ШАТАЛОВ - 
заместитель руководителя донецкой областной организации «Донбасская Русь»; Виктор ЛЕВАНДОВСКИЙ – преподаватель 
Донецкого национального технического университета; Митар РОЧАНОВИЧ – политолог, журналист; Сергей БАРЫШНИКОВ 
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– кандидат исторических наук, доцент кафедры политологии Донецкого национального университета; Алексей ИВАНОВ – 
журналист, ведущий «круглого стола».

1.02.2008, http://www.rdu.org.ua/  
 Алексей ИВАНОВ  

Иванов:  -  Каково,  с  вашей точки  зрения,  положение  русских  на  Украине?  Как  государство  относится к  своим 
гражданам  русского  происхождения?  Действует  ли  международное  и  украинское  законодательство  по  защите  прав 
национальных меньшинств?

Барышников:  -  За  все  годы  украинской  независимости  положение,  место  и  роль  русских  и  русскоязычных  в 
государстве не соответствуют ни качественно, ни количественно их «удельному весу» в обществе. Если взять последнюю 
перепись населения, на Украине проживает 8,5 млн. русских, и это при том, что многими экспертами оспаривается эта 
цифра, как искусственно заниженная. Но даже если брать 8,5 млн. человек, то для страны с 45 млн. всего населения - это 
весьма внушительная цифра, огромная часть населения, чьи языковые, культурные и этнические права не соблюдались, не 
соблюдаются и, учитывая нынешний состав нашей высшей власти, соблюдаться не будут.

Смирнов: - Украинское государство с момента своего возникновения всегда пыталось идентифицировать себя как 
европейскую страну. Но ущемление прав, и в первую очередь языковых, показывает ущербность намерений, ведь в стране 
вообще  не  соблюдаются  права  национальных  меньшинств!  То  есть  на  Украине  в  национальном  вопросе  проводится 
политика,  аналогичная  политике  Ирана,  Индии,  других  азиатских  стран,  где  зачастую  национальным  меньшинствам 
отказано в праве даже называться национальными меньшинствами. Ведь по всем официальным каналам можно услышать 
только о том, что на Украине есть только украинский народ. Нет ни греков, ни евреев, ни русских, ни немцев. Есть только 
украинский народ, да иногда крымским татарам разрешают называть себя коренным народом.

При этом нужно обратить внимание, что украинцы, как нация, возникли только в начале двадцатого века путем 
объединения русин - восточнославянского населения Австро-Венгрии и малороссов в Российской империи, считавшихся до 
этого русским субэтносом. В результате этого соединения новая нация взяла себе самоназвание украинцев и,  пытаясь 
оторваться от своего прошлого, постоянно проводит кампанию «украинизации». Ради этой цели нарушаются все возможные 
права русских, в том числе и гарантированные международными нормами.

Иванов: - А почему русские не сопротивляются попыткам ассимиляции? 
Денисов:  -  Постараюсь  высказать  свое  видение  этой  проблемы.  Первое:  в  понятие  «русский»  разные  люди 

вкладывают  различные  толкования.  Второе  и  самое  главное,  что  не  позволяет  русским  объединиться  в  большую 
политическую силу, в монолит, способный влиять на политику государства, - это высокий уровень жизни, который сейчас 
есть на территории Украины. По всем экономическим выкладкам, Украина занимает в мире 50-60-е место по уровню жизни, 
а  учитывая  развитие  у  нас  теневой  экономики,  оно  гораздо  выше.  У  нас,  особенно  в  крупных  городах,  зарплата  уже 
достигла среднеевропейского уровня. Человек, имея возможность покупать достаточно широкий спектр товаров, в первую 
очередь будет задумываться о своем материальном положении и для него вопросы национальности, языка отступают на 
второй  план.  Поэтому,  когда  мы проводим  социологические  исследования  и  задаем  вопросы,  какие  проблемы  людей 
волнуют больше всего, на первое место выходят ответы о маленькой зарплате, высокой квартплате, низких пенсиях, плохих 
дорогах. Вопросы языка, самоидентификации волнуют людей во вторую очередь.

Хотелось бы сделать одну ремарку по социологическим данным, которым и мы располагаем: сейчас количество 
людей, называющих себя русскими, по сравнению с последней переписью, выросло.

Иванов:  -  Денис,  а  вы  не  противоречите  сами  себе,  утверждая,  что  вопросы самоидентификации  входят  во 
«второй десяток» проблем, а количество людей, называющих себя русскими, растет? Значит, растет самоидентификация. 
Ведь при нынешней государственной идеологии назвать себя русским - это не то же самое, что назвать себя поляком, 
арабом  или  китайцем.  Назвать  себя  русским в  нынешних  условиях  равноценно  заявить  о  своей  активной  жизненной 
позиции, которая вряд ли вызовет восторг у власти. 

Денисов:  -  Подавляющее  большинство  наших  сограждан  весьма  болезненно  пережило  90-е  годы.  Многие 
чрезвычайно сильно дорожат своим рабочим местом, своим бизнесом, своим социальным статусом. И сейчас эти страхи 
сохраняются, но не в такой степени, как во время переписи, когда многие переписываемые и переписчики боялись сказать 
или  сделать  что-либо  не  так.  В  том  числе  и  в  национальном  аспекте.  Социологические  исследования  лишены  этих 
условностей. 

Рочанович:  -  Главная  проблема  русских  в  самоидентификации  –  многие  не  могут  понять,  каков  тут  главный 
критерий. Какова разница между человеком по фамилии Шевченко, называющим себя русским, и Медведевым из Луганска, 
политтехнологом Юлии Тимошенко, называющим себя украинцем? Нет сколько-нибудь четкого определения, кто может 
быть русским, кто – нет. И что собой вообще представляет из себя русскость?

Барышников:  -  Весь  двадцатый  век  прошел  под  знаком  постоянных  экспериментов  над  русским  этносом. 
Безусловно,  репрессии  и  войны  коснулись  всех,  но  русских  били  целенаправленно,  истончая  тот  культурный  и 
образованный  слой,  который  должен  играть  определяющую  роль  в  национальном  самосознании.  В  результате  была 
сформирована  атмосфера  страха,  которая  передалась  по  наследству.  Ведь  людей,  вступивших  в  пору  зрелости,  от 
массовых  чисток  и  репрессий  отделяет  одно-два  поколения.  Поэтому  у  многих  русских  по  происхождению  развиты 
политическая мимикрия, национальное «хамелеонство», чрезвычайный конформизм в общественно значимых вопросах.

Смирнов: - К этому можно добавить, что в советское время русским удачно привили идею интернационализма и 
заменили ею национальное самосознание. И пока русские Украины не изживут в себе этот интернационализм, пока не 
почувствуют себя нацией, им будет очень тяжело отстаивать свои языковые, религиозные и культурные права.

Бунтовский: - В основной своей массе русские Украины не идентифицируют себя ни по происхождению, ни по 
крови, главный признак самоидентификации – это место проживания. Поэтому люди больше осознают себя донбассовцами, 
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дончанами или мариупольцами, чем людьми, принадлежащими к тем или иным нациям. А во время переписи срабатывает 
схема «Где я живу? На Украине. Значит, я украинец». Причем человек, называющий себя украинцем, может не быть им ни 
по происхождению,  ни по языку, ни по культуре, ни по самосознанию.  Просто когда с него требуют конкретный ответ,  
средний обыватель прибегает к вышеописанной схеме. Так что говорить о том, что данные переписи дают объективную 
картину этнического состава Украины, наивно.

Иванов: - Ну и как же решить вопрос с национальным самосознанием русских на Украине? 
Чуприна: - Относительно национального самосознания. Думаю, что я, как и большинство русских на Украине, в 

советский период истории ощущали себя больше украинцем,  чем сейчас,  потому что тогда нас не ущемляли в наших 
«русских» правах.

Для меня русский – это человек, который причастен к русской культуре, который думает по-русски, и ему не все 
равно, на каком языке думать и говорить. Ведь сейчас многим молодым людям вложили в голову идею о том, что родной 
язык – это государственный. Но ведь это не так. Родной язык – это язык, на котором ты разговариваешь с матерью и на 
котором думаешь. Просто для решения вопросов национальной самоидентификации нужно постоянно это объяснять, не 
позволять людям думать и говорить идеологическими штампами.

Иванов: - Что необходимо сделать, чтобы русские смогли успешно отстаивать свои национальные права?
Бунтовский:  -  Я считаю,  первое что нужно,  –  отойти от сугубо биологического определения нации.  Сейчас на 

Украине существует понятие «свiдомий українець», под которое подпадают не только этнические украинцы, но и русские, 
евреи, поляки и т. д. Это люди, которые являются частью политической нации. Русские также должны заявить о своей 
сознательной русскости. Мы – политическая нация. Все, точка. А не заниматься копанием того, кто кем является по крови. 
Думаю,  что  «сознательные  русские»  возникнут  и  выкристаллизуются  под  давлением  той  официозно-бюрократической 
украинизации, которая сейчас происходит в нашей стране. И тогда начнет складываться новая политическая общность – 
русские Украины.

Шаталов: - Русские сейчас кровно заинтересованы в максимальной демократизации Украины, чтобы развеять ту 
атмосферу  страха,  о  которой  говорили  раньше.  Чтобы  человек,  заявляющей  о  своей  политической  русскости,  не 
рассматривался государством как преступник,  маргинал или провокатор. Чтобы можно было вести прямую дискуссию о 
национальных проблемах, чтобы доносить до людей свои идеи, ликвидировать те табу, которые наложены на русскую 
тематику на телевидении и в печатных СМИ. Чтобы человек чувствовал себя защищенным государственными законами вне 
зависимости от своих политических и национальных предпочтений. Чтобы гражданское общество могло контролировать 
содержание исторических учебников, идейное наполнение тех или иных государственных мероприятий. Русские Украины 
должны  максимально  содействовать  демократизации  Украины  и  вырвать  лозунги  о  демократии  из  рук  украинских 
националистов, которые по какому-то глупому недоразумению у нас величаются демократами.

Иванов: - Нужно ли организовывать национальные политические структуры? 
Левандовский: -  Русские в свое время допустили ряд досадных ошибок, начав строить партии и политические 

блоки по национальному принципу. Здесь уже много говорилось о том, что у русских есть проблемы с самоидентификацией, 
и людей, осознавших свою «сознательную русскость», было крайне мало. И русские политические структуры не имели 
никаких политических перспектив. А такие понятия, как «партия», «заявление на вступление», «членские взносы» зачастую 
человека просто отпугивали. Думаю, выходом из той ситуации, в которой оказались русские, вполне могло бы стать мощное 
общественное движение, возможно, с несколькими сопредседателями без фиксированного членства, как это происходит в 
Латвии  и  Эстонии,  где  русские  партии  проходят в  парламент,  когда 1,5  млн.  русских  могут  организовать стотысячный 
митинг, и это дает им возможность хоть как-то отстаивать свои права.

Иванов: - А с какими лозунгами или идеями русские Украины должны обратится к согражданам, что бы защитить 
свои права? 

Чуприна: - Зачастую можно услышать такой вопрос: а зачем вам вообще нужно защищать русский язык? Не лучше 
ли бороться за повышение зарплат и пенсий? И тут нужно понять одну взаимосвязь. Пользоваться родным языком во всех 
сферах культурной, образовательной, общественной жизни государства - это естественное, биологическое право человека. 
Поскольку язык - основа бытия, он формирует способ мышления и особенности мировоззрения. Проще говоря, язык - это 
жизнь. И вот если власть видит и осознает, что человек или некое человеческое сообщество не в состоянии отстоять свое 
естественное,  жизненно  необходимое  право  на  родной  язык,  то  никакие  вторичные  права  в  виде  зарплат,  пенсий, 
безопасной жизнедеятельности в шахтах, никто не будет выполнять. Человек, который не может добиться своих первичных 
прав, никаких других прав добиться не может в принципе. 

Левандовский: - Думаю, что русским необходимо объяснять представителям других этносов, что борьба за русский 
язык - это действительно борьба за большую демократизацию в нашей стране, что эта самая демократизация пойдет на 
пользу всем, в том числе и украинцам, а не только русским и русскоязычным. 

Шаталов: - К этому нужно добавить, что без русского языка, без русской культуры украинская культура ослабнет. И 
здесь дело не в том, что тот же Толстой, Достоевский, Пушкин - это явления общемировой культуры, с произведениями 
которых мы имеем возможность  без  проблем знакомиться  на  языке  оригинала.  Но,  изгоняя  русский  язык,  как  быть  с 
русскоязычными произведениями Тараса Шевченко, Марко Вовчок, Ивана Франко? А как быть с русскоязычными авторами, 
жившими на Украине: Гоголем, Короленко, Макаренко? 

Рочанович: - Кроме этого хочется, чтобы на Украине большинство граждан поняло, что без поиска компромисса 
между русскоязычными и украиноязычными частями населения Украины невозможно превращение Украины в политически 
самостоятельное и экономически сильное государство. И компромисс этот должен состоять в сохранении и расширении 
прав  русских  и  русскоязычных  граждан.  Без  чего  Украина  и  дальше  будет  оставаться  объектом,  а  не  субъектом 
исторического процесса. 
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Русские в органах власти стран Центральной Азии
22.01.2008,http://www.russians.kz

Александр ШУСТОВ
Парламентские выборы и кадровые перестановки, произошедшие в течение 2007 года в 

Казахстане  и  Киргизии,  заметно  повлияли на  степень  представленности  русских  в  политической 
жизни этих государств, обладающих на сегодняшний день самым высоким в Центральной Азии (ЦА) 
удельным  весом  русского  населения.  Между  тем  уровень  представительства  русских  в  органах 
власти – один из наиболее острых вопросов межэтнических отношений в странах региона. В ходе 
дискуссий  на  эту  тему  русскими  он,  как  правило,  используется  для  обоснования  наличия 

дискриминации по этническому признаку, а представителями титульных этносов - ее отсутствия. 
Основной  тенденцией  постсоветского  периода  было  сокращение  численности  русских  и  других  некоренных 

этносов в органах власти новых независимых государств ЦА.  Начало этому процессу было положено еще до распада 
СССР.  В  советский  период,  когда  формирование  партийно-государственного  аппарата  и  выборы в  советы  различных 
уровней происходили под строгим контролем КПСС, принцип этнического представительства соблюдался более или менее 
строго.  Существовало  негласное  правило,  согласно  которому  вторым  секретарем  республиканской  компартии  всегда 
назначался  русский.  Тем  не  менее  в  послевоенный  период  сфера  политического  управления  постепенно 
монополизировалась  титульными  этносами.  Этнический  принцип  образования  союзных  республик  закреплял  в 
общественном  сознании  идею  принадлежности  данной  территории  титульному  этносу,  предоставляя  ему  формальное 
право управлять республикой. Из среды титульного населения назначались все высшие руководители - первый секретарь 
республиканской Компартии, председатель Верховного совета и Совета министров, которые являлись представителями 
различных клановых или земляческих объединений. 

После  распада  СССР ситуация  стала  быстро  меняться.  Отсутствие  прежнего  контроля  со  стороны союзного 
центра, заставлявшего поддерживать этнический и территориально-клановый баланс в органах власти, вело к ее быстрой 
монополизации доминирующим клановым объединением. 

Наиболее отчетливо эта тенденция проявилась в Казахстане, титульное население которого к моменту обретения 
независимости  уступало  по  численности  представителям  трех  восточнославянских  этносов  –  русских,  украинцев  и 
белорусов. В марте 1994 г. состоялись выборы Верховного Совета, в ходе которых русские и казахи, составлявшие, по 
данным переписи 1989 г., 37,8 и 39,7% населения Казахстана, получили соответственно 21 и 58% депутатских мест1. На 
внеочередных выборах 1995 г. ситуация несколько улучшилась - в нижнюю палату было избрано 43 казаха, 20 русских и 4 
депутата других национальностей2. Доля русских среди депутатов составила около 30%, что, по всей видимости, было 
несколько  ниже  их  удельного  веса  в  составе  населения.  Аналогичными  были  результаты выборов  в  верхнюю  палату 
парламента, депутатами которой в 1995 г. стали 32 казаха, 13 русских (около 30%), один уйгур и один украинец3. 

К  концу  1990-х  гг.  уровень  представленности  русских  в  парламенте  заметно  снизился.  На  выборах  1999  г.  в 
верхнюю палату парламента были избраны 14 казахов, ни одного русского и два представителя других этносов. В то же 
время 2 русских оказались среди 7 сенаторов, непосредственно назначенных в соответствии с конституцией президентом 
Н.  Назарбаевым.  В  нижнюю  палату  на  выборах  1999  г.  прошли  58  казахов  и  19  русских.  В  целом на  долю  казахов, 
составлявших к 1999 г.  53,4% населения, приходилось 75,3%, а русских, удельный вес которых достигал 30%, – 24,7% 
депутатов Мажилиса4. 

В действующем составе нижней палаты парламента Казахстана, избранном в соответствии с новой конституцией в 
августе 2007 г., представлены 82 казаха, 17 русских (15,9%), 2 немца и по одному белорусу, балкарцу, корейцу, украинцу, 
узбеку и уйгуру5. То есть доля русских среди депутатов Мажилиса оказалась в 1,6 раза меньше их удельного веса в составе 
всего населения (на 1 января 2006 г. – около 26%6). По-видимому, в качестве своего рода компенсации одним из двух 
заместителей председателя Мажилиса был избран С.А.  Дьяченко,  имеющий длительный опыт политической работы,  а 
заместителем председателя Сената – А.С. Судьин. 

Еще более показательна недопредставленность русских среди государственных служащих, которые, в отличие от 
парламентариев, обладают реальной властью. По данным заместителя министра информации Казахстана О. Рябченко, 
представившего  14  августа  2007  г.  доклад  комитету  ООН  по  ликвидации  всех  форм  расовой  дискриминации,  среди 
государственных служащих страны казахи составляют 79%, русские – 14,5%, украинцы – 0,9%7. Таким образом, русских в 
составе госслужащих в 1,8 раза меньше, а казахов – в 1,3 раза больше их доли в населении республики. 

В  Киргизии  тенденция вытеснения русских  из  органов  власти  проявилась  еще более  ярко.  Из  105 депутатов 
Жогорку Кенеша (Верховного Совета) республики, избранных в 1995 г., 85 являлись киргизами (81%), 8 – узбеками (7,6%), 6 
– русскими и украинцами (5,7%), по 2 – карачаевцами и дунганами и один - немцем. В общей сложности нетитульным 
этносам, составлявшим 41% населения республики, достались 19% депутатских мандатов. Количество парламентариев из 
числа русских и украинцев оказалось более чем в 4 раза ниже их удельного веса в составе населения (24%)8. 

По итогам выборов 2005 г. киргизы составили уже 85% членов парламента. Кроме них в Жогорку Кенеш, число 
депутатов которого по конституции 2003 г. было сокращено до 75, прошли 7 узбеков (9,3%), один русский и карачаевец. Тем 
самым доля русских среди депутатов парламента (1,3%) оказалась ниже их доли в составе населения (12,5% по переписи 
1999 г.) уже почти в 10 раз. При этом доля узбеков была лишь немногим ниже их удельного веса среди жителей республики 
(13,8%). 

Тенденция изменилась в 2007 году. В парламент, избранный в декабре 2007 г., вошли 73 киргиза (81%), 7 русских 
(8,2%), два корейца, по одному уйгуру, дунганину, карачаевцу и узбеку9. Причина столь резкого увеличения количества 
русских  –  новое  избирательное  законодательство  Киргизии,  согласно  которому  выборы проводятся  исключительно  по 
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партийным  спискам,  а  сами  партии  обязаны  включать  в  свои  избирательные  списки  не  менее  15%  представителей 
нетитульных этнических  групп.  В  прежние  годы,  когда  избрание  парламента  происходило  по  одномандатным округам, 
депутаты  из  числа  коренного  населения  могли  пользоваться  всеми  преимуществами  клановой  поддержки,  которой 
некоренное население было лишено. 

Более того, премьер-министром Киргизии в декабре 2007 г. был назначен этнический русский И. Чудинов, ранее 
работавший  министром  промышленности,  энергетики  и  топливных  ресурсов.  После  Н.  Танаева,  возглавлявшего 
правительство республики в 2002-2005 гг. и вынужденного покинуть Киргизию в ходе «тюльпановой революции», И. Чудинов 
стал  вторым  русским,  занимающим  этот  пост.  Как  следствие,  на  сегодняшний  день  Киргизия  стала  единственной 
республикой Центральной Азии, в которой доля русских в парламенте почти соответствует их удельному весу в составе 
населения, а правительство возглавляет русский премьер-министр. 

Несмотря на  распад СССР и резкое  усиление  в  начале 1990-х  гг.  националистических настроений,  русские  в 
Казахстане и Киргизии пока обладают относительно высоким уровнем политического представительства. В Таджикистане и 
Туркмении среди высших государственных чиновников русских сегодня практические нет, а в Узбекистане они занимают, в 
основном,  «технические» должности в МИДе, МВД,  силовых структурах10. В значительной мере присутствие русских в 
политической  жизни  Казахстана  и  Киргизии  -  следствие  действий  правящих  элит,  заинтересованных  в  сохранении 
славянского населения и поддержании спокойных межэтнических отношений. Как правило, назначение русских на высокие 
должности  связано  со  стремлением  продемонстрировать  «равенство  народов»,  а  также  использовать  их  в  качестве 
компетентных специалистов. Однако реальная власть по-прежнему сконцентрирована в руках титульных этносов, главным 
ориентиром которых является формирование в Центральной Азии национальных государств.

Жизнь этнических  диаспор постсоветского Туркменистана  
28.01.2008, http://www.ia-centr.ru 

Равшан Назаров
Русские 
1926 год – 75,4 тыс. чел. (7,5 %) 
1939 год – 232,9 тыс. чел. (18,6 %) 
1959 год – 262,7 тыс. чел. (17,3 %) 
1970 год – 313,1 тыс. (14,5 %) 
1979 год – 349,2 тыс. чел. (12,6 %) 
1989 год – 333,9 тыс. чел. (9,5 %)  
До 80-х гг.  ХХ в.  численность русской общины Туркменистана непрерывно росла, во второй половине 80-х гг. 

начала постепенно снижаться. Обвальное снижение численности произошло в постсоветский период. 
С.А.  Ниязов  в  2003  г.  подписал  указ,  в  соответствии  с  которым  лица,  имеющие  двойное  гражданство 

(Туркменистана  и  России)  и  проживавшие  в  Туркменистане,  должны  в  течение  2-х  месяцев  сообщить  о  выборе 
гражданства. В указе отмечалось, что, те, кто не сообщат о своем решении, будут считаться гражданами Туркмении, те же, 
кто постоянно проживают за пределами страны и не сообщили о своем решении в консульские учреждения республики, 
лишаются туркменского гражданства. 

Во время визита Ниязова в Москву весной 2003 г. был подписан протокол, по которому отменялось Соглашение 
1993 г., обеспечивавшее возможность русским (и другим бывшим гражданам СССР), получить, наряду с туркменским, еще и 
российское  гражданство.  Протокол  вступал  с  «даты  последнего  письменного  уведомления  о  выполнении  сторонами 
необходимых для этого внутригосударственных процедур». В Туркменистане на тот момент проживали около 100 тыс. чел. 
имеющих 2 гражданства, 90 % из них были русские. Более точные данные найти не представляется возможным, так как не 
все жители республики, имеющие гражданство России, встали на консульский учет. В 2-хмесячный период на «двойных 
граждан» проживающих вне Туркмении распространялся порядок въезда и выезда,  а  также срок пребывания в стране 
установленный  для  иностранных  граждан.  Те,  кто  проживал  в  Туркмении  должны  будут  получать  выездные  визы.  В 
противном случае их могут не выпустить из страны. 

Госдума РФ ответила на действия Ниязова заявлением, в котором отмечалось:   «Нормы… касаются не только 
лишения жителей страны прав на двойное гражданство (и, как следствие, прав на владение недвижимостью для тех, кто 
предпочтет остаться россиянином), но и лишения граждан РФ права на свободный выезд из Туркмении… граждане РФ, 
желающие покинуть территорию республики, должны получить визу на выезд. Кроме того, по данным комитетов Госдумы, с 
1994 года в Туркмении закрыты образовательные программы обучения на русском языке в школах и вузах, ликвидирована 
Академия  наук  Туркмении,  большинство  членов  которой  составляли  российские  граждане,  из  медицинских  и 
образовательных учреждений уволено в общей сложности 40 тыс. человек русской национальности. Подобные действия 
нарушают  договор  между  Россией  и  Туркменией  о  дружбе  и  сотрудничестве,  договор  о  сотрудничестве  в  целях 
обеспечения прав российского меньшинства в Туркмении и туркменского в России, договор о правовом статусе граждан РФ, 
постоянно проживающих на территории Туркмении, и граждан Туркмении, постоянно проживающих на территории РФ». 
(Коммерсант-ъ. № 106 (2709). 21.06.2003 г.). 

Под  предлогом  реализации  кампании  с  целью  сократить  в  стране  15  тысяч  «лишних»  медработников,  в 
Балканской области попали в основном русские и русскоязычные граждане, можно сказать, последние, из оставшихся на 
госслужбе.  Дипломы  о  средне-специальном,  или  высшем  образовании,  полученные  вне  Туркменистана,  считаются 
недействительными, несмотря на стаж работы. 

Туркменские  власти  пытались  выявить  всех  обладателей  «двойного»,  российско-туркменского  гражданства. 
Поскольку известны случаи увольнения и фактически последующего запрета на профессию граждан, имеющих российское 
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гражданство,  многие  обладатели  двойного  гражданства  вынуждены  скрывать  этот  факт.  По  официальной  статистике 
численность русских в Туркменистане составляет 1,5-2%. 

В первой половине 1992 г.  в туркменских газетах еще можно было встретить короткие заметки о регистрации 
корейского общества в Ташаузе или казахского — в Красноводске на основе Закона Туркменистана «Об общественных 
объединениях».  Однако  после  создания  в  мае  1992 г.  Русской  общины Туркменистана  регистрация  всех  национально-
культурных  обществ  была прекращена.  Никаких  письменных  отказов  в  регистрации ни  одной  из  национальных общин 
(кроме польской) получить не удалось. Неофициально в устной форме представители властей заявляли, что регистрация 
одного  общества  может  создать  нежелательный  прецедент,  который  в  итоге  приведет  к  нарушению  общественной 
стабильности. 

Наиболее продолжительную борьбу за регистрацию вела Русская община Туркменистана (далее — РОТ) во главе 
с  А.П.Фоминым.  Оргкомитет  РОТ  был  создан  в  Ашхабаде  в  мае  1992 г.  27  июля  1992 г.  в  Ашхабаде  был  проведен 
учредительный  съезд  РОТ.  Утвержденные  съездом  документы  были  представлены  на  регистрацию  в  Минюст 
Туркменистана. Однако в начале августа 1992 г. президент Туркменистана публично осудил создание РОТ. Активистам РОТ 
пришлось под давлением властей забрать поданные документы. К этому времени уже имелось свыше 1000 заявлений о 
вступлении в РОТ. Из-за начавшихся преследований (увольнения активистов, вызовы в правоохранительные органы и др.) 
25 августа  1992 г.  Правление РОТ приняло  решение  объявить властям,  что РОТ замораживает  свою деятельность  на 
полтора года. 

В  сентябре  1994 г.  на  встрече  с  председателем РОТ А.Фоминым  президент  Ниязов  в  присутствии  посла  РФ 
В.Черепова и туркменской администрации заявил, что РОТ зарегистрирована быть не может. Аргументы главы государства 
свелись  к  тому,  что  в  случае  регистрации  РОТ в  последующем  потребуется  зарегистрировать  казахскую  и  узбекскую 
общины, что может привести «к гражданской войне» (?!). Поэтому Ниязов предложил вместо РОТ создать Комитет по делам 
русскоязычного  населения  Туркменистана  с  образованием  при  нем  Общественного  совета  с  участием  активистов 
незарегистрированной РОТ. 

Несмотря  на  то,  что  проект  положения  о  Комитете  был  подготовлен  достаточно  быстро,  руководство 
Туркменистана фактически отказалось от своего обещания, под разными предлогами откладывая рассмотрение вопроса на 
неопределенный срок. Позднее зампред Меджлиса С.Ризаева выдвинула идею создания Комитета по межнациональным 
вопросам, председателем которого был бы С.Ниязов, а А.Фомин — первым заместителем председателя. Однако все эти 
планы оставались лишь на бумаге. 

В 1995-1997 гг. вопрос о регистрации РОТ неоднократно ставился перед туркменскими властями официальными 
представителями России. Право на создание организации русскоязычного населения гарантировалось подписанным в мае 
1995 г.  в  Москве  двусторонним  договором  о  сотрудничестве  в  целях  обеспечения  прав  русского  меньшинства  в 
Туркменистане и туркменского — в России. Договор был ратифицирован Туркменистаном, а 13 ноября 1996 г. — Россией. 
По требованию Ниязова активисты РОТ согласились на то, чтобы в регистрационных документах национально-культурная 
организация россиян значилась под аморфным названием — «Общество гуманитарных, культурных и научно-технических 
связей  с  Россией  в  Туркменистане».  Однако  несмотря  на  неоднократные  обещания  туркменских  официальных  лиц 
регистрация РОТ не осуществлена до сих пор. На запрос о регистрации РОТ в Минюст Туркменистана, направленный в мае 
1997 г., А.Фоминым в ноябре был получен письменный ответ (№ 4/959 от 26.09.1997), суть которого сводилась к тому, что 
заявителю с учредительными документами «надо обратиться в МИД Туркменистана». 

После ряда сложных перипетий 25 сентября 1997 г. было завершено согласование устава нового общества между 
министерствами  иностранных  дел  Туркменистана  и  РФ  и  инициативной  группой  РОТ.  К  этому  времени,  однако, 
осложнились межгосударственные отношения между Россией и Туркменистаном,  вызванные разногласиями по вопросу 
условий экспорта туркменского газа через российские газопроводы. В этой ситуации туркменские власти неофициально 
заявили  российским дипломатам,  что  не  будут  рассматривать  вопрос  о  регистрации РОТ до  урегулирования  спорных 
экономических вопросов. Примечательно, что до сих пор никто из туркменских должностных лиц не смог объяснить, почему 
с  правовой  точки  зрения  РОТ  не  может  быть  зарегистрирована  по  Закону  Туркменистана  «Об  общественных 
объединениях». 

Практика  увязывания  туркменскими  властями  вопросов  соблюдения  ими  гражданских  прав  представителей 
этнических  групп  и  уступок  правительств  иностранных  государств  по  экономическим  или  политическим  вопросам 
противоречит Конституции и международным обязательствам Туркменистана. 

В декабре 2007 г. несколько тысяч российских граждан проживающих в Туркменистане, были лишены возможности 
проголосовать за кандидатов в Государственную думу Российской Федерации. Из пяти областей Туркменистана только в 
двух – Ахалской и Балканской - были открыты избирательные участки по выборам депутатов в Госдуму России. Не были 
открыты избирательные участки в трех других областях. Хотя в этих регионах проживает довольно большее число граждан, 
имеющих двойное – российское и туркменское – гражданство. 

Иная ситуация  была  в  2003  г.,  во  время  прошлых выборов.  Тогда  в  каждом областном центре  действовали 
консульские пункты Посольства РФ в Туркменистане. И при них, в период выборов, были открыты избирательные участки. 
Все живущие в Туркменистане граждане России имели возможность проголосовать. Теперь же из-за того, что в Марыйской, 
Лебапской и Ташаузской областях с февраля 2007-го года, по решению местных властей, были закрыты консульские пункты 
России, здесь не были открыты избирательные участки. И российским гражданам – жителям городов Мары, Туркменабата, 
Ташауза и пригородов – некуда было прийти, чтобы реализовать свое право избирательного голоса. Добираться из этих 
регионов страны в столицу, только ради того, чтобы проголосовать – удовольствие дорогое и хлопотное. Только в двух 
городах Туркменистана (в Ашхабаде и Туркменбаши) были открыты избирательные пункты в день выборов – 2-го декабря 
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2007 г. И потому из всех проживающих в стране людей с российским гражданством только столичные жители и жители 
бывшего Красноводска (и их ближайших окрестностей) смогли принять участие в выборах депутатов в Российскую Думу. 

В  настоящее  время  наметились  незначительные  позитивные  сдвиги  в  отношениях  между  Туркменистаном  и 
Россией, что позволяет надеяться на некоторое улучшение положения русской диаспоры.   

Одна столица — два Таллинна
07.02.2008, Молодежь Эстонии
Кайа ЯППИНЕН, вице-мэр Таллинна, отвечает на вопросы журналиста Нелли КУЗНЕЦОВОЙ
— Чуть  более  полугода  назад,  почти  сразу  же  после  апрельских  событий,  давая интервью нашей газете,  вы 

сказали,  что  на  уровне  города  созданы рабочие  группы,  которые  должны были  начать  подготовительную работу  для 
создания  городской  Интеграционной  программы,  или,  быть  может,  лучше  сказать,  какого-то  плана  мероприятий  по 
улучшению  ситуации  в  Таллинне,  смягчению  обстановки.  Нам  показалось,  что  задачи,  поставленные  перед  рабочими 
группами,  предполагают  честный  и  откровенный  разговор.  И  хотелось  бы  знать,  каковы результаты.  Представили  ли 
рабочие группы свое видение ситуации?

— Да, мы старались выяснить, какие проблемы, особенно острые, существуют в среде эстонцев и неэстонцев в 
связи с апрельскими событиями. Нам было важно понять, как чувствуют себя люди на территории Таллинна, как соотносят 
себя с ним.

Должна сказать, что исследования, проведенные нашими рабочими группами, экспертами, не могут радовать. Они 
еще раз показали, хотя и раньше об этом говорилось, что в Таллинне как бы параллельно существуют два мира. Эстонский 
и неэстонский… И апрельские события лишь усугубили ситуацию.

Это разделение касается и школ, то есть системы образования в целом, и культурной, и общественной жизни, и 
спорта. Это касается, к сожалению, и молодежи.

— Вы, помнится, хорошо сказали, что именно молодежь стала индикатором положения, проблем, существующих в 
обществе.

— Что ж, эти слова подтверждаются. И это очень грустно. Исследования показали, что лишь небольшая часть 
неэстонской молодежи видит для себя перспективы в Эстонии, лишь небольшая часть связывает свое будущее с нашей 
страной,  с  Таллинном.  Многие  после  окончания  школы  хотят  оставить  Эстонию,  продолжать  учебу  в  Москве  или  в 
Петербурге,  в  Финляндии,  Дании  или  Швеции.  Мы  можем  потерять  целое  поколение  молодых,  энергичных, 
целеустремленных людей, людей, как говорится, «с мозгами», в чем так нуждается Эстония.

Молодые люди чувствуют, они понимают, что здесь они должны преодолевать немало барьеров, препятствия, 
встающие на их пути, чтобы получить хорошие рабочие места. У неэстонцев это требует больше усилий, чем у эстонцев.

— Ну, это не новости. Мы ведь помним своего рода лозунг, выброшенный несколько лет назад: если неэстонцы 
хотят чего-то добиться, они должны вдвое больше знать, вдвое больше трудиться…

— Но это, конечно, нельзя считать справедливым. Мы, я говорю о городских властях, хотим, чтобы все люди, 
живущие в Таллинне, независимо от национальности, ощущали себя равными, чувствовали, что имеют те же возможности.

— Но это не так, увы…
— И  это,  к  сожалению,  не  просто  голословные  заявления  или  даже  утверждения.  Статистика  эту  ситуацию 

подтверждает. Она четко показывает, что эстонцев больше среди «белых воротничков», а неэстонцев — среди «синих». 
Больше того… Пребывая в роли «синих воротничков», иные нередко и не мечтают пробиться в разряд «белых».

Вот, собственно, для того и нужна Интеграционная программа.
— Но такая программа, как мы знаем, уже была разработана на государственном уровне и с треском провалилась. 

Так, во всяком случае, оценивали ее результаты и русскоязычные общественные организации, и целый ряд социологов, и 
русскоязычное население.  Недаром на разных уровнях высказывались сомнения в  целесообразности такой работы на 
городском уровне. Тем не менее, похоже, вы уверены в том, что такая программа в Таллинне нужна…

— В первой государственной программе, как вы, очевидно, помните, упор делался на изучение эстонского языка. К 
тому же, явно или неявно, больше, быть может, между строк сквозило мнение, что-де для неэстонцев надо создать такие 
условия,  чтобы  они  не  могли  пользоваться  родным,  материнским  языком.  Тогда  они  вынуждены  будут  говорить  на 
эстонском.

— Но это просто бесчеловечно, это противоречит всем правовым нормам, стандартам…
— Да, это жестоко. Но программа в конце концов ясно показала, что дело не в языке, не только в нем… Ведь 40% 

неэстонцев нормально владеют эстонским языком, среди молодых людей этот процент выше — около 70%. Но если люди 
не могут говорить на своем родном языке, будут ли они чувствовать себя комфортно в этом городе, в этой стране? В этом 
смысле первая Интеграционная программа никуда, в сущности, не вела. Да и ко второй уже есть, насколько я знаю, немало 
претензий.

Что  же  касается  Таллинна,  то  есть  европейский  опыт,  который  говорит:  в  больших  городах,  где  половину 
населения составляют люди, не относящиеся к коренной нации, должны быть свои интеграционные программы.

В Европе, кстати, есть новая программа — Clip. Это целая сеть сотрудничества в сфере интеграционных политик 
европейских стран. Мы, я говорю о Таллинне, тоже вошли в эту сеть, и это ко многому нас обязывает.

— Во всяком случае, это вселяет какие-то надежды…
— К сожалению,  эстонцы,  как  показывают исследования,  не готовы сотрудничать,  общаться с национальными 

меньшинствами. И это, наверное, странно. Ведь Эстония многие десятилетия, даже столетия была многонациональной 
страной. Здесь жили немцы, датчане, шведы, русские…

— Но это несколько иная ситуация. Датчане, шведы были здесь господами…
— Но и национальные меньшинства здесь тоже были. Возьмите Причудье…

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

32



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

И все-таки готовность сотрудничать с людьми иных национальностей, будь то рабочий коллектив или творческий, 
у эстонцев очень невелика. И этот уровень нетерпимости тревожит. Неэстонцы более открыты, более способны к общению.

Кстати, теперь, когда Эстония стала членом Евросоюза, мы можем ожидать в своей стране и новых мигрантов. В 
Финляндии, Швеции они уже есть. Кто же может поручиться, что они не появятся у нас? И с ними тоже нужно общаться. 
Словом, эстонцы должны быть более открытыми, более терпимыми, чтобы не создавать себе больших проблем.

И в этом смысле очень важен фон, на котором должны развиваться доверие и терпимость.
— Вы имеете в виду атмосферу в обществе?
— Вот именно. Мы не сможем ничего добиться, если не будем работать сообща. Надо находить больше точек для 

соприкосновения.
Быть может, это не совсем скромно, но я хотела бы вспомнить знаменитый в прежние годы ансамбль «Сыпрус». Я 

танцевала там 12 лет. С танцами разных народов мы выступали и в республиках бывшего СССР, и за рубежом, и в странах 
Европы. И должна сказать, что, разучивая эти народные танцы, мы узнавали много нового для себя о традициях разных 
народов, их культуре, их истории. И это очень способствовало развитию терпимости, уважения к разным народам в нас 
самих. Я думаю, это было не только интересно, но и полезно.

И  для  меня  до  сих  пор  непонятно,  почему  взрослые,  как  будто  здравомыслящие  люди,  работающие  на 
государственном уровне, могут быть столь нетерпимы.

Я думаю, немалую роль во всем этом играют и СМИ, как эстонские, так и русские. Они ведь так по-разному говорят 
об одних и тех же событиях, как будто это происходит в разных странах и в разное время. И получается, что у эстонцев 
создается одна картина мира, а у неэстонцев — другая.

— Ну, очевидно, если речь идет о повышении платы за парковку или об ограничении, скажем, продажи пива в 
вечернее время, у большинства эстонцев и русских больших расхождений во мнениях нет. Но есть святые для нас вещи…

— Да. Вот очень серьезный момент… Русскоязычное население не может практически участвовать в принятии 
решений на государственном уровне. Такова уж реальная ситуация. Но в целом ряде европейских стран существуют квоты, 
показывающие, на каком уровне и как должны быть представлены национальные меньшинства. Обычно это где-то около 
20-25%.

Я не хочу сказать, что мы тоже будем немедленно вводить квоты. Но если другого решения проблем найти не 
удается, надо думать и об этом. Возможно, придется пойти таким путем. Наши рабочие группы предлагают такой выход, и 
отвергать его не надо.

Вообще,  я  думаю,  надо  двигаться  пусть  маленькими,  но  реальными  шагами.  Вот,  скажем,  лекарственные 
препараты… Объяснения к лекарствам, так называемые инфолистки, обязательно есть на эстонском языке и на языке 
страны, производившей это лекарство. Но ведь есть много людей, для которых важно было бы прочитать такой инфолисток 
на русском языке…

— Конечно.  Мы говорили  и  писали  об  этом неоднократно.  А  вы  сможете  заставить  фирмы,  привозящие  эти 
лекарства, составлять инфолистки и на русском языке?

— Я не могу обещать на 100%, но в планах у нас это есть. Мы будем добиваться именно такого решения вопроса. 
И я надеюсь…

— Тысячи людей были бы вам за это благодарны.
— То же касается и системы образования. Я не думаю, что министр Лукас прав, утверждая, что надо форсировать 

перевод  русских  гимназий  на  эстонский  язык  обучения.  И  наши  рабочие  группы  меня  в  этом  поддерживают.  Это 
действительно неправильно.

Учителям русских  школ и  так  уже  надо  оказывать  помощь  — и  социальную,  и  психологическую.  Им нелегко 
приходится, это правда.

Вообще,  я  убеждена,  многие  проблемы решались  бы легче,  если  бы не  апрельские  события.  Они,  я  думаю, 
отбросили нас, Эстонию, назад.

Я уже говорила, что русскоязычное население очень мало участвует в управлении городом и государством. И с 
этой точки зрения мне кажется крайне важным помогать растить новое поколение русских политиков, помогать росту и 
формированию новой русской интеллигенции, новых предпринимателей, словом, русской элиты.

— Помогать — да… Это очень важная мысль. Но как помогать? В чем может заключаться такая помощь, тем 
более, если русские школы перестанут быть русскими?

— Конечно, важно решать такие вопросы на законодательном уровне. Но пока не получается… Хотя есть много 
активных людей,  активных общественных организаций,  в том числе и молодежных, или институтов,  которые могли бы 
сделать солидный вклад в это важное дело.

Мы со своей стороны тоже готовы способствовать процессу.
В конце  февраля мы объявим конкурс  проектов,  затрагивающих все эти  непростые темы. А через  месяц мы 

ожидаем поступления таких проектов. Их будет рассматривать и оценивать специально создаваемая комиссия, в которую 
войдут известные люди, эксперты, некоторые члены рабочих групп. Социолог Ирис Петтай, например… И если комиссия 
увидит  в  проекте  рациональное  звено,  мы  будем  с  ним  работать.  И  реализовывать  в  дальнейшем…  На  эти  цели  в 
городском бюджете предусмотрено выделение около 5 миллионов крон.

— 5 миллионов? Неплохо, хотя не так уж и много. А какими могут быть темы, смысл таких проектов?
— Ну, скажем, как вовлекать в интеграционные процессы эстонскую и русскую молодежь… Или, например, как 

лучше проводить гражданские форумы, которые мы начали после апрельских событий. Я убеждена, что они нужны. Или — 
какими должны быть площадки для совместной культурной жизни? Пока ведь эта жизнь идет параллельными курсами…

Или — как сократить пропасть между эстонскими и русскими СМИ…
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— Ну, пока это кажется нереальным…
— Надо работать, надо пробовать.  Можно составить Интеграционную программу на 100 листах. Но бумага не 

работает… Надо делать какие-то конкретные шаги.
Проекты могут писать и частные лица, и общественные организации, и институты. Мы приглашаем всех, кому 

небезразличны наши проблемы, участвовать в этой совместной работе.
— А вы верите в возможность создания этого единого города, без разделения на параллельные миры? Вы верите, 

что можно закрыть, ликвидировать этот разрыв между эстонским и неэстонским населением?
— Конечно, это дело не одного дня или даже одного года. Если будем работать толково, умно, энергично, первые 

результаты должны проявиться, скажем, через 5 лет, более серьезные — через 10.
— Нельзя сказать, что вы оптимист…
— Может быть. Но дело зашло слишком далеко. Труда потребуется много. Тем более, что пока мы не видим 

серьезной поддержки от правительства. Но руки опускать ни в коем случае нельзя.

Межнациональные отношения
Кто кого больше любит – украинцы русских или русские украинцев? 
Украинско-российские отношения сложно назвать дружескими или тем более братскими. Со времен распада  

Союза  между  двумя  странами  осталось  много  нерешенных  проблем,  начиная  от  исторических  разногласий,  
размытости границы и заканчивая экономической и энергетической зависимостью. 

В  связи  с  различным  внешне-  и  внутреннеполитическим  курсом  держав  возникают  новые  разногласия.  
Обострение отношений между двумя государствами сказывается и на отношениях между народами. 

1.02.2008, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  
Институт изучения России провел первое социологическое исследование “Украинцы и россияне: взгляд друг на 

друга”,  результаты которого показали, что отношения между двумя народами охлаждаются. Исследование проводилось 
параллельно  в  двух  странах.  Общий  “индекс  добрососедства”  между  странами  составил  +11,41  балла,  что  по  шкале 
института  означает  “соседские,  нейтральные отношения”.  Кстати,  украинцы оценивают  уровень  отношений  выше –  на 
+13,84  балов,  для  россиян  же  он  составляет  +8,99  балла.  Эксперты  пришли  к  выводу,  что  отношения  между  двумя 
странами можно трактовать как прохладный нейтралитет. 

Хотя в Украине и более высокий индекс добрососедства, но он быстрее снижается, поскольку украинцы острее, 
чем россияне, оценивают негативную динамику отношений как между государствами (-17,40), так и между народами (-6,45) 
(в то же время в России эти индексы составляют –14,14 и –3,68 соответственно). 

“Достаточно  долгое  время  острое  обсуждение  противоречий  Украины  и  Росси  было  характерно  лишь  для 
предвыборных  кампаний.  Когда  же  выборы  заканчивались,  политическое  поле  в  целом  затихало”,  –  рассказывает 
генеральный директор Института изучения России, научный редактор журнала “Эксперт Украина” Андрей Блинов. Но в 
последнее время ситуация кардинально изменилась. С одной стороны – потому что выборов слишком много, с другой 
стороны – потому что политики слишком активны. “Российско-украинские противоречия больше не уходят с первых полос 
СМИ и являются постоянным фактором пропагандистской кампании для политиков в Украине и даже в какой-то степени в 
России”, – добавляет Блинов. 

Наиболее  существенной  проблемой между  государствами  как  украинцы,  так  и  россияне  называют  недоверие 
политических  лидеров  друг  к  другу.  Среди  других  насущных  проблем  выделяют  энергетическую  и  экономическую 
зависимость стран, территориальные претензии и различия во внешнеполитическом курсе. В исторических разногласиях 
видят проблему только около 12% украинцев и 8,2% россиян. 

Интересно,  что наиболее оптимистично на развитие соседских отношений смотрит молодое поколение (20–29 
лет), а также пожилые жители (50–59 лет) обеих стран. Эксперты связывают высокие показатели в данных группах с тем, 
что молодое поколение обладает большим доступом к информации и не видело периода тяжелого становления российско-
украинских отношений, а пожилые жители ностальгируют по Советскому Союзу. 

Почти 65% опрошенных россиян не имеют ни личных, ни профессиональных контактов с жителями Украины. У 
украинцев же этот показатель составляет чуть более 40%. Дальних и ближних родственников, друзей и знакомых, живущих 
в соседней стране, у украинцев оказалось почти вдвое больше, чем у россиян. 

“Соседскими”  отношения между Украиной  и  Россией  считают  21,1  % опрошенных россиян  и 25 % украинцев 
(“братскими” их видят только 2,9 % россиян и 4,6% украинцев). 

Совершенно неожиданным для экспертов оказался тот факт, что 81,7 % россиян ни разу не были в Украине после 
1991 г. (для украинцев этот показатель равен 67,6 %). Неоднократно посещают соседнюю страну лишь 5,2% россиян и 8,8% 
украинцев. 

Главным источником информации о событиях как в своей стране, так и у соседей для обоих народов остается 
телевидение. Следует отметить, что 30% украинцев, смотрят российские каналы, и только 1% россиян – украинские. Не 
трудно догадаться, у кого складывается более объективная и полная картинка о каком бы то ни было событии. Кстати, 
индексы общественного интереса к событиям как в своей,  так  и соседней стране в Украине значительно выше,  чем в 
России, причем это касается всех сфер жизни общества: политики, экономики, культуры. 
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Русских уже не бьют
Историческое присутствие – неоспоримое преимущество России перед Западом в борьбе за Центральную  

Азию
4.02.2008, http://www.ng.ru

 Григорий Михайлов 
Есть в Киргизии те, кто считает, что у них сразу две родины. Это так называемые русские. Причем так в стране 

зачастую называют не только славянское население, но и татар, евреев, немцев и пр.  – то есть выходцев из России, 
использующих русский язык как основной язык общения. «Наш президент Путин, наша Москва», – можно нередко услышать 
от русскоязычного населения, живущего в Киргизии. Как среднего и старшего возраста, так и молодежи. 

Массовый приток русских в Киргизию начался еще в конце XIX века. Первыми поселенцами в крае были казаки, 
целыми  станицами  переезжавшие  в  Семиречье,  а  также  крестьяне  с  юга  России.  Политика  Столыпина  дала 
дополнительный толчок к заселению Средней Азии. Во времена СССР в Киргизию и другие среднеазиатские страны в 
основном  переезжали  уже  не  крестьяне,  а  представители  технических  специальностей  и  интеллигенции.  Во  многом 
благодаря им в стране была создана мощная индустриальная база (практически разрушенная в постсоветские годы),  а 
также привит чистейший «ленинградский» русский язык. Во время Великой Отечественной войны в Киргизии появились 
беженцы из Белоруссии и Украины. Часть людей после окончания войны так и остались жить здесь. Особенно быстро 
численность славянского населения Киргизии росла в 60-е годы – почти на треть каждый год. 

С  70-х  годов  русские  поехали  обратно  в  Россию,  основной  причиной  этого  исследователи  считают 
перенасыщение рынка труда. А после развала Союза рост социально-экономических проблем, региональные конфликты в 
сопредельных государствах – Таджикистане и Афганистане – привели к усилению миграционных процессов. Особо надо 
отметить «опьянение свободой», наступившее сразу после обретения независимости. Тогда, в начале и середине 90-х, в 
стране можно было услышать требование: «Русские, вон!» 

По словам декана медицинского факультета Киргизско-российского славянского университета Анэса Зарифьяна, 
«киргизы устраивали националистические митинги, что-то кричали по-своему, а мы их не понимали». 

Переехав  на  историческую  родину,  русские  столкнулись  с  тем,  что,  живя  в  Киргизии,  они  переняли  многие 
азиатские черты,  и  теперь в России,  глядя на местное население,  нередко считали его ленивым, грубым,  хамоватым, 
склонным к употреблению алкоголя, безынициативным. 

По официальным данным, за 1990–2001 годы из Киргизии выехали около 500 тыс. человек. Вначале это были 
русские, затем поток русскоязычных граждан уменьшился (большинство тех, кто хотел уехать, уже уехали), с конца 90-х 
годов  в  Россию начали выезжать  киргизы.  Бедственное  положение  в  экономике  страны,  безработица,  политическая и 
социальная нестабильность стали причиной трудовой миграции. По разным данным, в Киргизии проживают около 500 тыс. 
русских. В то же время в России на заработках находятся от 250 до 900 тыс. киргизских граждан. Трудовые мигранты 
нередко занимаются грязной и тяжелой работой. В Москве и других крупных городах России (Новосибирск, Самара) часто 
можно встретить дворника-киргиза. 

«В Киргизии на улицах русских режут… их ненавидят» – подобные «страшилки» уже давно далеки от реальности. 
После  того  как  «опьянение  свободой»  прошло,  коренные  жители  Киргизии  поняли,  что  без  представителей  других 
национальностей  «как-то  не  получается  жить».  Из-за  массового  оттока  специалистов  в  стране  ухудшился  уровень 
образования,  культуры,  уехали  многие  специалисты.  Оставшиеся  в  Киргизии  русские  пассивны  и  дистанцированы  от 
политики  и  общественной  жизни.  Впрочем,  «русскую  карту»  власти  и  оппозиция  начинают  разыгрывать,  когда  это 
становится выгодно. Говорят о правах русскоязычных в основном в ходе встреч с представителями руководства России, а 
также перед выборами. Ту же тему оппозиционеры поднимают, когда пытаются привлечь русских на свою сторону. Иногда 
тема  межнациональных  отношений  и  конфликтов  начинает  специально  «подогреваться»  теми  силами,  которые 
заинтересованы в дестабилизации ситуации.  Так,  сразу  после  мартовской  революции 2005  года  в  Бишкеке  появились 
листовки, в которых русским предлагалось немедленно покинуть Киргизию под угрозой массовых погромов. Погромов не 
было, но возросшая нестабильность, связанная с переделом власти и ухудшением социально-экономического положения, 
вызвала очередную волну миграции. 

Как  сообщила  «НГ»  руководитель  организации  российских  соотечественников  «Чайка»  Людмила  Жукова,  «в 
Киргизии  нет  перспектив  для  русскоговорящей  части  граждан.  Негде  работать.  А  если  и  есть,  то  без  отчисления  в 
пенсионный фонд. Плюс ко всему политическая и экономическая нестабильность в стране». Русский язык также не раз 
становился темой для споров. С обретением независимости в Киргизии его предлагалось запретить, позже ему присвоили 
статус официального. Несмотря на постепенное, хоть и медленное распространение национального языка, русский пока 
остается основным в столице и на севере Киргизии. Как отметила Роза Отумбаева, известный политик и одна из лидеров 
тюльпановой революции, «сегодня в Киргизии русский является языком бизнеса». «Бизнесмены из Китая, Турции, других 
государств в нашей республике ведут дела не на английском, а на русском языке. На русском действует и все интернет-
поле  республики»,  –  подчеркнула  политик.  Кроме  того,  знание  русского  языка  необходимо  для  работы  в  России.  Как 
отметил Александр Князев, «деньги, зарабатываемые мигрантами в России, только по официальным данным, формируют 
не менее 10% ВВП республики. В Киргизии для того, чтобы обеспечить всех соотечественников, трудящихся за границей, 
работой, необходимо создать 500 тысяч новых рабочих мест. Пока экономика Киргизии этого сделать не в состоянии – с 
миграцией приходится считаться». 

Наличие  в  Киргизии  русской  диаспоры  выгодно  для  обеих  стран.  Для  Киргизии  –  это  квалифицированные 
высокообразованные рабочие,  для России  –  инструмент влияния на  события в  стране.  «Западные страны,  способные 
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спокойно переплюнуть любые экономические инициативы России,  не имеют исторических корней в  регионе, – заметил 
корреспонденту  «НГ»  глава  киргизского  «Православного  благотворительного  Владимирского  общества»  Станислав 
Епифанцев,  –  у  России  же  есть  такой  фактор  влияния,  как  присутствие  в  стране  русской  диаспоры,  историческое 
присутствие.  Уйдем  мы  –  уйдет  и  российское  влияние.  Западные  страны  сейчас  посредством  неправительственных 
организаций, фондов, миссионеров всех мастей активно формируют здесь своих сторонников. За последние годы Россия 
усилила  свою  поддержку  как  остающимся  в  Киргизии  соотечественникам,  так  и  принявшим  решение  об  отъезде  на 
историческую родину. И это не может не радовать». 

Русский язык Образование Культура
«Я вижу сны на русском языке»
 Презентация сборника стихов российских соотечественников

12.02.2008, rusintercenter.ru
12 февраля в Каминном зале Российского центра международного научного и культурного сотрудничества при 

Министерстве  иностранных  дел  Российской  Федерации  (Росзарубежцентра)  состоялась  презентация  сборника  стихов 
российских соотечественников «Я вижу сны на русском языке». 

В сборник вошли стихотворения победителей Второго поэтического конкурса «Я ни с кем никогда не расстанусь», 
объявленного  Росзарубежцентром  и  «Литературной  газетой»  в  Год  русского  языка  и  проведенного  при  поддержке 
Департамента внешнеэкономических и международных связей г. Москвы, Московского Дома соотечественников, а также 
Московского союза обществ дружбы. 

В  приветственном  слове  Руководителя  Росзарубежцентра  Элеоноры  Валентиновны  Митрофановой  была 
отмечена  высокая  значимость  данного  проекта  в  объединении  поэтов-соотечественников  различных  поколений  и  из 
различных стран мира, сохраняющих духовную связь с исторической Родиной. Были сказаны слова благодарности в адрес 
всех соотечественников, принимавших участие в конкурсе, а также в адрес членов оргкомитета, благодаря труду которых в 
жизнь была претворена такая благородная идея. 

Заместитель  Руководителя  Департамента  внешнеэкономических  и  международных  связей  города  Москвы 
Анатолий Аркадьевич Сорокин, в свою очередь, выразил надежду, что этот конкурс будет проходить на постоянной основе и 
при непосредственной поддержке Департамента. 

Литературно-музыкальную часть  вечера  вел  член  конкурсной  комиссии,  обозреватель  «Литературной  газеты» 
Сергей Николаевич Гловюк, который в своем выступлении о конкурсе, о его литературной и общественной значимости 
гармонично дополнил прозвучавшие ранее слова. 

Студентами  Московского  государственного  университета  культуры  и  искусств  ярко  и  эмоционально  были 
прочитаны стихотворения, вошедшие в сборник, а в исполнении Натальи Маркеловой прозвучали русские романсы. 

И,  наконец,  яркой эмоциональной точкой вечера стало вручение дипломов победителю конкурса из Германии 
Игорю  Когану,  а  также  присутствовавшим  на  вечере  родителям  победительниц  Людмилы  Таймасовой  (США)  и  Алии 
Ахверди (Грузия). 

Среди  гостей  на  вечере  присутствовали  представители  ведущих  учреждений  культуры  (Московского 
государственного университета культуры и искусств, Московской областной государственной детской библиотеки, Комитета 
по культуре г. Коломны, Российского государственного архива литературы и искусств и др.), общественных организаций и 
союзов  (Международного  союза  российских  соотечественников,  Общественного  совета  Росзарубежцентра  по  культуре, 
Фонда-библиотеки  «Русское  зарубежье»,  Общества  дружбы,  культурного,  делового  и  научного  сотрудничества  с 
Нидерландами), СМИ (журналов «Русский мир», «Персона», «Октябрь», «Иные берега», «Вестник авиации и космонавтики», 
радиовещательной компании «Голос России»), а также иностранные гости (сотрудники посольств Республики Азербайджан, 
Республики Казахстан, Республики Кипр в Российской Федерации, представители Русского дома в Ницце). 

Удавка для русскоязычного образования
 Недавно министр образования и науки Украины Иван Вакарчук отрапортовал общественности о том, что  

ситуация  с  его  приказами,  обязывающими  выпускников  всех  школ  проходить  независимое  внешнее  оценивание  на  
украинском языке, урегулирована. Дескать, в Крыму по желанию школьников тесты будут переведены на русский язык.  
Однако  при  этом  в  новом приказе  пана  Вакарчука  четко  прописано  положение  о  том,  что  такая  мера  является  
временной  и  через  два  года  переходный  период  закончится.  Мы  попросили  прокомментировать  ситуацию 
руководителей Русской общины Крыма.

06.02.2008,http://www.rdu.org.ua
 Андрей Якименко 

Сергей  Цеков,  Председатель  Русской  общины Крыма,  первый  заместитель  Председателя Верховного  Совета 
Крыма:

– По сути дела, выполнение печально известных положений из приказов министра образования и науки Украины 
Ивана Вакарчука отложено в Крыму на два года – до президентских выборов на Украине. Так Юлия Тимошенко к ним 
готовится. Именно поэтому она ввела норму о двуязычном тестировании в Крыму ровно до 2009 года. Обратите внимание: 
основой  принятого  решения  стала  политическая  договоренность,  а  не  нормы  Конституции  Украины,  или  Конституции 
Крыма. Поэтому отменить это решение можно столь же легко, как его приняли. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Образно  говоря,  есть  два  метода  умерщвления,  или  уничтожения  –  сразу  задавить,  или  придушить,  а  потом 
отпустить. Отпустить,  чтобы потом снова придушить,  а в конечном итоге – погубить окончательно. Это именно то,  что 
нынешняя правящая украинская верхушка хочет сделать с русскоязычным образованием в Крыму. Не говоря уже о других 
русскоязычных регионах Украины, которые подвергаются массированной украинизации.

При этом никого не интересует мнение самих школьников и студентов, мнение учителей и преподавателей. Это - 
игнорирование не только украинского законодательства, но и существующих международных стандартов в сфере защиты 
прав  человека.  Одновременно  представители  так  называемых  «демократических»  сил  произносят  высокие  слова  о 
европейском выборе Украины, о европейских ценностях и европейских стандартах. Если бы они действительно всем этим 
руководствовались, то им бы и в голову не пришло вводить какие-то временные нормы для представителей неукраинских 
языковых групп в плане получения образования на родном языке.

Анатолий  Жилин,  заместитель  Председателя  Русской  общины  Крыма,  Председатель  Постоянной  комиссии 
Верховного Совета Крыма по науке и образованию:

– Новый приказ  «оранжевого» министра образования отличается от  прежних его приказов только тем,  что он 
предполагает  поэтапную  украинизацию  сферы  образования  в  Крыму.  Основная  цель  осталась  неизменной:  поставить 
русский язык в неравноправное положение по сравнению с языком «титульной нации». Безусловно, многие родители уже 
начали задумываться о том, каким образом их дети будут в дальнейшем проходить внешнее тестирование. Сдавать такие 
дисциплины,  как,  например,  математика,  физика,  химия,  и  так  достаточно  сложно.  А  теперь  представьте  себе,  что 
выпускникам русскоязычных школ придется сдавать их на государственном языке. Там ведь своя терминология, которая 
при переводе с русского на украинский язык претерпевает серьезные изменения.

Переводя  внешнее  тестирование  только  на  украинский  язык,  госчиновники  от  образования  намеренно  ставят 
родителей  в  такие  условия,  чтобы  вынудить  их  отдавать  своих  детей  учиться  в  украиноязычные  школы.  Эта  мера 
представляет собой своего рода удавку, которая наброшена на школы с русским языком обучения. Таким способом сферу 
общественной жизни на Украине хотят привести к единообразию, а нас – ассимилировать. И это несмотря на то, что на 
территории Украины проживают различные этносы, а внутри украинского этноса есть две четко выраженные языковые 
группы, одна из которых считает русский язык родным для себя языком. 

Кто контролирует прошлое
В  странах  СНГ  формируется  поколение,  в  глазах  которого  Россия  и  русские  становятся  источником  

опасности 
5.02.2008, http://stoletie.ru/obschestvo

Сергей Котов
В Москве прошла научная конференция Института стран СНГ, посвященная 

фальсификации  истории  в  школьных  учебниках,  выходящих  на  постсоветском 
пространстве.

В школах и вузах большинства постсоветских государств формируется образ 
варварской, опасной, агрессивной и постоянно отстающей в своем развитии страны – 
России.  В  противовес  этому  пишется  новая  история,  в  рамках  которой  народы, 
“освободившиеся из-под гнета России”, имеют историю более богатую, более древнюю 
и более “цивилизованную”.

Это  не  плод  фантазий  “квасных  патриотов  России”,  а  фактически 
консолидированная  точка  зрения  участников  состоявшейся  конференции 

профессиональных ученых-историков, школоведов и методистов, приехавших в Москву практически со всего пространства 
бывшего Союза.

Тенденция  очернения русской  истории характерна  для  государств,  в  той  или  иной  степени  конфликтующих с 
Россией.

Практически все участники конференции подчеркивали, что повсеместно происходит грубейшее вмешательство 
государства и государственной идеологии в, казалось бы, сугубо научно-методическое дело - составление учебников, что 
приводит к вульгарной абсурдизации истории. Не раз вспоминали на конференции оруэлловскую мысль: “Кто контролирует 
прошлое  -  тот  контролирует  будущее”.  Прозвучавшие  в  выступлениях  участников  конференции  массовые  примеры 
подобного историописания могли бы вызвать смех, если бы не было так грустно: ведь формируется поколение, в глазах 
которого Россия и русские становятся источником опасности, а русская культура представляется малозначимым в мире 
явлением.

Возникающие в учебниках мифы и “страшилки” ставят в тупик учителей истории в странах СНГ, которые, зная и 
любя свой предмет, не могут смириться с навязываемой новыми местными политическими элитами русофобией на фоне 
все более укрепляющегося местного национализма.

Многие  участники  конференции  отмечали,  что  на  самом  деле  определенной  мифологизации  подвергаются 
официальные трактовки истории в любой стране мира. Но для бывших республик СССР это стало не просто невинным 
преувеличением масштаба  того  или  иного  исторического  события,  а  настоящей заразной  болезнью,  выражающейся  в 
замалчивании  огромных  пластов  своей  истории  и  ее  откровенными  и  вульгарными  фальсификациями.  Лидерами  в 
“перелицовке” школьных курсов истории (как и академической истории в целом) выступают новые члены НАТО - балтийские 
государства, а также стремящиеся в этот военный блок Украина и Грузия.

 Примеров  тому  приводилось  на  конференции  огромное  множество.  Вот  один  из  самых  ярких  и  комичных, 
напрямую касающийся истории Украины.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В  эстонском  учебнике  по  истории  приводится  занятный  факт:  оказывается,  решающую  роль  при  взятии 
Константинополя киевским князем Олегом в 907 году сыграли... сто эстонцев (это при том, что эстонцев, как нации, тогда 
вообще не существовало!), приданных дружине князя.

Понятно, никаких доказательств не приводится, ни один источник не указывается, но школьники должны понимать, 
что еще тогда у Прибалтики и Киева была общая судьба, а оттого и общие антироссийские идейные устремления сегодня 
приобретают бóльшую убедительность и историческую логику.

С другой стороны,  и  украинские историки и политики не остаются перед прибалтами в  долгу.  Так,  президент 
Украины  Виктор  Ющенко  собирается  поставить  в  Стокгольме  памятник  гетману  Мазепе.  Обладающий,  как  известно, 
прекрасной эрудицией, вождь украинских “оранжевых” недавно сделал историческое открытие: оказывается, Полтавская 
битва была битвой… за европейскую интеграцию. И начата эта битва была вместе с народами Скандинавии, чему должны 
быть счастливы эстонцы, идентифицирующие себя как неотъемлемую частью скандинавского пространства.

Остается  удивляться,  как  Ющенко  упустил  прекрасную  возможность  отметить  1100-летний  юбилей  украино-
эстонской победы под Константинополем и не издал указ (а этих указов, обеспечивающих “новую историческую правду”, 
Ющенко издает немало), повелевающий соорудить соответствующий памятник и отчеканить соответствующую медаль?

Вообще,  все,  что  происходит  на  Украине,  некоторые  участники  конференции  весьма  точно  назвали 
“бандеризацией  общества”.  И  речь  шла  не  только  о  прославлении  “героев”  ОУН-УПА,  отдельно  взятых  Бандеры или 
эсэсовца  Шухевича.  Речь  -  о  глобальном  насаждении  государством  идеологии  национализма  и,  увы,  принятии  этой 
идеологии значительной частью украинского общества. Конечно, в первую очередь “бандеризации” подвергается трактовка 
украинской истории. Доклад украинского историка В. Корнилова вызвал у участников конференции шок похлеще байки об 
эстонских “спартанцах”, взявших Константинополь. Он убедительно показал, как через все украинские учебники проходит 
мысль о различии между Россией и Украиной, между русским и украинским народами.

Отделить  историю Украины от  России  любой  ценой  -  вот  сверхзадача,  которую выполняли  и  выполняют  на 
Украине  школьные учебники  еще со  времен  провозглашения ею независимости.  И  эта  задача  системно  выполняется, 
начиная с описания истории Киевской Руси. В украинских учебниках нет ни слова о единстве Новгорода и Киева или о том, 
что язык новгородских берестяных грамот почти не отличается от языка древних киевских летописей. Признать последнее - 
значит разрушить концепцию “неродственности русского и украинского народов”. Более того, тенденции отделения истории 
Украины от истории России сменяются тенденциями противопоставления двух братских народов, их истории, культуры и 
традиций.

Не стоит забывать, что в ближнем зарубежье живут миллионы русских.
Большинство из них (в соответствии с опросом, проведенном учеными Института стран СНГ) не удовлетворены 

преподаванием “такой” истории, а на Украине таких – 65%. Такая оценка нового украинского исторического образования не 
случайна. Ведь именно власти этой страны хотят воздвигнуть памятник Карлу XII за сотрудничество с предателем Мазепой, 
сделать героем нацистского пособника Шухевича и называют геноцидом (“голодомором”) то, что было общей бедой всех 
советских крестьян – коллективизацию.

Более того, в украинских учебниках, по которым учится подрастающее поколение, Великая Отечественная война 
называется  “советско-немецкой”,  да  при  этом  еще  утверждается,  что  якобы  украинцы  с  нетерпением  ждали  прихода 
немцев.

И  ни  слова  о  том,  что  по  нацистскому  плану  “Ост”  пространство  Украины  должны были  заселить  немецкие 
колонисты, а оставшиеся славяне стали бы фактически их рабами.

Авторы  украинских  учебников  пишут  об  Украине  как  о  “колонии  Российской  империи”,  любое  вооруженное 
столкновение с участием “московитов” и “киевлян”,  российских и запорожских отрядов, советских воинов и бандеровских 
вояк пытаются преподнести украинской молодежи как извечную “борьбу за свободную, независимую Украину”. Дело дошло 
до того, что авторы современных украинских учебников среди героев Великой Отечественной войны выделили всего три 
фигуры,  поставленные  в  один  ряд  –  фашистских  пособников  Шухевича  и  Бандеру  и…  легендарного  героя-партизана 
Ковпака. Про героев “Молодой гвардии” в учебниках даже не упоминается. А о массе украинских маршалов, генералов в 
составе Красной Армии, о Героях Советского Союза, имевших украинские корни, миллионах украинцев, награжденных за 
борьбу  с  фашистскими  полчищами  орденами  и  медалями  СССР,  нет  ни  слова.  И  это,  понятно:  такая  история  не 
вписывается  в  образ  “закабаленной”  Украины,  которую “империя”  держала в  подчинении только  силой  “колониальной” 
армии.

Немало было сказано на конференции и о фальсификации истории в школьных учебниках прибалтийских стран. 
Так,  директор эстонского Института экономики и управления Х. Барабанер рассказал о  том,  что главными темами для 
спекуляций  становятся,  разумеется,  вхождение  Эстонии  в  СССР  в  начале  1940-х  годов  (зачастую  это  называется 
аншлюсом или оккупацией), отношение к освобождению Эстонии советскими войсками в 1944 году (это также именуется 
оккупацией) и т.д.

Неудивительно, что около 82% эстонцев (этот факт деликатно замалчивался в российской печати) поддержало 
перенос “Бронзового солдата” в Таллине.

Представитель  Ассоциации  учителей  русских  школ  Литвы  А.  Фомин  рассказал  о  том,  что  история  России  в 
большинстве  учебников  для  литовских  школ  представлена  фрагментарно  и  только  через  отрицательную  оценку 
деятельности Ивана IV, Петра I, Ленина и Сталина. Так у литовской молодежи формируется образ опасной, агрессивной, 
варварской  и  постоянно  отстающей  в  своем  развитии  страны.  При  этом  о  русской  культуре  вообще  практически  не 
говорится.  Такая  “история”  преподается и  русским,  живущим в  Литве,  что  не  может  не  вызывать  резкого  протеста  их 
родителей. На волне этого протеста ситуация начинает меняться: появился специальный учебник для русских школ, где нет 
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таких гигантских искажений. Так в школах Литвы параллельно начинают существовать “две истории”: одна – для литовцев, 
другая – для русских.

Сегодня  предпринимаются  все  возможные  меры,  призванные  исправить  ситуацию  -  создана  Ассоциация 
историков  стран  СНГ,  которая  призвана  ликвидировать  “недопонимание”  в  преподавании  истории  в  наших  странах, 
работает российско-украинская комиссия молодых историков…

Как отметили участники конференции, необходимо объединить усилия различных организаций и ведомств, как в 
России,  так  и  за  рубежом,  для  противодействия  фальсификации  истории.  Иначе  воспитанные  поколения  “манкуртов” 
окажутся “иванами, не помнящими родства”, а межнациональный и межгосударственный мир в этой части планеты может 
быть просто взорван.

Об авторе: Сергей Котов, академик АПСН. Специально для Столетия

Русский язык: прагматизм или держаться корней?
06.02.2008, DELFI

Несмотря  на  объективные  обстоятельства,  в  связи  с  которыми  уменьшается  количество  людей,  активно 
использующих русский язык, русских школ в Литве, а соответственно и значение этого языка, тема звучания русского языка 
в Литве не перестаёт быть актуальной. Достаточно обратить внимание на дискуссии в СМИ об использовании «Великого и 
могучего» в политических целях. Не претендуя на социологическое исследование, DELFI обратился к учителям и ученикам 
некоторых русских школ с вопросом о необходимости изучения русского языка как родного. 

Корреспондент DELFI Юлия Егорова задала этот вопрос ученикам 10–12 классов, преподавателю русского языка и 
председателю Ассоциации русских школ Литвы Элле Канайте. 

«За» и «против» 
Когда я спросила у учеников 10–12 классов об их отношении к родному языку, реакция была разной – кто-то с 

восторгом  цитировал  слова  Тютчева  («Умом  Россию  не  понять...»),  а  кто-то  напрочь  отказался  отвечать  на  этот 
«провокационный» вопрос. Молодежь разделилась на два лагеря – «за» и «против»: 

Кирилл, 11 класс : Если родился русским, то свои корни забывать не надо. Русский – это не просто язык. Не 
каждому человеку дано родиться русским и если уже «повезло», то надо воспользоваться всеми возможностями! 

Юля, 12 класс : Нужен ли он мне? Нужен... Русский язык развил меня и интеллектуально, и творчески. Я горжусь 
тем, что я русская! Раньше этого немного стеснялась, но теперь не боюсь признаться, кто я по национальности. Русский 
язык – язык чувств и состояния души, а не только передачи информации (как английский язык, например). Нужен ли он в 
Литве? Затрудняюсь ответить... Не задумывалась об этом... Может и нужен... Для обогащения культуры... 

Алёна, 11 класс : Я считаю, что язык – это всего лишь средство общения, и не понимаю людей, которые поют 
дифирамбы языку... Русский, литовский... Да какая разница! Всё это только создаёт барьеры! Да, сама я говорю на русском, 
но с удовольствием говорила бы на индийском, если бы выучила его. 

Артем,  10  класс  :  Несмотря  на  то,  что  русский  язык  мой  родной,  я  не  считаю,  что  надо  уделять  ему  такое 
количество времени... 4-5 часов в 11 классе – это слишком много! Если сократить это количество вдвое, то можно взять те 
уроки, которые необходимы при поступлении в литовский ВУЗ (литовский, иностранный язык, историю)... Ведь на русском 
каждый из нас может общаться вполне свободно... 

Марта, 11 класс : Моя семья разговаривает на литовском языке, т.к. отчим – литовец. Постепенно русский язык 
уходит на второй план...  Радоваться или плакать?..  Не знаю.  С одной стороны,  русский – великий язык, да к тому же 
родной... Но с другой стороны, я живу в Литве и нужно уделять больше внимания литовскому языку, чтобы не уступать 
коренным жителям страны, в которой живу, в реализации собственных возможностей. 

Знать культуру - обязательно 
Преподаватель русского языка Н.Ф. Перова, комментируя высказывания школьников, отмечает, что «отношение к 

языку делится полярно, как и сама молодежь». 
– Одна половина относится с уважением и гордостью, другая же, увы, с безразличием. Ей всё равно на каком 

языке говорить, но я надеюсь, что они еще просто не осознали, насколько важно сохранять свою культуру. 
– Как Вы считаете? Стоит ли вводить в школьную программу предмет «культурология»? 
– Обязательно! Непременно! Я считаю, что отсутствие этого предмета – главный недостаток школьной программы. 

Как можно назвать человека образованным, если он не имеет ни малейшего представления о культуре своей страны? 
– Есть ли у русского языка будущее? 
– Однозначно и безусловно – да, есть. Россия это страна – сосед. В Литве все больше детей выбирают вторым 

иностранным языком русский. Хотя бы этот маленький пример может наглядно проиллюстрировать правильность моего 
утверждения. 

Школа – очаг культуры 
Председатель Ассоциации русских школ Литвы Элла Канайте была более категорична в своих высказываниях 

относительно положения русского языка и отношения к нему со стороны государства, а также преподавателей. 
– Насколько велика важность русского языка в современном литовском обществе? 
–  В демократическом государстве все языки должны быть важны.  Роль русского языка огромна и важна,  это 

сложилось исторически. Это не только язык общения, но и язык величайшей русской культуры. 
– Отличаются ли условия работы учителей русских и литовских школ? 
–  По  оплате  труда  преподавателей  не  отличаются.  Но  русская  школа  помимо  образовательной  функции 

выполняет и еще одну функцию – является очагом культуры. Поэтому учителя русских школ являются пропагандистами 
русской культуры. 
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– Как сами учителя относятся к тому, что работают в русских школах? От некоторых приходилось услышать, что 
если бы они знали литовский язык, то давно ушли бы из школы... 

– Мнение некоторых – это не всеобщее мнение. А в основном в русских школах работают энтузиасты, т.е. те, кому 
дороги русское слово и русская культура. 

– Все больше учеников относятся с равнодушием к родному языку, пренебрегают культурой речи... Сказывается 
ли это на преподавателях (мол, не надо им, не надо и нам)? 

–  К  сожалению,  нынешние ученики  –  прагматики.  Но  это  не  означает,  что  и  учителя тоже  прагматики!  Я  не 
согласна с постановкой Вашего вопроса. 

– Что в учениках вызывает этакую «нелюбовь» к русскому языку и культуре? 
–  увлеченность  интернетом;  –  непопулярность  чтения;  –  отсутствие  «чистого»  языкового  пространства  – 

неуважение властей; – нежелание самих учеников уважать себя и родной язык. 
– Некоторые ученики говорят, что им порой стыдно признаться, что они русские. Чем это вызвано? 
– Жаль, что есть такие ученики. Это продукт ассимиляции, а не интеграции. Жаль, что мы растим манкуртов, 

«Иванов, не помнящих родства» – но это результат политики государства, которое только на бумаге закрепляет права. А 
фактически, политика министерства образования и науки Литвы ведет к отрицанию школ национальных меньшинств. 

– Уделяется ли достаточное количество места русскому языку в образовательной литературе для школьников? 
Ведь многие учебники в русских школах теперь на литовском языке (история, математика, биология). 

- В 2002 году Министерством науки и просвещения были утверждены Положения об образовании национальных 
меньшинств. В Положении говорится о том, что с 1 по 10 класс можно использовать учебники на родном языке. Практически 
все учебники для 1–10 классов, кроме учебников по истории, переведены на русский, польский языки. 

Россия и Эстония подписали соглашение о сотрудничестве в области 
культуры

11.02.2008,  DELFI
Министр культуры Эстонии Лайне Янес, находящаяся с визитом в Москве, в воскресенье, 10 февраля, подписала 

со своим российским коллегой Александром Соколовым рамочное соглашение о сотрудничестве в области культуры между 
Россией и Эстонией.

Церемония подписания прошла в московском театре Et Cetera, где оба министра присутствовали на спектакле 
"451 по Фаренгейту" по одноименному роману Рэя Брэдбери, главную роль в котором исполняет известный эстонский актер 
и режиссер Эльмо Нюганен.

На церемонии подписания присутствовали также представители посольства Эстонии в Москве во главе с послом 
Мариной Кальюранд, а также художественный руководитель театра Et Cetera, председатель Союза театральных деятелей 
России Александр Калягин.

Подписанное соглашение заключено сроком на пять лет и является традиционной формой межгосударственного 
сотрудничества  в  области  культуры.  Оно  открывает  возможности  для  реализации  конкретных  программ  и  проектов  в 
области культуры, финансирование которых опирается на подобное соглашение.

По словам российского министра, среди проектов, которые охватывает заключенное соглашение, "предусмотрено 
целевое культурное взаимодействие, связанное с диаспорами – с теми русскими, которые живут на территории Эстонии, и, 
соответственно, теми эстонцами, которые живут на территории Российской Федерации".

Создается международное музейно-виртуальное пространство
Музей сланца Кохтла-Ярве совместно с Русским Музеем г. Санкт-Петербург и горуправлением Кохтла-Ярве  

благодаря совместному проекту разработают новый виртуальный туристический маршрут. 
08.02.2008, Виру Проспект

Роман Горнев 
По сути
Проект  продлится  два  года,  его  смета  –  290  700  евро  (около  4,5  млн  крон),  из  которых  90%  получены  из 

программы ЕС INTERREG IIIA Северный Приоритет, оставшиеся 10% покроют партнеры проекта из своих бюджетов. Проект 
носит  витиеватое  название  «Создание  нового  туристического  маршрута  между  Эстонией  и  Россией  путем  развития 
виртуального мира Русского Музея с участием эстонской и российской молодежи», что на практике означает привлечение 
очень  широкого  круга  участников  и  конкретные  «продукты»:  новые  виртуальные  программы,  методические  семинары, 
издание туристических брошюр и пр. 

От виртуальности к реальности
-  Не  случайно  в  название  проекта  вынесена  главная  цель  –  создание  нового  виртуального  туристического 

маршрута – т.е. мы разработаем конкретный туристический продукт, который предусматривает посещение нашего центра c 
целью предварительного знакомства (путем использования современных инфотехнологических разработок) с коллекциями 
Русского Музея, - рассказывает руководитель проекта Александр Дусман. 

Виртуальная экскурсия перед реальной позволяет войти в  курс дела и увидеть те картины,  которые в  самом 
Русском музее хранятся только в запасниках,  добраться до которых – это еще одна цель проекта.  В этих культурных 
закромах  находятся  и  картины  примерно  пятидесяти  эстонских  художников,  которые  благодаря  этому  проекту  будут 
представлены в  качестве  новых  виртуальных  объектов  в  единой  виртуальной  программе.  Планируется  создание  двух 
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продуктов:  «Эстонские  художники  и  Петербургская  художественная  школа»  и  отдельная  база  данных  и  презентаций, 
посвященных эстонским художникам и эстонской культуре. В этом уже заинтересованы искусствоведы обеих стран. 

Молодым везде у нас дорога…
По словам А.Дусмана, предусмотрено и участие молодежи с двух сторон. - Студенты из Эстонии и России будут 

практически  участвовать  в  реализации  проекта  –  т.е.  после  специального  обучения  молодежь  будет  заниматься 
виртуализацией выбранных художественных объектов. Для того чтобы оцифровывать картины, необходима специальная 
подготовка,  которую  пройдут  10  студентов  из  России  и  10  из  Эстонии.  Эта  часть  проекта  получила  название 
«Информационно-учебная школа», она будет состоять из четырех пятидневных сессий, которые пройдут в Кохтла-Ярве, 
Санкт-Петербурге, Нарве и Гатчине. 

Именно  в  этом  сильно  заинтересован  директор  Музея  сланца  Айнар  Варинурм:  «Нам  очень  необходимы 
специалисты,  которые  будут  способны  заниматься  оцифровкой  или  дигитализацией,  или  виртуализацией  музейных 
экспонатов.  Только  в  рамках  этого  сотрудничества  и  есть  возможность  подготовить  нужных  специалистов».  Видимо, 
директор  не  менее  уникального  Музея  сланца  надеется  с  помощью  обученной  молодежи  осуществлять  в  будущем  и 
оцифровку запасников своего музея. 

Ну а для школьников Ида-Вирумаа и некоторых школ Питера предусмотрено проведение очно-заочной олимпиады 
с необычным название «Русский Музей во дворцах и в интернете» (вот уж встретились времена и термины!), второй тур 
которой пройдет в Санкт-Петербурге и обещает приличные призы. 

Новый маршрут - старое сотрудничество
У специалистов же свой интерес. Искусствоведы и специалисты-культурологи смогут развить свое сотрудничество 

и совместно участвовать в разработке как самих программ, так и технической стороны проекта. 
Средства предусмотрены и для проведения очередных лекций и мастер-классов научными сотрудниками Русского 

Музея. Как правило, эта работа привлекает немалое внимание педагогов города и представителей, так сказать, творческой 
интеллигенции. Что ж, отрадно отметить, что, несмотря на лед в отношениях между Эстонией и Россией, политика на 
уровне самоуправлений успешно осуществляется, реализуясь в полезные и любопытные проекты. 

Наша справка: 
Виртуальный филиал Русского Музея (информационно-образовательного центра «Русский Музей - Виртуальный 

Филиал)  был  открыт  в  Кохтла-Ярве  в  октябре  2005  г.  На  практике  работа  Виртуального  филиала  представляет 
демонстрацию картин с использованием современных инфотехнологий (в том числе и в 3D). Также на базе Виртуального 
проходят лекции научных сотрудников Русского Музея для педагогов Ида-Вирумаа. 

Куда ведет "языковое погружение"?
05.02.2008, DELFI
Родион Денисов

В последнее время все чаще стали говорить о применении в русских школах Эстонии т.н. методики "языкового 
погружения". При этом стало уже традицией сообщать об этом, как о каком-то большом достижении, мол, это помогает 
детям в совершенстве овладеть эстонским языком и добиться успехов в обществе. Последние известия уже стали доходить 
не только из школ, но и из детских садов. 

Сторонники широкого применения этой методики убеждают родителей, что государственный язык нужно начинать 
учить "чем раньше, тем лучше", однако реальный опыт применения методики "языкового погружения" показывает, что не 
всегда все идет так уж гладко. 

Конечно, в стремлении доказать Министерству образования и науки свою "продвинутость" в сфере интеграции 
многие руководители школ и детских садов готовы начать учить детей эстонскому хоть прямо с рождения, однако кроме 
желаний есть еще такая вещь как психика детей, которая далеко не всегда готова воспринять эксперименты над ней со 
стороны увлеченных своими личными целями дядь и теть. 

Учеными уже давно доказано, что мышление любого ребёнка формируется на основе родного языка, а потому до 
5-6 лет детей вообще обучать чужому языку не рекомендуют. В противном случае, рано или поздно это скажется на психике 
ребенка. И не только на ней. 

Мне  лично  довелось  общаться  с  учащимися  и  родителями  одной  из  "продвинутых"  русских  школ  Таллинна, 
практикующей "языковое погружение" с 1 класса. Конечно, результаты в сфере владения госязыком очевидны, а вот с 
родным языком у многих явные проблемы. Мало того, что дети не в состоянии назвать многие предметы и понятия на 
русском, так еще некоторые из них начинают к 4-му классу говорить с очевидным эстонским акцентом. Большие проблемы 
наблюдаются  у  многих  ребят  и  с  правописанием  на  родном  языке.  Оппоненты  скажут,  что  в  этом  вина  родителей. 
Возможно, но давайте все-таки определимся, зачем мы отправляем детей в школу? Только затем,  чтобы они выучили 
эстонский, или все-таки что-то еще? 

Школа должна закладывать багаж разносторонних знаний человека на всю жизнь, кроме того, она должна помочь 
человеку  определиться  с  принадлежностью  к  родной  культуре.  В  противном  случае,  при  недостаточном  внимании  со 
стороны родителей их дети могут превратиться в Иванов, не помнящих родства, для которых чуждыми будут и культура 
предков, и эстонская культура. Кроме того, их язык уже никогда не достигнет того уровня, на каком им владеют сверстники, 
обучающиеся на родном языке. 

Родителя, отдающего ребенка в класс языкового погружения, трудно понять. Если уж родитель действительно 
хочет, чтобы его дитя приобрело язык и образ мышления выпускника-эстонца, то его следовало бы отдать в нормальную 
школу с эстонским языком обучения, где над ним не будут ставить методических экспериментов. 
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Правда,  тут  есть  тоже  опасность,  связанная,  в  первую очередь,  с  направленностью преподавания  некоторых 
предметов. Я неоднократно сталкивался со случаями, когда отпрыски русских родителей, учащиеся в эстонских школах, 
вдруг начинали стыдиться своих предков, а слово "русский" для них становилось сопоставимо с ругательством. Также в 
этом случае следует смириться с тем, что эти дети практически не будут читать и тем более писать по-русски. 

В качестве человека, имеющего педагогическое образование и знакомого с различными методиками языкового 
обучения, смею утверждать, что методика "языкового погружения" не может и не должна использоваться для дошкольников 
и учащихся младших классов. Для них хорошо подходят обычные игровые коммуникативные методики обучения, которые 
должны использоваться в рамках отдельных уроков эстонского языка. Хороший учитель при этом всегда найдет подход к 
детям и убедит их, что учить эстонский приятно и полезно. 

В то же время методика "языкового погружения" очень неплоха для использования в старших классах и среди 
взрослых. Хорошо владеющие родным языком и имеющие прочные связи с родной культурой взрослые, "погружаясь" в 
языковую среду, выносят из нее и новый язык, и интерес к культуре, которую этот язык представляет. 

Примечание: Автор этой статьи имеет квалификацию учителя эстонского языка (как иностранного) и эстонской 
культурологии. 

Топонимы на русском языке: случай Калласте
http://www.lichr.ee

В. Полещук
В  2003 г.  в  Эстонии  был  принят  новый  закон  о  географических  названиях,  который  устанавливал  более 

либеральный подход к утверждению топонимов на неэстонских языках. Хотя по общему правилу топонимы/географические 
названия должны быть на эстонском, допускаются исключения "по историческим и культурологическим причинам". Если 
местное самоуправление выбрало неэстонский топоним, требуется утвердить это решение у министра регионов. Министр 
выносит  свою  резолюцию  с  учетом  мнения  Совета  по  географическим  названиям  и  того,  на  каком  языке  говорило 
большинство населения конкретного места на 27 сентября 1939 г. Однако если на этот день, когда в стране еще не было 
советских военных баз, большинство населения говорило, скажем, на русском, то можно выбрать русскоязычный топоним и 
без означенного согласования.

Закон  также  разрешает  местным  самоуправлениям  изменять  официальные  названия,  но  по  согласованию  с 
министром регионов и Советом по географическим названиям. Например, можно вернуть объекту историческое эстонское 
имя. Кроме других чисто технических причин, можно легитимировать топоним, который в действительности используется 
чаще, нежели официальный. При этом новое название должно соответствовать перечисленным в законе принципам, в т. ч. 
касающимся эстонского языка.

Надо сказать, что из-за особенностей эстонской истории географические названия здесь менялись неоднократно. 
До начала XX в.  многие официальные топонимы были немецкими,  и  именно  в таком виде они вошли в  русский язык. 
Сравните, например, дореволюционное название эстонской столицы на немецком (Reval) и русском (Ревель). На немецких 
картах XVIII в. можно найти по два, а иногда и по три названия каких-либо мест (обычно на немецком, эстонском и русском 
или шведском). Эта путаница отражена в официальных названиях эстонских топонимов в некоторых зарубежных странах: 
на одной из выпущенных в США карт город Tallinn стоит на берегу залива Revel’skaya gavan’. 

В период первой независимости официальная топонимика была радикально эстонизирована, хотя в быту все еще 
широко использовались "немецкие" и "русские" названия городов и населенных пунктов. Тогда же были эстонизированы и 
названия  многих  русских  деревень  и  поселков  в  приграничном  с  Россией  регионе  и  на  побережье  Чудского  озера. 
Например, деревня Казапель окончательно превратилась в Kasepää, Кикита в Kükita, Алексеевка в Nõmme, Раюша в Raja, 
Тихотка в Tiheda, Олешницы в Alajõe и т. п. Во многих случаях речь шла о населенных пунктах, которые изначально были 
основаны и  заселены русскими  крестьянами  и  где  русское  население  до  сих  пор  составляет  большинство.  Вопрос  о 
реставрации русских топонимов на территории Эстонской ССР не стоял. 

Хотя закон о географических названиях не запрещает обратное переименование этих населенных пунктов, на 
практике  подобное  мало  осуществимо,  особенно  при  широком  толковании  перечисленных  в  данном  правовом  акте 
принципов.  Во втором отчете о  выполнении Рамочной конвенции по защите национальных меньшинств правительство 
республики педалирует другую предусмотренную в законе возможность: установление для когда-либо переименованных 
мест второго официального топонима. Там же правительство утверждает, что исторические "русские" волости в Причудье 
были  проинформированы  об  имеющейся  возможности.  По  закону,  использование  второго  ("параллельного")  названия 
призвано сохранить у места "иноязычное название", если у него уже есть название на эстонском языке (или наоборот). 
Подобные  решения  могут  приниматься  на  уровне  местных  самоуправлений  по  согласованию  с  министром  регионов, 
который  обязан посоветоваться с  Советом по  географическим названиям.  Однако  за  последнее  время  параллельные 
названия были установлены лишь для нескольких исторических шведских деревень на западе Эстонии. 

Первым  попытку  восстановить  историческое  русское  название  предпринял  город  Калласте.  27  июня  2005 г. 
городское  собрание  Калласте  решило  подать  ходатайство  об  установлении  параллельного  исторического  названия 
"Красные горы". Поселение с таким названием основали перебравшиеся в начале XVIII в. из России в Эстонию русские 
рыбаки-староверы.  На картах того времени приводилось как русское, так и  немецкое (Krasnogor)  и эстонское (Kallaste) 
названия.  В конце XIX в.  официально использовалось русское название деревни. В 1920-е гг.  деревня стала поселком, 
получившим уже эстоноязычное официальное название. В 1938 г. Калласте получил права города. Кроме Калласте, только 
еще один эстонский городок – Муствеэ (русское название Черное) – разросся из "русского" поселка. 

Хотя горсобрание Калласте приняло решение ходатайствовать о "параллельном названии" еще в июне 2005 г., 
региональный  министр  не  спешил  выносить  вопрос  на  суд  Совета  по  географическим  названиям.  Новый  состав 
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горсобрания, сформировавшийся после местных выборов в октябре, на сессии 9 ноября 2005 г. это ходатайство отозвал. 
Это позволило Совету по географическим названиям на заседании 15 ноября 2005 г.  ограничиться тем, чтобы принять 
информацию о городе Калласте "к сведению". 

В августе 2005 г.  региональный министр вступил в переписку с горсобранием. Министр настаивал на том, что 
эстонский  закон  запрещает  давать  двойные  названия  населенным  пунктам,  границы  которых  совпадают  с  границами 
административных  единиц.  Для  большинства  городов,  включая  Калласте,  эти  границы  совпадают.  Иными  словами, 
возможность  установления  двойных  названий  имеется,  с  точки  зрения  закона,  только  в  отношении  таких  населенных 
пунктов, как поселок,  деревня,  "волостной город" – они административными единицами не являются.  Однако собрание 
Калласте  принимало  свое  решение,  зная  об  этом  обстоятельстве.  Более  того,  при  необходимости  собрание  явно 
собиралось  оспорить  в  суде  запрет  на  использование  "параллельных  названий"  для  большинства  городов  как 
противоречащее  положениям  Рамочной  конвенции  по  защите  национальных  меньшинств.  Но  для  суда  нужно  было 
формальное решение министра, которое старому составу горсобрания так и не было предоставлено. 

С русскими топонимами связана еще одна проблема. В своем втором мнении по Эстонии (24 февраля 2005 г.) 
Консультативный  комитет  по  Рамочной  конвенции  отмечал,  что  малый  интерес  в  Причудье  к  установлению  двойных 
названий может быть связан с  требованием писать "параллельные названия" только латиницей.  По мнению комитета, 
разрешение  использовать  русский  алфавит  для  двойных названий  может  увеличить  интерес  к  использованию русских 
топонимов в регионе. 

Вождь гуннов Атилла был украинцем, а эстонцы побили Суворова"
Раздел из обзора туземных СМИ.

  01.02.2008, http://www.centrasia.ru 
"История - учитель жизни"
"История  -  учитель  жизни",  изрек  однажды  Цицерон.  Правда,  люди  не  лучшие  ее  ученики.  В  странах  СНГ 

переписываются  учебники  истории.  Корреспонденты  "Комсомольской  правды"  решили  изучить,  что  написано  в  новых 
учебниках истории бывших республик СССР.

Например,  Украина.  "Вероятно,  тихое  соперничество  русского  и  украинского  языков  в  незалежней,  а  также 
неудержимый патриотизм все-таки повредили разум некоторым ученым. И теперь многие украинские дети пребывают в 
счастливой уверенности, что их государственный язык - "один из древнейших языков мира", на котором "сам Овидий писал 
стихи".  ("Украинский язык для начинающих",  статья Э.  Гнаткевича).  Другой автор учебника Сергей Плачинда ("Словарь 
древнеукраинской мифологии") не мелочится какой-то античностью. Он берет выше и называет великий украинский язык 
прямо - "санскритом" и "праматерью всех индоевропейских "языков". А легендарные арийцы (чего уж там!) на самом деле 
древние  украинцы,  которых  авторы  скромно  называют  "первыми  пахарями  мира,  приручившими  коня,  придумавшими 
колесо и плуг".

Если  у  въедливого  школьника  еще оставались  мелкие  сомнения  в  планетарной  гегемонии украинской  нации, 
следовал  контрольный  выстрел.  Вождь  гуннов  Атилла,  оказывается,  по  молодости  был  обыкновенным  украинским 
парубком". ("Вождь гуннов Атилла был украинцем, а эстонцы побили Суворова", "Комсомольская правда")

Некоторые  из  авторов  учебников  никак  не  могут  смириться  с  тем,  что  Киевскую  Русь  населяли  русские.  "И 
пользуются хитрой теорией - жителей России, дескать, в древности называли "московитами", а вот белорусы и украинцы 
назывались "русинами". И по этой железной логике настоящие русские - это (барабанная дробь) украинцы!".

Латвия. Учебники восхваляют выносливость, умение и отвагу латышских легионеров (части СС) ("История Латвии: 
ХХ век",  издано  при  поддержке  посольства  США).  Правда,  благосклонно  относятся и  к  красным латышским стрелкам, 
которые, сражаясь против белогвардейцев, "боролись против восстановления единой и неделимой России, за независимую 
Латвию".

Эстония. "Сто эстонцев были приданы к армии киевского князя Олега и сыграли ведущую роль при штурме в 907 
году Константинополя", - уверяет единственный учебник по истории Марта Лаара. Еще эстонцы гордятся байкой, что два 
местных крестьянина "намяли полководцу Суворову бока", когда тот потребовал освободить его карете дорогу.

Азербайджан. "Официальные историки Баку учат, что первым азербайджанцем был Иафет - сын библейского Ноя, 
спасшего  всех  земных  тварей  в  своем  ковчеге  (учебник  Т.  Мустафа-заде  "Всеобщая  история").  Неудивительно,  что 
азербайджанцев боялся сам Македонский, который уклонился от войны с ними. И лишь с севера стране вредили варвары - 
славяне, предпринимающие грабительские набеги".

Грузия.  "Удивительно,  но,  следуя  логике  грузинских  историков,  первый  грузин  был  внуком  первого... 
азербайджанца. Потому что грузинский прародитель легендарный Таргамос был внуком того самого библейского Иафета, 
который, "как известно", был, в свою очередь, азербайджанским прародителем".

Казахстан.  "Советское  правительство  конфисковало  весь  скот  казахов,  таким  образом  намеренно  подвергнув 
народ голоду, и до последнего наблюдало, как гибнут люди. С помощью оно не торопилось. СССР не нужен был казахский 
народ со своей землей и скотом, сюда хотели переселить другие народы и разбить здесь лагеря".

Киргизия. "В учебниках истории написано, что кыргызы произошли от собаки и сорока девушек. Как можно учить 
детей по таким вредным книгам?" - возмущался президент фонда "Манас Ордо" Усупбаев и предложил свою гипотезу: 
"Ясно  же,  что  кыргызы  произошли  от  арийцев.  Недаром,  когда  по  заданию  Гитлера  искали  потомков  арийцев, 
исследовательская  группа  завершила  поиски  именно  на  территории  Кыргызстана.  Поэтому  Гитлер  и  хотел  захватить 
Среднюю Азию".

"До недавних пор составители российских учебников хоть и приукрашивали прошлое, но большого абсурда не 
допускали. Правда, негласная схема "воспитать патриота можно лишь с помощью образа врага" успешно работает и у нас. 
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В качестве "всеобъединяющих злодеев" - кочевники времен скифов, Золотой Орды и Крымского ханства. Часто именно из-
за "татарского" вопроса специалисты критикуют российские учебники.

И нетрудно догадаться за что -  в  российских пособиях  наблюдается традиционное противопоставление:  злые 
дикари-кочевники, отвратительные на вид и жарящие пленников на костре (учебник для шестого класса "История отечества" 
под  редакцией  А.  А.  Преображенского  и  Б.  А.  Рыбакова),  и  русоголовые,  мужественные,  благородные  и,  главное, 
безгрешные  русские  богатыри.  То,  что  потомкам "дикарей"  читать  такие  учебники,  мягко  говоря,  неуютно,  и  к  дружбе 
российских народов это явно не располагает, составителей не волнует. Традиция..." ("Вождь гуннов Атилла был украинцем, 
а эстонцы побили Суворова", "Комсомольская правда").

Как казахи вторглись на Русь 
Или об альтернативной истории, ставшей отныне безальтернативной

«Мегаполис» № 2 (367) от 21.01.2008
Серик МАЛЕЕВ

Видно,  опять придется переписывать учебники истории.  Особенно в  той их части,  где говорится о  вторжении 
предков современных монголов во главе с ханом Батыем на Русь. Поскольку монголов там вообще не было. И это уже факт 
научно доказанный, неоспоримый.

Однако почему же подобная трактовка стала возможной? Да потому,  что долгое время считалось,  что племя 
найман,  стоявшее  во  главе  похода  армий  Батыя,  является  монгольским.  Отсюда  и  соответствующие  выводы.  Пока, 
наконец, не случилось то,  что рано или поздно должно было произойти. Ученые-монголоведы были поставлены перед 
неопровержимыми уликами, доказывающими тюркские, протоказахские корни этого племени. И отныне уже, а если быть 
точными,  с  2001  года,  официальная наука  причисляет  племена  найман,  конрат,  меркит  к  племенам тюркским.  А  ведь 
именно  эти  четыре  племени,  включая  племя  кият,  родом из  которого  вышел Чингисхан,  избрали его  своим ханом на 
курултае 1206 года.

Что было дальше – уже известно. Армии Чингисхана завоевали Китай, Хорезм, Иран, создав величайшую в мире 
империю. И теперь уже внук великого полководца Батый отправляется походом на Русь во главе своей объединенной 
армии, состоящей из казахских племен: найман, кереев, конрат, меркит, аргын, жалаир, кыпшак, дулат, алшын, ошакты, 
ысты, шапырашты, барлас, поддерживаемых татарами. Поэтому и поход Батыя на Русь нужно рассматривать, как сугубо 
казахско-татарское вторжение на русские земли, но никак не монгольское. Если быть честными до конца.

От себя лишь добавим, что русские в то время, как это часто бывало в их истории, с ожесточением истребляли 
друг друга. Поэтому ордам Батыя, заручившимся поддержкой православной церкви и заключавшим дружественные союзы с 
одними русскими князьями против других, поддерживаемых католическим Папой, удалось легко добиться победы, создав 
заодно на долгие века фундамент российской государственности.

Но это мы все знаем. Вопрос в другом: как в свете этих новых знаний отстаивают свою позицию монголоведы? 
Ведь они оказались сегодня вынужденными признать под напором неоспоримых фактов и доказательств, что роды найман, 
конрат и меркит – древнеказахские. И вместе с тем они же продолжают с упорством, достойным лучшего применения, все 
еще утверждать, что род кият, откуда вышел Чингисхан, является монгольским.

И где-то их можно даже и понять. Ведь это их последний на сегодня защищаемый окоп. Форпост. Рубеж обороны, 
который они собираются отстаивать любой ценой, даже ценой потери своего научного авторитета. Потому что дальше им 
отступать уже некуда.

А между тем оборона монголоведов трещит по всем швам. Их обходят и с флангов, и с тыла. Со всех сторон.  
Накануне решающего генерального наступления. Их атакуют прямо в лоб. Им задают вопрос: – "Почему во всех походах 
Чингисхана участвовали только тюркские племена, если верить древнекитайским хроникерам, и не отмечено ни одного 
монгольского? – Они молчат как партизаны.  – Почему – спрашивают их,  строя тюркскую государственность, Чингисхан 
наделял привелегиями исключительно тюрков,  и  ничего при этом не говорится в  истории о монголах? – Монголоведы 
хранят тишину. – Почему? – опять недоумевают любопытные – Чингисхан, если он монгол, молился чуждому тюркскому 
Богу  Тенгри,  а  не  скажем – матери-оленихе,  которой  в  те  времена  поклонялись  языческие  предки  нынешних халха  – 
монголов? И опять в ответ со стороны наших монголоведов только гробовое молчание. Да, да. Я не ошибся. Тому самому 
древнему тюркскому божеству Тенгри, столь известному своим "националистическим" изречением: "Эй, тюркские беи! Пока 
Небо  не  сдавит  Землю,  а  Земля  не  разверзнется,  знайте,  тюркские  улусы,  тюркские  государства,  тюркские  семьи,  – 
тюркское  владычество  не  исчезнет.  Рек  пролитой  крови,  костей  наших,  лежащих  как  горы,  будьте  вы  достойны!  Эй, 
бессмертный тюркский улус (нация), осознай все это и гордись!"

Причем, не ответив на эти наши вопросы, они, монголоведы, еще что-то пытаются разыгрывать. Какую-то свою 
карту. Им говорят:

– В лондонском списке древнего эпоса "Огуз – Наме", датируемого известным российским ученым Бичуриным IV 
веком до нашей эры, приводится следующая древнетюркская легенда, повествующая о роде Кият: "Родоначальник его был 
хорошим стрелком из лука, однако стрелял Кият (наискось) и все равно попадал точно в цель. Поэтому основателю рода 
дали имя Кият, то есть стреляющий наискось".1 И они, наши монголоведы, тут же отвечают:

– Это фальшивка. Сделанная специально для того, чтобы доказать принадлежность Чингисхана к тюркам.
Да?!  Ничего  себе  –  фальшивка?!  Написанная в  IV  веке  до  нашей эры,  чтобы уже  оттуда,  из  глубины веков, 

обосновать события, которым еще только предстоит случиться через многие сотни лет!!! Вот это да! Вот это по-нашему! 
Надо же!
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И тут  же,  кстати,  или, быть может,  для кого-то и некстати совсем,  но на ум приходит еще один достоверный 
исторический факт. К примеру, как могут монголоводы объяснить то, что до начала XX века, а если быть точными, то до 
1921 года территория современной Монголии именовалась Туркестаном?

То есть получается, что изначально это были земли кочевых тюрков, из которых те вынуждены были в XIII веке 
вместе с Чингисханом переселиться в казахские степи (в центр своей созданной Великой империи), чтобы уже отсюда, из 
центра, можно было оперативно управлять огромными завоеванными территориями. Все очень даже логично.

И наконец наш последний аргумент в этом споре. Монголоведы советской школы, выискивая монгольские корни 
Чингисхана, часто любят ссылаться на русский перевод "Сокровенного сказания монголов", забывая упомянуть, что этот 
перевод  был  сделан  историком  С.А.  Козиным  по  распоряжению  товарища  Сталина  на  двадцатилетие  единственного 
союзника СССР на тот период – Монгольской Народной Республики. И в нем немало искажений. Причем сами монгольские 
историки переводят затем текст "Сокровенного сказания монголов" не с языка оригинала, а уже с искаженного русского 
перевода, добавив к существующим погрешностям текста еще и свои подчистки. Доказательства этому приводятся в книге 
известного казахстанского историка и писателя Калибека Даниярова.

Впрочем, не будем забывать, что это была эпоха существования железного занавеса, отделявшего СССР от всего 
остального мира. Когда история по Сталину являлась "политикой, направленной в прошлое". В данном случае и советская 
власть, как и прежнее российское самодержавие, были заинтересованы в том, чтобы скрыть от степняков их легендарное 
прошлое.

Но теперь-то занавеса нет. И сегодня благодаря титаническому труду историка Калибека Даниярова казахская и 
русскоязычная  читающая  аудитории  имеют  возможность  ознакомиться  напрямую  с  подлинниками  "Героического  эпоса 
Чингисхан". Так именно переводятся древние хроники в оригинале. (Как видим, даже название первоисточника переврали 
монголоведы советской школы). И здесь надо отдать должное западным ученым, сумевшим с древнемонгольских списков 
осуществить стилистически почти безупречный перевод текста "Героического эпоса Чингисхана" на латиницу.

И  тут  нас  поджидает  еще  одно  удивительное  открытие.  В  книге  Даниярова  "О  новой  истории  Казахстана" 
приводится отрывок из "Героического эпоса Чингисхана", приведенный на латинском языке. Цитируем:

– Erte udur – ece jeeinjisun okin-o, Onketen; ulus ulu temecet, Qasar qoa okid-i,Qaqan boluqsan – a taho,Qasaq terken – 
tur unoiju,Qara buura kolkeji, Qataralsu otcu, Qatun saulumu ba, Ulus irken ulu te temecet ba, Onke sait Okid-iyen ockeju, Olijke tai 
terken-tur unouliu, Ole buura kolkeju, Euskeju otcu, Undur saurin-tur, Orecle etet sauqui ba, Erfenece Kunqirat irket.

Перед нами фрагмент "Героического эпоса Чингисхана", в котором приводится разговор отца Борте с Есугеем, 
дающим согласие  на  сватовство  своей  дочери с  маленьким Темиршином.  И  хотя  прошло много  столетий  со  времени 
появления эпоса, язык поменялся, но многие слова легко узнаются. И вот как их переводит Калибек Данияров:

– Qacar – Гасыр – Эпоха; Qatun – Катын – Жена; Okid-i – Окыйды – Учит; Qaqan – Каган – Правитель; Boluqsan – 
Болса" – Если стал; Kunqirat  – Конрат – Казахский род – конрат; Qasaq terken tyr  – Іазає тјркін тЅр – Стоят казахские 
родственники жены; Erfenece kunqirat irken – Ерте"нен конрат еркін – С давних пор конраты свободны.

Так вот он какой – древнемонгольский язык? Да ведь это же наш, по сути, родной, узнаваемый до боли казахский 
язык, дошедший до нас из глубины веков во всей своей первозданной красоте.

И теперь становится понятным почему имена родственников Чингисхана, его жен, батыров и нойонов звучат по-
казахски. Да иначе и быть не могло, если Чингисхан и его окружение разговаривали на этом языке.

Так что же тогда, выходит, Чингисхан объединил под своим началом все казахские племена, создал казахскую 
государственность, молился казахскому Богу, женился на казашках, разговаривал на казахском языке, оставил после себя 
летопись, известную нам как "Героический эпос Чингисхана", также звучащую по-казахски – и кто же он после всего этого? 
Ах! Ну да! Ну точно – монгол.

----------------------------------------
1 Кулмат мір лиев. Оіыз са ан. Эпосты" тілі. Алматы. ылым. 1998. Стр 4.Ғ ә ғ Ғ

Образование на экспорт
28.01.2008, http://www.ia-centr.ru

Юлия Якушева
  Складывание  системы  высшей  школы  Казахстана  относится  к  20-мгг.  XX  века.  До  этого 

времени казахстанцы, составившие элитарный костяк, имели возможность получить высшее образование 
исключительно в российских вузах. В первые годы советской власти, уже после появления в Казахстане 
собственных  высших  учебных  заведений,  ситуация  значительным  образом  не  изменилась.  
Проявившаяся потребность в квалифицированных профессорско-преподавательских кадрах, а главное в 
формировании  новой  политической  элиты  и  партийно-руководящего  состава,  продолжала 
удовлетворяться за  счет  обучения  казахстанских  студентов  в  российских  учебных заведениях.  Таким 
образом, к 70-м гг. XX века национальная политическая элита Казахстана и значительная часть научной 
интеллигенции почти полностью состояла из  выпускников российских вузов. 

С распадом Советского Союза и появлением на политической карте мира Независимой Республики Казахстан 
сотрудничество  России  и  Казахстана  в  области  образования  продолжилось  уже  в  рамках  таких  интеграционных 
объединений,  как  СНГ,  ЕврАзЭС  и  ШОС.  Внутри  этих  организаций  был  подписан  ряд  соглашений  о  взаимном 
сотрудничестве  в  гуманитарной  сфере,  способствующих,  в  том  числе  развитию  и  углублению  отношений  между 
крупнейшими  учебными  заведениями  государств-членов  данных  интеграционных  объединений  в  области  обмена 
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студентами, признании эквивалентности дипломов и ученых степеней, открытии филиалов зарубежных вузов на территории 
государств-участников. 

Принятые нормативные акты являются мощной правовой базой для развития сотрудничества между Российской 
Федерацией  и  Республикой  Казахстан  в  образовательной  сфере.  Высокое  качество  российского  образования  и  его 
невысокая  по  сравнению  с  другими  крупными  экспортерами  образовательных  услуг  ценами  также  способствует 
привлекательности российского рынка образовательных услуг для студентов из Казахстана. В настоящее время в вузах 
России обучается около 16 тыс. студентов из Казахстана, причем, как и в начале прошлого века предпочтение отдается 
престижным вузам Москвы, Санкт-Петербурга и других крупных российских городов: Екатеринбурга, Томска,  Казани. 

Говоря о наиболее востребованных среди казахстанцев специальностях, следует упомянуть в первую очередь 
инженерно  -  технические  и  медицинские  отрасли.  Примечательно  и  то,  что  в  настоящее  время  между  Россией  и 
Казахстаном ведутся переговоры о допуске казахстанских студентов к получению образования по специальности в такой 
обычно закрытой для иностранцев отрасли, как аэрокосмическая. 

Сейчас значительная часть казахстанских студентов обучается в России на бюджетной основе, в том числе на 
стипендию президентской программы «Болашак». С каждым годом число приезжающих в Российскую Федерацию с целью 
получения  высшего  образования  стипендиатов  этой  программы  увеличивается.  Правительство  Республики  Казахстан 
стремится к созданию максимально благоприятных условий для обучения и проживания «птенцов Президента» в России. С 
этой целью в 2007 году были предприняты такие меры, как повышение размера стипендии для участников программы 
«Болашак», кроме того, важным шагом стало принятие решение об открытии московского представительства АО «Центра 
международных программ и стипендиатов «Болашак». 

В 2001 году в Астане на базе Евразийского национального университета им. Л. Н. Гумилева был открыт филиал 
Московского  государственного  университета.  Студенты  филиала  получают  возможность  на  старших  курсах  учиться  в 
Москве, а наиболее способные смогут продолжить обучение в магистратуре и аспирантуре МГУ. Следует отметить и то, что 
МГУ регулярно проводит олимпиады среди школьников Казахстана, предоставляя наиболее способным и талантливым из 
них возможность поступления в главный российский вуз на бюджетной основе. 

Но и это не предел. «Все более сложные задачи стоят перед Казахстаном, и поэтому необходимо качественное, 
совершенно новое профессиональное образование, в связи с чем потребность в подготовке казахстанских специалистов в 
ведущих  российских  вузах  в  ближайшие  годы  будет  только  расти»  –  так  о  намерении  руководства  Казахстана 
способствовать дальнейшему увеличению числа обучающихся в Российской Федерации казахстанских студентов заявил 
премьер-министр Республики Казахстан Карим Масимов, выступая перед студентами и профессорско-преподавательским 
составом РУДН  в апреле 2007 года. 

Казалось бы, налицо все условия для поддержания и углубления двустороннего сотрудничества в гуманитарной 
сфере: Россию и Казахстан объединяет и долгое совместное прошлое, и близость культур, и динамично развивающиеся 
взаимоотношения  в  настоящем.  Между  тем,  нельзя  не  отметить  и  неблагоприятные  факторы,  часто  омрачающие 
сложившуюся,  на  первый  взгляд,  весьма  благополучную  картину.  Оформление  регистрации  по  месту  жительства, 
жилищная и бытовая неустроенность, трудоустройство по окончании университета, проявления расовой неприязни – вот 
лишь часть проблем, с которыми казахстанские студенты зачастую сталкиваются, обучаясь в России. 

Значительным  образом  возникающие  трудности  удается  решать  Ассоциации  казахстанских  студентов  вузов 
России, образованной в апреле 2006 года из трех разрозненных студенческих объединений Москвы. Главными целями 
Ассоциации  стало  «формирование  консолидированного,  дружного  культурно  и  духовно  обогащенного  студенческого 
сообщества».  Кроме того, она призвана содействовать «развитию российско-казахстанских отношений и способствовать 
формированию  положительного  имиджа  Казахстана  в  глазах  россиян,  обеспечивать  социально-правовую  защиту 
казахстанских студентов».       

  Для  достижения  этих  целей  в  Ассоциации  была  разработана  и  реализована  серия  проектов.  В  2006  году 
активисты Ассоциации  приняли участие в подготовке и проведении национального праздника Наурыз в Манеже.  Эта же 
организация, начиная с 2006 года, проводит  и первый в  России конкурс красоты среди казахстанских девушек. В планах 
ассоциации -  создание собственной библиотеки для всех желающих и организация курсов обучения игре на домбре и 
других  казахских  национальных  инструментах.  Планируется  выпуск  дисконтной  карты,  с  помощью  которой  студенты  - 
казахстанцы смогут получать денежные переводы из дома и со скидкой оплачивать покупки и услуги. По разрабатываемому 
проекту  «Трудоустройство»  планируется  ежегодно  проводить  ярмарку  вакансий.  В  целях  содействия  трудоустройству 
казахстанских студентов создаётся база данных выпускников и свободных рабочих мест на казахстанских предприятиях. 

Очевидно, что деятельность Ассоциации казахстанских студентов российских вузов, а также заинтересованность и 
российской,  и  казахстанской сторон преодолевать возможные и реально существующие сложности на пути к  развитию 
сотрудничества в образовательной сфере, важным проявлением которого является обучение казахстанских студентов в 
российских вузах, делают проблемы, стоящие на пути взаимодействия двух стран, вполне решаемыми. Следовательно, 
тенденции  к  развитию  двухстороннего  сотрудничества  между  Россией  и  Казахстаном  в  области  образования  будут 
углубляться  и  в  будущем,  а  заинтересованность  руководства  двух  стран  в  этом взаимодействии  позволит  делать  его 
взаимовыгодным. 

Русский язык отступает, но не сдается
Дискуссионный  клуб  “Политон”(Алма  –  Ата)  посвятил  свое  очередное  заседание  одной  из  самых  

политизированных  в  стране  тем  –  русскому  языку.  Разумеется,  его  невозможно  рассматривать  без  ситуации  с  
казахским языком.

“Родство по слову порождает слово,
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Родство по крови порождает кровь”.
Александр Городницкий

6.02.2008, http://www.russians.kz
Владислав ЮРИЦЫН

Общий фон
Докладчиком выступала Гульмира Илеуова, директор Фонда “Центр социальных и политических исследований 

“Стратегия”.  “В  октябре-ноябре  2007  года  мы  проводили  исследование  для  российского  фонда 
“Наследие Евразии” (офис в Москве) на территории Казахстана. Проект называется “Русский язык в 
новых независимых государствах”.  Это была “восьмая волна” данного исследования”,  - сообщила 
социолог участникам дискуссии. Из бывших советских республик оказались неохваченными только 
Узбекистан и Туркменистан.

Г-жа Илеуова заметила, что обобщенный доклад готовился в Москве, поэтому и выводы 
под взгляд “оттуда”.  “Выявилась серьезная дифференциация в  уровне  распространения русского  языка на  территории 
постсоветских стран”, - таков итог межстранового сравнения. 

“В ряде стран СНГ русский язык на сегодняшний день довольно широко используется в практике повседневного 
общения (в том числе в быту и на работе)”. В эту группу москвичами отнесены Беларусь, Казахстан и Украина. 

“Вторая  группа  состоит  из  государств,  где  применение  русского  языка  носит  ограниченный  характер,  однако 
значительная часть граждан испытывает потребность его изучения (для сугубо практических целей – обучение, трудовая 
миграция, бизнес)”. Здесь находятся Кыргызстан, Таджикистан, Армения. 

Третья группа стран по типу отношения к русскому языку – это те, где он практически вышел из употребления и 
применяется в очень ограниченных масштабах,  при этом население не испытывает потребности в его  изучении. Сюда 
отнесены Азербайджан, Литва, Грузия и Эстония.

Четвертая группа  представлена  странами,  которые трудно  классифицировать:  Молдова  и  Латвия.  В  Молдове 
резкий  контраст  между  собственно  Молдовой  и  Приднестровьем  (из-за  чего  по  ним  даже  исследования  проводятся 
отдельно),  а  в  Латвии  большое количество  русскоязычных жителей,  которые пользуются языком как  бы вне языковой 
политики государства.

Из факторов распространения русского языка исследователями главными определены два. Первый: количество 
русскоязычных жителей  в  общей совокупности  населения  страны.  Там,  где  эта  доля  велика,  аналогична  ей  и  широта 
распространения, в том числе среди представителей титульных этносов. Русский язык используется для общения, в том 
числе  с  русскоязычными  коллегами,  и  для  получения  информации.  Второй  фактор  выражается  в  практической 
необходимости  владения  и  использования  русского  языка  –  трудовая  миграция  в  Россию,  получение  образования, 
информации. 

Перспективы развития русского языка на постсоветском пространстве все меньше будут  определяться общей 
историей народов (то есть совместная жизнь в СССР), и все больше практической потребностью в нем (например, для 
осуществления  предпринимательской  деятельности).  Больше экономических  и  культурных  связей  с  Россией  –  больше 
востребованность русского языка; меньше – и потребность меньше.

В фонде “Наследие Евразии” пришли к выводу, что от поддержки русского языка в ННГ со стороны России (что под 
этим понимается и каким образом ее планируется осуществлять – авторами не расшифровывается) ничего не зависит. 
Здесь хорошо подходит фраза, произнесенная журналистом Казисом Тогузбаевым в ходе дискуссии: “Человек знает тот 
язык, который помогает ему выживать”.

У нас
В Казахстане по теме использования казахского и русского языков в рамках данного исследования опрошено 1057 

респондентов, которые были отобраны по многоступенчатой квотной выборке (регион проживания, город-село, этническая 
принадлежность, пол, возраст, вид деятельности). В административно-территориальном разрезе опрос проводился в СКО, 
ВКО, ЮКО, Алматинской, Карагандинской, Актюбинской областях, городах республиканского подчинения Астана и Алматы.

“По нашим опросам среди казахов на государственном языке дома общаются 61% опрошенных, 11% на русском и 
27% на двух языках”. Видимо, эти цифры Гульмира Илеуова привела округленно, поэтому 1% “потерялся”. Когда речь идет 
об общении с друзьями, коллегами, то в титульной этнической группе показатели такие: 38% на казахском языке, 13% на 
русском, на двух языках – 48%. По месту работы: на государственном языке 30%, на русском – 17%, на двух языках – 50%.

Среди этнических русских 0,7% общаются дома на казахском языке, порядка 1% на двух языках. Почти все русские 
респонденты владеют русским языком, при этом 2% знают казахский язык. В анкете исследования по этническому ракурсу 
было только три графы: “казахи”, “русские”, “другие”. 

Если  взять  региональный  разрез,  то  более  50%  казахов  в  ЮКО  дома,  на  работе  и  в  общении  с  друзьями 
используют  государственный  язык.  В  СКО  67% казахов  дома  говорят  на  русском  или  на  двух  языках.  Самое  низкое 
использование казахского языка этническими казахами в  Астане.  Там на всех уровнях  общения (дома,  с  друзьями,  на 
работе) доля респондентов не более 20%. Остальные говорят на смешанном русско-казахском или на русском языке. 

В разрезе город-село разница между городскими и сельскими казахами по использованию государственного и 
русского языка составляет более чем 2 раза. При этом по моменту “использование двух языков в общении” показатели 
сравнительно близки. На работе на казахском и русском языке общаются 32% городских этнических казахов, на селе 33%, с 
друзьями – 33% и 29% соответственно. 

По  социальным  группам  г-жа  Илеуова  привела  сравнительные  данные  на  сопоставлении  частных 
предпринимателей и государственных служащих. В общем объеме респондентов бизнесменов было 10%, госуправленцев – 
13%.
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“Как  показывают  результаты  нашего  исследования,  бизнесмены  гораздо  чаще,  чем  госчиновники  используют 
казахский язык в общении на работе.  У них такой показатель 27%,  у  госслужащих 7%. Дома у бизнесменов 40%, а  у 
госслужащих 28%”.

Что касается русского языка, то более 90% чиновников выбрало вариант “свободно говорю,  пишу и читаю на 
русском языке”. У бизнесменов ситуация многоуровневая: 68% “свободно владеют”, 17% “пишут с ошибками”, 6% “свободно 
говорят, но не читают и не пишут”, 6% “в принципе смогут объясниться с владеющими русским языком” и 3% “знают лишь 
азы” русского языка.

“Госчиновники чаще, чем бизнесмены читают на русском языке книги (23% против 12%), газеты и журналы (28% и 
18% соответственно), смотрят TV-программы (56% против 44%)”, - сообщила Гульмира Илеуова. Что касается владения 
русским языком среди детей и внуков госчиновников и предпринимателей, то здесь показатели примерно равные.

Когда бизнесмены и чиновники давали ответы на вопрос по объему изучения русского языка, то замеры показали 
следующее. “Оставить без изменений сегодняшние объемы” – 53% бизнесменов и 58% чиновников; “изучение русского 
языка следует расширить” – 35% бизнесменов и 30% чиновников; “сократить изучение русского языка” - примерно по 10% в 
обеих группах. 

По статусу русского языка в этих же группах. “Оставить как есть”: 55% предпринимателей и 60% госслужащих; 34% 
бизнесменов  и  32%  чиновников  считают,  что  нужно  “повысить  статус  русского  языка  до  уровня  официального  или 
государственного”.

Вообще цифр в докладе было очень много, в том числе неожиданных для большинства участников дискуссии. Все 
выражали  сожаление,  что  у  социолога-докладчика  нет  данных  по  прежним “волнам”  исследований  (ЦСПИ “Стратегия” 
участвует в данном проекте первый раз;  у них имелись с россиянами разногласия по формулировкам вопросов, чтобы 
лучше адаптировать их под местную среду),  что позволило бы отследить динамику изменений. Однако и так пищи для 
размышлений было предоставлено достаточно.

Комментарии
Политолог  Бурихан Нурмухамедов считает,  что “русские культура, традиция,  система, менталитет находятся в 

состоянии кризиса”. Кремль “заливает” большие деньги в телевидение, но за пределами России сфера применения русского 
языка все равно будет сокращаться.

Поскольку  в  Казахстане  русский  и  казахский  языки  обычно  воспринимаются  как  сиамские  близнецы,  г-н 
Нурмухамедов считает, что если бы государство создало всеобщую, бесплатную и качественную систему детских садов с 
обучением на казахском языке, то многих сегодняшних проблем в языковой сфере не существовало бы. А пока в массовом 
сознании “казахский язык воспринимается как язык фольклора и быта”; “если казахское – значит коррупция”.

Данияр Ашимбаев, политолог, проблемы низкого знания казахского языка выводит из общей неэффективности 
государственной политики. “Когда государство занимается чем-то, то за это можно быть “спокойным”,  будь то борьба с 
инфляцией или с коррупцией”.

С  критиками  неэффективности  государственной  политики  согласился  журналист  Сергей  Дуванов.  “Где 
нормальные детские сады, учебники?”.

Журналист  Казис  Тогузбаев  считает,  что  в  Казахстане  видны  перспективы  дальнейшей  языковой 
дифференциации, в зависимости от социального положения и рода профессиональной деятельности. Его поддержал ряд 
участников дискуссии, добавивших такие факторы, как географический, информационный, трудовую миграцию. Поэтому в 
одних местах казахский язык, в других – русский, в третьих – английский, в четвертых китайский, а в пятых узбекский.

Журналист Андрей Свиридов заметил, что хотя в Казахстане русскоязычным как бы некрасиво жаловаться на 
положение языка в свете примеров Эстонии или Грузии, но лично ему оттого, что другим еще хуже, как-то не легче. Он 
предложил деятелям так называемых славянских, русских и казачьих организаций, от которых все равно никакой пользы 
нет, подать в суд на акима Алматы Имангали Тасмагамбетова за то, что в акимате нарушается закон “О языках”. Там все 
таблички только на казахском языке, а по закону должны быть на двух. “Даже на такое этих позорных “русских” организаций 
не хватает”.

Политолог  Берик  Барлыбаев,  рассматривает  русский  и  казахский  языки  как  сообщающиеся  сосуды.  “Будем 
развивать казахский язык – значит, будем сокращать русский. Оставим русский – не будет развиваться казахский язык”. По 
его прогнозу на обозримую перспективу казахский язык будет использоваться на бытовом уровне, а русский в качестве 
языка профессионального общения.

Политолог  Николай  Кузьмин  заметил,  что  существуют,  например,  водочный  бизнес  и  бизнес  борьбы  с 
алкоголизмом. Поэтому есть бизнесы “обучать казахскому языку”, “спасать казахский язык”. “Вот всех обучили казахскому 
языку, а дальше что? Если бы ономастическая комиссия за полгода все переименовала (это же не сложно), то ее потом 
пришлось бы ликвидировать и всех уволить”.

Г-н Кузьмин во время работы на государственной службе знал многих чиновников – этнических уйгуров, которые 
знали казахский язык лучше казахов, но на их карьерном росте это никак не отражалось. 

Рисунок Сергея Тюленева, «Час»

Тенденция роста
В Казахстане сохраняется тенденция роста числа школьников, обучающихся на государственном языке

30.01.2008, www  .  regnum  .  ru  
На начало 2007 - 2008 учебного года в Республике Казахстан действовало 313 профессиональных школ (лицеев), 

289  из  которых  являются  государственными.  В  сельской  местности  расположено  почти  40% профессиональных  школ 
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(лицеев)  республики,  и  по  сравнению  с  прошлым учебным  годом их  количество  возросло  на  16  единиц,  говорится  в 
сообщении Агентства республики по статистике, передает корреспондент ИА REGNUM.

Общая  численность  учащихся  составила  106,8  тыс.  человек,  из  которых  1/3  составляют  девушки.  Число 
обучающихся на базе основной школы составило 88% к общему числу учащихся, на базе средней школы соответственно - 
12%. По сравнению с прошлым учебным годом число учащихся, вместе со специальностью получающих общее среднее 
образование, увеличилось на 2,3%.

На дневной форме обучения учится 99,7% от общего числа учащихся, при этом 103,5 тыс. человек или около 97% 
всего  контингента  обучается  в  государственных  профессиональных  школах.  Соотношение  учащихся,  обучающихся  на 
платной основе, и получающих образование по государственному образовательному заказу,  составляет соответственно 
11,7% и 88,3%.

Сохраняется тенденция роста числа учащихся, обучающихся на государственном языке. По сравнению с прошлым 
учебным годом этот показатель вырос почти на 8%. Национальный состав учащихся профессиональных школ включает 
представителей более 70 национальностей. Удельный вес учащихся казахов составляет 55,2%, русских - 31%, украинцев - 
2,9%, узбеков - 2,5%, немцев - 2%, татар - 1,6%, уйгуров - 1,3%, прочие национальности - 3,5%.

Подготовка  кадров  в  профессиональных  школах  велась  почти  по  130  специальностям.  Наиболее 
распространенными  из  них  являются  специальности  в  области  сельского  и  лесного  хозяйства  (18,5  тыс.  учащихся), 
строительства и коммунального хозяйства (18,0), в сфере обслуживания (17,8) и технологии машин и оборудования (16,7). 
Среди учащихся девушек большим спросом пользуются такие специальности как специалист предприятий питания (26,5%), 
портной-универсал (11,5%), хозяйка усадьбы (10,1%), парикмахер (7%) и оператор ЭВМ (7%).

В  2007  -  2008  учебном  году  принято  на  обучение  и  подготовку  47,2  тыс.  человек,  из  них  в  сельские 
профессиональные школы - 14,1 тыс. человек, что на 7,2% больше показателя прошлого года. Выпуск квалифицированных 
рабочих составил 40,1 тыс. человек, что по сравнению с прошлым учебным годом больше на 2,2%. Направлено на работу 
76% выпускников и около 12% рекомендовано на учебу в ВУЗы и колледжи.

 В профессиональных школах республики занято 6 165 преподавателей и 4 573 мастеров производственного 
обучения,  где  91%  педагогических  работников  состоят  в  штате  учебных  заведений.  Число  преподавателей-женщин 
составляет  почти  70%  от  общего  числа  преподавателей,  при  этом  мастера  производственного  обучения  -  женщины 
занимают  около 48%.  Из общего  числа преподавателей  и мастеров производственного обучения высшее образование 
имеют соответственно 76,2% и 38,6%, отмечают в Агентстве.

В Грузии неожиданно возросла популярность русскоязычных школ
Семинар для учителей русского языка и литературы в Азербайджанской Республике
8.02.2008http://www.rusintercenter.ru  
С  6  по  8  февраля  по  инициативе  представительства  Росзарубежцентра  в  соответствии  с  предварительным 

планом  работы  на  текущий  месяц  прошел  трёхдневный  семинар  для  учителей  русского  языка  и  литературы 
Азербайджанской Республики в средних общеобразовательных школах г.  Баку и г.  Сумгаита. Целью данного семинара 
являлось  изучение  вопроса  обеспечения  школ  Азербайджанской  Республики  современными  учебно-методическими 
комплектами по русскому языку и литературе, а также возможности создания совместных учебно-методических комплектов 
по русскому языку и литературе с участием авторов Азербайджанской Республики и издательства «Русское слово». Для 
участия в проведении семинара в Азербайджанскую Республику из г.  Москвы 5 февраля прибыла делегация в составе 
А.Я.Магонэ  -  коммерческого  директора  торгово-издательского  дома  «Русское  слово»  и  Т.А.Кузнецовой  -  ведущего 
методиста издательства. 

6  февраля  по  предварительному  согласованию  с  МИД  Азербайджана  и  Министерством  образования 
Азербайджанской  Республики  в  Министерстве  образования  состоялась  официальная  встреча  делегации  из  России  с 
представителями Министерства. Во встрече участвовали: с российской стороны - старший советник Посольства России 
А.М.Трофимов,  советник  посольства  С.В.Косинчикова,  Представитель  Росзарубежцентра  И.Л.Жуков,  гл.  специалист 
Представительства  Э.М.Шейхов,  председатель  Ассоциации  преподавателей  русскоязычных  учебных  заведений 
Азербайджана  Л.Т.Якунина,  члены  делегации  А.Я.Магонэ  и  Т.А.Кузнецова;  с  азербайджанской  стороны  -  заместитель 
Министра  образования  по  международным  связям  Э.Э.Гасымов,  начальник  Управления  по  работе  со  школами 
А.Ш.Мурадов, начальник отдела по работе с учебниками Ф.Шахбазлы, главный методист отдела по работе с учебниками 
Э.А.Шихалиева. 

Старший советник посольства России А.М.Трофимов информировал представителей азербайджанской стороны о 
деятельности Посольства по обеспечению школ с русским сектором обучения Азербайджанской Республики современными 
учебно-методическими пособиями по русскому языку и литературе, а также по ряду других дисциплин. 

Представитель Росзарубежцентра И.Л.Жуков и гл. специалист представительства Э.М.Шейхов рассказали о целях 
данного семинара, главной из которых является профессиональное ориентирование учителей русского языка и литературы 
на  использование  в  учебном  процессе  современных  пособий,  издаваемых  «Русскими  словом»,  с  их  последующим 
включением в формируемый список литературы, получаемой из Российской Федерации в качестве гуманитарной помощи 
по линии посольства. 

А.Я.Магонэ информировал представителей азербайджанской стороны о работе издательства «Русское слово» по 
созданию современных учебно-методических комплектов по русскому языку и литературе, а также по другим школьным 
дисциплинам. С его стороны поступило предложение о создании совместных учебно-методических пособий по русскому 
языку и литературе с участием авторов Азербайджанской Республики и издательства «Русское слово», которое вызвало 
живой интерес и нашло поддержку у азербайджанской стороны. 
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В  свою  очередь,  принявшие  участие  в  беседе  представители  Министерства  образования  Азербайджанской 
Республики  выразили  признательность  Посольству  Российской  Федерации,  представительству  Росзарубежцентра  за 
традиционную  бескорыстную  помощь  в  поддержке  обеспечения  учебного  процесса  методическими  пособиями, 
издаваемыми в России. Азербайджанская сторона выразила надежду на продолжение плодотворного сотрудничества с 
посольством Российской Федерации и представительством Росзарубежцентра, одним из проявлений которого может стать 
создание  совместных  учебно-методических  комплектов  по  русскому  языку  и  литературе.  Кроме  того,  представители 
Министерства  образования  заверили собеседников  в  готовности  оказывать  поддержку  в  проведении тех  мероприятий, 
которые направлены на расширение и укрепление связей в сфере образования между нашими странами. 

В  этот  же  день  в  школе  №  23  г.  Баку  состоялся  четырехчасовой  семинар  для  учителей  русского  языка  и 
литературы.  В  ходе  семинара  ведущий  методист  издательства  «Русское  слово»  Т.А.Кузнецова  ознакомила 
присутствовавших с современными учебно-методическими комплектами по русскому языку и литературе и механизмом 
использования методического аппарата в учебном процессе. В семинаре приняли участие около 70 учителей русского языка 
и литературы из  школ 4-х административно-территориальных районов г.  Баку.  Мероприятию предшествовала беседа с 
директором школы № 23 И.Ф.Рагимли, в ходе которой выяснялись вопросы, связанные с потребностями в обеспечении 
учебного процесса методическими пособиями российских издательств. 

Второй день семинар проходил в академической гимназии № 160 г. Баку, в которой в русском секторе обучается 
около  2300  школьников.  Семинар  собрал  более  70  учителей  русского  языка  и  литературы  из  школ  других  5-и 
административно-территориальных районов г. Баку. Состоялась встреча с директором гимназии Ф.Э.Алекперовой, в ходе 
которой  обсуждались,  в  числе  прочих,  вопросы,  связанные  с  потребностями  в  обеспечении  учебного  процесса 
методическими пособиями российских издательств. Репортаж о мероприятии транслировался по телеканалу «Space». 

В  этот  же  день,  7  февраля,  состоялась  рабочая  встреча  российской  делегации  с  начальником  Управления 
образования г. Баку Н.О.Рзакулиевой, в ходе которой обсуждались перспективы сотрудничества с издательством «Русское 
слово»  в  плане  обеспечения  школ  города  современными  учебно-методическими  пособиями.  Было  рассмотрено 
предложение о придании подобным семинарам, актуальность которых для школ города очевидна, регулярного статуса. 

8 февраля семинар продолжил свою работу в школе № 11 г. Сумгаита. До начала работы семинара состоялась 
встреча российской делегации с руководством Управления образования г.  Сумгаита.  Представитель Росзарубежцентра 
И.Л.Жуков  и  гл.  специалист  представительства  Э.М.Шейхов  поделились  информацией  о  планах  представительства 
Росзарубежцентра по проведению мероприятий в наступившем году, в том числе приуроченных к Году семьи, и предложили 
Управлению  образования  г.  Сумгаита  подключиться  к  их  проведению.  В  свою  очередь,  представители  руководства 
Управления образования г. Сумгаита выразили благодарность представительству Росзарубежцентра за внимание к школам 
и заверили собеседников в готовности оказывать организационную поддержку в проведении мероприятий на площадках 
образовательных  учреждений  г.  Сумгаита.  В  работе  семинара  приняли  участие  около  50  учителей  русского  языка  и 
литературы школ г. Сумгаита и Абшеронского района Азербайджанской Республики. После завершения работы семинара 
состоялась беседа членов российской делегации с директором школы № 11 г. Сумгаита О.М.Бабаевой. 

В  этот  же  день  в  посольстве  Российской  Федерации  в  Азербайджанской  Республике  состоялась  встреча 
российской делегации со старшим советником посольства А.М.Трофимовым и советником посольства С.В.Косинчиковой. Во 
встрече приняли участие Представитель Росзарубежцентра И.Л.Жуков и гл. специалист представительства Э.М.Шейхов. В 
ходе  беседы  были  обсуждены  вопросы,  касающиеся  объемов  заказа  учебно-методической  литературы  издательства 
«Русское слово» в рамках формирования списка литературы, направляемой в качестве гуманитарной помощи из России в 
Азербайджан по линии посольства.

8 февраля вечером российская делегация отбыла в г. Москву. 
Проведение  семинара  для  учителей  русского  языка  и  литературы  в  Азербайджанской  Республике  ещё  раз 

продемонстрировало наличие здесь живого и неослабевающего интереса к русскому языку и культуре России не только со 
стороны старшего поколения, но также и в среде учащейся молодёжи, и подтвердило необходимость проведения подобных 
мероприятий в целях создания условий для формирования актуального списка востребованной литературы российских 
издательств для оптимизации процесса обучения русскому языку и литературе в школах Республики. 

В Грузии стали проявлять интерес к русскому языку
 08.02.08, http://www.russkie.org

 Реформа системы образования, согласно которой в грузинских школах учреждено двенадцатилетние обучение, 
привела к резкому росту популярности русскоязычных школ в городе Батуми, сообщает агентство  Количество желающих 
перейти в русскоязычные школы настолько велико, что министерство образования Аджарии прекратило прием учащихся на 
русский сектор.

Причина этого в том, что у общеобразовательных школ с грузинским языком обучения в Грузии в 2008 году не 
будет  выпускников,  в  связи  с  переходом  на  12-летнюю  систему  обучения.  Исходя  из  этого,  в  2008  году  в  Единых 
национальных  экзаменах  на  поступление  в  вузы  смогут  принять  участие  только  те  выпускники  школ,  у  которых  есть 
законченное среднее образование.

Поскольку в русскоязычных школах пока сохраняется система 11-летнего обучения (для таких школ еще не готова 
учебная программа на 12-й год обучения), то выпускники этих школ смогут принять участие в экзаменах уже в этом году.

Крымский учебник в украинских школах 
На Всеукраинском конкурсе учебных пособий, который проходил в конце прошлого года в Киеве, первое место  

среди представленных работ заняла рукопись крымских ученых – Учебник «Русский язык. 8 класс» для школ с украинским 
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языком  обучения.  Авторы  учебника  –  профессор  А.  Н.  Рудяков,  ректор  Крымского  республиканского  института  
последипломного педагогического образования и доцент кафедры филологии Крымского республиканского института  
последипломного педагогического образования Т. Я. Фролова.

23.01.08, http  ://  www  .  ruscultura  .  info  
Татьяна Бланк

Победа  эта  не  случайна.  Она  доказывает,  что  именно  крымские  учителя  знакомы  со  сложной  ситуацией 
двуязычия, именно им под силу решать проблемы в обучении двух близкородственных языков, находить новые методы и 
приемы. 

Это первый крымский учебник, получивший признание на государственном уровне. Авторы считают: приоритетным 
направлением в обучении русского языку является коммуникативное, т.е. язык – это, в первую очередь, средство общения и 
личностного развития. В данном учебнике эта направленность реализована блестяще. 50% заданий к упражнениям обучают 
умению слушать и понимать текст. По мнению психологов, современный человек (а уж подросток тем более) страдает от 
неумения сосредоточиваться на тексте, понимать услышанное или прочитанное, извлекать нужную информацию. 

Еще один важный элемент успеха данного учебника, который учли авторы – подбор текстов. Они приближены к 
аудитории (12-13 летние школьники), отвечают их возрастным особенностям, охватывают круг их интересов: общение со 
сверстниками,  технические  достижения,  процесс  самопознания.  Многие  тексты  наполнены  юмором,  мягкой  иронией, 
поэтому  книга  формирует  положительное  мироощущение.  Кроме  того,  тексты  упражнений  ненавязчиво  способствуют 
воспитанию  и  развитию  личности  подростка,  так  как  ставят  вопросы  морального  характера  и  выбора  приоритетных 
ценностей: долг, любовь, труд, милосердие, патриотизм, толерантность.

Ассоциация «Русский культурный центр» давно и тесно сотрудничает с  КРИППО. Именно с этого ведущего в 
Крыму института начались мастер - классы лучших учителей русского языка и литературы в Русском культурном центре. 
Неоднократно проводились мастер-классы и семинары для наших крымских учителей-словесников известным в Крыму и в 
Украине педагогом – Фроловой Татьяной Яковлевной.

Мы поздравляем авторский коллектив с блестящей победой, созданием талантливого и нужного учебника, желаем 
новых  творческих  свершений.  Надеемся,  что  они  порадуют  нас  выходом  новых  учебников.  А  для  КРИППО,  которым 
руководит  талантливый  ученый  Александр  Николаевич  Рудяков,  участие  и  победа  во  всеукраинских  конкурсах  станет 
хорошей традицией.

Национальная стратегия телерадиовещания Молдавии
Может  обернуться  национальной  трагедией  для  сотен  тысяч  граждан  республики:  "Спектр  

телерадиопрограмм на языках национальных меньшинств будет максимально сужен"
23.01.2008, www  .  regnum  .  ru  

Евгений Шоларь
Министерство просвещения и молодежи Молдавии поддерживает развитие русского языка и русской культуры в 

республике,  пишет  Infotag.  Как  сообщила начальник  управления международных отношений  и европейской  интеграции 
министерства Людмила Павлова, 2007 г. был в Молдавии годом русского языка. "Согласно решению ЮНЕСКО, объявившей 
прошлый  год  годом  русского  языка  в  мире,  министерство  при  поддержке  правительства  разработало  и  внедрило 
специальную  программу.  Проводились  тематические  семинары  и  круглые  столы,  учителя  русских  школ  повышали 
профессиональную квалификацию", - сказала она. "В республике сохранена система образования на русском языке - от 
дошкольного до постуниверситетского. Русский язык, в качестве обязательного предмета, изучается в молдавских школах с 
пятого по девятый класс. Проводятся олимпиады по русскому языку", - отметила Павлова.

По данным Бюро межэтнических отношений, в Молдавии функционирует 185 детских садов и 280 школ с русским 
языком обучения, а также 82 русско-молдавские школы, продолжает Infotag. В 29 ВУЗах республики (государственных и 
частных) есть группы с русским языком обучения. В Славянском университете преподавание ведется исключительно на 
русском языке.  По  данным переписи  населения в  2004  г.,  численность  этнических  русских  в  правобережье  Молдавии 
составляла 201,2 тыс. или 5,9% от общей численности. В Приднестровье - 166,3 тыс. русских - треть населения.

Если  ранее,  в  соответствии  с  Кодексом  телерадиовещания,  от  вещательных  организаций  требовалось 
представлять в эфире не менее 70% передач собственного производства на государственном языке, то с 2008 года этот 
процент еще немного подрос, пишет "Коммерсант Plus". Согласно Национальной стратегии телерадиовещания на 2007-
2010  гг.,  опубликованной  в  последнем  выпуске  "Официального  вестника  Правительства  РМ"  (Monitorul  Oficial),  доля 
вещания на государственном языке должна составлять, по меньшей мере,  75% от общего объема программных услуг. 
Всего  на  начало  2007  года  в  республике  было  зарегистрировано  245  обладателей  лицензий  на  осуществление 
деятельности в области телерадиовещания, в том числе 44 - эфирного радиовещания, 38 - эфирного телевидения, 152 - 
кабельного телевидения, 10 - в системе MMDS и 1 - в области проводного вещания.

Но  в  наибольшей  степени  положения  стратегии  затронут  компании,  транслирующие  программы  по  так 
называемым государственным частотам, дающим максимальное покрытие территории страны, продолжает "Коммерсант 
Plus". Так, компания "Телерадио-Молдова", к которой относятся каналы "Молдова-1" и Moldova International, должна будет 
создать второй общественный канал - "Молдова-2", эфир которой будут заполнять, в основном, программы отечественного 
производства, в том числе созданные на независимых и частных студиях страны. В результате передачи так называемого 
общественного  телерадио  "покроют"  не  менее  65%  территории  страны,  на  которой  проживает  примерно  такое  же 
количество граждан Молдавии.

Расширение вещания на государственном языке в Стратегии названо основной целью, преследующей "поддержку 
демократических процессов в РМ посредством вклада в эффективное обеспечение всеобщего права каждого гражданина 
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получать и распространять информацию, в том числе через аудиовизуальные программы",  пишет "Коммерсант Plus".  А 
всего  стратегией  предусматривается создание  шести  национальных сетей  частот  радиовещания  и  пяти  национальных 
телевизионных сетей в полном соответствии с принципами "защиты национального языкового и культурного наследия". 
Это,  в  свою очередь,  означает,  что в сфере телерадиовещания будет максимально сужен спектр программ на языках 
национальных меньшинств, проживающих в Молдавии, подводит итог издание.

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
«Северодонецк-2»: Экзамен для Партии Регионов
23  февраля  в городе  Северодонецк  активисты  Партии  Регионов  проведут  съезд,  на котором  намерены 

обсудить  проблемы  статуса  русского  языка  и отношений  Украины  с НАТО.  Это  мероприятие  наглядно  
продемонстрирует, обоснованы ли слухи о расколе крупнейшей политической силе Украины, оказавшейся в оппозиции 
после досрочных парламентских выборов 2007 года.

29.01.2008, http  ://  www  .  rosbalt  .  com  .  ua  
Сергей Терентьев

Символ раскола Украины
Город Северодонецк, расположенный в Луганской области на Востоке Украины,  получил известность во время 

скандальных  президентских  выборов  2004  года,  в разгар  противостояния  между  Виктором 
Януковичем и Виктором Ющенко.

В ответ на «оранжевый» Майдан сторонники Януковича тогда собрались на свой съезд 
в Северодонецке, где выступили с громкими заявлениями о возможном создании Юго-Восточного 
украинского государства.

«На любой выпад у нас есть достойный ответ, вплоть до самых крайних мер. И я хочу 
напомнить  горячим  головам  под  оранжевыми  знаменами:  от Харькова  до  Киева  480  км,  а до 

границы с Россией – 40», – заявлял на том съезде «регионал» Евгений Кушнарев, погибший в прошлом году на охоте при 
невыясненных обстоятельствах.

«Мы будем проводить референдум о создании Юго-Восточного государства», – в свою очередь обещала другой 
лидер  «бело-синих»  Раиса  Богатырева  –  ныне  сотрудник  президента,  секретарь  Совета  нацбезопасности  и обороны 
Украины. 

«Создание нового  украинского юго-восточного государства в форме федеративной республики»  обещал и еще 
один видный «регионал» – Борис Колесников.

Юго-Восточная Украина тогда так и не появилась: «оранжевая революция» победила, и к власти пришел Виктор 
Ющенко,  а участников  съезда  в Северодонецке начали вызывать на допросы в СБУ,  было возбуждено уголовное дело 
по статье «сепаратизм».

Впрочем,  вскоре  «регионалов»  оставили  в покое,  однако  съезд  2004  года  им  припоминают  до  сих  пор  – 
«Северодонецк» стал настоящим символом раскола Украины.

Поэтому,  когда  депутаты  от Партии  Регионов  в конце  2007  года  объявили  о проведении  «Северодонецка-2», 
президент Виктор Ющенко открыто потребовал от «бело-синих» отказаться от организации съезда. 

«Я уверен, что Северодонецк-2 не повторится», – заявил Ющенко на пресс-конференции в декабре 2007 года.
Более  резко  высказался  экс-глава  МИД  Украины  Борис  Тарасюк:  «Организаторы  съездов  в Северодонецке 

должны быть наказаны, согласно Конституции и закону о национальной безопасности Украины».
Кто проводит «Северодонецк-2»?
Официально  второй  съезд  в Северодонецке  не носит  статуса  мероприятия  исключительно  Партии  Регионов. 

Предполагается,  что  в нем  примут  участие  представители  всех  политических  сил,  декларирующих  защиту  прав 
русскоязычного населения. 

Однако, если посмотреть на список организаторов, станет очевидным, что все главные роли на «Северодонецке-
2» будут принадлежать «регионалам».

Впервые  инициатива  проведения  съезда  была  озвучена  организацией  «Всеукраинский  совет  российских 
соотечественников». Ее возглавляет «регионал» Вадим Колесниченко, известный своими радикальными пророссийскими 
высказываниями. Впрочем, жителю Севастополя Колесниченко просто нельзя говорить по-другому – избиратели не поймут.

Во «Всеукраинский совет российских соотечественников» также входит «Русская община Крыма», возглавляемая 
«регионалом» Сергеем Цековым,  вице-спикером Верховного Совета автономии. Цеков в свое время также был членом 
партии «Русский блок», но затем покинул ее ради места в списке «бело-синих» и новой должности.

Показательно, что в оргкомитет «Северодонецка-2» вошел и председатель Севастопольского городского совета 
Валерий Саратов, также член Партии Регионов. Саратов – участник «Северодонецка-1», в 2004 году он работал главой 
севастопольской  налоговой  администрации.  После  того,  как  СБУ начала  вызывать  участников  съезда  на допросы,  он 
категорически опроверг, что на митингах сторонников Януковича обещал создание Юго-Восточной автономии со столицей 
в Харькове, куда должны были переводиться налоги восточных украинцев.

«Бледная тень» первого съезда
«Северодонецк-2»  будет  бледной  копией  того  съезда,  который  состоялся  в 2004  году», — считает  политолог 

Вадим Карасев.
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С ним можно согласиться, если посмотреть на программу мероприятия – создание «Юго-Восточного государства» 
здесь обсуждать уже никто не планирует. Главная тема предстоящего мероприятия – обсуждение проблемы русского языка 
и противодействие планам по вступлению Украины в НАТО.

Если учесть, что более чем за год своего нахождения у власти Партия Регионов ничего не сделала для улучшения 
положения  русскоязычных  граждан,  а еще  совсем  недавно  настоятельно  просилась  в коалицию  с националистическим 
блоком Ющенко, довольно странной выглядит нервная реакция «оранжевых» на, по сути, пиар-съезд Партии Регионов, 
которая оказалась в оппозиции и теперь вновь вынуждена вспоминать старые лозунги.

Кстати, избирателям «регионалов» тоже неплохо бы напомнить своим избранникам, что еще несколько месяцев 
назад они обещали организовать референдум по статусу русского языка и внеблоковому статусу Украины. Однако дальше 
предвыборного сбора подписей у «бело-синих» дело не пошло.

Тест для Партии Регионов
Несмотря  на большие  сомнения  в том,  что  озвученные  лозунги  «Северодонецка-2»  воплотятся  в жизнь, 

предстоящий съезд – событие знаковое. Ведь его проведение и состав участников наглядно продемонстрируют, насколько 
достоверны слухи о расколе в Партии Регионов и даже возможности скорого распада этой политической силы.

Напомним, что уже несколько месяцев в украинских СМИ и экспертном сообществе активно обсуждается конфликт 
в лагере «бело-синих». Согласно предположениям наблюдателей, часть лидеров партии согласна на полную капитуляцию 
ради  союза  с президентом  Ющенко  и спокойствия  собственного  бизнеса;  другая  же  часть  партии  выступает 
за оппозиционную борьбу.

Наглядным  подтверждением  конфликта  стал  недавний  указ  Виктора  Ющенко  о назначении  на должность 
секретаря Совбеза «регионалки» Раисы Богатыревой,  которая была на второй строчке в избирательном списке Партии 
Регионов на снтябрьских выборах. Считается, что Богатырева близка к главному спонсору «регионалов» Ринату Ахметову, 
который, как утверждают некоторые эксперты, как раз и является главным инициатором союза с Ющенко.

Если  на «Северодонецке-2»,  сама  идея  которого  вызвала  резкое  раздражение  президента  Украины,  будут 
присутствовать и лидер Партии Регионов Виктор Янукович, и сам Ринат Ахметов, то это станет наглядным опровержением 
слухов  о расколе.
Впрочем, пока что все выходит так, что 23 февраля в Северодонецке части лидеров «бело-синих» не будет.

Например,  Богатырева  уже  успела  признаться,  что  она  сожалеет  о своем  участии  в «Северодонецке-1» 
и сделанных там заявлениях. «На волне политических противостояний есть много моментов, за которые человек может 
потом себя корить», – сказала она в интервью телеканалу «1+1», добавив, что на «Северодонецк-2» ехать не собирается.

Всеукраинский Совет российских соотечественников действует 
01.02.08, http  ://  www  .  ruscrimea  .  ru  

Сергей Проваторов
19  января  2008  г.  в  Севастополе  состоялось  заседание  Рабочей  группы  ВСРС,  которому  предшествовало 

подготовительное  совещание  15 января в  Киеве.  В ходе этих  мероприятий были рассмотрены основные направления 
деятельности ВСРС по защите русского культурного наследия и прав русского и русскоговорящего населения на Украине.

8-9 февраля в Запорожье состоится очередное заседание Рабочей группы ВСРС. Оно пройдет одновременно с 
общественными  слушаниями  «Развитие  и  перспективы  местного  самоуправления  Украины»  и  научно  практическим 
семинаром «Местное самоуправление и русская молодежь – факторы будущего Украины». Одним из организаторов этих 
мероприятий выступает Всеукраинский Совет российских соотечественников.

Одной из основных задач ВСРС в январе-феврале признана необходимость организовать участие объединений 
соотечественников в Гуманитарном съезде депутатов советов всех уровней, представителей местного самоуправления и 
общественности в Северодонецке.

15 января 2008 г. в Киеве состоялось совещание руководителей ряда всеукраинских и региональных организаций 
соотечественников,  участвующих  в  работе  Всеукраинского  Совета  российских  соотечественников  с  членами  Рабочей 
группы ВСРС. В нём, в качестве гостей, приняли участие старший советник Посольства России В.В.Лихачев и директор 
научно-технических программ Представительства Росзарубежцентра И.Г.Царева.

На  совещании были определены основные вопросы,  которые на  ближайших заседаниях  должна рассмотреть 
Рабочая группа ВСРС.

19 января 2008 г. в Севастополе Рабочая группа ВСРС собралась на первое свое заседание.
В ее работе приняли участие представители ряда всеукраинских общественных организаций соотечественников, 

члены Рабочей группы и Секретариата ВСРС: профессор Людмила Кудрявцева, председатель УАПРЯЛ; Сергей Цеков, 
председатель Русской общины Крыма; Александр Свистунов, председатель ВОО «РДУ»; Сергей Коновалов, председатель 
Высшего  совета  Объединения  «Русское  содружество»;  Александр  Кондряков,  председатель  ВОО  «Русская  школа»; 
Владимир Корнилов, директор Филиала Института Стран СНГ на Украине; Владимир Соловьев, директор Севастопольского 
Представительства Института стран СНГ; Владимир Пашков, председатель МАМОРС, исполнительный секретарь ВСРС; 
Олег  Слюсаренко,  председатель  Исполкома Русской  общины  Крыма,  секретарь  ВСРС;  Геннадий  Басов,  председатель 
«Русского  молодежного  центра»  Севастополя;  Надежда  Полякова,  председатель  Русской  общины  Евпатории;  Сергей 
Кнырик,  председатель  Русской  общины  Бахчисарая  и  другие  лица.  В  заседании  участвовал  Представитель 
Росзарубежцентра,  советник  Посольства  России  на  Украине  Виктор  Богач.  Как  и  на  совещании  в  Киеве, 
председательствовал представитель УАПРЯЛ - Вадим Колесниченко, председатель ВСРС.

Рабочая  группа  утвердила  Резолюцию  «Об  итогах  II-го  этапа  рабочего  совещания  Всеукраинского  Совета 
российских соотечественников 19 января 2008 г. в Севастополе». В ней, в развитие решений Ялтинской конференции 15-16 
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декабря  2007  г.,  формулируются  базовые  принципы  дальнейшей  работы  ВСРС:  1)  объединение  организаций 
соотечественников в составе ВСРС – это не цель, а средство для решения главной задачи – эффективной защиты прав 
русских  и  русскоговорящих  граждан  Украины;  2)  отказ  от  взаимной  публичной  критики  и  взаимных  публичных  оценок 
участниками ВСРС – обязательное достижение компромисса по всем спорным вопросам, которые должны рассматриваться 
посредством переговоров  -  многосторонних,  двухсторонних,  с  привлечением  посредников  и  пр.;  3)  отказ  от  действий, 
которые могут дискредитировать ВСРС и его участников в лице общества; 4) объектом пропагандистской работы ВСРС 
являются,  в первую очередь,  подрастающее поколение – молодежь,  неактивные сторонники гуманитарных идей ВСРС, 
русского  языка,  колеблющиеся  (не  поддавшиеся  государственной  националистической  пропаганде  и  нейтрально 
настроенные) жители Украины; 5) объектом поддержки и поощрения являются члены организаций, входящие в ВСРС и 
активные  сторонники  идей,  которым  служит  ВСРС;  6)  субъектами  сотрудничества  для  ВСРС  являются  национально-
культурные общества,  организации,  политические  партии,  организации и  учреждения,  разделяющие  идеи и  принципы, 
которым служит ВСРС.

В принятом документе говорится о том, что рассмотрение вопросов в рамках работы ВСРС об инициировании, 
утверждении и реализации (поддержки) мероприятий будет осуществляться только на основании поданных в ВСРС заявок, 
проектов,  программ.  Причем  они  должны  обязательно  содержать  следующие  компоненты:  обоснование  (оценка 
существующего  положения  дел  в  области  действия  предлагаемого  мероприятия);  цель  проведения  мероприятия; 
инструменты (каким образом предлагается провести мероприятие, его предварительный бюджет, источники материально-
финансового обеспечения); предполагаемый результат и способы его оценки; ответственные исполнители и участники.

Принято предложение «Русского содружества» о развитии ВСРС в виде конфедерации, учредителями которой 
могут выступить всеукраинские и крымские республиканские общественные организации со статусом юридического лица.

Утвержден примерный рабочий план деятельности ВСРС на ближайшее время, в который включены:
1) мероприятия к 225-летию основания Севастополя и Черноморского Флота;
2) подготовка и проведение 23 февраля 2008 г. Гуманитарного съезда в Северодонецке; пропаганда его идей и 

решений;
3) разработка Дорожной карты по организации юридической защиты прав русскоговорящего населения Украины и 

судебной фиксации фактов нарушения их конституционных прав;
4)  инициирование  принятия  местными  советами  Программ  поддержки  и  развития  русского  языка;  пропаганда 

принципов Декларации защиты прав русской культуры;
5)  организация  и  активное  участие  в  Международном  Круглом  столе  по  проблемам  исполнения  Украиной 

Европейской хартии региональных языков или языков меньшинств (конец апреля 2008 г.);
6) II фестиваль «Великое русское слово» (июнь 2008 г.);
7) разработка и реализация проектов с рабочими названиями «Гоголевские дни» и «Полтава-300» (2008-2009 гг.);
8) всеукраинская акция в поддержку русского языка.
Запланировано рассмотрение на одном из заседаний Рабочей группы (ориентировочно март-апрель) вопроса о 

проведении совместных всеукраинских проектов с ВОО «Русская школа».
Участникам Рабочей группы даны поручения по формированию в рамках ВСРС Экспертного Совета.
Секретариату  ВСРС  поручено  согласовать  с  членами  Рабочей  группы  и  подготовить  предложения  для 

утверждения состава рабочих групп по каждому конкретному проекту.
Принято решение в рамках деятельности ВСРС объявить 2008 год – Годом Севастополя.
По итогам заседания Рабочей группы состоялась пресс-конференция.
После окончания заседания Рабочей групп ВСРС, его участники приняли участие в торжествах по случаю 15-летия 

Российской общины Севастополя.
Об авторе: Сергей Проваторов, секретарь ВСРС, председатель Правления Объединения «Русское содружество»
На пути к взаимопониманию и взаимодействию

На пути к взаимопониманию и взаимодействию 
Об итогах очередного заседания Рабочей группы ВСРС

12.02.2008,http://www.rdu.org.ua
8-9  февраля  Запорожье  принимало  участников  заседания  Рабочей  группы  Всеукраинского  Совета  российских 

соотечественников (ВСРС). Это третье в текущем году совещание представителей русских организаций Украины и Крыма, 
проявивших волю к консолидации ради решения общих задач – защиты русского культурного наследия и прав русско-
культурного населения. Два предыдущих состоялись в Киеве и Севастополе 15 и 19 января соответственно.

Заседания Рабочей группы под председательством исполнительного секретаря ВСРС В.В.Пашкова проходили на 
базе санатория ОАО «Мотор Сич», расположившегося в Андреевке, на берегу Днепра. В них участвовал 21 представитель 
организаций  соотечественников  и,  в  качестве  гостьи,  директор  научно-технических  программ  Представительства 
Росзарубежцентра  на  Украине И.Г.Царева.  Представлены были:  Русская община Крыма,  всеукраинские объединения - 
«Русское  содружество»  (ОРС),  «Русская  школа»,  Союз  Православных  Братств  Украины,  «Православный  выбор», 
Православное  братство  Александра  Невского,  Союз  русских  журналистов  и  литераторов,  ряд  областных  и  городских 
организаций из 9 областей Украины и Севастополя.

Первым  на  повестке  дня  стоял  вопрос  об  участии  организаций  соотечественников  в  Гуманитарном съезде  в 
Северодонецке.  С  информацией  по  этому  вопросу  выступили  председатель  Русской  общины  Крыма  С.П.Цеков  и 
председатель Правления ОРС С.Г.Проваторов.
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Как отметил С.П.Цеков, «ВСРС является одним из организаторов проведения в Северодонецке съезда депутатов 
советов всех уровней, представителей местного самоуправления и общественности, нацеленного на рассмотрение и поиск 
путей  решения  гуманитарных  проблем,  искусственно  созданных  в  обществе  Украины  за  16  лет  проведения  политики 
украинизации  и  дерусификации.  Съезд  в  Северодонецке,  не  смотря  ни  на  что,  обязательно  состоится.  К  наиболее 
принципиальным вопросам, которые должны быть рассмотрены в Северодонецке, представители ВСРС относят вопросы о 
функционировании русского языка и положении русской культуры на Украине».

ВСРС  инициировал  утверждение  Северодонецким  съездом  «Декларации  прав  русской  культуры».  Для  этого 
проводится  доработка  первичного  документа,  принятого  на  общественных  слушаниях  «Состояние  и  развитие  русского 
языка в Севастополе» в декабре 2007 г.

С докладом по этому вопросу выступил председатель Высшего совета ОРС С.Н.Коновалов, который представил 
новую редакцию «Декларации». По мнению представителей Русской общины Крыма, документ может быть вынесен на 
рассмотрение  Гуманитарного  съезда  под  названием  «Декларация  о  соблюдении  прав  русской  и  многонациональных 
культур  Украины».  Представители  ОРС считают,  что  документ  может  быть  назван,  например,  «Декларацией  о  правах 
русской культуры и культур национальных сообществ Украины». Участники заседания обсудили положения «Декларации» и 
решили  продолжить  работу  над  ее  содержанием,  призвав  к  соучастию  все  заинтересованные  организации.  Решено 
передать текст «Декларации» на экспертизу в Институт Права, а также провести в Киеве Круглый стол для обсуждения ее 
положений.

От имени «Русского содружества» предложения в план задач и мероприятий ВСРС внес С.Г.Проваторов. В своем 
выступлении  он  коснулся  вопросов  информационного  обеспечения  ВСРС,  финансовой  поддержки  русских  газет, 
информировал присутствующих о заседании Координационного Совета организаций соотечественников западных областей 
Украины (Львов, 2 февраля).

С докладом о ходе подготовки к проведению 2-го фестиваля «Великое русское слово» выступил председатель 
Исполкома Русской общины Крыма О.А.Слюсаренко. Кроме того, он озвучил предложения Русской общины Крыма в план 
мероприятий ВСРС.

В прениях по вопросу о планах работы ВСРС выступили практически все присутствовавшие.  Выражая общее 
мнение,  депутат  Запорожского  городского  совета  В.И.Котов  высказал  удовлетворение  продуманностью  планов  работы 
ВСРС,  «тематикой  и  идеологемой  того,  что  мы  выстраиваем».  Он  предложил  пригласить  к  сотрудничеству  в  ВСРС 
представителей Петровской Академии наук, филиал которой действует в Запорожье.

Решено дополнения в план работы ВСРС принять за основу и разослать всем заинтересованным сторонам для 
доработки.

Руководитель  Молодежного  центра  Русской  общины  Крыма  А.Д.Козенко  обратился  к  лидерам  организаций  – 
участников  ВСРС  с  призывом  активизировать  работу  с  молодежью,  возможно  -  с  целью  создания  всеукраинской 
организации русской молодежи. Для решения этой задачи создана специальная рабочая группа.

Председатель ВОО «Русская школа» А.Н.Кондряков рассказал о проектах, реализуемых этим объединением и 
направленных  на  работу  с  преподавателями  и  учащимися  общеобразовательных  школ.  Также  он  предложил  не 
разрабатывать отдельной программы ВСРС по празднованию 225-летия создания Севастопольской базы Черноморского 
Флота России  и  г.  Севастополя,  а  скоординировать действия в  этом направлении с севастопольскими объединениями 
соотечественников, городскими органами власти, другими учреждениями и организациями.

Председатель Русской общины Полтавской области В.Ф.Шестаков доложил участникам заседания о работе над 
проектом «Полтава-300», посвященном 300-летию Полтавской битвы.

По предложению председателя Южного  Окружного совета  ОРС,  руководителя Русской национальной  общины 
«Русичъ» г. Херсона Т.А.Кузьмич признано целесообразным создание комиссии ВСРС по вопросам образования и работы с 
детьми  и  молодежью.  Кроме  того,  в  рамках  ВСРС  решено  создать  комиссии:  по  регулированию  взаимоотношений  с 
Православной Церковью; правовую; по проблемам истории и культуры. Предполагается, что состав всех комиссий будет 
дополняться в ходе последующих мероприятий ВСРС.

И.Г.Царева  ответила  на  возникшие  вопросы,  касающиеся  деятельности  Росзарубежцентра  и  реализации 
российских программ поддержки соотечественников.

Первый день работы закончился торжественным ужином, на котором присутствовали заместитель председателя 
Запорожского областного совета А.А.Свитлицкий и руководитель отдела общественных связей ОАО «Мотор Сич» В.И.Котов 
(оба  состоят  в  оргкомитете  фестиваля  «Великое  русское  слово»).  Лидеры  организаций  соотечественников  высказали 
признательность Представительству Росзарубежцентра и Посольству Российской Федерации за поддержку. Особые слова 
благодарности прозвучали в адрес коллектива ОАО «Мотор Сич» и его руководителя - В.А.Богуслаева. Ведь именно при 
помощи «Мотора» стало возможным проведение мероприятий в Запорожье.

9  февраля  Рабочая  группа  продолжила  заседание.  Рассмотрен  ряд  других  важных  вопросов.  В  результате 
выработана Резолюция,  в которой уточнен план мероприятий,  закреплены предложения о создании комиссий (рабочих 
групп)  и  формировании Экспертного Совета ВСРС. Представители «Русского содружества» предложили на следующем 
совещании  ВСРС  упорядочить  структуру  его  рабочих  органов,  сформировав  основной  состав  Президиума  ВСРС, 
Экспертного Совета, рабочих групп, комиссий, комитетов и определив их задачи и полномочия.

Предполагается, что очередные заседания Рабочей группы ВСРС состоятся в период до 22 февраля в Киеве, а 
затем, в марте, в Крыму. Особое внимание будет обращено на активизацию работы созданных тематических комиссий и 
других рабочих органов ВСРС.
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Напомним,  что создание ВСРС было провозглашено на Конференции русских организаций Украины и Крыма, 
состоявшейся по инициативе Русской общины Крыма 15-16 декабря 2007 г. в Ялте. Тогда были избраны: председатель 
ВСРС (В.В.Колесниченко),  заместитель председателя ВСРС (А.Н.Черноморов),  Секретариат во главе с исполнительным 
секретарем (В.В.Пашков) и сформирована Рабочая группа ВСРС как прообраз его постоянно-действующего руководящего 
органа.

Поскольку консолидация организаций соотечественников уже изначально не представлялась процессом простым, 
на  Рабочую  группу  ВСРС  были  возложены  координационно-совещательные  функции.  Ей  предстоит  решать  главные 
вопросы  -  определение  организационно-правовой  формы  создаваемого  нового  объединения,  принципов  участия 
организаций в ВСРС; выработка общих планов деятельности и основополагающих документов;  формирование рабочих 
органов ВСРС – консультативных, совещательных, исполнительных и т.д. Было достигнуто соглашение о том, что, кроме 
членов Рабочей группы и Секретариата ВСРС, избранных на конференции в Ялте, на заседания Рабочей группы будут 
приглашаться лидеры различных организаций соотечественников. 

Тотальная дерусификация
Заявление Русской  общины Крыма в  связи  с  приказами министра образования  и  науки Украины о внешнем 

независимом оценивании выпускников школ исключительно на украинском языке. 
28.01.08, http://www.ruscrimea.ru

Свершилось! Галицийский профессор Вакарчук начал зачистку русскоязычного образования в Крыму!  Приказы 
№1171 и №1172 от 25 декабря 2007 года, подписанные паном Вакарчуком, – это грубое нарушение права наших детей 
получать образование на родном языке! «Великий педагог» Вакарчук использовал поистине геббельсовский прием борьбы 
с русским языком: выпускникам русскоязычных школ приказано сдавать экзамены только на украинском языке.

Считаем, что такая политика министерства нарушает законное право абитуриентов на свободный выбор языка 
образования. Это право гарантирует им ст.10 Конституции Украины, ст. 10 Конституции Автономной Республики Крым, ст. 3 
Закона «О языках в УССР», ст. 6, 7 Закона Украины «Об образовании», решение Конституционного Суда Украины № 10-рп/
99,  Постановление  Верховного  Совета  Крыма  от  15  апреля  1998  года  "Об  обеспечении  функционирования 
государственного, русского и других национальных языков в Автономной Республике Крым".

Министр-реформатор, бывший ректор Львовского университета, стремится переформатировать двукультурное и 
двуязычное украинское государство,  превратить его в одну Большую Галицию. Оранжево-коричневые власти Украины 
сознательно  игнорируют  культурно-образовательные  потребности  русскоговорящих  граждан  страны,  навязывают  им 
чуждые идеалы и ценности, проводят тотальную дерусификацию всех сфер общественной жизни, внедряют в сознание 
граждан  отрицательные  установки  в  отношении  русских  и  России.  Насильственная  ассимиляция  русского  и 
русскокультурного населения Украины приобретает форму ползучего геноцида!

Такая политика не имеет ничего общего с декларируемой задачей построения демократического общества. Она 
направлена на реализацию идеи мононационального государства и изменение менталитета её русскокультурных граждан. 
Подобные  действия  ставят  гуманитарную  сферу  нашей  страны  на  грань  катастрофы,  ведут  к  расколу  общества  с 
непредсказуемыми последствиями!

Русская  община  Крыма  выражает  решительный  протест  против  принудительного  перевода  процедуры 
тестирования в Крыму исключительно на украинский язык и расценивает это намерение чиновников от образования как 
проявление русофобии, неприкрытого украинского национализма.

Русская община Крыма призывает всех крымчан, объединённых русским языком и русской культурой, встать на 
защиту своих законных прав, отстоять родной язык и культуру, Русский Мир Крыма!

Не позволим оранжево-коричневым вакарчукам определять нашу судьбу и будущее наших детей!
Утверждено на заседании Думы Русской общины Крыма

Проблемы диаспоры
Кому нужна русофобия в Украине? 

28.01.2008, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  
  Анисимов Юрий 

За последние  годы,  как  известно,  украинско-российские  отношения значительно  осложнились.  Впрочем,  как  и 
российско-грузинские, российско-эстонские и так далее.

Сегодня уже не секрет, что за всем этим стоят политические силы, заинтересованные в ослаблении Российской 
Федерации. США и Западу совершенно не нужна сильная Россия, способная на деле объединить славян на защиту их 
собственных интересов.

В нашей стране в это русло вполне укладываются чаяния различных националистических организаций (к счастью, 
совсем немногочисленных) вроде КУН, УНП, Руха и прочих.

Считаются  надуманными  и  не  подлежащими  обсуждению  проблемы  русскоязычного  населения  в  стране. 
Националистов всех мастей совершенно не интересует мнение русскоязычных граждан Украины, почти половины страны, 
уже  однозначно  попадающих  под  «второй  сорт».  Точно,  как  в  Прибалтике,  которой  так  восхищаются  наши  национал-
патриоты.
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Они  не  желают  признать,  что  Украина  никогда  не  была  моноязычной.  А  ее  многовековые  связи  с  Россией 
настолько глубоки (если не считать западных областей, вошедших в состав Украины сравнительно недавно), что разорвать 
их практически невозможно.

Между  тем  стоит  лишь  внимательней  присмотреться  к  отношениям  России  и  Финляндии.  Казалось  бы,  у 
последней  должно  быть  немало  претензий  к  своему  огромному  соседу.  Финляндия  длительное  время  была  частью 
Российской империи. После 1917 г. она пережила гражданскую войну, в результате в стране появилось немало могил и 
красных,  и  белых  финнов  (к  слову,  сегодня  одинаково  ухоженных  и  почитаемых).  Значительные  финские  территории 
безвозмездно  отошли  к  России.  Всему  миру  памятны  дни  советско-финской  войны  с  ее  огромными  человеческими 
жертвами. И тем не менее все это не сделало финнов русофобами. Они не тронули великолепный бронзовый памятник 
российскому царю Александру II,  установленный в центре Хельсинки на Сенатской площади. Возможно ли представить 
себе в центре Львова памятник советскому руководителю, который вернул этот город Украине?

Никто  не  стал  посягать  на  многочисленные  «ленинские  места»  (они  по-прежнему  в  полной  сохранности  и  в 
состоянии принимать всех желающих). Ни у кого нет и мысли убирать памятные знаки, связанные с Россией или СССР, а 
тем более разорять могилы, как до этого додумались в современной Эстонии.

Конечно, и среди финнов, как и в любой стране, есть непримиримые националисты. Характерно, что во время 
последнего  визита  президента  РФ  телеоператоры  показали  кучку  аккуратно  сложенных  плакатов  с  антироссийскими 
текстами, изготовленными по единому образцу. Но так и не показали людей, которые бы с ними стояли. И это вполне 
понятно. Для финнов важнее дружеские отношения с великим соседом, от которого зависит их экономика, товарооборот, 
культурные связи и многое другое. Добрососедские отношения лучше, чем искусственно разжигаемая ненависть, причины 
для которой всегда найдутся.

Только зачем Украине — стране, сопоставимой по многим параметрам с Германией или Францией, равняться на 
комплексующих из-за своей малости Грузию, Эстонию и Латвию? Как говорится, «за державу обидно». Право, неразумно 
ссориться с ближайшим соседом — кровным родственником в угоду чьим-то интересам. Нам это может обойтись очень 
дорого. Тем более что русофобов, включая платных, в стране явное меньшинство. Так что думайте, господа, думайте. 

Россия   способна защитить государственность Молдавии
"Нежелание молдавского политического класса видеть существующие проблемы национально-культурного и  

языкового характера на каком-то этапе может дать взрывоопасный эффект или может быть использовано некой  
третьей силой", - заявил 28 января 2008 года в интервью корреспонденту ИА REGNUM гагаузский ученый, политик и  
дипломат, экс-посол Молдавии в Турции Федор Ангели.

29.01.2008, www  .  regnum  .  ru  
По  его  словам,  в  свое  время  с  нежелания  смотреть  на  ситуацию  открытыми  глазами  начались  раздоры  на 

Днестре. "Тогда ультра-патриоты Кишинева, захватившие власть в 1990 - 1994 гг., на любые законные и не угрожавшие 
территориальной целостности Республики Молдова требования приднестровцев и гагаузов отвечали "нет!" и "нет!". Среди 
этих требований, как известно, было пожелание придать и русскому языку статус государственного", - отметил Ангели.

По мнению гагаузского эксперта, "антируссизм сегодня является неизлечимой болезнью многих представителей 
молдавского политического класса". "Так, например, ярый антируссизм и унионизм являются политическим кредо видного 
представителя  молдавского  политического  класса,  депутата  парламента  Виталии  Павличенко.  Сегодня  выступления 
Павличенко  с  трибуны парламента  зачастую шокируют  не  только  большую часть общественности РМ,  но и многих  ее 
единомышленников, имеющих относительно "покладистый" характер. В интервью ИА REGNUM, посвященном "гагаузскому 
вопросу", она в очередной раз удивила всех, сказав, что "за заявлениями о возможности объединения в одном государстве 
гагаузов стоит Россия, которая хочет стимулировать гагаузский национализм и автономизацию, чтобы создать конфликт 
между Украиной и Республикой Молдова". Не знаю, в каком состоянии находилась автор заявления, но оно напоминает 
какую-то фантастическую, бредовую сказку. Напомню, 11 января 2008 года в интервью ИА REGNUM мною было сказано, 
что  события  в  Косово  "подогревают  ситуацию  вокруг  разделенного  гагаузского  народа",  что  некоторые  гагаузы, 
проживающие в  Молдавии и на  Украине,  глядя на Косово,  говорят:  "Почему им можно,  а  нам нельзя? Мы ведь  тоже 
разделенный народ". Мною было подчеркнуто: "в сегодняшних условиях объединение выглядит нереальным". А госпожа 
Павличенко все перевернула с ног на голову, решив придать моим словам особый политический смысл, обратив на них 
внимание властей Украины", - отметил Ангели.

По  его  словам,  суть  ситуации в  гагаузских  районах  Молдавии и  Украины можно резюмировать  так:  вопрос  о 
разделенном  народе  есть.  "Поэтому  крайне  важно  упредить  возможное  негативное  развитие  событий.  Думается, 
соответствующим министерствам Молдавии и Украины следовало бы подписать соглашение об издании на гагаузском 
языке литературы, учебных пособий, подготовки кадров для гагаузских школ в вузах Молдавии, Украины и Турции. Разве 
это и подобные ему предложения угрожают территориальной целостности РМ или Украины? И администрация Гагаузии 
могла  бы  начать  переговоры  с  властями  Одесской  области  об  оказании  помощи  друг  другу  в  решении  отмеченных 
вопросов.  Украинский  закон  о  национальных  меньшинствах  предусматривает  культурную  автономию  для  гагаузских 
районов. Почему Киев может подписать с Канадой протокол об оказании помощи канадским украинцам в сохранении их 
идентичности,  а  гагаузы  не  могут  ставить  вопросы  подобного  характера?  Почему  определенные  силы  Кишинева  и 
Бухареста яростно выступают за сохранение языка и культуры молдаван, проживающих на территории Украины, называя 
их  румынами  и  их  язык  румынским?  Почему  в  Одесской  области  молдавские  школы,  именуемые  ультра-патриотами 
Кишинева  и  Бухареста  румынскими,  пользуются  учебниками  на  латинской  графике,  а  украинские  гагаузы  не  могут 
пользоваться тем же алфавитом, с научной точки зрения больше подходящим для гагаузского языка, чем кириллическая 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

графика? Для нас подобная реакция, откуда бы она ни исходила, в корне неприемлема, как неприемлем, кстати, любой 
другой двойной стандарт", - подчеркнул эксперт.

Ангели заявил, что забота молдавских ультра-патриотов о сохранении за украинскими гагаузами кириллической 
графики "носит фарисейский характер".  "Не они ли добивались в 1989 году перехода молдавского языка на латиницу? 
Напомню, что тогда гагаузские депутаты, в том числе и я, поддержали это предложение. И сейчас мы считаем, что сами 
молдаване  должны определиться,  как  называется их  язык.  Но  почему  гагаузам диктуют,  по  какому  пути  должно идти 
развитие гагаузского языка на территории Республики Молдова и Украины? Что касается высказывания Павличенко о том, 
что "помощь, которую Турция оказывает гагаузам из Молдавии, можно только приветствовать"... А поддержка России? Она, 
конечно  же,  имеет  в  виду,  что  "нельзя  одобрять".  И  в  этом  проявляется  антируссизм  ультра-патриотов.  Турецкий  и 
гагаузский народы являются частицами огромного тюркского мира. Гагаузы благодарны братскому турецкому народу за 
поддержку во всех сферах жизни. В свое время девятый президент Турции Сулейман Демирель сыграл большую роль в 
стабилизации обстановки в Гагаузии. Что же касается России, то у гагаузского народа память крепкая и благодарная. Если 
бы двести лет назад царская Россия, какие бы цели она тогда ни преследовала, не приютила гагаузских колонистов на 
территории Бессарабии, то сегодня мир не знал бы о существовании гагаузского этноса. Если бы Советская армия не 
разгромила фашистские войска под Сталинградом, то фашистский маршал Антонеску, на совести которого десятки тысяч 
убитых евреев и людей других национальностей и которого бухарестская Фемида недавно оправдала, осуществил бы свой 
коварный план - выселил бы всех гагаузов и болгар с территории Молдавии и Украины. Этот край он намеревался заселить 
румынами из Македонии и некоторых других стран Балканского полуострова. Если бы в конце октября 1990 года часть 
дивизии  российских  войск,  дислоцированных  тогда  в  Болграде  (Украина),  своевременно  не  подоспела  на  помощь 
гагаузскому народу, волонтеры авантюриста-униониста экс-премьера Молдавии  Мирчи Друка, приближенным человеком 
которого была и Виталия Павличенко, устроили бы бойню в гагаузских селах (в 1990 году активисты Народного фронта 
Молдавии,  возглавляемые  премьер-министром  Молдавии  Мирчей  Друком,  совместно  с  "волонтерами"  из  Румынии 
совершили  поход  с  целью  подавления  гагаузского  национального  движения  и  срыва  выборов  в  Верховный  совет 
самопровозглашенной Гагаузской Республики, повлекший жертвы среди населения Гагаузии. Эскалации конфликта удалось 
избежать благодаря вмешательству частей Вооруженных сил СССР - прим. ИА REGNUM). А сегодня нам ультра-патриоты 
указывают, кого надо любить, а кого не следует!", - отметил Ангели.

Он подчеркнул, что гагаузский народ "в принципе не приемлет антируссизм молдавских политиков, тем более, 
если они в этих целях стараются использовать гагаузов". "Что же касается провокационного заявления Павличенко о том, 
что  "Молдавия  будет  иметь  право  аннулировать  Гагаузскую  автономию,  если  она  будет  стимулировать  гагаузский 
сепаратизм на Украине", то это чистая фантазия депутата. Народ, начавший дышать полной грудью, невозможно лишить 
кислорода в его легких без серьезнейших последствий для всего молдавского общества. Это во-первых. А во-вторых, ни о 
каком сепаратизме речи быть не может. Речь идет о совместном решении правительствами Молдавии и Украины вопросов 
развития  культуры  и  языка  молдавских  и  украинских  гагаузов.  Заявление  депутата  о  "возможности  аннулирования 
Гагаузской  автономии"  не  может  быть  воспринято  серьезно  серьезными  политиками.  Судя  по  всему,  решено  изучить 
общественное мнение гагаузов РМ в вопросе защиты молдавской государственности в условиях усиления борьбы двух 
политических сил - выступающих за укрепление молдавской государственности и их антиподов - унионистов. Кто бы и как 
бы ни относился к  России,  но факт  остается фактом:  в настоящее время она является единственной внешней силой, 
которая  реально  может  помочь  Молдавии  в  защите  ее  государственности.  Этот  фактор  еще  больше  щекочет  нервы 
некоторых молдавских политиков, заболевших неизлечимой болезнью - антируссизмом", - считает Ангели.

По его словам, гагаузский народ, являющийся частью народа Республики Молдова, и впредь будет решительно 
защищать молдавскую государственность. "В этом ни у кого не должно быть никаких сомнений. Главная беда нынешних 
властей  РМ состоит  в  том,  что  они  своими  необдуманными,  в  высшей  степени  неграмотными  действиями  в  области 
внутренней  и  внешней  политики  раскололи  общество,  без  сплоченности  которого  не  представляется  возможным 
консолидировать силы, выступающие за дальнейшее укрепление молдавской государственности. Серьезным их упущением 
является и то обстоятельство, что они не используют возможности гагаузской и болгарской общественности, как, впрочем, 
политический потенциал и других немолдавских этносов, хотя на это обращали внимание президента Владимира Воронина. 
Размахивание же кавалерийской шашкой в одиночестве, даже если это и глава государства, вряд ли даст должный эффект. 
Что касается антируссизма как политической болезни, то о его опасности свидетельствует, например, исторический факт, 
когда в  1949  году тогдашний министр обороны США Джеймс Форрестол с криком "русские  идут!"  выбросился из  окна 
высотного здания. Хотелось бы надеяться, что у нас дело до этого не дойдет", - подвел итог Федор Ангели.

"У вас "гнояк", "ломэць" и "почэчуй"
Обзор крымских СМИ за 28 января -3 февраля

04.02.2008, www  .  regnum  .  ru  /  news  
Одной  из  главных  тем  крымских  СМИ  на  минувшей  неделе  стал  двухдневный  визит  на  полуостров  спикера 

Верховной рады Украины Арсения Яценюка. Но, поскольку почти все его заявления освещались в текущей информации, 
остановимся лишь на одном,  о  котором сообщила газета "Крымское время" (№ 12, 2 февраля).  Она пишет о том, как 
Яценюк  представляет  себе  автономию Крыма:  "Почему-то,  по  мнению Арсения  Петровича,  автономный  статус  Крыма 
должен подразумевать исключительно дополнительные экономические полномочия. А особые права в гуманитарной сфере, 
видите ли, ведут лишь к политическим спекуляциям. "Если вы рассматриваете полномочия только с точки зрения языковой 
и гуманитарной, я не считаю это полномочиями. Более того, для меня статус автономии - это исключительно экономические 
стимулы,  а  остальное  -  это  политизация  процесса",  -  сказал  Яценюк".  Тут  газета  высказывает  предположение,  что 
украинский спикер даже не читал Конституцию Крыма. Она замечает,  что, по его мнению,  политики, настаивающие на 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

особых правах Крыма в гуманитарной и языковой сферах, не представляют интересы большинства жителей полуострова и 
снова цитирует гостя АРК: "... защитники Крыма" (слава Богу, они не представляют более 10% Крыма), которые выходят и 
начинают старыми заезженными лозунгами с объемом пыли кричать о правах автономии... Кричать про  НАТО и русский 
язык это легче всего, это значит, что делать ничего не надо. Это делают исключительно безответственные люди..."

Несмотря  на  мнение  Арсения Яценюка,  крымчане  и  на  экономические  вопросы смотрят  сквозь  гуманитарную 
призму, имеющую ясное политическое просветление, и,  тем более, вопросы, которые не жалует "оранжевый" спикер, у 
населения  полуострова  всегда  как-то  оказываются  на  переднем  плане.  Все  это  и  попадает  на  страницы  газет.  Вот, 
например, экономическая тема: в ближайшее время в Крыму, в Инкерманской бухте под Севастополем, может появиться 
многофункциональный морской порт международного уровня. Презентация данного проекта неделю назад уже состоялась в 
Ялте,  о  чем  и  сообщил  еженедельник  "События"  (№  4,  1  февраля).  И  хотя  здесь  отмечается,  что  порт  будет 
"способствовать  дальнейшему  развитию  туристического  потенциала  полуострова",  ясно,  что  это  будет  увязано  с 
присутствием  в  Севастополе  Черноморского  флота России.  Однако,  уже  есть  протест  у  экологов.  Как  отмечается  в 
публикации "Инкерманскую бухту превращают в грузовой порт",  они заявляют,  что будут  выступать против реализации 
данного проекта до тех пор, пока ему не даст оценку общественность. Как рассказал "Событиям" председатель Крымской 
республиканской ассоциации "Экология и мир" Виктор Тарасенко, несколько месяцев назад он встречался с разработчиками 
проекта.  "Мы с  ними побеседовали и сказали,  что в  принципе очень  осторожно относимся к  таким мегапроектам.  Мы 
предложили им изучить все детальнейшим образом - организовать "круглые столы", провести встречу с общественностью, 
открытую дискуссию, как это делается в цивилизованном мире,  обществе. Они поблагодарили нас, но не представили 
никаких документов", - отметил Тарасенко. По его словам, ученые Севастопольского отделения Крымской академии наук 
ранее  также  выступали  против  строительства  порта  в  Инкермане.  "Они,  по  существу,  явились  тем  ядром,  которое 
организовало  общественное  мнение  против  перевалки  сыпучих  грузов  в  Севастопольском морском порту",  -  напомнил 
председатель ассоциации.

Через  проблему,  обостряемую националистами Украины,  в  том числе и с  помощью "Студенческого братства" 
вокруг  Черноморского  флота,  воспринимается  и  другая  социально-экономическая  тема,  поднятая  еженедельником 
"Крымский  обозреватель"  (№  4,  29  января).  В  своем  интервью  глава  Севастопольской  горгосадминистрации  Сергей 
Куницын с гордостью отмечает, что бюджет Крыма на 2008-й год - 2,2 миллиарда. И частично объясняет, почему регион, 
население  которого  в  пять  раз  меньше  чем  население  Крыма,  получил  половину  крымского  бюджета:  Россия  платит 
Украине за базирование Черноморского флота 500 миллионов гривен в год. До 2007 года Севастополь не получил из этой 
суммы ни копейки, но в 2007 году получил 70 миллионов, в прошлом году - 234 миллиона, а в этом году город планирует 
получить 250 миллионов. Еще Куницын привел такие детали: "Раньше вся сумма, которую Россия платит Украине, уходила 
на погашение долга за природный газ, который наша страна накопила в 1990-е годы. В прошлом году нам удалось убедить 
Николая Яновича Азарова, который тогда был министром финансов, что российские деньги нужно тратить не только на 
погашение внешнего  долга:  раз  флот  базируется в  Севастополе,  Севастополь должен получать компенсацию.  Еще 18 
миллионов в год Россия напрямую перечисляет на развитие инфраструктуры тех регионов, где базируется Черноморский 
флот.  В  прошлом году  Севастополь  получил из  этой  суммы  15  миллионов.  Остальное  досталось  Феодосии  и  другим 
городам Крыма, где есть части ЧФ".

Все вопросы, будь они экономические, или только гуманитарные в чистом виде, население увязывает со степенью 
зрелости руководства страной и Крымом, а часто и с именами руководителей. Именно такие разговоры в настоящее время 
сопровождают в очередях выдачу компенсаций за вклады в Сбербанке Украины. Эти разговоры подогрели новые вопросы, 
освещенные еженедельником "1-я крымская"  (№ 4,  1-7 февраля) в  статье "Коммунальные долги не погасить вкладами 
сбербанка". Как это ни парадоксально, но именно из-за начавшегося в январе частичного погашения обесцененных вкладов 
поставщики  коммунальных  услуг  недополучили плату  за  воду,  тепло,  газ.  Причина  -  очереди в  Ощадбанке  и высокая 
комиссия  при  оплате  коммунальных  услуг  в  других  финучреждениях.  Потребители,  не  желая  переплачивать  банкам, 
отложили расчетные книжки до лучших времен или до момента, когда погасить долги можно будет теми же обесцененными 
вкладами, пишет еженедельник. И сомневается: "Стоит ли ждать этого?"

Она объясняет читателям, что отделения крымского управления Ощадбанка не успевают обслуживать клиентов, 
желающих внести коммунальные платежи, потому что даже увеличенный штат банковских работников едва справляется с 
оформлением  компенсаций  вкладчикам  Сбербанка  СССР.  Особенно  актуальна  проблема  для  небольших  населенных 
пунктов,  где  в  отделениях  Ощадбанка  работают  всего  два-три  сотрудника,  и  люди,  которые  приходят  оплатить 
коммунальные услуги, не всегда могут добраться до кассы. Усложняется проблема еще и тем, что в глубинке невелик 
выбор учреждений, где можно оплатить коммунальные блага: Ощадбанк да "Укрпочта". В итоге объемы платежей в январе 
значительно сократились по сравнению с предыдущими месяцами, что не на шутку напугало крымских коммунальщиков. С 
начала месяца потребители рассчитались за тепло на 43,6%, за воду - на 55,4%. Но более всего внимание вкладчиков 
привлекла  в  газете  следующая  неприятная  для  них  новость:  "На  минувшей  неделе  Министерство  ЖКХ  Украины 
распространило информацию, что погашение задолженности за коммунальные услуги за счет компенсационных средств 
вкладчиков Сбербанка СССР производиться не будет, потому что оно не предусмотрено постановлением Кабмина от 9 
января 2008 года". Кроме того, газета пишет: "... реальные расходы бюджета на компенсационные выплаты, скорее всего, 
значительно превзойдут прогнозные: 6 млрд. грн. хватит на выплаты компенсаций только 6 млн. вкладчикам, а по оценке 
Ощадбанка, за регистрацией в 2008 году обратятся не менее 20 млн. человек. Так что если прибавить к сумме расходов 
еще и коммунальные долги, то никакого бюджета может не хватить".

Феодосийские работники культуры н искусства заподозрили крымского спикера  Анатолия Гриценко в неумении 
держать слово. И даже написали по этому поводу заявление. Он обещал, что в бюджете Крыма на текущий год будут 
предусмотрены  на  капремонт  галереи  им.  Айвазовского  4  миллиона  гривен  ($800  тысяч),  а  в  главном  финансовом 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

документе  -  ноль,  пишет  еженедельник  "События"  (№  4,  1  февраля).  "29  сентября  2007  года...  огромное  количество 
феодосийцев, интеллигенция города и работники культуры и искусства, собравшиеся в главном выставочном зале галереи, 
приветствовали овацией обещание председателя  Верховной Рады АРК Анатолия Гриценко продолжить финансирование 
проведения ремонтно-восстановительных работ здания Национальной картинной галереи и выделить в 2008 году 4 млн грн 
целевой  субвенцией.  Горько  осознавать,  что  это  были  только  слова  и  безответственные  обещания  однопартийцев",  - 
говорится в заявлении. Под ним - 17 подписей, в том числе руководителей галереи им. И. К. Айвазовского, литературно-
художественного музея А. С. Грина и Феодосийского краеведческого музея. "Сейчас будем что-то дополнительно искать в 
городском бюджете, но он (Гриценко) же обещал, дал клятвенное слово Ивану Константиновичу Айвазовскому. Поэтому и 
мы надеялись на него, и Иван Константинович надеялся на слово спикера автономии", - сказал "Событиям" мэр Феодосии 
Владимир Шайдеров.

И снова и снова появляются в крымской прессе вопросы о языке, которые поднимают, как заявил Арсений Яценюк, 
"исключительно безответственные люди" (см. в начале). Так, газета "Крымское время" (№ 10, 29 января) поместила статью 
"Чучело Вакарчука придется сжигать ежегодно", в которой пишет: "В эфире телеканала ICTV депутат от  Партии регионов 
Анна Герман радостно сообщила, что выпускники Крыма смогут сдавать тесты на русском языке. Иван Вакарчук, видите ли, 
оперативно  отреагировал  на  акцию  крымской  молодежи,  которая  сожгла  его  чучело  на  центральной  площади 
Симферополя,  и  отменил  предписание  о  тестировании  исключительно  на  украинском  языке.  "Министр  прислушался  к 
протестам крымских студентов, в  этом значительная заслуга МОЕЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ СИЛЫ (выд.  авт.),  которая сразу 
отреагировала на нововведение министра". Не преминули указать на благодетеля и местные регионалы, уточнившие, что 
тестово-языковую  проблему  помогла  решить  крымскому  спикеру  Юлия  Тимошенко".  И  здесь  газета  переходит  к 
разоблачению лукавства чиновников и политиков: "... украинский Минобраз НЕ ОТМЕНИЛ свое предыдущее распоряжение, 
которое нарушает не только наши с вами права, но также украинское законодательство и международно-правовые нормы, а 
бросил ПОДАЧКУ.  То есть милостиво разрешил в так  называемый переходный период 2008-2009 гг.  сдавать тесты на 
русском языке и языках нацменьшинств". Кроме того, Минобраз "пока что объявил только о переводе тестовых вопросов, а 
не о разрешении отвечать на них на родном языке. "Наши права на русский язык в очередной раз сдали. И при этом еще 
представили в СМИ свою политико-правовую импотенцию как победу, а предательство русских и русскоязычных граждан - 
как подарок для нас", - заключает газета.

К этой же теме примыкает  и публикация в  "Крымском времени"  от  31 января под заголовком "У  вас "гнояк", 
"ломэць" и "почэчуй". Здесь сообщается, что выпускники Крымского медицинского университета будут ставить диагноз по-
украински, и "если насильственную украинизацию школьников Крыма новый министр образования проводит в открытую, то 
перевод обучения в крымских вузах на украинский язык делают втихаря". Так, бывший президентский постпред в Крыму 
Владимир Хоменко  незадолго  до  своего  ухода  на  должность  замглавы МВД  разослал  всем ректорам крымских  вузов 
указания - отчитаться о переводе в 2008-2009 году на украинский язык либо всего учебного процесса либо преподавания 
отдельных дисциплин, ссылаясь на соответствующий указ  Виктора Ющенко. Хоменко написал, что "в Крыму назревает 
дефицит кадров, которых, к сожалению, не готовит ни одно высшее учебное заведение автономии", на что газета отвечает: 
"Этот дефицит, по нашему мнению, не назревает, а давно уже созрел, и не из-за незнания студентами "мовы", а из-за 
тотальной  деградации на  Украине  и  среднего,  и  высшего  образования.  Причем одним из  виновников  этого  торжества 
серости и невежества является государство, заинтересованное не в квалифицированных кадрах, а в кадрах, "що володіють 
українською мовою". И этому государству абсолютно безразлично, что такие горе-специалисты с дипломами о высшем 
образовании  в  одном  слове  (причем  практически  в  каждом)  делают  по  три  ошибки,  а  в  таблице  умножения  дальше 
"четырежды шесть" уже изображают "молчание ягнят".

Тем не менее, в большинстве известных вузов Крыма, как отмечает газета, преподавание в основном ведется 
пока  на  русском  языке.  "А  вот  в  Крымском  государственном  медицинском  университете  правами  студентов  и 
преподавателей не озаботились, а разработали план мероприятий из 28 пунктов. В пункте № 5 предусмотрен перевод 
дисциплин,  которые  преподаются  сотрудниками  кафедры  философии  и  социальных  наук,  на  украинский  язык  уже  с 
сентября 2008 года, а в пункте № 9 - постепенный перевод преподавания на украинский язык профилирующих предметов. 
Здесь ректор медуниверситета Анатолий Бабанин предусмотрел такую периодичность: по каждой дисциплине переводить 
на  украинский  одну-две  лекции  в  год".  Однако  "...  ректор  почему-то  не  сослался  на  основополагающие  документы, 
регулирующие  образовательный  процесс  и  языковые  права  граждан.  На  ту  же  Конституцию  Украины,  Конституцию 
Автономной Республики Крым, на украинские законы "О языках", "Об образовании", "О высшем образовании" и, наконец, на 
общеевропейские нормы права!" В конце газета дает своеобразную справку по украинизации медицинского обучения. Если 
в других языках заимствованные и греческие термины остаются без перевода, и диагноз "тоже "диагнозом" называется, а у 
нас  предлагается  -  "розпизнава",  хирург  и  уролог  -  "ризальнык"  и  "сэчознавец".  В  данном  случае  аргументированной 
воспринимается ирония газеты: "Зато теперь понятно, почему украинский президент, министры, депутаты и их родственники 
ездят лечиться за границу. Да они просто боятся, что тут их залечат до смерти врачи, которые вместо повышения своей 
квалификации спорят о том, как называть пульс ("гопъяк", "живэць" или "бийнык") или шприц ("впорснык", "порскавка" или 
"штрыкавка"), а также другие мединструменты, болезни, лекарства и т. п.".

А вот Госкомитет по делам национальностей и миграции Украины, издающий на полуострове еженедельную газету 
большого формата "Голос Крыма", на минувшей неделе продемонстрировал, что и русскую речь можно сделать весьма 
оригинальной. Полемизируя с одной из крымских газет, газета отмечает (№ 5, 1 февраля), что "очередной нудный перерыв 
фальцетом  идеологических  штампов  коммуно-шовинизма  о  крымских  татарах-пришельцах,  захватчиках  предателях  и 
пособниках - эта "старая песня о главном" прозвучала в статье... "Голосу Крыма" не понравилось, что утверждает автор в 
своей  газете:  "...  что  проблема  с  выделением  земельных  участков  под  строительство  жилья  для  депортированных 
надуманная, так сказать, миф, и путем простейших математических манипуляций пытается ввести в заблуждение читателя. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Автор, со ссылкой на данные Рескомзема, считает: "что на 49680 семей из числа крымских татар выделено 76740 участков". 
Как  видим,  массовое  инициативное  занятие  крымскими  татарами  самостроев  в  результате  многочисленных  митингов, 
пикетов, палаточных городков, полян протеста автор теперь ставит в заслугу преступной крымской власти. И здесь же 
утверждает:  "Наоборот,  существует  дискриминация  остальных  крымчан,  обеспеченных  землей  в  три  раза  хуже,  чем 
репатрианты. Заявление о том, что большинство крымских татар жили на Южном берегу Крыма, - это пропагандистский 
штамп, навязанный жителям Крыма Меджлисом и промеджлисовскими организациями. С реальностью это утверждение не 
имеет ничего общего". А теперь - оценка, которую дает "Голос Крыма": "Автор, оседлав любимую коммуно-шовинистами 
тему,  приводит  выдержки  из  источников  сообщения  средневековых  путешественников.  Перед  читателями  типичный 
образчик  коммуно-шовинистической  стряпни.  Со  времени  оккупации  Крыма  Российской  империей  и  провозглашением 
официальной идеологии "Крым без крымских татар" свыше двух столетий осуществляется щедро финансово оплачиваемая 
государством-захватчиком фальсификация исторического прошлого нашего народа".

Quo vadis, русская община?
13.02.2008, http://rus.delfi.ee/

Михаил Петров
Русская община в Эстонии — уникальный и любопытный феномен в  истории Европейского союза,  возникший 

внезапно, без объективных причин, материальной базы и ясных целей. Внезапно возникшие внутренние противоречия не 
могли быть сглажены естественным путем. Фактор внезапности на десятилетия определил судьбу общины. 

Расслоение  общины  по  экономической  и  гражданской  линии  произошло  стремительно.  Расслоение  по  линии 
гражданства привело к  тому,  что современная русская община в  Эстонии состоит из  двух сопоставимых по размерам 
контингентов — иностранцев и граждан Эстонской Республики. 

Контингент иностранцев состоит в равных долях из собственно иностранцев — граждан Российской Федерации и 
мнимых  иностранцев —  лиц  без  гражданства,  постоянно  проживающих  на  территории  Эстонии.  Контингент  граждан 
Эстонской Республики образовался из незначительного количества русских, получивших гражданство по правопреемному 
принципу, и русских, получавших гражданство в процессе натурализации. 

Образовались  семьи  с  двумя  и  даже  тремя  видами  гражданского  состояния,  характеризующиеся  различным 
объемом гражданских прав и обязанностей каждого из членов семьи. Неравномерное распределение гражданских прав и 
обязанностей обусловило скрытый конфликт интересов. 

Расслоение общины по экономической линии также носило стремительный характер. Русское население Эстонии, 
принужденное  к  натурализации,  выдавленное  в  гражданство  Российской  Федерации  либо  застрявшее  в  состоянии 
безгражданства, не было допущено к разделу бывшей социалистической собственности — основных средств производства 
и земли. Экономическая деятельность общины, возникшая из кооперативной практики и обусловленная криминальными и 
полукриминальными  отношениями,  быстро  утратила  конкурентоспособность  на  внутреннем  рынке  и  не  получила 
необходимого развития. 

Русская  община,  расслоившаяся  на  очень  бедное  большинство  и  относительно  богатых,  в  целом  оказалась 
существенно беднее эстонской общины. 

На  первоначальном  этапе  содержание  русского  предпринимательства  определялось  его  криминальными  и 
полукриминальными корнями (посредничество, рыночная торговля, магазины, бары и сауны в подвальных помещениях и 
т.п.).  Чтобы выжить  и  сохранить  подобие  конкурентоспособности,  широко  практиковались  налоговые  правонарушения, 
например, выплата заработной платы в конвертах. Позже доля заработной платы в конвертах понизилась, но при этом 
заработная плата наемных работников в русском предпринимательстве оставалась на уровне минимальной заработной 
платы. 

Русское  предпринимательство  характеризуется  негласным  запретом  на  профсоюзную  деятельность.  Не 
допускается  участие  работников  в  профессиональных  союзах  и  создание  профсоюзных  организаций  на  производстве. 
Русский предприниматель при наборе рабочей силы перестал руководствоваться профессиональными критериями и стоит 
перед постоянным выбором: взять на работу с минимальной оплатой русского или высокооплачиваемого эстонца, который 
избавит его от хлопот с языковой и налоговой инспекциями. 

По  сравнению с  другими национальными  общинами (украинской,  белорусской,  еврейской)  русская  община не 
имеет централизованного представительства, она наименее структурирована, в ней преобладают "кружки по интересам". 
При этом общее количество общественных организаций, позиционирующих себя в качестве русских, позволяет говорить о 
том, что на каждые две с половиной  — три тысячи членов общины приходится одна общественная организация. Примерно 
треть из них существует только номинально. 

Обращает на себя внимание, что среди общественных организаций, принадлежащих к неэстонским национальным 
общинам, только одна — Центр информации по правам человека — занимается правозащитной деятельностью. 

Одним из тяжелейших последствий фактора внезапности была утрата материальной базы для существования 
общинных  структур —  помещений,  зданий,  сооружений,  сопутствующего  предпринимательства.  Показателен  пример 
Русского  драматического театра  в  Таллинне — коммерциализация репертуара,  постоянное провоцирование  внутренних 
конфликтов  в  труппе,  сокращение  труппы,  частая  смена  директоров  и  художественных  руководителей,  изъятие 
производственных, репетиционных и складских помещений под видом реорганизации и т.п. 

Русские в Эстонии лишены собственной прессы и собственного информационного пространства. Русскоязычные 
газеты являются прессой для русских, ретранслирующей эстонскую ментальность. Дискуссия о проблемах русской и других 
национальных общин подменяются разъяснением эстонских законов, регулирующих отношения государства с инородцами. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Ретрансляцией  эстонской  ментальности  и  разъяснением  законодательства  занимается  единственный 
общественно-правовой канал — "Радио 4". Остальные русскоязычные радиостанции работают в коммерческом формате. 
Радиовещание в целом характеризуется низким уровнем владения русским языком. Полностью отсутствуют телевизионные 
каналы,  вещающие на  русском языке.  Все  это привело  к  тому,  что в  русской  общине не дискутируется социальная и 
политическая проблематика. 

Нахождение на пересечении российского и западного информационных пространств не позволяет русским вести 
диалог  внутри  общины  и  диалог  общины  с  эстонским  государством.  Собственно  эстонское  информационное  поле 
рассматривает инородцев вообще и русских в частности в качестве постоянной помехи для построения демократического 
государства, успешной деятельности Эстонской Республики в Европейском Союзе и НАТО и т.д. 

Низкий  уровень  структурирования  общины,  гражданское  и  экономическое  расслоение  и  постоянный 
законодательный  гнет  обусловливают  отсутствие  единых  политических  и  экономических  целей.  Образовавшиеся  в 
середине  90-х  годов  т.н.  русские  партии  показали  свою  полную  несостоятельность  в  вопросе  защиты  гражданских, 
политических и экономических интересов русской общины. Русская община практически не представлена в профсоюзном 
движении, что лишает ее возможности активно защищать свои экономические права. 

Отрицательным был опыт двух политических общественных движений. Движение "Народное доверие" привело к 
фактическому расколу сразу двух "русских" партий — Объединенной народной и Русской, дроблению электората и в итоге к 
утрате  парламентского  представительства.  Движение  "Ночной  дозор",  появившееся  для  защиты  памятника  советским 
воинам-освободителям на холме Тынисмяги в Таллинне, позволило правительству спровоцировать массовые беспорядки, 
что привело к резкому ухудшению отношений между двумя общинами — русской и эстонской. 

Русская  община  в  Эстонии  рассматривается  обществом  правопреемных  граждан  в  качестве  удобной  для 
манипулирования денационализированной массы. В зависимости от политической необходимости русская община может 
быть представлена  в  качестве  пятой  колонны,  угрозы территориальной  целостности  Эстонии,  интеграционной  модели, 
заложника, жертвы и т.д. В любой из этих ипостасей русская община используется в информационной войне против России. 

О том, куда идет русская община, точнее, куда ее ведут,  думать нужно было еще вчера, а завтра будет уже 
поздно. 

Гимн национализму
За последние семнадцать лет в Ташкенте переименована половина улиц

31.01.2008 http://www.ferghana.ru
Алексей Волосевич

В  Ташкенте,  как  и  во  всем  Узбекистане,  продолжается  избавление  от  наименований, 
оставшихся  от  советского  прошлого,  а  ныне  признанных  не  соответствующими  канонам 
национальной чистоты. В отличие от первых лет независимости, сегодня этот процесс протекает уже 
не столь бурно, но, тем не менее, с каждым годом всё ощутимее изменяет топонимическую карту 
столицы. 

Свежий  пример:  улица  Динмухаммада  Кунаева  в  очередной  раз  сменила  имя  и 
превратилась в Мирабадскую (Миробод кучаси). Сей факт весьма примечателен: в начале 90-х не 

кто иной, как президент Каримов предложил переименовать улицу Сапёрную, носившую это название более ста лет, в честь 
лучшего друга узбекского народа – первого секретаря компартии Казахской ССР Д.Кунаева.

Это  всего  лишь  эпизод  из  мощной  волны  переименований,  направленной  на  постепенное  вычеркивание 
большинства  неузбекских  топонимов:  в  течение  последних  полутора  десятилетий  названия,  от  которых  веяло  чем-то 
русским либо просто неузбекским, в массовом порядке заменялись узбекскими, идеологически правильными.

Переименованные улицы, поселки, школы, парки, заводы и фабрики можно перечислять очень долго. Так, улица 
поэта  Жуковского,  носившая  это  имя  с  1890  года,  стала  улицей  академика  Садыка  Азимова  (отец  известного 
правительственного чиновника Рустама Азимова), улица Гоголя, одна из старейших улиц Ташкента, названная так в 1893 
году, – улицей академика Яхъё Гуломова. Памятник писателю при этом перетащили куда-то на задворки (колонизатор?..). 

В свою очередь, улица Новомосковская превратилась в улицу Оккургон, Педагогическая – в Юсуфа Хос Ходжиба, 
Геологическая –  в Ойши Нурмухамедовой,  Обсерваторская –  в М.Каххарова,  Дунайская – в  Турарык,  Днепровская –  в 
Эргаша  Комилова,  Брестская  –  в  Мингурюк,  Дагестанская  –  в  Мухаммада  Юсуфа,  Карельская  –  в  Мирхосилбая, 
Волгоградская – в Чапаната, Весны – в Абу Сулеймана Банокати, Никитина – в Хирмонтепа, Высоцкого – в М.Мирзаева, 
Белоножко – в Юзработ. 

Улицу Цветочную переименовали в улицу Гиёса Умарова, но после того как сын последнего стал оппозиционером, 
срочно переименовали еще раз – в Хиёбонтепа. 

Проспект  Космонавтов  тоже  сменил  название  –  теперь  он  именуется  Афросиёб  (космонавты  были  не  той 
национальности), а парк имени Пушкина стал парком Абдуллы Кадыри. Отмечу, что это наименование отнюдь не исконное: 
в 1932-36 этот парк носил имя Акмаля Икрамова, а в 1936-37 – Мирмухсина Шермухамедова. Поэтому показательно здесь 
то, что ему не вернули то или иное прежнее имя, а просто избавились от русского.

Сразу  оговорюсь,  что  в  Ташкенте  большинство  переименованных  улиц  никогда  не  носило  узбекских  имен, 
поскольку строилось в так называемом новом городе, возведенном возле исторического Ташкента, «старого города», хотя 
впоследствии оба они и слились в единое целое. Более того,  когда прокладывались эти улицы, еще не существовало 
самого  Узбекистана,  как  государства.  Поэтому  демонстративная  смена  их  названий  ни  в  коей  мере  не  является 
восстановлением первоначальных исторических топонимов, утраченных в годы советской власти.  Это всего лишь дань 
воинствующему национализму (оттого, что нынче он востребован во всех пятнадцати постсоветских республиках, включая 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Россию, его отвратительная сущность не меняется), всемерно поощряемому и поддерживаемому властями Узбекистана, и 
фактически возведенному в ранг государственной идеологии. С этой точки зрения всё инородное, как известно, надлежит 
искоренять, выкорчевывать. 

Поэтому  переименованиям  подверглись  не  только  русские  названия  (наследие  колониализма),  но  и  просто 
неузбекские.  Скажем,  улица украинца Богдана Хмельницкого стала улицей поэта и завоевателя Бобура (тоже,  правда, 
колонизатор, но свой, а потому положительный), а из улицы, некогда названной в честь грузинского поэта Шота Руставели 
(до этого – Дачная), реквизировали участок длиной в две трети для увековечения имени узбекского поэта Усмана Носира, 
репрессированного в 30-е годы. 

Улицы Ташкента. Фото 
ИА «Фергана.Ру»

Справедливости  ради 
отмечу,  что  некоторые 
неузбекские  названия  улиц 
были  сохранены  -  для 
демонстрации  царящей  в 
Узбекистане  дружбы  между 
народами.  Примеры:  улицы 
Пушкина,  Чехова,  Есенина, 
Шевченко,  Лала  Баходура 
Шастри.

Особо  хочу 
подчеркнуть:  я  вовсе  не 
утверждаю,  что происходящее -  это сугубо узбекское явление.  Нет,  аналогичные процессы происходили и до  сих  пор 
происходят во всех без исключения республиках бывшего СССР. И прошлое, и настоящее, которое не по душе очередному 
режиму  (диктатору,  титульному  этносу),  безоглядно  корректируется  в  нужную  сторону,  ту,  которая  больше  нравится 
пребывающей в данный момент у власти группе лиц. Какие-либо сдерживающие факторы в этой сфере, к сожалению, пока 
не действуют.

Второе  направление  волны  переименований  само  по  себе  вряд  ли  может  вызвать  серьезные  упреки.  Это 
переименование улиц, школ, заводов и прочих объектов, нареченных в честь советских и коммунистических деятелей, а 
также прямо или косвенно отражающих коммунистическую идеологию. Большинство из них уже сменило названия, но опять-
таки не на первоначальные, а на соответствующие понятию национальной чистоты. 

Соответственно этим установкам улица Ленина (ранее Большой проспект, ранее Романовская) стала улицей Буюк 
Турон  (Великий  Туран).  Улица  Карла  Маркса  (ранее  Соборная,  ранее  Кауфманская,  еще  ранее  Саларский  переулок) 
превратилась  в  улицу  Сайилгох.  Улица  Энгельса  (ранее  Московская)  –  в  улицу  Амира  Темура,  Пролетарская  (ранее 
Духовского) – в Мовароуннахр, Луначарское шоссе (ранее Никольский тракт) – в Буюк ипак йули (Великий шелковый путь), 
Первомайская (ранее Л.Куропаткина) – в Шахрисабз, Ленинградская (ранее Петроградская, ранее Петербургская) – в улицу 
Матбуотчилар, Карла Либкнехта – в академика Восита Вахидова, а площадь Ленина (ранее Красная, ранее Соборная) – в 
площадь Мустакиллик (Независимости). 

Сменило свои названия и большинство столичных парков. Парк Кирова теперь именуется парком Бобура, парк 
Тельмана  вначале  стал  парком  Боги  Эрам,  но  потом  превратился  в  парк  поэта  и  писателя  Гафура  Гуляма  (хоть  и 
коммунист,  но свой, местный).  Парк Ленина и парк Горького вообще исчезли с лица города: на месте первого сегодня 
размещается президентская резиденция Ок Сарой (Белый дворец), а на месте второго стоит помпезное здание столичной 
администрации, окруженное километровой решеткой. 

Парк «Комсомольское озеро» стал Национальным парком Узбекистана имени А.Навои, парк Победы – Аквапарком, 
а парк пионера-героя Вали Котика – парком Зафара Диёра. Видимо, по сходной причине улицу Пионерскую перекрестили в 
улицу Арнасай.

Памятники коммунистическим и советским деятелям в Ташкенте, как и во всей республике, снесли. В том числе 
несколько памятников Ленину (в 1981 году в столице их насчитывалось около десятка), а также Фрунзе, Кирову, Куйбышеву 
и  пролетарскому  писателю  Горькому.  Разумеется,  сломали  и  памятник  Карлу  Марксу,  изваянный  в  виде  пылающего 
факела, а на освободившееся место водрузили бронзовую статую завоевателя Тамерлана, указывающего рукой куда-то на 
запад. 

Правда,  выяснилось,  что  при  декоммунизации  национальность  тоже  имеет  значение.  По  непонятной  причине 
многие  коммунисты  титульной  нации,  верой  и  правдой  служившие советскому  строю,  получили индульгенции  (Шараф 
Рашидов,  Гафур  Гулям  и  др.).  Сегодня,  несмотря  на  то,  что  коммунистическая  идеология  в  Узбекистане  фактически 

запрещена,  им  продолжают  ставить  памятники,  их  имена  присваиваются  улицам  и  паркам, 
словом, несмотря ни на что, они считаются людьми достойными. 

Ташкент. Памятник Шарафу Рашидову
Частично  амнистирован  поэт  и  драматург  Хамза  –  памятники  ему  посносили, 

большинство школ, улиц и театров, названных в его честь, переименовали, зато названную его 
именем  станцию  метро,  а  также  крупный  столичный  район,  оставили.  То  же  произошло  и  с 
председателем  ЦИК  Советов  УзССР,  позже  председателем  Президиума  Верховного  Совета 
УзССР Юлдашем Ахунбабаевым -  памятники ему разломали,  зато названия улиц в его честь 
почему-то сохранили.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Любопытно,  что  сегодня  в  СМИ  Узбекистана  не  разрешается  использовать  старые  названия,  даже  говоря  о 
прошлом. Вот, например, отрывок из статьи на одном из официозных сайтов: «Конечно, в 1977 году ташкентское метро не 
было таким протяженным и разветвленным как в наши дни. Первая линия проходила от станции «Сабир Рахимов» до 
станции «Амир Темур». Вторая, «Амир Темур» - «Буюк ипак йули» вступила в строй в 1980 году»… Апофеоз маразма: от 
создания и вплоть до 90-х годов станция Амира Темура называлась «Сквер Революции», а станция «Буюк ипак йули» 
носила имя Максима Горького… 

Третье  направление  переименований  –  это  названия,  раздаваемые в  честь  новых друзей.  Так  вместо  улицы 
Кирова в Ташкенте появилась улица Мустафы Камаля Ататюрка, а половину улицы Глинки специально для друзей-словаков 
нарекли Братиславской.

В общей сложности с  момента объявления независимости и до начала 2005 года в  Ташкенте из  3.473 улиц, 
проездов и тупиков было переименовано полторы тысячи, то есть почти половина. Новая мифология создается буквально 
на глазах: и Ташкент, и всю республику создавали, строили и развивали исключительно представители титульной нации, 
достойные за это быть увековеченными в названиях столичных улиц; всех прочих просто не существовало. 

Процесс переименований принял такие масштабы, что в 2005 году даже правительственная газета «Народное 
слово»  подвергла  критике  легкость,  с  которой  в  90-е  годы  они  совершались.  Как  сообщала  газета,  процедура 
переименований топонимических объектов, то бишь улиц, вначале была очень упрощенной: 

«С просьбой в хокимият обращалась какая-нибудь общественная организация, чаще всего махалля, с просьбой 
назвать улицу, которая раньше, скажем, называлась «Вторая Выборгская», именем какого-нибудь знаменитого жителя этой 
махали, который был уважаемым человеком только в этой махалле, а сегодня его уже никто не помнит. Отсюда, кстати, 
появилось и много улиц-однофамилиц: две улицы Мирзаева, две – Турсунходжаева, три – Ходжаева, три – Азимова». 

С точки  зрения повседневного  быта  повальное  переименование  улиц,  многие  из  которых носили свои  имена 
десятки  лет,  а  иные  больше  столетия,  породило  страшную  путаницу.  Вследствие  этого  большинство  ташкентцев  по-
прежнему игнорирует новые названия, предпочитая обозначать знакомые места привычными именами. Никто не зовет, к 
примеру,  улицу  Новомосковскую  –  Оккурганской,  а  Жуковского  –  Садыка  Азимова.  Переушка,  проспект  Космонавтов, 
Госпитальный рынок, Бродвей – эти названия продолжают жить и сегодня. 

О живучести особо укоренившихся в народе названий говорит то,  что даже те,  которые были переименованы 
десятки лет назад – Туркменский базар, Тезиковка, Кашгарка, Болгарка и т.д., - используются и по сей день. 

Постепенно процесс замены неправильных названий перешел в вялотекущую форму и ныне протекает уже не 
столь  масштабно.  А  два  года  назад  в  деле  переименования  улиц  произошел  резкий  поворот  (совершенно  случайно 
совпавший с поворотом к России после известных андижанских событий). В один прием было переименовано сразу 30 улиц 
и – внимание! - ни одной с русским названием. И вовсе не потому, что их не осталось, а потому, что у президента Каримова 
внезапно раскрылись духовные очи, и он как-то сразу понял, кто ему лучший друг и брат.

Конечно, на всей этой чехарде не мог не отразиться могучий ум узбекского президента. Так, в 2003 году в парке 
имени Улугбека (до этого - 40-летия ЛКСМ Узбекистана) по его инициативе был установлен памятник Гафуру Гуляму в 
связи со столетним юбилеем последнего. В честь этого события Ислам Каримов велел переименовать парк, десятилетием 
раньше  уже  переименованный  в  честь  Улугбека,  в  парк  Гафура  Гуляма,  а  имя  Улугбека  присвоить  другому  недавно 
переименованному парку -  Боги Эрам (до этого носившему имя Тельмана).  Попробуйте теперь назначить с кем-нибудь 
встречу в парке Улугбека, и вы увидите, что из этого получится…

Сегодня  русских  и  прочих  неузбекских  топонимов  в  Ташкенте  осталось  совсем  немного,  поэтому  процесс 
переименования уже  не  так  бросается в  глаза,  хотя он по-прежнему продолжается.  Несколько сотен улиц,  переулков, 
проездов  и  тупиков  все  еще  носят  неправильные  названия  (вот  подлецы  колонизаторы  –  понастроили!),  так  что 
сотрудникам специальной комиссии по переименованию как минимум пять-шесть лет не придется беспокоиться о своем 
трудоустройстве. 

Остается  добавить,  что  для  самого  Узбекистана  целенаправленная  дискриминационная  политика  обернулась 
массовым  исходом  образованного  и  квалифицированного  населения,  и  надолго  упущенными  историческими 
возможностями.

Права человека
В Туркменистане запрещают танцы
Президент  разрешил  восстановить  оперу  и  цирк.  Но  не  балет.  А  теперь  появились  проблемы  и  у  

танцевальных  коллективов.  С  первых  дней  января  в  Ашхабаде  запретили  выступление  танцевальных  групп  в  
ресторанах.

06.02.2008, http  ://  www  .  chrono  -  tm  .  org  
В  начале  года  в  столичной  мэрии  заседала  специальная  комиссия,  на  которую 

пригласили руководителей шести танцевальных групп, работающих в развлекательном бизнесе 
вечернего Ашхабада. С каждым из них беседовали отдельно. Главная претензия, предъявляемая 
им, заключалась в отсутствии лицензии на данный вид деятельности.

Всем этим группам запретили выступать без лицензии. На следующей же неделе все 
руководители  танцевальных  коллективов  сдали  документы  в  министерство  культуры  и 

телерадиовещания для легализации своей деятельности. Однако, по признанию участников танцевальных групп, многое им 
кажется несправедливым и странным в таком отношении к себе.
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Обычно танцы заказывают на семейные торжества, среди которых чаще всего отмечают свадьбы. «Но вместе с 
нами на таких вечерах выступают певцы, музыканты, тамада, фотографы, видеооператоры, деятельность которых также 
подвергается обязательному лицензированию по закону Туркменистана», -  рассуждают вслух танцоры, -  «однако их не 
вызывали на комиссию и по сей день они продолжают работать в прежнем режиме». 

Действительно, странно, что даже теперь, когда танцевальные коллективы сдали документы на лицензирование, 
им не разрешают публичные выступления. Согласно закону, они имеют право на деятельность, поскольку уже находятся в 
стадии регистрации.

«Мы  считаем,  что  в  нашей  стране  начинается  наступление  невежества  и  псевдорелигиозности»,  -  делятся 
мыслями  руководители  танцевальных  групп.  И  вспоминают,  как  в  последнее  время  после  выступлений  на 
представительных приемах им делали замечания: «Вам не стыдно так танцевать?!» Кому-то не по нраву открытые костюмы 
танцовщиц.  «Но  ведь  мы  занимаемся  искусством,  а  не  демонстрацией  тела,  как  считают  отдельные  невежи»,  - 
возмущаются постановщики танцев. Кстати, они имеют специальное высшее образование, то есть профессионалы в своей 
области.

Тут уместно вспомнить, что в Туркменистане особое отношение к балету. Даже сейчас, когда президент страны 
отменил запрет на оперу, собираются открывать театр оперы, но без балета. Эксперты недоумевают – «Почему президент 
ни словом не обмолвился о балете?» Видимо, танцы, как родственное балету искусство, ожидает забвение в независимом 
Туркменистане, кстати, светского государства, согласно Конституции страны.

«Посаламкаимся»?! 
Ребят избили за то, что не дали денег на водку и не поздоровались по-казахски  

01.02.2008,  http://www.za-nauku.ru
Ладинформ

Ребят избили только за то, что не дали денег на водку и не поздоровались по-казахски.  «Толпой, сбив их с ног, 
стали бить ногами...» 

Как пишут матери в своём обращении, их сыновей, 19-летних Дениса Астафьева и Михаила Светличного из с. 
Зеренды Акмолинской области, в первом часу ночи 29 сентября 2007 г. жестоко избили их же односельчане. Били толпой, 
ногами. Денису Астафьеву сломали переносицу. Позже его родители  вынуждены были доставить Дениса больницу, где ему 
был поставлен диагноз -  черепно-мозговая травма.   

За что? А за то, что не «посаламкалися».  
По свидетельству матерей, в тот день Дениса и Михаила  у сельского магазина остановили  трое местных ребят: 

Али, Толеген и Руслан.  
«Стали просить денег на водку у Миши. Денис стоял в стороне. Денег Миша не дал. Тогда Мейрамов Руслан стал 

«наезжать» на Астафьева Дениса, что тот с ним не поздоровался по-казахски (т.е. не посаламкался). Денис ответил им, что 
не знает их и здороваться с ними не собирается». 

Такая вот, выходит,  мотивация.   
Позже ревнители  халявной водки и «казахского этикета» подкараулили ребят возле дома Михаила Светличного и 

жестоко избили. Свидетели имеются. Полицейские по вызову не приехали.  
Каковы же правовые последствия ?  
«Дело  отдали вести участковому по  Зерендинскому району Имангалиеву  Саяну,  который за 10 дней  даже не 

пришёл в больницу  и не опросил Дениса. Он даже не смог опросить всех нападавших. Он даже толком разговаривать не 
умеет, что он говорит не поймёшь». 

В  возбуждении  уголовного  дела  правоохранительные  органы,  как  и  следовало  ожидать,  матерям  отказали. 
Преступники гуляют на свободе. Более того, угрожают расправой жалобщикам. Ни прокуратура, ни правоохранительные 
органы на это никак не реагируют. 

Комментировать не будем. Выводы лежат на поверхности. 

Скандал в Павлодаре. 
Депутата и мясозаводчика Руфа обвинили в получении российского гражданства

28.01.2008, «Мегаполиc»  № 3 (368) от 28.01.2008
Сергей РОМАНОВСКИЙ

В Павлодаре назревает крупный международный скандал. Сотрудники миграционной полиции обвинили депутата 
городского маслихата в двойном гражданстве и на этом основании лишили его казахстанского.  Хозяин крупнейшего на 
севере республики мясоперерабатывающего комбината расценивает это как попытку выдворить его из страны и таким 
образом  отобрать  успешный  бизнес.  Если  события  будут  развиваться  по  наихудшему  сценарию,  бизнесмен  намерен 
просить политического убежища в Германии.

Все началось осенью 2007 года, когда на телефон доверия управления миграционной полиции ДВД Павлодарской 
области поступило сообщение, что депутат городского маслихата, владелец крупного мясоперерабатывающего комбината 
"РубиКом" Вячеслав Руф имеет гражданство Российской Федерации. Для проверки данной информации были направлены 
официальные запросы в Новосибирскую, Омскую области и Алтайский край.

Справка "Мегаполиса"
Павлодарское  перерабатывающее  предприятие  ТОО  "РубиКом"  первый  в  регионе  кластер  по  переработке 

сельхозпродукции.  На  компьютеризированном  и  автоматизированном  мясокомбинате  выпускаются  300  тонн  мясных 
продуктов 200 наименований в месяц. В ТОО "РубиКом" работает около полутора тысяч человек. Ежегодно предприятие в 
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виде налогов отчисляет в бюджеты всех уровней до 100 миллионов тенге. По некоторым данным, рыночная стоимость 
компании может достигать 100 миллионов долларов.

– На наш запрос из управления Федеральной миграционной службы России по Омской области по факсу поступил 
ответ, что Вячеслав Андреевич Руф согласно заключению ГУВД Алтайского края от 31 мая 2001 года принял гражданство 
Российской  Федерации  и  2  марта  2007  года  отделом  №2  УФМС  России  по  Омской  области  в  Центральном 
административном  округе  города  Омска  документирован  паспортом  гражданина  России,  –  рассказывает  начальник 
управления  миграционной  полиции  ДВД  Павлодарской  области  Сырым  Рушанов.  –  Согласно  законодательству  РК 
гражданин Казахстана не может одновременно являться гражданином другого государства. То есть Вячеслав Андреевич 
Руф,  приобретя  гражданство  Российской  Федерации,  автоматически  утратил  гражданство  Республики  Казахстан. 
Соответствующее  заключение  было  зарегистрировано  нами  11  декабря  прошлого  года.  Уведомление  об  утрате 
гражданства Руф получил лично за день до этого.

Сам  депутат  утверждает,  что  никакого  гражданства  иностранного  государства,  в  том  числе  российского,  не 
получал.

– 10 декабря прошлого года  я  был вызван в  управление  миграционной  полиции,  где мне  было предъявлено 
обвинение в якобы получении мной гражданства Российской Федерации, – говорит Вячеслав Руф. – В подтверждение своих 
слов сотрудники полиции показали мне факс,  полученный из Омска.  В ответ  на это я потребовал предоставить более 
весомые доказательства принятия мной гражданства России, хотя бы оригинал переписки с Федеральной миграционной 
службой. Однако этого сделано не было. То есть все обвинения в мой адрес построены на обычной факсовой бумаге.

В свою очередь, сотрудники миграционной полиции и рады бы предоставить Вячеславу Руфу оригинал ответа из 
Омска,  да  не  могут.  Он  до  сих  пор  не  пришел.  Все  повторные  запросы  павлодарских  полицейских  в  Федеральную 
миграционную службу России  почему-то остаются без  ответа.  Тем временем депутат  самостоятельно  обратился в  тот 
самый отдел №2 УФМС России по Омской области в Центральном административном округе города Омска, где он, по 
мнению полицейских, получил паспорт Российской Федерации, и получил ответ прямо противоположного содержания.

– Вот эта справка, – показывает официальный бланк государственного учреждения с красной печатью Вячеслав 
Руф.  –  В ней  ясно  сказано:  "Руф Вячеслав  Андреевич  документы на  приобретение  гражданства  РФ в  установленном 
законом порядке в отдел №2 не подавал и не документировался паспортом РФ". Все, что еще надо! Вопрос исчерпан. Но 
полицейские  этого  документа  в  упор  не  видят,  не  хотят  замечать,  и  все!  С  таким  остервенением  и  с  такой  злобой 
выдавливать меня из страны, лишать гражданства, не понимаю.

Как выяснилось, в управлении миграционной полиции данную справку заметили, да вот беда, люди в погонах 
засомневались в ее подлинности.

– В настоящее время мы проверяем законность выдачи справки, в которой указано, что он якобы не получал 
российское гражданство, – объясняет Сырым Рушанов. – Здесь нет ни даты, ни исходящего номера, что дает основание 
полагать о фиктивности данного документа. Мы получили свой ответ за подписью исполняющего обязанности начальника 
управления  Федеральной  миграционной  службы  по  Омской  области,  а  здесь  ответ  дает  начальник  отдела  обычного 
районного подразделения.

– Сырым Токенович, почему Вы вынесли заключение об утрате Руфом гражданства Республики Казахстан, не 
дожидаясь получения из Омска оригинала ответа?

–  Мы  считаем  достаточным  тот  факс,  который  получили.  В  отличие  от  справки  Руфа,  на  нашей  имеются  и 
исходящий номер, и номер телефона, с которого был отправлен факс. Это официальный документ, – ответил начальник 
управления миграционной полиции ДВД Павлодарской области.

Между тем депутат, владелец крупнейшего на севере страны мясоперерабатывающего предприятия "РубиКом", 
председатель  областного  общества  немцев  "Возрождение"  Вячеслав  Руф  расценивает  все  эти  события,  как  попытку 
отобрать у него бизнес.

– Ажиотаж делается, на мой взгляд, только для того, чтобы лишить меня моральных сил, лишить меня средств, 
возможности передвигаться по стране, в конечном итоге выдворить из страны, ну и подобраться к моему бизнесу, я только 
так это расцениваю, – говорит Вячеслав Руф.

– Мы к его бизнесу никакого отношения не имеем, – отвергает обвинения начальник управления миграционной 
полиции ДВД Павлодарской области Сырым Рушанов. – У нас нет никакого заказа на него. Мы проверили информацию, 
которая поступила. Мы обязаны были это сделать. Если у него все нормально, почему он так беспокоится.

– У меня нет паспорта Российской Федерации, поэтому мне в принципе бояться нечего, – убеждает Вячеслав Руф.
– Да он является гражданином России, мы это заявляем достоверно, поэтому и зарегистрировали за ним утрату 

казахстанского  гражданства,  –  настаивает Сырым Рушанов.  –  Если Руф не согласен с  нашими действиями,  он может 
обжаловать их в суде. Если будет решение суда, и наши действия признают незаконными,  мы согласны принести ему 
извинения.

Однако пока Вячеслав Руф в суд не обращался. Он дожидается получения ответа на свои письма в областную 
прокуратуру и комиссию при президенте по вопросам гражданства.

– Вместе с тем я не исключаю, что если ситуация обострится, мне, как председателю областного общества немцев 
"Возрождение",  немцу  по  национальности,  придется  обратиться  в  посольство  ФРГ  с  просьбой  о  предоставлении 
политического убежища, – говорит депутат.

Кстати, депутатского мандата Вячеслава Руфа еще пока не лишили. Как сообщили в городской избирательной 
комиссии в  этой  истории слишком много  неясностей,  чтобы принимать какое-либо  решение.  То же самое сказали и в 
областном филиале народной демократической партии "Нур Отан", членом которой является депутат. Интересно, что в 
департаменте  юстиции  на  просьбу  полицейских  изъять  документы у  Вячеслава  Руфа  заявили  буквально  следующее: 
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"изъятие  документов,  удостоверяющих  личность  гражданина  РК,  выданных  на  имя  Руфа  Вячеслава  Андреевича, 
невозможно до подтверждения факта приобретения им гражданства РФ". В общем, дело о двойном гражданстве обещает 
быть долгим и преподнести немало сюрпризов.

Миграция Демография Гражданство
Координация  взаимодействия
Константин Ромодановский, директор ФМС России, возглавил Совет руководителей миграционных органов  

стран СНГ. Это решение принято на первом организационном заседании Совета в Минске.
04.02.2008, http://www.fms-rf.ru/press

В  заседании  Совета  руководителей  миграционных  органов  участвовали  представители  делегаций  Республик 
Армения,  Беларусь,  Казахстан,  Узбекистан,  Азербайджан  и  Кыргызстан,  Российской  Федерации,  а  также  Республик 
Молдова и Украина (в качестве наблюдателей).

По словам Константина Ромодановского, Председателя Совета руководителей миграционных органов стран СНГ, 
Совет  должен  обеспечить  координацию  взаимодействия  и  решение  первоочередных  задач:  регулирование  процессов 
миграции,  формирование  единых  подходов  по  противодействию  незаконной  миграции  и  сближение  национальных 
законодательств стран СНГ в сфере миграции.

Участники  первого  заседания  обсудили  перспективы  сотрудничества  государств-участников  СНГ  в  области 
миграции, в частности, эффективность межведомственного взаимодействия. Совет также принял решение  о дальнейшем 
рассмотрении на заседании рабочей группы экспертов, с учетом предложений Российской Федерации, проекта Конвенции о 
правовом статусе трудящихся-мигрантов и членов их семей государств-участников Содружества Независимых Государств.

Первое заседание Совета носило организационный характер. Российская Федерация, как председательствующее 
государство, предложила провести в 2008 году еще два заседания: в апреле - в Санкт-Петербурге, в августе-сентябре - в 
Бишкеке (Кыргызская Республика).

Юрий Лужков: «Москва – не караван-сарай»
31.01.2008, http://www.etpress.ru

А. Рауфоглу
Правительство  России  примерно  в  2,5  раза  уменьшила  квоту  для  мигрантов  из  Азербайджана.  Об  этом 

«Экспресс» сообщили во Всероссийском конгрессе азербайджанцев (ВКА).
Несмотря  на  то,  что  Миграционная  служба  (РФ  –  ПП)  и  милиция  приступили  к  исполнению  этого  решения, 

информация о квотах содержится чуть ли не в тайне. Официальные государственные лица РФ, в том числе, посол России в 
Баку Василий Истратов почему-то воздерживаются называть конкретные цифры. 

«Если в прошлом году только в Москве предполагалось определить квоту для мигрантов в 700 тысяч человек, то 
сейчас столичная мэрия заявляет, что в 2008 году Москва сможет предложить рабочие места для 300 тысяч мигрантов», - 
сказал источник в ВКА.

Российская пресса, акцентируя внимание на необходимости сдерживать рост числа мигрантов, увязывает это, 
главным образом, с тем, что уменьшение иностранцев будет способствовать сокращению преступности. По официальной 
статистике, больше всех законы нарушают мигранты.

«Москва – не караван-сарай. Город должен принимать столько мигрантов, сколько нужно для обеспечения работы 
экономической  систем  столицы.  40  процентов  преступлений  совершают  приезжие.  Если  мы  обеспечим  мигрантов  в 
соответствии с выделенной им квотой, то иностранцы будут обеспечены работой и уровень преступности понизится», - 
сказал Лужков.

Но есть и противоположная точка зрения.  Ее сторонники считают, что Москве нужно гораздо больше рабочей 
силы.  Ограничения могут  привести к  тому,  что мигранты опять отойдут  в  тень,  ибо сферы общественного транспорта, 
строительства и торговли нуждаются в работниках.

Статистика,  приведенная  Лужковым  относительно  преступности,  также  вызывает  сомнения,  так  как  основные 
нарушения,  совершенные  мигрантами  являются  административными  проступками.  То  есть,  обычное  отсутствие  у  них 
регистрации может быть отнесено к нарушению закона.

В посольстве Азербайджана не стали комментировать информацию о сокращении квоты для азербайджанцев. 
Вместе с тем, в посольстве сказали, что регулирование законодательства в России не повлияет на межгосударственные 
отношения.

Эксперты считают, что ограничения в квоте могут повлечь массовое заселение российских городов нелегальными 
мигрантами, ибо в некоторых городах и даже кварталах Москвы милиция не обращает внимания на гражданство людей, 
работающих в транспортном и торговом секторах.

С другой стороны, отсутствие статуса не выгодно и самим мигрантам, так как в этом случае у них не бывает 
никаких прав. 

Между тем, в последние месяцы в России растет число убитых на почве национальной, религиозной и расовой 
неприязни. Только в 2007 году по этим причинам были убиты 74 человек, свыше 300 ранены. 

«Преступления на основе ксенофобии в России выросли на 30 процентов», - утверждают в Московском бюро по 
защите прав человека. В начале 2008 года эта тенденция продолжается. Нападения националистов становятся все более 
ожесточенными. Самыми проблемными регионами считаются Москва и Московская область, Ингушетия, Санкт-Петербург и 
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Калмыкия.  Больше  всех  атакам  националистов  подвергаются  выходцы  с  Кавказа  и  Центральной  Азии.  По  оценкам 
правозащитников, в стране действуют около 70 тысяч скинхедов. Хотя их число в последнее время не растет, но поведение 
обретает все более жестокий характер.

Надо удержать территорию страны.
 Интервью Вячеслава Поставнина, заместителя директора Федеральной миграционной службы.

Журнал «Земляки» № 1, 2008 год.
Владимир КЛИМОВ

Вячеслав Александрович, прежде всего, хочу спросить об уведомительной системе учета мигрантов. Мэр Москвы 
считает ее в принципе неверной, говорит, что она не работает. Что вы можете сказать по этому поводу?

Честно говоря, мне не очень понятно, почему такие резкие высказывания по поводу уведомительной системы 
учета прозвучали именно сейчас, когда уже сделаны уверенные шаги к ее построению. Замечу, что у нас нет волшебной 
палочки, с помощью которой мы мгновенно бы построили систему, которая эффективно регулирует миграционные потоки.

Кстати говоря, такая задача стоит перед всеми развитыми странами Западной Европы и Америки. И решить такую 
задачу всем очень непросто.

Что же касается России, то в отношении приезда самих иммигрантов ситуация ничем не отличается от той, что 
была 5 лет  назад.  Но  мы их  впервые легализовали.  На  сегодняшний день  около  2  миллионов  иностранцев  работает 
легально. А если взять 2004 год, то легально работали 30-40 тысяч.

Серьезное увеличение количества мигрантов, приезжающих в Россию, началось в конце 90-х годов прошлого века 
и в  начале нынешнего.  Но мы этот  процесс просмотрели,  на проблему миграции практически не обращали внимания. 
Границы были открытые, прозрачные, въезд в страну свободный. В то же время в Москве и других больших городах трудно 
было зарегистрироваться,  получить разрешение на работу.  Это привело к появлению нелегальных мигрантов.  Но в то 
время мэр Москвы совершенно не беспокоился по этому поводу. А уже тогда нелегалов было много.

Однако представляется, что сейчас столица действительно переполнена мигрантами. Посмотрите в вагоне метро: 
на четверть, а то и больше люди южных национальностей либо каких-то иных нерусских.

Это еще вопрос, кто они. Вы же не проверяли их документы. Уверен, что большинство из них россияне, живут на 
территории нашей страны. И не только в северо-кавказских республиках. У нас большой отток жителей с Дальнего Востока, 
из Сибири. Люди мигрируют в сторону Москвы. Понятно, здесь иные возможности: финансовые, устройства на работу. 
Поэтому визуальный взгляд не отражает объективную ситуацию:  кто есть мигрант, а кто гражданин России. Мы всегда 
говорим, что мы многонациональное государство. У нас столько национальностей, что визуально отличить, кто мигрант, а 
кто россиянин, трудно.

-Вы говорите о всей России, но Юрий Лужков, как он считает, отстаивает интересы конкретно - Москвы.
-Сейчас придем к этому. Альтернативы, строго говоря, для того чтобы удержать территорию страны, кроме приема 

мигрантов,  у  нас  нет.  И  вот  тут  возникает  самая  большая  проблема:  огромное  количество  мигрантов  приведет  к 
этническому сдвигу. То есть через столько-то лет мы будем не такими, как сейчас.

-Это ужасно!
-Давайте  разбираться.  Что  такое  великорусская  нация?  Мы  совершенно  не  те,  кто  принимал  крещение  в 

девятисотых годах. Мы как нация образовались в XIV-XV веках, окончательно сформировались в XVI. Все туда вошли: и 
башкиры, и татары, и чуваши, и так далее. Конечно, и коренные русичи. Вот что такое великорусская нация. Во втором 
тысячелетии мы вообще стали никакими. Впрочем, как и итальянцы далеко не древние римляне. А французы совсем не те, 
что были при Наполеоне. Меняемся. А сейчас все происходит ускоренно. Пленка замоталась быстрее. Вот это надо понять.

Проблема стоит глобально: либо мы боремся за чистоту нации - только непонятно, какой - и отдаем территорию. А 
мы не можем отдать территорию. Либо принимаем большое количество мигрантов. Мы не одиноки: так же поступили в 
Австралии, США. В этих странах три огромные группы: европейцы, латиноамериканцы и негры. И все пока уживаются. Так 
что если мы удерживаем территорию, то происходит некий этнический сдвиг, хотя есть возможность его смягчить - это 
циркулярная миграция.

Теперь переходим к уведомительной системе учета мигрантов. Это проблема второго порядка.
Но  для  московского  градоначальника  она  главная.  По  его  мнению,  большинство  мигрантов  устремляются  в 

столицу,  и  из-за  либерализации  их  приема  увеличивается  количество  нелегалов.  А  изменит  ли  положение  дел 
разрешительная система?

Юрий  Михайлович  может  призывать  к  введению  любой  системы,  в  том  числе  разрешительной.  То  есть 
регистрационный учет только с разрешения. Но мигранты об этом, я вас уверяю, знать не будут. Они будут также хаотично 
двигаться  туда,  куда  им  скажет  сосед,  родственник  или  кто-то  еще.  Введение  разрешительной  системы  приведет  к 
огромному  всплеску  нелегальной  миграции.  Нужно  будет  контролировать,  депортировать,  выдворять.  Чего  мы  этим 
добьемся? Что мы миллион депортируем? Это сколько денег надо потратить, какие силы иметь, чтобы хватать нелегалов. 
Где мы их будем содержать? У нас для этого не готова инфраструктура. Поэтому такая системы не заработает.

На мой взгляд, самое эффективное средство борьбы с избыточными иностранными трудовыми ресурсами, как 
говорит Лужков, только организованная форма привлечения трудовых мигрантов. Не надо забывать о том, что феномен 
миграции в том, что это двухсторонний процесс. Есть страна исхода, есть страна приема. И одна сторона не способна 
справиться с явлением миграции в целом. Можем с нашими партнерами по СНГ договориться: мы вас будем принимать, 
потому что нам нужны трудовые ресурсы. Но не надо всем ехать в Москву. Нужно, чтобы часть людей приехала в столицу, 
часть - в Челябинск, Екатеринбург, Владивосток. Давайте распределять миграционные потоки.
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-Но  московский  мэр  говорит  о  том,  что  столице  нужны  особые  условия.  Москва,  мол,  должна  иметь  право 
принимать мигрантов столько, сколько пожелает. Может быть, в таком намерении есть смысл?

-Я должен сказать, что такое право есть у всех наших регионов. В законе четко прописано, что квоту определяют 
сами регионы. Они высказывают свои предложения о том количестве иностранной рабочей силы, которая им необходима. 
И у нас не было случая, чтобы мы кому-то отказали в этом праве. Определите сами, сколько вам нужно людей, а мы 
впоследствии будем осуществлять контроль.

-Лужков считает также, что уведомительный принцип неприемлем, так как он не позволяет нормально решать 
проблему развития города. Сейчас мигранты не обязаны сообщать, где они живут. По мнению столичного мэра регистрация 
по месту жительства должна быть для мигранта обязательной. Прав он или нет?

-Я считаю, что неправ. И вот почему. У нас огромное количество москвичей живет в ужасных условиях или вообще 
не имеет жилья. И российские граждане, которые приезжают в столицу, тоже не знают, где им жить. У нас проблема с 
жильем не только в Москве, но вообще в стране. Но в Москве особенно. Уже долгое время нет фонда съемного жилья. 
Раньше  были  доходные  дома,  куда  мог  поселиться  любой  приезжий.  Сейчас  их  нет.  Отсутствие  жилья  -  очень 
существенный фактор, который сдерживает внутреннюю мобильность наших граждан.

Вам могут предложить работу, а у вас первый вопрос: а где я буду жить? У американцев даже такой мысли не 
возникает. Снимай жилье соответственно зарплате: либо дом, либо квартиру, либо номер в гостинице. У нас этого нет, 
поэтому  говорить  о  том,  что  мигранты  живут  в  плохих  условиях,  не  приходится.  Сначала  надо  решить  вопрос  с 
проживанием российских граждан. А то порою страшно смотреть, в каких условиях живут россияне.

А мигранты не требуют жилья. И это большой плюс. Было бы смешно, если бы мы строили жилье для мигрантов, а 
о своих не заботились.

-Но Лужков утверждает, что мигранты прячутся по укромным уголкам и из-за этого резко возрастает преступность. 
Называется даже цифра - 40 процентов от общего количества.

-Ничего  подобного  нет.  Эти  40 процентов  просто подтасовка.  40  процентов  -  имеются в  виду приезжие  плюс 
граждане  России,  так  называемые гастролеры.  А  иностранцы,  по  официальным данным МВД,  совершают  в  Москве  3 
процента преступлений, а по стране еще меньше.

-Но Ю. Лужков хочет чтобы Москве и Санкт-Петербургу было предоставлено чуть ли не законодательное право 
самим определять количество мигрантов, их квалификацию и многое другое. Целесообразно ли выделять мегаполисы из 
общего ряда регионов?

Конечно же, нет. В соответствии с законом   № 115, с поправками к нему, которые вступили в действие с 15 января 
2007 года, региональные власти могут определять не только количество мигрантов, но и их квалификацию, профессию. Они 
даже могут гражданство приезжих определять. Все это есть в законе.

Закон у нас очень гибкий. Вы, допустим, считаете, что граждане такой-то страны нам нежелательны. Мы можем 
принять соответствующее постановление, нормативный документ, который опустит шлагбаум перед гражданами из этой 
страны. Нам и это закон позволяет сделать. У нас есть весь необходимый законотворческий набор, все механизмы. Я 
вообще не понимаю, что еще нужно. Все есть. Вопрос о разрешительном или уведомительном миграционном порядке по 
сути никакой роли не играет. С точки зрения нормализации обстановки в столице разрешительный порядок, повторюсь, 
лишь ухудшит эту обстановку.

-А если ввести для стран СНГ визовый порядок въезда?
-Это уже вопрос политический. Мы строим СНГ. Европа объединяется. Там вообще границы практически убирают. 

Вот наше как бы будущее. Если мы хотим следовать в таком направлении, тогда не можем вводить визовый режим. Если 
мы хотим разрушить СНГ, хрупкое создание, тогда введем визовый режим. А потом вспомните референдум начала 90-х 
годов прошлого века. 80 процентов людей голосовали за то, чтобы Советский Союз остался. Многие и сейчас хотят быть 
гражданами общей страны, а мы, выходит, готовы их отрезать. Люди не виноваты, что политические деятели приняли 
решение о разделе страны. Вопреки, кстати, воле народа. Так что визовый режим - это политический акцент.

-Но Юрий Лужков в письме Владимиру Путину выдвигает еще одну причину:  переизбыток в городе мигрантов 
приводит к возрастанию социальной напряженности, создает условия для возникновения конфликтов на межнациональной 
и  межрелигиозной  почве,  провоцирует  деятельность  экстремистских  группировок.  Словом,  создается  определенное 
межнациональное напряжение.

-Да,  это  плата  за  трудовую  иностранную  рабочую  силу.  И  ничего  здесь  не  поделаешь.  Такие  проблемы 
существуют во всем мире. И у нас, кстати, на территории России. Возьмите ту же Кондопогу, Ставропольский край, ряд 
других регионов. Но столкновения случаются не только между россиянами и приезжими, но и межнациональные. Сейчас 
наблюдается  некий  ренессанс  национального  самосознания  во  многих  странах  мира.  Даже  в  благополучной  Бельгии 
валонны и фламандцы никак свою страну не поделят. Поэтому важно знать, что такое переизбыток. На эту тему мы сейчас 
говорим с муниципальными властями, чтобы они контролировали, что происходит на их территории, видели, не зреют ли 
межнациональные конфликты.

А чтобы не было переизбытка мигрантов - и это главное во всей ситуации - надо четко определять, сколько городу 
Москве надо трудовых ресурсов. Определить это могут только московские власти, но до сих пор они это не сделали. То им 
требовалось 600 тысяч, потом 800 тысяч, а в 2008 году - 200 тысяч просят. Насколько я понимаю, никакого учета, научного 
подхода, практически обоснованного подхода нет. Так определитесь, сколько нужно, а потом будем решать вопрос, чтобы 
больше намеченного не было.
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Теперь  о  серой,  теневой  экономике.  Боритесь  с  ней.  Есть  органы  МВД  по  противодействию  криминальной 
экономике, есть миграционная служба для борьбы с нелегалами. Мы увеличиваем штатную численность подразделений 
миграционного контроля на 4,5 тысячи человек.

Но бороться с мигрантами - это последнее дело. Надо бороться не с последствиями явления, а с его причинами. 
Надо договариваться с той стороной откуда они приехали. А если им просто говорят, мы вас тут не ждали, они не уедут. Их 
жизнь заставила найти лазейку, устроиться здесь, чтобы зарабатывать деньги и отправлять их домой. Мы просто загоним 
мигрантов в "тень". Они попрячутся в подвалы и будут там жить. Это будет, кстати, массовое нарушение прав человека. И 
тут  уже  преступность  разгуляется  вовсю.  Потому  что  это  будут  люди  бесправные,  безответные.  Мы создадим самую 
питательную среду и для преступлений, и для теневой, криминальной экономики.

-Столичный  мэр  сетует,  что  немало  мигрантов  приезжает  к  нам  с  серьезными  болезнями.  А  Москва 
густонаселенный город. Возможны серьезные инфекционные заражения. Надо как-то отсеивать больных. Как?

-Да, такая проблема существует. Но она не столь однозначна и проста, как кажется. В докладе Роспотребнадзора 
на одной из конференций говорилось, что мужчины долгое время находятся в стране и должны входить в контакт с женским 
полом. Как правило, в этом случае мигранты-мужчины используют самый дешевый вариант, а культуры предохранения и 
защиты нет. Вот и цепляют всякую заразу, а потом везут к себе на родину.

Теперь  что  касается  медицинского  обследования.  Важный  вопрос,  где  его  проходить:  здесь  или  на  родине 
иностранца.  Мы  сторонники  введения  страховой  медицины.  Надо  их  там  заставлять  проходить  медицинское 
освидетельствование, чтобы они получали соответствующий документ, а лучше всего страховой полис. Только деньги будут 
способствовать эффективному контролю, врачи будут знать, что если они дадут "липовую" справку, за это деньгами ответят 
сначала страховые фирмы, а потом и они сами. Поэтому обследование будет качественным. Так что проблема также имеет 
перспективные решения.

А вот разрешительная или уведомительная система - здесь противоречий нет. Уведомительная проще, потому что 
нет логического противоречия между свободным въездом и свободной легализацией. Кстати, у нас даже уведомительный 
закон достаточно сложный. Если ты не нашел себе принимающую сторону, не уведомил никого о рабочем месте, то ты в 
любом случае нелегальный мигрант.

-Но у нас много фирм, выдающих фальшивые разрешения на работу.
-Но эти мигранты работают. Без работы они просто не проживут. Значит, их труд нужен.
-А как же рабочие - россияне, москвичи? Их доля, выходит, быть безработными?
-Знаете, сколько стоит у нас на бирже труда в Москве? 30 тысяч человек. Из них подавляющее большинство - 

женщины с детьми.  И мэру Лужкову надо заниматься не тем,  чтобы вместо уведомительной вводить разрешительную 
систему. Надо сначала посчитать трудовые ресурсы, сколько их действительно нужно экономике столицы.

Такие споры у нас с московской властью как бы теоретические. А практически мы работаем в полном контакте. 
Сейчас создаем так называемый миграционный терминал. Люди, работающие в нем, будут заниматься приглашениями 
иностранной  рабочей  силы именно  такой,  какая  нужна,  именно  столько,  сколько  нужно,  туда,  куда  нужно.  Это  и  есть 
организованная трудовая миграция, о которой мы говорим. Так мы ограничим приток иностранцев на территорию России.

-Прошел год  со  дня  принятия  новых  миграционных  законов.  В  их  числе  и  постановление  Правительства  РФ 
запрещающее  иностранцам  торговлю  на  рынках.  Какие  изменения,  на  ваш  взгляд,  должны  вноситься  в  принятые 
документы?

-Опять происходит некоторая путаница с пониманием миграционного закона. Он очень гибок и позволяет принять 
любое  постановление,  ограничивающее  тот  или  иной  вид  деятельности.  Сейчас  это  рынки.  Завтра  мы  скажем,  что 
иностранцев не должно быть в сфере обслуживания. Закон позволяет это сделать. В законе прописано, что региональное 
правительство может ввести ограничения на некоторые виды деятельности для иностранных граждан. Мы же до конца не 
опробовали  закон.  Ограничились  лишь  двумя  его  возможностями:  квотой  на  количество  мигрантов  по  регионам  и 
ограничением рыночной торговли. И все. А можем ввести ограничения по профессиям, по классификации, по гражданству. 
Говорить, что мы закон обкатали, нельзя, у него потенциал гораздо шире. Чтобы раскрыть этот потенциал, надо построить 
механизм реализации этого закона.

Сейчас  наша  главная  цель,  и  мы  над  этим  усиленно  работаем,  -  реализация  системы  организованного 
привлечения иностранных граждан. Когда мы примем концепцию организованного привлечения, то, возможно, потребуется 
еще несколько нормативных документов, какой-то новый закон.

Но закон о миграционном учете должен существовать. Он базовый, и у него огромный потенциал.

Гостиницам предоставят право "прописывать" туристов
30.01.2008,  www  .  regnum  .  ru  

Законопроект, облегчающий процедуру миграционного учета иностранных граждан и лиц без гражданства, внесен 
в  Государственную думу РФ. Как передает корреспондент  ИА REGNUM 30 января, поправками в закон "О миграционном 
учете  иностранных  граждан  и  лиц  без  гражданства  в  РФ",  внесенными  правительством  РФ,  предлагается  наделить 
гостиницы правом проставления отметки о постановке на учет. Таким образом, Федеральная миграционная служба (ФМС), 
разработавшая  законопроект  совместно  с  Ростуризмом,  предлагает  усовершенствовать  систему  учета  и  тем  самым 
значительно ускорить процедуру регистрации иностранцев.

Отметим, что сейчас порядок регистрации туристов предполагает направление уведомлений о прибытии из отелей 
в органы миграционного учета для проставления отметок. Затем, снова через гостиницы, их передают непосредственно 
иностранцам.
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Другим вариантом, согласно действующей редакции миграционного законодательства, является отметка на почте. 
Для этого иностранец должен явиться в почтовое отделение лично и заверить свою подпись.

В любом из  этих случаев на учет  затрачивается значительное  время,  и  органы ФМС не имеют возможности 
своевременно зарегистрировать туристов по месту пребывания, отмечается в пояснительных документах к законопроекту.

Посольство России в Грузии возобновляет выдачу виз
5.02.2008, http://kavkaz-uzel.ru/

Посольство России в Грузии начинает выдачу российских въездных виз для всех категорий грузинских граждан. Об 
этом сообщает дипломатическое представительство России. 

Как говорится в пресс-релизе посольства, желающие получить визу должны предварительно записаться, при этом 
запись будет производиться бесплатно. «Это (запись. - прим.  "Кавказского узла") будет производиться ежедневно, кроме 
выходных дней», - указывается в сообщении. 

При  этом  вводится  новая  форма  визовой  анкеты,  образец  которой  размещен  на  официальном  веб-сайте 
посольства России в Грузии, замечает РИА "Новости". 

Напомним, выдача российских виз грузинским гражданам была приостановлена в конце сентября 2006 года после 
того,  как  грузинские  полицейские  задержали  четырех  российских  офицеров,  обвинив  их  в  шпионаже.  Позднее 
диппредставительство России возобновило выдачу виз для отдельных категорий граждан Грузии. В частности, консульство 
России выдавало учебные, деловые, рабочие и транзитные визы. 

Алтайский край объявляет готовность 
28.01.2008, www  .  regnum  .  ru  

5  тыс.  иностранцев  готовы  трудоустроить  в  2008  году  работодатели  Алтайского  края.  Руководители  200 
предприятий и организаций из 30 территорий подали заявки в краевое Управление по труду и занятости населения (УТЗН) 
на привлечение граждан из-за рубежа. Об этом сегодня, 28 января, корреспонденту ИА REGNUM сообщили в пресс-службе 
УТЗН.

 Службой  занятости  на  основании  поступивших  от  работодателей  заявок  подготовлены  заключения  о 
целесообразности объема и профессионально-квалификационной структуры привлекаемой иностранной рабочей силы. В 
процессе согласования 52 работодателям отказано в привлечении 400 иностранных рабочих.

Одной из  причин отказа послужило отсутствие соответствующих бытовых и жилищных условий,  медицинского 
обслуживания, несоблюдение условий техники безопасности. Кроме того,  некоторые вакансии можно заполнить за счет 
безработных или ищущих работу граждан своей территории.

Русские в Казахстане - прошлое, настоящее и перспективы на будущее
Миграция и демография Казахстана постсоветского периода – вот основная тема предлагаемой статьи.

25.01.2008, Позиция.kz
Улугбек ТАГИЕВ

В СНГ и за рубежом до сих пор привычным образом продолжают считать Казахстан 
страной,  где  наибольшая  за пределами России  доля  русского  населения.  А  между тем эта 
давняя реальность с недавних пор перестала соответствовать действительности.

К примеру, в прошлом 2007 году доля русских в общей массе населения Казахстана 
составляла немногим более 25%. Так что пальму первенства у нашей республики в качестве 
страны со второй наибольшей в мире долей русских людей перехватило другое государство 
постсоветского  пространства.  Оно,  что  примечательно,  даже  не  входит  в  СНГ,  а  состоит  в 

Европейском Союзе.  Речь,  конечно  же,  идет  о  прибалтийской  Латвии,  где  русские  издавна  составляют  не  менее  30% 
жителей. А ведь когда-то их доля в той стране была равна 25%, а у нас – порядка 50%. Как видите, ситуация изменилась 
кардинальным образом.

Перемена, о которой тут ведется речь, случилась не потому, что демографический рост русских в Латвии выше, 
чем в Казахстане, а по той причине, что они эмигрируют из той прибалтийской республики, скажем, на историческую родину 
с куда меньшей охотой, чем из нашей страны. По последним данным, Казахстан в качестве страны исхода потенциальных 
переселенцев  в  различные  российские  регионы и  уже  решившихся  на  это  людей  лидирует  в  ряду  себе  подобных  на 
постсоветском пространстве.

Хотя поток выездов в Россию из нашей страны сейчас уже не такой большой, какой был, скажем, в середине 1990 
годов, он, похоже, остается относительно заметным. Его в основном,  как  и прежде,  составляют представители русско-
славянского  и  европейского  населения  Казахстана.  А  между  тем  за  прошедшие  со  времен  обретения  нашей  страной 
государственной независимости годы доля русских в Казахстане сократилась с 37,0% до 25,6%, украинцев – с 5,2% до 2,8%, 
немцев – с 4,7% до 1,4%, белорусов – с 1,1% до 0,6%.

В прошлом, а точнее, порядка полсотни лет тому назад этническая демографическая картина у нас в республике 
была совершенно  иная.  К  1959 году,  когда  проводилась первая послевоенная общесоюзная перепись,  доля казахов в 
составе населения республики сократилась до рекордно минимального уровня – до 28 процентов. При этом их численность 
не сократилась, а наоборот, возросла. Главной причиной того, что их доля уменьшилась, явилось взятие руководством 
державы курса на превращение Казахстана в мощную аграрно-индустриальную республику. Именно в этот период началось 
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освоение  целины,  стало  возникать  множество  новых  городов  и  поселков  городского  типа  при  вновь  поднимающихся 
градообразующих индустриальных предприятиях.

Именно  тогда  Казахстан  твердо  укрепился  на  позиции  четвертой  по  экономическому  потенциалу  союзной 
республики.  Все  эти  перемены  и  обусловили  резкое  изменение  демографической  картины  Казахстана.  В  эти  годы 
представители русско-славянских и других европейских народов стали в республике по всем статьям неоспоримо ведущей 
общиной.

Практически все крупные и средние города, а также вновь возводимые города были тогда по составу населения и 
в культурно-бытовом отношении русско-европейскими городами. Коренное население со всей присущей ему атрибутикой 
занимало там периферийное положение. Конечно, доля его представителей в партийно-советском аппарате и особенно в 
вузах уже тогда была достаточно большая. Но города были в целом русской и в целом европейской средой жизни. Даже в 
столице долгое время доля казахов была меньше 10 процентов.

Такая ситуация в городской среде в целом сохранялась вплоть до начала 90-х годов, хотя после 1959 года доля 
казахов в составе населения республики неуклонно увеличивалась: в 1970 году – 32%, в 1979 году – 36%, 1989 году – почти 
40%.

А в Алма-Ате за те же годы численность представителей коренного населения менялась в следующем порядке: в 
1970 году – 80 тысяч (менее 10 процентов от общего количества), в 1979 году – 150 тысяч (свыше 15 процентов), 1989 году 
– 252 тысячи (менее 25 процентов).

Примерно так же менялась ситуация за этот период в городской среде Казахстана в целом. В 1940–1980 гг. из 
областных центров только в Кзыл-Орде и Гурьеве (ныне Атырау) казахи составляли большинство.

В дальнейшем давняя казахская идефикс о том, что надо перестать быть у себя на родине меньшинством, стала 
обретать реальные черты. Однако произошло это не столько за счет сохранения высоких темпов количественного роста 
коренного населения,  сколько,  в первую очередь,  за  счет  резкого сокращения численности русско-славянских и других 
европейских народов в Казахстане.

Да, за 1989–1999 гг. численность казахов в стране увеличилась на 1 млн 488,1 тысячи, или на 23 процента и 
возросла с 6 млн 496,9 тысяч до 7 млн 985 тысяч. Но этого оказалось далеко не достаточно не только для дальнейшего 
увеличения населения страны в целом, но и даже для восполнения миграционных потерь. Потому что за счет заметного 
увеличения смертности и сокращения рождаемости их коэффициент прироста за эти 10 лет уменьшился в 1,6 раза. Другими 
словами,  коренное  население  страны  все  больше  и  больше  приспосабливается  к  демографическим  стандартам 
постиндустриального общества.

А между тем того индустриального общества, при котором была создана база для утверждения в последующем 
такого рода постиндустриальных стереотипов, уже нет.

Те,  чьими  усилиями  и  талантом в  первую голову  Казахстан  был превращен  в  достаточно  развитую аграрно-
индустриальную страну со всей соответствующей материально-духовной атрибутикой, частью состарились, а частью уже 
умерли.

Наиболее дееспособная часть наследников их опыта и знаний и их непосредственных потомков успела покинуть 
Казахстан. И того динамизма, который обеспечивался прежде ими, сейчас у нас в стране нет.

Увы,  реальность  нашего  времени  такова,  что  правда  о  прошлом и  настоящем  по  рассматриваемой  теме  не 
устраивает то одну сторону (представителей коренного населения), то другую сторону (представителей русско-славянской 
диаспоры). Впрочем, даже и не правда, а всего лишь попытка как можно более беспристрастно рассматривать вопросы и 
также делать выводы. И все же мы тут пытаемся держаться, что называется, середины. То есть не обходить стороной 
ничего из того, что имеет отношение к рассматриваемой теме.

Сейчас, к примеру, власти Казахстана приняли к исполнению индустриально-инновационную программу. Только 
непонятно,  на  кого  она  рассчитана.  Некоторое  время  назад  по  телеканалам  страны  прошел  сюжет  –  интервью  с 
руководителем одной мостостроительной структуры,  которая выиграла  тендер  на  строительство объекта  на Иртыше в 
районе Семипалатинска. Радоваться бы надо, а он огорчен, потому что соответствующим образом квалифицированная 
часть его рабочих составляет лишь 10 процентов от общего числа... Примерно такая же картина наблюдается по всему 
Казахстану. И она теперь объективно будет все менее и менее соответствовать понятию об индустриальности страны.

Грубо говоря, индустриализация уходит вместе с исходом русско-славянского и русско-европейского населения. 
Это  –  один из  важнейших для дальнейшей судьбы Казахстана  результатов  разительного  изменения демографической 
картины.  По  сути,  индустриальной  революции  в  Казахстане  не  было.  Вернее,  она  была,  но  только  в  городах  и 
промышленных центрах.

Ее осуществили европейские переселенцы и их дети и потомки. Слов, как говорится, из песни не выкинешь. Что 
было, то было. И сказать это надо, исходя, прежде всего, из интересов остающихся здесь людей. Потому что тем, кто 
покинул Казахстан, уже не так важно то, что с ним дальше будет. Это важно для людей, живущих в Казахстане сегодня. И 
прежде всего – для казахов, для растущего поколения казахского народа.

Коренное  население  было  охвачено  индустриализацией  лишь  частично.  Но  социалистическое  общественное 
устройство приучило казахское общество пользоваться ее благами. А теперь некоренное население покидает республику, а 
лучшие умы коренного населения исходят из того, что тот уровень развития, который был достигнут за годы советской 
власти, это неотъемлемое при любых этнических демографических изменениях достижение Казахстана, и считают, что 
стране нет нужды переоценивать свои возможности в сторону их уменьшения.

В  советское  время  промышленное  производство  располагалось  в  крупных  городских  центрах  или 
специализированных на добычу сырья малых и средних городах. Большинство рабочих там составляли представители 
русско-славянского и в целом европейского населения.
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За 90-е гг. из страны выехали около 2 млн русских, украинцев и белорусов, а также 0,8 млн немцев. Население 
Казахстана сократилось с 16,9 млн в 1991 г. до 14,9 млн в 1999 г. Это произошло главным образом за счет уменьшения 
численности  русско-славянских  и  русско-европейских  народов.  За  1989–1999  гг.  количество  русских  сократилось  на 
четверть, или, если быть точнее, на 26 процентов (с 6 млн 62 тысяч до 4 млн 479,6 тысячи), украинцев – на 38 процентов (с  
875,7 тысячи до 547,1 тысячи), немцев – на 63 процента (с 946,9 тысячи до 353,4 тысячи). По данным на 1994–99 гг., доля 
эмигрантов  в  трудоспособном  возрасте  составляла  65%,  а  еще  25%  выехавших  –  это  люди  в  возрасте  моложе 
трудоспособного. Более 40% из всего этого контингента имеют высшее и среднее специальное образование. За 90-е гг. 
Казахстан, по сути дела, лишился цвета квалифицированных кадров индустриального труда.

Потому  что  казахи  еще  с  советских  времен  за  пределами  аграрного  сектора  экономики  составляли  столь 
незначительное число, что даже среди коренных народов в Средней Азии были на последнем месте. К примеру, в 1987 году 
узбеки  в  Узбекистане  и  туркмены  в  Туркменистане  составляли  53%  трудящихся  в  промышленности,  таджики  в 
Таджикистане – 48%, киргизы в Киргизстане – 25%, а казахи в Казахстане – всего 21%. Соответствующий показатель в 
России – 83%. А в аграрном секторе статус рабочего получали, не имея соответствующей подготовки, и работники совхозов. 
Но в действительности так называемый рабочий класс на селе по своей квалификации и трудовым навыкам оставался 
крестьянством, не расставшимся с родоплеменным характером труда и отдыха.

Во  всем  этом  нет  ничего  неожиданного.  Удивлять  же  должно  другое  –  то,  что  такая  очевидно  плачевная 
реальность до сих пор не подвигла ни к пересмотру своих представлений о будущем страны, ни к адекватным выводам 
даже наших самых просвещенных, продвинутых и чаще всех взывающих к демократическим нормам Запада деятелей.

Но ведь совершенно очевидно то, что те большие изменения в этническом демографическом составе населения, 
которые  происходят  сейчас,  превратили  Казахстан  в  совершенно  иную,  в  отличие  от  полученной  в  наследство  от 
распавшегося СССР республики, страну.

Да, Казахстан – уже другая страна. Казахи там восстановили свое численное преимущество. Но при этом успели 
утратить демографический динамизм. Прежнее количество населения восстановить тут будет очень сложно.

В  ближайшие  годы  русско-славянское  и  русско-европейское  население  Казахстана  будет  продолжать 
уменьшаться. У него сейчас очень высокий средний возраст и низкая рождаемость. В обозримом будущем оно сохранится 
как численно превалирующая или соперничающая с коренным населением этническая и культурная община лишь на Алтае 
в Восточном Казахстане, вдоль проходящей по территории республики зоны Транссибирской магистрали, и прилегающем к 
России приграничье Северного Казахстана.

Практически весь юг Казахстана, за исключением пока еще Алматы, становится неприемлемой для людей русско-
славянского и русско-европейского происхождения зоной обитания.

Примерно такая же картина складывается на западе (за  исключением,  быть может,  Уральска)  и  в центре (за 
исключением зоны Караганды). В исторической перспективе будущего у русских в названных регионах, можно сказать, нет.

И не только потому, что казахи становятся там довлеющим этносом. Главная причина – суровые климатические 
условия и  исчезновение  рукотворной  микроклиматической  среды в городах  и  поселках,  экологическая  запущенность  и 
деградация, приток новых для Казахстана этнических групп из прилегающих стран и регионов с избыточным населением…

В любом  случае,  уже  ясно,  что  история  Казахстана  XX  века  была  историей  освоения  Казахстана  русскими, 
историей русского Казахстана. А история страны в XXI веке – это будет совсем иная история.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Программа переселения: для кого «Раша», а для кого Отечество 
наше.

8.02.2008, http://www.russians.kz
Григорий Вешняков

С карманным Кораном
Придут, чтоб тебя убивать…
Мне холодно в этом мiре.
«Машина времени»

Христианнейшая Европа - раз за разом получая наглядные уроки мультикультурализма - 
начинает понемногу пересматривать свою отношение к мигрантам. Сытому западному обывателю 
есть отчего тревожиться:  под угрозу поставлено само существование коренных народов Европы. 
России же, судя по всему, приходится, как всегда, наступать на собственные грабли.

Сегодня  об  этническом  перерождении  русской  столицы  свидетельствуют  не  только 
шельмуемые  всеми  патриоты,  но  и  иностранцы.  Наверное,  им,  вкусившим  у  себя  дома  всех 

прелестей «мусульманского духа», заметнее российские реалии. 
Бизнесмен из Германии Гунар Шмидт в статье «Невидимые аборигены» (Политический журнал) делится своими 

наблюдениями: «На улицах Москвы – обилие неславянских лиц. Убеждаюсь в этом каждый день в «маршрутке», когда еду к 
метро». «Как могут русские отдать свой город в руки чуждых им по культуре мигрантов? Как могут их власти бросить свой 
народ и обречь его на вымирание? Не понимаю!», - искренне удивляется Шмидт.

Можно  бы  и  отмахнуться  от  впечатлений  простодушного  немца,  если  бы  это  не  сопровождалось  статьями 
обеспокоенных  иноземным  нашествием  журналистов  и  экспертов.  Даже  теоретики  замещения  коренного  населения 
мигрантами  вынуждены,  так  или  иначе,  фиксировать  прогрессирующие  демографические  дисбалансы  в  Российской 
Федерации.

«Арабские бунты», кажется, ничему не научили беспринципную российскую бюрократию. Российский либеральный 
«интернационал»  по-прежнему  ориентируется  на  западные  «мультикультурные»  стандарты  в  сфере  миграционной 
политики. Впрочем, эта публика, ныне избравшая вторым местом проживания европейские столицы, всегда жила и живёт в 
соответствии с известным принципом: «После нас, хоть потоп!» 

«Нужно  очень  хотеть  не  видеть  очевидного,  чтобы  не  понимать  —  коренное  население  России  заменяется 
мигрантами. Мигранты много меньше стоят работодателям, а властям не нужно заботиться об их социальном обеспечении 
и  о  прочих  гражданских  правах»,  -  пишет  Елена  Денежкина  в  статье  «Русское  население  совершенно  беззащитно», 
опубликованной на АПН. 

Несмотря  на  тяжелейшую  демографическую  ситуацию,  российское  чиновничество  пытается  дезавуировать 
переселенческую программу Путина. Кремль настойчиво подталкивают к замене соотечественников иностранной рабочей 
силой. Причём происходит это как бы на «концептуальном уровне» с тем, чтобы «научно» обосновать бесперспективность 
ориентации программы на русское население в «ближнем зарубежье». 

Вновь в ход идёт затёртый тезис, что якобы все русские из бывших советских республик давно уже выехали. При 
этом не говорится о том, что в 90-х гг. русские в массе своей не «выезжали», а бежали, спасая себя и своих детей от 
разгула национализма в «братских республиках». А бежали-то куда? В разваливающуюся ельцинскую Россию, где их никто 
не ждал. До сих пор тысячи и тысячи этнических русских не имеют крыши над головой и годами добиваются российского 
гражданства.

В своё время президент Путин публично повинился перед народом за эту неосторожно сказанную им фразу. Но 
вот теперь пресловутое «все, кто хотел, уехали» снова всплывает на политическую поверхность в контексте подведения 
итогов программы переселения.

К жёсткой критике программы подключились ангажированные политологи и эксперты. Так Евгений Гонтмахер из 
института  экономики  РАН прямо  заявил:  «Эта  госпрограмма  безнадежно  опоздала.  Все,  кому  надо  было  вернуться  в 
Россию, сделали это в середине 1990-х годов». Более того, он прямо говорит, что переселенческая программа «подспудно» 
нацелена на лиц неславянской национальности.

Ему вторит - правда, в более осторожных выражениях -  «знаток» русского зарубежья, председатель комитета 
Совета Федерации по делам СНГ Вадим Густов: «Или действительно основная масса тех, кто хотел переехать в Россию, 
уже сделал это, или надо что-то думать». А «думы» его лежат в плоскости «укоренения» мигрантов на территории РФ. 

«Мы даже рассматриваем вопрос в таком аспекте, чтобы те из них, кто долгое время и на постоянной основе 
работает в Российской Федерации, мог перевезти сюда семью и даже принять российское гражданство», - говорит Густов.

В этом же ключе высказывается и заместитель директора стран СНГ Владимир Жарихин, говоря о том, что «те, 
кто  хотел  уехать,  уехали».  А  ведь  именно  институт  стран  СНГ,  в  котором  он  работает,  выдал  на  гора  результаты 
социологического исследования, согласно которым большинство русскоязычных граждан из бывших советских республик 
готово переехать в Россию. 

Вот та самая информация о результатах этого исследования, распространённая российскими СМИ: «Переехать в 
Россию на  льготных  условиях,  представляемых  Государственной  программой содействия  добровольному  переселению 
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соотечественников,  готовы  (из  числа  опрошенных  соотечественников):  из  Армении  -  23%,  из  Белоруссии  -  12%,  из 
Казахстана - 61%, из Киргизии - 42%, из Молдавии - 60%, с Украины - 20%, из Приднестровья - 64%». 

И как теперь прикажете это понимать?! Либо институт стран СНГ вводит в заблуждение общественность, либо г-н 
Жарихин  обладает  только  ему  известной  эксклюзивной  информацией?  Скорее  всего,  эксперт  руководствовался 
сложившейся в российских кругах политической конъюнктурой, «подспудно» направленной на инокультурную миграцию.

Ну нету в суверенных государствах этих «русских», все давно в Россию свалили. Этот тезис охотно подхватывают 
в  ряде  республик  СНГ,  откуда  русских  выдавливают,  но  вместе  с  тем не  хотели бы их  отпускать.  Кто  же  из  властей 
сопредельных с Россией бывших советских республик добровольно откажется от непритязательной квалифицированной 
рабочей силы? 

Поэтому  идёт  вал  публикаций,  прямо  направленных  на  дискредитацию  программы  переселения.  Достаточно 
перечислить, в частности, последние по времени названия статей, опубликованных в Казахстане: «Без вести пропавшие. 
Программа по переселению соотечественников в Россию терпит фиаско», «Наша Раша», «Неласковая Русь» и пр., охотно 
тиражируемых российскими СМИ. Достаточно таких заголовков, чтобы многим соотечественникам в республиках СНГ «дать 
по рукам» и навсегда отбить у них охоту к перемене мест.

Спору нет, вопросов с переселением соотечественников очень много. Как говорится, проблем выше крыши. Важно 
под каким «соусом» это подавать.  Если это жёсткая, но конструктивная критика – понятно,  но если это «политический 
заказ», имеющий под собой похоронить переселенческую программу (и вместе с ней лягнуть Кремль) – ищите тех, кому это 
выгодно. 

А выгодно это, прежде всего, российской вненационально олигархии, желающей заполучить в лице мигрантов 
даровую  рабочую  силу.  Имея  мощное  либеральное  лобби  на  всех  этажах  власти  РФ,  включая  президентскую 
администрацию,  она  задаёт  параметры  российской  внешней  и  внутренней  политики.  Отсюда  и  вытекает  идеология 
массового миграционного «замещения» и последующего «укоренения» выходцев из ближнего и дальнего зарубежья. 

Ведь  сегодняшнее  российское  миграционное  законодательство  самое  либеральное  и  гуманное  в  мире.  Как 
образно выразился один из экспертов в ток-шоу на ТЦ, к нам едут «на ишаках», «пешком», и Россия вынуждена всех 
принимать, поскольку для отказа нет законных оснований.

Между тем стратегическая важность переселенческой программы очевидна. Как считает губернатор Красноярского 
края Александр Хлопонин, основным препятствием для развития экономики края является острейший дефицит рабочей 
силы. Понятно, что ни Сибирь, ни Дальний Восток не могут развиваться без притока людских ресурсов. 

Не менее остро стоит эта проблема и для центральных областей России. Там в российской глубинке русское 
население вымирает от беспробудного пьянства. Значительная часть сельских жителей в силу хронического алкоголизма 
нетрудоспособна и нерепродуктивна. 

Потому  наряду  с  другими  важнейшими  национальными  проектами,  заявленными  президентом  Путиным, 
программа переселения соотечественников должна быть реализована полностью. И это должно быть сделано,  прежде 
всего, в целях сохранения русского генофонда и самой государствообразующей русской нации, поскольку без неё РФ как 
государство под нашествием «иноплеменных» окажется стёртой с географических карт.

В скором времени в России грядёт смена власти, и в зависимости от того, какой будет национально- политический 
«окрас»  новой-старой  власти,  таким и окажется «лицо»  российской программы переселения.  Во  всяком случае,  ждать 
осталось недолго. 

И в заключение хотелось бы привести слова Натальи Нарочницкой из комментария к фильму «Гибель империи. 
Уроки Византии»: «... если элита разложилась и утратила гражданское чувство, то не помогут ни удачные преемники, ни 
какие-либо другие меры».

Государственная программа оказалась под угрозой срыва
17.01.2008, Сельская жизнь

Юрий БАКЛАНОВ
Проблемы экономического и социального развития страны на ближайшую и длительную перспективу связаны не 

только с увеличением рождаемости, но и с притоком рабочих рук и умных голов из ближнего и дальнего зарубежья. В 
значительной мере проблема демографии сейчас решается за счет трудовых мигрантов, которые приезжают в Россию 
временно, чтобы заработать денежки и затем вернуться домой. Таких официально насчитывается до двух с половиной 
миллионов  человек,  70  процентов  которых  приходится  на  Москву  и  Московскую  область.  Приезжают  на  заработки  в 
основном граждане из стран СНГ, не случайно соответствующий комитет Совета Федерации во главе с его председателем 
Вадимом  Густовым  провел  в  Липецке  выездное  совещание  с  анализом  выполнения  Государственной  программы 
содействия переселению соотечественников из-за рубежа, которые бы не приезжали, как гастарбайтеры на короткий срок, а 
переселялись  на  постоянное  место  жительства  вместе  с  семьями.  Таких  потенциальных  переселенцев  в  ближнем  и 
дальнем зарубежье насчитывается, по некоторым данным, 7 миллионов человек, из которых свыше 3 миллионов человек 
живут в Германии. В минувшем году, согласно программе, ожидался приезд 50 тысяч человек. До декабря в 12 регионов 
России, в которых реализуются пилотные проекты, приехали аж... 160 переселенцев. Больше всего приняла переселенцев 
Калининградская область, несколько семей -Калужская область и ни одной -Тверь, тоже включенная в пилотный проект. 
Непростительно мало, всего 163 человека принял пограничный Хабаровский край, который ежегодно теряет по 7-8 тысяч 
человек населения. В результате, из 4,6 миллиарда рублей, запланированных в 2007 году на реализацию программы, были 
израсходованы всего 252 миллиона рублей.
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По существу, хорошая идея вернуть на родину русскоязычное население, получить подготовленных специалистов, 
улучшить демографию, пока явно забуксовала. На заседании предпринимались попытки оправдать срыв программы тем, 
что якобы фактические заявки по регионам составляли не 50, а примерно 7 тысяч человек. Но где эти пресловутые тысячи? 
Пока лишь в базе данных Федеральной миграционной службы (ФМС).

Как оказалось, застарелая российская беда -  бюрократизм и чиновная волокита способны затормозить любую 
инициативу и даже программы, объявленные государственными и имеющие особую важность для дальнейшего развития 
страны.  Выступивший  с  анализом  ситуации  заместитель  руководителя  ФМС  Владимир  Каланда  упрекнул  посольства 
России  в  Казахстане  и  Украине  за  слабую  помощь  в  организации  информирования  потенциальных  переселенцев  об 
условиях  их  переезда.  Из  Туркменистана  вообще  затруднен  выезд  специалистов.  Какой  же  стране  охота  терять 
квалифицированные кадры, когда, по некоторым данным, даже в густонаселенном Китае их через четыре года станет не 
хватать?

По мнению главы администрации Липецкой области Олега Королева, это важнейшая мегапроблема, открывающая 
огромные возможности или потери. Экономические реформы, которые в последние годы проводятся в стране, не были 
подкреплены программой подготовки кадров, дефицит рабочей силы, если не принимать срочных мер, будет нарастать.

Практический провал программы переселения стал возможным также потому, по мнению начальника управления 
по труду и занятости администрации Липецкой области Петра Яицких, что слишком поздно пришли нормативные документы 
из Правительства РФ. Первая анкета поступила лишь 28 мая. Первый переселенец Герман Одинец из Казахстана приехал 
только в октябре. Когда он выступил на заседании комитета, то осталось впечатление, что если бы этот врач был не таким 
грамотным в юридическом отношении, то он и сейчас не выбрался бы из Казахстана, ожидая милости чиновников, как 
погоды у штормового моря. До районных центров в Казахстане информация о программе переселения в Россию вообще не 
доходит, хотя, по некоторым данным, желающих выехать в Россию только за один год насчитывалось от 50 до 70 тысяч 
человек. Но в консульстве Одинца попросили ждать восемь месяцев, чтобы оформить документы. И если бы не его энергия 
и компетентность, а также самостоятельный приезд в Россию сначала "на разведку", он бы вряд ли успел в прошлом году 
переселиться.  Сейчас  они  с  женой,  оба  врачи,  живут  в  селе  Плеханове  Грязинского  района,  в  котором  жена  после 
переучивания будет работать врачом общей практики, здесь открывается медицинский офис со служебным жильем. Семья 
благодарна местным властям за то, что с участием отнеслись к их судьбе, помогли определиться и с работой, и с жильем. 
Но не покидает сомнение: а если бы таких добровольцев, как и планировалось, было несколько сотен, стали бы с ними так 
внимательно работать?

Владимир Каланда говорил и о равнодушии местных исполнительных властей, которые затянули подготовку и 
реализацию программ. Из Тверской области она поступила лишь осенью. Но какая семья решится под зиму срывать детей с 
учебы, особенно если школьные программы совершенно разные? В семье Одинцов дети тоже остались доучиваться в 
Казахстане. С 2008 года в программу по переселению соотечественников входят уже не 12, а 59 регионов. Законодательная 
база для этого подготовлена: приняты 45 распоряжений правительства и нормативно-правовых актов. Вместе с тем Вадим 
Густов считает, что к ним, на основе анализа ситуации, нужны существенные поправки в законодательство. В частности, 
нужны  дополнения  в  Федеральный  закон  N  131  "Об  основных  принципах  местного  самоуправления",  поскольку 
обустройством  переселенцев  на  местах  занимаются  муниципальные  власти,  но  законодательно  их  функции,  права  и 
обязанности нигде не прописаны. Слабо занимался проблемой и Минрегион, но есть надежда, что теперь, когда штат этого 
министерства увеличен почти на 200 человек, здесь будет создан отдел по делам переселенцев-соотечественников.

Выяснилось,  кстати,  что  многим  работодателям,  особенно  в  сфере  строительства,  совершенно  невыгодно 
приглашать русскоязычных соотечественников, которых придется обустраивать с жильем и, главное, платить им намного 
больше, чем непритязательным гастарбайтерам из Средней Азии, Молдовы, Украины или Турции, приезжающим на сезон. 
Как сказал первый заместитель полномочного представителя Президента в ЦФО Николай Макаров, еще год назад в России 
на  одного  легального  трудового  мигранта  приходилось  11  нелегалов.  Они  не  платили  налоги,  их  низкие  зарплаты 
деформировали рынок труда,  снижали стоимость рабочей силы.  За последнее время ситуация изменилась к лучшему, 
десятки тысяч нелегалов выдворены из страны, возбуждены уголовные дела и административное разбирательство против 
работодателей, но до полного порядка на этом трудовом фронте еще далеко. Хотя представители ФМС и утверждают, что 
на Дальнем Востоке, например, все трудовые мигранты уже легализованы. В то же время на заседании возник спор между 
представителями  правительства  Москвы  и  федеральных  структур.  В  Москве  и  Санкт-Петербурге  настаивают  на 
разрешительном принципе устройства мигрантов, а не на уведомительном, как принято законодательством. И приводят 
пример, когда дали разрешение на трудоустройство в столице 600 человек, а подтверждение пришло лишь на 200. Где 
остальные?  Оседают  в  столичных  этнических  анклавах,  которые  возникают  здесь,  как  в  европейских  странах, 
правительствам и мэриям городов которых, особенно во Франции, уже трудно справляться с волной правонарушений и 
преступности со стороны выходцев из мусульманских стран? В московском регионе осели 900 тысяч азербайджанцев, а за 
разрешениями  на  въезд  в  Россию  из  Армении  обращаются  не  русскоязычные  соотечественники,  а  99  процентов 
чистокровных армян. На Кавказе, в Средней Азии надо заранее проводить работу по изучению мигрантами русского языка, 
чтобы облегчить  их  адаптацию к  российским условиям,  а  у  себя в  стране  культивировать обстановку национальной и 
конфессиональной терпимости для их интеграции в российское общество. Вместе с тем, говоря о переселении в сельскую 
местность, участники заседания согласились с потенциальными переселенцами в том, что лучше расселять их общинами, 
компактно, в одном месте, как это происходит с духоборами из Грузии в Первомайском районе Тамбовской области.

Но самой больной проблемой,  без  сомнения,  является обеспечение жильем.  Не будет его,  и  самые хорошие 
программы - обречены на провал. Побывав в Грязинском районе, где создается особая экономическая зона федерального 
уровня "Липецк", сенаторы на следующий день удивлялись: проживание в непритязательных условиях местной гостиницы 
стоит  600 рублей  в  сутки.  На  кого  рассчитаны такие  цены? Не случайно  сами переселенцы говорят,  что  подъемные, 
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выданные на семью, в случае оплаты съемной квартиры заканчиваются уже через месяц. В Липецкой области видят эту 
проблему: в Грязях и Тербунах уже строятся центры временного проживания для переселенцев. Только не превратились 
бы они  в  постоянные:  на  моей  памяти  бесчисленные "временные"  бараки  в  леспромхозах  Дальнего  Востока,  балки  и 
вагончики  в  столице  БАМа  Тынде,  в  которых  до  сих  пор  проживают  люди.  Так  же,  как  и  переселенцы под  городом 
Борисоглебском  в  Воронежской  области.  А  поскольку,  хотя  бы  и  со  льготами,  строить  или  приобретать  свое  жилье 
прибывающим соотечественникам придется на общих с коренными жителями основаниях, то трудностей для них родина 
приготовит немерено. Не разочаровались бы они в своем патриотическом решении. Ведь пока, по заявлению президента 
Ассоциации  строителей  России  Николая  Кошмана,  возможность  приобрести  жилье  за  свой  счет,  в  том  числе  и 
долгосрочных кредитов, имеют только 26 процентов жителей России. Вряд ли богачи, или "друзья Абрамовича", окажутся и 
в числе тех, кто хочет вернуться на свою историческую родину.

В одном убежден: для обустройства переселенцев в бедных людьми пограничных регионах и на селе надо взять 
на вооружение опыт бывшего СССР. Мне доводилось встречать в селах по Амуру и Уссури переселенцев из западных 
областей  страны.  К  их  приезду  специальные  комиссии  тщательно  проверяли  готовность  нового  или  капитально 
отремонтированного жилья, им выдавали подъемные и деньги на переезд, корову или телку, поросят и птицу. На три года 
освобождали от  налогов. Наверное, и сейчас придется поступать так же.  Но уже аккумулируя средства федерального, 
регионального и муниципальных бюджетов с определенным участием самих переселенцев. И обязательно привлекать к 
решению жилищных и других социальных проблем работодателей. Как это делает компания "Феликс" в поселке Жарковский 
Тверской области. Или СУ-11 в селе Мокром Липецкой области, где наряду с животноводческими комплексами построены и 
благоустроенное жилье, и средняя школа, и клуб, и магазины, и куда уже переехали немало специалистов и рабочих из того 
же Казахстана. Опыт есть, нашлись бы средства и желание его осваивать и применять.

Иначе  программа  переселения  соотечественников  действительно  может  оказаться  "большим блефом",  как  ее 
называет один из авторов журнала "Российская миграция", розданного для ознакомления участникам заседания в Липецке. 
Не хотелось, чтобы это было так.

Почему украинцы уезжают в Россию на ПМЖ
06.02.2008, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  

Ольга МУСАФИРОВА 
«С украинцами приятно иметь дело»
Всеволод ЛОСКУТОВ, советник-посланник Посольства РФ в Украине, видит в добровольцах, переселяющихся из 

Украины в Россию, залог сотрудничества двух стран
- Всеволод Владимирович, государственная программа по оказанию содействия добровольному переселению в 

Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  направлена  ведь  не  только  на  Украину  -  она 
задумана в планетарном масштабе, так сказать?

-  Безусловно.  Основа  документа  -  указ  президента  России  Владимира  Путина.  Хотя  реализуется  программа 
фактически на постсоветском пространстве. В 2006-2007 годы разрабатывалась нормативная база, 2008-2009 годы - сам 
процесс переселения, в 2009-2012 годы будем анализировать проделанную работу. 

Пока  определены  двенадцать  регионов:  Красноярский,  Приморский,  Хабаровский  край,  Амурская,  Иркутская, 
Калининградская,  Калужская,  Липецкая,  Новосибирская,  Тамбовская,  Тверская  и  Тюменская  области.  Правительство 
России рассматривает предложения еще пятидесяти регионов. В бюджет федерации специально закладываются средства. 
При этом мы подчеркиваем: переселение носит исключительно добровольный характер!

-  Давайте  уточним:  речь  не  идет  о  гражданах  РФ,  проживающих  на  территории  Украины.  Значит,  расчет  на 
этнических русских - граждан Украины? 

- Россия - многонациональная страна, потому лучше употреблять слово «россияне». Судьбы складывались по-
разному. Не удалось реализоваться профессионально, оторвался от родни. Да мало ли что движет человеком в поиске 
лучшей жизни…

- После 1990 года активно вошел в обращение термин «трудовые мигранты». Украинцам не привыкать к выездам 
в Россию, причем надолго…

- По существу процессы эти разные. Однако факт: в Российской Федерации на заработках очень много украинских 
граждан. Называют цифру, превышающую 2 миллиона человек. Конечно, такая диаспора неоднородна - и по образованию, 
и  по  задачам.  Но  стихийный  опыт  сотрудничества  после  распада  СССР сама  жизнь  заставляет  трансформировать  в 
систему. А с украинцами приятно иметь дело - хорошо себя зарекомендовали.

«Гражданство - за два месяца»
Аурика СТРИГОВА, сотрудница консульского отдела Посольства РФ в Украине, старается, чтобы люди делали 

выбор осознанно
- Вы общаетесь с людьми, которым надо разрешить свои сомнения: «Ехать? Не ехать?» 
- Вначале чаще других в консульство приходили посетители в возрасте «глубоко за 45». Говорили о ностальгии. 

Мол, была единая страна, легко переезжалось из одной республики в другую, теперь тянет на родину. А сейчас немало 
идут  молодых.  В  основном интеллигенция:  врачи,  инженеры,  учителя,  бухгалтера.  Многие  из  глубинки,  с  высшим или 
средним специальным образованием. 

- Значит, они имеют возможность получить то, что душе угодно, в ближнем зарубежье? 
-  Наша задача - не агитация «любой ценой», а помощь людям в осуществлении осознанного выбора. Нельзя 

сказать, что сегодня потенциальный участник программы может переселиться туда, куда пожелает - в Москву, например. 
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Предлагаем ознакомиться с вакансиями - нужны и врачи с учителями, и доярки с плотниками - и заполнить анкету. Анкеты 
рассматривают в регионах межведомственные комиссии.

- Отказы случаются?
- Да. Причины разные: в дипломе записано «экономист», но последние пятнадцать лет был водителем. Хотя и 

после отказа по конкретной должности не стоит отчаиваться. Анкеты можно отправлять неограниченное количество раз. В 
случае положительного ответа приглашаем снова: заполнить заявление о выдаче свидетельства участника программы. Оно 
дает право на получение разрешения на временное проживание в России сроком действия на три года еще здесь, не 
покидая пределов Украины.

Разрешение  мы оформляем за  два  месяца.  Все,  можно  ехать!  А  уже  в  российском регионе  нужно  подавать 
документы на приобретение гражданства. Правительственное постановление №993 от 2007 года гарантирует получение 
гражданства России в течение двух месяцев.

- Жилье «новым россиянам» тоже гарантируют?
- Субъект вселения обязан временно разместить этих людей в общежитии. Дорогу оплачивают, вещи перевозят 

бесплатно. Дальше возможен ипотечный кредит, чтобы купить землю, построить дом. Не надо забывать, что из Украины 
выезжают в основном социально зрелые люди. Продают свои квартиры здесь, приобретают там.

Регионы  разделены  на  три  группы:  «А»  (приграничные),  «Б»  (те,  где  внедряются  крупные  инвестиционные 
проекты) и «В» (испытывающие демографический кризис.) 

Те, кто отправляется в приграничье, получают подъемные: 60 тысяч рублей (около 12 тысяч гривен) на участника 
программы и по 20 тысяч (4 тысяч гривен) на каждого члена семьи независимо от возраста. Новоселам из областей второй 
группы положено соответственно по 40 тысяч рублей (около 8 тысяч гривен) и по 15 тысяч рублей (около 4 тысяч гривен). 
Третьей категории, увы, никаких превентивных выплат не дают.

- Какие российские регионы пользуются у украинцев наибольшим успехом?
- Именно из третьей группы. Калужская, Липецкая области - вне конкуренции!
- А почему, как вы думаете?
Аурика  Стригова  не  успевает  ответить.  Советник-посланник  Всеволод  Лоскутов  выдвигает  свою  версию, 

предупреждая, впрочем, как дипломат, что это - шутка:
- Да что тут думать! Два часа на электричке - и уже Москва!
СТАТИСТИКА
На сегодняшний день участниками программы в Украине уже стали 80 человек.
Планируется, что за время действия программы в Российскую Федерацию из разных стран переберутся до 50 

тысяч россиян.
Переселенка Ирина Ивлева с сыном Адамом.
ОБЫКНОВЕННАЯ ИСТОРИЯ
За счастьем - с нуля
Ирине Ивлевой - двадцать пять лет. В посольство России на торжественное вручение свидетельств переселенцев 

приехала из Полтавы вместе с мамой-пенсионеркой и маленьким сыном Адамом.
По специальности Ирина биолог, но в школе места себе не нашла. Двухлетний Адам остался без детского садика: 

очередь… Хорошо хоть бабушка Валя - педагог по образованию (она, уроженка России, и стала инициатором переезда) - 
подкармливает  их  на  свою  зарплату  старшего  лаборанта  стоматологической  академии.  Единственный  «капитал»  - 
кооперативная «двушка», которую сейчас надо побыстрее продать.

Семья со студентом-иностранцем у Иры не сложилась.
- Но он звонит, деньги иногда присылает, - улыбается смущенно. - И насчет России ничего не имеет против. Там 

развитие есть, перспективы. А мне еще хотелось бы, чтоб в паспорте было записано: «русская».
В городе Жуков Калужской области Ирине обеспечена преподавательская ставка в школе, сынишку ждут в яслях. 

Узнали: городок маленький, но красивый, с историей. И вообще - это шанс начать с нуля новую, более счастливую жизнь. 

Более тысячи анкет соотечественников
К концу 2012 года в Калужскую область переселится 40 тыс соотечественников из-за рубежа

01.02.2008,www  .  regnum  .  ru  /  news  
1  февраля  в  Калуге  состоялось  первое  заседание  областного  общественно-  консультативного  совета  по 

реализации государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом. Его провел министр труда, занятости и социальных выплат области Василий 
Кузнецов. Обсуждались первые результаты и перспективы данной работы, а также деятельность управления Федеральной 
миграционной службы по Калужской области по организации приема соотечественников.

Как  сообщили  корреспонденту  ИА  REGNUM в  региональном миграционном  ведомстве,  в  настоящее  время  в 
Калужскую область уже прибыли двадцать семь семей переселенцев. Все они трудоустроены и обеспечены жильем. Более 
тысячи  анкет  соотечественников  из  семнадцати  стран  обрабатываются  в  УФМС  области.  Большинство  заявлений  на 
участие в программе поступило от жителей Украины, Узбекистана и Молдавии. 

Планируется,  что  к  концу  2012  года  количество  переселившихся  в  Калужскую  область  соотечественников 
достигнет 40 тыс человек. В ходе заседания члены совета отметили необходимость дополнительной проработки вопросов 
временного размещения прибывающих, а также возможности участия переселенцев в программах ипотечного кредитования 
и  получения  компенсационных  выплат  за  проезд  к  месту  вселения.  Известная  в  регионе  правозащитник,  депутат 
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Законодательного собрания Калужской области, Татьяна Котляр пожертвовала для создания в 2008 году регионального 
внебюджетного фонда помощи мигрантам. 1 млн т.н."депутатских" рублей. Она посетовала на то,  что УФМС России по 
Калужской  области,  не  располагает  собственным  помещением.  Так,  отдел  по  работе  с  беженцами,  вынужденными 
переселенцами  и  соотечественниками  располагается  в  арендованном  у  МЧС  помещении  размером  9  кв.м,  где 
одновременно трудятся 6 сотрудников, не считая мигрантов. В целях содействия в решении социально-бытовых проблем 
переселенцев решено активнее привлекать к работе с ними национально-культурные общественные организации области.

Отказано ввиду отсутствия вакансий
В Красноярском крае готовы принять еще 38 человек по программе переселения бывших соотечественников

31.01.2008, www  .  regnum  .  ru  /  news  
Курагинский  район  готов  принять  38  человек  по  программе  добровольного  переселения  бывших 

соотечественников на территорию Красноярского края. Людей готовы принять и обеспечить рабочими местами местная 
центральная районная больница, управление образования и два сельхозпредприятия.

Как сообщает газета "Тубинские вести",  для работы по программе в районе была создана межведомственная 
комиссия, которую возглавил глава Курагинского района Евгений Турчанов, в ее состав вошли заместители главы, отдел 
управления, руководители хозяйств и организаций, главы поселений, желающие принять на жительство соотечественников. 
За  2007  год  было  рассмотрено  15  анкет  желающих  поселиться  в  районе.  По  десяти  из  них  приняты  положительные 
решения, другим отказано ввиду отсутствия вакансий.

Двое соотечественников уже приезжали в Курагинский район, но решили не оставаться. Один из них предпочел 
более выгодные условия, предложенные в Красноярске, другого не устроили жилищные условия и размер оплаты труда. 
Основным  препятствием  для  переезда  соотечественников  является  отсутствие  жилья.  Программа  переселения  не 
предусматривает обеспечение им. Оплачивается только проезд до места проживания и выдается единовременное пособие 
в  размере  40  тысяч  рублей  и  по  15  тысяч  на  каждого  члена  семьи.  По  словам главы администрации района,  статус 
соотечественника мог бы помочь тем людям, которые не могут оформить гражданство.

"Лучше я буду в Германии посуду в гешефте мыть" 
"Калининградская правда" в материале "Из России с печалью" рассказывает о семье Акопян-Паниных, которая  

приехала  из  Германии  в  Калининград,  чтобы  стать  участниками  государственной  программы  содействия  
добровольному  переселению  соотечественников  в  Россию,  а  теперь  вынуждены  вернуться  в  ФРГ,  поскольку  
столкнулись "нет больше сил бороться за свое право стать россиянами".  

03.02.2008, www  .  regnum  .  ru  
Живя в Германии, Айк Акопян и Ольга Панина "больно много слышали о программе, дескать, и жилье временное 

дают,  и  подъемные,  и  работа  по  специальности  найдется",  -  пишет  газета.  Однако,  не  разобравшись  в  тонкостях 
российского законодательства (да и не просветил их никто), семья Акопян приехала в Калининград до начала действия этой 
программы,  продолжает  издание.  К  кому  только  ни  обращались  Айк  и  Ольга,  кого  из  чиновников  ни  убеждали,  ни 
уговаривали, ни умоляли, но те в ответ ссылались лишь на букву закона. После публикации в "Калининградской правде" 
семью пригласили жить в Зеленоградский район и глава семьи даже устроился в сельскую школу учителем немецкого 
языка. Однако Айку Акопяну так и не дали официального разрешения на работу, и он вынужден был уволиться из школы. 
Тогда семья подрядилась к местному фермеру, выгребали навоз, смотрели за скотом, продолжает издание. "Главная беда 
в том, что мы бесправны, - говорит Айк Акопян. - Хозяйка дома, который мы снимаем, загибает такую цену, что дешевле 
арендовать жилье в Калининграде". "Это не жизнь, а существование, - вторит мужу Ольга. - И нет у нас перспектив. Поэтому 
я согласна с мужем - в России нам делать нечего. Лучше я буду в Германии, как и раньше, посуду в гешефте мыть".
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
25  января. Представитель  МИД  РБ  Антон  Кудасов  заявил  о  том,  что  белорусское  правительство  очень 

рассчитывает на отмену экспортной пошлины, применяемой при ввозе в страну российской нефти. Кудасов напомнил, что 
экспортную пошлину  на  нефть,  экспортируемую в  Белоруссию,  Россия  ввела  в  2007  г.,  а  открытость  рынка  в  рамках 
ЕврАзЭС и Союзного государства подразумевает отсутствие пошлин. Белорусская сторона выразила уверенность в том, 
что будет найден «способ в будущем вернуться к свободной торговле, в т.ч. нефтью».

28  января. Председатель  Центральной  избирательной  комиссии  по  выборам  и  проведению  республиканских 
референдумов РБ Лидия Ермошина сообщила БелаПАН о том, что дата проведения выборов в Палату представителей – 28 
сентября 2008 года. 

28 января. Министерство статистики и анализа РБ информировало о том, что в Белоруссии на 01.01.08 проживало 
9 млн. 689,7 тыс. человек. Городское население составляет 7 млн. 108 тыс. человек, сельское - 2 млн. 581,7 тыс. В Минске 
проживает 1,8 млн. человек.

28 января. Первый заместитель министра финансов РБ Андрей Харковец сообщил о намерении белорусского 
правительства получить «на очень выгодных условиях» очередной кредит от России в объеме 2 млрд. долларов США. 

29 января.  В Минске директор Федеральной миграционной службы России Константин Ромодановский сообщил о 
том, что Соглашение между Республикой Беларусь и Российской Федерацией об обеспечении равных прав граждан на 
свободу  передвижения,  выбор  места  пребывания  и  жительства  на  территориях  государств-участников  Союзного 
государства внесено в российское правительство. 

29 января. Строительство объектов инфраструктуры для АЭС в Белоруссии планируется начать в январе 2009 
года, - заявил первый заместитель премьер-министра РБ Владимир Семашко в Могилеве. До конца 2008 года, по словам 
Семашко, Белоруссии необходимо окончательно определиться с площадкой для размещения АЭС. 

29 января.  Во время встречи с министром иностранных дел России  Сергеем Лавровым в Минске президент 
Белоруссии  Александр  Лукашенко  выразил  удовлетворение  тем,  как  развиваются  союзные  отношения  двух  стран  в 
последнее  время,  что  со  времени  предыдущего  визита  Лаврова  «в  отношениях  наших стран ничего  не  изменилось  к 
худшему».  В  свою очередь,  российский  министр  иностранных  дел  отметил,  что  российское  руководство  также  весьма 
удовлетворено  результатами  двустороннего  сотрудничества  России  и  Белоруссии.  Реальная  экономика  и  рост 
товарооборота,  по мнению Лаврова, подтверждают, что строительство Союзного государства успешно развивается.

30  января. В  Минске  прошло  совместное  заседание  коллегий  министерства  иностранных  дел  Республики 
Беларусь и министерства иностранных дел России. Состоялось подписание Программы согласованных действий в области 
внешней политики государств – участников Договора о создании Союзного государства на 2008 – 2009 годы, а также Плана 
консультаций между внешнеполитическими ведомствами двух стран. В рамках мероприятия глава российской делегации 
министр иностранных дел России Сергей Лавров выразил обеспокоенность внешним давлением на Белоруссию, которое, 
судя по всему,  призвано изменить политический курс республики.  «Мы считаем такие попытки контрпродуктивными», - 
отметил Лавров.

30 января. Временный Поверенный в делах Венесуэлы в РБ Америко Диас Нуньес информировал о том, что в 
ближайшее время Уго Чавес в третий раз посетит Белоруссию. Вопрос предоставления Белоруссии запрашиваемого ею 
венесуэльского кредита, по словам дипломата, может окончательно решиться в феврале 2008 года.

30  января. Глава  Национального  банка  РБ  Петр  Прокопович  выразил  уверенность  в  том,  что  Белоруссия 
самостоятельно  справится  с  подорожанием  энергоресурсов.  Белорусская  сторона  рассчитывает  потратить  российский 
кредит на развитие экономики, для реализации инвестиционных проектов в агропромышленном секторе, строительстве 
дорог. Первый заместитель премьер-министра РБ Владимир Семашко заявил, что часть полученного российского кредита 
пойдет на пополнение фонда оборотных средств белорусских предприятий.

30  января. Россия  готова  рассмотреть  предложение  Белоруссии  о  переносе  транспортного  и  таможенного 
контроля на внешние границы Союзного государства,  -  заявил руководитель Федеральной таможенной службы России 
Андрей Бельянинов. Это, по словам Бельянинова, слишком серьезное предложение, чтобы от него отмахнуться.

30 января. Министр иностранных дел РБ Сергей Мартынов заявил о том, что ситуация на польской границе, 
вызванная забастовкой  таможенников,  -  «это не  проблема отдельной группы людей,  а  проблема обеспечения режима 
восточной границы ЕС и поддержания нормального экономического оборота и контактов людей». 

31  января. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  во  время  встречи  с  послом  Германии  Гебхардтом  Вайсом 
выразил недовольство действиями послов стран Евросоюза в Белоруссии. При этом Лукашенко отметил позитивную роль 
посла ФРГ в Минске.  Вайс предложил белорусскому лидеру не оглядываться назад, а посмотреть вперед. Ближайшие 
месяцы  до  проведения  парламентских  выборов,  по  словам  дипломатического  агента,  станут  в  определенной  степени 
решающими для Белоруссии и ее положения в Европе. На фоне этих событий, «если процесс пойдет вперед, то, возможно, 
появится новая ситуация», - подчеркнул Гебхардт Вайс.

31  января. Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  принял  председателя  правления 
Национального банка РБ Петра Прокоповича, который доложил об итогах выполнения основных направлений денежно-
кредитной  политики  республики  за  2007  год.  Прокопович  сообщил,  что  в  минувшем  году  обеспечена  стабильность 
национальной  валюты,  сохранено  доверие  к  белорусскому  рублю  и   проведена  огромная  работа  по  наращиванию 
золотовалютных резервов Белоруссии.
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31 января. Министр транспорта и коммуникаций РБ Владимир Сосновский сообщил о том, что за 2007 год доходы 
Белоруссии от транспортного транзита через территорию республики составили 1,9 млрд. долларов США, увеличившись по 
сравнению с 2006 годом на 18%. 

31  января. Министерство  юстиции  РБ  направило  в  Верховный  суд  Белоруссии  просьбу  приостановить 
производство по делу о  ликвидации Партии коммунистов Белорусской (ПКБ),  «учитывая необходимость внимательного 
изучения  всех  представленных  партией  документов  для  принятия  окончательного  решения  относительно  исковых 
требований».

1 февраля. Цена на экспортируемый в Белоруссию российский газ во втором квартале текущего года увеличится 
незначительно, в пределах 10%, - сообщил посол России в Минске Александр Суриков. 

1 февраля. Посол Грузии в РБ Давид Залкалиани заявил о том, что Грузия заинтересована в активизации торгово-
экономических отношений с Белоруссией. 

1 февраля. Был повышен «бюджет прожиточного минимума» в среднем на душу населения с 185.670 до 200.080 
белорусских руб.

1  февраля. Комитет  государственного  контроля  Беларуси  и  Счетная  палата  России  работают  в  полном 
взаимодействии,  -  заявил  президент  РБ  Александр  Лукашенко  на  встрече  с  председателем  Счетной  палаты  России 
Сергеем Степашиным. В свою очередь Степашин сообщил белорусскому лидеру, что контрольные ведомства Белоруссии и 
России  договорились  в  2008  году  в  оперативном режиме  изучить  ход  выполнения  всех  программ  бюджета  Союзного 
государства.  Как  подчеркнул  Сергей  Степашин,  выполнение  бюджета  Союзного  государства  нуждается  в  большей 
эффективности,  поскольку  из  21  бюджетной  программы  выполняется  только  12,  а  на  согласование  ведомствами 
выполнения программ, порой, уходило по два-три года.

1 февраля. Министерство торговли РБ положительно отнеслось к инициативе министерства сельского хозяйства и 
продовольствия  РБ  поднять  закупочные  и  розничные  цены  на  молочную  и  мясную  продукцию.  Планируется  поднять 
отпускные цены на молоко, кефир, сметану и творог на 25%, животное масло - на 47%, твердые сыры - на 16%, мясо - на  
16%, мясопродукты - на 14%.

3 февраля. Российский президентом Владимир Путин обсудил с президентом РБ Александром Лукашенко в Сочи 
перспективы интеграционного взаимодействия, а также стратегическое сотрудничество  России и Белоруссии по различным 
направлениям. В числе затронутых на встрече вопросов - расширение торгово-экономических связей, контакты в оборонной 
сфере, транзит через белорусскую территорию, обустройство внешних границ, координация действий на международной 
арене. В переговорах также приняли участие премьер-министр России Виктор Зубков и его первый заместитель Дмитрий 
Медведев. 

4 февраля. Агентство БЕЛТА со ссылкой на Информационно-аналитический центр при администрации президента 
распространило  информацию  о  том,  что  только  3,4%  граждан  высказались  за  идею  полного  объединения  России  и 
Белоруссии.  43,7% опрошенных выступают за сотрудничество двух независимых государств на основе международных 
договоров, 42,2% хотят равноправного союза с наднациональными органами власти.

4  февраля. Национальный  банк  РБ  ввел  в  обращение  памятные  монеты,  посвященные  200-летию  со  дня 
рождения белорусского поэта и драматурга Винцента Дунина-Марцинкевича - "В.Дунін-Марцінкевіч. 200 год".

5 февраля. МИД РБ заявил о том, что инициатива группы депутатов Европарламента от фракции социалистов в 
отношении необходимости снижения стоимости шенгенской визы для граждан Белоруссии «является шагом в правильном 
направлении».

6 февраля. Государственная Дума ФС России ратифицировала белорусско-российское межправительственное 
соглашение о порядке оказания медицинской помощи гражданам Российской Федерации в учреждениях здравоохранения 
Республики Беларусь и гражданам Беларуси в учреждениях здравоохранения России. Согласно документу белорусские 
граждане, постоянно проживающие в России, получат равные с российскими гражданами права на медицинскую помощь. 
Ее  планируется  оказывать  по  базовой  программе  обязательного  медицинского  страхования.  За  белорусских  граждан, 
работающих в России по трудовым и гражданско-правовым договорам, работодатели будут отчислять единый социальный 
налог. Обязательное медицинское страхование неработающих белорусских граждан оплатят субъекты федерации. В свою 
очередь граждане России, постоянно проживающие в Белоруссии, получат равные права с белорусскими гражданами на 
медицинскую помощь,  включая  бесплатное  лечение  в  государственных  учреждениях  здравоохранения  РБ.  Российским 
гражданам, временно проживающим в Белоруссии, согласно соглашению, будет обеспечено право на получение скорой 
медицинской помощи, а также медицинской помощи в случае возникновения у них социально опасных заболеваний.

6 февраля. Постоянный представитель РБ при ООН Андрей Дапкюнас обратил внимание генерального секретаря 
ООН Пан Ги Муна на необходимость особых усилий системы ООН по содействию расширению доступа и передаче новых и 
новейших энергетических и природоохранных технологий развивающимся странам и странам с переходной экономикой. 

6 февраля. Заместитель министра экономики РБ Владимир Адашкевич заявил о том, что ситуация с инфляцией в 
Белоруссии  остается  напряженной:  «та  ситуация,  которая  произошла  в  четвертом  квартале,  в  определенной  степени 
перешла и на январь текущего года. И мы не успели еще, можно сказать, «проглотить» повышение цен на мясомолочную 
продукцию в четвертом квартале, как к нам уже прибыли два поручения правительства на обращение минсельхозпрода: то 
есть давайте сейчас запустим по новой этот круг». 

6  февраля. В  Белоруссии  отношения  католической  и  православной  христианской  конфессий  развиваются 
динамично,  -  заявил  глава  Минско-Могилевский  архиепархии  Римско-католической  церкви  архиепископ  Тадеуш 
Кондрусевич в ходе онлайн-конференции, состоявшейся в Минске.
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6 февраля. В  Белоруссии  обязательно  будет  принят  закон об  Интернете,  -  заявил министр  информации РБ 
Владимир  Русакевич.  В  частности  интернет-версии  периодических  изданий,  по  мнению  Русакевича,  должны 
регистрироваться как средства массовой информации.

7 февраля. Генеральный секретарь Совета Европы Терри Дэвис осудил Белоруссию за приведение в исполнение 
трех смертных приговоров (3 члена "морозовской банды", осужденные за убийства и др. преступления, были казнены в РБ). 
Терри Дэвис назвал исполнение смертных приговоров свидетельством того, что власти Белоруссии продолжают "кичиться 
своим вопиющим пренебрежением" к гуманистическим ценностям.

8 февраля. Газпром увеличил свою долю в белорусском газотранспортном предприятии «Белтрансгаз» до 25%. 
Очередные  акции  (12,5%),  купленные  «Газпромом»  31.12.07  за  625  млн.  долларов  США,  поступили  на  счет  депо 
российского холдинга. 

11 февраля. В 2007 году программная часть бюджета Союзного государства исполнялась со сложностями, заявил 
в  Минске  посол  России  в  Белоруссии  Александр  Суриков.  Нормальному  выполнению  общих  замыслов,  по  мнению 
Сурикова, мешала бюрократия, «все российские и белорусские процедуры существенно забюрократизированы». Александр 
Суриков  информировал  также  о  том,  что  Россия  («Атомстройэкспорт»)  планирует  принять  участие  в  тендере  на 
строительство АЭС на территории Белоруссии. 

12 февраля. Сальдо внешней торговли Белоруссии в 2007 году без учета роста цен на энергоносители сложилось 
положительное в размере 1,58 млрд. долларов, - заявил министр экономики РБ Николай Зайченко. Однако он отметил, что 
«итоги внешнеэкономической деятельности за прошлый год имеют неоднозначную оценку». По сравнению с 2006 годом 
сальдо ухудшилось на 1 млрд. 140 млн. долларов, и по итогам года оно было отрицательное: минус 2 млрд. 685,3 млн. 

12 февраля. Конституция Союзного государства Белоруссии и России должна быть не слабее ныне действующего 
договора о создании Союзного государства, - заявил президент РБ Александр Лукашенко на встрече со студентами БГУ. По 
мнению белорусского президента, «у россиян другая позиция». Союзное государство должно создаваться на равноправной 
основе, но россияне не готовы к этому, считает Лукашенко.

13  февраля. В  ходе  внеочередной  сессии  Совет  Республики  Национального  собрания  дал  согласие  на 
назначение  Григория  Василевича  Генеральным  прокурором,  а  Петра  Миклашевича  судьей  и  председателем 
Конституционного суда РБ.

13  февраля.  Представитель  Центральной  комиссии  РБ  по  выборам  и  проведению  республиканских 
референдумов Николай Лозовик сообщил, что  2 марта 2008 г. в Белоруссии будут открыты семь избирательных участков 
по выборам президента России (в Минске, Витебске, Гомеле, Могилеве, Бресте, Гродно, а также в поселке Клецк-2).

13 февраля. Российская депутация в Парламентском собрании Союза Беларуси и России обновилась почти на 
три четверти, - сообщил председатель Государственной Думы ФС России Борис Грызлов. Изменения в составе собрания 
связаны с обновлением нижней палаты российского парламента после прошедших в декабре 2007 года выборов. Грызлов 
подчеркнул, что белорусско-российские отношения - это один из тех вопросов, «по которому позиция депутатов Госдумы, 
как прошлого, так и нынешнего созывов, едина, независимо от их принадлежности к той или иной фракции».

14 февраля. В международном аэропорту Еревана «Звартноц» при взлете потерпел аварию, развалившись на 
части,  пассажирский  самолет  CRJ-100  производства  канадского  концерна  Bombardier  Aerospace,  принадлежавший 
белорусской авиакомпании «Белавиа». Погибших нет.

Вооруженные силы РБ как наследники КБВО
Александр Фадеев

23 февраля в Белоруссии традиционно отмечается День защитников Отечества и Вооруженных сил Республики 
Беларусь (это – рабочий день). В этом году по официальной версии Вооруженные силы республики празднуют свое…90-
летие.  В  честь  этого  государственного  праздника  проводятся  многочисленные  мероприятия  с  привлечением 
общественности, ветеранов ВС СССР, молодежи, активных членов «Белорусского союза офицеров» и БРСМ. На самом 
деле белорусская армия молода, боевого опыта, традиций не имеет и ведет свою летопись с 16.03.1992, когда Верховный 
совет  республики  принял  закон  «О  Вооруженных  Силах  Республики  Белоруссия».  Современная  редакция  Военной 
доктрины ставит  перед  Вооруженными  силами республики  такие  задачи,  как  защита  государственного  суверенитета  и 
политической независимости, обеспечение территориальной целостности и неприкосновенности границ государства. 

По Конституции РБ Верховным главнокомандующим является президент – А.Г. Лукашенко (с 10.07.1994), он же 
руководит  Советом  безопасности  РБ.  Военного  образования,  боевой  практики,  опыта  командования  частями  и 
соединениями Лукашенко не имеет. В настоящее время орган высшего военного управления – министерство обороны РБ 
возглавляет  профессиональный  военный  ген.-полк.  Л.С.  Мальцев,  в  свое  время  с  отличием  закончивший  Военную 
академию им. М.В.Фрунзе и Военную академию Генерального штаба ВС России. До перехода в белорусскую армию был 
первым заместителем командующего одной из общевойсковых армий КБВО.

Главными  тремя  родами  (видами)  войск  Белоруссии  являются  Сухопутные  войска  (более  70%),  Военно-
воздушные силы и войска ПВО (объединенное командование) и Силы специальных операций (Специальные войска). По 
официальной  версии  реформа  Вооруженных  сил  была  успешно  завершена  в  2005  году,  и  ее  итогом  стало  создание 
боеготовой армии независимой суверенной Белоруссии. Однако в текущем году планируется разработать новую Концепцию 
строительства  Вооруженных  сил  РБ  на  среднесрочную  перспективу  и  существенно  скорректировать  План  обороны. 
Вследствие малочисленности ВС и недостаточного военно-технического потенциала, имеющихся у Белоруссии, последний 
документ, скорее всего, при организации обороны будет исходить из вариантов действий потенциального противника. 
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Белорусские вооруженные силы переориентируются на отражение потенциальных атак десантно-диверсионных 
сил  в  условиях  массированного  применения  авиационного  и  ракетного  высокоточного  оружия,  готовятся  сохранять 
живучесть и стойкость в обороне, преодолевать последствия информационной войны. Ведение борьбы с диверсионно-
разведывательными группами  и  незаконными  вооруженными формированиями  возлагается главным образом на  Силы 
специальных операций МО. ВВС и войска ПВО нацелены на приобретение навыков боевой работы в условиях применения 
противником средств РЭБ, выведения из строя стационарных пунктов наблюдения и управления на территории республики. 
Большое внимание уделяется развертыванию в угрожаемый период территориальной обороны и действиям по усилению 
охраны и обороны госграницы. Приоритетной признана задача использования современных автоматизированных средств 
управления войсками. Очевидно, в новой Концепции центральное место займет организация оборонительной операции. 

2007 год прошел под флагом совершенствования форм и методов подготовки органов управления соединений и 
частей  для  действий  в  сложной  и  критической  обстановке.  Результатом  этого  явилось  появление  исправленного 
«Руководства по боевой подготовке Вооруженных Сил» и «Инструкции по проведению тактических учений». Кроме того, в 
прошлом  году  была  завершена  многолетняя  работа  по  созданию  национальной  системы  подготовки  военных  кадров. 
Министерство обороны РБ отрапортовало, что в республике созданы все условия для подготовки всего спектра военных 
специалистов,  что,  конечно,  не  совсем  соответствует  действительному  положению  вещей.  Хотя  белорусская  сторона 
значительно сократила число курсантов и слушателей, направляемых на учебу в Россию, но и сегодня в 11 российских 
военных академиях и ФЭУ получают образование почти 100 белорусских офицеров по специальностям,  которых нет в 
перечне белорусских ввузов. Более широко к службе в кадрах министерства обороны стали привлекаться женщины, для 
этой категории в/с в 2007 году был расширен перечень военно-учетных специальностей офицерского состава (до 87). Из 55 
тыс. военнослужащих белорусской армии женщин – 3500, из них 245 офицеры. Однако подавляющее количество женщин 
служит по контракту на должностях солдат и сержантов.

Изначально Вооруженные силы Белоруссии формировались главным образом на военной и военно-технической 
инфраструктуре  бывшего  Белорусского  военного  округа  (КБВО),  хотя  незаконно  поглотили  некоторую  часть  техники  и 
структурных элементов других соединений ВС СССР, дислоцировавшихся в тот период на территории республики (2-ой 
отдельной армии ПВО и др.). Обращает на себя внимание тот факт, что Россия немедленно после образования ВС РБ 
тайно вывезла с территории Белоруссии тактическое ядерное оружие и приступила к поэтапному выводу дивизий и ядерных 
ракетных баз РВСН.

Военная  доктрина  (первая  принята  16.12.1992)  фактически  предполагала  создание  небольшой  национальной 
армии  численностью  до  60  тыс.  в/с,  оснащенной  военной  техникой,  оружием,  эксплуатирующей  необходимые  для  ее 
функционирования здания,  сооружения  и  коммуникации КБВО.  При этом белорусские  ВС подпадали под  ограничения, 
установленные  Договором  об  обычных  вооружениях  и  вооруженных  силах  в  Европе  (ДОВСЕ),  а  также  под  квоты 
Ташкентского  совещания  глав-государств  СНГ (15.05.1992).   Численность  боевых самолетов  не  могла  превышать  260, 
вертолетов – 80, танков – 1800, ББМ – 2600, орудий, минометов и РСЗО – 1615. Белорусскому правительству удалось 
добиться уменьшения количества отдельных систем вооружений, подлежащих сокращению. Часть вооружений и военной 
техники была уничтожена, значительные запасы систем вооружений, парков и запасов снаряжения бывшего КБВО были 
проданы за рубеж (только танков Т-80 300 ед.). Никакой стройной системы и плана формирования молодых вооруженных 
сил на внушительной военно-технической базе бывшего Белорусского военного округа у республиканского руководства не 
было.

Помимо кадровой проблемы Вооруженные силы РБ столкнулись в 90-е годы с недостаточным финансированием, 
поэтому, например, под статью военного бюджета, предусматривающую организацию и проведение НИОКР, ассигновались 
минимальные средства, а закупка вооружений и военной техники годами не проводилась, госбюджетные средства на это не 
выделялись.    Государственно-политическое  руководство  республики  ориентировало  министерство  обороны  главным 
образом  на  организацию  хранения,  обслуживания  доставшихся  в  наследство  от  КБВО  систем  вооружений  и  техники 
непосредственно в частях и созданию для этой цели специальных баз с соответствующей штатной структурой. К концу 
1990-х гг. почти все системы вооружений и военная техника белорусской армии перестали соответствовать современным 
требованиям,  откровенно устарели. Все большую остроту приобретали вопросы поддержания в исправном состоянии и 
ремонта  боевой  техники  и  военной  инфраструктуры:  парков,  хранилищ,  строений  и  коммуникаций,  что  требовало 
значительных капиталовложений. 

Сегодня в рамках программы «Наращивание потенциала в области управления запасами легкого и стрелкового 
оружия» Белоруссии финансовую помощь (уже выделено 600 тыс. долларов) оказывает ряд стран ОБСЕ. На эти деньги, в 
частности,  в  республике  строится  первое  хранилище  боеприпасов,  оснащенное  системами  охраны,  пожаротушения  и 
вентиляции по последнему слову техники. Канада и Литва финансировали министерство обороны РБ по программе НАТО 
«Демилитаризация  противопехотных  мин  в  Белоруссии»  для   уничтожения  (или  утилизации)  его  подразделениями 
противопехотных  мин  (ПМН,  ПМН-2,  ПОМЗ-2,  ПОМ-2,  ПОМЗ-2М).  Военное  ведомство  Белоруссии  надеется,  как 
представляется, выиграть и тендер Европейской комиссии (4 млн. евро) на утилизацию противопехотных мин ПФМ-1.

В настоящее время проблема продления ресурса систем вооружений и военной техники становится все более 
актуальной.  Госбюджетные  средства  на  ремонт  боевой  техники,  боеприпасов  и  объектов  военной  инфраструктуры  в 
последние  годы  выделяются  регулярно,  целевым  образом.  Вместе  с  тем,  значительный  рост  числа  отказов  военной 
техники  и  естественный  износ  механизмов,  агрегатов,  их  частей  и  комплектующих,  длительные  сроки  хранения 
боеприпасов  вынудили  руководство  министерства  обороны  РБ  принять  решение  о  передаче  существенного  объема 
ремонтных  работ  непосредственно  в  воинские  части,  где  создаются  специализированные  бригады  по  ремонту  и 
восстановлению систем вооружений, техники и боеприпасов, передвижные измерительные комплексы. Ставится задача 
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осуществления  капитального  ремонта  авто-  и  бронетехники  силами  армейских  частей  в  приспособленных  для  этого 
мастерских. 

С  целью  сохранения  ресурса  боевой  техники  и  систем  вооружения,  экономии  финансовых  средств  военное 
ведомство в ущерб качеству обучения последовательно оснащает части различными видами несложных тренажеров или 
модернизирует старые. Планируется для экономии топлива и моторесурса оснастить все авиационные базы белорусских 
ВС  авиатренажерами.  Министерству  обороны  РБ  республиканским  руководством  указано  снизить  расход  топливно-
энергетических ресурсов до 2010 года на 39%, а также существенно сократить материальные и финансовые расходы. Это 
обстоятельство определяет новую методику обучения в/с белорусской армии – учиться без привлечения военной техники, в 
классах и с использованием тренажеров и компьютерных технологий.

Госпрограмма  вооружения  на  2006-2015  гг.  предусматривает  в  основном  модернизацию  отдельных  систем 
вооружений и военной техники белорусской армии. Модернизируется в основном техника и системы вооружения ВВС-войск 
ПВО. Так, отмечены попытки модернизации оборонными предприятиями Белоруссии РЛС П-18, самолетов Су-27, МиГ-29 и 
вертолета Ми-8. Провалились НИОКР и процесс запуска в серию модернизированного белорусским предприятием «Агат» 
ЗРК ПВО «Бук», работы по которому велись с 2004 года. НИИ Вооруженных Сил РБ в свое время информировал о 15 
НИОКР  по  модернизации  образцов  военной  техники,  которые  были  завершены  еще  в  2004  году  совместно  с  рядом 
белорусских предприятий. Но эти образцы так и не были поставлены на вооружение.

Закупку новых образцов вооружения планируется осуществлять выборочно, в ограниченном масштабе, несмотря 
то, что системы вооружения (ЗРК С-125, С-200 и др., самолеты и вертолеты Су-24М, Су-25, Су-27, МиГ-29, Ан-26, Ми-8, Ми-
24,  Ми-26),  бронетехника  и  стрелковое  оружие  (АКМ,  АК-74,  ПК,  СВД,  РПГ-7В,  РПГ-26)  в  соединениях  и  частях  ВС 
Белоруссии устаревших типов. Особняком стоит процесс перевооружения 115-ой зрбр в 2006 году с устаревшей ЗРК С-125 
на  С-300  с  помощью  России.  В  прошлом  году  министерство  обороны РБ  приняло  на  вооружение  лишь  два  образца 
снайперских винтовок – 7,62-мм МЦ-116М и 12,7-мм ОСВ-96 для Сил специальных операций (вместо СВД). Для этого рода 
войск, пользующегося повышенным вниманием республиканского руководства, закупались также приборы прицеливания и 
наблюдения, а также защитное снаряжение.

Тем не менее, президент РБ Александр Лукашенко считает, что основным направлением остается модернизация 
оружия  и  военной  техники  силами  белорусских  предприятий,  что  даст  возможность  сэкономить  валюту  и  загрузить 
национального  производителя.  Пока  же  республиканское  руководство  делает  упор  на  преодолении  слабых  сторон  в 
организации  управления  вооруженными  силами,  межведомственной  разобщенности,  повышении  уровня  политико-
воспитательной работы в среде военнослужащих белорусской армии.

Надежный щит Республики Беларусь
Николай Сергеев

23 февраля в  Белоруссии,  как  и  в  Российской  Федерации,  отмечается как  государственный праздник  –  День 
защитника  Отечества.  О  значении  этого  праздника  для  белорусского  общества  и  о  нынешнем  дне  Вооруженных  сил 
Белоруссии  корреспонденту «Материка» рассказал первый заместитель начальника главного управления идеологической 
работы – начальник управления информации министерства обороны Республики Беларусь полковник Владимир Матвеевич 
Макаров.

– 23 февраля еще с советского времени отмечается, как праздник тех, кто защищает Отечество. А как этот день 
связан с рождением и становлением Вооруженных Сил Республики Беларусь?

– Современные Вооруженные Силы Республики Беларусь являются наследниками и продолжателями героических 
традиций Белорусского военного округа. Помимо того, вся Белоруссия по праву является духовным преемником лучших 
традиций Советского Союза. И поэтому символично, что в нашей республике, первой на постсоветском пространстве, был 
дан мощный импульс по возрождению смыслов Великой Победы.

Несомненно,  что одной из  самых ярких дат  истории нашего народа остается 23 февраля,  с  которой связаны 
победы Красной Армии в Великой Отечественной войне и спасение человечества от фашизма. С этой датой связывается и 
мощь Советской Армии,  которая сделала невозможной новую мировую войну и обеспечила стратегический паритет  на 
планете.

Кстати,  этот  паритет  так  и  не  был  разрушен  и  сохраняется  до  сих  пор.  С  точки  зрения  ракетно-ядерных 
потенциалов  мир  остается двуполярным.  С  одной  стороны США,  а  с  другой  –  Россия,  которая благодаря  мощи  еще 
Советского  Союза  обладает  потенциалом,  делающим  большую  войну  в  мире  бессмысленной,  а,  следовательно, 
невозможной.

Если же говорить об экономике, то мир становится все более многополярным. Центрами силы в этом смысле на 
глазах становятся и Китай, и Евросоюз, и ряд других регионов планеты.

А вот что касается области культуры и идеологии, то здесь мы наблюдаем очень мощную волну, направленную на 
глобализацию духовной  сферы всего  мира,  что  весьма  опасно  для  будущего  нашего  народа  и  необходимо  должным 
образом реагировать на эти процессы.

И в этом смысле 23 февраля очень важная дата. В начале 1990-х годов у нас пытались переписать историю и 
тогда из государственного реестра был вычеркнут День защитника Отечества. Была предпринята попытка изменить саму 
сущность  армии,  ее  «культурный  генотип».  Тогда  даже  форма  одежды  в  белорусской  армии  напоминала  форму 
коллаборационистов времен Второй  мировой войны.  Но даже тогда граждане  республики,  не только  военнослужащие, 
продолжали  отмечать  23  февраля  и  добились  восстановления  этого  праздника,  который  является  одним  из  самых 
почитаемых в народе.
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Это особенно важно в нынешних условиях, когда каждый гражданин, даже если он и не держит в руках оружие, 
является бойцом, ибо сегодня войны ведутся не только в физическом пространстве, но и в сфере духа и смыслов. Борьба 
ведется за символы и против символов. А 23 февраля является для нас одним из самых священных символов, который 
необходимо всемерно защищать.

–  Современная  белорусская  армия  возникла  на  основе  Краснознаменного  Белорусского  военного  округа.  Как 
показывает  не  самый  лучший  опыт  ряда  постсоветских  государств,  подобные  преобразования  самым  отрицательным 
образом сказались на дееспособности и боеготовности вновь возникших суверенных армий. А как проходили реформы в 
белорусских вооруженных силах?

– Попытки строительства белорусских вооруженных сил в начале 1990-х годов проводились с очень серьезными 
системными  ошибками  и  тогда  основное  содержание  так  называемых  преобразований  сводилось  к  механическому 
сокращению мощнейшей группировки войск Белорусского военного округа. 

Конечно, содержание такого количества войск для Республики Беларусь было просто неподъемным. В то время 
республика по количеству боевой техники и военнослужащих на единицу территории занимала практически первое место в 
Европе, т.к. КБВО играл исключительную роль в системе обеспечения военной безопасности Советского Союза и являлся 
важнейшим фактором сдерживания.  Классическую войну против СССР в тот период, вплоть до 1991 года,  вести было 
бесполезно.

Все  изменилось  в  1992  году,  когда  началось  т.н.  строительство  национальных  вооруженных  сил.  Все  это 
проводилось бессистемно, не было даже программы реформирования, издавались только директивы. Помимо сокращения 
частей и подразделений, перешедших под юрисдикцию Республики Беларусь, был осуществлен и вывод из республики 
российской стратегической авиации.

Надо сказать, что расставание было непростым, все понимали абсурдность происходящего. Когда из Белоруссии 
улетали российские стратегические бомбардировщики, то на них были начертаны следующие пронзительные слова:

«Прости нас, белорусская земля,
Не мы тебя с Россией разлучили,
Мы как Россию берегли тебя,
И как Россию мы тебя любили».
Все это привело к тому, что под серьезной угрозой оказался моральный дух белорусских вооруженных сил.
В 1994 году Александр Лукашенко принял не только находящуюся в глубочайшем кризисе республику, но и армию, 

в которой буквально зашкаливали деструктивные процессы. Достаточно сказать, что на сто тысяч человек на тот период 
совершалось  сорок  два  самоубийства.  Это  были запредельные показатели.  Не  проходило  месяца,  чтобы в  печати  не 
появлялись статьи типа «Казарменное мясо» или «Синдром цвета хаки». Ежегодно погибало до ста человек. Сегодня об 
этом страшно вспомнить, но это все было.

В  1994-95  годах  началось  возрождение  республики.  Была  создана  сильная  и  надежная  вертикаль  власти  и 
укреплены структуры системы обеспечения безопасности. И к  2001 году были созданы условия для фундаментальных 
преобразований военной организации государства и вооруженных сил. Чем они были вызваны?

Во-первых,  изменением сущности  войны и  вооруженной  борьбы.  Советский  Союз  обладал уникальной,  в  том 
числе и ядерной мощью. Ядерное оружие осталось, а государства нет. Знаменитая формула Карла фон Клаузевица, что 
война  является  продолжением  политики  иными  средствами,  значительно  расширилась.  Насильственные  средства 
трансформировались  таким  образом,  что  вооруженная  борьба  становится  лишь  обеспечивающей  подсистемой 
информационного,  психологического,  экономического  и  прочего  невоенного  насилия.  В  настоящее  время  собственно 
военная  безопасность  тесно  связана  с  иными  видами  безопасности,  которые  дополняют  друг  друга  и  их  нужно 
рассматривать в единстве.

Изменяются и формы собственно вооруженной борьбы. Как показывает последнее десятилетие, особое внимание 
уделяется  бесконтактным способам ведения  противоборства,  когда  ракетами поражается  территория  противника  из-за 
пределов  зоны  действия  ПВО,  активно  используются  диверсионно-террористические  действия  и  другие  специальные 
операции.

И поэтому не случайно в качестве главных направлений строительства Вооруженных Сил Республики Беларусь в 
2001  году  были  определены  развитие  систем  ПВО,  авиации  и  радиоэлектронной  борьбы,  т.е.  то,  что  определяет 
интеллектуальную сторону современной армии.

Но так как сегодня войны ведутся не только в физическом пространстве, то ныне защитником Отечества является 
каждый гражданин, патриотическая позиция которого заключается в поддержке собственных вооруженных сил.

–  Исторические  события  повернулись  так,  что  войска  НАТО  стоят  на  нашей  границе  и,  чтобы  не  пыталась 
утверждать западная и прозападная пропаганда о его миролюбии, этот военно-политический блок всего несколько лет 
назад вел массированные боевые действия против Югославии, несет непосредственную ответственность за гибель этого 
славянского государства и отторжение Косова от Сербии. Войска стран-участниц НАТО ведут войны в Ираке и Афганистане 
и готовы напасть на Иран. А если к этому добавить стремление НАТО к безудержному расширению на восток и намерение 
США  разместить  в  Польше  и  Чехии  противоракеты  и  радар  системы  ПРО,  то  обстановка  вырисовывается  совсем 
непростая.  Готовы ли  в  этих  условиях  белорусские  вооруженные  силы достойно  ответить  на  возникающие  вызовы и 
угрозы?

– Согласно военной доктрине Республики Беларусь в настоящее время ни одна страна мира не рассматривается в 
качестве вероятного противника, и свою безопасность наше государство обеспечивает за счет того, чтобы не допустить 
перерастания военной опасности в военную угрозу.
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Военная опасность существует всегда пока в мире существуют ядерное оружие и блоковая система. А военная 
угроза – это крайняя форма опасности, когда вероятность войны чрезвычайно высока. И поэтому расширение НАТО на 
восток - это повышение опасности, в том числе и вследствие растущей милитаризации. К такому ходу событий мы были 
готовы, пойдя на фундаментальные преобразования вооруженных сил в 2001 году. При этом необходимо исходить из того, 
что армия в современных условиях – это прежде всего фактор сдерживания, на укрепление которого направлено и наше 
сотрудничество со стратегическим союзником – Российской Федерацией и взаимодействие в рамках Организации договора 
коллективной безопасности.

Необходимо  подчеркнуть,  что  военное  строительство  в  Белоруссии  направлено  на  то,  чтобы  в  отношении 
Республики Беларусь не возникало военных угроз  и в будущем не появлялись потенциальные противники. И здесь уместно 
вспомнить аксиому, что армии выигрывают или проигрывают сражения, а войны выигрывают или проигрывают народы. И в 
этом смысле нужно понимать, что безопасность государства – это общее дело и вооруженных сил, и органов власти, и 
всего общества. Поэтому Республику Беларусь защищают не только 50 тысяч военнослужащих белорусской армии, но и все 
десять миллионов ее граждан

– Миротворческая деятельность является одной из важных сторон деятельности союзной российской армии. А 
предполагается ли участие белорусских военнослужащих в миротворческих операциях? Насколько это необходимо для 
Республики Беларусь?

–  В  Республике  Беларусь  29  ноября  2003  года  был  принят  закон,  определяющий  порядок  направления 
военнослужащих, а также сотрудников МЧС, МВД, прокурорских работников и гражданских лиц за пределы Белоруссии для 
участия  в  деятельности  по  поддержанию  международного  мира  и  безопасности,  что  полностью  соответствует 
обязательствам нашей республики по Уставу ООН.

Надо заметить, что миротворческие операции в настоящее время являются одной из основных форм применения 
вооруженных сил на международной арене и включают в себя разъединение и разоружение враждующих сторон, контроль 
за соблюдением прекращения огня, выполнение полицейских функции, а также введение в соответствии с Уставом ООН 
международных принудительных действий.

В настоящее время белорусские военные не выполняют миротворческих функций, так как в основе этих действий 
должны  лежать,  прежде  всего,  национальные  интересы  Белоруссии.  И  в  то  же  время  белорусская  армия  обладает 
колоссальным  опытом  по  гуманитарному  разминированию.  Наши  инженерные  войска  ежегодно  обезвреживают  на 
территории Белоруссии от 7 до 10 тысяч взрывоопасных предметов, оставшихся со времен Великой Отечественной войны.

Поэтому  если  возникнет  необходимость  участия  в  миротворческих  операциях,  мы  сможем  предоставить 
соответствующий  хорошо  подготовленный  контингент.  Но  подчеркиваю,  что  участие  белорусских  военнослужащих  в 
миротворческих  операциях  может  осуществляться  только  с  их  личного  письменного  согласия  и  только  по  решению 
Президента Республики Беларусь.

– Современная армия – это не только мощная боевая техника, но и личный состав, который должен обладать 
необходимыми  профессиональными  и  морально-психологическими  качествами.  Что  лежит  в  основе  воспитания 
белорусских военнослужащих?

– К настоящему времени в белорусских вооруженных силах сформирована абсолютно новая система работы с 
сознанием человека, в основе которой лежат современные научные исследования в области военной психологии и других 
гуманитарных  дисциплин.  Созданы  соответствующие  подразделения  идеологической  работы,  в  деятельности  которых 
большое  внимание  уделяется  культуре  во  всех  ее  формах.  Нами  осуществлено  несколько  молодежных  музыкальных 
проектов, где рок-музыка не просто развлекает, а служит идеям патриотизма. Но было бы в корне неверно полагать, что 
только  за  счет  современной  эстрады  можно  формировать  патриотические  чувства.  Вне  высокой  культуры  говорить  о 
противоборстве в области смыслов и сознания не приходится.

Несколько  лет  назад  был  создан  Драматический  театр  Белорусской  Армии,  где  уже  поставлено  несколько 
уникальных  спектаклей,  –  «Не покидай  меня»,  «Ты помнишь,  Алеша»,  –  посвященных  Великой  Отечественной  войне, 
которые оказывают сильнейшее воздействие на чувства, в первую очередь, молодых зрителей.

Кроме того, недавно вышел первый художественный фильм о белорусской армии «Щит Отечества», где армия 
показана не так зона социальных аутсайдеров, а как (и это есть на самом деле) технически насыщенная интеллектуальная 
патриотическая среда. Ведь только такая армия способна защитить Отечество в XXI веке.

В целом же работа с сознанием человека была и остается главным направлением в воспитательной работе в 
белорусских вооруженных силах.

Из солнечного Сочи Лукашенко привез густой туман
03.02.2008. Белорусские новости

Александр Зайцев
Воскресный  визит  Александра  Лукашенко  в  Сочи  отнюдь  не 

прояснил  характер  его  нынешних  отношений  с  Владимиром Путиным. 
Туман,  в  который попал белорусско-российский  вопрос  после  приезда 
Путина  в  Минск  в  декабре  прошлого  года,  кажется,  стал  еще  гуще. 
Пожалуй, это единственное, что можно утверждать с определенностью. 
Все остальное — лишь версии, предположения и догадки, число которых 
после встречи Лукашенко и Путина в  «Бочаровом ручье» может лишь 
множиться.
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Впрочем, одна из них получила косвенное подтверждение. Как предполагалось еще накануне поездки Лукашенко в 
Сочи, белорусский и российский президенты намеревались обсудить реализацию договоренностей, достигнутых в Минске. 
Примерно  в  таком же  духе  суть  поездки  объяснила  и  пресс-служба белорусского  лидера,  сообщившая,  дословно,  что 
«нынешний  рабочий  визит  президента  Беларуси  в  Россию  является  логическим  продолжением  контактов  в  рамках 
договоренностей, достигнутых в Минске в декабре 2007 года во время визита Владимира Путина в Беларусь и заседания 
Высшего государственного совета Союзного государства». 

Другой вопрос, что никто достоверно так и не знает, о чем же Лукашенко и Путин договорились во время своей 
многочасовой вечерней беседы в «Силичах» и на следующий день в  резиденции белорусского президента.  Версий по 
итогам той встречи было достаточно, актуальны они и сегодня, тем более что круг взаимоинтересных тем действительно 
широк — это и традиционный газ,  и зависший в неопределенном положении проект  Конституционного акта,  и  участие 
Беларуси  в  симметричном ответе  России  на  американскую систему  ПРО в  Восточной  Европе,  и  статус  Беларуси,  как 
стратегического союзника Кремля в период обострения отношений России и Запада.

В  любом случае,  эксперты отмечают,  что,  судя по  всему,  во  время  декабрьской  встречи  Лукашенко  и  Путин 
договорились  о  чем-то  серьезном.  Причем,  вопрос  этот  настолько  щекотлив,  что  его  не  хотят  до  поры  до  времени 
афишировать  и  всячески  прикрывают  другими  малозначимыми  темами,  вроде,  как  сегодня,  участия  Беларуси  в 
олимпийской  стройке  или  очередном  рекорде  в  товарообороте.  Не  исключено,  что  этот  щекотливый  вопрос  касается 
развития Союзного государства. 

Из  всего  множества  версий  именно  интеграционный  проект  больше  других  подходит  для  уравновешивания 
финансовой помощи, которую Россия вновь решила оказать Беларуси. Действительно, еще год назад Кремль без стеснения 
рассказывал всему миру,  сколько миллиардов  долларов он  безвозмездно  вбухал в  белорусскую экономику,  что время 
благотворительности  прошло,  а  экономические  отношения  переводятся  на  уровень  субъектов  хозяйствования,  где 
действуют законы рынка, а не союзной политики. 

Но после загадочного визита Путина в Минск ситуация развернулась почти на 180 градусов. Вместо рыночной 
цены Беларуси выписали весьма льготные 119 долларов за газ на первый квартал (на второй, вероятно, цена возрастет, но 
в пределах всего 10%), оперативно дали кредит на 1,5 млрд. долларов, которого Минск безрезультатно добивался почти 
целый год. Теперь говорят о возможности выделения еще 2 млрд. кредита. 

Понятно, что все эти коврижки официальный Минск получает не за просто так. Но достоверного ответа на вопрос 
«так за что же?» сегодня нет.

Любопытно, что для неформальной встречи с Лукашенко в Сочи прибыл не только Путин, но и его  преемник 
Дмитрий Медведев и глава правительства Виктор Зубков. Причем, Лукашенко и Медведев не только вместе опробовали 
местные  горнолыжные  трассы,  но  и  провели  некоторое  время  в  беседе  за  чашечкой  чая.  Безусловно,  Лукашенко  и 
Медведев были знакомы и раньше,  но все их встречи приходились на официальные мероприятия.  В Сочи же,  можно 
предположить,  президент  Беларуси  и  будущий  президент  России  получили  возможность  познакомиться  поближе, 
посмотреть, так сказать, друг друга в глаза. 

Впрочем, определенно, что не это было главной целью поездки Лукашенко в Сочи. Тем более, если предположить, 
что обсуждаемая президентами тема в самом деле носит некий судьбоносный характер, не исключено, что Медведева и 
Зубкова  в  Сочи  вызвали  в  качестве  своеобразного  подкрепления.  Трое  на  одного,  конечно,  не  честно,  но,  можно 
предположить, весьма эффективно.

Согласье есть
31.01.2008. Беларусь сегодня

Игорь Кольченко
Беларусь  и  Россия  согласовали  внешнюю  политику.  Вчера  закончился  двухдневный  рабочий  визит  министра 

иностранных дел России Сергея Лаврова в Беларусь. В Минск он прилетел вечером во вторник и сразу же отправился на 
переговоры в резиденцию Президента. Встречая московского гостя, Александр Лукашенко дал свою оценку нынешнему 
состоянию белорусско–российских отношений:  «Я очень доволен тем,  как  развиваются отношения между Беларусью и 
Россией. В худшую сторону со времени вашего прошлого визита они не изменились. Наоборот, выправлены те ненужные 
моменты,  которые  существовали.  Я  имею  в  виду  экономику».  Кризисы  разной  степени  интенсивности,  периодически 
сотрясавшие двусторонние отношения в последние годы, согласитесь, как–то не давали повода говорить о союзнических 
отношениях между Минском и Москвой, между тем именно такими они и остаются.

В свой нынешний приезд Сергей Лавров при каждом своем появлении перед журналистами обращался к теме 
интеграции. «Наши экономики показывают хорошие темпы роста и укрепляют фундамент Союзного государства», — заявил 
он на встрече с Президентом. Он также назвал конец 2007 — начало 2008 года временем «интенсификации политических 
контактов между двумя странами».

Еще во вторник на переговорах с Александром Лукашенко Сергей Лавров анонсировал подписание Программы 
согласованных действий в области внешней политики государств — участников Договора о создании Союзного государства. 
Это,  собственно,  и  была  главная  цель  его  визита  в  Минск.  В  среду  утром  на  совместной  коллегии  белорусского  и 
российского МИДов это подписание состоялось. Документ этот принимается раз в два года (нынешний рассчитан на 2008 — 
2009 годы) и определяет основные направления сотрудничества Минска и Москвы на международной арене.

Сергей Лавров раскритиковал политику давления и санкций, которая применяется Западом в отношении Минска: 
«Такое  давление,  судя  по  всему,  призвано  изменить  политический  курс  Беларуси.  Мы  считаем  такие  попытки 
контрпродуктивными».  Российский  министр  отметил,  что  у  России  тоже  есть  проблемы  в  отношениях  с  западными 
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государствами, но «решать вопросы необходимо не через диктат, а посредством диалога, с учетом взаимных интересов 
стран».  Впрочем,  нельзя  сказать,  что  два  дипломата  слишком  уж  сгущали  краски.  Вовсе  нет.  Глава  МИДа  Беларуси, 
например, заявил: «В настоящее время мы активно работаем над тем, чтобы максимально нейтрализовать имеющиеся 
разногласия со странами Запада и добиться отказа от экономических санкций».

Еще одна актуальная тема,  которую не обошли министры, — это блокирование границы с Евросоюзом из–за 
забастовки польских таможенников. По мнению Сергея Мартынова, ситуация на польской границе — «это не проблема 
отдельной  группы  людей,  а  проблема  обеспечения  режима  восточной  границы  ЕС  и  поддержания  нормального 
экономического оборота и контактов людей».

Мой вопрос министрам касался подготовки к избирательным кампаниям и приезду международных наблюдателей. 
В России, напомню, вскоре пройдут выборы президента,  в Беларуси, как  было объявлено буквально на днях, в конце 
сентября будет избираться новый Парламент. Ранее Минск и Москва вместе критиковали миссию наблюдателей ОБСЕ за 
предвзятость и непрозрачность. Сергей Мартынов сказал, что и по этому вопросу позиции двух стран очень близки: «ОБСЕ 
использует  разные стандарты наблюдения за  выборами для разных государств.  Так  продолжаться не должно».  А его 
российский коллега отметил, что Беларусь и Россия добросовестно выполняют  свои международные обязательства по 
приглашению наблюдателей от ОБСЕ, в то время как некоторые западные государства, регулярно критикующие Минск и 
Москву,  до  сих  пор  не  закрепили  соответствующие  нормы  в  своем  законодательстве.  Беларусь  и  Россия  совместно 
оформили свои предложения по организации наблюдения и сейчас ждут на них ответа из Вены.

Беларусь продолжает балансировать между Западом и Востоком
13.02.2008. Салiдарнасць

Павел Самохин
Беларусь  продолжает  балансировать  между  Западом  и  Востоком,  как  акробат  на  канате.  Выступая  перед 

студентами Белорусского государственного университета, президент Лукашенко вновь заговорил о Союзном государстве. 
Но не забыл упомянуть и о шагах, сделанных навстречу Евросоюзу.

 В рамках Союзного государства с Россией Беларусь сможет легче обеспечить свое развитие, считает президент. 
«Беларусь -  естественный,  исторический союзник России,  с  которой она связана военно-техническим сотрудничеством, 
духовными  узами,  экономическими  интересам.  В  рамках  Союзного  государства  нам  гораздо  легче  обеспечить  свое 
устойчивое развитие», - заявил он.

«Нам ни в коем случае нельзя уходить друг от друга. Зачем нам замещать рынки постсоветского пространства, мы 
их должны сохранить» - приводит слова Лукашенко ИТАР-ТАСС. Однако в бочку меда для россиян белорусский президент 
не преминул добавить ложку дегтя. Все союзные отношения это, конечно, хорошо, но… После этого «но», как обычно, и 
следует самое главное. А именно то, что Россия пока не готова строить Союзное государство с Беларусью на равноправной 
основе. Слово «равноправной» тут ключевое.

«При союзном строительстве в первую очередь должен учитываться принцип равноправия. Это главный принцип 
создания любого союза. Россияне это понимают, но не готовы к этому», - приводит слова Лукашенко РИА «Новости». Что ж, 
тут Лукашенко прав – к равноправию Россия действительно не готова. И уже на протяжении многих лет склоняет Беларусь к 
неравному  браку.  Никакого  равноправия  в  отношениях  «естественных,  исторических  союзников»  в  Кремле  явно  не 
предполагают.

И требовать равноправия от России – все равно что просто поставить крест на союзнических взаимоотношениях. 
Что, собственно, Лукашенко и делает на протяжении уже многих лет. «Когда (Россия) будет готова, откровенно скажу, не 
знаю…  Но  от  своей  принципиальной  позиции  мы  не  отойдем»,  -  подчеркнул  белорусский  лидер,  еще  раз  обозначив 
приоритеты.

«Проехавшись» по России, белорусский президент не забыл сделать реверанс в сторону Европы. И сделано это 
было,  очевидно,  не  случайно.  Лукашенко  вспомнил  об  освобождении  Дашкевича  и  Финькевича,  объяснив  этот  шаг 
желанием Беларуси сделать шаг навстречу нормализации отношений с Европейским союзом. «Мы пошли навстречу. Я 
имею в виду досрочное или условное освобождение некоторых заключенных, к которым Запад испытывает особые чувства. 
Их освобождение никоим образом не связано с оправданием совершенных преступлений, а обусловлено лишь гуманными 
соображениями».  Хотя фамилии президент не называл,  и  так  понятно,  кто именно подразумевался под псевдонимами 
«некоторые заключенные».

«Мы закрыли эту болезненную страницу в отношениях с Западом и первыми предлагаем движение вперед. Теперь 
очередь  Евросоюза  продемонстрировать  свои  добрые  намерения  в  отношении  белорусского  народа»,  —  отметил 
президент Беларуси. По словам Лукашенко, Беларусь связывает особые надежды в развитии взаимовыгодного партнерства 
с Европой с открытием представительства Европейской комиссии.

Официальный  Минск  продолжает  игру  под  условным  названием  «и  вашим,  и  нашим».  Отступая  в  мелочах, 
лавируя и торгуясь, белорусская власть стремится максимально долго сохранить существующий статус-кво – не свалится 
окончательно в «дружеские объятия России», но и не позволить Европе диктовать ей свои условия.  Вот  и приходится 
балансировать по тонкому канату между.  Причем вариант,  когда из  двух зол выбирают меньшее,  тут  не проходит –  и 
Россия, и Европа для официального Минска одинаково неприятны.

У любого канатоходца по сравнению с Беларусью есть одно существенное преимущество – его путь конечен. То 
есть пройти необходимо от сих и до сих. Путь Беларуси по «канату, натянутому, как нерв», не имеет конца. Вернее, конец 
может быть только один –  рано или поздно все равно придется выбирать между Востоком и Западом.  Да вот  только 
белорусская власть изо  всех сил оттягивает  момент  выбора.  Надеясь  на то,  что  либо ишак  заговорит,  либо падишах 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

88



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

помрет. Проблема в том, что новые ишаки и падишахи будут возникать на том же месте с завидной регулярностью. А вот 
силы и возможности самого канатоходца не безграничны. 

Свои валютные резервы Беларусь разместила в первоклассных 
банках

30.01.2008. Белорусские новости
Елена Новожилова

 Золотой запас страны не лежит мертвым грузом, он лежит в «первоклассных банках», принося доход в виде не 
ахти каких, но все-таки процентов. О некоторых секретах жизни золотовалютных резервов 30 января поведал журналистам 
глава Нацбанка Петр Прокопович. 

Урок, который напрашивается из поразившего многие рынки, но не белорусский, финансового кризиса, один — не 
складывайте  все яйца в  одну  корзину,  убежден Петр  Петрович.  Иными словами,  разнообразьте свои  золотовалютные 
резервы (ЗВР). 

По его словам, «кризис, разразившийся на американском рынке строительства жилья, привел к отрицательным 
последствиям во всем мире. Ведущие банки списывают убытки по 5 миллиардов. А все почему? Потому что все они были 
нацелены  на  одно:  несмотря  ни  на  что,  покупать  ценные  бумаги  Минфина  США,  ценные  бумаги,  выпущенные  под 
ипотечное строительство. Вот результат этой работы». 

На Беларуси же, по оценке руководителя НБРБ, глобальный фондовый кризис никак не скажется — в стране нет 
фондового рынка. Удорожания кредитных ресурсов в этой связи Прокопович также не прогнозирует: кредит, говорит он, 
можно взять и под гарантии правительства, а в этом случае размер ставок корректируется. 

Многие, отмечает глава Нацбанка, правильные выводы из глобальных финансовых неприятностей уже сделали. 
Тот же Китай заявил о планах диверсификации своих золотовалютных запасов. «И у нас доля доллара в ЗВР должна быть 
не выше, чем евро и прочих валют», — заявил Прокопович. 

«Чем вообще занимаются эти ЗВР, работают ли они на страну?», — спросили главного белорусского банкира. 
«Естественно, — ответил он. — Мы эти деньги размещаем в первоклассных банках и зарабатываем на процентах. Но эти 
доходы не столь значительны: как правило, они колеблются в пределах ставки LIBOR». 

Золотовалютный  запас,  подчеркивает  Петр  Петрович,  нельзя  подвергать  риску,  поэтому  деньги  хранятся  и 
работают исключительно в первоклассных банках. 

Несмотря на все долларовые перипетии последнего времени, отказ от привязки к нему белорусской экономики 
глава Нацбанка целесообразным не считает. По крайне мере, до тех пор, пока доллар остается доминирующей валютой в 
мире.  Привязка  к  «корзине»  пяти  валют,  по  его  мнению,  эффективной  не  будет.  Сегодня  55% всех  внешнеторговых 
операций в Беларуси проворачивается при долларовых расчетах, а у населения — и вовсе около 80%. 

Что бы ни говорили, но экономика США сегодня самая мощная, и ее обвал через год-два, как некоторые пророчат, 
нереален, уверен П.Прокопович. 

Другое дело, что доля американской валюты в наших ЗВР должна сокращаться, тем более что роль других валют 
во внешней торговле Беларуси день ото дня растет. 

По итогам 2007 года ЗВР в национальном определении приблизились к 5 млрд. долларов. За нынешний год, в 
очередной раз подтвердил Прокопович, их нужно нарастить до 5,5 миллиарда, а к 1 января 2011 года золотой запас страны 
не должен быть меньше 10 млрд. долларов. 

Полученный  в  конце  декабря  российский  государственный  кредит  в  размере  1,5  млрд.  долларов  также  был 
зачислен в состав здешних ЗВР. 

Руководитель Нацбанка заявил, что средства российских кредитов (ни уже полученного, ни планируемого) для 
поддержания курса белорусского рубля не понадобятся. «Пока необходимости в трате привлеченных денег на эти цели не 
было и, я думаю, не будет», — сказал он, объяснив свою позицию тем, что по итогам прошлого года положительное сальдо 
валютной интервенции Нацбанка составило 309 млн. долларов. Поэтому «необходимости использовать валютные ресурсы 
для поддержания курса белорусского рубля не было.  Я думаю,  что такие же условия будут  и в  этом году»,  повторил 
П.Прокопович. 

Кредитные деньги, по его словам, будут направлены на другие цели, в первую очередь инвестиционные. 
«Получая кредит, мы имеем двойную выгоду: с одной стороны, его можно продать Нацбанку, а белорусские рубли 

направить  на  инвестиционные  проекты,  прежде  всего,  на  те,  где  требуется  бюджетная  поддержка,  —  отметил  глава 
Нацбанка. — Путем выдачи бюджетных ссуд и бюджетных кредитов правительство сможет стимулировать экономический 
рост в стране, используя в том числе российский кредит. С другой стороны, заимствованные средства можно использовать 
для поддержания курса национальной валюты. Но необходимости в этом пока нет, хотя в принципе такая возможность не 
исключается». 

При  этом  П.Прокопович  высказался  за  проводимые  правительством  переговоры  о  привлечении  кредитных 
ресурсов, в том числе из Венесуэлы, — деньги «нам нужны для развития нашей экономики». При этом он не стал называть 
сумму возможного венесуэльского кредита, сославшись на то, что переговоры по его привлечению ведет не Нацбанк, а 
правительство.
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Очередное окончательное решение
Белорусский рынок. 04 – 11.02.2008

Ирина Крылович
Строительство  атомной  электростанции  законодательно  утверждено  постановлением  Совета  безопасности 

Беларуси. Постановление Совбеза № 1 "О развитии атомной энергетики в Республике Беларусь" президент подписал 31 
января.

О том, что какой-то документ по вопросу строительства АЭС будет подготовлен, А. Лукашенко заявил еще на 
заседании  Совбеза  15  января,  где  было  "принято  политическое  решение"  о  ее  строительстве,  пообещав  подписать 
документ  в  течение  двух  недель.  Можно  считать,  что  обещание  выполнено  в  срок.  Хотя  не  совсем  понятно,  зачем 
понадобилось две недели на подготовку постановления, состоящего всего из 3 пунктов.

В  первом  пункте  документа  постановляется  "осуществить  строительство"  АЭС.  Причем  даются  некоторые 
параметры станции — электрическая мощность, как и предполагалось, составит 2.000 МВт, а также определяются сроки 
строительства — ввод в эксплуатацию первого блока намечен на 2016 год, второго — на 2018 г.

Вторым пунктом даются поручения Совмину: во-первых, сообщить новость о строительстве АЭС Международному 
агентству  по  атомной  энергии  (МАГАТЭ);  во-вторых,  совместно  с  Нацбанком  определить  схемы  и  источники 
финансирования, причем делать это можно на протяжении целого года — доложить президенту о результатах предписано 
до 1 января 2009 года; и, в-третьих, совместно с НАН РБ обеспечить реализацию плана основных подготовительных работ, 
о ходе которых также нужно будет доложить к концу 2008 года.

Документ, скажем прямо, необычный. Других постановлений Совбеза в открытом доступе в юридической базе 
белорусского законодательства найти вообще не удалось.

Почему  же  президент  решил  утвердить  строительство  станции  именно  этим  документом,  а  не  указом  или 
декретом?

Возможно,  чтобы  подчеркнуть,  насколько  важно  строительство  АЭС  не  только  с  точки  зрения  национальной 
безопасности  (например,  Директива  № 3 также  была принята  в  связи с  вопросами национальной  безопасности),  но  и 
безопасности в глобальном масштабе, — все же строим ядерный объект. Не исключено также, что такая форма документа 
понадобилась  для  того,  чтобы придать  большую коллегиальность  процессу  принятия  решения.  Мол,  не  я  один  отдал 
распоряжение о строительстве — Совет безопасности решил, соответственно, и отвечать будем все вместе.

Удивляет и то, что такой документ вообще появился. Ведь 12 ноября был подписан Указ президента № 565 "О 
некоторых мерах по строительству АЭС", которым, как казалось, строительство атомной станции в Беларуси уже было 
узаконено. Но при тщательном прочтении указа можно заметить, что в нем речь идет лишь об "организации выполнения 
подготовительных работ" для строительства атомной станции, а вот слов "постановляю осуществить строительство" там 
нет.  Нет там и параметров самой станции, а также сроков строительства. Подготовительный этап может ведь длиться 
бесконечно долго, да и закончиться может ничем — в науке, как известно, отрицательный результат — тоже результат.

Возможно, все это насторожило потенциальных партнеров по строительству АЭС, а именно — россиян, которые в 
последние  полгода  упорно  не  желали принимать всерьез многочисленные заявления про  АЭС,  принятые концепции и 
постановления, где речь до сих пор шла лишь о намерениях, и намекали на необходимость принятия какого-то документа, 
подтверждающего факт будущего строительства. То есть, как говаривал профессор Преображенский из "Собачьего сердца" 
Булгакова, "кем угодно, когда угодно" подписанная, но чтобы это была "окончательная бумажка". "Фактическая! Настоящая! 
Броня!"

Возможно,  таким  образом  российская  сторона  решила  "забронировать"  себе  место  в  планах  Беларуси  по 
строительству АЭС.

Интересно отметить в связи с этим некоторые весьма симптоматичные совпадения. Памятное совещание Совбеза 
15 января было созвано после телефонного разговора Александра Лукашенко и Владимира Путина (разговор состоялся 10 
января "по инициативе белорусского президента", сообщила пресс-служба Кремля), а постановление Совбеза вышло через 
день после встречи Александра Лукашенко с министром иностранных дел РФ Сергеем Лавровым и накануне возможной 
встречи с Путиным в Сочи.

Обращает на себя внимание и то, что на прошлой неделе министру финансов Николаю Корбуту была выписана 
командировка в Москву. Напомним, 15 января Н. Корбут оценил стоимость строительства белорусской АЭС в 4 млрд. USD 
(ранее представители науки и чиновники говорили о 3-3,5 млрд. USD, а иногда даже называли такие наивные суммы, как 2,5 
млрд. USD). Министр финансов тогда же определил и источники финансирования (без всякого, заметим, постановления 
Совбеза).  По его мнению, это могут быть бюджетные деньги, внешние заимствования, фонд национального развития и 
средства инновационного фонда Минэнерго.

Что  же  касается  внешних заимствований,  то,  как  известно,  на  сегодня самые "дешевые"  деньги  нам удается 
получить в России. Причем в конце прошлого года, когда Беларусь получила кредит в размере 1,5 млрд. USD, министр 
финансов РФ Алексей Кудрин неожиданно сообщил, что в 2008 году Россия рассмотрит вопрос о предоставлении еще 
одного кредита в размере 2 млрд. USD, хотя вроде бы мы ничего подобного не просили. Но уже 30 января Н. Корбут 
подтвердил журналистам, что "у нас ставится вопрос о новом российском кредите".

Так  что,  возможно,  "окончательная  бумажка"  по  строительству  АЭС  и  дальнейшее  кредитование  Беларуси 
правительством России — вещи тесно связанные, и в этом случае вопрос о том, кто будет строить, очевидно, уже решен. 
Впрочем, в том, что это будут россияне, мало кто сомневался и ранее, и не только по экономическим причинам, но прежде 
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всего — по политическим. Странно было бы думать, что Россия позволит кому-то другому строить на территории Союзного 
государства с отсутствием внутренних границ ядерный объект в нескольких десятках километров от своих земель.

Впрочем, тендер ради приличия можно провести, но вполне вероятно, в нем будет всего один участник.

Евросоюз призывает Беларусь к реформам и свободным 
выборам

04.02.2008. БДГ
Федор Стефанович

Евросоюз  надеется,  что  запланированные  на  сентябрь  парламентские  выборы  в  Беларуси  будут  отвечать 
стандартам демократии, а страна начнет либеральные реформы, которые Запад ставит условием возобновления диалога с 
Минском, сказала в понедельник на пресс-конференции посол Франции Мирей Мюссо. 

Французское  посольство  сейчас  представляет  интересы Евросоюза в  Беларуси,  так  как  здесь  нет  посольства 
Словении, которая председательствует в этом году в ЕС.

Евросоюз  надеется,  что  запланированные  на  сентябрь  парламентские  выборы  в  Беларуси  будут  отвечать 
стандартам демократии, а страна начнет либеральные реформы, которые Запад ставит условием возобновления диалога с 
Минском, сказала посол Франции Мирей Мюссо.

Мы очень рассчитываем, что 2008 год будет годом, подающим надежды по развитию демократии в Беларуси... Мы 
очень  надеемся,  что  выборы  будут  свободными  и  будут  соответствовать  демократическим  принципам",  -  сказала 
французский посол.

"Надеемся, что общими усилиями мы будем продвигаться к осуществлению политики добрососедства вместе с 
Беларусью… Мы знаем, что господин Лукашенко и власти страны хотят развития независимости белорусского государства 
и более тесных отношений с Европейским Союзом", - сказала госпожа Мюссо.

"Важно, чтобы в Беларуси существовал, как внутренний, так и внешний диалог… Это важно, как для Беларуси, так 
и всех европейских стран", - подчеркнула Мирей Мюссо. 

На прошлой неделе в аналогичном ключе высказался на встрече с Лукашенко посол Германии Гебхардт Вайс.
"Европейский Союз приветствует освобождение трех важных заключенных (Дмитрия Дашкевича, Юрия Леонова и 

Николая Автуховича ). Надеемся, что в скором времени последуют другие освобождения, и в дальнейшем в Беларуси не 
будут заключать в тюрьму людей за их мнения", - сказал дипломат. "Мы знаем, какую роль в этих освобождениях сыграл 
господин Лукашенко… Особую роль в этих вопросах сыграл также посол ФРГ", - отметила посол Франции в Беларуси. 

ЕС продолжает требовать освобождения всех белорусских политзаключенных, включая соперника Лукашенко на 
последних выборах Александра Козулина. Официальный Минск отрицает наличие политических заключенных, говоря об 
осужденных за уголовные преступления. 

Госпожа посол также сообщила, что власти Франции были бы заинтересованы в сотрудничестве с Беларусью при 
строительстве АЭС. "Думаю, что французские власти были бы заинтересованы в сотрудничестве в рамках МАГАТЭ по 
вопросам мирного использования атома, вопросам обеспечения безопасности атомной электростанции", - заявила Мирей 
Мюссо. 

"Учитывая горький опыт Чернобыльской катастрофы, надеюсь, что белорусские власти предпримут необходимые 
меры, чтобы белорусы были в полной безопасности и чтобы это было подтверждено технически", -  выразила надежду 
дипломат. По ее словам, "в настоящее время посольство может способствовать установлению тесных контактов между 
теми, кто занимается этим вопросом в Беларуси и представителями частной компании.

Ригони в роли Христоса
28.01.2008. БелГазета
Виктор Мартинович

В крайне неоднозначной обстановке началось обсуждение «белорусского вопроса» на зимней сессии ПАСЕ в 
Страсбурге 22 января. Мало того что Европа гудела после приговора редактору «Згоды» Александру Сдвижкову, именно в 
этот  день  суды  вынесли  решения  по  задержанным  участникам  акции  предпринимателей,  приговорив  21  человека  к 
административным арестам и  штрафам.  Однако  благодаря  новому  спецдокладчику  ПАСЕ Андреа  Ригони  разговоры о 
диалоге снова вернулись в конструктивное русло.

Несмотря  на  то,  что  зимняя  сессия  ПАСЕ  не  была  специально  посвящена  Беларуси,  ситуация  в  Минске 
затрагивалась  в  работе  многих  комитетов  и  подкомитетов  -  от  политического  до  конференции  международных 
неправительственных организаций в рамках СЕ.

В Страсбург отправилась официальная делегация от ПП НС. Напомним, что белорусский парламент не только не 
является членом ассамблеи европейских парламентов, но даже его статус специального приглашенного приостановлен 
ПАСЕ в 1997г. Восстановление этого статуса - одна из ключевых политических задач белорусской дипломатии, точно так же 
как восстановление преференций в торговле с ЕС и снятие американской блокады «Белнефтехима» являются ключевыми 
экономическими задачами МИД.

Аресты, задержания, а также приговор по делу Александра Сдвижкова создавали политический фон, на котором 
было  довольно  сложно  говорить  о  продолжении  диалога  Беларуси  и  Европы.  Выступая  на  заседании  политического 
комитета ПАСЕ, зампред БНФ Винцук Вячорка заявил, что «надежда на политическую оттепель в Беларуси, появившаяся 
после визита в Минск докладчика политического комитета ПАСЕ Андреа Ригони, исчезла».
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Конференция международных неправительственных организаций Совета Европы, заседание которой состоялось в 
тот  же день в Страсбурге в рамках сессии,  также признала «ухудшение ситуации с правами человека в Беларуси».  В 
документе, принятом по итогам ее работы, выражается «глубокое беспокойство» в связи с тем, что «за две недели не менее 
45  человек  были  приговорены  к  15  или  более  суткам  ареста,  а  сотни  людей  жестоко  избиты  сотрудниками 
правоохранительных органов во время мирной демонстрации».

Белорусский МИД продолжал демонстрировать несгибаемость.  На брифинге 24 января в качестве индикатора 
готовности официального Минска к диалогу было рассказано о решении «в одностороннем порядке» снизить стоимость виз 
для граждан ряда стран-соседей, вступивших 21 декабря в Шенген.

Впрочем, в самой ПАСЕ теперь есть человек, готовый заступаться за официальный Минск перед представителями 
БНФ, - это Андреа Ригони, итальянский депутат, зампред ПАСЕ. По сравнению с бывшим докладчиком ПАСЕ по Беларуси 
Христосом Пургуридесом он демонстрирует куда больше понимания и терпимости. Его поведение на заседании 22 января 
заставило  интернет-газету  «Белорусские  новости»  оценить  произошедшее так:  «Ригони  уговаривает  Европу  дружить  с 
Минском».

«Совету Европы совершенно необходимо серьезно задуматься о том, что можно сделать с целью продвижения 
европейских  ценностей  в  Беларуси»,  -  сказал  Ригони.  Обращает  на  себя  внимание  то,  что  его  слова  адресованы не 
официальному Минску,  «тормозящему»,  как  считают коллеги Ригони,  процесс диалога своими поступками в отношении 
политических оппонентов, а именно к СЕ. По мнению итальянского депутата, СЕ следует вести с Беларусью«пошаговый 
диалог,  в  основе  которого  будут  лежать  добрососедские  отношения».  При этом он «против  разрыва всех  контактов  с 
белорусскими властями», ибо «подобная политика не оказывает влияния на ситуацию в стране, только затрудняя наше 
общение с белорусским народом».

Депутат ПП НС Наталья Андрейчик добавила к словам Ригони, что Беларусь готова содействовать работе Совета 
Европы и ПАСЕ, в частности делиться опытом в области борьбы с коррупцией, торговли людьми, межрелигиозного диалога 
и миграции. Очевидно, что у ПАСЕ и ПП НС намечается весьма тесное и плодотворное сотрудничество и есть вероятность, 
что никакие разгоны митингов и новые уголовные дела в отношении молодежных активистов ему уже не смогут помешать.

Цену на газ для Беларуси Россия формирует методом вычитания
11.02.2008. Белорусские новости

Елена Новожилова
Посол  России  в  Беларуси  Александр  Суриков  на  пресс-конференции  в  Минске  11  февраля  растолковал  по 

просьбе «Белорусских новостей», почему белорусская цена на газ не стыкуется с известной частью формулы, выведенной 
совместно с «Газпромом» на финише 2006 года и привязывающей Минск к стоимости газа для Польши.

В соответствии с долгосрочным контрактом, в 2008 году цена «белорусского» газа должна была бы составить 67% 
от «польского» за вычетом транспортных издержек.  Из-за резкого роста цен на нефть газ  Польше в  первой половине 
текущего года обходится более чем в 300 долларов за 1 тыс. кубометров, а во второй — не исключены и все 360. Беларусь 
тем временем получает топливо за 119,5 доллара. Математический феномен налицо. 

«В формуле цены для Беларуси экспортная пошлина на газ вычитается», — заявил Александр Суриков. Именно 
поэтому цена получается ниже, чем для остальных потребителей. Но «это не какая-то специальная поблажка — к такой 
цене нас привела формула и ее зависимость от стоимости нефтепродуктов», отметил дипломат. 

По его словам, «цены на нефтепродукты отстают от цены на нефть на два-три месяца, и мы не исключаем, что со 
второго квартала, а может быть, и со второго полугодия, цены будут пересмотрены. Это записано в контракте». Однако, 
подчеркнул Суриков, «там есть ограничение: повышение цены не может превышать 10%, если она пересматривается в 
текущем году. С учетом цен на нефтепродукты формула нас сможет привести и к совершенно другим цифрам — условно к 
150 долларам, но цена не может быть выше, чем 119,5 доллара плюс 10% в этом году. В будущем году — это уже другое 
дело». 

Накануне первый вице-премьер России Сергей Иванов, выступая на конференции по вопросам безопасности в 
Мюнхене, заявил, что Россия поставляет газ Беларуси по цене несколько ниже, чем для других европейских потребителей: 
«Сегодня Европа платит за тысячу кубометров газа 314 долларов. Лукашенко сказал, что у него нет таких денег». 

При этом, по словам Иванова, цены на российские энергоносители не зависят от политики: «Связь цены на нефть 
и  газ  с  политикой?  Ее  нет.  Цена  определяется  всем  известной  прозрачной  рыночной  формулой.  Но  мы  никому  не 
поставляем газ бесплатно». 

Как заметил сегодня российский посол, вопрос газовой цены для самой России — не менее актуален, чем для 
внешних покупателей: «Для нас это тоже актуальнейшая тема. Мы говорим о равнодоходности цен к 2009-2010 годам, и, 
безусловно, это будет проходить небезболезненно, как для белорусской, так и для российской экономики. И уже проходит. 
Но в любом случае и белорусская, и российская экономики должны носить конкурентный характер. Без приведения цен на 
энергоносители  к  близким  к  мировым  мы  конкурентной  экономики  не  построим.  Это  нас  стимулирует  к  сокращению 
издержек производства в других точках, что пока проходит сложно. Причем в Беларуси этот процесс идет более активно, 
чем в России». 

Зная о  прежде неизвестных деталях  определения цены на газ  для Минска,  оптимизм первого  вице-премьера 
белорусского правительства Владимира Семашко становится легко объясним. Он рассчитывает, что цена на газ во втором 
квартале текущего года «будет приемлемой для экономики страны». «Наши прогнозы относительно цены на второй квартал 
вполне благоприятны», — говорит он, отмечая, что переговоры продолжаются, и цена окончательно не сформирована. 
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При этом В.Семашко обращает внимание, что с 1 января цена российского газа возросла для Беларуси всего на 
19,5 доллара за 1 тыс. кубометров, тогда как для Украины — на 49,5 доллара, а для Молдовы — на 50. По его мнению, на  
основании этих цифр можно судить о позитивных настроениях России в газовых переговорах с Беларусью. 

Как уже сообщали «Белорусские новости», по неофициальной информации, средняя цена российского газа для 
нас уже определена на весь 2008 год: 125 долларов за 1 тыс. кубометров, что в Минске считают «идеальной ценой», хотя 
местные переговорщики и хотели сбить 7-8 долларов даже с 119,5 доллара. В программу же максимум входил пересмотр 
самой формулы, привязывающей страну к европейской цене. Однако этого добиться от «Газпрома» не удалось, чем, по 
некоторым сведениям, белорусские переговорщики остались крайне неудовлетворены. 

По  данным  газеты  «Белорусы и  рынок»,  на  финише  прошлого  года  белорусская  сторона  вела  интенсивные 
переговоры с представителями российского правительства в надежде зафиксировать газовую цену и на последующие два 
года — на 2009 и 2010. Пока и эти желания Минска остались не воплощенными. 

Посол  Александр  Суриков  сегодня  неоднократно  делал  акцент  на  том,  что  перечисленные  им  условия 
действительны только на этот год. 

Рассматривая газовую проблему сквозь транзитную призму, посол был предельно краток: Nord Streem, и точка. «В 
любом  случае  мы  сначала  закончим  строительство  Nord  Streem.  Закончим  его  —  посмотрим,  нужны  ли  еще 
дополнительные трубопроводы для передачи газа в Европу. Наша позиция такова: в первую очередь Nord Streem». 

Минск,  как  известно,  настойчиво  предлагает  Москве  строительство  второй  ветки  «Ямал-Европа»  вместо 
«дурацкого, глупого проекта».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
29 января. Секретарь СНБОУ Р. Богатырева по-дружески пообщалась с главой российского МИДа.
В рамках визита cекретаря Совета национальной безопасности и обороны Украины в Москву, состоялась встреча 

cекретаря СНБОУ Раисы Богатыревой с министром иностранных дел России Сергеем Лавровым. Об этом сообщает пресс-
служба Президента Украины.

В  ходе  встречи  секретарь  СНБОУ  и  глава  российского  МИДа  обсудили  конкретные  вопросы  подготовки  и 
проведения  второго  заседания  Украинско-российской  межгосударственной  комиссии  в  городе  Москве,  рассмотрены 
вопросы срока проведения этого заседания, повестки дня.

Особое внимание было уделено развитию стратегических отношений партнерства между Украиной и Российской 
Федерацией, расширению межгосударственного диалога с использованием неформальных инструментов в рамках общей 
комиссии Ющенко - Путин.

Также во время встречи в открытой и дружеской обстановке состоялась основательная дискуссия по широкому 
кругу гуманитарных и социальных вопросов. 

Богатырева и Лавров обсудили неотложные вопросы украинско-российских отношений в сфере урегулирования 
правового статуса граждан Украины в Российской Федерации в контексте нового миграционного законодательства России, в 
социальной сфере и перспективные направления двустороннего широкого сотрудничества в экономической сфере.

Как сообщало УРА-Информ, Богатырева 29-30 января будет находиться с официальным визитом в Российской 
Федерации. 

Главная цель отмеченного визита - подготовка ко второму заседанию Украинско-российской межгосударственной 
комиссии, запланированной на 12 февраля 2008 года.

НУНС требует от Тимошенко объяснений по поводу коалиции с ПР
30января. Митрополит Одесский Агафангел резко высказался против автокефалии Украинской Церкви
На второй день празднований в честь Рождества Христова в Спасо-Преображенском соборе Одессы митрополит 

Одесский и Измаильский Агафангел совершил праздничную вечернюю службу с чтением акафиста Рождеству Христову. В 
этот  вечер  в  соборе  собрались  богомольцы  из  многих  одесских  храмов,  чтобы  традиционно  поздравить  владыку  с 
Рождеством. По окончании богослужения в своем слове правящий архиерей Одесской епархии подверг резкой критике 
идею канонической автокефалии Украинской Православной Церкви. Об этом сообщает пресс-служба Одесской епархии.

"Отделение  Украинской  Церкви  пагубно  для  всего  Православия.  Это  ослабление  веры,  это  умаление  святых 
подвижников благочестия. Мы не можем делить святых на своих и чужих. Мы не можем переписывать историю нашей 
Церкви",   подчеркнул владыка. 

Митрополит Агафангел отметил, что некоторые епископы желают канонической автокефалии Украинской Церкви. 
"Многие  епископы  получили  благословение  и  духовное  рождение  в  Русской  Православной  Церкви.  Они  получили 
благодатные  дары  образования  и  духовного  воспитания,  тот  бесценный  духовный  багаж,  который  так  необходим  в 
пастырской деятельности. Потому такая особенная ответственность ложится сегодня на каждого, кто может защитить наше 
единство и нашу веру. Околоцерковные круги,  политиканы с легкостью пытаются заставить нас отделиться от  Русской 
Православной Церкви. К сожалению, есть и некоторые епископы, которые желают этого.  Это пагубное явление, это не 
понимание того, что мы теряем наши исторические связи, становясь чужими пришельцами для той Церкви, от которой мы 
получили все для нашей церковной жизни, для созидания духовных основ общества",   сказал правящий архиерей Одесской 
епархии.

Владыка также призвал паству "знать и помнить слова преподобных Лаврентия Черниговского, Кукши Одесского и 
многих  других  подвижников  благочестия,  которые  всегда  говорили  о  единстве  Святой  Руси,  о  единстве  с  Матерью-
Церковью, о сохранении того духовного наследия, которое оставили нам наши предки".

30  января  Премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  подтверждает  свои  намерения  в ходе  предстоящего 
визита  в Москву  поднять  неотложные  «газовые»  вопросы.  Как  передает  корреспондент  «Росбалта»,  об  этом  премьер 
рассказала сегодня в ходе брифинга в Кабинете министров Украины.

Тимошенко  подтвердила,  что  21-22  февраля  по приглашению  премьер-министра  России  состоится  ее  визит, 
вместе с правительственной делегацией, в Российскую Федерацию. В ходе визита будет обсуждаться широкий комплекс 
проблем, в том числе вопрос стабильных и прогнозируемых поставок природного газа в Украину.

«Сейчас я не хочу забегать вперед, поскольку процесс переговоров очень сложный, он дипломатичный, и когда 
будут достигнуты определенные договоренности, мы будем иметь возможность их обнародовать», — заявила Тимошенко.

Она считает, что нужно двигаться к «гармонии и взаимосвязи как стоимости транзита, так и стоимости природного 
газа».

«Безусловно, правительство рассматривает вопрос, что точно так же, как мы идем к рыночной цене на природный 
газ в рамках договоров, которые Украина имеет, нам нужно двигаться в направлении стоимости на транзит российского 
газа», — сказала премьер, отметив, что «нам нужно находить взаимопонимание».

Также Тимошенко вновь озвучила свое намерение исключить посредников в вопросах поставок газа на Украину.
«Я еще раз подтверждаю свою позицию, что между Украиной и Россией никаких посредников, я подчеркиваю – 

никаких, не нужно!» — заявила Тимошенко.
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Как известно, премьер-министр Украины Юлия Тимошенко настаивает, что все посредники в газовых отношениях 
между Украиной и Россией должны быть ликвидированы. «Моя позиция абсолютно неизменна. Украине не нужны контракты 
на поставку газа с Туркменистаном, Узбекистаном, Казахстаном. Никаких теневых посредников. Наличие таких посредников 
является признаком определенных коррупционных действий», — сказала Тимошенко 28 января.

По  словам посла  РФ в Киеве  Виктора  Черномырдина, в  ходе  визита  Тимошенко  в Москву «станет  ясно,  каких 
посредников она имела в виду».

Напомним  также,  что  23  января  премьер-министр  Украины дала  поручение  подготовить  обоснование  для 
последующего пересмотра ставки транзита по территории Украины российского газа. «Пришло время провести дискуссию 
между Украиной и Россией относительно стоимости ставки транзита», — считает Тимошенко.

При этом президент Украины Виктор Ющенко призывает не поднимать проблему транзита, поскольку это может 
привести только к удорожанию газа для Украины. Ющенко  подчеркнул, что экспертные оценки о заниженной цене транзита 
делаются от незнания ситуации.

При этом, как утверждает Тимошенко, Европейский Союз поддержал намерения Украины пересмотреть контракты 
на поставки  газа  с Россией,  что дало  бы Украине  возможность  подписать  долгосрочные контракты на поставки  газа  из 
России. Об этом она заявила после переговоров с представителями ЕС в Брюсселе 28-29 января.

1февраля. НУНС, Кириленко, коалиция, Блок "Наша Украина - Народная Самооборона" (НУНС) хочет услышать от 
премьер-министра Юлии Тимошенко объяснения по поводу ее заявлений о возможной коалиции с Партией Регионов. Как 
сообщила 31 января пресс-служба НУНС, на этом настаивает председатель политсовета блока Вячеслав Кириленко.

"Наш блок будет требовать от Юлии Тимошенко объяснений относительно ее заявления о возможности коалиции 
БЮТ с Партией Регионов",   сказал Кириленко.

По его словам, на заседании совета коалиции 5 февраля НУНС обязательно поставит перед партнерами вопрос 
об интервью, которое лидер БЮТ дала телеканалу "Евроньюс" во время недавнего визита в Брюссель. В нем, в частности, 
Юлия Тимошенко заявила, что готова создать коалицию с Партией Регионов, если последняя согласится на "внедрение 20 
пунктов детенизации (вывода из тени,   прим.) политики и экономики".

"Как наш блок, так и БЮТ гарантировали своим избирателям, что мы создадим коалицию демократических сил, и 
что участие в такой коалиции "регионалов" и коммунистов невозможно ни при каких обстоятельствах. Этот постулат записан 
в нашем коалиционном соглашении, и без его соблюдения демократический прогресс Украины невозможен",   заявил лидер 
НУНС.

"Создание  любой  из  наших  фракций  коалиции  с  "регионалами"  означало  бы  разрушение  демократической 
коалиции, даже если Партия Регионов и согласится на некоторые 20 пунктов премьер-министра",   подчеркнул Кириленко, 
добавив, что ему лично неизвестно, что это за пункты.

"Наш  блок  никогда  не  выступит  инициатором  развала  демократической  коалиции  или  создания  коалиции  с 
"регионалами", и мы будем требовать от БЮТ такой же позиции",   заявил Вячеслав Кириленко.

"Каждый, кто в самом деле хочет добра Украине, давно понял простую истину -  демократические силы могут 
достичь успеха и вывести страну на новый уровень лишь тогда, когда они будут работать вместе",    подытожил лидер 
НУНС.

3 февраля. Российские власти запретили въезд в страну украинскому политологу Сергею Тарану. Он прилетел в 
Петербург киевским рейсом в ночь на 2 февраля и был задержан в аэропорту Пулково. Целый день ему пришлось провести 
в  Пулково,  а  вечером в  субботу  -  вылететь  обратно  в  Киев.  В  комментарии,  распространенном вчера  пресс-службой 
украинского МИДа,  запрет на въезд Сергею Тарану расценивается как  шаг,  который не отвечает духу добрососедских 
отношений между Украиной и Россией.

Сергей  Таран  возглавляет  Международный  институт  демократии  в  Киеве.  Он не  раз  выступал  за  вхождение 
Украины в НАТО, критиковал как российские власти - за притеснения оппозиции, так и украинские - за слишком мягкую 
позицию во взаимоотношениях с Россией.

Как  заявил  Сергей  Таран  корреспонденту  "Газеты",  сначала  ему  объяснили  запрет  на  въезд  якобы 
обнаруженными неточностями в паспорте. Однако позже представители ФСБ сообщили, что ему запрещено пребывание на 
территории России как  нежелательной  персоне.  Правда,  не объяснив  почему.  Выяснить  все  обстоятельства запрета  у 
украинского консула в  Петербурге ему также не удалось.  После 10-минутных звонков сотовый телефон с оплаченным 
роумингом вдруг перестал принимать сигналы и оказался вне зоны доступа. 

Сергей Таран думает, что его задержание связано с визитом президента Украины Виктора Ющенко в Москву, 
намеченным на 12 февраля. "Кажется, что к этому визиту российская сторона, по крайней мере психологически, не готова, 
и, возможно, она пытается подбавить негатива к этому событию", - сказал Таран корреспонденту "Газеты".

Обмен России и Украины черными списками персон, которым запрещен въезд из одной страны в другую, начался 
с  середины  2006  года.  В  разное  время  невъездными  на  Украину  оказывались  вице-спикер  Госдумы  Владимир 
Жириновский,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин,  журналист  Михаил  Леонтьев,  политолог  Глеб  Павловский, 
руководитель  отдела  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов,  лидер  Международного  евразийского  движения 
Александр  Дугин.  Российская сторона  запрещала  въезд  заместителю председателя  партии  "Пора"  Сергею Евтушенко, 
народному депутату Украины Петру Порошенко, а также советнику президента Украины Николаю Жулинскому. 

Правда,  в  августе  2007  года  министр  иностранных  дел  Украины  Арсений  Яценюк  заявил,  что  министерства 
иностранных дел двух стран договорились об отмене черных списков.

Однако 24 октября 2007-го Совет безопасности Украины вновь объявил о запрете на въезд в страну Александру 
Дугину  и  главе  Евразийского  союза  молодежи  Павлу  Зарифуллину.  Их  подозревают  в  уничтожении  герба  Украины  и 
памятника конституции на карпатской горе Говерла.
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Российскому  журналисту  из  Кемерово  Александру  Косвинцеву  повезло  больше:  как  стало  известно  вчера, 
государственная миграционная служба Украины в пятницу предоставила ему статус беженца, дающий такие же права, как и 
гражданину Украины, кроме избирательного права.

Александр,  приехавший  в  2007  году  на  Украину  в  командировку,  попросил  предоставить  ему  политическое 
убежище. "Накануне отъезда в Киев я разговаривал с одним из руководителей "Новой газеты" и сказал, что буду, по всей 
вероятности, подавать прошение о предоставлении убежища. Он мне сказал: скандал нам сейчас не нужен, если можешь, 
подай его как частное лицо", - рассказал вчера корреспонденту "Газеты" Косвинцев. Главной причиной своего решения он 
называет давление со стороны одного из сотрудников ФСБ и руководства Кемеровской области в связи с критическими 
выступлениями в адрес властей и персонально губернатора Амана Тулеева.

5 февраля. Вступление Украины в ВТО может оказать влияние на ход переговоров по присоединению России к 
Всемирной торговой организации. Как передает корреспондент «Росбалта», об этом заявил журналистам вице-премьер 
России Сергей Нарышкин.

«Этот фактор надо будет учитывать. Теоретически, Украина может вступить в рабочую группу по присоединению 
РФ к ВТО и выставить (свои) требования», — сказал он.

При этом Нарышкин подчеркнул, что на данный момент никаких требований со стороны Украины нет. По мнению 
российского вице-премьера, степень влияния Киева на переговорный процесс, который ведет с ВТО Москва, будет зависеть 
«от новых переговорных позиций Украины и от того, выставит ли она их в принципе или нет».

Напомним, что сегодня президент Украины Виктор Ющенко отправляется в Швейцарию для участия в заседании 
Генерального  совета  Всемирной  торговой  организации  (ВТО).  Планируется,  что  ориентировочно  в  15-30  по  местному 
времени  президент  Украины  и  Генеральный  директор  ВТО  Паскаль  Лами  примут  участие  в  церемонии  подписания 
протокола о вступлении Украины в ВТО.

Как сообщалось ранее, пакет документов по вступлению Украины в ВТО будет внесен на рассмотрение заседания 
Генерального Совета этой организации 5 февраля. Пакет состоит из отчета рабочей группы, перечня рыночного доступа 
для товаров и услуг, проекта решения Генерального Совета и проекта протокола о приеме в ВТО.

После  одобрения Генеральным Советом организации,  Украина должна ратифицировать принятое решение не 
позднее 4 июля 2008 года. Только после ратификации Украина обретет членство в ВТО в течение 30 дней.

6 февраля. В Предстоятельской Резиденции Предстоятеля Украинской Православной Церкви состоялась встреча 
Блаженнейшего Митрополита Киевского и всея Украины Владимира с Президентом Украины Виктором Ющенко, Главой 
Верховной  Рады  Арсением  Яценюком  и  Главой  Секритариата  Президента  Виктором  Балогой.  В  ходе  беседы  были 
обговорены  различные  стороны  церковно-государственных  отношений.  Во  время  встречи  Виктор  Андреевич  подарил 
Блаженнейшему  Владыке  альбом  «Українська  ікона  XI-XVIII  століть».  В  свою  очередь,  Блаженнейший  Митрополит 
Владимир в честь наступающего юбилея 1020-летия крещения Киевсой Руси,  вручил главе государства сертификат на 
получение факсимильного экземпляра «Пересопницкое Евангелие» и первый напечатанный лист этого Евангелия.

6 февраля. Министерство внутренних дел намерено усилить охрану правопорядка во время съезда депутатов 
всех  уровней  юга  и  востока  Украины  в  Северодонецке  (Луганская  область)  23  февраля.  Об  этом  сообщил  министр 
внутренних дел Юрий Луценко во время телефонной линии организованной «Комсомольской правдой в Украине». 

«Мы (МВД – ред.) готовы к максимальному напряжению сил, для того чтобы люди с одной стороны могли проявить 
свои политические убеждения. А с другой стороны при этом, не повредить друг другу. Естественно патруль будет усилен», - 
сказал он. 

Напомним,  что  «Всеукраинское  объединение  «Свобода»,  «Украинская  национальная  ассамблея  -  Украинская 
народная самооборона», Всеукраинская организация «Тризуб» им. Степана Бандеры и Молодежный националистический 
конгресс решили провести Вече «Один народ - одна Украина» в Северодонецке Луганской области 23 февраля. 

Съезд депутатов всех уровней юга и востока Украины пройдет 23 февраля в Северодонецке (Луганская область).
6 февраля. В ближайшее время в Украине возможны внеочередные парламентские выборы. Как сообщает УРА-

Информ,  об  этом  заявил  лидер  парламентской  фракции  Партии  регионов,  лидер  оппозиционного  парламента  Виктор 
Янукович.

"У нас в Украине не работоспособная коалиция и парламент. Я считаю, что внеочередные парламентские выборы 
"не за горами" и приближаются", - сказал Янукович.

Лидер ПР отметил, что Украина находится в состоянии политического и экономического кризиса.
"Сегодня мы находимся в политическом и экономическом кризисе, с которого не вышли с начала апреля прошлого 

года", - говорит он. 
Янукович считает, что политический кризис привел к тому, что в Украине также начался и экономический кризис.
"На  сегодняшний  день  растут  цены  на  все  продукты  питания  и  промышленные  товары",  -  добавил  лидер 

оппозиции.
Также Янукович отметил, что одним из факторов роста инфляции в Украине являются выплаты гражданам долгов 

Сбербанка СССР.
"Эти деньги должны были пойти на поддержку национального изготовителя в связи с  вступлением Украины в 

ВТО", - уверен экс-премьер.
Кроме того, Янукович поддал критике подписантов "письма трех".
"Кто куда спешит, от кого надо защищаться для вступления в НАТО? У нас есть такие угрозы? Или нам угрожает 

сосед Россия?" - спрашивает он.
Янукович считает, что украинская власть не учла позицию украинского народа в вопросе НАТО.
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6 февраля. Очередной политический скандал на Украине, который может закончиться роспуском Верховной Рады, 
спровоцирован желанием лидера Партии Регионов Виктором Януковичем вернуться во власть. Как уже сообщалось, во 
вторник депутаты от ПР заблокировали трибуну в Верховной Раде, растянули плакат "НАТО не пройдет" и тем самым 
сорвали заседание парламента.

В России "антинатовский" демарш г-на Януковича восприняли скептически. Политолог, депутат фракции "Единая 
Россия"  Сергей  Марков  в  интервью  РИА  "Новый  Регион"  заявил,  что  "вчерашний  скандал  в  Верховной  Раде  -  это 
предвыборное шоу Партии Регионов, мечтающей получить одобрение электората".

"Их требования непонятны. Они против вступления Украины в НАТО, но конкретных решений против НАТО не 
принимают", - говорит Марков. - Впрочем, если Партии Регионов удастся протянуть блок на вопрос о вступлении Украины в 
НАТО до  апрельского  саммита  Северо-атлантического  блока  в  Бухаресте,  так  называемое  "письмо  трех"  (обращение 
Ющенко, Тимошенко и Яценюка с просьбой рассмотреть присоединение Украины к Плану действий по членству в НАТО) не 
воспримут всерьез. Тогда будет ясно, что они выступают не от всего украинского общества".

По словам зам. руководителя Института стран СНГ Владимира Жарихина, судьба "письма трех" в первую очередь 
зависит от самочувствия Партии Регионов, степени ее решимости и отсутствия внутренних проблем. 

"Если Партия Регионов действительно жестко встанет на свою позицию, то все возможно. Я бы дал процентов 
20%, что Раду распустят.  Но тут встает другой вопрос, сможет ли Партия Регионов выиграть, если пройдут досрочные 
выборы. Это произойдет лишь в том случае, если она займет принципиальную позицию по вступлению Украины в НАТО и 
сотрудничеству с Россией", - говорит Владимир Жарихин.

Политолог  Станислав  Белковский  уверен,  что  блокирование  работы  парламента,  предпринятое  накануне 
фракцией Януковича, не приведет к роспуску Рады на Украине, поскольку основные политические субъекты, Блок Юлии 
Тимошенко и Партия Регионов, в этом не заинтересованы. 

"Партия Регионов просто рискует провалиться в случае досрочных выборов. А Блок Тимошенко заинтересован в 
стабилизации  власти  и  правительства,  которое  бы  позволило  ей  провести  ряд  мер,  необходимых  для  укрепления  ее 
режима.  Поэтому  я  не  вижу  предпосылок  для  досрочных  выборов.  Скандалы  в  украинском  парламенте  происходят 
достаточно часто и являются обычным явлением.  Они никак не влияют на стабильность государственной машины, их 
значение не следует переоценивать", - говорит Белковский.

Эксперт  считает,  что  цель  вчерашнего  скандала  -  решение,  как  партии  Регионов,  так  и  президента  Ющенко, 
отложить  принятие  некоторых  кадровых  перестановок.  Они  связаны  с  заменой  ряда  важных  чиновников,  в  частности 
председателя фонда государственного имущества и председателя антимонопольного комитета. Премьер Тимошенко уже 
подготовила на их посты новые кандидатуры. 

"Фонд  государственного  имущества  должен  возглавить  адвокат  Андрей  Портнов,  который  является  одним  из 
самых известных рейдеров Украины, а антимонопольный комитет - крупный бизнесмен и в прошлом один из спонсоров 
оранжевой революции Давид Жвания, чей приход повлияет на ситуацию в политико-экономическом сообществе Украины. 
Поэтому нынешнее блокирование Рады - это желание руководителей страны потянуть с решениями, невыгодными для 
отдельных политических и бизнес-групп", - проинформировал Белковский.

Как  отмечает  корреспондент  РИА "Новый Регион",  все  эксперты оказались  солидарны в оценке  дальнейшего 
развития  российско-украинских  отношений.  По  версии  Белковского,  в  России  уже  давно  никто  не  заблуждается 
относительно антинатовской риторики Януковича.

"Украина для России больше не геополитический и стратегический партнер, а всего лишь крупный потребитель и 
организатор транзита энергоносителей. Поэтому во всех смыслах Россия и Украина будут отдаляться друг от друга, а наши 
отношения  охлаждаться.  Изменить  ситуацию  может  только  одно  -  появление  в  Кремле  новой  концепции  альянса  с 
Украиной, которая была бы интересна украинским элитам", - говорит Белковский. 

Владимир  Жарихин считает,  что  потепления  в  отношениях  не  произойдет  и  они  будут  оставаться  стабильно 
плохими. 

"Украина от России получила самый дешевый газ в Европе, поэтому вряд ли она будет обострять ситуацию, чтобы 
отказаться от этого преимущества. Хотя Ющенко для активизации конфликта в последнее время сделал очень многое, 
например, использовал тему Голодомора явно в антироссийских целях. Поэтому каких-то позитивных прорывов в наших 
отношениях ждать не приходится", - считает Жарихин.

Еще более жесткий прогноз относительно взаимодействия российских и украинских элит дал аналитик из фракции 
"Единая  Россия"  Сергей  Марков.  По  его  мнению,  отношения  России  и  Украины  будут  развиваться  в  конфликтном 
пространстве. "Власти Украины не являются независимыми и действуют по проекту вашингтонского политбюро. Цель такой 
политики - создание искусственного конфликта с Россией", - отметил Марков.

6  февраля.  Досрочный  роспуск  Верховной  Рады  будет  заблокирован  "регионалом"  Ринатом  Ахметовым, 
настроенным на сотрудничество с президентом Виктором Ющенко.

Об этом "Новому Региону" заявил украинский политолог Тарас Березовец. 
По словам эксперта, досрочный роспуск парламента возможен только в одном случае - если 150 депутатов сложат 

свои полномочия.
"Досрочные  выборы  сейчас  не  нужны  ни  БЮТ,  ни  НУНС,  они  получили  власть,  коалиция  не  будет  слагать 

мандаты", - сказал Березовец.
По его мнению, единственные, кто мог бы отказаться от мандатов - депутаты от Партии Регионов.
"Но Ринат Ахметов, который сейчас явно поменял курс на сотрудничество с президентом, контролирует до 70 

депутатов во фракции ПР, и он не даст такую команду", - подчеркнул Березовец.
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Эксперт утверждает, что для Партии Регионов также было бы рискованным инициировать досрочные выборы, 
поскольку последние социологические исследования фиксируют падение рейтинга этой политической силы.

По его словам, заявление "нашеукраинца" Романа Зварыча, который заявил о возможности роспуска Рады указом 
Ющенко, следует воспринимать лишь как частное мнение, а не позицию НУНС

6  февраля.  Премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  не отдаст  газотранспортную  систему  Украины  и не 
пойдет  на уступки  России  по Черноморскому  флоту  и НАТО  в обмен  на дешевый  газ  для  Украины.  Как  передает 
корреспондент «Росбалта», об этом Тимошенко заявила в ходе брифинга после заседания Кабинета министров Украины.

Премьер  прокомментировала  недавние  публикации  в украинской  прессе,  смысл  которых  сводится  к 
предположению,  что Тимошенко — в обмен на пролонгацию пребывания ЧФ в Крыму после 2017 года,  предоставление 
«Газпрому»  на льготных  условиях  газовых  хранилищ  Украины  и содействие  российскому  капиталу  в процессах 
приватизации украинской госсобственности, — договорится с Москвой о поставках в Украину более дешевого газа, минуя 
посредника RosUkrEnergo.

«Правительство не пойдет ни на какие подобные уступки. Это я даю сразу четкий ответ на этот счет. И думаю, что 
моя  работа  в правительстве  за последние  10  лет  не дает  оснований  говорить,  что  я  могу  это  сделать», —  заявила 
Тимошенко.

Как  известно,  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  настаивает  на том,  что  все  посредники  в газовых 
отношениях  между  Украиной  и Россией,  и прежде  всего  компания  RosUkrEnergo,  должны  быть  ликвидированы.  Также 
премьер требует увеличения ставки на транзит российского газа по Украине. Эти вопросы Тимошенко намерена поднять 
в ходе своего визита в Москву в конце февраля.

6  февраля. Премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  выступает  против  проведения  досрочных  выборов 
Верховной Рады.

"Мы считаем, что никаких оснований для досрочных выборов нет", - сказала она на пресс-конференции в Киеве, 
передает корреспондент "Нового Региона".

"Я не вижу сегодня никаких реальных оснований, чтобы даже думать о досрочных выборах. Стране нужно дать 
наконец-то спокойствие и стабильность", - добавила Тимошенко.

Как сообщал "Новый Регион", ранее представители Блока Литвина, НУНС и ПР заявили о возможном роспуске 
Верховной Рады через 30 дней, так как парламент не работает из-за блокирования трибуны оппозицией.

Политологи не исключают, что в блокировании Рады может быть заинтересован президент Виктор Ющенко.
Согласно одной из версий, угроза роспуска Рады может привести к созданию "широкой" коалиции ПР и НУНС с 

последующей отставкой правительства Тимошенко.
Ющенко также может дождаться дня, когда по закону получит возможность распустить Верховную Раду, однако не 

будет этого делать, используя возможный разгон парламента в качестве козыря на переговорах с Тимошенко.
6  февраля. Депутат  от  фракции  Партии  регионов  Александр  Ефремов  заверяет,  что  блокирование  работы 

Верховной Рады никак не связано с попыткой Партии регионов провести досрочные парламентские выборы.
Однако, Ефремов отметил, что если ситуация действительно дойдет до необходимости проведения выборов, то 

фракция Партии регионов готова принимать у них участие.
"Если вопрос зайдет в ситуацию,  когда досрочные выборы будут неизбежными,  это не будет тем предметом, 

который вынудит Партию регионов не отстаивать интересы своих избирателей", - сказал он.
6  февраля.  Начинается  отсчет  тридцатидневного  срока,  когда  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  может 

распустить Верховную Раду, если она не будет собираться на свои заседания. Об этом сообщил народный депутат, член 
парламентской фракции "Наша Украина - Народная самооборона" Роман Зварыч.

Он  отметил,  что  об  этом  он  предупредил  представителей  оппозиции  во  время  проведения  консультаций  у 
председателя парламента, сообщает УНИАН.

По  его  словам,  представители  оппозиционных  фракций  подчеркнули,  что  Президент  не  имеет  права  на 
протяжении одного года после проведения досрочных выборов в ВР распускать парламент. 

"А  этого  в  Конституции  нет.  В  Конституции  записано,  что  Президент  действительно  не  может  распускать 
парламент на протяжении одного года. Однако в указе Президента, по которому были проведены досрочные выборы, нет 
ссылки, что досрочно прекращаются полномочия ВР", - заметил депутат.

Зварыч отметил, что Президент в своем указе констатировал отсутствие полномочности Верховной Рады.
Он  также  выразил  уверенность,  что  в  случае  проведения  новых  выборов  в  парламент  коалиция  получит 

поддержку большинства граждан Украины.
6 февраля. Кабинет Министров Украины на сегодняшнем заседании утвердил законопроект по увеличению срока 

полномочий депутатов Верховной Рады АРК с 4  до 5  лет.  Об этом сообщается на официальном портале Кабмина со 
ссылкой на "Укринформ". 

"В связи с Конституционной реформой 2004 года срок пребывания на должностях депутатов всех уровней, в том 
числе депутатов городских советов, депутатов Верховной Рады АРК и народных депутатов, составляет 5 лет", - отметил 
министр юстиции Украины Николай Онищук. При этом он добавил, что необходимость таких изменений заключается в том, 
что "статус депутатов АРК определяется Конституцией Автономной Республики Крым, и это требует внесения изменений в 
Конституцию  Автономной  Республики  Крым".
"Такие изменения должны быть одобрены Верховной Радой Украины. Поэтому мы сегодня рассмотрели соответствующие 
изменения", - заявил министр.

6 февраля. В Предстоятельской Резиденции Предстоятеля Украинской Православной Церкви состоялась встреча 
Блаженнейшего Митрополита Киевского и всея Украины Владимира с Президентом Украины Виктором Ющенко, Главой 
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Верховной  Рады  Арсением  Яценюком  и  Главой  Секритариата  Президента  Виктором  Балогой.  В  ходе  беседы  были 
обговорены  различные  стороны  церковно-государственных  отношений.  Во  время  встречи  Виктор  Андреевич  подарил 
Блаженнейшему Владыке альбом "Укра нська  кона XI-XVIII стол ть". В свою очередь, Блаженнейший Митрополит Владимир 
в честь наступающего юбилея 1020-летия крещения Киевсой Руси, вручил главе государства сертификат на получение 
факсимильного экземпляра "Пересопницкое Евангелие" и первый напечатанный лист этого Евангелия.

7февраля. Министерство внутренних дел намерено усилить охрану правопорядка во время съезда депутатов всех 
уровней юга и востока Украины в Северодонецке (Луганская область) 23 февраля. Об этом сообщил министр внутренних 
дел Юрий Луценко во время телефонной линии организованной "Комсомольской правдой в Украине". 

"Мы (МВД) готовы к максимальному напряжению сил, для того чтобы люди с одной стороны могли проявить свои 
политические убеждения. А с другой стороны при этом, не повредить друг другу.  Естественно патруль будет усилен",  - 
сказал он. 

Напомним,  что  "Всеукраинское  объединение  "Свобода",  "Украинская  национальная  ассамблея  -  Украинская 
народная самооборона", Всеукраинская организация "Тризуб" им. Степана Бандеры и Молодежный националистический 
конгресс решили провести Вече "Один народ - одна Украина" в Северодонецке Луганской области 23 февраля. 

Съезд депутатов всех уровней юга и востока Украины пройдет 23 февраля в Северодонецке (Луганская область).
7 февраля. Президент Украины Виктор Ющенко приостановил действие распоряжения Кабинета министров об 

отстранении  председателя  Фонда  государственного  имущества  Украины  Валентины  Семенюк  от  выполнения  своих 
обязанностей.

Соответствующий указ опубликован на официальном сайте президента Украины.
Кроме того, Ющенко остановил действие распоряжений по увольнении заместителей Семинюк.
В  указе  Ющенко  отмечается,  что  правительство  Тимошенко  приняло  решения,  допустив  "нарушения 

законодательства Украины.
Правительство Юлии Тимошенко приняло решение отстранить социалистку Валентину  Семенюк  от  должности 

председателя Фонда государственного имущества Украины. 
Этот  орган  должен  контролировать  проведение  продажи  предприятий,  которое  наметило  правительство 

Тимошенко на 2008 год.
Семенюк, как говорилось в решении правительства, отстранена от работы до 4 апреля, именно столько времени 

должна длиться проверка ее деятельности прокуратурой, инициированная БЮТ.
Вместо Семенюк Фондом госимущества должен был руководить Андрей Портнов, один из ведущих юристов БЮТ, 

который, впрочем, ранее фигурировал в рейдерских скандалах, связанных с переделом собственности на Украине.
Однако Секретариат Виктора Ющенко неожиданно подверг резкой критике Тимошенко за решение об отстранении 

Семенюк, заявив, что ее отстранение может быть инициировано только Верховной Радой.
Сама Семенюк отказалась выполнять решение правительства и пришла сегодня на работу.  В то же время,  в 

здании ФГИ появился и Портнов, который утверждает, что является новым руководителем ведомства.
Сама  Тимошенко  сегодня  находится  с  рабочей  поездкой  в  Одессе,  где  должна  встретиться  с  коллективом 

Одесского припортового завода, который планируется выставить на продажу.
7 февраля. Первый вице-премьер-министр Украины Александр Турчинов шокирован указом Президента, которым 

остановлено действие распоряжений Кабинета Министров об отстранении от исполнения обязанностей председателя ФГИУ 
Валентины Семенюк  и  назначении  заместителей  председателя  Фонда  государственного  имущества  Украины.  Об этом 
Турчинов сообщил на брифинге в четверг, 7 февраля. 

"Я был в некоторой степени шокирован", - отметил Турчинов, комментируя сегодняшний указ Президента. В то же 
время, как сообщает УИНАН, он отметил, что правительство, конечно же, будет выполнять этот указ.

"Мы  будем  его  выполнять",  -  сказал  первый  вице-премьер-министр.  Однако  он  отметил,  что  "этим  указом 
приостанавливается борьба с коррупцией, с теневой приватизацией". 

"Надеюсь, временно", - добавил он.
Турчинов также отметил, что у правительства на сегодняшний день "нет противостояния с Президентом". 
"Мы постоянно чувствуем помощь Президента во всех наших начинаниях", - сказал первый вице-премьер-министр.
Он  также  заметил,  что  в  компетенцию  главы  Секретариата  Президента  Виктора  Балоги  не  входит 

комментирование действий правительства. 
"Я не считаю, что это его компетенция - комментировать действия правительства", - сказал Турчинов.
Он также отметил, что в пределах полномочий правительства есть назначение заместителей председателя Фонда 

госимущества. По его словам, сегодня в результате решения Кабинета Министров и указа Президента сложилась ситуация, 
когда в Фонде работают как заместители, назначенные правительством, так и предыдущие заместители.

В то же время Турчинов назвал подобную ситуацию временной и выразил надежду,  что в  ближайшее время 
Верховная Рада примет решение об освобождении Семенюк от должности председателя Фонда госимущества.

Как сообщало УРА-Информ, 6 февраля Кабинет Министров Украины отстранил главу ФГИ Валентину Семенюк от 
занимаемой должности и назначил исполняющим обязанности Андрея Портнова. 

В  свою  очередь,  глава  Секретариата  Президента  Украины  Виктор  Балога  выступил  с  заявлением,  что 
правительственное  решение  об  отстранении  Валентины  Семенюк  от  выполнения  обязанностей  председателя  Фонда 
государственного  имущества  является  серьезным  правовым  и  политическим  прецедентом,  созданным  Кабинетом 
Министров под руководством Юлии Тимошенко. 

Сама  Семенюк  заявила,  что  выполнять  решение  Кабинета  Министров  об  отстранении  ее  от  должности 
председателя Фонда государственного имущества Украины не будет. 
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В  свою  очередь,  первый  вице-премьер-министр  Александр  Турчинов,  комментируя  ситуацию  с  временным 
отстранением Валентины Семенюк от должности председателя Фонда государственного имущества, заявил, что в Кабинете 
Министров Украины никто Семенюк от должности не освобождал. По его словам: "Мы действовали четко в соответствии с 
законом, и речь идет не об освобождении, а о временном отстранении по закону "O государственной службе" Семенюк от 
руководства ФГИУ. И только на то время, пока будет происходить расследование злоупотреблений в Фонде, в том числе 
связанных с большой коррупцией".

11 февраля.  Как сообщили в пресс-службе главы Украинского государства, об этом он заявил на еженедельной 
встрече с председателем Верховной Рады Арсением Яценюком и Премьер-министром Юлией Тимошенко.

Ющенко  вынес  на  обсуждение  круг  вопросов,  которые станут  предметом переговоров  во  время его  визита  в 
Российскую  Федерацию.  Он  отметил,  что  важным  вопросом  повестки  дня  украинско-российских  переговоров  станут 
взаимоотношения в газовой сфере. 

«Этот вопрос непременно встанет в диалоге двух Президентов», – сказал глава государства.
Как  сообщало  ранее  УРА-Информ,  представитель  «Газпрома»  подтвердил, что в  случае  если  сегодня,  11 

февраля,  не будет решен вопрос с погашением долгов Украины за поставленный в страну газ,  «Газпром» 12 февраля 
прекратит поставки российского газа в Украину. 

Также участники  встречи обсудили выполнение  договоренностей  предыдущего  протокола  встречи  первых лиц 
государства. 

Анализ состояния выполнения решений предыдущего протокола аналогичной встречи свидетельствует о том, что 
в  соответствии  с  ними  правительством  на  заседании  Кабинета  Министров  Украины  6  февраля  2008  года  снят  с 
рассмотрения проект Закона Украины «О внесении изменений в некоторые законодательные акты относительно вопросов 
приватизации». 

Вместе с  тем,  не поступила информация относительно отзыва фракциями демократической коалиции проекта 
постановления  Верховной  Рады  «О  назначении  членов  наблюдательных  советов  Открытого  акционерного  общества 
«Государственный  ощадный  банк  Украины»  и  Государственного  экспортно-импортного  банка  Украины  «Укрэксимбанк» 
(реестр. № 1422).

Своевременным  должно  быть  выполнение  также  решения  предыдущего  протокола  встречи  первых  лиц 
государства относительно принятия на ближайшем заседании Кабинета министров Украины решения об урегулировании 
ситуации на Запорожском алюминиевом комбинате. 

Во  встрече  также  приняли  участие  секретарь  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  Раиса 
Богатырева, министры финансов Виктор Пинзеник, топлива и энергетики Юрий Продан, Кабинета министров Украины Петр 
Крупко, председатели депутатских фракций Блоков Юлии Тимошенко и «Наша Украина – Народная самооборона» Иван 
Кириленко  и  Вячеслав  Кириленко,  глава  Секретариата  Президента  Виктор  Балога  и  его  первый  заместитель  – 
представитель Президента Украины в Кабинете министров Александр Шлапак.

11  февраля.  «Газпром» готов  согласиться на  новые схемы поставок  газа  на  Украину,  если  они  не  повредят 
самому российскому газовому монополисту. Об этом заявил официальный представитель "Газпрома" Сергей Куприянов в 
интервью радиостанции "Эхо Москвы". 

"Что касается новых предложений, наша позиция заключается в том,  что для "Газпрома" ситуация не должна 
ухудшиться. Мы готовы обсуждать предложения, если они не будут ухудшать экономическую составляющую для "Газпрома" 
и обеспечат безопасность поставок", - подчеркнул он. 

Напомним,  что  "Нафтогаз  Украины",  а  также  украинские  официальные  лица  высказывали желание  устранить 
посредника  между  "Газпромом"  и  "Нафтогазом"  в  лице  монопольного  экспортера  RosUkrEnergo  и  импортера  "Укргаз-
Энерго". Только на этих условиях "Нафтогаз" готов возвратить накопившиеся в январе 2008 года долги перед RosUkrEnergo. 
Общий долг Украины за газ составляет полтора миллиарда долларов. 

Тем не менее, по словам Куприянова, 12 февраля в 10:00 по московскому времени отключит Украине газ, если 
переговоры,  проходящие сейчас в Москве с  представителями "Нафтогаза Украины" потерпят  неудачу.  Ранее премьер-
министр  Украины Юлия Тимошенко  объявила,  что  Россия  не  отключит  газ  Украине,  указав  на  то,  что  об  этом якобы 
сообщил вице-премьер России Сергей Иванов. 

11  февраля.  Правительство  Украины  знает,  где  взять  деньги  для  погашения  долга  перед  «Газпромом» за 
поставленный газ. Как передает корреспондент «Росбалта», об этом заявил заместитель главы секретариата президента 
Украины Александр Шлапак в ходе брифинга в секретариате.

«Сейчас продолжается отработка позиции Украины относительно ситуации на газовом рынке. Мы неоднократно 
заявляли,  что Украина  и НАК «Нефтегаз» не имеет никаких прямых отношений  с «Газпромом».  Поэтому любые резкие 
заявления «Газпрома» мы воспринимаем, как давление, чтобы данная ситуация с максимальной пользой была разрешена 
для «Газпрома», — заявил Шлапак.

По его словам, правительство Украины сегодня ищет возможности аккумулировать ресурсы, чтобы помочь НАК 
«Нефтегаз Украины» в накоплении необходимой суммы для расчетов за потребленный газ. Шлапак отметил что источники 
–  это  средства,  которые  «Нефтегаз»  аккумулировал  на своих  текущих  счетах,  а также  средства  правительства, 
которые возникают  из-за  разности  цен  газа,  который  через  НАК  «Нефтегаз»  направляется  украинскому 
«Теплокоммунэнерго».

Заместитель главы Секретариата Ющенко сообщил, что в бюджете 2008 г. эта сумма составляет 4,3 млрд. грн. 
($815 млн.), и часть этих денег правительство планирует перенаправить «Нефтегазу» для погашения долгов уже завтра.

«Это  тот  ресурс,  которым  можно  пользоваться  для  того,  чтобы рассчитаться  за газ,  который  мы потребляли 
в конце 2007 года», — сказал Шлапак. 
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12  февраля.  На переговорах  президента  Украины  Виктора  Ющенко  с Владимиром  Путиным  в Москве  будет 
затронут  вопрос  взаимодействия  двух  стран  в газовой  сфере.  «Этот  вопрос  непременно  будет  в диалоге  двух 
президентов», — цитирует пресс-служба украинского президента слова Ющенко на встрече с премьер-министром Украины 
Юлией Тимошенко и спикером Верховной Рады Арсением Яценюком.

Официальный  представитель  ОАО  «Газпром»  Сергей  Куприянов  накануне  сообщил,  что  момент  возможного 
снижения поставок газа на Украину переносится с 10 мск на 18 мск 12 февраля. В «Газпроме» не рассчитывают сегодня 
решить проблему с поставками газа Украине, сообщает ПРАЙМ-ТАСС.

Отметим, что на 12 февраля запланировано заседание межгоскомиссии Путин-Ющенко. 
Добавим, что ранее Куприянов заявил, что «Газпром» готов обсуждать вопрос изменения схемы поставок газа 

на Украину, но только после выплаты существующего долга. «Для того чтобы мы могли разговаривать о новых схемах, надо 
закрыть все долги по старым схемам», — сказал Куприянов. Он подтвердил, что просроченный долг  по поставкам газа 
на Украину достиг уже $1,5 млрд.

Напомним,  что  в начале  года  ряд  государств,  таких  как  Турция,  Греция,  Украина,  столкнулись  с проблемой 
недопоставок  газа  со  стороны  поставщиков  из  третьих  стран.  «Россия  пошла  навстречу  просьбам  своих  партнеров 
и увеличила поставки газа из своего баланса в эти страны. Все наши партнеры обеспечивают график платежей, и только 
с Украиной сложилась парадоксальная ситуация, при которой она получает у нас недостающие ей объемы газа, но при этом 
за него не платит», — констатировали в «Газпроме». 

С начала  2008  года  Украина  получает  через  компанию  «РосУкрЭнерго»  не только  среднеазиатский, 
но и российский  газ.  «При  этом  украинская  сторона  не может  внятно  объяснить,  кто  потребляет  этот  газ,  когда  и кем 
поставки российского газа будут оплачены», — отмечалось в сообщении пресс-службы российского концерна. 

Тем  не менее,  неоформленное  потребление  российского  газа  продолжается,  и,  как  следствие,  растет 
задолженность.  Цена российского газа,  поставляемого с начала года на Украину составляет $314,7  за тыс.  кубометров. 
На данный момент на Украине осело уже 1,5 млрд кубометров российского газа.

«Таким образом, задолженность за поставленный с 1 января этого года российский газ приближается к $500 млн, 
а общий долг по поставкам газа на Украину достиг уже полутора млрд. долларов», - подчеркнули в пресс-службе.

Учитывая, что поставки российского газа на Украину не предусмотрены балансом «Газпрома» на 2008 года, для 
того, чтобы они могли быть продолжены, 7 февраля «Газпром» потребовал, чтобы украинская сторона незамедлительно 
создала для этого юридические основания, подписала соответствующие контракты и акты, и безотлагательно обеспечила 
полное погашение накопившейся задолженности. 

«Если в понедельник украинская сторона не урегулирует эту ситуацию,  «Газпром» будет вынужден прекратить 
поставки российского газа на Украину», — предупредили в концерне. 

Добавим, что 8 февраля переговоры «Газпрома» и компании «Нафтогаз Украины» завершились безрезультатно.
12  февраля.  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  отбыл  с двухдневным  рабочим  визитом  в Российскую 

Федерацию. Как сообщает пресс-служба главы украинского государства, сегодня Ющенко проведет встречу с президентом 
РФ  Владимиром  Путиным  в формате  «один  на один».Затем  состоится  заседание  украинско-российской 
межгосударственной  комиссии,  по результатам  которой  планируется  подписание  Ющенко  и Путиным  двусторонних 
документов:  «Плана  действий  Украина —  Россия  до  2009  года  (первоочередные  меры  в двусторонних  отношениях)» 
и «Протокола Второго заседания Украинско-российской межгосударственной комиссии».

Сегодня  же  президент  Украины  проведет  встречу  с главными  редакторами  ведущих  российских  СМИ 
в информационном агентстве «ИТАР-ТАСС».

Во  второй  день  визита,  13  февраля,  президент  Украины  в Москве  встретится  с представителями  украинской 
общины,  ознакомится  с деятельностью  Культурного  центра  Украины  в Москве  и возложит  цветы  к  памятнику  Тарасу 
Шевченко.

В составе официальной делегации Украины в Москву отправились: секретарь Совета национальной безопасности 
и обороны,  секретарь  украинской  части  межгоударственной  комиссии  Раиса  Богатырева,  министр  иностранных  дел, 
председатель украинской части Подкомитета по международному сотрудничеству Владимир Огрызко, первый вице-премьер 
Александр  Турчинов,  министр  образования  и науки,  председатель  украинской  части  Подкомитета  по вопросам 
гуманитарного сотрудничества Иван Вакарчук, министр обороны, председатель украинской части Подкомитета по вопросам 
безопасности Юрий Ехануров, заместитель главы Секретариата президента Украины Александр Чалый.

На переговорах  президента  Украины  Виктора  Ющенко  с Владимиром  Путиным будет  затронут  вопрос 
взаимодействия  двух  стран  в газовой  сфере.  «Этот  вопрос  непременно  будет  в диалоге  двух  президентов», — сказал 
Ющенко на вчерашней встрече с премьер-министром Украины Юлией Тимошенко и спикером Верховной Рады Арсением 
Яценюком.

Визит президента Украины в Москву, планировавшийся еще во второй половине прошлого года, несколько раз 
откладывался по инициативе российской и украинской сторон. Одной из причин стали досрочные выборы Верховной Рады 
30  сентября  2007  года,  затянувшийся  процесс  формирования  коалиции в украинском парламенте  и назначения  нового 
премьера.

13  февраля.  Украина  со временем  проведет  референдум  по вступлению  в НАТО,  вызывающему  протесты 
оппозиции  и населения,  заверил президент  страны Виктор  Ющенко.  «Мы должны понимать,  что  этот  вопрос  касается 
каждого из нас», — сказал Ющенко на встрече с украинской диаспорой в Москве.

Как  передает  ИТАР-ТАСС,  сегодня  97% украинцев  не информированы о том,  что  такое  Североатлантический 
альянс, поэтому не стоит спешить со вступлением в это объединение. Кроме того, украинская сторона никогда не допустит 
возникновения вопроса, который может усложнить отношения с Россией, добавил президент Украины.
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Президент РФ Владимир Путин накануне после переговоров с Ющенко назвал вступление Украины в НАТО ее 
внутренним  делом,  но призвал  Киев  подумать  о последствиях.  По  словам  Путина,  вступление  в НАТО  означает 
ограничение суверенитета страны.

13 февраля. Сменив разговор ультиматумами на язык высокой дипломатии, Россия и Украина за считанные часы 
и минуты до истечения часа "икс", когда "Газпром" должен был закрутить вентиль для Киева, смогли договориться.

"Мне очень как президенту не хотелось бы заниматься газовыми делами, - признался после переговоров Виктор 
Ющенко. - Как, я убежден, и Владимиру Владимировичу". Здесь Ющенко явно недооценил президента России: Владимир 
Путин  всегда  все  эти  годы  занимался  продвижением  российского  газа  на  мировые  рынки  и  видимого  нежелания  не 
выказывал.

Только с глазу на глаз Путин и Ющенко провели долгие три с лишним часа, а потом еще немного побеседовали в 
расширенном составе  с  участием обеих  делегаций.  Лишь  в  17.45  переговоры наконец-то  были закончены.  Закончены 
успешно.

Украина признала существование долга и заявила о готовности его возвращать, а Россия согласилась сократить 
количество посредников в цепочке поставок газа на Украину. Или, во всяком случае, обстоятельно обсудить этот момент, 
так интересующий Киев. "Мы договорились о том, что с четверга Украина будет погашать тот долг, который образовался по 
ноябрю-декабрю прошлого года в связи с неподписанием контракта на поставку соответствующими структурами и актов 
сверки поставленного газа, и задолженности, - сказал Ющенко. - Мы исходим из того, что расчеты 2007 года происходят по 
цене 2007 года. Платеж начинается с четверга, и мы его в ближайшее время должны завершить".

Как известно, долг Украины за ноябрь-декабрь 2007 года составляет около 1 миллиарда долларов. Возник он из-за 
снижения  поставок  газа  для  Украины  из  Туркменистана.  Российско-украинское  газовое  соглашение  от  2006  года 
предполагало такой сценарий. В этом случае компенсировать недостаток поставок должен "Газпром". Но цена этого газа 
была значительно выше,  на европейском уровне -  315 долларов за тысячу кубометров.  "Мы исходим из  того,  что эти 
договоренности будут реализованы", - подчеркнул вчера Владимир Путин. Но вот какая часть из заявленного "Газпромом" 
долга действительно вернется,  непонятно. Виктор Ющенко подчеркнул, что никаких документов, подтверждающих факт 
потребления Украиной именно российского газа, нет. На это упирал и глава "Нафтогаз Украины" Олег Дубина. "Рассмотрят 
технический  акт,  -  скрывая легкое ехидство,  объяснял  он.  -  Докажут,  что  это  российский,  -  заплатим,  не докажут -  не 
заплатим". Так что здесь сторонам еще придется свести итоговый баланс.

Зато,  безусловно,  порадовала  украинскую  сторону  договоренность  об  отказе  от  лишних  посредников  между 
"Газпромом"  и  "Нафтогаз  Украины".  "Россия  крайне  заинтересована  в  том,  чтобы  сотрудничество  с  Украиной  было 
предельно прозрачным, и хотела бы поднять значение этой страны как крупного энергетического игрока в Европе", - заявил 
Владимир Путин. Выяснилось, что этой прозрачности будут добиваться исключением из схемы поставок посреднических 
структур - RosUkrEnergo и "УкрГаз-Энерго". Как пояснил глава "Газпрома" Алексей Миллер, на их место придут две новые 
компании, которые будут заниматься тем же самым - одна поставлять импортный газ на Украину (вместо RosUkrEnergo), а 
другая сбывать газ на внутреннем рынке Украины.

Другое дело, что обе компании будут созданы в форме совместных предприятий "Газпрома" и "Нафтогаз Украины" 
на паритетной основе. Кроме того, стороны сошлись и на цене газа для Украины в 2008 году. По словам Виктора Ющенко, 
достигнута договоренность о том, что базовая входная цена газа для Украины сохранится на уровне 179,5 доллара.

Достигнутые договоренности между Россией и Украиной сразу же были восприняты как некоторые уступки со 
стороны Москвы. Однако Владимир Путин опроверг такие идеи, заявив, что дело тут не в уступках. А Виктор Ющенко 
заверил: Украина и не думала о бесплатном газе. "Украина никогда не ставила цель получать бесплатно газ или другие 
услуги, - заявил он. - Все в мире оплачивается".

Понимая  важность  стратегического  и  стабильного  партнерства,  где  взаимопонимание  это  ко  всему  еще  и 
спокойная  энергетическая  жизнь  Европы,  Россия  и  Киев  не  забывают  и  о  собственных  интересах.  В  том  числе  на 
международной арене, где между странами явно существует некоторая напряженность, особенно в вопросе вступления 
Украины в НАТО. Вчера Владимир Путин дал понять, что украинский народ для России хоть и является братским, но в 
случае размещения инфраструктуры альянса на территории Украины российские ракеты могут быть нацелены и на эту 
страну.

- Представьте себе город нашей российско-украинской боевой славы Севастополь... И там база НАТО, - рисовал 
картину для украинских журналистов Путин, призывая представить, какой это вызовет резонанс. Россия, подтвердил Путин, 
стремится  развивать  дружеские  отношения  со  всеми  странами  и  блоками.  Но  вступать  в  то  же  НАТО  никогда  не 
собиралась, поскольку такое вступление означает ограничение суверенитета. И если Украина к такому ограничению готова, 
то это исключительно ее дело.

Другое  дело,  что Киеву надо  задуматься,  к  чему приводят эти  ограничения.  "Обращаем внимание  на  то,  что 
ограничение суверенитета приводит к таким последствиям,  как  размещение баз  или размещение позиционного района 
ПРО, что ставит перед Россией необходимость ответных действий, - заявил он. - Не только сказать, подумать страшно, что 
Россия нацелит на Украину свои ударные ракетные системы! Представьте себе только на секунду. Вот, что нас беспокоит".

Виктор Ющенко в ответ поспешил заверить, что сближение Украины и НАТО не несет никому угрозы. "В конце 
концов, все, что делает Украина на западном направлении, - это ни в коем случае не есть работа против какой-то третьей 
страны, тем более против России", - подчеркнул он. Вчера руководство двух стран договорилось, что еще будут проводить 
консультации по данному вопросу, чтобы находить механизмы взаимопонимания.

13 февраля. Первый вице-премьер Украины Александр Турчинов надеется, что Россия прекратит газовый шантаж 
Украины. Об этом Турчинов заявил в ходе открытия заседания Кабмина.
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Прежде  всего, первый  зам. Тимошенко  сказал,  что  «переговоры  в Российской  Федерации  прошли  достаточно 
эффективно и все директивы, которые давал Кабинет министров, фактически были реализованы». Турчинов также признал 
наличие  долгов  перед  российской  стороной,  но считает,  что  эти  долги  были  сделаны  предыдущим  правительством 
Януковича.

«По долгам, которые мы получили в наследство от предыдущего правительства, то долги безусловно есть. Как 
известно,  в октябре,  ноябре и декабре фактически не велись  расчеты с посредниками,  что сейчас расследуют  силовые 
структуры Службы безопасности Украины и Контрольно-ревизионное управление», — сказал он.

По словам Турчинова,  российская сторона подтвердила,  что они воспринимают расчеты по долгам,  исходя из 
цены на газ  2007  года.  Относительно  же  2008  года  «было подтверждено,  что  цена  на газ  будет  $179  за одну  тысячу 
кубометров».

«Я надеюсь, она будет зафиксирована в прямых договорах, которых пока что нет. Эта цена полностью устраивает 
Украину», — добавил первый вице-премьер.

Турчинов считает позитивным, что российская сторона с пониманием отнеслась к тому, что «отношения между 
нашими  государствами  должны быть  лишены теневых  схем».  И поэтому  он  считает  необходимым  «быстро  избавится 
от посредников».

«Первый  этап  –  это  выведение  с рынка  «УкрГаз-Энерго»  и заключение  прямых  контрактов  на поставку  газа 
по цене  $179.  А во-вторых,  мы должны  заставить  RosUkrEnergo  рассчитаться  по долгам.  И второй  этап  –  это 
непосредственно подписание прямых договоров между НАК «Нефтегаз» и РАО «Газпром», — сказал первый вице-премьер 
Украины.

«Мы надеемся, что тема шантажа останется в прошлом», — заключил Турчинов.
Как сообщалось, «Нефтегаз Украины» и «Газпром» по поручению президентов Ющенко и Путина решили создать 

новое совместное предприятие для поставок газа в Украину,  отстранив от посредничества компанию RosUkrEnergo.  Об 
этом сообщила пресс-служба «Нефтегаза Украины», ссылаясь на слова председателя правления компании Олега Дубины, 
который подтвердил ранее сделанное заявление главы «Газпрома» Алексея Миллера.

«Газпром» и «Нефтегаз Украины» будут владеть по 50% нового СП.
Кроме того, компании на паритетных началах создадут еще одно СП, которое будет заниматься поставками газа 

потребителям на внутреннем рынке Украины.
В данное время эксклюзивным поставщиком газа в Украину является RosUkrEnergo. Компания продает весь объем 

газа совместному предприятию «УкрГаз-Энерго», которое перепродает газ украинским потребителям.
Премьер-министр  Украины Юлия Тимошенко неоднократно  настаивала  на исключении каких-либо посредников 

в схеме поставок газа в Украину.

План действий Россия – Украина до 2009 года (первоочередные 
мероприятия в двусторонних отношениях)

www.kremlin.ru

Утверждён Президентом Российской Федерации В.В.Путиным и Президентом Украины 
В.А.Ющенко
Российская  Федерация  и  Украина,  руководствуясь  стремлением  развивать  отношения  стратегического 

партнерства на основе дружбы, добрососедства и взаимной выгоды, стремясь к постоянному повышению эффективности 
российско-украинского сотрудничества во всех областях двустороннего взаимодействия, исходя из положительного опыта 
реализации Плана действий Россия - Украина на 2005 - 2006 годы, определили следующие первоочередные мероприятия, 
которые должны быть осуществлены в двусторонних отношениях до 2009 года:

1.Содействовать  дальнейшему  углублению  российско-украинского  сотрудничества  в  торгово-экономической 
сфере, топливно-энергетическом и агропромышленном комплексах, машиностроении, транспорте и связи, промышленной 
политике, авиастроении, науке и технике, использовании космоса и атомной энергии в мирных целях.

В частности:
– разработать и согласовать для подписания Президентом Российской Федерации и Президентом Украины проект 

документа о реализации совместных российско-украинских проектов в топливно-энергетическом комплексе;
– рассмотреть вопрос об участии Украины в деятельности Международного центра по обогащению урана;
– активизировать координацию усилий в работе по преодолению последствий аварии на Чернобыльской АЭС;
– продолжить сотрудничество по вопросу урегулирования поставок в Российскую Федерацию украинской мясной и 

молочной  продукции  в  соответствии  с  решением  Комитета  по  вопросам  экономического  сотрудничества  Российско-
Украинской межгосударственной комиссии с  целью снятия ограничений на поставки в Россию мясомолочной продукции из 
Украины с учетом аудита украинских предприятий российскими специалистами;

–  завершить  выполнение  внутренних  процедур  и  утвердить  решения,  необходимые  для  вступления  в  силу 
Соглашения между Правительством Российской Федерации и Кабинетом Министров Украины о взаимной охране прав на 
результаты  интеллектуальной  деятельности,  используемые  и  полученные  в  ходе  двустороннего  военно-технического 
сотрудничества от 22декабря 2006 г.

2.  Активизировать  работу  по  Программе  российско-украинского  сотрудничества  в  области  исследования  и 
использования космического пространства в мирных целях на 2007 - 2011 годы от 31 мая 2006 г.
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Подготовить  к  подписанию  проект  Соглашения  между  Правительством  Российской  Федерации  и  Кабинетом 
Министров  Украины  о  мероприятиях  по  охране  технологий  в  связи  с  сотрудничеством  в  области  исследования  и 
использования космического пространства в мирных целях и в создании и эксплуатации ракетно-космической и ракетной 
техники.

Подготовить к подписанию Протокол о внесении изменений и дополнений в Соглашение между Правительством 
Российской  Федерации  и  Правительством  Украины  о  сотрудничестве  в  области  исследования  и  использования 
космического  пространства  в  мирных  целях  от  27  августа  1996  г.  относительно  интеллектуальной  собственности  и 
конфиденциальной информации.

3.  Подготовить  к  подписанию  с  целью  возобновления  серийного  производства  самолетов  семейства  Ан-124 
межправительственное  Соглашение  по  урегулированию  прав  на  результаты  интеллектуальной  деятельности  и 
межправительственную  программу  государственной  поддержки  предприятий,  реализующих  проекты  в  области  высоких 
технологий. 

Урегулировать до конца 2008 года проблемы лицензионных соглашений и прав на результаты интеллектуальной 
деятельности  по  другим  совместным  проектам  в  сфере  авиастроения  и  двигателестроения  с  целью  ускорения  их 
реализации.

4.Подготовить  к  подписанию  не  позднее  I  квартала  2008  г.  Протокол  между  Правительством  Российской 
Федерации и Кабинетом Министров Украины о поставках товаров по производственной кооперации в 2008 году в рамках  
Соглашения  между  Правительством  Российской  Федерации  и  Кабинетом  Министров  Украины  о  производственной 
кооперации от 24апреля 1998 г.

Обеспечить взаимную поддержку крупных инвестиционных проектов в обеих странах.
5.Разработать Программу реализации крупных совместных экономических проектов в третьих странах.
6.Подписать межправительственное Соглашение о взаимном учреждении отделений Торгового представительства 

Российской Федерации и Торгово-экономической миссии в составе Посольства Украины. 
7.Содействовать более тесному взаимодействию ФГУП «Рособоронэкспорт» и ГК «Укрспецэкспорт» на рынках 

третьих стран.
Способствовать  созданию совместных предприятий  по  производству,  ремонту,  модернизации и обслуживанию 

вооружений и военной техники.
Продолжить  создание  российско-украинского  Центра  сервисного  обслуживания,  ремонта,  модернизации  и 

утилизации военной техники противовоздушной обороны и авиации (ЗАО «Спецсервис»).
Подписать в 2008 году Протокол между Правительством Российской Федерации и Кабинетом Министров Украины 

о  внесении  дополнений  в  Соглашение  между  Правительством  Российской  Федерации  и  Правительством  Украины  о 
сотрудничестве в области разработки, производства, поставок и эксплуатации авиационной техники от 20 августа 1997 г. в 
части, касающейся расширения номенклатуры.

8.Завершить подготовку согласованных текстов документов по разграничению Азовского и Черного морей.
Продолжить переговоры по разграничению Керченского пролива.
Подготовить проекты двусторонних соглашений о сотрудничестве в области судоходства, рыболовства, защиты 

морской среды и экологической безопасности в Азовском и Черном морях, а также в Керченском проливе.
9.В  рамках  базовых  соглашений  продолжить  переговорный  процесс  по  вопросам  функционирования  

Черноморского  флота  Российской  Федерации  и  его  пребывания  на  территории  Украины  с  целью  достижения  
конкретных договоренностей, касающихся прежде всего навигационно-гидрографического обеспечения судоходства в  
Черном  и  Азовском  морях,  комплекса  военно-политических  аспектов  функционирования  флота,  инвентаризации  
занятых флотом земельных участков и объектов недвижимости на территории Украины, экологии, правового аспекта  
деятельности  воинских  формирований  флота,  правового  положения  военнослужащих  и  членов  их  семей,  включая  
вопросы гражданства.

10.Приступить к практической работе, связанной с демаркацией российско-украинской границы. Провести в марте-
апреле 2008 г. первое заседание Совместной комиссии по демаркации российско-украинской границы. 

11.Активизировать  деятельность  межведомственной  российско-украинской  рабочей  группы  по  правовому 
урегулированию вопросов собственности и эксплуатации объектов железнодорожного транспорта на участке Россошь – 
Чертково - Миллерово. Обеспечить проведение совместного заседания указанной рабочей группы до конца марта 2008 г.

12.Проводить  на  регулярной  основе  консультации  и  информационный  обмен  по  вопросам  обеспечения 
социальной защиты населения, в том числе в области социального обслуживания граждан пожилого возраста и инвалидов, 
осуществлять обмен материалами по вопросам национального законодательства в указанной области.

Развивать прямые связи между социальными службами Российской Федерации и Украины.
Подготовить  к  подписанию  Соглашение  между  Министерством  здравоохранения  и  социального  развития 

Российской  Федерации  и  Министерством  здравоохранения  Украины  о  сотрудничестве  в  сфере  регистрации, 
стандартизации и контроля качества лекарственных средств. 

Продолжить консультации относительно подготовки двусторонних документов в сфере социального и пенсионного 
обеспечения.

13.Заключить  Соглашение  об  открытии  дополнительных  консульских  учреждений  Российской  Федерации  и 
Украины в обеих странах.

14.Провести  встречу  министров  иностранных  дел  Российской  Федерации  и  Украины  с  главами  приграничных 
областей Российской Федерации и Украины.
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15. Подкомиссии по урегулированию региональных конфликтов Подкомитета по международному сотрудничеству 
Российско-Украинской  межгосударственной  комиссии  сосредоточить  внимание  на  вопросах  приднестровского 
урегулирования, исходя из согласованных общих позиций и подходов к решению этой проблемы, а именно: урегулирование 
приднестровской проблемы будет осуществляться на основе соблюдения суверенитета и территориальной целостности 
Республики Молдова путем определения и законодательного закрепления особого правового статуса Приднестровья.

Исходя из возможности и необходимости совместных российско- украинских инициатив в рамках переговоров в 
формате «5+2», активизировать консультации между министерствами иностранных дел Российской Федерации и Украины с 
целью выработки согласованных позиций.

16.  Подписать  Протокол  о  совместных  проектах  между  Федеральным  архивным  агентством  Российской 
Федерации и Государственным комитетом архивов Украины.

17. Разработать План основных мероприятий по поддержке изучения украинского языка и литературы в обеих 
странах.

18.Открыть в 2008 году в Москве Дни образования и науки Украины и в 2009 году в Киеве Дни образования и науки 
Российской Федерации.

19.Проводить  на  регулярной  основе  заседания  Совместной  комиссии  историков  для  изучения  наиболее  
актуальных проблем истории России и Украины и российско-украинских отношений.

20.Подготовить  предложения  по  проведению  совместных  мероприятий,  посвященных  празднованию  200-
летия со дня рождения Н.В.Гоголя. 

21. Подготовить к подписанию межправительственное Соглашение о создании и статусе Международного центра 
астрономических и медико-биологических исследований в Приэльбрусье. 

22.  Изучить  правовые  аспекты  осуществления  совместного  контроля  в  пунктах  пропуска  через  российско-
украинскую границу и внести соответствующие предложения.

23. Активизировать межрегиональное и приграничное сотрудничество, в частности:
– создать подкомиссию по вопросам межрегионального и приграничного сотрудничества в составе Комитета по 

вопросам экономического сотрудничества Российско-Украинской межгосударственной комиссии;
– расширить сегменты приграничного и регионального сотрудничества на примере еврорегионов «Ярославна», 

«Днепр» и «Слобожанщина»;
– разработать предложения по реализации совместных проектов в контексте подготовки к проведению Евро-2012 

(Украина) и зимней Олимпиады-2014 в Сочи (Россия).
24. Осуществлять обмен информацией в сфере технического регулирования.
25. Активизировать сотрудничество по вопросам стандартизации, подтверждения соответствия, государственного 

контроля (надзора) и аккредитации.
26. Продолжить переговорный процесс по проекту Соглашения между Правительством Российской Федерации и 

Кабинетом  Министров  Украины  о  сотрудничестве  в  области  взаимного  признания  результатов  работ  по  оценке 
соответствия.

План действий  Россия  –  Украина  является рамочным,  в  него  могут  вноситься  дополнения,  направленные на 
развитие двустороннего сотрудничества.

Секретарь Российской части Российско-
Украинской  межгосударственной  комиссии, 
Исполняющий  обязанности  Секретаря  Совета 
Безопасности Российской Федерации

 
В.Соболев

 Секретарь  Украинской  части  Российско-
Украинской  межгосударственной  комиссии,  Секретарь 
Совета национальной безопасности и обороны Украины

 
 
Р.Богатырева

Комментарий
Кирилла Фролов

Во-первых, мы имеем дело с рамочным документом, в который могут быть внесены изменения. Это важно потому 
что  в  «План  действий»  вошло  совместное  празднование  200-летия   со  дня  рождения  Н.В.  Гоголя,  но  не  вошло 
продекларированное  на  встрече  Путин-Ющенко  совместное  празднование  1020-летия  Крещения  Руси  и  300-летия 
Полтавской  Победы.  То,  что  эти  пункты  не  вошли  в  План,  дает  В.Ющенко  больше  оснований  продолжать  политику 
отторжения Украинской Церкви от Русской и продолжать «праздновать» не 300-летие Полтавской победы, а предательства 
Мазепы. 

Пункты о  судьбе Черноморского флота и Керченского пролива прописаны «в общем», все зависит от позиции 
сторон и, судя по заявлениям Президента России, у нашей страны позиция появилась. 

Путину я верю, а Президенту Украины - не очень
Кирилл Фролов

Президент России Владимир Путин обсудил со своим украинским коллегой Виктором Ющенко вопрос проведения 
совместных торжеств в связи с очередной годовщиной Крещения Руси.

"Мы условились подумать о том, как достойно отметить 1020-летие Крещения Руси в этом году, а также 300-летие 
Полтавской битвы в следующем", - сказал В.Путин во вторник по итогам встречи с президентом Украины в Москве.
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По словам главы российского государства, гуманитарное сотрудничество имеет большое значение в отношениях 
двух стран.

"Убежден, любые спекуляции на исторических сюжетах в угоду политической конъюнктуре недопустимы и наносят 
серьезный ущерб российско-украинским отношениям", - отметил президент.

По его словам, особо значимым событием в культурной жизни двух стран станет также совместное празднование в 
2009 году 200-летия со дня рождения Николая Гоголя.

Владимир Путин заявил также , что ему даже «страшно представить», как будет выглядеть симметричный ответ 
России в случае вступления Украины в НАТО. 

По идее, если стороны пришли к согласию, то после встречи в Москве В. Ющенко должен отозвать свою подпись 
под письмом о присоединении к ПДЧ в НАТО, отозвать свой указ « О праздновании 300-летия украино-шведского военно-
политического выступления» (Ющенко то собирается «праздновать» измену Мазепы)  и прекратить политику отторжения 
Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата. 

Мне кажется, что Ющенко этого не сделает. В этом случае Россия сможет настойчиво напомнить ему о нарушении 
договоренностей , а также о том, что в 2009 году истекает десятилетний срок действия «Договора о дружбе, сотрудничестве 
и стратегическом партнерстве между Россией и Украиной», который должен быть пролонгирован (или непролонгирован) 
через 10 лет после ратификации.  

Путин дал газ Украине
12.02.2008. Взгляд

Владимир Путин и Виктор Ющенко договорились о погашении задолженности Украины за 
поставленный в 2007 году газ
Во вторник Владимир Путин и Виктор Ющенко смогли 

достичь  договоренностей  по  поставкам  газа  на  Украину. 
Президенты встретились во время визита Ющенко в Москву и 
свыше трех часов вели переговоры в узком составе. Видимо, 
обсуждение газового вопроса оказалось сложным. Однако его 
итог Украина может занести себе в плюс – республика не будет 
отключена от газа, как планировалось. Впрочем, в дальнейшем 
могут всплыть новые проблемы. 

Как  и  ожидалось,  газовый  кризис  в  отношениях 
Украины и России удалось разрешить на встрече президентов 
двух государств. После переговоров Путина и Ющенко стороны 
договорились о погашении газового долга. 

Таким  образом,  отключение  Украины,  которое 
планировалось  на  18  часов  вторника,  по  крайней  мере, 
откладывается до следующего витка конфликта. Как пришлось 
признать  Владимиру  Путину,  «в  этой  сфере  постоянно 
возникают такие проблемы». 

Видимо, переговоры по газу оказались непростыми. Встреча президентов длилась свыше трех часов, дольше, чем 
планировалось. После нее Виктор Ющенко заявил, что Украина начнет с четверга 14 февраля погашать долг за газ перед 
Россией, который образовался в ноябре-декабре минувшего года. При этом долг будет рассчитываться из цены газа 2007 
года. 

«Мы исходим из того,  что расчеты 2007 года исходят из цены 2007 года. Мы должны его (долг) погасить», – 
цитирует президента Украины РИА Новости. Цена на газ в прошлом году для Украины равнялась 130 долларам за 1 тыс 
кубометров. 

Напомним, компания RosUkrEnergo настаивала на погашении задолженности за газ по ценам 2008 года. 
Также Ющенко заявил, что цена на 2008 год для Украины останется неизменной – 179,5 долларов за тысячу 

кубометров.  Владимир  Путин  сказал,  что  «Газпром»  устраивают  предложения  Киева.  Документы,  фиксирующие 
договоренности, будут подписаны в ближайшие дни. 

Президент  России  пояснил,  что  проблема  с  задолженностью  Украины  связана  «в  том  числе,  с  достаточно 
суровыми  зимними  условиями  у  наших  партнеров  в  Средней  Азии».  Путин  напомнил,  что  в  2006  году  был  подписан 
контракт,  согласно  которому  в  случае  дефицита  среднеазиатского  газа  «Газпром»  берет  на  себя  обязанности  его 
возместить. «Правда, по европейским ценам. Мы исходим из того, что эти договоренности будут реализованы», – сказал 
российский президент. 

«Проходило обсуждение задолженности за три месяца – ноябрь,  декабрь,  январь. Газпром настаивал на том, 
чтобы в эти три месяца газ поставлялся по цене 2008 года, а Украина хотела оплачивать его по ценам 2007 года. В итоге 
стороны пришли к соглашению, что задолженность за прошлый год Украина оплатит по ценам 2007 года, а задолженность 
нового года – по ценам 2008 года», – поясняет ход переговоров аналитик ИК «Антанта Капитал» Тимур Хайруллин. 

Однако про европейские цены – 314 долларов за тысячу кубометров – по которым, по утверждению Газпрома, 
Украина покупает газ с начала 2008 года, президенты ничего не сказали. Ющенко заявил, что документов, подтверждающих 
поставку именно российского газа, нет. 
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Позже глава НАК «Нафтогаз Украины» Олег Дубина сказал, что республика заплатит за газ по европейской цене, 
если будет доказано, что он – российский. «Рассмотрят технический акт (о поставках и потреблении российского газа после 
сокращения поставок из Центральной Азии). Докажут, что это российский – заплатим, не докажут – не заплатим», – сказал 
Дубина. 

Таким образом, встреча президентов оставила возможности для возникновения нового витка напряженности, уже 
вокруг этой цены. Владимир Путин подчеркнул, что речь идет не об уступках Украине в газовой сфере. Однако, скорее 
всего, на Украине итог встречи будет воспринят как удача дипломатии Ющенко. 

«Договоренность Ющенко с Россией по газу станет его козырем во внутриполитической борьбе с Тимошенко. Ведь 
нынешний газовый кризис и заявление Тимошенко, что она не признает этот долг, – это претензии на власть. Кто «рулит 
трубой» на Украине,  тот и  владеет властью»,  –  отмечает заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл 
Фролов. 

Кроме того,  наметилось решение еще одного вопроса в  газовой сфере.  Речь  идет о  посреднических  фирмах 
RosUkrEnergo и УкрГазЭнерго, на ликвидации которых настаивала Юлия Тимошенко. 

По словам Дубины, с 2008 года посредники будут исключены из схемы поставок газа на Украину и контракты будут 
заключены напрямую между Газпромом и Нафтогазом. 

Правда,  уже  после  встречи  президентов  глава  российского  газового  холдинга  Алексей  Миллер  сказал  нечто 
противоположное. А именно: «Газпром» и НАК «Нафтогаз Украины» на паритетных основах создадут две новые компании 
для поставок газа на Украину вместо имеющихся. 

Будут учреждены новая сбытовая компания вместо RosUkrEnergo и новая компания для поставок на внутреннем 
рынке вместо «УкрГазЭнерго».  Отличаться от предыдущих они будут  тем,  что в  них «Газпрому» и «Нафтогазу» будет 
принадлежать напрямую по 50%. 

Сейчас в RosUkrEnergo 50% принадлежит Газпрому, 45% – украинскому бизнесмену Дмитрию Фирташу, 5% – 
Ивану Фурсину. УкргазЭнерго на паритетных началах владеют RosUkrEnergo и Нафтогаз. 

Кроме того, Миллер сказал, что «Нафтогаз Украины» до конца февраля решит вопрос с поставками российского 
газа на Украину. Если этого не произойдет, можно ожидать нового витка газового конфликта. 

Газовые" войны
13.02.2008. ИБК.ру

Начало  2008  года  не  стало  исключением  для  "газового"  конфликта  между  Россией  и  Украиной.  "Газпром" 
пообещал прекратить поставки газа на Украину пока та не расплатиться с долгами. Напомним, что "Нафтогаз" – импортер 
российского  газа  заявил  об  отсутствии  задолженности  перед  "Газпромом".  В  то  же  время,  премьер-министр  Юлия 
Тимошенко  считает,  что  долг  за  газ  перед  "Газпромом"  есть  у  еще  одной  посреднической  компании  RosUkrEnergo. 
Отключение могло произойти во вторник в 10 утра,  потом время перенесли на 18.00 того же дня,  но в итоге стороны 
договорились  о  цене  на  газ  на  2008  год  и  о  выплате  долга.  Почему  конфликт  повторяется  со  столь  завидной 
регулярностью? 

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины, Института стран СНГ:
- Ющенко и Тимошенко занимают полярное мнение по вопросу RosUkrEnergo и вопросу выплаты долга, а России 

остается лишь защищать свои интересы и интересы европейских потребителей. Дело в том, что этот спор хозяйствующих 
субъектов можно рассматривать только в контексте глобальной политики. Главной целью конфликта украинской стороны 
может являться создание такой экономики, которая бы могла держаться при ведении антироссийской политики. То есть, 
свободно получая газ по ценам ниже европейских, вести дальнейшую интеграцию в НАТО. 

В то же время в данной ситуации налицо внутриполитический конфликт между Ющенко и Тимошенко в борьбе за 
лидерство. Кто владеет "трубой",  тот владеет властью на Украине. И Тимошенко выгодно иметь "своего" посредника в 
поставках.  Поэтому,  очевидно,  что  "Нафтогаз  Украины"  лоббируется  Тимошенко,  в  то  время  как  RosUkrEnergo 
ассоциируется  с  Ющенко,  а  50%  его  акций  принадлежит  Газпрому.  Главной  фигурой  спора  выступает,  конечно  же, 
Тимошенко. Так как известно, что это не первый подобный конфликт и проблемы были именно в период премьерства Юлии 
Тимошенко. Они прекратились при Януковиче, ну вот сейчас мы видим, что все повторяется вновь. 

Торговля критиками по спискам. Россия запретила въезд 
украинскому политологу, Украина дала статус беженца 
российскому журналисту

Тарас Бурнос (Киев)
Российские власти запретили въезд в страну украинскому политологу Сергею Тарану. Он прилетел в Петербург 

киевским рейсом в ночь на 2 февраля и был задержан в аэропорту Пулково. Целый день ему пришлось провести в Пулково, 
а вечером в субботу - вылететь обратно в Киев. В комментарии, распространенном вчера пресс-службой украинского МИДа, 
запрет  на  въезд  Сергею Тарану  расценивается как  шаг,  который  не  отвечает  духу  добрососедских  отношений  между 
Украиной и Россией.

Сергей  Таран  возглавляет  Международный  институт  демократии  в  Киеве.  Он не  раз  выступал  за  вхождение 
Украины в НАТО, критиковал как российские власти - за притеснения оппозиции, так и украинские - за слишком мягкую 
позицию во взаимоотношениях с Россией.
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Как  заявил  Сергей  Таран  корреспонденту  «Газеты»,  сначала  ему  объяснили  запрет  на  въезд  якобы 
обнаруженными неточностями в паспорте. Однако позже представители ФСБ сообщили, что ему запрещено пребывание на 
территории России как  нежелательной  персоне.  Правда,  не объяснив  почему.  Выяснить  все  обстоятельства запрета  у 
украинского консула в  Петербурге ему также не удалось.  После 10-минутных звонков сотовый телефон с оплаченным 
роумингом вдруг перестал принимать сигналы и оказался вне зоны доступа. 

Сергей Таран думает, что его задержание связано с визитом президента Украины Виктора Ющенко в Москву, 
намеченным на 12 февраля. «Кажется, что к этому визиту российская сторона, по крайней мере психологически, не готова, 
и, возможно, она пытается подбавить негатива к этому событию», - сказал Таран корреспонденту «Газеты».

Обмен России и Украины черными списками персон, которым запрещен въезд из одной страны в другую, начался 
с  середины  2006  года.  В  разное  время  невъездными  на  Украину  оказывались  вице-спикер  Госдумы  Владимир 
Жириновский,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин,  журналист  Михаил  Леонтьев,  политолог  Глеб  Павловский, 
руководитель  отдела  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов,  лидер  Международного  евразийского  движения 
Александр Дугин.  Российская сторона запрещала въезд заместителю председателя партии «Пора» Сергею Евтушенко, 
народному депутату Украины Петру Порошенко, а также советнику президента Украины Николаю Жулинскому. 

Правда,  в  августе  2007  года  министр  иностранных  дел  Украины  Арсений  Яценюк  заявил,  что  министерства 
иностранных дел двух стран договорились об отмене черных списков.

Однако 24 октября 2007-го Совет безопасности Украины вновь объявил о запрете на въезд в страну Александру 
Дугину  и  главе  Евразийского  союза  молодежи  Павлу  Зарифуллину.  Их  подозревают  в  уничтожении  герба  Украины  и 
памятника конституции на карпатской горе Говерла.

Российскому  журналисту  из  Кемерово  Александру  Косвинцеву  повезло  больше:  как  стало  известно  вчера, 
государственная миграционная служба Украины в пятницу предоставила ему статус беженца, дающий такие же права, как и 
гражданину Украины, кроме избирательного права.

Александр,  приехавший  в  2007  году  на  Украину  в  командировку,  попросил  предоставить  ему  политическое 
убежище. «Накануне отъезда в Киев я разговаривал с одним из руководителей «Новой газеты» и сказал, что буду, по всей 
вероятности, подавать прошение о предоставлении убежища. Он мне сказал: скандал нам сейчас не нужен, если можешь, 
подай его как частное лицо», - рассказал вчера корреспонденту «Газеты» Косвинцев. Главной причиной своего решения он 
называет давление со стороны одного из сотрудников ФСБ и руководства Кемеровской области в связи с критическими 
выступлениями в адрес властей и персонально губернатора Амана Тулеева.

Вступление Украины в НАТО откладывается из-за Тимошенко.
04.02.2008. Росбалт
Сергей Терентьев

Скандал вокруг письма руководства Украины в НАТО обрастает новыми подробностями. Похоже, что Киеву все-
таки не удастся присоединиться весной к Плану действий по членству в альянсе (ПДЧ). И виной тому будет не оппозиция, 
блокирующая трибуну Верховной Рады, а нынешний премьер Юлия Тимошенко.

Говорим о НАТО, приватизация в уме
Верховная  Рада  Украины  в январе  не смогла  принять  ни  одного  закона,  из-за  того,  что  трибуну  парламента 

блокировала оппозиция.  Коммунисты и Партия Регионов требовали от спикера Арсения Яценюка  отозвать подпись под 
письмом к руководству НАТО с просьбой «дать добро» на присоединение Украины к ПДЧ. 4 февраля должны состояться 
очередные переговоры относительно возможности возобновления работы Рады.

Впрочем, конфликт вокруг НАТО имеет два уровня: публичный и тайный. 
На публике «регионалы» и коммунисты требуют немедленного референдума по вступлению в альянс, в противном 

случае угрожая надолго парализовать работу парламента. «Оранжевые» в ответ напоминают, что в свое время Партия 
Регионов голосовала за закон, которым провозглашается стратегическая цель Украины – вступление в НАТО. «Бело-синие» 
оправдываются: тогда это делалось для спасения экс-президента Леонида Кучмы, которому Запад угрожал изоляцией из-за 
скандала вокруг продажи Ираку радаров «Кольчуга».

Однако  политологи  считают,  что  шумиха  вокруг  НАТО  разгорелась  неспроста,  и виной  тому  ставший  уже 
очевидным конфликт между президентом Виктором Ющенко и премьером Юлией Тимошенко.

Дело  в том,  что  оппозиция  заблокировала  трибуну  Рады  как  раз  накануне  судьбоносных  голосований 
в парламенте, напоминает заместитель директора Агентства моделирования ситуаций Алексей Голобуцкий.

В  январе  правительство  Тимошенко  внесло  на рассмотрение  депутатов  кандидатуры  новых  руководителей 
Антимонопольного комитета, Фонда государственного имущества и потребовало отставки генерального прокурора. По сути, 
«Блок Юлии Тимошенко» планировал осуществить кадровые перестановки в ведомствах, которые должны были обеспечить 
успешное проведение программы приватизации – продажи стратегических предприятий Украины.

Пустив с молотка крупные заводы, Тимошенко получила бы поступления в бюджет, необходимые для выполнения 
ее главного обещания – выплаты советских вкладов. Кроме того, известно, что на многие из предприятий, выставленные 
на продажу, претендуют бизнес-группы, близкие к БЮТ, и новые руководители правительственных ведомств должны были 
обеспечить продажу объектов «своим».

Однако Ющенко уже несколько раз критиковал приватизационный список Тимошенко. Эксперты объясняли это 
конфликтом бизнесменов, стоящих за президентом и премьером. Поэтому не исключено, что блокирование работы Рады 
сегодня выгодно главе государства. А если учесть,  что часть Партии Регионов склоняется к сотрудничеству с Ющенко, 
получается общий интерес оппозиции и президента.
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Демарш Тимошенко в Брюсселе
Первый  иностранный  визит  премьера  Юлии  Тимошенко  был  совершен  на минувшей  неделе  в Брюссель 

и сопровождался  скандалами  вокруг  ее  заявлений  относительно  строительства  газопровода  «Белый  поток»,  а также 
возможности сотрудничества с Партией Регионов.  Однако  главный скандал вокруг  брюссельской поездки,  похоже,  еще 
впереди.

В  минувшие  выходные  авторитетный  украинский  еженедельник  «Зеркало  недели»  опубликовал  подробности 
поездки  Тимошенко.  По данным издания,  премьер  фактически  сорвала  шанс  Украины уже  весной  2008  года  получить 
приглашение на присоединение к Плану действий по членству в НАТО.

Оказалось,  что  в Брюсселе  Тимошенко  ловко  проигнорировала  встречу  с руководством  альянса,  сославшись 
на свой  плотный  график.  Вместо  этого  она  раздавала  многочисленные  интервью  западной  прессе  и встречалась  со 
второстепенными европейскими чиновниками, а про необходимость присоединения к ПДЧ не упоминала.

Это  произошло,  несмотря  на заявление  Секретариата  Ющенко  накануне  поездки  Тимошенко  в Брюссель. 
Напомним, что президентская канцелярия тогда сообщила о выданных Тимошенко директивах для переговоров и публично 
предостерегла от «импровизаций».

«Если у нашей страны и были какие-то шансы получить План действий относительно членства в НАТО (ПДЧ) 
на саммите  альянса  в Бухаресте  в апреле  этого  года,  то  после  визита  Юлии  Тимошенко  в Брюссель  они  растаяли 
окончательно», — резюмирует «Зеркало недели», редакцию которого называют близкой к экс-министру обороны Украины 
Анатолию Гриценко, активному стороннику вступления в НАТО и противнику Тимошенко.

Что же стало причиной демарша Тимошенко в Брюсселе? По всей видимости, предстоящие выборы президента 
Украины,  на которых  она  имеет  большие  шансы  победить.  В борьбе  за электорат  Тимошенко  сегодня  не выгодно 
позиционировать себя как инициатора вступления в НАТО, а подписание ею известного письма о ПДЧ украинские эксперты 
называют «вынужденной мерой» — в противном случае героиню Майдана не поняли бы на Западе.

Кроме того,  известно,  что вскоре Тимошенко посетит  Москву,  где,  как  ожидается,  будет вести переговоры об 
изменении  схемы  поставок  газа  на Украину.  В украинской  прессе  уже  открыто  говорится,  что  Юлия  Владимировна 
стремится перевести поставки «голубого топлива» под контроль якобы близкой к  ней компании «Итера»,  чему,  кстати, 
активно сопротивляется Ющенко. Вполне возможно, что отказ от НАТО будет дополнительным козырем на переговорах 
Тимошенко с российским руководством.

Будут ли украинцы стрелять в русских?
Поездка  Тимошенко  в Брюссель,  конечно  же,  не означает  смены  внешнеполитического  курса  Украины. 

Безусловно, Ющенко будет продолжать линию на вступление в НАТО, лавировать придется и Тимошенко, а после своей 
возможной победы на президентских выборах в 2009 году она может заняться евроатлантической интеграцией Украины 
с удвоенной силой.

Слабо верится, что ситуация изменится и в случае президентства Януковича. Будучи премьером, он сам заявлял, 
что вступление Украины в НАТО остается стратегической целью, да вот только Партии Регионов приходится учитывать 
мнение своего электората, который, пока что, против сближения с альянсом.

В  этой  ситуации  немало  будет  зависеть  и от  твердости  российской  позиции  в отношении  евроатлантических 
намерений  украинской  элиты.  МИД  России  за последнее  время  опубликовало  несколько  «китайских  предупреждений» 
о неизбежности ухудшения отношений с Украиной из-за НАТО. Однако для обывателя эти тезисы не всегда понятны. Ясно, 
что на Смоленской площади вынуждены говорить дипломатично. Однако, думается, России не помешало бы привлечь для 
«разъяснительной работы» и неофициальных спикеров. Это могло бы оказать нужное влияние на общественное мнение 
Украины.

На  днях  Киев  по приглашению  телеведущего  Савика  Шустера  посетил  российский  тележурналист  Михаил 
Леонтьев. На самой рейтинговой политической передаче Украины он задал ключевой вопрос: готовы ли украинцы стрелять 
в русских, вступив в НАТО? К чести украинских экспертов, слова Леонтьева не остались незамеченными.

«Следует понять, что, двигаясь в сторону НАТО, Украина будто открыто декларирует России: «Да, это правда. 
Мы готовы в вас стрелять». По крайней мере, Россия и россияне будут воспринимать наши действия только так и не иначе. 
Со  всеми  соответствующими  последствиями», —  говорится  в материале  Николая  Кульчицкого,  опубликованном 
«Украинской правдой».

Разъяснительная работа нужна и по тем «негативным последствиям», к которым приведет вступление Украины 
в НАТО.  Парадоксально,  но,  как  показывают  последние  социологические  опросы,  жители  Украины,  зачастую  с жаром 
защищающие независимость страны, признаются, что готовы согласиться на утрату части суверенитета, например, в обмен 
на дешевый газ.

Кстати, возвращаясь к вопросу Леонтьева о том, будут ли украинцы стрелять в россиян. Становится предельно 
ясно,  зачем  Ющенко  столь  упорно  продвигает  реабилитацию  и героизацию  боевиков  ОУН-УПА.  Украинцы,  выросшие 
на примере подвига  Великой  Отечественной  войны,  когда  жители  всех  советских  республик  вместе  сражались  против 
общего врага, никогда бы не стали стрелять в русских.

МИД России ответил Украине: "Черные списки" – не наш выбор.
05.02.2008. Росбалт

 Составление  «черных  списков»  нежелательных  лиц,  которым  запрещен  въезд, —  «не выбор  российской 
стороны».  Об  этом  говорится  в распространенном  сегодня  комментарии  официального  представителя  МИД  России 
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Михаила Камынина относительно инцидента с гражданином Украины Сергеем Тараном, которому 1 февраля было отказано 
во въезде на территорию РФ по прибытии в аэропорт «Пулково» (Санкт-Петербург).

Камынин объяснил причину недопуска Тарана в Россию тем, что «в отношении данного лица введены в действие 
ограничительные  меры,  предусмотренные  российским  законодательством  в полном  соответствии  с международной 
практикой».Говоря о комментарии пресс-службы МИД Украины в связи с этим случаем, официальный представитель МИД 
РФ  заявил,  что  «болезненная  реакция  МИД  Украины  по поводу  данного  инцидента»  в Москве  была  воспринята 
«с удивлением»,  равно  ак  и «попытка  весьма  расширительно  трактовать  этот  частный  случай  в контексте  развития 
двусторонних российско-украинских отношений в целом».

Камынин подчеркнул, что «практика запретов на въезд, составления «черных списков» нежелательных лиц – это 
не выбор  российской  стороны».В  качестве  показательного  примера,  подтверждающего этот  факт,  он  напомнил,  что 
в декабре 2007 г. нотой МИД Украины Москва была проинформирована, что российским политологам Александру Дугину 
и Павлу Зарифуллину «запрещен въезд на Украину сроком на один год».

«Подобные шаги украинской стороны действительно сказываются на атмосфере двусторонних отношений, и мы 
призываем  наших  партнеров  на Украине  занимать  более  конструктивную  и ответственную  позицию», —  подчеркнул 
официальный представитель российского внешнеполитического ведомства.

Напомним,  что  3  февраля  пресс-служба  МИД  Украины в своем комментарии  по поводу  инцидента  с Тараном 
заявила,  что  данный  факт  не отвечает  духу  российско-украинских  отношений,  и украинская  сторона  восприняла  его 
с удивлением и недоумением.

Украинское дипломатическое ведомство назвало «досадным» то, что российская сторона предприняла такой шаг 
«накануне очень важных событий в украинско-российских отношениях».

5 февраля пресс-секретарь МИД Украины Василий Кирилич заявил, что его ведомство не намерено поднимать 
вопрос  о существовании  в России  так  называемых  «черных  списков»  граждан  Украины.  «Я  бы  не ставил  этот  вопрос 
сегодня в повестку дня. Пусть это остается в прошлом», — сказал Кирилич.

Он напомнил, что в прошлом году Украина и Россия достигли «согласия в вопросе так называемых списков под 
тем углом зрения, чтобы снять их с повестки дня и не возвращаться к ним».

Как  известно,  вечером 1  февраля  директор  Международного  института  демократии,  глава  правления  Центра 
социологических  и политологических  исследований  «Социовымир»  Сергей  Таран  по прибытии  из  Киева  в аэропорт 
«Пулково»  не был  допущен  пограничниками  на территорию  РФ  за пределами  аэропорта  и провел  ночь  в «Пулково». 
Пограничники  и сотрудники  ФСБ сообщили ему и украинским дипломатам,  что  Сергей  Таран –  «личность,  пребывание 
которой в России не желательно». На следующий день Таран был отправлен авиарейсом обратно в Киев.

Напомним, что существовавшую ранее практику запрета на въезд «нежелательным» гражданам Россия и Украина 
взаимно отменили в июне 2007 года. Впрочем, как разъясняли тогда в Службе безопасности Украины (СБУ), для лиц со 
статусом «нон-грата» запрет был не упразднен, а приостановлен.

Ранее  Украина  запрещала  въезд  на свою  территорию  депутатам  российской  Госдумы  Константину  Затулину, 
Владимиру Жириновскому, политологам Александру Дугину и Кириллу Фролову, а также ряду других лиц. Россия же в ответ 
не пустила  на свою  территорию  известного  украинского  политика  и бизнесмена  Петра  Порошенко,  а также  советника 
президента Ющенко Николая Жулинского.

24 октября Украина вновь объявила персонами «нон-грата» политолога и главу «Международного Евразийского 
Движения» (МЕД) Александра Дугина. Этот же статус получил глава «Евразийского союза молодежи» (ЕСМ) – молодежной 
структуры МЕД – Павел Зарифулин. Как сообщили в СБУ, причиной такого решения является инцидент с осквернением 
активистами ЕСМ государственных символов Украины на горе Говерла.

Верховная рада Украины на грани роспуска
06.02.2008. KM.ru

Верховная  рада  Украины  не  будет  работать  в  пленарном  режиме  в  течение  всей  текущей  недели,  так  как 
политические  силы  страны  не  могут  прийти  к  консенсусу,  прежде  всего,  по  вопросу  о  сближении  страны  с  НАТО. 
Ориентировочно заседание украинского парламента назначено на понедельник, 11 февраля. Однако никто не даст никаких 
гарантий, что оно произойдет.

5-го  февраля,  напомним,  депутаты  Партии  регионов  заблокировали  парламентскую  трибуну,  повесив  на  нее 
плакат голубого цвета с надписью: «НАТО не пройдет!». Они требовали от спикера Рады  Арсения Яценюка, чтобы тот 
отозвал свою подпись под письмом украинского руководства в штаб-квартиру Североатлантического альянса с просьбой 
ускорить процесс подключения Украины к Плану действий по членству в НАТО.

Конфликт в Раде инициировал активное обсуждение в экспертном сообществе вопроса о возможности проведения 
досрочных парламентских выборов.  Спикер Рады  Арсений Яценюк отверг  такой вариант развития событий:  «Призрак 
досрочных парламентских выборов есть исключительно в мыслях политологов и экспертов». Но так ли уж призрачна для 
Украины перспектива досрочных парламентских выборов? 

Корреспондент KM.RU попытался выяснить это у постоянных экспертов нашего портала - лидера Русской общины 
Украины Константина Шурова и руководителя отдела Украины Института стран СНГ Кирилла Фролова.

Константин Шуров:
-  Сейчас  обе  фракции  пытаются  произвести  максимальное  впечатление  друг  на  друга,  но  реально  ничего 

предпринять  не  могут.  Задача-максимум  –  напугать  своего  противника  и  получить  из  этого  какие-то  дивиденды. 
«Оранжевые» пугают  роспуском парламента и  говорят,  что это только укрепит  демократию.  «Бело-голубые» пытаются 
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консолидироваться перед лицом угрозы - поражения на новых выборах, если таковые произойдут. А «регионалы», скорее 
всего, эти выборы проиграют.

Сейчас начинает играть свою роль второй важный фактор:  перевыборов очень не хочет допустить президент 
Ющенко. Мандаты у него просто отберет Тимошенко, укрепив свои позиции перед президентскими выборами.

Кроме того,  не закончился еще раскол в Партии регионов. До сих пор непонятно отношение к партии  Рината 
Ахметова. Много вопросов, несмотря на громкие акции поддержки, вызывает и статус Януковича. Коммунисты выступают 
здесь в качестве «группы поддержки» - их голоса не оказывают самостоятельного влияния.

В принципе, нынешняя ситуация устраивает обе стороны - идет борьба за электорат. Россия говорит: мы от вас 
устали.  Для того  чтобы сделать решительный шаг  по федерализации страны,  нужно  обратиться к  электорату.  Сейчас 
«регионалам» не с чем идти к электорату. Они допустили слишком много ошибок: провал на выборах, груз невыполненных 
обещаний по связям с Россией и статусу русского языка...

А в «оранжевом» блоке теряет власть президент. Судьба Ющенко на предстоящих выборах – в руках Ахметова и 
Тимошенко. Пока  Тимошенко, сжав зубы, воздерживается от неосторожных выпадов в сторону президента, чтобы одно 
неосторожное слово не разрушило их хрупкую коалицию. Но перемирие в стане «оранжевых» может быть нарушено в 
любой момент.

Кирилл Фролов:
— Роспуска украинского парламента хотел бы сегодня целый ряд сил. Во-первых, это Блок Литвина, который и 

выступил первым с обсуждаемой инициативой — он надеется усилиться в случае новых выборов. Во-вторых, это более 
радикальная  часть  Партии  регионов,  которая  категорически  не  приемлет  интеграцию  страны  в  Североатлантический 
альянс, а также опасается паралича украинской экономики в результате вступления в ВТО. Для них это еще один шанс 
заявить о себе как о реальной силе, взять реванш, они понимают, что либо пророссийская радикализация, либо — уход с 
политической арены. Совместное выступление «бело-синих», коммунистов и Блока Литвина могло бы привести к новым 
выборам. Однако этому альянсу препятствует линия увлекшихся прагматиков. К ним эксперты относят Рината Ахметова, 
который выступает за сотрудничество с Ющенко.

Большие надежды многие представители Партии регионов возлагают на съезд депутатов всех уровней, который в 
любом  случае  пройдет  в  Северодонецке.  (Напомним,  что  57  депутатов  направили  в  адрес  городского  головы 
Северодонецка письмо с просьбой предоставить им 23-го февраля помещение Ледового дворца для проведения встречи 
народных депутатов Украины с избирателями и приема граждан.)

Также сохраняется угроза церковного раскола на Украине. Несмотря на заявления ряда украинских иерархов о 
том,  что  проблемы  позади,  «партия  Ющенко»  не  оставляет  попыток  оторвать  Украинскую  церковь  от  Московского 
патриархата,  а  на  «оранжевом»  сайте  «Рупор»  прозвучал  призыв  к  аресту  наместника  Киево-Печерской  Лавры 
архиепископа Павла. Это — не шутки.

Логично, если на съезде в Северодонецке будет дана и оценка ситуации с русским языком, и с попытками отрыва 
Украинской  церкви  от  Московского  патриархата,  будут  поставлены задачи  достойно  отметить  и  300-летие  Полтавской 
победы, и 200-летие со дня рождения Гоголя (в 2009 году), но и 1020-летия Крещения Руси (в 2008-м).

Заявление президиума думы Русской общины Крыма.
С  приходом  к  власти  на  Украине  представителей  «оранжевых»  сил  резко  активизировалась  компания  по 

принудительной украинизации русскокультурного населения Украины и Крыма.
На  этом  фоне,  несмотря  на  однозначно  негативное  отношение  жителей  Крыма  к  политике  принудительной 

украинизации, министр образования и науки АР Крым В. Лавров на состоявшейся 27.01.08 пресс-конференции заявил: «Нам 
нужны новые современные школы, и эти школы будут в первую очередь школами с украинским языком обучения». 

Русская община Крыма расценивает подобные высказывания В. Лаврова, назначенного на должность министра 
образования и науки в коалиционном правительстве АР Крым по квоте Коммунистической партии Украины, как откровенно 
провокационные, граничащие с политикой дискриминации по языковому признаку. 

По указке из Киева, такие чиновники как В. Лавров, рапортуют о готовности создавать в Крыму систему привилегий 
для представителей «титульной нации» за счёт сокращения возможностей представителей русскокультурного населения 
Крыма.

Господин  Лавров,  Вы  совершили  публичное  предательство  интересов  большинства  населения  Крыма,  для 
которого русский язык и культура являются родными, и не имеете больше морального права возглавлять Министерство 
образования и науки АР Крым!

В  связи  с  высказываниями  В.  Лаврова,  Русская  община  обращается  к  Первому  секретарю  Крымского 
республиканского комитета Коммунистической партии Украины Л. Грачу, ко всем честным коммунистам Крыма, с призывом 
отозвать кандидатуру В. Лаврова с должности Министра образования и науки АР Крым. 

В противном случае Русская община Крыма будет добиваться отставки В. Лаврова на сессии Верховного Совета 
АР Крым.

Президиум Думы Русской общины Крыма
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«Наша Украина»: мы обеспечим полное доминирование 
украинского языка, не только в кинотеатрах

06.02.2008. Новый регион,
Михаил Рябов

Решение Конституционного суда об обязательном показе всех иностранных фильмов на украинском языке или с 
украинскими титрами должно контролироваться властью и безоговорочно выполняться руководством кинотеатров.

Об этом заявил представитель НУНС депутат Ярослав Кендзер, заместитель главы комитета Верховной Рады по 
культуре и духовности.

"Мы  должны  обеспечить  полное  доминирование  государственного  языка  во  всех  сферах,  в  том  числе,  и  в 
киноискусстве", - сказал он, сообщает "Новый Регион".

"Мы  постоянно  оглядываемся  на  Москву,  украинофобов,  что  они  скажут",  -  так  прокомментировал  Кендзер 
протесты против украинизации кинотеатров.

"Перевод иностранных фильмов на государственный язык должен быть искусным, не халтурным, без примеси 
суржика. Тогда к просмотру украиноязычных фильмов будут привлекаться все", - уверен представитель НУНС.

Примечательно,  что  на  официальном  сайте  пропрезидентского  блока  также  размещен  комментарий 
представителя дистрибьюторской компании B&H Film Distribution Богдана Батруха, который утверждает, что в Киеве уже 
"украиноязычные копии собирают лучшие кассы, чем русскоязычные".

"С 1 января нынешнего года фильмы с украинским переводом идут в прокате на Восточной Украине, и даже там 
мы не видим разницы в кассовых сборах между русскоязычными и украиноязычными фильмами", - утверждает Батруха.

Таким образом, "оранжевые" сами себя убеждают в правильности абсурдного решения Конституционного суда. Как 
известно, в Ялте из-за убытков, связанных с украиризацией кинопроката, закрылся единственный в городе кинотеатр, в 
Одессе владельцы ктнотеатров думают о перепрофилировании их в казино. А !нашеукраинцы" убаюкивают себя мифами о 
несуществующей "украинофобии" и тупо продоблжают гнуть свою линию.

Северодонецк-2 Повестка дня 
06.02.2008. Газета  2000

Владимир Корнилов
Чем ближе второй съезд депутатов всех уровней в Северодонецке, тем больше появляется различных проектов и 

прожектов, с ним связанных. В последние недели я общался со многими людьми — как причастными к организации съезда, 
так  и  желающими  связать  себя  с  ним,  и  понял,  что  даже  у  потенциальных  делегатов  форума  пока  нет  единого 
представления о целях и задачах этого, без сомнения, нужного мероприятия.

Они уже боятся
Сама дата проведения съезда (23 февраля)  настраивает на определенный лад.  Депутаты от местных общин 

решили защитить свое Отечество  от  попытки узурпировать  его небольшой группкой людей,  объявивших себя «элитой 
нации». И вполне логично собраться для этого именно в День защитников Отечества.

Тем более приятно, что этот день — и день рождения президента Ющенко. Думаю, из всех подарков, которые 
преподнесут  ему  23  февраля,  Северодонецкий  съезд  будет  самым  полезным.  Потому  что  любой  глава  государства, 
посчитавший себя выразителем интересов целой нации, должен периодически получать напоминания от этой нации о том, 
что у нее есть интересы, не совпадающие с «монаршей волей».

А без подобных напоминаний, как показывает мировая история (в том числе и нашей страны),  для некоторых 
зарвавшихся «лидеров нации» оказывается неприятным сюрпризом, когда вдруг эта нация врывается к ним во дворцы и 
тащит их на гильотину или на плаху. Просто когда нацию перестают слушать, полностью игнорируя ее мнение, у той иногда 
не остается иного способа, чтобы это мнение донести до своей «элиты». 

Очень надеюсь, у нас до этого не дойдет.
Но обратите внимание, что уже сейчас сам факт проведения съезда в Северодонецке у многих вызывает страх! 

Еще не сказано ни одного слова, толком не определена конечная цель съезда и его повестка дня, еще только обсуждаются 
основные  темы,  а  организаторов  съезда  уже  пытаются  обвинить  во  всех  смертных  грехах  и  приклеить  им  ярлыки 
«сепаратистов». Например, недавний министр иностранных дел Борис Тарасюк опубликовал на днях «заявление», больше 
похожее на донос (это мое оценочное суждение, разумеется), в котором призвал: «Организаторы съездов в Северодонецке 
должны быть наказаны согласно с Конституцией и законом о национальной безопасности Украины».

Я не знаю, какой закон имел в виду экс-министр. Видимо, «Об основах национальной безопасности». Но сколько 
ни  перечитывал  этот  занимательный  закон,  так  и  не  понял,  чем  национальной  безопасности  могут  угрожать  мирные 
собрания граждан (тем более — их полномочных представителей в лице депутатов), проявление инакомыслия и критика 
действующей  власти.  Тарасюк  же,  эта  глыбища  евроатлантизма,  призывает  «наказывать»  людей  за  само  желание 
собраться в одном из городов Луганской области. Борис Иванович не привел ведь ни одного факта или цитаты, которые 
подтверждали бы, что организаторы Северодонецка-2 намерены посягнуть на национальную безопасность и подорвать наш 
суверенитет. Не думаю, что при всем желании он сможет найти такой факт.

Однако, судя по последним действиям наших правоохранительных органов, они восприняли подобные призывы 
как  руководство  к  действию и  решили нанести  превентивные удары по  «очагам сепаратизма».  В Крыму СБУ провела 
повальные  обыски  и  задержания  активистов  Народного  фронта  «Севастополь  — Крым — Россия».  В  Донецке  судом 
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запрещена организация «Донецкая республика». Их адвокатом я быть не хочу, поскольку не был свидетелем их акций, и, 
конечно же, не могу ответственно утверждать, что эти организации нигде и никогда не преступили закон.

В  любом  случае  их  запреты  могут  только  поспособствовать  их  пиару.  Завтра,  предположим,  крымчане 
зарегистрируют новую организацию под названием «Россия — Крым — Севастополь» — и на их акции будут уже ходить не 
десятка два-три человек, как до пиар-акции СБУ, а несколько сотен. А дончане переименуют свою «Донецкую республику» в 
«Донецко-Криворожскую»  —  и  будут  использовать  решения  судов  относительно  своей  предшественницы  в  качестве 
знамени. 

Донецкий суд изобрел Ужгородскую область
А использовать есть что. Я ознакомился с решениями Ворошиловского районного и Донецкого окружного судов, 

принятыми по делу «Донецкой республики», и могу утверждать на этом примере, что Украина вступает в опасный период 
преследования инакомыслия даже в области истории.

«ДР»  создавалась  как  организация,  чьей  целью  было  изучение  истории  Донецко-Криворожской  республики, 
образованной  ровно  90  лет  назад,  и  вообще  истории  Донбасса.  Еще  раз  подчеркну:  не  могу  утверждать,  что  эта 
организация вела безгрешный образ жизни. Но вдумайтесь, в чем ее обвинили в суде (кстати, по исковому заявлению Блока 
Юлии Тимошенко)!

Вот, к примеру, цитата из постановления Донецкого окружного суда относительно «ДР» (стилистику сохраняю): 
«Деятельность организации широко освещается в разных средствах массовой информации: печатные средства массовой 
информации, телевидение, сеть Интернет. При этом данная информация также имеет негативный характер относительно 
деятельности организации». То есть в вину общественной организации вменяется характер статей о ее же деятельности? 
Судебные решения на основе критики в газете — абсолютно в стиле репрессий 1930-х гг.

Одним  из  «обвинений»  против  «ДР»  стал  ее  призыв  провести  всенародный  референдум  по  федеративному 
устройству  страны.  Вот  что  по  этому  поводу  записано  в  протоколе  суда:  «Проведение  всенародного  референдума 
противоречит  Конституции  Украины,  в  соответствии  с  которой  проводятся  всеукраинские  референдумы,  референдумы 
Республики Крым и местные референдумы».

То  есть  организацию  запретили  из-за  употребления  слова  «всенародный»?  Я  могу  привести  массу  цитат  из 
заявлений различных государственных деятелей и партий Украины, называющих референдум всенародным. Но ограничусь 
заголовком официального сообщения с сайта президента от 13 января 2006 г.: «Президент планирует вынести вопрос о 
конституционной реформе на всенародный референдум».

Интересно, что по этому поводу скажет Донецкий окружной суд? 
Еще  один  перл  из  судебного  протокола  относится  к  распространявшейся  «Донецкой  республикой»  листовке: 

«Листовка по поводу проекта административно-территориальной реформы, которая распространяется организацией, также 
указывает  на  цель  смены  конституционного  строя  Украины.  При  этом  ввиду  этой  листовки  (подчеркиваю,  стилистика 
документа сохранена. — 

Авт.)  в  проекте  организации  отсутствует  даже  Ужгородская  область,  то  есть  нарушается  территориальная 
целостность  Украины».  Ну  да,  учитывая,  что  в  листовке  предлагалась  карта  будущего  административного  устройства 
федеративных земель Украины, там областей не было вообще. Но суд почему-то удивился отсутствию Ужгородской — 
прямо как известный персонаж Ильфа и Петрова поразился отсутствию Берингова пролива. Интересно, что будет с судьей, 
когда  он  посмотрит  на  карту  Украины и  обнаружит  там страшный факт  отсутствия  Ужгородской  области  уже  сейчас?! 
Неужели  привлечет  к  ответственности  всех  составителей  карт  Украины,  обвинив  их  в  нарушении  территориальной 
целостности, и велит переименовать Закарпатскую область в Ужгородскую!

Донецкий суд обратил внимание на то, что в апреле 2007 г. представитель «ДР» объяснил приезд активистов этой 
организации в  столицу  на  акции  против  роспуска  Верховной  Рады так:  «В  Киев  члены организации  приехали  не  для 
поддержки какой-либо партии, а для поддержки Донбасса и его жителей, которые устали от того, что происходит в стране». 
Суд также посчитал это нарушением, так как «согласно ст. 3 Закона Украины «Об объединениях граждан» организация 
создана для удовлетворения и защиты интересов членов организации, а не всех жителей Донецкой области».

Вдумайтесь  в  формулировку  этого  «обвинения»!  На  этом  основании  можно  запретить  деятельность  любой 
правозащитной организации, борющейся за соблюдение прав граждан Украины. Ведь в суде ей могут сказать: вы сначала 
примите всех граждан страны в свою организацию, а потом можете требовать защиты их прав.

Не удивительно, что такие люди, как Владимир Малинкович, которого я считаю одним из немногих истинных, а не 
декларативных правозащитников  в  нашей стране,  принимает  решение  в  такое время покинуть  Украину  (см.  «2000» от 
25.01.2008). Если это произойдет, то будет одним из основных свидетельств того, что демократические ценности в нашем 
государстве  оказались  невостребованными.  Очень  все-таки  надеюсь,  что  Владимир Дмитриевич  не  навсегда  покидает 
Украину.

Подобные решения судов — еще одно подтверждение необходимости защищать в нашей стране свободу мысли и 
свободу слова. А потому такие люди, как Малинкович, нужны здесь.

«Отчаянная республика»
Я могу еще долго цитировать этот объемный документ. Но меня задел один факт: в решениях и Ворошиловского 

райсуда,  и  Донецкого  окружного  «Донецкой  республике»  вменяется  в  вину  распространение  брошюры  «Отчаянная 
республика». По словам активистов «ДР», эта брошюра состоит из одной-единственной статьи с таким же названием.

Меня это касается лично, так как автор этой статьи — мой родной брат Дмитрий Корнилов, 6-ю годовщину со дня 
смерти которого мы отмечаем как раз в день выхода этого номера газеты. Его статья «Отчаянная республика» написана 
ровно  10  лет  назад  —  к  80-й  годовщине  создания  Донецко-Криворожской  республики  — и  целиком  была  посвящена 
короткой, но яркой истории этого государственного образования со столицей в Харькове.
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Связь  с  современностью  там  прослеживается  только  в  последней  фразе,  которая,  на  мой  взгляд,  особенно 
актуальна  сегодня,  в  преддверии северодонецкого  съезда.  Именно  поэтому  позволю себе  процитировать  ее  целиком: 
«Дело не в крамольности Донецкой республики. В конце концов никто же не обвиняет археолога, раскапывающего древний 
Семендер, в том, что он хочет возродить Хазарский каганат. Потому глупо воспринимать воспоминание о ДКР как некий 
призыв  восстановить  саму  республику.  Только  забитый  и  раболепствующий  обыватель  боится  такого  символического 
значения Донецкой республики. Подлинная же угроза, которая всегда таилась в популяризации ДКР, состоит в том, что 
республика  эта  будит  социальное  воображение.  Будучи  проявлением  исключительно  инициативы  «снизу», 
несанкционированной «верхами», она как бы говорит потомкам-землякам: творите свою жизнь не по чуждым вам чертежам, 
делайте ее так, как удобнее вам в данный момент. Делайте себе жизнь для себя, а не для Киева, Москвы и Вашингтона...» 

Очень символично, что нынешние украинские власти, судя по решениям судов, стали бороться с этой статьей и с 
идеями ее умершего автора именно сейчас, спустя десять лет.

Потому что они не на шутку испугались.
Нет,  не сепаратизма! Если бы они боялись сепаратизма,  то боролись бы и с  авторами сайта «Федеративная 

республика  Западная  Украина».  Ведь  на  нем  содержатся  конкретные  призывы  к  отделению  ряда  западноукраинских 
областей от «Большой Украины» и самостоятельному их вхождению в семью «братской Европы». Но вы что-то слышали об 
обысках СБУ во Львове или гневные заявления Тарасюка о «пятой колонне Европы»?

Нет, не сепаратистов они боятся и не сепаратизма. А именно инакомыслия, иного взгляда на историю и будущее 
нашей страны, на ее идеологию и геополитические интересы.

И именно борьба с этой государственной фобией должна лечь в основу будущего съезда в Северодонецке и 
последующего за ним движения.

«Хартия-2008» и «Черная книга украинского национализма»
Некоторые украинские политологи, «близкие к Секретариату», успокаивают себя тем, что съезд в Северодонецке 

станет «бледной копией» первого съезда. Вадим Карасев заявил: «Я не думаю, что Северодонецк-2 будет более знаковым, 
нежели Северодонецк-1... Это будет сиквел, римейк, продолжение, но ухудшенная копия предыдущего съезда».

Вы знаете, я как раз опасаюсь другого: чтобы Северодонецк-2 не стал точной копией Северодонецка-1.
Конечно,  тот,  первый,  съезд  был  знаковым  событием,  особенно  важным  в  условиях  «оранжевой»  истерии, 

охватившей Киев. Но беда съезда 2004 г. в том, что он ограничился разноплановыми, местами резонансными заявлениями 
и декларациями «обо всем», и на том дело закончилось.

Да, Северодонецк-1 очень напугал тогда националистов, и, судя по их частым упоминаниям этого съезда, пугает 
до  сих  пор.  Но,  как  и  сейчас,  их  больше пугали  не  заявления  о  федерализме,  а  возможное  начало  организованного 
процесса структурирования идеологии Юго-Восточной Украины, которая наконец-то объединит избирателей, не желающих 
мыслить давно отжившими свой век категориями этнократического общества. 

Судя  по  заявлениям некоторых «регионалов»,  среди них  есть  люди,  которые и  сейчас  будут  считать  вполне 
достаточным «обмен мнениями по наболевшим вопросам»,  а  также принятие пары-другой воззваний.  Да, очень важно 
обратить внимание и украинской,  и  мировой общественности на гуманитарную катастрофу,  инициированную нынешней 
украинской  властью,  на  небывалое  наступление  этой  власти  на  элементарные  демократические  свободы  граждан  — 
свободу слова, свободу выбора, свободу совести, свободу на получение альтернативной информации.

Но ограничиться только «обменом мнениями» и на том разойтись, будет, на мой взгляд, неправильным.
Во-первых, я предложил бы принять что-то вроде Хартии гуманитарного развития демократической Украины, если 

хотите  — Хартию-2008  (по  аналогии  со  знаменитой  пражской  «Хартией-77»,  которая сыграла  важную роль  в  будущих 
демократических преобразованиях в Чехословакии). В этом документе должны быть провозглашены базисные принципы 
построения  гуманитарной  политики  государства,  одним  из  которых  должен  быть  запрет  на  любое  вмешательство 
государственных  органов  в  работу  независимых  исторических,  филологических,  философских  институтов  и  экспертов, 
равное  выделение  государственных  грантов  на  изучение  альтернативных  взглядов  и  подходов,  отказ  от  издания 
государственных актов  на исторические темы, от  присвоения каких-то  наград и званий деятелям истории,  отмена уже 
принятых по этому поводу незаконных указов (вроде присвоения звания Героя Украины Шухевичу) и т. д.

Конечно, отдельным разделом этого документа должны быть основные принципы языковой политики государства, 
категорически  запрещающие  вмешательство  любых  госорганов  в  языковую  сферу  и  требующие  отмены  всех 
законодательных и особенно подзаконных актов, ограничивающих языковые права граждан Украины.

В этой хартии я предлагаю изложить все требования избирателей значительной части нашей страны о строгом 
выполнении  положений  закона  об  обязательном изучении  русского  языка  в  школах  наряду  с  украинским,  о  введении 
отдельного предмета «русская литература», о праве самих родителей определять язык школ, в которых учатся их дети, о 
запрете  на  любые языковые ограничения при  приеме в  вузы и  на  работу  (как  того,  собственно,  требует  Конституция 
страны). 

Конечно, отдельно должно быть прописано жесткое требование к власти отказаться от любого вмешательства в 
деятельность церкви, в том числе православной.

Во-вторых, на мой взгляд, съезд мог бы инициировать написание «Черной книги украинского национализма», в 
которой нужно перечислить все пункты наглого наступления украинской власти на наши права и свободы, описать, как 
сейчас фальсифицируется отечественная история, как обществу навязывается безальтернативный взгляд на прошлое и 
будущее Украины.

Примеров этому — пруд пруди. Достаточно открыть любой номер газеты «2000» за последние три года, чтобы 
найти подтверждение моим словам.

Как фальсифицируют историю
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Приведу еще пару показательных примеров — в качестве, скажем так, «материалов к съезду». На этой неделе я 
читал лекцию старшеклассникам одной школы (не стану называть, какой, чтобы не подвести директора — мужественного 
человека, который считает, что дети должны получать хоть немного альтернативной информации по истории своей страны).

Читал лекцию я,  кстати,  во  исполнение  спущенного  из  Главного  управления  образования и  науки  приказа  от 
28.12.2007. В нем предписали провести во всех школах мероприятия к 90-й годовщине подвига Героев Крут (уж, конечно, не 
Январского восстания в Киеве, а тем более — не создания Донецко-Криворожской республики). Вот я и представил детям 
свою  версию  происшедших  событий,  призывая  их  только  к  одному:  помнить,  что  с  годами  меняются  власть, 
государственные концепции, трактовки исторических событий, меняются местами герои и преступники, а потому каждый из 
нас должен иметь свой собственный взгляд на историю, который не обязательно должен меняться «вместе с генеральной 
линией партии» и не обязательно должен с ней совпадать.

В том же приказе управления образования много места отведено «празднованию голодомора». Например, школы 
обязываются «сдать папки с информацией о результатах поисковой работы, фото, воспоминания, свидетельства очевидцев 
голодомора 1932—33 гг.». 

Интересно, где дети должны искать очевидцев голода 75-летней давности и фотографии тех лет?
Поскольку с такими фото в стране явный дефицит, сами власти идут на откровенные фальсификации. Я уже писал 

как-то в «2000» о выставках «рассекреченных документов», регулярно проводящихся в Украинском доме к каждому «Дню 
голодомора». Уже стало доброй традицией, что эти выставки открывает президент, и на них свозятся ученики со всех школ 
Киева и пригородов.

Уже не раз писали о том, что на этих выставках демонстрируются фотографии, которые относятся не к голоду 30-х 
гг. в Украине, а фото страшного голода в Поволжье в 20-е. Но мне нигде в печатных СМИ не попадались доказательства 
этой фальсификации. Поэтому привожу один (пример хотя могу и больше).

Так, фотография с Виктором Ющенко (№ 1) взята мною с официального сайта президента, свидетельствующего о 
том,  что глава нашего государства изображен на открытии выставки,  посвященной голодомору,  в Украинском доме 24 
ноября 2006 г. Обратите внимание на снимок (№ 1а), который виден в нижнем правом углу. Рядом я привожу подпись под 
фотографией, свидетельствующую о том, что нам ее пытаются преподнести как изображение кладбища под Харьковом в 
1933 г. (№ 2) На недавней выставке «рассекреченных документов СБУ» подпись под этим же фото гласила: «Вони йшли у 
Харків по хліб. 1933 р.». А правее, обратите внимание, — оригинал этой же фотографии (№ 3).

Это открытка, выпущенная в 1921 г. Комитетом знаменитого мореплавателя и общественного деятеля Фритьофа 
Нансена, целью которого был сбор средств на помощь голодающим Поволжья. Фотография сделана на кладбище городка 
Бузулук (ныне в Оренбургской области), что на реке Самара. В интернете можно найти массу фотографий этой экспедиции, 
которые  активно  используются  в  качестве  доказательств  «геноцида  украинского  народа  1932—33  гг.».  Мало  того, 
существует фильм, снятый экспедицией на кладбище Бузулука. Посмотрев который можно легко убедиться, что к Харькову 
он  не  имеет  никакого  отношения  (постоянный  интернет-адрес  фильма 
http://files.news2000.org.ua/russian_famine_of_1921.avi). 

Сравните  эти  три  фотографии.  Казалось  бы,  какие  могут  быть  сомнения!  Перед  нами  типичный  пример 
фальсификации собственной истории. Но когда эти фото появились на одном из форумов украинских националистов, те 
отказались верить в это неоспоримое доказательство. Один из форумчан написал: «Фото похожи, но все-таки разные». Что 
ж, найдите десять отличий.

Повторюсь,  таких  примеров  огромное  множество.  Мне  кажется,  организаторам Северодонецкого  съезда  стоит 
обратить особое внимание на ту вакханалию лжи, которую сейчас развязали вокруг трагических событий голода 30-х, и 
потребовать  привлечения  к  ответственности  авторов  этой  сознательной  фальсификации  —  кто-то  же  ведь 
«рассекречивает» эти «документы СБУ», зная, что к СБУ они никакого отношения не имеют!

Это также касается навязывания нам безальтернативной точки зрения по ОУН-УПА, по Мазепе, по Крутам и т. д. 
Власть участвует в составлении повестки дня Северодонецка-2
Так уж получилось, что нынешняя власть внесла дополнительный пункт повестки дня «гуманитарного» съезда — 

вопрос по НАТО.
Лично мне еще месяц назад казалось, что этот вопрос не стоит смешивать с гуманитарной тематикой. Но в конце 

концов сами «оранжевые» летом прошлого года внесли эту тему в разряд «гуманитарных» (так сказал первый номер блока 
НУНС Юрий Луценко, уговаривая своих коллег спрятать от избирателей «гуманитарный блок вопросов», куда он включил и 
вопрос НАТО). Эта тема сейчас активно используется властью Украины и в образовании — нашим детям в школах и вузах 
ведь тоже навязывается безальтернативный взгляд на нее.

На днях меня ознакомили с любопытным проектом, готовящимся для утверждения в Министерстве образования. 
Книга называется «Евроатлантическая интеграция. Опыт Польши и Украины. Образовательный пакет». Издана она при 
поддержке посольства Польши и предназначена старшеклассникам Украины.

Если верить вступлению к книге, то этот проект уже «обкатан» в более чем 200 школ нашей страны.
Предлагаемые темы уроков умиляют своей откровенностью. К примеру, «Имеем ли мы право решать за других — 

миссии НАТО по поддержке мира». Школьникам предлагается обосновать необходимость проведения «миротворческой 
операции  НАТО» в  Македонии под  кодовым названием «Необходимый урожай».  Чтобы они  лучше вникли  в  тему,  их 
снабжают таблицей этнического состава стран Балканского полуострова с заданием на ее основе определить причины 
конфликта.

Далее следует практическое указание: «Попросите учеников представить, что они принадлежат к одной из сторон-
противников, что предыдущие попытки решения конфликта были неудачными — осталась только битва с использованием 
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оружия».  А  дальше  учитель  должен  спросить  у  детей,  «хотели  бы  они  в  такой  ситуации,  чтобы  кто-то  посторонний 
вмешивался в их дела?»

Вот такой бесхитростный урок, тем для которого в книге предлагается немало. Не правда ли, интересные задания 
давали украинским детям в 200 школах? Думаю, следующим этапом будет задание школьникам обосновать необходимость 
бомбежки культовых сооружений Белграда и зачистки афганских деревень. 

Я, честно говоря, вообще не понимаю, почему до сих пор никто не поднял вопрос о запрете этой пропаганды в 
государственных образовательных учреждениях. В конце концов все политические «элиты» — от президента до оппозиции 
— договорились о том, что когда-то должен состояться референдум (всенародный или всеукраинский — решать Донецкому 
суду) о вступлении Украины в НАТО. Расхождение только в том, когда следует такой референдум проводить.

Но, простите, если мы говорим о демократическом референдуме, в ходе которого гражданам Украины должны 
быть представлены все аргументы «за» и «против», должен быть обеспечен доступ к полной, альтернативной информации 
по деятельности НАТО, то почему на уровне государства продолжается пропаганда лишь одной идеи — вступления в 
альянс?

Считаю, что депутаты разных уровней в Северодонецке должны потребовать от своего государства обеспечения 
равных условий для агитации накануне грядущего (когда-то) референдума.

Соответственно  государственное  финансирование  (как  на  общеукраинском,  так  и  на  региональном  уровне) 
агитационных  мероприятий  относительно  НАТО  должно  быть  либо  полностью  прекращено,  либо  в  равной  степени 
разделено по грантовой системе между организациями, выступающими как за вступление Украины в альянс, так и против. 
Другой подход будет недемократичным, противоречащим самой идее референдума.

Лучше не доводить до критического предела
Повторюсь:  не  хотелось  бы,  чтобы  этот  съезд  ограничился  обменом  мнений,  принятием  заявлений  и  даже 

написанием «Черных книг».
Очень важно совершить то,  чего так боятся националисты, — организовать  постоянную защиту прав большей 

части  украинских  избирателей  (в  первую  очередь  находящегося  сейчас  под  пресингом  юго-востока  Украины)  в 
гуманитарной  сфере,  не  ограничившись  съездами,  проводимыми  раз  в  три  года.  Для  этого  можно  было  бы  создать 
постоянно  действующий  орган,  представляющий  интересы  советов  разных  уровней,  которые  делегировали  бы  своих 
представителей на съезд. Не стану обсуждать название этого органа — это не суть важно. 

Такой  орган  мог  бы  взять  на  себя  функции  координации  деятельности  вышеупомянутых  представительских 
органов власти с целью проведения постоянных консультаций между ними, взаимного информирования и планирования 
совместных акций в защиту прав своих избирателей в рамках как всей Украины, так и на местном уровне.

Этот  орган  может  инициировать  и  координировать  масштабную  кампанию  мирного,  ненасильственного, 
проводимого строго в рамках украинских законов (подчеркиваю эти слова для любителей составлять доносы и призывы к 
СБУ  с  требованиями  «примерно  наказать»)  сопротивления  кампании  по  насаждению  идеологии  радикального 
национализма во всех сферах внутренней и внешнеполитической деятельности Украины.

Для обеспечения  теоретических  разработок  данного  органа  я  предложил бы создать  постоянно  действующий 
экспертный комитет юридической защиты языковых прав граждан, а также консультационный орган из представителей 
истинной духовной и научной элиты нашего общества.

Само  собой,  я  имею в  виду  не  тех  теоретиков  марксизма-ленинизма,  гневно  громивших в  70-е  «буржуазный 
национализм» и «агрессивный блок НАТО», получавших Шевченковские премии за обличение бандеровцев, а теперь с 
таким же гневом обрушивающихся на нас с вами. Я имею в виду представителей науки и культуры, которые никогда не 
были конформистами, никогда не заигрывали с государством в ущерб собственному делу, никогда не стояли в очереди за 
медальками и подачками от властей, выполняя госзаказы на написание псевдонаучных трудов или окололитературных 
агиток. Таких людей в стране осталось немало.

А для практической реализации «Хартии-2008» и тех идей, которые будут вырабатываться на Северодонецком 
съезде, я сразу предлагаю начать всенародную (да простят меня все суды мира за это слово) подготовку двух масштабных 
акций 2009 года в качестве альтернативы государственным: празднование 300-летия Полтавской битвы и 200-летия Гоголя. 
Хочу  напомнить,  что  руководство  России  давно  предлагало  Украине  совместно  отпраздновать  эти  великие  юбилеи из 
нашей общей истории. Но в ответ на протянутую руку получен веселый указ об увековечивании памяти Мазепы (тот самый, 
который обязывает шведов поставить памятник гетману в Стокгольме). 

Раз наше с вами государство отказалось от совместного праздника с Россией, значит, на это может согласиться 
общественность и ее региональные представители.

Предлагаю, чтобы съезд в Северодонецке в обеспечение своих решений в гуманитарной области официально 
создал  свои  оргкомитеты  «Полтава-300»  и  «Гоголь-200»,  которым  будет  поручено  предложить  России  совместную 
организацию  этих  двух  замечательных  юбилеев.  А  на  уровне  всех  местных  советов,  участвующих  в  съезде,  начать 
кампанию по увековечению этих дат в своих городах, районах, областях.

Убежден, что рано или поздно мы с вами должны начать контрнаступление в защиту наших с вами важнейших 
гражданских прав.

Конечно,  хорошо,  чтобы  это  контрнаступление  началось  уже  23  февраля  2008  г.  Но  даже  если  к  этим 
рекомендациям не прислушается Северодонецк, даже если там опять ограничатся «обменом мнений», рано или поздно 
такая кампания начнется. Пружина уже сжата до предела. И чем дольше ее будут сдавливать, тем сильнее и мощнее она 
распрямится. Лучше не доводить до критического предела это
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Янукович предполагает новые перевыборы в парламент
06.02.2008. УРА-Информ

В ближайшее время в Украине возможны внеочередные парламентские выборы. Как сообщает корреспондент 
УРА-Информ, об этом заявил лидер парламентской фракции Партии регионов, лидер оппозиционного парламента Виктор 
Янукович в среду, 6 февраля.

«У нас в Украине не работоспособная коалиция и парламент. Я считаю, что внеочередные парламентские выборы 
«не за горами» и приближаются», – сказал Янукович.

Лидер ПР отметил, что Украина находится в состоянии политического и экономического кризиса.
«Сегодня мы находимся в политическом и экономическом кризисе, с которого не вышли с начала апреля прошлого 

года», – говорит он. 
Янукович считает, что политический кризис привел к тому, что в Украине также начался и экономический кризис.
«На  сегодняшний  день  растут  цены  на  все  продукты  питания  и  промышленные  товары»,  –  добавил  лидер 

оппозиции.
Также Янукович отметил, что одним из факторов роста инфляции в Украине являются выплаты гражданам долгов 

Сбербанка СССР.
«Эти деньги должны были пойти на поддержку национального изготовителя в связи с вступлением Украины в 

ВТО», – уверен экс-премьер.
Кроме того, Янукович поддал критике подписантов «письма трех».
«Кто куда спешит, от кого надо защищаться для вступления в НАТО? У нас есть такие угрозы? Или нам угрожает 

сосед Россия?» – спрашивает он.
 Янукович считает, что украинская власть не учла позицию украинского народа в вопросе НАТО.
Как сообщало УРА-Информ, в среду, 6 февраля, народный депутат, член парламентской фракции «Наша Украина 

– Народная самооборона» Роман Зварыч заявил о том, что с этого дня начинается отсчет тридцатидневного срока, когда 
Президент Украины Виктор Ющенко может распустить Верховную Раду, если она не будет собираться на свои заседания.

Эксперт: досрочному роспуску Верховной Рады помешает 
Ахметов

06.02.2008. Новый Регион 
Досрочный роспуск  Верховной Рады будет  заблокирован «регионалом» Ринатом Ахметовым,  настроенным на 

сотрудничество с президентом Виктором Ющенко.
Об этом «Новому Региону» заявил украинский политолог Тарас Березовец.
По  словам эксперта,  досрочный роспуск  парламента  возможен  только  в  одном случае  –  если  150  депутатов 

сложат свои полномочия.
«Досрочные  выборы сейчас  не  нужны  ни  БЮТ,  ни  НУНС,  они  получили  власть,  коалиция  не  будет  слагать 

мандаты», – сказал Березовец.
По его мнению, единственные, кто мог бы отказаться от мандатов – депутаты от Партии Регионов.
«Но Ринат Ахметов, который сейчас явно поменял курс на сотрудничество с президентом, контролирует до 70 

депутатов во фракции ПР, и он не даст такую команду», – подчеркнул Березовец.
Эксперт утверждает, что для Партии Регионов также было бы рискованным инициировать досрочные выборы, 

поскольку последние социологические исследования фиксируют падение рейтинга этой политической силы.
По его словам, заявление «нашеукраинца» Романа Зварыча, который заявил о возможности роспуска Рады указом 

Ющенко, следует воспринимать лишь как частное мнение, а не позицию НУНС

Российские эксперты не верят в реванш Януковича и считают, что 
нового политического кризиса на Украине не случится

06.02.2008. Новый регион
Софья Кораблева

Очередной  политический  скандал  на  Украине,  который  может  закончиться  роспуском  Верховной  Рады, 
спровоцирован желанием лидера Партии Регионов Виктором Януковичем вернуться во власть.  

Москва, Февраль 06 (Новый Регион, Софья Кораблева) – Очередной политический скандал на Украине, который 
может закончиться роспуском Верховной Рады, спровоцирован желанием лидера Партии Регионов Виктором Януковичем 
вернуться во власть. Как уже сообщалось, во вторник депутаты от ПР заблокировали трибуну в Верховной Раде, растянули 
плакат «НАТО не пройдет» и тем самым сорвали заседание парламента.

В России «антинатовский» демарш г-на Януковича восприняли скептически. Политолог, депутат фракции «Единая 
Россия»  Сергей  Марков  в  интервью  РИА «Новый  Регион»  заявил,  что  «вчерашний  скандал  в  Верховной  Раде  –  это 
предвыборное шоу Партии Регионов, мечтающей получить одобрение электората».

«Их требования непонятны. Они против вступления Украины в НАТО, но конкретных решений против НАТО не 
принимают», – говорит Марков. – Впрочем, если Партии Регионов удастся протянуть блок на вопрос о вступлении Украины 
в НАТО до апрельского саммита Северо-атлантического блока в Бухаресте, так называемое «письмо трех» (обращение 
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Ющенко, Тимошенко и Яценюка с просьбой рассмотреть присоединение Украины к Плану действий по членству в НАТО – 
«НР») не воспримут всерьез. Тогда будет ясно, что они выступают не от всего украинского общества».

По словам зам. руководителя Института стран СНГ Владимира Жарихина, судьба «письма трех» в первую очередь 
зависит от самочувствия Партии Регионов, степени ее решимости и отсутствия внутренних проблем. 

«Если Партия Регионов действительно жестко встанет на свою позицию, то все возможно. Я бы дал процентов 
20%, что Раду распустят.  Но тут встает другой вопрос, сможет ли Партия Регионов выиграть, если пройдут досрочные 
выборы. Это произойдет лишь в том случае, если она займет принципиальную позицию по вступлению Украины в НАТО и 
сотрудничеству с Россией», – говорит Владимир Жарихин.

Политолог  Станислав  Белковский  уверен,  что  блокирование  работы  парламента,  предпринятое  накануне 
фракцией Януковича, не приведет к роспуску Рады на Украине, поскольку основные политические субъекты, Блок Юлии 
Тимошенко и Партия Регионов, в этом не заинтересованы. 

«Партия Регионов просто рискует провалиться в случае досрочных выборов. А Блок Тимошенко заинтересован в 
стабилизации  власти  и  правительства,  которое  бы  позволило  ей  провести  ряд  мер,  необходимых  для  укрепления  ее 
режима.  Поэтому  я  не  вижу  предпосылок  для  досрочных  выборов.  Скандалы  в  украинском  парламенте  происходят 
достаточно часто и являются обычным явлением.  Они никак не влияют на стабильность государственной машины, их 
значение не следует переоценивать», – говорит Белковский.

Эксперт считает,  что  цель вчерашнего  скандала – решение,  как  партии Регионов,  так  и  президента Ющенко, 
отложить  принятие  некоторых  кадровых  перестановок.  Они  связаны  с  заменой  ряда  важных  чиновников,  в  частности 
председателя фонда государственного имущества и председателя антимонопольного комитета. Премьер Тимошенко уже 
подготовила на их посты новые кандидатуры. 

 «Фонд государственного имущества должен возглавить адвокат Андрей Портнов, который является одним из 
самых известных рейдеров Украины, а антимонопольный комитет – крупный бизнесмен и в прошлом один из спонсоров 
оранжевой революции Давид Жвания, чей приход повлияет на ситуацию в политико-экономическом сообществе Украины. 
Поэтому нынешнее блокирование Рады – это желание руководителей страны потянуть с решениями, невыгодными для 
отдельных политических и бизнес-групп», – проинформировал Белковский.

Как отмечает корреспондент РИА «Новый Регион», все эксперты оказались солидарны в оценке дальнейшего 
развития  российско-украинских  отношений.  По  версии  Белковского,  в  России  уже  давно  никто  не  заблуждается 
относительно антинатовской риторики Януковича.

«Украина для России больше не геополитический и стратегический партнер, а всего лишь крупный потребитель и 
организатор транзита энергоносителей. Поэтому во всех смыслах Россия и Украина будут отдаляться друг от друга, а наши 
отношения  охлаждаться.  Изменить  ситуацию  может  только  одно  –  появление  в  Кремле  новой  концепции  альянса  с 
Украиной, которая была бы интересна украинским элитам», – говорит Белковский. 

Владимир  Жарихин считает,  что  потепления  в  отношениях  не  произойдет  и  они  будут  оставаться  стабильно 
плохими. 

«Украина от  России получила самый дешевый газ в  Европе,  поэтому вряд ли она будет обострять ситуацию, 
чтобы отказаться от  этого  преимущества.  Хотя Ющенко  для активизации конфликта в  последнее время  сделал очень 
многое, например, использовал тему Голодомора явно в антироссийских целях. Поэтому каких-то позитивных прорывов в 
наших отношениях ждать не приходится», – считает Жарихин.

Еще более жесткий прогноз относительно взаимодействия российских и украинских элит дал аналитик из фракции 
«Единая  Россия»  Сергей  Марков.  По  его  мнению,  отношения  России  и  Украины  будут  развиваться  в  конфликтном 
пространстве. «Власти Украины не являются независимыми и действуют по проекту вашингтонского политбюро. Цель такой 
политики – создание искусственного конфликта с Россией», – отметил Марков.

Тимошенко против досрочных выборов Верховной Рады
06.02.2008. Новый Регион

Анна Сергеева
Премьер-министр Украины Юлия Тимошенко выступает против проведения досрочных выборов Верховной Рады.
«Мы считаем, что никаких оснований для досрочных выборов нет», – сказала она на пресс-конференции в Киеве, 

передает корреспондент «Нового Региона».
«Я не вижу сегодня никаких реальных оснований, чтобы даже думать о досрочных выборах. Стране нужно дать 

наконец-то спокойствие и стабильность», – добавила Тимошенко.
Как сообщал «Новый Регион», ранее представители Блока Литвина, НУНС и ПР заявили о возможном роспуске 

Верховной Рады через 30 дней, так как парламент не работает из-за блокирования трибуны оппозицией.
Политологи не исключают, что в блокировании Рады может быть заинтересован президент Виктор Ющенко.
Согласно одной из версий, угроза роспуска Рады может привести к созданию «широкой» коалиции ПР и НУНС с 

последующей отставкой правительства Тимошенко.
Ющенко также может дождаться дня, когда по закону получит возможность распустить Верховную Раду, однако не 

будет этого делать, используя возможный разгон парламента в качестве козыря на переговорах с Тимошенко.
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Президент Украины Виктор Ющенко приостановил действие 
распоряжения Кабинета министров об отстранении председателя 
Фонда государственного имущества Украины Валентины Семенюк 
от выполнения своих обязанностей.

07.02.2008. Новый Регион
Михаил Рябов

 – Президент Украины Виктор Ющенко приостановил действие распоряжения Кабинета министров об отстранении 
председателя Фонда государственного имущества Украины Валентины Семенюк от выполнения своих обязанностей. 

Соответствующий указ опубликован на официальном сайте президента Украины.
Кроме того, Ющенко остановил действие распоряжений по увольнении заместителей Семинюк.
В  указе  Ющенко  отмечается,  что  правительство  Тимошенко  приняло  решения,  допустив  «нарушения 

законодательства Украины.
Как сообщал «Новый Регион», вчера правительство Юлии Тимошенко приняло решение отстранить социалистку 

Валентину Семенюк от должности председателя Фонда государственного имущества Украины. 
Этот  орган  должен  контролировать  проведение  продажи  предприятий,  которое  наметило  правительство 

Тимошенко на 2008 год.
Семенюк, как говорилось в решении правительства, отстранена от работы до 4 апреля, именно столько времени 

должна длиться проверка ее деятельности прокуратурой, инициированная БЮТ.
Вместо Семенюк Фондом госимущества должен был руководить Андрей Портнов, один из ведущих юристов БЮТ, 

который, впрочем, ранее фигурировал в рейдерских скандалах, связанных с переделом собственности на Украине.
Однако Секретариат Виктора Ющенко неожиданно подверг резкой критике Тимошенко за решение об отстранении 

Семенюк, заявив, что ее отстранение может быть инициировано только Верховной Радой.
Сама Семенюк отказалась выполнять решение правительства и пришла сегодня на работу.  В то же время,  в 

здании ФГИ появился и Портнов, который утверждает, что является новым руководителем ведомства.
Сама  Тимошенко  сегодня  находится  с  рабочей  поездкой  в  Одессе,  где  должна  встретиться  с  коллективом 

Одесского припортового завода, который планируется выставить на продажу.
Турчинов в шоке от указов Ющенко
 Первый  вице-премьер-министр  Украины  Александр  Турчинов  шокирован  указом  Президента,  которым 

остановлено действие распоряжений Кабинета Министров об отстранении от исполнения обязанностей председателя ФГИУ 
Валентины Семенюк  и  назначении  заместителей  председателя  Фонда  государственного  имущества  Украины.  Об этом 
Турчинов сообщил на брифинге в четверг, 7 февраля. 

«Я был в некоторой степени шокирован», – отметил Турчинов, комментируя сегодняшний указ Президента. В то же 
время, как сообщает УИНАН, он отметил, что правительство, конечно же, будет выполнять этот указ.

«Мы  будем  его  выполнять»,  –  сказал  первый  вице-премьер-министр.  Однако  он  отметил,  что  «этим  указом 
приостанавливается борьба с коррупцией, с теневой приватизацией». 

«Надеюсь, временно», – добавил он.
Турчинов также отметил, что у правительства на сегодняшний день «нет противостояния с Президентом». 
«Мы  постоянно  чувствуем  помощь  Президента  во  всех  наших  начинаниях»,  –  сказал  первый  вице-премьер-

министр.
Он  также  заметил,  что  в  компетенцию  главы  Секретариата  Президента  Виктора  Балоги  не  входит 

комментирование действий правительства. 
«Я не считаю, что это его компетенция – комментировать действия правительства», – сказал Турчинов.
Он также отметил, что в пределах полномочий правительства есть назначение заместителей председателя Фонда 

госимущества. По его словам, сегодня в результате решения Кабинета Министров и указа Президента сложилась ситуация, 
когда в Фонде работают как заместители, назначенные правительством, так и предыдущие заместители.

В то же время Турчинов назвал подобную ситуацию временной и выразил надежду,  что в  ближайшее время 
Верховная Рада примет решение об освобождении Семенюк от должности председателя Фонда госимущества.

Как сообщало УРА-Информ, 6 февраля Кабинет Министров Украины отстранил главу ФГИ Валентину Семенюк от 
занимаемой должности и назначил исполняющим обязанности Андрея Портнова. 

В  свою  очередь,  глава  Секретариата  Президента  Украины  Виктор  Балога  выступил  с  заявлением,  что 
правительственное  решение  об  отстранении  Валентины  Семенюк  от  выполнения  обязанностей  председателя  Фонда 
государственного  имущества  является  серьезным  правовым  и  политическим  прецедентом,  созданным  Кабинетом 
Министров под руководством Юлии Тимошенко. 

Сама  Семенюк  заявила,  что  выполнять  решение  Кабинета  Министров  об  отстранении  ее  от  должности 
председателя Фонда государственного имущества Украины не будет. 

В  свою  очередь,  первый  вице-премьер-министр  Александр  Турчинов,  комментируя  ситуацию  с  временным 
отстранением Валентины Семенюк от должности председателя Фонда государственного имущества, заявил, что в Кабинете 
Министров Украины никто Семенюк от должности не освобождал. По его словам: «Мы действовали четко в соответствии с 
законом, и речь идет не об освобождении, а о временном отстранении по закону «O государственной службе» Семенюк от 
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руководства ФГИУ. И только на то время, пока будет происходить расследование злоупотреблений в Фонде, в том числе 
связанных с большой коррупцией».

Президент Украины Виктор Ющенко своим указом от 7 февраля приостановил действие распоряжений Кабинета 
Министров  Украины  об  отстранении  главы  Фонда  государственного  имущества  Украины  Валентины  Семенюк  от 
выполнения своих обязанностей, а также об увольнении заместителей главы ФГИУ.

Кирилл Фролов. Святые новомученики и украинский церковный 
вопрос. Будут ли жития святых издаваться на Украине с 
купюрами?

10.02.2008, Интерфакс
В  конце  минувшей  недели  Святая  Церковь  отпраздновала  Собор  новомучеников  Российских,  от  безбожной 

большевистской власти убиенных...
Мне  хотелось  бы сказать о  святых новомучениках в  контексте одного  из  главных вопросов  Русской Церкви - 

украинского. Как относились святые новомученики к идее украинской автокефалии, ведь мнение последних, самых близких 
к нам святых важно в наибольшей степени. 

Как  известно,  большевики  поддерживали насильственную  украинизацию,  особенно  на  территории  Донбасса  и 
Новороссии (огромное пространство от Екатеринослава до Тирасполя),  которую большевики в борьбе с "великорусским 
шовинизмом"  передали  УССР.  Большевики  активно  поддерживали  украинский  автокефалистский  раскол,  им  было 
необходимо полностью уничтожить Русскую Православную Церковь.  И святой патриарх Тихон ликвидирует автономию, 
данную Украинской Церкви Всероссийским Поместным Собором 1917-1918 годов, устанавливая на Украине патриарший 
экзархат.

Мы можем определенно утверждать, что большинство, то есть Собор новомучеников, были категорически против 
отделения  Киевской  митрополии  от  Русской  Церкви.  Это  владыки  Никодим  (Кротков),  Константин  (Льяков),  Михаил 
(Ермаков), Онуфрий (Гагалюк), Анатолий (Грисюк), священномученик Роман (Медведь) и многие, многие другие. Их жития 
собраны в книге протоиерея Николая Доненко "Наследники Царства" (Симферополь, 2000 г.).

Приведем свидетельство о священномученике архиепископе Херсонском Прокопии (Титове). 
На  допросе  в  НКВД  на  вопрос  "Как  вы  относитесь  к  дореволюционной  России"  он  ответил  следующее:  "Я 

националист  и  люблю Россию.  Я люблю Россию в  том виде,  в  каком она  существовала  до  революции,  с  ее  мощью, 
величием,  с  ее необъятностью,  с  ее завоеваниями.  Происшедшее после революции дробление России и,  в частности, 
выделение Украины, Белоруссии и т.д. я рассматриваю как явление политического упадка, тем более печального, что для 
этого дробления нет никаких оснований. Украинцы и русские всегда составляли единое целое. Украинцы и русские - один 
народ, одна нация, и выделять Украину в какой бы то ни было форме из общего целого нет никаких оснований". 

Первая  жертва  большевиков  -  митрополит  Киевский  Владимир  (Богоявленский).  Перед  тем,  как  его  убили 
большевики,  его  травила  братия  Киево-Печерской  лавры  во  главе  с  епископом  Алексием  (Дородницыным), 
распропагандированная  автокефалистами.  Наш  современник  митрополит  Ташкентский  Владимир  (Иким)  так  описал 
страдания и смерть священномученика митрополита Владимира: "В Киеве автокефалисты приняли законного архипастыря 
в штыки. Церковная Рада потребовала, чтобы святитель Владимир - ни к чему людина, как его называли раскольники, - 
покинул украинскую столицу в течение суток. Но святой митрополит отказался подчиняться беззаконникам. Так началось 
стояние святителя Владимира за православную Киевскую Русь".

В  атмосфере  травли,  окруженный  ненавистью,  святой  митрополит  с  терпением и  лаской  пытался  вразумить 
заблудших.  Ему  уже  угрожали  смертью,  и  он  понимал,  что  это  не  пустые  слова.  Но,  как  и  всю  жизнь  свою,  так  и 
мучительные месяцы в революционном Киеве святитель Владимир провел, всецело предавшись воле Божией. "Я никого и 
ничего не боюсь", - заявлял он в ту пору, приближавшую его к славе святых страстотерпцев, о которых говорит он в своих 
творениях:

"Мы просим, чтобы воля Божия и насельниками земли осуществлялась так же, как и насельниками Неба, так же 
полно и беспрекословно, так же непрестанно и добровольно, с таким же подданным детским сердцем, которое исполняет 
волю Бога, не спрашивая, почему это нужно, а исполняет только потому, что это воля Бога..."

"Последователи Христовы всякое поношение и гонение за имя Его почитают честью для себя. Они благодушно и с 
радостью переносят  всякие нужды и  лишения,  лишения не только  имущества и благ  земных,  но и самой  жизни.  Они 
благодушествуют и ликуют среди своих мучителей, которые подвергают их пыткам и убивают. Кровь Распятого Христа и их 
мученическая кровь делаются семенем Его Церкви".

Святой  равноапостольный  великий  князь  Владимир  просветил  святой  верой  диких  язычников.  Отстаивая 
Православие  России  там,  где  оно  началось,  в  городе  своего  небесного  покровителя,  святой  митрополит  Владимир 
противостал  врагу  гораздо  более  жестокому,  чем  языческое  невежество.  Идол  национальной  идеи,  подобно  древним 
Молоху и Ваалу, требовал кровавых жертвоприношений.

Однажды в покои святителя Владимира в  Киево-Печерской лавре ночью явился член Церковной Рады иерей 
Фоменко вместе с каким-то человеком в военной форме и начал льстиво предлагать ему сан "Патриарха всея Украины". 
Святитель отклонил фальшивую "честь" сделаться раскольничьим первоиерархом. Тогда ночные посетители сменили тон 
и,  угрожая  оружием,  потребовали  выдачи  ста  тысяч  рублей  из  церковных  средств.  Чтобы  избавиться  от  "идейных" 
бандитов, митрополит вынужден был обратиться к братии лавры. На этот раз иноки вступились за своего архипастыря. 
Увы! Вскоре их ревность была разъедена националистической пропагандой.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Глава  раскольников  архиепископ  Алексий  вселился  в  лавру  и  повел  среди  монахов-украинцев  "национально-
автокефальную" агитацию. Этот злой посев принес плоды: некоторые из братии стали недоброжелательно смотреть на 
святителя Владимира,  грубить и всячески досаждать ему. Остальные не находили в себе мужества пресечь подобные 
выходки.  В  стенах  монастыря,  коего  он,  как  все  архипастыри  Киевской  митрополии,  являлся  настоятелем,  святитель 
Владимир остался в одиночестве.

В январе 1918 года в Киеве по благословению Святейшего Патриарха Тихона был созван законный Всеукраинский 
Церковный  Собор.  При  голосовании  по  вопросу  об  автокефалии  члены  Собора  150  голосами  против  60  отвергли 
националистические притязания. Если бы время было мирным, вопрос был бы исчерпан. Но на Украине полыхало пламя 
гражданской войны.

23  января  1918  года  революционные  войска,  составленные  из  большевиков,  левых  эсеров  и  анархистов, 
ворвались в Киев. Еще при штурме города революционеры обстреливали из пушек монастыри и храмы. После взятия Киева 
начался безудержный разбой, причем революционные банды поделили между собой городские районы. Киево-Печерская 
лавра досталась "на поток и разграбление" анархистам.

Киево-Печерскую обитель стал навещать отряд анархистов из пяти человек во главе с комиссаром в кожаной 
куртке  и  матросской  бескозырке.  (Матросская  "братва",  эта  "гвардия  революции",  в  начале  всероссийского  мятежа 
принадлежала  по  большей  части  к  анархистам.)  Посетители  ели  в  лаврской  трапезной.  Комиссар  остался  недоволен 
поданным на стол черным хлебом и бросил его на пол с криком: "Разве я свинья, чтобы есть такой хлеб!" Таковы были 
барские замашки "борца за народное счастье". Инок-трапезарь отвечал: "У нас, господа, лучшего хлеба нет - какой нам 
дают, тот мы и подаем". Потом "господа-товарищи" с деланным участием начали расспрашивать братию: нет ли жалоб на 
начальство? Один из иноков, распропагандированный автокефалистами, стал указывать пальцем наверх, где находились 
покои митрополита, заявляя: "Народ несет в лавру тысячи и миллионы, а поедает их он!"

Знал ли иуда-националист, кому он приносит клеветническую жалобу на своего архипастыря? Не мог не знать. 
Еще в 1917 году пьяная революционная матросня кощунствовала в лаврских пещерах, подвергая надругательству честные 
мощи угодников Божиих. Вот и на этот раз "участливые гости", распоясавшись, начали угрожать монахам: "Скажите, отцы, 
что у вас в пещерах? Все оттуда вынесем и посмотрим: если ничего не окажется или окажутся воск и опилки - всех вас 
перережем". А один из "гостей" добавил: "Отец Серафим в Сарове был вторым лицом после царя, потому-то Серафим и 
святой. Вот и ваш митрополит Владимир будет святой". (В отношении святителя Владимира этот бандит невольно оказался 
пророком: так бесы иногда против своей воли выкликают истины Божии.)

Предательство  и  робость  царили  среди  лаврской  братии,  и  бандиты поняли,  что  любое  преступление  здесь 
останется  безнаказанным.  Уходя  из  трапезной,  комиссар  сказал  своим  спутникам:  "Нужно  сделать  здесь  что-нибудь 
особенное, замечательное, небывалое". "Замечательные" дела революционеров обычно заключались в насилиях, пытках, 
убийствах.

Вечером 25 января эти революционеры явились к святителю Владимиру. Запершись с ним в его спальне, они 
вымогали деньги, издевались, душили святого цепочкой от креста. Когда палачи выводили старца-святителя из комнаты, он 
жалобно обратился к стоявшим в сторонке епископу Феодору и наместнику лавры архимандриту Амвросию, сказав: "Вот, 
они уже хотят расстрелять меня, вот что они со мной сделали". Однако ни архиерей, ни архимандрит не нашли в себе 
мужества вступиться за святого митрополита Киевского.

У крыльца лавры к окруженному убийцами святителю подошел под благословение его келейник Филипп. Комиссар 
оттолкнул  его  с  криком:  "Довольно  кровопийцам  кланяться!  Кланялись  -  будет!"  Тогда  митрополит,  сам  благословив 
келейника, сказал: "Прощай, Филипп" - и прослезился. По свидетельству Филиппа, идя на казнь, святитель Владимир был 
уже совершенно спокоен, словно бы шел на служение Божественной литургии, и по пути напевал: "Благообразный Иосиф, с 
древа снем Пречистое Тело Твое, плащаницею чистою обвив..."

Бандиты на автомобиле привезли семидесятилетнего старца-мученика на поляну, расположенную неподалеку от 
лавры. Случайно оказавшийся поблизости от этого места, очевидец потом рассказал об обстоятельствах славной кончины 
святителя Владимира. Выйдя из автомобиля, страстотерпец спросил: "Вы здесь хотите меня расстрелять?" - и услышал в 
ответ: "А что ж, церемониться с тобой что ли!" Перед расстрелом святитель коротко помолился вслух: "Господи прости мои 
согрешения вольные и невольные и приими дух мой с миром", а затем крестообразно, обеими руками благословил своих 
палачей, промолвив: "Господь вас да простит".

Выстрелы слышали в лавре. При этом между иноками затеялся спор: владыку ли это расстреливали или для 
расстрела одного человека выстрелов было слишком много? Потом все отправились на покой, и обитель спала спокойно.

Только наутро от пришедших в лавру паломниц (эти женщины сыграли роль жен-мироносиц священномученика 
Владимира) братия узнала, где лежит изувеченное тело святого страстотерпца.

Медицинское освидетельствование тела святителя выявило картину изуверского убийства: святого Владимира 
кололи штыками, целясь в лицо, в грудь, в живот; один удар был так силен, что разворотил всю грудную клетку; потом 
палачи, наслаждаясь зрелищем его страданий, "достреливали" мученика".

На днях в Киево-Печерской лавре под руководством Блаженнейшего Владимира, митрополита Киевского и всея 
Украины,  прошла  научная  конференция  по  новомученикам.  Интересно,  там  их  жития  читали  с  купюрами  или  без? 
"Оранжевая" цензура запрещает говорит правду об истории Церкви, как и о ее современных святых. Так же запрещала и 
цензура большевистская.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ХРОНИКА ГАЗОВОГО КОНФЛИКТА 
"Газпром" согласен на новую схему поставок газа Украине

11.02.2008. Lenta.ru
«Газпром» готов согласиться на новые схемы поставок газа на Украину, если они не повредят самому российскому 

газовому  монополисту.  Об  этом  заявил  официальный  представитель  "Газпрома"  Сергей  Куприянов  в  интервью 
радиостанции "Эхо Москвы". 

"Что касается новых предложений,  наша позиция заключается в том, что для "Газпрома" ситуация не должна 
ухудшиться. Мы готовы обсуждать предложения, если они не будут ухудшать экономическую составляющую для "Газпрома" 
и обеспечат безопасность поставок", - подчеркнул он. 

Напомним,  что  "Нафтогаз  Украины",  а  также  украинские  официальные лица  высказывали  желание  устранить 
посредника  между  "Газпромом"  и  "Нафтогазом"  в  лице  монопольного  экспортера  RosUkrEnergo  и  импортера  "Укргаз-
Энерго". Только на этих условиях "Нафтогаз" готов возвратить накопившиеся в январе 2008 года долги перед RosUkrEnergo. 
Общий долг Украины за газ составляет полтора миллиарда долларов. 

Тем не менее, по словам Куприянова, 12 февраля в 10:00 по московскому времени отключит Украине газ, если 
переговоры,  проходящие сейчас в  Москве с  представителями "Нафтогаза Украины"  потерпят неудачу.  Ранее премьер-
министр  Украины Юлия  Тимошенко  объявила,  что  Россия не  отключит  газ  Украине,  указав  на  то,  что  об  этом якобы 
сообщил вице-премьер России Сергей Иванов. 

Тимошенко предлагает ЕС проследить за транзитом газа в Европу.
11.02.2008. Росбалт

Премьер-министр Украины Юлия Тимошенко предложила Еврокомиссии прислать представителей Еврокомиссии 
для мониторинга за осуществлением транзита газа в Европу по территории Украины. Как передает УНИАН, об этом заявил 
сегодня на пресс-конференции в Брюсселе представитель Еврокомиссии Ферран Тарраделас-Эспуни.

«Мы получили письмо украинского премьера сегодня утром и сейчас рассматриваем его», — сказал он.
Просьба  правительства  Украины  заключается  в направлении  в эту  страну  группы  экспертов  для  мониторинга 

надежности и стабильности транзита газа для нужд Евросоюза, уточнил представитель ЕК.
Как  сообщает РИА  «Новости»,  Ферран  Таррадельяс  также  добавил,  что  Евросоюз  не намерен  вмешиваться 

в газовый спор между Россией  и Украиной.  «Еврокомиссия не вмешивается в коммерческие  споры,  а это коммерческий 
спор между третьими странами», — сказал он.

Как  сообщается,  премьер  Тимошенко  сегодня  собирается  обратиться  к  финансовым  мониторинговым 
и специальным организациям в ЕС и других странах, чтобы вместе проверить движение финансовых потоков RosUkrEnergo 
и «УкрГаз-Энерго» за пределами Украины.

Напомним, 7 февраля официальный представитель концерна Сергей Куприянов заявил, что ОАО «Газпром» с 11 
февраля может прекратить поставки своего газа на Украину. Такая мера будет предпринята «Газпромом», если Украина 
в ближайшее время полностью не рассчитается по всей просроченной задолженности.

Сегодня  в Москве  проходят  переговоры  руководства  Национальной  акционерной  компании  (НАК)  «Нефтегаз 
Украины» с представителями ОАО «Газпром» по поиску путей разрешения «газового конфликта». Добавим, что 8 февраля 
переговоры «Газпрома» и компании «Нафтогаз Украины» завершились безрезультатно.

Ющенко требует побыстрее разобраться с долгами за газ.
11.02.2008. Росбалт

Президент  Украины  Виктор  Ющенко  подчеркивает  недопустимость  дальнейшего  накопления  долгов  НАК 
«Нефтегаз  Украины»  за потребленный  природный  газ  и настаивает  на немедленном  урегулировании  проблем  в сфере 
газоснабжения.  Как  сообщили  в пресс-службе  президента,  об  этом  заявил  сегодня  руководитель  президентского 
секретариата Виктор Балога после обсуждения с главой государства ситуации в энергетическом секторе страны.

По словам Балоги, на сегодня «Нефтегаз» не рассчитался за топливо, которое поставлялось в Украину с октября 
прошлого года и до настоящего времени. На фоне заверений правительства в намерениях изменить схему обеспечения 
газом украинских потребителей не заключено ни одного контракта на поставки газа.

Глава секретариата Ющенко сообщил, что сегодня провел телефонный разговор с руководителем «Газпрома» 
Алексеем  Миллером  по поводу  его  телеграммы  в адрес  президента  Украины:  «Мы  подробно  обсудили  аргументы, 
на которых  настаивает  российская  сторона.  Игнорировать  их  нельзя,  вместе  с тем  есть  реальные  возможности  для 
быстрого  решения  спорных  моментов.  Правда,  для  успеха  этого  дела  нужно  полностью изъять  из  него  политическую 
составляющую».

Балога напомнил о неоднократных поручениях президента премьер-министру Украины взять под личный контроль 
урегулирование проблемных аспектов в сфере газоснабжения. «Ситуация сложилась весьма серьезная, и выходить из нее 
надо как можно оперативнее», — считает глава Секретариата.

Он  сообщил,  что  президент  сегодня  заслушает  отчет  руководителя  правительства  о принятых  мерах 
по нормализации «газового вопроса» и план действий на ближайшую перспективу.

«Глава  государства  выступает  за поиск  такого  способа  поставок  газа  в Украину,  который  бы  гарантировал 
надлежащие объемы, приемлемую цену, прозрачную схему и отсутствие каких-либо недоразумений», – отметил Виктор 
Балога.
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Напомним, что сегодня в Москве проходят переговоры руководства Национальной акционерной компании (НАК) 
«Нефтегаз Украины» с представителями ОАО «Газпром» по поиску путей разрешения «газового конфликта». Добавим, что 
8 февраля переговоры «Газпрома» и компании «Нафтогаз Украины» завершились безрезультатно.

Во вторник, 12 февраля, президент Украины Виктор Ющенко должен прибыть в Москву для участия во втором 
заседании Российско-Украинской межгосударственной комиссии. Премьер Юлия Тимошенко намерена прибыть в Москву 21 
февраля.

Украина ищет и находит деньги для «Газпрома»
11.02.2008. Росбалт

Правительство Украины знает, где взять деньги для погашения долга перед «Газпромом» за поставленный газ. 
Как передает корреспондент «Росбалта», об этом заявил заместитель главы секретариата президента Украины Александр 
Шлапак в ходе брифинга в секретариате.

«Сейчас продолжается отработка позиции Украины относительно ситуации на газовом рынке. Мы неоднократно 
заявляли,  что Украина и НАК «Нефтегаз»  не имеет  никаких  прямых отношений с «Газпромом».  Поэтому любые резкие 
заявления «Газпрома» мы воспринимаем, как давление, чтобы данная ситуация с максимальной пользой была разрешена 
для «Газпрома», — заявил Шлапак.

По его словам, правительство Украины сегодня ищет возможности аккумулировать ресурсы, чтобы помочь НАК 
«Нефтегаз Украины» в накоплении необходимой суммы для расчетов за потребленный газ. Шлапак отметил что источники 
–  это  средства,  которые  «Нефтегаз»  аккумулировал  на своих  текущих  счетах,  а также  средства  правительства, 
которые возникают  из-за  разности  цен  газа,  который  через  НАК  «Нефтегаз»  направляется  украинскому 
«Теплокоммунэнерго».

Заместитель главы Секретариата Ющенко сообщил, что в бюджете 2008 г. эта сумма составляет 4,3 млрд. грн. 
($815 млн.), и часть этих денег правительство планирует перенаправить «Нефтегазу» для погашения долгов уже завтра.

«Это  тот  ресурс,  которым  можно  пользоваться  для  того,  чтобы  рассчитаться  за газ,  который  мы потребляли 
в конце 2007 года», — сказал Шлапак. 

Секретариат Ющенко: «Газпром» согласен ликвидировать RosUkrEnergo
11.02.2008. Росбалт

Российский  газовый  концерн  «Газпром»  не против  ликвидации  посредника  RosUkrEnergo,  но взамен  хочет 
«соответствующей  цены на газ».  Как  передает  корреспондент  «Росбалта»,  об  этом  в ходе  брифинга  сообщил  первый 
заместитель главы секретариата президента Украины Александр Шлапак.

Шлапак подтвердил, что сегодня состоялся телефонный разговор главы секретариата Виктора Балоги с главой 
«Газпрома» Алексеем Миллером.

«Господин Миллер сказал только одно: «Мы с радостью перейдем на прямые отношения, но по соответствующей 
цене не газ», — рассказал Шлапак.

«У нас есть уже сегодня возможность перейти на прямые схемы поставок газа, без любых посредников и забыв 
о среднеазиатском газе. «Газпром» предложил цену за такой газ в размере $314 за тысячу кубометров. И это очень высокая 
цена, это критическая цена для нашей экономики», — сказал Шлапак.

Напомним,  что сегодня Украина получает среднеазиатский газ через посредника RosUkrEnergo по цене $179,5 
за тысячу кубометров.

2 февраля премьер Тимошенко сообщила, что Совбез Украины одобрил решение о переходе страны на прямые 
поставки газа и об отказе от услуг  RosUkrEnergo,  «УкрГазЭнерго» и других посредников.  По ее словам,  НАК «Нефтегаз 
Украины» будут возвращены все права по реализации газа внутри страны.

Председатель правления НАК «Нефтегаз Украины» Олег Дубина считает преждевременным устранение компании 
RosUkrEnergo из схемы поставок природного газа в Украину. «Я думаю, что на сегодняшний день этого делать не нужно», — 
сказал Дубина в интервью украинскому «5 каналу».

Компания  RosUkrEnergo  является  эксклюзивным  поставщиком  газа  в Украину.  Этот  газ  на границе  Украины 
и России целиком выкупает предприятие «УкрГаз-Энерго». Затем оно продает газ промышленным предприятиям, а также 
реализует часть топлива «Нефтегазу Украины» для потребностей населения, ТЭК и ЖКХ Украины.

Напомним,  что премьер-министр Украины Юлия Тимошенко считает,  что в долге Украины перед «Газпромом» 
виноват  посредник  RosUkrEnergo.  Премьер  считает,  что  заявления  «Газпрома»  являются  подтверждением  того,  что 
Украине  не нужны  посредники  при  поставках  природного  газа.  «Такие  посредники,  как  «РосУкрЭнерго»,  как  правило, 
срывают  и расчеты,  и поставки  газа  в Украину», — сказала  она.  «Я  не исключаю,  что  РосУкрЭнерго  увело  все  деньги 
в теневой сектор и не рассчиталось с Россией», — сказала на прошлой неделе.

Ющенко поговорит с Путиным о главном – о газе.
11.02.2008. УРА-Информ

Президент  Украины Виктор  Ющенко  собирается обсудить с  Президентом Российской  Федерации Владимиром 
Путиным отношения двух государств в газовой сфере. 

Как сообщили в пресс-службе главы Украинского государства, об этом он заявил в понедельник, 11 февраля, на 
еженедельной встрече с председателем Верховной Рады Арсением Яценюком и Премьер-министром Юлией Тимошенко.
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Ющенко  вынес  на  обсуждение  круг  вопросов,  которые станут  предметом переговоров  во  время его  визита  в 
Российскую  Федерацию.  Он  отметил,  что  важным  вопросом  повестки  дня  украинско-российских  переговоров  станут 
взаимоотношения в газовой сфере. 

«Этот вопрос непременно встанет в диалоге двух Президентов», – сказал глава государства.
Как  сообщало  ранее  УРА-Информ,  представитель  «Газпрома»  подтвердил, что в  случае  если  сегодня,  11 

февраля,  не будет решен вопрос с погашением долгов Украины за поставленный в страну газ,  «Газпром» 12 февраля 
прекратит поставки российского газа в Украину. 

Также участники  встречи обсудили выполнение  договоренностей  предыдущего  протокола  встречи  первых лиц 
государства. 

Анализ состояния выполнения решений предыдущего протокола аналогичной встречи свидетельствует о том, что 
в  соответствии  с  ними  правительством  на  заседании  Кабинета  Министров  Украины  6  февраля  2008  года  снят  с 
рассмотрения проект Закона Украины «О внесении изменений в некоторые законодательные акты относительно вопросов 
приватизации». 

Вместе с  тем,  не поступила информация относительно отзыва фракциями демократической коалиции проекта 
постановления  Верховной  Рады  «О  назначении  членов  наблюдательных  советов  Открытого  акционерного  общества 
«Государственный  ощадный  банк  Украины»  и  Государственного  экспортно-импортного  банка  Украины  «Укрэксимбанк» 
(реестр. № 1422).

Своевременным  должно  быть  выполнение  также  решения  предыдущего  протокола  встречи  первых  лиц 
государства относительно принятия на ближайшем заседании Кабинета министров Украины решения об урегулировании 
ситуации на Запорожском алюминиевом комбинате. 

Во  встрече  также  приняли  участие  секретарь  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  Раиса 
Богатырева, министры финансов Виктор Пинзеник, топлива и энергетики Юрий Продан, Кабинета министров Украины Петр 
Крупко, председатели депутатских фракций Блоков Юлии Тимошенко и «Наша Украина – Народная самооборона» Иван 
Кириленко  и  Вячеслав  Кириленко,  глава  Секретариата  Президента  Виктор  Балога  и  его  первый  заместитель  – 
представитель Президента Украины в Кабинете министров Александр Шлапак. 

Напомним, Ющенко 12-13 февраля осуществит рабочий визит в Российскую Федерацию. Главная цель визита – 
участие в заседании Украинско-Российской межгосударственной комиссии.

Ющенко едет к Путину говорить о газе
12.02.2008. Росбалт

На переговорах президента Украины Виктора Ющенко с Владимиром Путиным в Москве будет затронут вопрос 
взаимодействия двух стран в газовой сфере.

«Этот вопрос непременно будет в диалоге двух президентов», — цитирует пресс-служба украинского президента 
слова  Ющенко  на встрече  с премьер-министром  Украины  Юлией  Тимошенко  и спикером  Верховной  Рады  Арсением 
Яценюком.

Официальный  представитель  ОАО  «Газпром»  Сергей  Куприянов  накануне  сообщил,  что  момент  возможного 
снижения поставок газа на Украину переносится с 10 мск на 18 мск 12 февраля. В «Газпроме» не рассчитывают сегодня 
решить проблему с поставками газа Украине, сообщает ПРАЙМ-ТАСС.

Отметим, что на 12 февраля запланировано заседание межгоскомиссии Путин-Ющенко. 
Добавим, что ранее Куприянов заявил, что «Газпром» готов обсуждать вопрос изменения схемы поставок газа 

на Украину, но только после выплаты существующего долга. «Для того чтобы мы могли разговаривать о новых схемах, надо 
закрыть все долги по старым схемам», — сказал Куприянов.  Он подтвердил,  что просроченный долг по поставкам газа 
на Украину достиг уже $1,5 млрд.

Напомним,  что  в начале  года  ряд  государств,  таких  как  Турция,  Греция,  Украина,  столкнулись  с проблемой 
недопоставок  газа  со  стороны  поставщиков  из  третьих  стран.  «Россия  пошла  навстречу  просьбам  своих  партнеров 
и увеличила поставки газа из своего баланса в эти страны. Все наши партнеры обеспечивают график платежей, и только 
с Украиной сложилась парадоксальная ситуация, при которой она получает у нас недостающие ей объемы газа, но при этом 
за него не платит», — констатировали в «Газпроме». 

С начала  2008  года  Украина  получает  через  компанию  «РосУкрЭнерго»  не только  среднеазиатский, 
но и российский  газ.  «При  этом  украинская  сторона  не может  внятно  объяснить,  кто  потребляет  этот  газ,  когда  и кем 
поставки российского газа будут оплачены», — отмечалось в сообщении пресс-службы российского концерна. 

Тем  не менее,  неоформленное  потребление  российского  газа  продолжается,  и,  как  следствие,  растет 
задолженность.  Цена российского газа,  поставляемого с начала года на Украину составляет $314,7  за тыс.  кубометров. 
На данный момент на Украине осело уже 1,5 млрд кубометров российского газа.

«Таким образом, задолженность за поставленный с 1 января этого года российский газ приближается к $500 млн, 
а общий долг по поставкам газа на Украину достиг уже полутора млрд. долларов», - подчеркнули в пресс-службе.

Учитывая, что поставки российского газа на Украину не предусмотрены балансом «Газпрома» на 2008 года, для 
того, чтобы они могли быть продолжены, 7 февраля «Газпром» потребовал, чтобы украинская сторона незамедлительно 
создала для этого юридические основания, подписала соответствующие контракты и акты, и безотлагательно обеспечила 
полное погашение накопившейся задолженности. 

«Если в понедельник украинская сторона не урегулирует эту ситуацию,  «Газпром» будет вынужден прекратить 
поставки российского газа на Украину», — предупредили в концерне. 

Добавим, что 8 февраля переговоры «Газпрома» и компании «Нафтогаз Украины» завершились безрезультатно.
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ОАО «Газпром» — крупнейшая газовая компания в мире. Основные направления деятельности геологоразведка, 
добыча,  транспортировка,  хранение,  переработка  и реализация  газа  и других  углеводородов.  Государство  является 
собственником контрольного пакета акций «Газпрома» 50,002%. «Газпром» располагает самыми богатыми в мире запасами 
природного газа. Его доля в мировых запасах газа составляет 17%, в российских 60%. На «Газпром» приходится около 20% 
мировой и около 90% российской добычи газа. Компании принадлежит крупнейшая в мире система транспортировки газа 
Единая система газоснабжения России. В 2006 году группа «Газпром» добыла 556 млрд кубометров газа, 11,4 млн тонн 
газового конденсата и 34 млн тонн нефти. Чистая прибыль компании по МСФО в 2006 году составила 636,461 млрд рублей 
(в 2005 году 315,931 млрд рублей).

Киев-Москва - шанс на перемирие
12.02.2008. BBCRussian.com, 

Ольга Лесникова

Газовая миссия.
Во  вторник  начинается  официальный  визит  в  Россию  украинского  президента  Виктора  Ющенко.  Он  должен 

предотвратить запланированное "Газпромом" отключение газа Украине, а также согласовать обновленную схему поставок 
газа, пишет "Коммерсант".

Ведя переговоры с "Газпромом", Виктор Ющенко одновременно борется с премьером Юлией Тимошенко, которая 
грозится устранить посредника между Россией и Украиной - компанию RosUkrEnergo, добавляет издание.

Правда,  в  понедельник  Тимошенко  неожиданно  согласилась  сохранить  действующую  газовую схему.  Виктору 
Ющенко в ходе визита в Москву только остается урегулировать имеющуюся украинскую задолженность перед "Газпромом", 
констатирует газета.

Таким образом,  газовый конфликт  между Россией  и  Украиной  традиционно  был переведен из  экономической 
плоскости  в  политическую,  и  выступать  миротворцами  придется  Владимиру Путину  и  Виктору  Ющенко,  делает  вывод 
"Коммерсант".

По словам издания, договориться с украинским президентом для России будет намного выгоднее, так как в этом 
случае потом "Газпрому" станет легче оказывать давление на Юлию Тимошенко.

Накануне  стороны обменялись  интересными  заявлениями,  напоминают  "Известия".  "Одноразово  Украина  этот 
долг платить не будет!" - заявила премьер-министр Украины Юлия Тимошенко. "Наши партнеры не должны думать, что газ -  
это "халява", - отрезал первый вице-премьер России Дмитрий Медведев.

"Российско-украинские отношения в последнее время напоминают театральную постановку, - замечает газета. - 
Причина конфликта кроется во внутриполитических разногласиях - таким изощренным способом новые власти пытаются 
наказать предыдущее правительство".

Похоже, что линия "третьего украинского фронта" больше пролегает не между Украиной и Россией, а где-то между 
украинскими кланами, соглашается "Московский комсомолец". И исход схватки будет зависеть от того, кто победит в Киеве. 
Правда, договариваться победителю придется с российской стороной.

"Только  сначала  придется  все  же  заплатить.  С  большой  степенью  вероятности  газ  Украине  не  отключат,  - 
прогнозирует издание. - Но лишь до той поры, пока в Москве о поставках не договорятся сами Ющенко или Тимошенко. И у 
Ющенко шансов, наверное, побольше".

По  мнению  директора  департамента  по  реструктуризации  бизнеса  НКГ  "2К  Аудит  -  Деловые  консультации" 
Николая Андросова,  несмотря на  сложность  предстоящих переговоров,  стороны попытаются максимально  эффективно 
использовать нынешний конфликт.

"Для  Тимошенко  бои  с  "Газпромом"  носят  до  некоторой  степени  популистский  характер,  подогревая  рейтинг 
премьера. "Газпрому" дрязги с Украиной также могут пойти на пользу", - поясняет эксперт "Газете".

По словам директора Института проблем нефти и газа Анатолия Дмитриевского, Украине придется заплатить за 
российский газ. "Вряд ли она сможет задним числом получить скидку, ведь рынок есть рынок", - заявил "Новым Известиям" 
эксперт.

Вряд ли с Юлией Тимошенко удастся договориться, хотя президент Ющенко заинтересован в договоренностях с 
Россией, сомневается научный руководитель Института проблем глобализации Михаил Делягин.

«Нефтегаз» и «Газпром» заменят RosUkrEnergo на другого посредника
13.02.2008. Росбалт.

Национальная акционерная компания «Нефтегаз Украины» и российский газовый монополист компания «Газпром» 
решили  создать  новое  совместное  предприятие  для  поставок  газа  в Украину,  отстранив  от посредничества  компанию 
RosUkrEnergo. Об этом сообщила пресс-служба «Нефтегаза Украины».

Пресс-служба ссылается на слова председателя правления компании Олега Дубины, который подтвердил ранее 
сделанное заявление главы «Газпрома» Алексея Миллера.

«Газпром» и «Нефтегаз Украины» будут владеть по 50% нового СП.
Кроме того, компании на паритетных началах создают еще одно СП, которое будет заниматься поставками газа 

потребителям на внутреннем рынке Украины.
Дубина  сообщил,  что  компании  создаются  по поручению  президентов  Украины  и России  Виктора  Ющенко 

и Владимира Путина.
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Он также подтвердил, что задолженность «Нефтегаза Украины» за газ,  потребленный в ноябре-декабре, будет 
погашена по цене $130 за тыс. куб. м.

Переговоры Дубины с Миллером продолжатся 14 февраля.
Как сообщалось,  ранее президент Украины Виктор Ющекно на совместной с президентом России Владимиром 

Путиным  пресс-конференции  сообщил,  что  стороны  договорились  в 2008  году  сохранить  в схеме  поставок  газа  тех 
участников  рынка,  которые  владеют  в данное  время  оответствующими  контрактами  на поставки  газа  (компании 
RosUkrEnergo и «УкргазЭнерго»).

В данное время эксклюзивным поставщиком газа в Украину является RosUkrEnergo. Компания продает весь объем 
газа совместному предприятию «Укргаз-Энрего».

Премьер-министр Украины Юлия Тимошенко  неоднократно настаивала на исключении каких-либо  посредников 
в схеме поставок газа в Украину.

50% RosUkrEnergo  принадлежит  российскому  газовому  монополисту  компании  «Газпром»,  45% —украинскому 
бизнесмену Дмитрию Фирташу, 5% — Ивану Фурсину.

Аналитики: «Газпром» получит прямой доступ на рынок Украины
13.02.2008. Росбалт

Аналитики ИК «Антанта-Капитал» констатируют, что по итогам вчерашних переговоров «Газпром» «договорился 
о получении прямого доступа на рынок Украины, которая является пятым по объему газовым рынком Европы».

Напомним, что вчера президенты РФ Владимир Путин и Украины Виктор Ющенко объявили об урегулировании 
ситуации с задолженностью Украины. Та обещала выплатить долг за газ, поставленный в 2007 году, по ценам прошлого 
года ($130 за тысячу кубометров). Ющенко заверил, что Украина намерена уже в ближайшее время погасить имеющиеся 
перед Россией долги за газ.

Как  отмечает  аналитик  ИК  «Антанта-Капитал»  Тимур  Хайруллин,  по итогам  вчерашних  переговоров  стороны 
решили, что «Газпром» будет на паритетных началах с «Нафтогаз Украины» поставлять на Украину и реализовывать газ 
на ее рынке, годовой объем поставок которого составляет 50-55 млрд кубометров.

«В  четверг  делегация  НАК  «Нафтогаз  Украины»  во  главе  с ее  руководителем  Олегом  Дубиной  должна 
зафиксировать  эти  договоренности  в соглашениях,  после  чего  начнется  их  практическая  реализация», —  говорится 
в аналитическом комментарии Хайруллина.

Он  отмечает,  что  цена  на газ  для  Украины  в 2008  году  сохранится  на уровне  $179,5  за тысячу  кубометров. 
Дополнительные поставки российского газа должны оплачиваться по $314,7. С начала года на Украину было поставлено 1,7 
млрд кубометров российского газа, стоимость которого перевалила за $0,5 млрд.

«Таким образом, стороны достигли компромисса, который отражает интересы обеих сторон. Украина добилась 
устранения  посредника  в лице  RosUkrEnergo,  «Газпром»  же  получил  гарантии  оплаты  и подтверждение  того,  что 
дополнительные объемы российского газа будут реализовываться по рыночным ценам. В данном случае стоит отметить 
не только успехи «Газпрома» в достижении желаемого результата, но и сам факт наличия договоренностей, что позволяет 
сохранять «Газпрому» репутацию надежного поставщика газа для европейских потребителей», — подчеркивает эксперт.

ОАО  «Газпром» —  крупнейшая  газовая  компания  в мире.  Основные  направления  деятельности  — 
геологоразведка, добыча, транспортировка, хранение, переработка и реализация газа и других углеводородов. Государство 
является собственником контрольного пакета  акций «Газпрома» — 50,002%.  «Газпром» располагает самыми богатыми 
в мире запасами природного газа. Его доля в мировых запасах газа составляет 17%, в российских — 60%. На »Газпром» 
приходится около 20% мировой и около 90% российской добычи газа. Компании принадлежит крупнейшая в мире система 
транспортировки  газа  —  Единая  система  газоснабжения  России.  В 2006  году  группа  «Газпром»  добыла  556  млрд 
кубометров газа, 11,4 млн тонн газового конденсата и 34 млн тонн нефти. Чистая прибыль компании по МСФО в 2006 году 
составила 636,461 млрд рублей (в 2005 году — 315,931 млрд рублей).

Днепрогаз. Как направить энергетику российско-украинских отношений на 
службу людям.

13.02. 2008. Российская газета
Владимир Кузьмин, Дарья Юрьева, Надежда Сорокина

Сменив разговор ультиматумами на язык высокой дипломатии, Россия и Украина за считаные часы и минуты до 
истечения часа "икс", когда "Газпром" должен был закрутить вентиль для Киева, смогли договориться.

"Мне очень как президенту не хотелось бы заниматься газовыми делами, - признался после переговоров Виктор 
Ющенко. - Как, я убежден, и Владимиру Владимировичу". Здесь Ющенко явно недооценил президента России: Владимир 
Путин  всегда  все  эти  годы  занимался  продвижением  российского  газа  на  мировые  рынки  и  видимого  нежелания  не 
выказывал.

Но понять украинского лидера можно. Вчера время неумолимо шло к 18.00 - моменту, когда российский "Газпром" 
обещал  снизить  на  25  процентов  поставки  газа  на  Украину  из-за  невыплаты  долга  в  1,5  миллиарда  долларов, 
накопившегося за последние 3 месяца, - а в Кремле все еще продолжались непростые переговоры. Только с глазу на глаз 
Путин  и  Ющенко  провели долгие  три  с  лишним часа,  а  потом еще немного  побеседовали  в  расширенном составе  с 
участием обеих делегаций. Лишь в 17.45 переговоры наконец-то были закончены. Закончены успешно. То, что не удалось 
сделать украинскому правительству, "Газпрому" и "Нафтогаз Украины", сделали лидеры двух стран.
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Украина признала существование долга и заявила о готовности его возвращать, а Россия согласилась сократить 
количество посредников в цепочке поставок газа на Украину. Или, во всяком случае, обстоятельно обсудить этот момент, 
так интересующий Киев. "Мы договорились о том, что с четверга Украина будет погашать тот долг, который образовался по 
ноябрю-декабрю прошлого года в связи с неподписанием контракта на поставку соответствующими структурами и актов 
сверки поставленного газа, и задолженности, - сказал Ющенко. - Мы исходим из того, что расчеты 2007 года происходят по 
цене 2007 года. Платеж начинается с четверга, и мы его в ближайшее время должны завершить".

Как известно, долг Украины за ноябрь-декабрь 2007 года составляет около 1 миллиарда долларов. Возник он из-за 
снижения  поставок  газа  для  Украины  из  Туркменистана.  Российско-украинское  газовое  соглашение  от  2006  года 
предполагало такой сценарий. В этом случае компенсировать недостаток поставок должен "Газпром". Но цена этого газа 
была значительно выше,  на европейском уровне -  315 долларов за тысячу кубометров.  "Мы исходим из  того,  что эти 
договоренности будут реализованы", - подчеркнул вчера Владимир Путин. Но вот какая часть из заявленного "Газпромом" 
долга действительно вернется, непонятно. Вчера Виктор Ющенко подчеркнул, что никаких документов, подтверждающих 
факт  потребления  Украиной  именно  российского  газа,  нет.  На  это  упирал  и  глава  "Нафтогаз  Украины"  Олег  Дубина. 
"Рассмотрят технический акт, - скрывая легкое ехидство, объяснял он. - Докажут, что это российский, - заплатим, не докажут 
- не заплатим". Так что здесь сторонам еще придется посидеть над бумагами и свести итоговый баланс.

Зато,  безусловно,  порадовала  украинскую  сторону  договоренность  об  отказе  от  лишних  посредников  между 
"Газпромом"  и  "Нафтогаз  Украины".  "Россия  крайне  заинтересована  в  том,  чтобы  сотрудничество  с  Украиной  было 
предельно прозрачным, и хотела бы поднять значение этой страны как крупного энергетического игрока в Европе", - заявил 
Владимир Путин. Выяснилось, что этой прозрачности будут добиваться исключением из схемы поставок посреднических 
структур - RosUkrEnergo и "УкрГаз-Энерго". Как пояснил глава "Газпрома" Алексей Миллер, на их место придут две новые 
компании, которые будут заниматься тем же самым - одна поставлять импортный газ на Украину (вместо RosUkrEnergo), а 
другая сбывать газ на внутреннем рынке Украины.

Другое дело, что обе компании будут созданы в форме совместных предприятий "Газпрома" и "Нафтогаз Украины" 
на паритетной основе. Кроме того, стороны сошлись и на цене газа для Украины в 2008 году. По словам Виктора Ющенко, 
достигнута  договоренность  о  том,  что  базовая  входная  цена  газа  для  Украины сохранится  на  уровне  179,5  доллара. 
Премьер-министр  Юлия  Тимошенко  давно  будоражила  Украину  заявлениями  о  своем  желании  исключить  компании 
RosUkrEnergo и "УкрГаз-Энерго" из газовой цепочки. Вчера ее мечты стали получать реальное воплощение. Беда только в 
том,  что заслуга в этом теперь целиком и полностью останется за президентом Ющенко. Достигнутые договоренности 
между Россией и Украиной сразу же были восприняты как некоторые уступки со стороны Москвы. Однако Владимир Путин 
опроверг такие идеи, заявив, что дело тут не в уступках. А Виктор Ющенко заверил: Украина и не думала о бесплатном газе. 
"Украина никогда не ставила цель получать бесплатно газ или другие услуги, - заявил он. - Все в мире оплачивается".

В  очередной  раз  закрыв  -  или  все-таки  прикрыв?  -  газовый  вопрос,  Москва  и  Киев  теперь  наверняка  будут 
готовиться к следующему раунду непростых переговоров, лежащих в плоскости экономического взаимодействия. Украина, 
как известно, недавно стала членом ВТО, а это означает, что Москве теперь придется вести переговоры о своем членстве в 
ВТО еще и с Киевом. И хотя вчера Ющенко заявил, что "Украина заинтересована, чтобы Россия как можно быстрее стала 
членом  ВТО,  и  будет  содействовать  этому  процессу",  нотки  взаимного  неудовольствия  от  ограничительных  мер  в 
двусторонней торговле проскакивали. Владимир Путин был озабочен дискриминацией для работы российского бизнеса в 
Украине. "Возникают в последнее время некоторые проблемы с нашими инвестициями в Украине, - отметил он. - Я уверен, 
что  это  связано  не  с  деятельностью  российских  инвесторов,  а  с  определенными  проблемами  в  украинском 
законодательстве и в процедурах приватизации. Мы исходим из того, что наши предприятия и наши инвесторы не будут 
поставлены в условия худшие, чем любые другие инвесторы в Украине".

Понимая  важность  стратегического  и  стабильного  партнерства,  где  взаимопонимание  это  ко  всему  еще  и 
спокойная  энергетическая  жизнь  Европы,  Россия  и  Киев  не  забывают  и  о  собственных  интересах.  В  том  числе  на 
международной арене, где между странами явно существует некоторая напряженность, особенно в вопросе вступления 
Украины в НАТО. Вчера Владимир Путин дал понять, что украинский народ для России хоть и является братским, но в 
случае размещения инфраструктуры альянса на территории Украины российские ракеты могут быть нацелены и на эту 
страну.

- Представьте себе город нашей российско-украинской боевой славы Севастополь... И там база НАТО, - рисовал 
картину для украинских журналистов Путин, призывая представить, какой это вызовет резонанс. Россия, подтвердил Путин, 
стремится  развивать  дружеские  отношения  со  всеми  странами  и  блоками.  Но  вступать  в  то  же  НАТО  никогда  не 
собиралась, поскольку такое вступление означает ограничение суверенитета. И если Украина к такому ограничению готова, 
то это исключительно ее дело.

Другое дело,  что  Киеву  надо задуматься,  к  чему приводят  эти ограничения.  "Обращаем внимание на то,  что 
ограничение суверенитета приводит к  таким последствиям,  как  размещение баз  или размещение позиционного района 
ПРО, что ставит перед Россией необходимость ответных действий, - заявил он. - Не только сказать, подумать страшно, что 
Россия нацелит на Украину свои ударные ракетные системы! Представьте себе только на секунду. Вот, что нас беспокоит".

Виктор Ющенко в ответ поспешил заверить, что сближение Украины и НАТО не несет никому угрозы. "В конце 
концов, все, что делает Украина на западном направлении, - это ни в коем случае не есть работа против какой-то третьей 
страны, тем более против России", - подчеркнул он. Вчера руководство двух стран договорилось, что еще будут проводить 
консультации по данному вопросу, чтобы находить механизмы взаимопонимания.

По киевскому счету
Александр Рар, эксперт Германского Совета по внешней политике:
-За полмесяца до президентских выборов в России между Москвой и Киевом возобновился газовый конфликт.
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Что произошло? В конце прошлого года в Киеве к власти вернулась "оранжевая" коалиция, которая во что бы то ни 
стало добивается вступления Украины в НАТО и Евросоюз. Скорее всего, украинское руководство надеется добиться этих 
целей  через  формирование  образа  недружелюбной  и  даже  враждебно  настроенной  России.  Украинские  власти 
рассчитывают, что Запад выступит в защиту их страны и форсирует присоединение Украины к этим двум влиятельным 
международным структурам.

Бухарестский саммит НАТО не за горами. "Оранжевое" правительство очень надеется получить там определенные 
гарантии и обещания по вступлению Украины в Североатлантический альянс. В Киеве считают, что входным билетом в 
НАТО станет как раз громкий конфликт с Россией.

Но Москва в данный момент не желает ссориться с  Украиной.  Это видно по поведению высокопоставленных 
кремлевских политиков. В то же самое время премьер Украины Юлия Тимошенко, напротив, стремится реализовать свои 
планы  по  полному  отказу  Украины  от  российского  газа.  Она  хочет  закупать  необходимое  ее  стране  топливо  в 
Туркменистане. Но оттуда пока не построены прямые транспортные ветки на Украину. Все газовые системы проходят по 
территории России. Значит, туркменский газ Киеву в любом случае придется получать через российские сети.

Компания "Росукрэнерго" как раз и  была создана для того,  чтобы пропускать и продавать туркменский газ на 
Украину. Если эту фирму закроют, то встанет вопрос: кто и как будет поставлять Киеву газ? Существует большая опасность 
того, что Украина возобновит тот конфликт, который у нее уже был с Россией в начале 2006 года.

Как же теперь руководство ЕС будет на это реагировать? В 2006 году Евросоюз встал на сторону более слабого 
участника газового конфликта.  И Тимошенко снова пытается договориться с Западом об оказании поддержки в случае 
обострения отношений с Россией.

Но и Москва со своей стороны будет стремиться использовать все свои возможности, в том числе и новую прямую 
линию  между  Москвой  и  Брюсселем,  чтобы четко  объяснить  свою  политику  в  отношении  Украины,  показать  причины 
возникшей проблемы. Это крайне необходимо России, чтобы не потерять, как это было в 2006 году, имиджа надежного 
поставщика газа в Европу.

В этом контексте важно понимать, что в Украине не существует единой политики в отношении России. Эта страна 
за последние 17 лет не смогла заявить о себе как о единой нации. На самом деле это не означает, что Украина находится в  
стадии развала. Однако в ней наблюдается раскол элит. Одна ее часть выступает за выход Украины из СНГ и сближение 
страны с Западом.  А восточно-украинская элита, напротив, стремится укреплять отношения с Россией. Таким образом, 
политика Украины меняется в зависимости от того, какая из этих двух элит находится у власти.

Поэтому очень трудно спрогнозировать, как в будущем будут развиваться российско-украинские отношения. Но 
если посмотреть  на  ближайшую перспективу,  то  картина  получается не  очень  радужной.  Поскольку  сейчас у  власти в 
Украине находятся "оранжевые", или прозападные силы. Судьба российской Черноморской базы в Украине также зависит 
от качества украинской власти, которая будет править страной в 2017 году. В данный момент "оранжевая" коалиция хочет, 
чтобы российский флот побыстрее покинул Крым. Она надеется, что до 2017 года Украина вступит в НАТО и в Крыму 
появятся натовские базы. Фактически Украина таким образом стремится отгородиться от России.

Для  представителей  восточно-украинской  элиты  такая  перспектива  изоляции  станет  геополитической 
катастрофой. Эти силы никогда не смирятся с тем, что НАТО будет "охранять" Крым от их восточного соседа. Поэтому, 
скорее всего, Москве и Киеву предстоит пройти стадию сложнейших переговоров о будущем Черноморской базы.

ВТО -  это также непростой вопрос в российско-украинских отношениях.  Украина через свое вступление в  эту 
организацию рискует лишиться части суверенитета над своей государственной финансовой системой. Страховые компании 
этой страны вряд ли будут процветать после того, как на страховой рынок Украины войдут иностранные страховщики. Но с 
другой стороны, Киев по желанию своих европейских партнеров быстрее интегрируется в западный мир с помощью ВТО. 
Эта цель была поставлена, и она будет реализована. Но она, как ожидают, негативно скажется на отношениях Украины с 
Россией и такими государствами, как Казахстан.

Что касается Москвы, то часть ее элиты поддерживает вступление России в ВТО. Но есть и группировки, которые 
всеми силами затягивают этот процесс и ждут,  когда страна накачает мускулы, чтобы быть в паритетном положении с 
европейской и американской экономиками. И не оказаться в роли слабого, как это может произойти с Украиной в ВТО.

В  данный  момент  самой  неоднозначной  фигурой  в  украинской  политике  остается  Тимошенко.  Во  многих 
российско-украинских конфликтах виновата именно она. Тимошенко хочет во что бы то ни стало прийти к власти в Украине. 
Ради этой цели она готова на все: на конфликты и на сближение с Россией - в зависимости от того, что ей будет выгодно в 
определенный исторический момент. Если ей будет выгоднее завоевать положение в "оранжевой" коалиции и сместить 
президента Виктора Ющенко, она будет выступать с антироссийских позиций. Тимошенко - это яркий пример популистского 
политика, которые успешно действуют на постсоветском пространстве и не только на Украине. Но это не значит, что Москва 
не сможет найти общий язык с Тимошенко. Надо просто учитывать ее психологические особенности и политические цели и 
уметь ими манипулировать

Между Москвой и НАТО
Сергей Караганов, председатель президиума Совета по внешней и оборонной политике:
- Российско-украинские отношения, несмотря на подчеркнутое стремление части украинской элиты обособиться от 

России, выглядят удивительно хорошими. Это взаимоотношения дружественных держав, которые имеют для обсуждения 
множество мелких вопросов.

Действительно,  Украина  не  хочет  сотрудничать  в  рамках  СНГ,  но  это  сегодня  не  столь  важно.  Некоторые 
политические аспекты российско-украинских отношений, в том числе исторические споры вокруг голодомора, связаны с тем, 
что часть украинской элиты все еще чувствует себя неуверенно. Она не хочет признавать, что голодомор организовали не 
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только русские, но и находящиеся во главе СССР представители Украины. И от голодомора пострадала не одна Украина. 
Но и мы не вспоминаем пока о массовом уничтожении петлюровцами евреев.

Я думаю, что договоренности по поставкам в Украину газа будут достигнуты. Конечно, украинцы пытаются играть 
на  болезненном  чувстве  уязвленности  Европы,  но  совершенно  очевидно,  что  точка  зрения  России  на  эту  проблему 
неоспорима.

Чтобы Европа в газовом споре России и Украины не принимала сторону Киева, нам не нужно слишком жестко 
давить на своих партнеров.  Но не следует и уступать.  В конце концов Европа -  это не только честное и комфортное 
существование наций, но и специальные интересы тех или иных стран. Нужно это понимать и строить свои отношения с 
Европой на дружеской и прагматической основе. Украина иногда пытается играть на наших противоречиях с Брюсселем. 
Это нужно учитывать.

Рассуждать о сохранении базы российского флота в Украине после 2017 года сейчас просто смешно. Через десять 
лет  мир  будет  другим.  К  тому  времени  либо  Россия  сумеет  перебазировать  свой  флот,  либо  мы  достигнем  новых 
договоренностей по этому поводу с Киевом.

Гораздо более актуальным остается вопрос о вступлении Украины в НАТО, к которому ее всячески подстегивают. 
Это действительно проблема для дружественных отношений Москвы и Киева, которая может создать синдром "уязвленной 
нации".

Особенно если вступление в НАТО потребует создания режима реальной границы. Такой шаг будет иметь просто 
катастрофические последствия для Украины и весьма неприятные для России.

То, что Украина вступила в ВТО и может "задержать" присоединение России к этому клубу, ни в коей мере не 
противоречит интересам нашей страны.  По крайней мере,  в  ближайшие годы Россия только  выиграет от  того,  что не 
является членом ВТО. Хотя в долгосрочной перспективе, я думаю, что проиграет. Украине членство в ВТО Запад преподнес 
в качестве доброго подарка, а на нас пытаются давить. Однако Россия сейчас не готова ничего отдавать за вступление в 
эту организацию. Членство в ВТО не является самоцелью. Мы просто ждем и ведем переговоры.

Что касается нового премьера Украины, очевидно, что Юлия Тимошенко хочет стать "великой княгиней" Киевской 
Руси.  И  у  нее  есть  для  этого  хорошие  шансы.  Юлия  Владимировна  -  женщина  очень  практичная,  с  ней  можно 
договариваться. Правда, пока еще не известно, насколько она способна держать слово. Одна из главных проблем России 
последних лет заключалась в ее неспособности сотрудничать с Украиной. В том числе и потому, что наши коллеги из Киева 
часто оказывались не готовыми придерживаться достигнутых соглашений.

В чем причины и какие цели у организаторов «газового конфликта?
Российские эксперты о газовом конфликте
Вопрос: В чем причины и какие цели у организаторов «газового конфликта?
Владимир  Романенко,  первый  заместитель  директора  Института  стран  СНГ:  В  этом  вопросе  надо 

рассматривать несколько аспектов,  на  мой взгляд.  Во-первых,  мы должны рассматривать внутриукраинский  аспект,  на 
сегодняшний день только слепой может не замечать, что в стране опять обострилась борьба за сферы влияния на будущие 
президентские выборы между Ющенко, нынешним Президентом Украины, между Тимошенко, нынешней главой Кабинета 
министров,  ну и,  оппозиции объединенной коалиции,  в которой находится Партия регионов и их соратники во главе с 
Януковичем.

Естественно,  оппозиция  может  сейчас  только  критиковать,  а  вот  между  Администрацией  Президента  и 
Правительством  под  руководством  Юлии  Тимошенко  надо  обратить  внимание  на  ото,  что  развивается  практически 
конфликт, в том числе и по поводу цен на газ.

Мы уже слышали несколько раз оценки Президента Ющенко о том, что он отмечает (и справедливо отмечает), что 
Украина на сегодняшний день получает газ по самой дешевой цене в Европе. Однако и это состояние не удовлетворяет 
Юлию  Тимошенко,  и  как  она  только  что  заявила,  что  по  соглашениям.  которые  подписывало  старое  Правительство, 
нынешнее правительство платить за газ не собирается. Между тем, счетчик, как говорится, щелкает, и на сегодняшний день 
уже неоплаченные долги Украины составляют 1,5 млрд. долларов. Только с 1 января уже текущие платежи непроплаты 
составили  более  500  млн.  долл.  И  дальше,  естественно,  такая  ситуация бесконечно  развиваться  не  может,  и  вполне 
справедливы требования и претензии нашего Газпрома о том, чтобы приостановить поставки газа на Украину. При этом 
нужно  правильно  понимать  развитие  всей  ситуации.  Если  Правительство  Тимошенко  на  сегодняшний  день  не 
удовлетворяют те соглашения, которые были подписаны предыдущим Правительством, ну, садитесь за стол переговоров, 
ищите новые компромиссы, находите новые пути решения того, что было до вас согласовано, но платите за то, что вы 
получили! А то получается так: газ вы нам давайте и поставки должны идти в непрерывном режиме, а оплачивать мы будем 
только тогда, когда вы удовлетворите наши потребности. Так ведь не бывает в мире. Сначала ты заплати, потом получи. А 
то ты и так получаешь вперед, но и за то, что уже получил, не желаешь платить.

Такая  позиция  нынешнего  украинского  Правительства,  естественно,  она  не  удовлетворяет  и  не  может 
удовлетворять никого, и поэтому достаточно жесткие меры, которые предпринимает Газпром, достаточно оправданы, кроме 
того, об этих действиях проинформированы и наши западные партнеры. И если будет наблюдаться падение давления в 
трубе транспортировки газа на Запад, то это будет означать, что Правительство Украины перешло на старые методы, 
попросту говоря, начинает воровать газ из трубы, которая транспортирует газ на Запад.

Леонид  Григорьев,  президент  Института  энергетики  и   финансов:  Я  считаю,  что,  прежде  сего,  там 
колоссальная неразбериха в Правительстве, поскольку политическая ситуация в Киеве очень запутана, там ясно, что в 
Правительстве они не очень внятно понимают устройство этого процесса. Поэтому они оказались не готовы к ситуации, 
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когда к ним пошел газ не Туркмении, а российский, более дорогой. Они это восприняли как нормальное явление, поняли. 
что за это рано или поздно придется платить. Поэтому с точки зрения процесса. всегда есть два объяснения. Одно – хаос и 
неразбериха, второе – заговор. Я лично сторонник хаоса и неразберихи в Киеве больше, чем заговор в Киеве.

Евгений Минченко, глава Института политической экспертизы: Во-первых, надо понимать, кто организаторы. 
Есть так называемая  «газовая тройка Украины», куда входят, собственно, Юлия Тимошенко и ее окружение со времен 
«Единых энергетических сетей Украины», группа «Индустриальный союз Донбасса» в лице руководителя группы советников 
Тимошенко – Гайдука и одного из собственников группы ИСД, и руководителя «Нефтегаза Украины»»  г-на Дубины . Третья 
составляющая  «газовой  тройки»  это  Группа  Бакая   –  бывшего  руководителя  Управления  государственными  делами 
Украины, бывшего руководителя «Нефтегаза Украины » , тоже крупного лица в конце прошлого века в российско-украинских 
и туркмено-украинских отношениях, который  сейчас проживает в России, однако ряд его людей сейчас входит в окружение 
Тимошенко, в частности, Абдуллин  – депутат Верховной Рады по спискам БЮТ, а человек из команды Бакая – г-н Диденко 
– сейчас является Первым заместителем Председателя правления «Нефтегаз Украины» . 

В контакте с этой группой действует компания «Итера» . Не случайно г-н Дубина летал в Москву на самолете, 
принадлежащем «Итере», причем сначала он сказал, что это все ложь и клевета, а потом, когда опубликовали документы, 
он сам этот факт подтвердил. Он сказал. что так случайно получилось, что полетели вместе с Макаровым . Задача всей 
этой компании состоит в том, чтобы перехватить управление финансовыми и газовыми потоками и, соответственно, на этом 
зарабатывать. 

Первый шаг был, это когда ограничили объемы реализации газа компании «Русукрргазэнерго»  внутри Украины, 
чтобы вынудить большую часть газа реализовывать через посреднические фирмы, близкие к этим компаниям. Второй этап 
это попытка перехватить полностью всю российско-украинскую газовую торговлю и замкнуть на структуры, подчиняемые 
этим  группам.  Соответственно,  для  начала  задача  это  сделать  прямые  договора  с  «Нефтегаз  Украины»  ,  а  потом 
получаемые объемы газа вывести на рейдеров. При этом возможно (они пытаются обсуждать этот вопрос) повышение 
цены на газ в обмен на повышение цены транзита. Суть именно в этом. А для того, чтобы вытеснить с рынка компанию 
«Русукрэнерго»  ,  они  просто-напросто  осуществляли  несанкционированный  отбор  газа  из  подземных  хранилищ  газа, 
принадлежащих  компании  «Укргазэнерго»  ,  и  за  него  не  платили,  при  этом  каждый  раз  говоря,  что  пусть  Газпром 
разбирается с «Росукрэнерго». 

Когда  сумма  долга  достигла  1,5  млрд.  долл.,  Газпром  уже  перестал  молчать.  Соответственно,  после  этого 
последовало известное заявление г-на Куприянова.

Вопрос: А чем может закончиться «газовый конфликт»? Возможно ли отставка Правительства Тимошенко?
В. Романенко: Вы знаете, я не исключаю, что в этих условиях возможна очень серьезная конфронтация между 

Администрацией Президента Украины и Правительством Тимошенко. Потому что, на мой взгляд, Правительство Тимошенко 
действует по принципу «чем хуже, тем лучше». А это не может удовлетворять население Украины, не может, конечно, 
удовлетворять в данном случае и Президента Украины, и учитывая, что такой «подарок» она делает к моменту начала 
визита През0идента Украины в Россию, которого уже давно ждут и которого давно не было, это, прямо скажем, не очень 
хорошая подброшена ситуация, не буду называть другими словами, но она явно говорит о том, что на сегодняшний день 
единства в лагере «оранжевой» коалиции не наблюдается, и в этом плане дальнейшая острота ситуации может привести и 
к отставке Кабинета министров Тимошенко.

Л.  Григорьев:  Кризис  закончится  подписанием новых  соглашений  по  газу,  где  будет  более  четко  прописаны 
обязательства  сторон,  потому  что  исторически  «Росукрэнерго»  создавался  для  того,  чтобы  пакетировать  дешевый 
туркменский газ с дорогим российским к цене 95. Но это было два года назад. Сейчас ситуация радикально изменилась, и 
даже дешевый туркменский газ намного-намного дороже этой величины. Поэтому надо просто аккуратно прописать все 
контракты и привести отношения с Украиной в тот же ракурс. В конце концов у нас же не везде возникают такие конфликты: 
ни с Прибалтикой, ни  с Чехословакией. Ценовые транзитные контракты, скандал с Украиной это результат длительных 
неурегулированных контрактных отношений.

Е.  Минченко:  Отставка  кабинета  Тимошенко,  я  думаю,  в  ближайшее время маловероятна,  потому  что  Юлия 
Владимировна все-таки надеется сначала накормить своих спонсоров, а потом уже уходить в отставку,  громко хлопнув 
дверью, соответственно, ей для этого надо провести несколько ключевых назначений. Во-первых, провести ставленника 
группы  «Приват»  г-на  Портнова  на  пост  руководителя  Фонда  государственного  имущества;  во-вторых.  сделать  главой 
Антимонопольного комитета главного спонсора движения «Народная самооборона» Давида Жвания , и, соответственно, 
она будет пытаться тем или иным образом сесть на газовые потоки и накормить и СД и остальных своих партнеров по 
газовому  бизнесу.  Плюс  опять-таки  у  Юлии  Владимировны  есть  ряд  амбициозных  проектов,  связанных  с  землей. 
Общеизвестно, что в числе ее спонсоров очень много крупных деятелей агропромышленного бизнеса, плюс опять-таки есть 
такой  лакомый  кусок,  как  «Укртелеком»,  приватизацию  которого  она  планирует  провести,  и,  естественно,  Юлия 
Владимировна мечтает наложить лапу на средства Сбербанка» , которых сейчас напитывается серьезными финансами для 
выплат компенсаций. Поэтому пока ее финансовый план не выполнен, она будет страдальчески терпеть любые нападки со 
стороны Ющенко, но держаться за кресло. А Ющенко, со своей стороны, будет ей обрубать все возможности заработка. Но, 
все равно, все возможности он ей обрубить не сможет, соответственно, аккумулировать финансовую деятельность для 
следующей избирательной компании Тимошенко будет стараться, потому что сейчас непонятно, на какие деньги вести эти 
досрочные выборы. В смысле имиджа сейчас Тимошенко, несомненно, самый готовый политик на Украине, и последние 
рейтинги говорят о том, что БЮТ это единственная политическая сила, которая имеет шансы нарастить уровень поддержки, 
но это же все надо подкреплять финансово, а с этим достаточно серьезные проблемы.

Поэтому  я  не  думаю,  что  в  ближайшее  время  отставка  Кабинета  министров  произойдет.  На  мой  взгляд, 
реалистичные сроки – это лето–осень.
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Вопрос: Какие оптимальные шаги должна и может предпринять Россия в данной ситуации?
В. Романенко: Я абсолютно убежден, что на сегодняшний день Газпром действует достаточно четко и правильно. 

Если  вас  не  устраивают  условия  оплаты  поставок,  то  вы  откажитесь,  не  принимайте  российский  газ!  Если  вы  не 
принимаете, садитесь за стол переговоров, обсуждайте эту проблему, находите компромиссные решения, но то, что вы уже 
потребили,  будьте  добры,  оплатите!  Другого  не  может  быть!  Россия  должна  жестко  отстаивать  свои  национальные 
интересы,  ибо  за  такими  послаблениями  в  нашем  мире,  очень  жестком,  найдется  много  желающих,  которые  очень 
внимательно отслеживают: если Россия даст в данном случае какую-то поблажку или проявит слабость, этой слабостью 
найдется огромное количество желающих воспользоваться в дальнейшем. И не только в газовых вопросах.

Л. Григорьев:  Россия не должна предпринимать никаких ответных шагов. Газпром, по-моему, проводит что-то 
вроде шокотерапии и пытается ввести разнородные украинские ведомства, которые запутались, кто за что отвечает и кому 
что должен заплатить, вводит их в правовое поле. 

Я  надеюсь,  это  последняя  «газовая»  война,  в  данном  случае,  слава  Богу,  что  мы  перейдем  к  нормальным 
контрактам, которые исключат возможность каждый год заново использовать газ для нарушения нормальных политических 
отношений.В. Минченко: Мне кажется, что Россия достаточно внятно себя ведет с той точки зрения, что говорит: «Вот есть 
схема, она нас устраивает. Это самый дешевый газ в Европе, и эта схема должна устраивать вас. Если не устраивает, нет 
вопросов, переходим на прямые  договора – цена 314,7 долл. за тыс. куб. м. Пожалуйста, покупайте на здоровье!». То есть 
у Газпрома, на самом деле, позиция очень четкая. С другой стороны, тут надо понимать специфику Тимошенко, которая 
откровенно  манипулирует  любыми  контактами с  российской  стороной.  То  есть,  я  считаю,  что  надо  жестко  ограничить 
количество переговоров с Тимошенко и никому, кроме этих лиц, с ней не разговаривать. Потому что сегодняшний пример – 
Тимошенко говорит: «Я разговаривала с Сергеем Ивановым, первым вице-премьером, он пообещал, что газ Украине не 
отключат, потому что Украина, на самом деле, России ничего не должна». 

Я, честно говоря, очень сильно сомневаюсь, чтобы Сергей Борисович в разговоре с Тимошенко признал бы, что, 
оказывается, претензии Газпрома не обоснованы, и ничего Украина России не должна. Я в это просто не могу поверить. У 
Юлии Владимировны такой стиль. Она неделю назад общалась с представителем Евросоюза, просто поговорила о чем-то, 
потом вышла и  говорит: «Евросоюз поддерживает идею «Белого  потока». Еврокомиссар стоит рядом и только глазами 
мигает: ничего себе, а он и не знал, что поддерживает еще минуту назад!

Я думаю, что главной проблемой будет то, что сейчас украинская сторона будет пытаться выходить на разных 
представителей России и затем пытаться спекулировать самим фактом этих разговоров, поэтому, самое главное, это четко 
ограничить количество переговорщиков, просо не брать трубки, когда звонит Тимошенко. Пусть разговаривает с Миллером.

Газпром и Украина договорились работать без посредников
12.02.2008. РБК

Москва и Киев накануне довольно неожиданно закончили очередной газовый спор. Уже привычный ультиматум 
Газпрома о возможном сокращении подачи газа на Украину привел к фактическому пересмотру схемы поставок, созданной 
после тяжелых переговоров конца 2005 - начала 2006гг. 

При  вмешательстве  президентов  РФ и  Украины стороны 12  февраля  2008г.  согласовали  условия  погашения 
долгов за газ, а также договорились об организации модифицированной структуры поставки импортируемого на Украину 
газа.  В  поставках  меняются  операторы -  появляются  два  новых  совместных  предприятия  Газпрома  и  НАК  "Нефтегаз 
Украины". 

Предлагаемая  структура,  призванная  упростить  процесс  импорта  газа,  еще  больше  всех  запутала,  поскольку 
появились вопросы, которые ответственные за процесс лица оставили без ответа. В этой политизированной схеме пока 
понятно только то,  что президент Украины Виктор Ющенко обошел в гонке своего оппонента премьер-министра Юлию 
Тимошенко, которая лично хотела пересмотреть газовую цепочку,  и то,  что Газпром сохраняет для себя прибыльность 
поставок газа на Украину.

В  феврале  2008г.  в  отношениях  Газпрома  и  Украины  повторилась  ситуация,  сложившаяся  в  октябре  2007г. 
Украинская сторона задолжала за поставленный газ, и российский холдинг выдвинул новый ультиматум: нет денег, нет 
газа. В случае невыплаты задолженности в размере 1,5 млрд долл., с 10:00 мск 12 февраля Газпром грозился сократить 
подачу  газа  на  Украину,  сначала  российского,  который  составляет  четверть  в  общем  объеме,  а  затем,  возможно,  и 
среднеазиатского. Российский холдинг давно перестал разговаривать с Киевом в либеральной форме, перейдя на язык 
ультиматумов.  На  этот  раз  ситуацию  подстегнули  несколько  факторов.  Во-первых,  это  ряд  односторонних  инициатив 
украинского правительства во главе с Юлией Тимошенко по отказу от посредников в цепочке поставок в лице RosUkrEnergo 
(  50% у Газпрома, 50% -  у Centragas Holding AG, который контролирует предприниматель Дмитрий Фирташ) и "УкрГаз-
Энерго" (совместное предприятие RUE и НАК "Нефтегаз Украины"). Во-вторых, начало с января 2008г. поставок именно 
российского  газа,  а  значит  более  дорогого,  на  Украину  вместо  выпадающих  объемов  среднеазиатского  (экспорт  из 
Центральной и Средней Азии был снижен из-за холодов). В-третьих, нежелание НАК "Нефтегаз Украины" подписывать с 
ноября 2007г. акты приема поставляемого ему газа.

Вероятно,  катализатором  конфликта  стало  заседание  украинского  правительства  по  вопросу  финансового 
состояния  НАК  "Нефтегаз  Украины",  прошедшего  5  февраля  с.г.  На  нем премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко 
заявила, что с ноября 2007г. страна не получает газ от RosUkrEnergo (RUE), которое является единственным поставщиком 
импортного газа на Украину. В свою очередь RUE опровергло заявления премьера. Как выяснилось, украинский премьер 
была не так уж не права: газ идет, вот только "Нефтегаз Украины" отказывается подписывать документы, говорящие, что он 
его получает. В результате возникает следующая, по словам Ю.Тимошенко, ситуация: "Начиная с ноября все разговоры о 
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том, что RosUkrEnergo поставляет газ на Украину, - это миф". Ответом на это стала угроза Газпрома прекратить поставки 
российского газа на Украину.

Украинские  власти  с  начала  нового  конфликта  демонстрировали,  якобы,  непонимание  ситуации.  Изначально 
Украина  отказывалась  признавать долг,  затем,  по  данным Газпрома,  прилетевшая 8 февраля с.г.  в  Москву  делегация 
"Нефтегаза  Украины"  оказалась  неготовой  к  переговорам,  и  встреча  стала  провальной.  Единственное  предложение, 
которое было у украинских партнеров к этому моменту, - заключение прямого контракта "Нефтегаза Украины" с RUE по 
покупке в 2008г. 50 млрд куб. м газа, минуя "УкрГаз-Энерго". Причем заместитель председателя правления ОАО "Газпром" 
Валерий Голубев в письменной форме отказал в продаже среднеазиатского газа в 2008г. напрямую через RosUkrEnergo. 
Для  переговоров  по  урегулированию  долгов  была  снаряжена  новая  делегация  "Нефтегаза"  под  руководством  главы 
компании  Олега  Дубины.  Премьер  Ю.Тимошенко  поспешила  заявить,  что  изменение  схемы  поставок  эти  посланники 
обсуждать не будут, а она лично поднимет данный вопрос в ходе своего визита в Россию 21 февраля. Однако желание 
Ю.Тимошенко под своим знаменем разрешить конфликт и продавить новую схему не сбылось - ее опередил президент 
Украины Виктор Ющенко.

"Плотный"  диалог  Газпром и НАК "Нефтегаз  Украины"  вели 11 февраля.  Но  его  итогом стала  лишь отсрочка 
истечения ультиматума на восемь часов, было перенесено на 18:00 мск 12 февраля. Как шутили журналисты, вероятно, 
чтобы дать возможность Газпрому спокойно отпраздновать свой 15-летний юбилей, с помпой прошедший в ночь на 12 
февраля в Кремлевском дворце съездов.

Точку в  газовом споре поставили президенты РФ и  Украины. 
Владимир  Путин  и  Виктор  Ющенко  12  февраля  встретились  в 
преддверии  второго  заседания  российско-украинской  комиссии.  Но 
помимо стандартного набора  вопросов,  им пришлось  решать  и самый 
насущный.  При этом результаты переговоров были озвучены сразу по 
истечении ультиматума Газпрома. Газ на Украину продолжал поступать в 
полном объеме.

Резюме переговоров выглядит следующим образом. Первое - с 
14 февраля украинская сторона начинает погашение задолженности за 
газ и закрывает его в ближайшее время. По данным В.Ющенко, долг за 
ноябрь-декабрь 2007г.  будет оплачиваться исходя из  цены того года - 
130 долл. за 1 тыс. куб. м, а на 2008г. цена сохранится на уровне 179,5 
долл. за 1 тыс. куб. м. Впрочем, как добавил российский президент, в 
рамках  договора  от  2006г.  предполагалось,  что  в  случае  дефицита 
среднеазиатского голубого топлива Газпром берет на себя обязанности его возместить по европейским ценам. "Мы исходим 
из того,  что эти договоренности будут реализованы",  -  сказал В.Путин. Таким образом,  видимо,  замещающие поставки 
российского газа, который идет на Украину с января 2008г., украинскими партнерами будут оплачены по цене 314,7 долл. за 
1 тыс. куб. м (по такой цене Газпром продает этот газ трейдеру RosUkrEnergo). 

Глава  Газпрома Алексей  Миллер  указал,  что,  согласно  договоренностям,  НАК "Нефтегаз  Украины"  в  течение 
февраля "должен урегулировать вопросы с поставками российского газа на Украину", что, вероятно, означает подписание 
необходимых документов и проплату долга за российское сырье. До конца так и не ясно, по какой цене будут погашаться 
долги Украины за 2008г. В сумму долга 1,5 млрд долл. входит 500 млн долл. за поставки в январе около 1,5 млрд куб. м 
российского газа, который закупался у Газпрома по 314,7 долл. за 1 тыс.куб.м. Украина официально признавала 1,072 млрд 
долл.  долга,  эта  задолженность была сформирована на  начало года.  Помимо российского (25% в общем объеме),  на 
Украину в январе 2008г. шел азиатский газ (по 179,5 долл.), за который украинские партнеры также не платили (поскольку 
не оформляли его актами). Простые расчеты показывают, что Украина должна только за январь 2008г. более 1 млрд долл. 
Но эта тема как-то не была обозначена официально. 

Глава НАК "Нефтегаз Украины" Олег Дубина заявил, что Украина оплатит российский газ, если его российская 
принадлежность  будет  доказана.  "Рассмотрят  технический  акт  (о  поставках  и  потреблении  российского  газа  после 
сокращения поставок азиатского). Докажут, что это российский, - заплатим, не докажут - не заплатим", - сказал О.Дубина. 
Кстати,  никто  не  ответил  на  вопрос,  где  возьмет  деньги  "Нефтегаз  Украины"  на  погашение  долга,  тогда  как  ранее 
неофициально сообщалось, что он может взять на это кредит у Deutsche Bank. По данным О.Дубины, которые он привел в 
интервью украинскому телеканалу, по возвращении в Киев он начнет готовить первый платеж (по газовому долгу), и 14 
февраля делегация вернется в Москву, чтобы подписать документы.

Второй пункт договоренностей - изменение цепочки поставок импортного газа на Украину. Как сообщил А.Миллер, 
Газпром  (с  прямым  участием)  и  НАК  "Нефтегаз  Украины"  создадут  на  паритетных  началах  два  новых  совместных 
предприятия для поставок газа на Украину и сбыта газа на внутреннем рынке страны. В.Ющенко указал, что Газпрому и 
НАК "Нефтегаз Украины" даны поручения проработать вариант создания новой структуры поставок, "более простой, прямой 
и прозрачной". В скором времени компании должны представить эти предложения президентам двух стран, и в ближайшие 
дни  эти  предложения  по  новой  структуре  заработают.  По  словам  президента  РФ  Владимира  Путина,  документы  об 
урегулировании ситуации в газовой сфере между РФ и Украиной будут подписаны "сегодня-завтра".

Означает ли новая схема окончательный отказ от услуг RosUkrEnergo, когда она может заработать и кто будет 
исполнять  контракт  текущего  года,  пока  неизвестно.  В  RosUkrEnergo  эту  тему  не  комментируют.  Глава  "Нефтегаза" 
О.Дубина предположил, что новые СП могут быть созданы уже до конца 2008г. А пока RUE продолжит поставлять газ, но 
уже напрямую "Нефтегазу", который заключит договор купли-продажи природного газа по цене 179,5 долл. за 1 тыс. куб. м 
на российско-украинской границе. "Есть решение заключить с RosUkrEnergo с 1 января 2008г. договор на поставку газа по 
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цене 179,5 долл. за тыс. куб. м, потому что сегодня возникает проблема по закрытию объемов газа и в России, и в Украине. 
На  какой  срок  будет  заключен  этот  договор,  я  пока  не  могу  сказать,  мы  проговорим  эту  позицию  с  Газпромом  и  с 
правительством", - сказал он одному из украинских телеканалов. Правда, о решении по подобному контракту ни президенты 
обеих стран, ни Газпром, ни RUE ничего не сообщили.

В принципе речь сейчас идет о смене операторов по поставке газа непосредственно украинской стороне. О том, 
кто  будет  экспортировать  газ  в  Европу  через  Украину  (сейчас  этим ведает  RUE),  стороны не  говорят.  Хотя основная 
прибыль идет именно от этих поставок. А.Миллер сказал, что "схема предполагает создание новой сбытовой компании по 
импорту газа на территорию Украины". Но будет странно, если Газпром согласится отдавать часть прибыли от продажи газа 
в Европу "Нефтегазу Украины". С другой стороны, полностью сменив трейдера, Газпром снимет периодически возникающие 
вопросы к прозрачности структуры собственников RosUkrEnergo и таинственным связям совладельца компании Дмитрия 
Фирташа.

Новая  структура  поставок  газа  на  Украину  в  случае,  если  она  заработает,  де-юро  будет  означать  отказ  от 
январских газовых договоренностей, о неприкасаемости которых неоднократно заявляла российская сторона. На первый 
взгляд,  таким  образом,  вода  льется  на  мельницу  Юлии  Тимошенко,  подчеркивавшей  необходимость  пересмотра  этих 
договоренностей до и после прихода на пост премьера. С другой стороны, пересмотра добилась не она, а Виктор Ющенко, 
и, надо полагать, на своих условиях. Тем самым он добавил эту заслугу в свою политическую копилку. Выступая на пресс-
конференции,  В.Ющенко  отдельно  отметил,  что  "очень  не  хотел  бы  заниматься  газовыми  делами",  отношениями 
хозяйствующих  субъектов.  "Но  мне  пришлось  приложить  усилия  к  урегулированию  этого  вопроса",  -  сказал  он,  явно 
намекая, что решил конфликт без лишних политических поз и популистских заявлений и что позиция президента Украины 
довольно крепка в глазах РФ. Впрочем,  как показывает практика, Ю.Тимошенко легко не сдается и старается оставить 
последнее слово за собой, поэтому не исключено, что очередные громкие заявления не за горами.

На Украине начались массовые проверки русских организаций
12.02.2008. КМ. Ру

Факты: «Есть пять шагов по закрытию общереспубликанской общественной организации, — рассказывает КМ.RU 
лидер  Русской  общины  Украины  Константин  Шуров.  —  Предупреждение  —  это  первый  шаг.  Потом  идет  штраф  за 
нарушение действующего законодательства. Далее — прекращение ее определенных видов деятельности по суду. И в 
довершение — полное прекращение деятельности и роспуск по суду».

Служба  безопасности  (СБУ)  и  Минюст  Украины  начали  целенаправленную  кампанию  по  наступлению  на 
организации русских соотечественников. Как сообщает лидер Русской общины Украины Константин Шуров, в настоящее 
время  широкомасштабные  проверки  и  так  называемая  «профилактика»  ведутся  в  отношении  большинства  русских 
организаций в стране.

 «Под  видом того,  что  Министерство  юстиции хочет  «ознакомиться»  с  деятельностью организаций,  началась 
фронтальная проверка организаций русских соотечественников», — сообщил Шуров корреспонденту КМ.RU по телефону 
из  Киева.  «Раньше  у  меня  были  достаточно  частые  общения  с  Минюстом,  а  последние  полгода  они  дополнились  и 
  претензиями со стороны двух департаментов СБУ - защиты национальной государственности и контрразведки, которые 
озабочены защитой конституционного строя. Складывается впечатление, что это все — не спонтанные действия, а некий 
целенаправленный процесс,  который рано или поздно должен вылиться в  определенные действия»,  — считает  лидер 
Русской общины Украины.

Как полагает  Шуров, алгоритм действий украинских спецслужб сводится к следующему: сначала они пытаются 
добиться дискредитации руководства общественных организаций, стараются поймать их на каких-нибудь противозаконных 
действиях  (которых  нет),  а  после  этого  должны  последовать  судебные  санкции.  Конечная  цель  —  это,  конечно, 
прекращение деятельности организации.

 «Одна организация уже отчиталась, а как будут отчитываться остальные — я не знаю. Дай Бог, чтобы мои страхи 
оказались преувеличенными. Но поскольку сейчас идет очередная попытка сделать из нас «пятую колонну» и все в таком 
духе — иллюзий у меня очень мало», — выказывает свою озабоченность представитель Русской общины Украины.

Не так давно была проведена проверка киевской организации Русской общины Украины. А на прошлой неделе по 
суду была запрещена организация «Донбасская Русь». Кроме того, в прошлом месяце крымское управление СБУ возбудило 
уголовное  дело  против  представителей  объединения  «Народный  фронт»  Севастополь  –  Крым  –  Россия».  Им 
инкриминируются  «публичные  призывы  к  нарушению  территориальной  целостности  страны»  и  «силовому  сценарию 
воссоединения Крыма с Россией». В домах у активистов «Народного фронта» сотрудники СБУ провели многочисленные 
обыски. Были изъяты документы и компьютеры с целью найти подтверждения их «сепаратистской деятельности».

В то же время, насколько известно  Константину Шурову,  СБ Украины практически со всеми руководителями 
общереспубликанских русских организаций ведет постоянную «профилактику» — им звонят и время от времени вызывают 
на встречу с «органами». «Нас все время «профилактирует» Департамент защиты национальной государственности СБУ, 
задача  которого  -  защита  конституционного  строя  Украины  от  различного  рода  посягательств»,  —  признается 
представитель Русской общины.

Первую скрипку  в  начавшейся  кампании  давления  на  организации русских  соотечественников  играет  Минюст 
Украины, считает собеседник КМ.RU.

 «Служба безопасности как бы стоит в стороне — она не может к нам придраться, — рассказывает лидер Русской 
общины Украины. — А если бы у них была хоть малейшая зацепка, я бы уже давным-давно сидел в наручниках. Здесь они 
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миндальничать не будут. И зная, что с этой стороны у нас никаких зацепок нет, они понимают, что надо искать зацепки в их 
повседневной деятельности. Пытаются найти какие-то нарушения действующего законодательства».

Представители русских общественных организаций уверяют, что не нарушают никаких законов, и недоумевают, 
почему их  деятельность,  которая «прозрачна  и  происходит  у  всех  на  виду»,  вызывает  такой  повышенный интерес  со 
стороны украинских спецслужб.

 «Мы же не какие-то там экстремисты. Мы говорим, что нельзя закрывать русские школы, нельзя дублировать все 
фильмы на  украинский  язык,  не учитывать  наши требования и т.  д.  Но  это  все  вызывает  повышенную нервозность  у 
спецслужб, а у некоторых народных депутатов прямо-таки физиологическое отторжение», — сетует собеседник КМ.RU.

Как  полагает  Шуров,  на  сегодняшний  день  СБУ  под  видом  «профилактики»  выполняет  не  что  иное,  как 
политический заказ со стороны представителей «оранжевых» политических сил.

Хочется  добавить,  что  в  то  время  как  украинские  спецслужбы  усиливают  давление  на  организации  русских 
соотечественников на Украине (представляющих интересы чуть ли не половины населения страны), в России практически 
свободно действуют структуры украинских националистов. Так, например, «Библиотека украинской литературы» в Москве 
проводит мероприятия, в ходе которых ведется откровенная пропаганда «оранжевых» и русофобских взглядов на прошлое 
и будущее Украины.  К таковым относятся,  например,  экспозиции, посвященные памяти голодомора, который пытаются 
представить как  геноцид украинского народа,  а  также  мероприятия типа  «125-й  годовщины со  дня рождения великого 
украинца, выдающегося политического и культурного деятеля Украины Симона Петлюры».

И в том случае, если давление на организации наших соотечественников будет продолжено, России, со своей 
стороны, неплохо было бы рассмотреть возможность ответных мер. 

Ющенко ревнует Тимошенко к Путину?
УРА-Информ

Анна Сергеева
Несмотря на то что на публике Президент Виктор Ющенко и Премьер Юлия 

Тимошенко  пытаются  демонстрировать  политическую  идиллию,  сегодня  уже  стало 
очевидным,  что  не  все  так  гладко  в  отношениях  Леди  Ю  и  главы  государства. 
Показательным примером стала отмена визита Тимошенко в Россию. 

Секретариат  Ющенко  настоятельно  рекомендовал  Премьеру  отложить 
запланированный на 23 января визит  в  Москву и перенести его на конец февраля.  А 
планы  у  Юлии  Владимировны  были  далеко  идущими:  от  ликвидации  посредника 
«РосУкрЭнерго» до повышения ставки на транзит газа для России.  Но главе Кабмина 
указали с Банковой, что негоже встречаться с российскими политиками до визита самого 
Президента Украины, который запланирован на 12 февраля. Вероятно, чтобы хоть как-то 
смягчить  скрытый  конфликт  между  Тимошенко  и  Ющенко,  Секретариат  Президента 
сообщил, что в Россию поедет секретарь СНБО  Раиса Богатырева, которая в течение 
двух дней – 28–29 января – должна будет утрясти все организационные вопросы перед 
встречей Ющенко и Путина. Почему Ющенко не пустил в Москву Тимошенко? Испугался 
ли он газовых «революционных» планов Леди Ю? И зачем вместо Тимошенко в Москву 
была направлена Богатырева? На эти вопросы изданию УРА-Информ ответили ведущие политологи. 

В любой истории болезни важно выявить причины и следствия, то есть проследить сам процесс. Тот же принцип 
подходит и для понимания сути происходящего в украинской политике. Поэтому стоит напомнить подробный «анамнез» 
предшествующих событий.

Еще на прошлой неделе посольство Российской Федерации в Украине сообщило, что российский Премьер Виктор 
Зубков готов встретиться с Тимошенко уже 23 января. Примечательно, что сразу же многие из украинских СМИ со ссылкой 
на информированные источники распространили информацию, что Тимошенко в Москве выдвинет России жесткие условия. 
А  именно,  потребует  отказаться  от услуг  компании  «РосУкрЭнерго»,  осуществляющей  поставки  «голубого  топлива»  в 
Украину. И немаловажно, что планировалось поставить вопрос об увеличении ставки за транзит российского газа в Европу. 
Сама Премьер на пресс-конференции не скрывала, что «пришло время привести в соответствие цену на газ и ставку на 
транзит, ведь цена на газ за последнее время выросла, а на транзит осталась прежней». 

Но в тот же день, спустя несколько часов пресс-служба МИД Украины (как известно, глава этого министерства 
назначается  по квоте  Президента  Ющенко)  сообщила  о другой  предстоящей  поездке  в Москву  –  на этот  раз  самого 
Президента.  Встреча  Ющенко  и  Путина  анонсировалась  на  12  февраля  в рамках  заседания  украинско-российской 
межгосударственной комиссии.

А  вечером  того  же  дня  Секретариат  главы  государства  выступил  с официальным  заявлением,  суть  которого 
сводилась к следующему: ехать Тимошенко в Москву, прежде чем Ющенко встретится с Путиным, «нецелесообразно». В то 
же время вместо Леди Ю в Белокаменную направили секретаря СНБО – Раису Богатыреву. Официально на нее возложили 
миссию подготовить визит Президента в Россию. Но что на самом деле стоит за этой рокировкой с визитами?

Так,  например,  политолог  Андрей  Ермолаев  считает,  что  «поле  работы  Богатыревой  в  Москве  будет 
ограничиваться только согласованием вопросов повестки дня встречи двух Президентов и не более». При этом не секрет, 
что  «суть  повестки  дня  переговоров  Ющенко  и  Путина»  будет  определяться  именно  на  Банковой.  А  правительство 
Тимошенко в этом процессе «окажется как бы не при делах». Эксперт уверен, что «главный политический котел варится в 
Секретариате Президента». 
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«Естественно, эта ситуация, когда приближенные президентские чиновники готовят проекты решений, за которые 
должна была бы отвечать исполнительная власть, то есть КМУ Тимошенко, ненормальна», – пояснил он. 

В  чем  же  суть  повестки  дня  российско-украинских  отношений?  Очевидно,  что  главным  вопросом  остается 
энергетический. И вероятно, что Секретариат Президента, мягко говоря, не воодушевили революционные порывы Леди Ю 
разрубить на корню существующие схемы в рамках «РосУкрЭнерго». Но возникает резонный вопрос: почему? 

В этом контексте показательно заявление лидера украинских коммунистов Петра Симоненко, сделанное аккурат в 
разгар «разборок, кто же едет в Москву»? Так, Петр Николаевич без зазрения совести сообщил, что Президент просто-
напросто не хочет ликвидации существующих схем «РосУкрЭнерго»! Что объясняется довольно просто: «Семья Президента 
в  лице  его  брата  Петра  через  посредническую  структуру  «Петрогаз»,  который  работает  в  связке  с  «РосУкрЭнерго», 
получает колоссальную прибыль». 

«То  есть,  Президент  не  заинтересован  в  ликвидации  посредника,  поскольку  имеет  конкретный  финансовый 
интерес  в  его  существовании.  А  Тимошенко  хочет  убрать  РУЭ с  рынка.  Значит,  это  поле  для конфликта  Премьера  и 
Президента. Поэтому Ющенко и не хочет, чтобы Тимошенко ехала в Москву!» – прямолинейно заявил Симоненко. 

В  то  же  время  политолог  Виктор  Небоженко  не  согласен  с  таким  утверждением.  Он  уверен,  что  если  бы 
Тимошенко действительно была нацелена на реализацию своих планов в Москве, в частности, относительно ликвидации 
РУЭ,  то  она бы это сделала при любых раскладах.  Ведь,  по его словам,  «украинского Премьера нельзя не пустить в 
Россию! Если бы ей действительно надо было в Москву, то она пошла бы туда пешком! Взяла частный самолет или же 
поехала туда на товарняке, который бы арендовала на Киевском вокзале!». 

Небоженко уверен, что в реальности «у самой Тимошенко не было особого желания ехать в Москву, а главное, у 
нее  не  было  серьезных  предложений,  с  которыми  можно  было  бы  адекватно  говорить  в  России».  А  все  заявления 
относительно ликвидации посредника – это всего лишь разговоры. 

«То  есть,  Тимошенко  не  готова  к  серьезным  переговорам  в  России,  в  первую  очередь  в  вопросах  газа», – 
констатировал Небоженко. При этом он обратил внимание на политическую подоплеку «нежелания» самой Юли ехать в 
Москву. Эксперт считает, что «в таком случае ей бы пришлось честно ответить, насколько она готова поддержать идею 
членства Украины в НАТО». «На этот вопрос Тимошенко пришлось бы честно ответить в Москве!» – подчеркнул политолог. 

По  сути,  Премьеру  пришлось  бы  объяснить  подписание  «письма  трех»,  направленное  в  Брюссель,  о 
присоединении Украины к ПДЧ. Зная отношение России к евро-атлантическим устремлениям Украины, очевидно, что такие 
пронатовские «наклонности» Тимошенко не были бы на руку в переговорах с российской стороной. 

Однако Небоженко уверен, что «как только Тимошенко поймет, как можно выкрутить руки «Газпрому», она сразу 
поедет в Россию».  «Ведь Юлия Владимировна очень хочет поднять цену на транзит,  чтобы получить дополнительные 
средства в бюджет для реализации своих социальных обещаний», – отметил эксперт. А их реализация настолько важна 
накануне президентских выборов!

В свою очередь, политолог  Кость Бондаренко именно в этом видит причину раздора Ющенко и Тимошенко в 
контексте визита в Россию. То есть,  приближение президентских выборов в 2009 году определяют характер поведения 
основных политических игроков. 

Бондаренко  считает,  что  «Президент  Ющенко  просто  ревнует  Тимошенко  к  российским политикам».  «Именно 
поэтому он попросил Премьера якобы отложить визит в Россию до того времени, пока он сам туда не поедет. Ющенко 
боится кулуарных договоренностей Тимошенко в  Москве.  То есть,  Виктор Андреевич опасается,  что Тимошенко может 
заручиться поддержкой со стороны России. Тем более накануне президентских выборов в Украине!» – пояснил эксперт. 

В завершение Бондаренко добавил: «А то, что Президент, по сути, не пустил в Москву Премьера Тимошенко, а 
направил туда Богатыреву – это не начало войны между Ющенко и Тимошенко.  Эта война  возникла задолго  до этого 
инцидента. Она существует и продолжается внутри коалиции уже долгое время». 

«И  по  мере  приближения  отметки  2009  мы  будем  свидетелями  все  большего  и  большего  количества  таких 
случаев!» – резюмировал политолог.

Россию выдавливают с Чёрного моря руками «оранжевых»
05.02.2008. Правда.Ру

Украина  стремится  лишить  Россию  черноморских  маяков  и делает  всё,  чтобы  Россия  отказалась  
использовать  украинские  РЛС.  Однако  Россия  принимает контрмеры и не  собирается  идти  на поводу  у желающих 
вступить в НАТО «оранжевых». Окрепшая Россия, серьёзно присутствующая в Чёрном море, не нужна другим странам.

Россия решила ответить на откровенное желание украинского руководства вступить в НАТО. Она дала понять, что 
пересмотрит  отношения  с Украиной,  а обе  палаты  парламента  поддержали  выход  из российско-украинского  договора 
об использовании радиолокационных станций (РЛС) в Севастополе и Мукачево. Причина – откровенный саботаж прежних 
договорённостей со стороны «оранжевых». 

Недавно в Москве произошло очередное заседание российско-украинской подкомиссии, нацеленное на решение 
наболевших  вопросов,  связанных  с дальнейшим  функционированием  и базированием  Черноморского  флота  России 
на территории Украины. Итоги переговоров станут основой документа, который в феврале будут обсуждать на совместной 
встрече президенты России и Украины. 

И хотя нынешняя ситуация вокруг Черноморского Флота России в Крыму свидетельствует о том, что острая фаза 
кризиса, имевшая место в конце 2005 — начале 2006 годов миновала, начавшаяся стадия переговорного процесса таит 
в себе не меньше острых углов. 
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В  ноябре  глава  МИД  Украины  Владимир  Огрызко  предупредил,  что  для передачи  Украине  контроля 
над крымскими маяками будет привлечена третья сторона — международные суды. 26 декабря к процессу подключился 
Минтранс  Украины  в лице  его  нового  руководителя  Иосифа  Винского,  заявившего,  что  «наши  маяки  должны  быть 
в украинской  собственности,  это —  безусловно,  и других  вариантов  быть  не может…  А  то,  что  российская  сторона 
не покидает маяки до сих пор, говорит о том, что с ними еще никто не работал, и, безусловно, новое правительство будет 
работать с россиянами по этому вопросу». 

Недавно  российские  морские  пехотинцы  уже  в третий  раз  не пропустили  на территорию  радионавигационной 
станции «Марс-75» судебных исполнителей. Он и еще, как минимум, девять маяков в Крыму, по решению местных судов, 
должны быть возвращены в собственность Украины. В то же время, по мнению российских властей, согласно базовому 
договору по флоту, ее военные могут использовать все объекты гидрографии, включая и «Марс-75». 

Одной  из любимых  зацепок  становится  стоимость  аренды  имущества  Черноморского  флота  России, 
базирующегося на территории Украины. Обсуждалась она и на встрече 24 января. Сейчас стоимость аренды составляет 
примерно 98 млн. долларов, из которых Россия не платит ни копейки, поскольку вся стоимость автоматически списывается 
из суммы украинского государственного долга перед Россией. Тем не менее, по разным оценкам украинская сторона готова 
экономически обосновать арендную плату в 2 млрд. долларов в год. 

Ответом Москвы стало  заявление  о том,  что  стоимость  аренды базируется  на нормах  международного  права 
и остается неизменной: «Предмет договора, стоимость и сроки четко зафиксированы и подлежат исполнению», — заявил 
заместитель министра иностранных дел Российской Федерации Григорий Карасин. 

С точки зрения Украины, встречи экспертов – не более, чем подготовка к выводу флота с украинской территории 
после  2017 года.  Из-за  такой политики Киева  уже  сейчас техническое обслуживание  кораблей и судов Черноморского 
флота России все чаще происходит за пределами Украины. 

Обращает  на себя  внимание  и намерение  России  отказаться  от эксплуатации  радиолокационных  станций 
предупреждения о ракетном нападении в Севастополе и Мукачево: вновь созданные РЛС типа «Воронеж» позволят России 
создать  новую  наземную  группировку  СПРН  на своей  территории  и отказаться  от РЛС  старых  типов,  построенных 
на территории Азербайджана, Белоруссии, Казахстана и Украины. 

Москва  уже  приступила  к сооружению  второй  РЛС  на юге  России.  Это  позволит  ликвидировать  зависимость 
Москвы от информации, которая поступает с двух украинских РЛС «Днепр» в Мукачево и Севастополе. И одновременно 
начала  процедуру  выхода  из межправительственного  договора  с Украиной  о системах  предупреждения  о ракетном 
нападении от февраля 1997 года. 

При этом россияне не готовы спустить «триколор» в Севастополе в 2017 году. Напротив, они подчеркивают, что 
официальная российская позиция на сегодняшний день остается такой, как ее сформулировал в 2003 году Владимир Путин: 
создание пункта базирования в Новороссийске «не значит, что мы будем оставлять нашу основную базу в Севастополе». 
Официальная версия подтверждает возможность вывода российского флота гораздо позднее 2017 года. 

Связано  ли  такое  внезапное  ужесточение  переговоров  по флоту  со стремлением  официального  Киева 
присоединиться  к НАТО,  или не  связано  –  это  второй  вопрос.  Суть  проблемы  в другом  –  внезапно  окрепшая  Россия, 
имеющая свой законный выход в Черное море, базы, радиолокационные станции не нужна никому.

Открытое обращение Партии "Русский блок" Постоянному 
представителю Президента Украины в Автономной Республике 
Крым ЖУНЬКО Л.М.
23 марта 2004 года, в столице Крыма г. Симферополе, произошло чрезвычайное происшествие - массовая "резня" 

русской молодежи в симферопольском "Коттон-клубе", организованная членом Совета представителей крымско-татарского 
народа  при  Президенте  Украины,  членом  экстремистской  антиконституционной  группировки,  т.н.  "меджлис-курултай" 
Куртсеитом Абдуллаевым

УДАВКА ДЛЯ РУССКОЯЗЫЧНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
Недавно министр образования и науки Украины Иван Вакарчук отрапортовал общественности о том, что ситуация 

с его приказами, обязывающими выпускников всех школ проходить независимое внешнее оценивание на украинском языке, 
урегулирована. Дескать, в Крыму по желанию школьников тесты будут переведены на русский язык. Однако при этом в 
новом приказе пана Вакарчука четко прописано положение о том, что такая мера является временной и через два года 
переходный период закончится. Мы попросили прокомментировать ситуацию руководителей Русской общины Крыма+
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«Будет полный Леди Ю в косичках!» – Чорновил
06.02.2008. УРА-Информ

Анна Сергеева
Почему  Верховная  Рада  не  может  начать  полноценно 

работать?  С  какой  целью  депутаты  постоянно  блокируют  трибуну  и 
президиум  парламента  и  может  ли  это  привести  к  очередным 
досрочным выборам как Рады, так и Президента? На эти вопросы и не 
только ответил в интервью агентству УРА-Информ народный депутат 
фракции Партии регионов Тарас Чорновил.

– Правда  ли,  что  спикер  Яценюк  согласился  отозвать 
свою подпись из-под нашумевшего «письма трех» штаб-квартире 
НАТО  о  присоединении  Украины  к  ПДЧ  на  ближайшем саммите 
альянса?

– Спикер  Яценюк  после  длительных  переговоров 
действительно согласился отозвать свою подпись. Ведь он понял, что 
с  этой  подписью  его  откровенно  подставили,  поскольку  он  не  имел 
права этого делать! То есть, он не имел на это право без конкретного 
поручения Верховной Рады.  Только  парламент мог  проголосовать  за 

подписание такого письма, после чего Яценюк смог бы поставить свой росчерк на этом документе. Учитывая нарушения 
этой  процедуры,  глава  Рады  согласился  отозвать  свою  подпись.  Но,  как  нам  стало  известно  позже,  Яценюк  имел 
длительный  телефонный  разговор  с  Президентом  Ющенко,  после  чего  дал  «задний  ход».  То  есть,  он  отказался  в 
результате выполнить условие оппозиции и отозвать свою неправомерную подпись. Знаете, все это говорит о том, что 
именно на Банковой (то есть в Секретариате Президента) на самом деле очень заинтересованы в том, чтобы парламент не 
работал. Президент заинтересован в том, чтобы Верховная Рада была унижена и парализована, что, по сути, происходит на 
сегодняшний  день.  Я  не  исключаю,  что  в  перспективе  это  выльется  в  конфликт  между  самим  спикером Яценюком  и 
Президентом Ющенко, как это было между Литвиным и Кучмой в свое время. Но пока Яценюк, по повелению Президента, 
дает «задний ход» в процессе нахождения компромисса с оппозицией.

– Происходящее сегодня в парламенте настораживает: депутаты регистрируются не с помощью системы 
«Рада»,  а  в  процессе  личной  переклички,  как  в  школе,  трибуну  постоянно  блокируют,  не  принимаются 
необходимые законы и так далее. Это свидетельство системного кризиса парламентаризма? 

– Так  точно!  Происходит  полная  деградация  парламентской  системы,  утрата  уважения  к  высшему 
законодательному органу. При таких условиях очень легко навязывать обществу идею так называемой «твердой руки». В 
этом заинтересованы такие политики,  как Виктор Ющенко,  который в  последнее время поднялся на интригах. А также 
Тимошенко, которая умеет пользоваться своей харизмой в нужный момент. Очевидно, что это не выгодно самой стране. 

– И какой тогда выход? Заработает ли парламент? Кстати, ваши оппоненты заявляют, что вы блокируете 
работу  Рады,  прикрываясь  лозунгом  по  НАТО,  но  на  самом  деле  главная  причина  –  это  не  позволить 
ликвидировать  «РосУкрЭнерго»,  на  что  нацелилась  Премьер  Тимошенко.  Является  ли  это  истинной  причиной 
позиции Партии регионов?

– Знаете,  вопрос  по  «РосУкрЭнерго» –  это  не  вопрос  к  Партии  регионов.  Это,  скорее,  вопрос  к  Президенту 
Ющенко! Самое веселое в этом контексте совсем другое! Хочу напомнить договоры, которые подписывались Алексеем 
Ивченко по поставкам газа. Как говорят, согласно этим договорам, когда и был введен на рынок «РосУкрЭнерго», на счета 
фирмы «Петрогаз»  (которую связывают  с  братом Президента  Петром Ющенко. –  Ред.)  были  перечислены средства  в 
десятки миллионов долларов! Но надо помнить также и то,  что согласно этим договорам российский газ мог стоить на 
границе  с  Украиной  больше  300  долларов  за  тысячу  кубометров.  А  «сборная  солянка»  от  «РосУкрЭнерго»  в  виде 
поставляемого газа, где основная часть – это туркменское топливо, стоит намного дешевле, то есть в два раза меньше, чем 
если бы мы газ получали без посредника, а непосредственно от «Газпрома». И теперь, если мы разрываем договор с 
«РосУкрЭнерго», то автоматически с того самого дня мы подписываем себе новую цену на газ, который будет стоить не 
меньше 300 долларов за тысячу кубометров! 

– И тем самым будут урезаны все теневые схемы, которые приписывают окружению самого Президента? 
– Да. И это тоже! 
– По  Вашему  прогнозу,  чего  стоит  ожидать  от  «холодной  войны»  Премьера  Тимошенко  и  Президента 

Ющенко? 
– Многое в этом плане будет зависеть от позиции Партии регионов. А именно, как мы отреагируем на месседжи 

Тимошенко, которая уже закинула «удочки» в нашу сторону. Напомню, Премьер заявила, что не отрицает  возможность 
сотрудничества с Партией регионов, если будут учтены ее принципы. Если мы на это клюнем, то я гарантирую вам, что 
союз Тимошенко и Ющенко будет сцементирован на веки! Поскольку Тимошенко сразу же использует это в своих целях. 
Юля  просто  сразу  прибежит  к  Вите,  начнет  его  шантажировать,  заявляя:  «Вот  видишь,  я  могу  договориться  с 
«регионалами»! Вот видишь, Витя, как я смогла использовать Партию регионов! А мы ведь с ними можем и импичмент тебе 
устроить!  Запомнил,  Витя?» Именно так  она ему и скажет!  И тогда Ющенко станет полностью шелковым,  тогда у  нас 
наступит полный Леди Ю! Тогда все у нас будет уже не в шоколаде, а в косичках! 

– А Партия регионов пойдет навстречу Тимошенко? 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

– Я думаю, что нет. Но пока прогнозировать что-то со стопроцентной уверенностью я не могу. 
– Возможны ли досрочные президентские выборы? И будет ли Партия регионов поднимать эту тему?
– Мне кажется, что на данный момент для нас не выгодны досрочные президентские выборы. Ведь сегодня они 

могут  привести  в  президентское  кресло  с  очень  большой  вероятностью  ту  же  Тимошенко.  И  в  момент  разрушения 
парламентаризма это будет означать установление абсолютного тоталитаризма. И даже такие заядлые антикучмисты, как 
я, будут молиться на такого Президента, как есть сегодня.

Сергей Цеков: «Украинизация Крыма носит антиконституционный 
характер»

Интервью записал А. ЯКИМЕНКО
Интервью  Председателя  Русской  общины  Крыма,  первого  заместителя  Председателя  Верховного  Совета  АР 

Крым С.П. Цекова
 – Оказавшись в составе независимой Украины, Крым долгое время оставался тем «островом» русской 

культуры, до которого «волны» украинизации если и доходили, то не накрывали его целиком. Однако в последнее 
время  представители  центральных  органов  власти  Украины  предприняли  ряд  шагов,  целью  которых  стало 
вытеснение русского языка в Крыму уже не только из сфер дело- и судопроизводства, но и из сфер образования и 
телерадиовещания.  Могут  ли  подобные  действия  свидетельствовать  о  том,  что  в  Киеве  всерьез  взялась  за 
украинизацию Автономной Республики Крым и города-героя Севастополя?

 –  Крым  в  составе  Украины  является  тем  русскокультурным  регионом,  абсолютное  большинство  населения 
которого  не  представляет  будущего  Украины  вне  союза  с  Российской  Федерацией.  Очевидно,  поэтому  Крым  для 
украинского руководства, испытывающего комплекс некой неполноценности по отношению к России и русской культуре в 
целом, был и остаётся идеологически чуждым регионом. Полномочия Автономной Республики Крым органы центральной 
украинской  власти  всячески  стремились  ограничить  и  ущемить.  При  президенте  Кучме акцент  делался  на  ущемление 
крымской автономии в возможностях политической деятельности, в решении экономических, национальных проблем. Но с 
приходом к власти на Украине представителей «оранжевых» сил ситуация еще больше осложнилась. 

 Действующая  украинская  власть  отказывается  признавать  очевидное:  Украина  является  двукультурным 
государством, в котором более половины её населения говорят и думают на русском языке.

 Свою позицию в этом вопросе президент Ющенко сформулировал предельно просто. Он открыто дал понять 
гражданам Украины, что его личный политический приоритет состоит в недопущении признания за русским языком статуса 
второго государственного языка на Украине. При этом свою личную позицию он последовательно пытается возвести в ранг 
«национальных приоритетов» современной Украины.

 Действия Ющенко и его команды свидетельствуют о том, что «оранжевые» действуют по заранее продуманному, 
я  бы  сказал,  иезуитскому  плану,  направленному  не  столько  на  усиление  качественных  позиций  государственного 
украинского  языка,  сколько  на  принудительное  вытеснении  русского  языка  из  сфер  государственной,  общественной  и 
культурной жизни Украины. 

 Своим острием этот план направлен прежде всего на Крым, так как в других регионах Украины деруссификация 
уже в значительной мере состоялась.

 Принимая во внимание то обстоятельство, что недавно мы отметили 17-ю годовщину образования Автономной 
Республики Крым,  хочу особо подчеркнуть:  если бы на состоявшемся 20 января 1991 года всекрымском референдуме 
более 90% крымчан не высказались за воссоздание крымской автономии, Крым давно бы уже подвергся массированной 
украинизации.

 Конституция  Автономной  Республики  Крым,  утвержденная  Верховным  Советом  Украины,  содержит  ряд 
положений,  которые  фиксируют  возможность  использования  русского  языка  во  всех  сферах  общественной  жизни  на 
территории полуострова. К сожалению, эти положения крымской конституции центральные органы государственной власти 
Украины, как правило, игнорируют, пользуясь тем, что крымские министерства и ведомства подчиняются соответствующим 
органам Украины.

 Представители исполнительной власти Украины в приказном порядке уже перевели в Крыму на украинский язык 
делопроизводство,  судопроизводство,  нотариальное  производство.  Теперь  решили  взяться  за  сферу  образования  и 
телерадиовещания.  Новоиспеченный  министр  образования  Украины,  бывший  ректор  Львовского  национального 
университета  Иван  Вакарчук  (отец  известного  музыканта)  уже  успел  издать  приказ,  согласно  которому  единственным 
языком внешнего тестирования выпускников общеобразовательных школ объявлен украинский язык. 

 Этот приказ – прямое и вопиющее нарушение прав молодых людей, которые учатся в школах с русским языком 
обучения! С учетом того, что внешнее тестирование фактически заменило вступительные экзамены в вузы, эти ребята при 
поступлении в  высшие учебные  заведения  Украины ставятся  в  заведомо неравные  условия  по  сравнению со  своими 
украиноязычными сверстниками.

 В сложившейся ситуации Русская община Крыма однозначно заявила о том, что данный приказ министра науки и 
образования  Украины  издан  с  нарушениями  положений  Конституции  Украины,  Закона  Украины  «О  языках»  и  Закона 
Украины «О высшем образовании». В Крыму, ко всему прочему, он попирает Конституцию Автономной Республики Крым. 

 Поэтому мы решительно заявляем: такого рода приказы носят антиконституционный характер. 
 – Собирается ли Русская община предпринимать практические шаги, направленные на противодействие 

«драконовскому» приказу министра образования и науки Украины?
 – Мы не только собираемся предпринимать конкретные шаги, но уже их предпринимаем! 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

 Прежде всего, депутаты Верховного Совета Крыма от Русской общины Крыма будут выносить вопрос, связанный 
с изданием соответствующего приказа министра науки и образования Украины, на рассмотрение сессии Верховного Совета 
Крыма. Русская община Крыма уже приняла соответствующее заявление по этому поводу. Если приказ не будет отменен 
или исправлен правительством Юлии Тимошенко, мы собираемся инициировать обращения крымчан в судебные органы, 
будем организовывать  массовые  акции  протеста.  Уверен,  что  крымчане,  а  также  представители многих  общественно-
политических организаций поддержат инициативу Русской общины Крыма.

 Мы также собираемся вынести вопрос о мерах, связанных с противодействием политике деруссификации, на 
рассмотрение  Всеукраинского  совета  российских  соотечественников  (ВСРС),  созданного  в  конце  прошлого  года  по 
инициативе Русской общины Крыма.

–  Какие  действия  будет  предпринимать  ВСРС  в  ближайшее  время,  с  учётом  остроты  гуманитарно-
политического кризиса на Украине?

 Деятельность  Всеукраинского  совета  российских  соотечественников  с  первых  дней  образования  этой 
общественной структуры направлена на защиту законных прав и интересов русскокультурного населения Украины.

 Одним  из  основных  мероприятий,  в  котором  примут  активное  участие  представители  ВСРС,  является 
запланированный на 23 февраля 2008 года съезд депутатов всех уровней, который пройдёт в знаковом для нас городе – 
Северодонецке. На этом съезде мы планируем рассмотреть вопросы, связанные с решением остро стоящих на Украине 
проблем гуманитарного характера – защиты русского языка, защиты отечественной истории от попыток ее искажения в в 
угоду политической конъюнктуре, реабилитации пособников фашизма – вояк ОУН-УПА.

 Другое важное мероприятие связано с проведением 6 – 12 июня в Крыму II Международного фестиваля «Великое 
русское слово». Наш фестиваль призван подчеркнуть особое отношение значительной части граждан Украины к русскому 
языку и русской культуре.

 В  целом,  я  думаю,  что  в  существующих  условиях  добиться  значительных  результатов  в  деле  защиты прав 
русскокультурного населения Крыма и Украины мы сможем только тогда, когда каждый человек,  говорящий на русском 
языке,  поймёт,  что  борьба,  которую  ведёт  сегодня  Русская  община  Крыма  и  Всеукраинский  совет  российских 
соотечетвенников, является и его борьбой тоже! Когда в наших рядах будут состоять сотни тысяч активистов, готовых 
постоять за русский язык, за нашу настоящую, неискаженную историю, тогда мы сможем обуздать любого «украинизатора». 
А значит, сможем отстоять своё право на достойное будущее!

МИД России ответил Украине: «Черные списки» – не наш выбор
МОСКВА, 5 февраля. Составление «черных списков» нежелательных лиц, которым запрещен въезд, — «не выбор 

российской  стороны».  Об этом говорится в распространенном сегодня комментарии официального представителя МИД 
России Михаила Камынина относительно инцидента с гражданином Украины Сергеем Тараном, которому 1 февраля было 
отказано во въезде на территорию РФ по прибытии в аэропорт «Пулково» (Санкт-Петербург).

Камынин объяснил причину недопуска Тарана в Россию тем, что 
«в отношении  данного  лица  введены  в действие  ограничительные  меры, 
предусмотренные  российским  законодательством  в полном  соответствии 
с международной практикой».

Говоря о комментарии пресс-службы МИД Украины в связи с этим 
случаем, официальный представитель МИД РФ заявил, что «болезненная 
реакция  МИД  Украины  по поводу  данного  инцидента»  в Москве  была 
воспринята  «с удивлением»,  равно  ак  и «попытка  весьма  расширительно 
трактовать  этот  частный  случай  в контексте  развития  двусторонних 
российско-украинских отношений в целом».

Камынин  подчеркнул,  что  «практика  запретов  на въезд, 
составления  «черных  списков»  нежелательных  лиц  –  это  не выбор 
российской стороны».

В качестве показательного примера, подтверждающего этот факт, он напомнил, что в декабре 2007 г. нотой МИД 
Украины  Москва  была  проинформирована,  что  российским  политологам  Александру  Дугину  и Павлу  Зарифуллину 
«запрещен въезд на Украину сроком на один год».

«Подобные шаги украинской стороны действительно сказываются на атмосфере двусторонних отношений, и мы 
призываем  наших  партнеров  на Украине  занимать  более  конструктивную  и ответственную  позицию», —  подчеркнул 
официальный представитель российского внешнеполитического ведомства.

Напомним,  что  3  февраля  пресс-служба  МИД  Украины в своем комментарии  по поводу  инцидента  с Тараном 
заявила,  что  данный  факт  не отвечает  духу  российско-украинских  отношений,  и украинская  сторона  восприняла  его 
с удивлением и недоумением.

Украинское дипломатическое ведомство назвало «досадным» то, что российская сторона предприняла такой шаг 
«накануне очень важных событий в украинско-российских отношениях».

5 февраля пресс-секретарь МИД Украины Василий Кирилич заявил, что его ведомство не намерено поднимать 
вопрос  о существовании  в России  так  называемых  «черных  списков»  граждан  Украины.  «Я  бы  не ставил  этот  вопрос 
сегодня в повестку дня. Пусть это остается в прошлом», — сказал Кирилич.

Он напомнил, что в прошлом году Украина и Россия достигли «согласия в вопросе так называемых списков под 
тем углом зрения, чтобы снять их с повестки дня и не возвращаться к ним».
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Как  известно,  вечером 1  февраля  директор  Международного  института  демократии,  глава  правления  Центра 
социологических  и политологических  исследований  «Социовымир»  Сергей  Таран  по прибытии  из  Киева  в аэропорт 
«Пулково»  не был  допущен  пограничниками  на территорию  РФ  за пределами  аэропорта  и провел  ночь  в «Пулково». 
Пограничники  и сотрудники  ФСБ сообщили ему и украинским дипломатам,  что  Сергей  Таран –  «личность,  пребывание 
которой в России не желательно». На следующий день Таран был отправлен авиарейсом обратно в Киев.

Напомним, что существовавшую ранее практику запрета на въезд «нежелательным» гражданам Россия и Украина 
взаимно отменили в июне 2007 года. Впрочем, как разъясняли тогда в Службе безопасности Украины (СБУ), для лиц со 
статусом «нон-грата» запрет был не упразднен, а приостановлен.

Ранее  Украина  запрещала  въезд  на свою  территорию  депутатам  российской  Госдумы  Константину  Затулину, 
Владимиру Жириновскому, политологам Александру Дугину и Кириллу Фролову, а также ряду других лиц. Россия же в ответ 
не пустила  на свою  территорию  известного  украинского  политика  и бизнесмена  Петра  Порошенко,  а также  советника 
президента Ющенко Николая Жулинского.

24 октября Украина вновь объявила персонами «нон-грата» политолога и главу «Международного Евразийского 
Движения» (МЕД) Александра Дугина. Этот же статус получил глава «Евразийского союза молодежи» (ЕСМ) – молодежной 
структуры МЕД – Павел Зарифулин. Как сообщили в СБУ, причиной такого решения является инцидент с осквернением 
активистами ЕСМ государственных символов Украины на горе Говерла.

Став автокефальной и полностью зависимой от власти, УПЦ 
станет рудиментом антироссийской "оранжевой" политики. 

Кирилл Фролов

Публикуемая статья Петра Сергеева МАСКИ СБРОШЕНЫ важна по нескольким параметрам. 
А именно: 
1. Статья опровергает тезис о том, что "автокефалия УПЦ является чисто техническим вопросом", что "братские 

Поместные Русская и Украинская Церкви будут дружить" , что "автокефалию УПЦ надо давать скорее, пока этого не сделал 
Константинопольский патриархат"  и  т.д.  Из  статьи ясно  следует,  что став автокефальной и зависимой от власти,  УПЦ 
станет рудиментом антироссийской "оранжевой" политики. Доказательством чему являются выпады в адрес Русской Церкви 
как таковой, которые мы слышим из уст адвокатов Мазепы и украинской автокефалии, нападающих на о. Андрея Новикова 
за его статью от том "ПОЧЕМУ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ СНЯТА АНАФЕМА С ИВАНА МАЗЕПЫ". 

2.  Как  известно,  благотворителем  сайта  "Православие  в  Украине"  и  др.  проавтокефалистских  СМИ  является 
российский гражданин Виктор Леонидович Нусенкис. Мы знаем Нусенкиса как духовного чада великого подвижника наших 
дней  схиархимандрита  Зосимы,  который  в  своем  "Завещании"  считал  отделение  от  Московского  Патриархата 
предательством Православия: 

Уважаемый Виктор Леонидович! Объясните нам,  что происходит в  Вашем "царстве"? Что сказал бы по этому 
поводу о. Зосима? 

3. Будучи непримиримыми к идее отделения Украинской Церкви от Русской, мы должны быть, что околоцерковные 
маргиналы-  "опричники",  "диомидовцы",  "распутинцы",  всякого  рода  "путаники",  мобилизующие православный народ на 
ложные цели типа борьбы с российскими паспортами или обществом психологической помощи "анонимные алкоголики", 
маргинализуют и дискредитируют Русскую Церковь и отвлекают ее верных от действительно серьезных проблем.  Пока 
люди  борются  с  паспортами  или  придуманными  "врагами  народа"  внутри  нашей  же  Церкви,  строители  "Поместной 
украинской церкви" шаг за шагов ведут дело к тому, что Русская Церковь лишится половины приходов, своей сердцевинной, 
древнейшей части, ибо началась Церковь Русская из Херсонеса и Киева. 

Недопустимо подчеркивать, что проавтокефальная партия является партией украинской церковной молодежи. Это 
работает на них, в таком случае получается, что против автокефалии - старые , уходящие силы родом из "совка" (поэтому 
"православные" "совки", борцы с миссионерством и "заигрыванием с молодежью" нам не попутчики, они, скорее, камень на 
шее).  Наоборот,  наиболее  яркие  антиавтокефальные  апологеты,  такие  как  о.  Андрей  Новиков  -  это  молодые, 
перспективные,  талантливые  люди,  яркие  богословы, которых  "давят",  которым  не  дают  развиваться  сторонники 
автокефалии. 

Мы не можем полемизировать со сторонниками автокефалии по принципу "раз они сказали, что дважды-два - 
четыре,  то  мы  говорим  -  пять".  В  этом  контексте  мы  должны  приветствовать  развитие  канонической  церковной 
инфраструктуры, появление новых епархий. Церковь развивается -  это хорошо. Весь вопрос в том, кто будет во главе 
новых епархий -  молодые и энергичные сторонники единства Русской Церкви или сторонники отделения УПЦ от РПЦ, 
могильщики  Русской  Церкви.  Мы  не  можем  не  приветствовать  последнее  заявление  Блаженнейшего  Владимира  на 
собрании  благочинных  Киевской  епархии  о  необходимости  миссионерской  мобилизации  каждого  прихода  и  создание 
епархиальных  миссионерского,  образовательного  и  др.  отделов.  Противники  автокефалии  УПЦ  должны  быть  более 
активными и убедительными, чем ее сторонники, ибо от нашей миссионерской активности, в тои числе среди молодежи, 
политических, культурных и экономических элит, зависит исход битвы за умы. 

В этом контексте очень важными являются заявления московского игумена Сергия (Рыбко), который призывает 
думать о будущем Русской Церкви на десятилетия и века вперед. Его заявления о космических кораблях с православными 
космонавтами и колониях людей на других планетах, где возникнут новые православные епархии, при всей их новизне, 
заставляют  православных  русских  обрести  исторический  оптимизм,  преодолеть  дезертирство  и  депрессию, 
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преобладающие  в  церковной  среде  из-за  истерической  эсхатологической  пропаганды,  являющейся  инструментом 
деморализации земной Воинствующей Церкви

Маски сброшены
04.02.2008. Единое Отечество

Петр Сергеев
Сайт  «Православие  в  Украине»,  главным  редактором  которого  является  руководитель  Главной  редакции 

телевизионных  программ  УПЦ  протоиерей  Георгий  Коваленко,  а  членом  редакции  епископ  Переяслав-Хмельницкий 
Александр  (Драбинко),  опубликовал  в  разделе  «Мониторинг  СМИ»  пасквиль  неких  В.  Семенова  и  О.  Гончарука  под 
названием  «Дойдет  ли  анафема  гетману  Мазепе  до  Серафима  Саровского?  Ответ  русским  друзьям-оппонентам  от 
единоверцев из Украины». По сравнению с ним блекнут все опусы Вл. Александра (Драбинко) о лунатиках, «ЕДИОТах» и т. 
п. Поэтому считаю своим долгом вновь вернуться к украинской тематике.

      Упомянутая  статья  является  истерическим  ответом  проавтокефалистской  партии  в  УПЦ  МП  на  работу 
одесского  епархиального  секретаря  протоиерея  Андрея  Новикова  «Почему  не  может  быть  снята  анафема  с  Ивана 
Мазепы»,  размещенную  на  одном  из  самых    уважаемых    и    самом      популярном  православном  сайте  рунета 
«Православие.ru».  Внимательно  изучив  эту  работу,  я  нашел  в  ней  совершенно  нормальный  исторический  анализ, 
основанный на фактах и, самое главное – дух статьи прот. А. Новикова вполне церковный, все основывается на канонах, 
богослужении, исключительном почтении к авторитету Церкви и иерархии, нет ни единого оскорбительного слова в адрес 
какого-либо,  пусть  даже  очень  оранжевого,  священнослужителя  УПЦ  МП,  критике  подвергаются  внешние  силы  – 
раскольники-филаретовцы  и  националистические  политики.  Автор  статьи  выражает  искреннюю  уверенность,  что 
священноначалие УПЦ МП не пойдет на антиканонические шаги,  он ведет полемику не с постановлением Священного 
Синода  (которое  в  статье  даже  не  упоминается),  в  чем  его  огульно  обвиняют  маргиналы  Семенов  и  Гончарук,  а  с 
лжеархиепископом «упц кп» Рудюком, проамериканской газетой «Зеркало недели» и т. п. Однако очевидно, что статья прот. 
А. Новикова, не оставляющая камня на камне от «аргументации» защитников отлученного от Церкви изменника, сорвала 
планы  некоторых  молодых  и  горячих  голов,  приближенных  к  руководству  УПЦ  МП,  провести  тихую  и  закулисную 
реабилитацию Мазепы.  Кстати,  о.  Андрей,  вполне  возможно,  из  соображений  субординации,  в  отсутствии  которой  его 
незаслуженно упрекают, забыл привести один из главнейших доводов против предпринятой попытки пересмотра «дела» 
Мазепы:  этот  вопрос,  как  таковой,  находится  вне  компетенции  Украинской  Церкви  и  любых  ее  властных  институций, 
поскольку  анафема гетману  выносилась  высшей  инстанцией  –  соборным решением архиереев  Русской  Православной 
Церкви.

Пасквиль Семенова и Гончарука – полная противоположность работе прот. А. Новикова. Он буквально исполнен 
желчи,  злобы  и  ненависти,  как  лично  к  о.  Андрею,  так  и  к  его  единомышленникам.  Не  обошлось  без  политической 
провакации:  прот.  А.  Новиков обвинен Семеновым и Гончаруком,  вполне в  духе обновленческих доносов 1920-х гг.  на 
православное  духовенство  в  ГПУ,  в  том,  что он  является  «защитником русских  интересов  в  Одессе»  и  «противником 
украинского государства» (как тут не вспомнить захватывающий фильм «Враг государства» с Уиллом Смитом в главной 
роли). И не надо обвинять о. Андрея или других сторонников церковного единства в том, что они делают идола из Ивана 
Грозного.  Не  о.  Андрей  давал  на  официальном  сайте  УПЦ  трибуну  царебожникам,  не  он  вручал  грамоты  Синода 
фанатикам, бегающим по городам и весям Украины и России с огромными иконами «святого благоверного царя Ивана 
Васильевича». Пусть Семенов и Гончарук поищут других секретарей, поближе к себе.

Особо  досталось  главному  редактору  «Православия.ru»,  наместнику  Московского  Сретенского  монастыря 
архимандриту  Тихону  (Шевкунову)  и  братии  святой  обители,  осмелившимся,  не  посоветовавшись  с  «национально 
свидомыми» товарищами, поместить статью «Почему не может быть снята анафема  с Ивана Мазепы» на своем сайте. О. 
Тихон  с  братией  обвинены  в  распространении  «околоцерковных  слухов»  и  «спекуляций»,  «банальной  пропаганде 
политических идей», «демонизации всего нерусского» и т.  д.  Изливая желчь на «Православие.ru», Семенов и Гончарук 
проговорились. Оказывается, уважаемый православный сайт виноват в том, что пишет «о НАТО, о зловещей Америке». 
Сразу становится понятным, какие политические силы проплатили ребятам статейку и кто озаботился о ее появлении на 
«Православии в Украине».

От себя замечу, что о. Тихон (Шевкунов) является одним из наиболее авторитетных, уважаемых и образованных 
священнослужителей  Русской  Православной  Церкви.  Это  человек,  который  живет  Церковью,  живет  свято-отеческой 
традицией и наглядно демонстрирует, что эта традиция – не давно забытое прошлое, а неотъемлемая часть современного 
православного сознания. Еще много можно было бы сказать о наместнике Сретенского монастыря, но не буду смущать не 
понаслышке известное мне  монашеское смирение о.  Тихона.  О сайте «Православие.ru» и говорить-то ничего не надо. 
Каждый может зайти на него и ознакомиться с его богатейшим духовным содержанием. Можно только повториться, что это 
самый популярный сайт рунета, выбор в пользу которого постоянно делает большинство православных пользователей 
интернета. До «Православия.ru» недостижимо далеко не только брызжущим от зависти слюной маргиналам Семенову и 
Гончаруку с их мало кого интересующим сайтиком «Притвор», но также покровителям означенных господ из «Православия в 
Украине».

Сразу бросается в глаза явная приверженность писателей из «Притвора» к ереси этнофилитизма, осужденной 
Поместным Собором Константинопольской Церкви в 1872 г. Для Семенова и Гончарука национальное, украинское явно 
значимее Православного. «А касательно Мазепы, - говорят они, - позвольте нам самим решать, кто он для нас в нашей 
украинской  национальной  истории».  А  я-то  считал,  что  в  Православной  Церкви  все  решается  не  на  основании 
национальной принадлежности или национальной истории, а на основании православного вероучения, канонов, морали. 
«Своё суждение о гетмане Мазепе протоиерей Андрей… опубликовал в форме нападки на украинских канонистов». Мне 
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всегда казалось, что бывают только православные канонисты. Но нет, вот уже этнофилитисты, нашедшие уютный уголок на 
«Православии в Украине», создали особый вид – украинских канонистов.  Для них уже,  очевидно, и каноны украинские 
подогнали?

Попытались ли авторы статьи ««Дойдет ли анафема гетману Мазепе до Серафима Саровского?» рассмотреть в 
своем опусе аргументы, выдвинутые прот. А. Новиковым в защиту решения Церкви по Мазепе, противопоставили ли они 
какие-нибудь аргументы в пользу реабилитации предателя? По сути, нет. Прежде чем перейти к поливанию грязью Русской 
Православной Церкви и святых Божиих (о чем скажем ниже), Семенов и Гончарук несколькими жиденькими предложениями 
не только  не  «оправдали» Мазепу,  но  показали себя людьми,  по  меньшей мере,  некомпетентными,  а,  скорее  всего  – 
злонамеренными.

Рассмотрим «опровержения», вымученные мазепинцами.
1. По поводу ссылки о. А. Новикова на канонические правила, осуждающие клятвопреступление Мазепы, Семенов 

и  Гончарук  говорят  следующее:  «Во-первых,  Мазепа  согрешил  уже  тем,  что  давал  эту  клятву.  Клясться,  согласно 
евангельской заповеди, богопротивно».

Вы что, ребята, притворяетесь? Вам же ясно были показаны каноны Православной Церкви, наказывающие за 
нарушение  клятвы.  Если  Церковь  считает  преступлением  нарушение  клятвы,  то,  само  собой  разумеется,  Церковь  не 
считает  «богопротивным»  принесение  клятвы.  А  как  же  слова  св.  ап.  Павла:  «Люди  клянутся  высшим,  и  клятва  во 
удостоверение  оканчивает  всякий  спор  их.  Посему и  Бог,  желая  преимущественнее  показать  наследникам обетования 
непреложность  Своей  воли,  употребил  в  посредство  клятву»  (Евр.  6,  16-18)?  Он,  наверное,  тоже  не  «национально 
свидомый».  На  основании  этих  слов  св.  ап.  Павла  святитель  Филарет  (Дроздов)  заключает,  что  «если  сам  Бог  для 
непреложного уверения употребил клятву, то кольми паче позволено и должно нам в важных и необходимых случаях, по 
требованию законной власти, употреблять клятву и присягу с благоговением и с твердым намерением – отнюдь не изменять 
ей» (Архим. Никифор. Библейская Энциклопедия. М., 1891, с. 401). Какая же клятва запрещена евангельской заповедью 
(Мф. 5,  37)? Об этом также написано в православной «Библейской Энциклопедии»: «В позднейшие времена иудейские 
раввины уже учили, что если в какой-либо клятве не произнесено имя Божие, то она совсем не обязательна, и вследствие 
такого неправильного  понимания и лжеучения,  естественно распространялись  обманы и вероломство.  Подобного  рода 
клятвы строго воспрещались Господом и Его апостолами (Мф. 5, 33-37, Иак. 5, 12) (Там же). И как это носящие священный 
сан  покровители  Семенова  и  Гончарука  не  подсказали  им,  что  сам  текст  священнической  присяги  содержит  слова: 
«Обещаюсь  и  клянусь  Всемогущим  Богом  пред  Святым  Его  Евангелием…».  А  то  ведь  так  некрасиво  подставились 
«обличители». И выдали себя. Представившись «православными христианами той же Церкви» (слово «Русской» они не 
могут выговорить на генетическом уровне), в вопросе о клятве они показали себя последователями совсем иной «церкви». 
Вернее,  секты.  Какой  именно,  затрудняюсь  сказать  -  возможность  принесения  клятвы  отвергается  рядом  крайних 
псевдохристианских сект, вроде пятидесятников, адвентистов седьмого дня, «свидетелей Иеговы» и им подобных. Кстати, 
отрицая  клятву,  можно  запросто  во  враги  украинского  государства  залететь,  в  те  самые  враги,  в  которых  вы  других 
записывали. Ведь в украинской армии, по-моему, как и в российской, приносится присяга. А, значит, наши «щиры» украинцы 
против службы в доблестной украинской армии призывают. 

«Во-вторых, - пишут Семенов и Гончарук, - епитимия, которая в этом случае может быть применена (например, 
недопущение к причастию на какой-то срок), не означает отлучения от Церкви… Протоиерей Андрей Новиков путает (а, 
скорее  всего,  сознательно  смешивает)  понятия  анафемы  и  епитимии».  Это  по  поводу  приведенных  о.  Андреем 
канонических правил. Семенов и Гончарук идут проторенным путем: будем слепо переть буром, делая вид, что ничего не 
слышим. О. Андрей же вам русским языком написал: «Чтобы понять всю тяжесть преступления Мазепы, следует отметить, 
что епитимия кающемуся  клятвопреступнику  строже епитимии отрекшемуся от  Христа и принесшему жертву идолам – 
таковому, согласно 4-му правилу Анкирского Собора, полагается шестилетнее отлучение от святого причастия. Если кто-
то говорит, что нельзя отлучать от Церкви за клятвопреступление, то он должен, в таком случае, заявить,  
что нельзя отлучать от Церкви и за отречение от Христа. Хотя, кто знает, может быть, некоторые «национально 
свидомые» священнослужители, считающие клятвопреступление Мазепы вполне приемлемым политическим ходом, готовы 
будут и вероотступничество простить очередному Мазепе…». Все предельно ясно. За отречение от Христа предусмотрена 
епитимия, но не говорится об отлучении. Это потому, что идет речь о покаянии. Если же человек не кается в отречении от 
Христа, то его отлучение от Церкви само собою разумеется, оно не нуждается в особой оговорке. И это касается всех 
тяжких грехов против Бога, в том числе клятвопреступления. Например, за участие в явно сатанинском обряде – колдовстве 
– налагается епитимия, но опять же,  только если человек кается. В противном случае он отлучается от Церкви, это 
церковно-каноническая аксиома, не требующая доказательств.

      2.  В ответ на тот очевидный факт,  что «Мазепа разделяет со шведами ответственность за осквернение и 
разорение святынь»,  Семенов и Гончарук указывают  на  очень многих  русских князей,  которые «беря в  союзники  кого 
угодно,  в  т.ч.  инославных,  таким  же  образом  в  междоусобных  войнах  разоряли  святыни  Руси».  Это  –  типично 
филаретовский «аргумент».  Филарет Денисенко тоже,  помнится,  когда на Соборе поднимали вопрос о том, что у  него, 
монаха, есть жена, вопил: дескать, я что один, никто кроме меня монашеских обетов не нарушал? И один из лидеров 
«оранжевой» революции, столь любимой нашим бойким дуэтом, как-то по телемосту с Москвой в ответ на обвинения в 
коррупции и требования посадить его за это в тюрьму, кричал, что это – преследования за политические убеждения, что не 
он  один  ворует,  что  вон сколько  «регионалы» наворовали.  А  еще  когда-то  давно  один  бывший батюшка,  двоеженец, 
жаловался мне на то, как с ним несправедливо архиерей поступил, лишил сан, а ведь в епархии еще добрых полдюжины 
двоеженцев есть, и им ничего. 
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Если какой-то князь не получил за свои преступления заслуженного отлучения, это не значит,  что Церковь не 
имела права за подобное преступление отлучить Мазепу. То, что не все воры пойманы, не говорит, что отловленных воров 
нужно выпустить.

Кстати, в том же абзаце Семенов и Гончарук совершили еще один, чисто «филаретовский», «наезд» на святого 
благоверного  князя  Андрея  Боголюбского,  кощунственно  названного  ими  «жестоким».  Не  буду  подробно  объяснять 
неправоту хулителей святого, для этого нужна отдельная работа, их хула говорит в данном случае сама за себя (отмечу 
издевательский тон Семенова и Гончарука по поводу причин канонизации святой Церковью св. Андрея: «конечно, не за 
осквернение и разорение киевских святынь»).

3. Наша мазепинская двоица называет «неправдой» утверждение прот. А. Новикова о том, что «Мазепа изменил 
православному государю и православному государству и попытался ниспровергнуть их,  перейдя на сторону еретиков». 
Семенов и Гончарук говорят: «Мазепа и казацкая старшина, последовавшая за ним, не переходили на сторону еретиков, не 
принимали от шведов их вероучения и не собирались этого сделать... Почти все князья Киевской Руси, а позже гетманы 
Украины, и даже (кошмар!) российские государи имели тесные военно-союзнические соглашения с иноверцами (которых 
также нередко предавали), но своей православной вере не изменяли».

Простите, но, что значит «не переходили на сторону еретиков»? Шведы были православными, или Мазепа к ним 
не  переходил?  Не  надо  передергивать  факты,  никто  не  говорит  о  том,  что  Мазепа  принял  лютеранство.  Никто  не 
утверждает, что вступать в военные союзы с иноверцами – церковное преступление. Преступление Мазепы состояло в том, 
что он объединился с еретиками против православного государства, да еще и единственного на тот момент православного 
государства  в  мире;  сражался  на  стороне  еретиков  против  православных  христиан;  помогал  еретикам  захватывать 
православные земли с православными храмами.

4. На приведенный в статье «Почему не может быть снята анафема с Ивана Мазепы» список фактов отлучения от 
Церкви бунтовщиков и изменников, Семенов с Гончаруком возражают: «Это полуправда. Несколько таких фактов в истории 
действительно имеются. Однако это не «церковно-каноническая практика всей Вселенской Церкви», как делает ложный 
вывод  прот.  Андрей  Новиков.  Каноны Церкви  не  знают  положения  об  отлучении  от  нее  политических  бунтовщиков  и 
изменников».  Итак,  еще  раз  внимательно  прочтем  статью  о.  Андрея.  Перечисляются  факты  отлучения  от  Церкви 
бунтовщиков  и  изменников:  в  Медиоланской  Церкви,  в  Церкви  Испании,  в  Восточных  Патриархатах,  в  Русской 
Православной Церкви. Хронологически: в 4,  7,  11,  12, 13, 14, 17, 18 вв.  И это, уверен,  не все примеры. В чем же тут 
полуправда?  Ничего  себе  «несколько  фактов».  Целый  букет  Поместных  Церквей,  целый  набор  хронологических  эпох 
истории Церкви – и это не практика Вселенской Церкви? Да, «каноны Церкви не знают положения об отлучении от нее 
политических  бунтовщиков  и  изменников».  Но  они  также  не  знают  отлучения  от  Церкви  за  пропаганду  папской 
непогрешимости,  женского  священства,  иеговистского  запрета  на  переливание  крови  и  проч.  Тем  не  менее,  их 
последователей  от  Церкви  отлучают.  В  Церкви  составлялись  анафематизмы  и  после  эпохи  Вселенских  Соборов  и 
составления  канонического  сборника.  Кроме  того,  изменники  и  бунтовщики  (в  их  числе  Мазепа)  обычно  согрешают 
клятвопреступлением, убийством, лжесвидетельством, разорением храмов и т. д. Все это дает законный повод предать их 
анафеме на основании канонов.

      Вот мы и рассмотрели все рассуждения юных оранжевых богословов, которые лишь с огромной натяжкой (и 
улыбкой) можно назвать «аргументами». Они заняли всего несколько строк, намного больше времени пришлось уделить их 
опровержению,  потому что Семенов и Гончарук,  походя,  одной строкой, позволяют себе высказывать волюнтаристские 
суждения о тех церковно-исторических и канонических вопросах, серьезный богословский анализ которых требует подчас 
не одного десятка страниц.

Недостаток  аргументов  авторы  статьи  «Дойдет  ли  анафема  гетману  Мазепе  до  Серафима  Саровского?» 
прикрывают  страшной  хулой  на  Русскую  Православную Церковь.  Мы уже  говорили  о  кощунственном отношении  их  к 
личности св. бл. кн. Андрея Боголюбского. Вот что говорят они о Святой Русской Православной Церкви: «На памяти, кстати, 
еще свежы благословения и молитвенная поддержка Гитлеру со стороны РПЦЗ (ныне одна Церковь с РПЦ) при нападении 
на  СССР.  В  свою  очередь,  руководство  РПЦ  благословляло  и  молитвенно  поддерживало  деятельность  «великого 
кормчего»  Сталина.  И  таких  примеров  как  внутри  РПЦ,  так  и  за  ее  пределами  предостаточно.  Кому  здесь  налагать 
анафемы»?  Итак,  господа  из  «Притвора»  и  «Православия  в  Украине»  Русскую  Православную  Церковь  собрались 
анафематствовать! Их ненависть и хула на страждущую Русскую Церковь показывает сатанинский оскал мазепинцев и 
автокефалистов, открывшийся, когда маски были сброшены. Это так они говорят, повторяя штампы самых грязных статей 
желтой  прессы,  о  Церкви,  в  которой  были  крещены,  которая  была  распинаема  и  дала  миру  сотни  тысяч  мучеников: 
епископов,  пресвитеров и мирян.  Среди них  есть  и мученики  Русской Зарубежной Церкви,  пострадавшие от  нацистов. 
Клевета о,  якобы,  имевшей место со  стороны РПЦЗ поддержки  Гитлера,  раздутая советской  пропагандой,  не раз  уже 
опровергалась  серьезными  исследователями,  среди  которых  особо  хочу  выделить  Никитина,  автора  кандидатской 
диссертации о положении русской православной  общины в нацистской  Германии,  защита  которой  блестяще прошла в 
Российской Академии Наук. Читали ли Семенов и Гончарук труды Никитина и других исследователей этой темы, или только 
ограничились агитками своих гуру? В чем выражалась молитвенная поддержка деятельности Сталина со стороны РПЦ? 
Благословляло ли священноначалие РПЦ закрытие и уничтожение храмов, массовые убийства? Все это - грязная клевета 
Семенова и Гончарука, распространяемая через «Православие в Украине». Русская Православная Церковь благословила 
во время Великой Отечественной Войны народ и советскую армию на борьбу с немецко-фашистскими захватчиками. Может 
быть, это так возмущает ревностных почитателей Мазепы, боготворящих нацистских бандитов, вроде Шухевича?

Этим  они  не  ограничивают  свою  хулу.  Напомним  такие  слова  из  статьи  прот.  А.  Новикова:  «Имя  Мазепы 
торжественно предавалось анафеме в чине Православия до 1869 года. Неужели вся Русская Православная Церковь 160 
лет  соборно  заблуждалась?  А  ведь  среди архиереев,  провозглашавших за  этот  период анафему Мазепе,  были такие 
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великие  святые,  как  святители  Филарет  и  Иннокентий  Московские,  Филарет  (Амфитеатров)  Киевский,  Игнатий 
(Брянчанинов), Феофан Затворник, Иннокентий (Борисов) Херсонский и Одесский и др». Они используются Семеновым и 
Гончаруком как повод, чтобы развернуться во всей красе:

«Да, как ни прискорбно это сообщить всем русским монархистом и уважаемому одесскому протоиерею в их числе, 
не только в этом могла заблуждаться Русская Православная Церковь и упомянутые автором святые вместе с Серафимом 
Саровским  и  Иоанном  Кронштадтским...  Но  также  заблуждалась  она,  принимая  антиканоническое,  антидогматическое 
учение  о  российском  императоре  как  Главе  Русской  Православной  Церкви.  Монарх,  будучи  мирянином  и  политиком, 
провозглашался вплоть до 1917 года Главой Церкви, пока очистительным (!) ветром революции эта монархическая ересь не 
выветрилась из голов участников Поместного Собора 1917 г… И мы не сомнения в том, что прот. Андрей Новиков учит в 
Одесской семинарии о латинской ереси, обязательно забывая при этом о такой же адской ереси российской. Так что - 
смириться с тем или провозглашать анафемы?» И вновь эти, как они сами себя называют, «православные христиане той же 
Церкви», призывают анафему на Русскую Православную Церковь. Их бесит мысль о православном Царе, они, как истинные 
оранжевые революционеры, визжат от восторга при мысли об очистительном ветре революции, очистившем нашу Русскую 
Землю от десятков миллионов невинных страдальцев. 

В  угоду  своему  идолу  Мазепе  они  обвиняют  нашу Святую Церковь  в  «адской  ереси»,  тем самым,  хуля  всю 
Кафолическую Церковь, ибо те Церкви, которые находятся в евхаристическом общении с еретической Церковью, так же 
становятся еретическими,  согласно св.  канонам.  Но этого им и нужно – ниспровержения всего Православия.  Если они 
открывают свои нечистые уста на таких величайших вселенских  светил Православия, как св. Иоанн Кронштадтский и преп. 
Серафим Саровский, значит, эти люди ненавидят самого Духа Божия, проявившегося в этих земных ангелах в максимально 
доступной человеческому существу степени. Я очень грешный человек, но я точно знаю, где после блаженной кончины 
пребывают святые Андрей Боголюбский, Серафим Саровский и Иоанн Кронштадтский, и у меня мало сомнений, в какое 
место после смерти отправятся дерзкие хулители святых Божиих, вместе со всеми их републикаторами и покровителями. Я 
предпочту быть с первыми. 

Эта статья, в том числе и последние строки, написана не для Семенова, Гончарука и им подобных. С ними все 
ясно. Они откровенные, циничные безбожники, все наши аргументы в полемике с ними бесполезны: бесполезно ссылаться 
на авторитет Церкви, на св. каноны, на св. отцов, на богослужебные тексты. Во все это они не верят и открыто смеются над 
нашей  православной  верой.  Данная  небольшая  отповедь  им  предназначается  православному  читателю,  который  мог 
запутаться  в  потоке  полемики,  идущей  в  последнее  время  между  сторонниками  церковного  единства  и  поборниками 
дробления Церкви. Еще раз хорошо прочтите статью «Дойдет ли анафема гетману Мазепе до Серафима Саровского?». 
Запомните ее. И каждый раз, когда увидите статью очередного реабилитатора Мазепы или добродушного пропагандиста 
«канонической  и  законной»  автокефалии  УПЦ,  сразу  вспоминайте  Семенова  и  Гончарука.  А  потом  вспомните  святых 
Серафима Саровского и Иоанна Кронштадтского. И выбирайте…

Ющенко приказал Крыму ориентироваться на Киев, а не на Москву
Президент Украины Виктор Ющенко выразил «обеспокоенность прецедентами общественных 
акций антиукраинского и антигосударственного характера» в Крыму.
Об этом он заявил на встрече с руководством Крымской автономии. Президент критически оценил деятельность 

органов власти в Крыму, указал на неотложные проблемы. Среди них он назвал нерешенный «земельный вопрос», а также 
«пересмотр  со стороны  местных  советов  евроатлантического  вектора  внешней  политики  и действующего  языкового 
законодательства»,  увидев  в этом  «нарушение  норм  конституции». Глава государства потребовал  не допускать 
на полуострове «разжигания межнациональной и межэтнической вражды», передает ИТАР-ТАСС.

К слову, на минувшей неделе крымское управление Службы безопасности Украины возбудило уголовное дело 
против представителей объединения «Народный фронт “Севастополь-Крым-Россия”».  Им инкриминируются «публичные 
призывы  к нарушению  территориальной  целостности  страны».  По  словам  пресс-секретаря  СБУ  Марины  Остапенко, 
представители этой организации призывали «к силовому сценарию воссоединения Крыма с Россией» и на протяжении двух 
последних лет вели деятельность, «направленную на нарушение территориальной целостности Украины».

По сообщениям информированных источников в Крыму, в последние несколько дней на полуострове сотрудники 
СБУ  проводят  обыски  в домах  у активистов  «Народного  фронта  “Севастополь-Крым-Россия”».  Изымаются  документы 
и компьютеры  с целью  найти  подтверждения  сепаратистской  деятельности.  Лидер  крымских  коммунистов  депутат 
Верховной Рады Леонид Грач осудил действия спецслужбы. «Вторжение в дома активистов фронта и проведенные обыски 
надо расценивать как команду “фас”, данную режимом в отношении не только конкретной пророссийской организации, но и 
вообще инакомыслящих. Это начало террора»,- отмечается в заявлении Грача.

Ющенко крепко сжимает горло Тимошенко»
06.02.2007. Росбалт

Беседовала Анна Стешенко
Верховная  Рада  Украины  и не  может начать  полноценную  работу,  будучи  блокированной оппозицией  в лице 

Партии  Регионов  и коммунистов.  Камнем преткновения  стала  подпись  спикера  Арсения  Яценюка  под  «письмом трех» 
в штаб-квартиру  НАТО  о намерении  Украины  присоединиться  к  ПДЧ  уже  в апреле.  Глава  Рады  после  переговоров 
с оппозицией  согласился  было  отозвать  свою  подпись  под  этим  документом,  однако  под  нажимом  президента 
Ющенко передумал.  В свою  очередь,  оппозиционеры  заявили,  что  будут  продолжать  блокировать  парламент,  пока  их 
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требования  –  отказ  спикера  от письма в НАТО и принятие  решения  о проведении референдума по НАТО в ближайшее 
время – не будут учтены.

Если  «паралич»  украинского  парламентаризма  будет  продолжаться,  то  вполне  возможны  новые  досрочные 
выборы.  И не  только  Верховной  Рады,  но и самого  президента.  Обострившуюся  политическую  ситуацию  в интервью 
«Росбалту» комментирует директор Украинского филиала Института стран СНГ, политолог Владимир Корнилов.

-  Происходящее  сегодня  в украинском  парламенте  далеко  от стандартов  парламентаризма.  Трибуну 
Верховной Рады постоянно блокируют, а необходимые законы не принимаются... Это свидетельствует о системном 
политическом кризисе?

- Все происходящее сегодня в украинской Раде – это яркое подтверждение глубокого кризиса парламентаризма 
и власти в целом. По сути, прошлый год с роспуском Рады и досрочными выборами опустил нашу политику до пещерного 
уровня,  ввергнув  нас  в то  состояние,  когда  не действуют  писаные  и даже  неписаные  законы.  Это  сделал  президент 
Ющенко, подписав указ о роспуске Верховной Рады. Этим были разрушены все нормы отношений между политическими 
элитами  за все  годы  независимости  Украины.  Погрузив  страну  в незаконные  выборы,  была  разрушена  вся  правовая 
система, которую создавали 16 лет.

И поэтому теперь мы видим голосования в Раде не при помощи карточек,  как  во всем цивилизованном мире, 
а путем выкриков  депутатов  с мест.  И я  думаю,  что  в перспективе  мы сможем увидеть  голосования  путем отжиманий, 
выпрыгиваний из кресел и чего угодно! По сути, сегодня заново устанавливаются правила, и пишется все то, что за 16 лет 
прошла Украина. Ведь вся система политических ценностей просто разрушена.

-  Оппозиция  блокирует  парламент,  требуя  отозвать  письмо  о присоединении  Украины  к  ПДЧ  НАТО.  
Но коалицианты  утверждают,  что  «регионалы»  и коммунисты  только  прикрываются  темой  НАТО,  а на  самом 
деле парализуют  парламент,  чтобы  ни  при  каких  условиях  не были  воплощены  планы  Тимошенко  по ликвидации  
«РосУкрЭнерго», за которым стоят большие финансовые интересы. Вы с этим согласны? 

-  Знаете,  сейчас  больше  говорят  о том,  что  к  посреднику  «РосУкрЭнерго»  причастны не столько  теперешние 
оппозиционеры,  то  есть  Партия  Регионов,  сколько  сам  президент  Ющенко.  Но то,  что  именно  президентская  сторона 
не рвется разблокировать трибуну, а значит и работу парламента, это точно! Это свидетельствует о многом.

Считаю, что происходящее в парламенте – это результат совпадения интересов Партии Регионов и президента 
Ющенко.  И главная цель этого – не сохранение «РосУкрЭнерго».  Основная цель – это взять под уздцы правительство 
Тимошенко,  полномочия  которой  хотят  максимально  ограничить.  И,  по существу,  создать  такие  условия,  при  которых 
Тимошенко не сможет больше возглавлять  Кабмин.  И «РосУкрЭнерго»  здесь  –  это  третий  или  даже четвертый вопрос 
в повестке дня под названием «ограничение Тимошенко». Тем более, что от этого посредника может отказаться и Россия, 
и нынешние руководители Украины, за исключением одного-двух человек, которые известны.

-  По вашему  прогнозу,  к  чему  приведет  такая  ситуация  в украинском  парламенте?  Возможны  ли  новые  
досрочные выборы? 

-  Я не исключаю такого сценария. Как минимум,  блокирование трибуны в течение тридцати календарных дней 
может дать Ющенко теоретическую возможность, согласно Конституции, для роспуска парламента. А то, что в Конституции 
прописан запрет на роспуск  Рады в течение  года  после  досрочных выборов –  это не помеха.  Тем более,  что  Ющенко 
на самом деле не распускал предыдущий парламент, ведь он отменил перед самими выборами все свои указы о роспуске! 
А сами выборы были результатом политических договоренностей.

Поэтому  Ющенко  вполне  может  распустить  парламент  на этот  раз.  Для  этого  могут  возникнуть  уже  вполне 
конституционные основания. Но я не думаю, что президент сейчас пойдет на ликвидацию Рады. Пока ему это невыгодно. 
Потому что он еще больше потеряет от этого. Думаю, что Ющенко просто начнет использовать этот повод для шантажа 
депутатского корпуса. А главное, это будет поводом еще туже взять за горло Юлию Тимошенко, и не отпускать эту хватку 
с самого  правительства.  У Ющенко  появятся  дополнительные  козыри,  и он  обязательно  попытается  сделать  Юлю 
абсолютно  подконтрольной.  Я  не исключаю,  что  президент  будет  компрометировать  все  действия  Тимошенко  в глазах 
электората.

- Возможно, что тогда Тимошенко будет настаивать на досрочных президентских выборах? 
-  Думаю,  что  если  и будут  досрочные  выборы,  то,  скорее  всего,  президентские.  В итоге  патовая  ситуация, 

в которую Ющенко уже загнал все украинское общество еще в прошлом году, может привести к отставке самого президента. 
И это  будет  возможным,  если  Блок  Тимошенко  и оппозиционная  Партия  Регионов  во  главе  с Януковичем  создадут 
ситуативный союз ради борьбы с общим врагом – Ющенко.

-  Но вряд  ли  «Регионы»  согласятся  на это,  ведь  Янукович  после  отставки  с поста  премьера  явно  сдал 
позиции.  В кулуарах  поговаривают,  что  он  уже  не является  кандидатом  в президенты  от Партии  Регионов.  Кто 
может стать новым лицом этой силы и составить конкуренцию Тимошенко? 

-  Говорить  могут  многое.  Но если  взять  социологические  рейтинги,  то  на сегодня  кроме  Януковича  в Партии 
Регионов нет никого, кто бы мог составить ему конкуренцию. Как бы там ни крутили аналитики и эксперты, все прекрасно 
осознают, в том числе в самой ПР (даже те, кто недоволен Виктором Федоровичем), что за такой короткий срок до выборов 
президента нельзя раскрутить новую фигуру до уровня Януковича. Поэтому, я думаю, что он останется одним из главных 
кандидатов на кресло главы государства.

- На ваш взгляд, кто – Янукович или Тимошенко в качестве президента – будет более приемлем для России?
- Насколько я понимаю, в России вообще никогда не испытывали иллюзий ни по отношению к Партии Регионов, ни 

к самому Януковичу.  Мало того,  в самой России неоднократно заявляли, что «Регионы»,  конечно же, не пророссийская 
партия Украины. Хотя она и не антироссийская, как некоторые другие силы. В России прекрасно понимают и осознают, что 
им выгоднее иметь стабильную и дружественную Украину, которая прогнозируема.
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- С президентом Тимошенко такая Украина возможна?
- Хочу раскрыть секрет. В 2005 году после выборов были планы у политтехнологов Блока Тимошенко сделать эту 

силу пророссийской. То есть, были задумки использовать нишу Партии Регионов, которую «списали» после президентских 
выборов. БЮТ хотел тогда взять электорат юго-востока голыми руками. И если бы тогда Партия Регионов рассыпалась, 
и тот же БЮТ с «Нашей Украиной» не стали бы бездумно «мочить» своих соперников, что сплотило «регионалов», то все 
могло бы быть иначе.

Но сегодня ситуация несколько иная.  Всем известно,  что у Тимошенко нет  никаких идеологических принципов 
и предубеждений. И это знают и в России, и в Америке. В этом смысле, для России любой непрогнозируемый лидер опасен. 
Все понимают, что если Тимошенко изберут президентом, то уже на следующий день она может повернуть куда угодно: 
и в НАТО, и в ОДКБ, хоть в ШОС, хоть в Южно-Африканский союз! Ей все равно. А может быть, она будет вступать утром 
в один союз, а вечером – совсем в другой.

Но, в тоже время, если выбирать между Ющенко и Тимошенко, то здесь есть нюансы. Ющенко – это абсолютный 
националист, который точно будет поддерживать антироссийскую политику своих оголтелых сторонников. А Тимошенко – 
конформистский политик.  Хотя,  конечно же, Россия не будет поддерживать Тимошенко. Там не питают иллюзий насчет 
возможного пророссийского курса Леди Ю. Но одновременно там знают, что она не будет просто так, на ровном месте, как 
это делают «оранжевые», создавать себе врага в лице России.

- На ваш взгляд, учитывая противостояние внутри страны по вопросу о НАТО, есть ли шансы, что Украина  
не присоединится к ПДЧ уже на ближайшем саммите в апреле? 

-  Думаю,  что  пока  еще шансов  присоединить  Украину  к  ПДЧ гораздо  больше.  Ведь  письмо трех  –  Ющенко, 
Яценюка и Тимошенко – остается в силе. Даже если спикер Яценюк отзовет свою подпись, то в Европе, Америке и НАТО 
не знают такого понятия как «отозвать подпись». Им понятно, когда отзывают документ в целом. А правительство и тем 
более Ющенко не отзовут это письмо.

Думаю, что теперь многое будет зависеть от дипломатических усилий самой России. В принципе, в техническом 
смысле, даже учитывая, что влияние США будет очень большим, на самом саммите достаточно хотя бы одного голоса 
против  присоединения  Украины  к  ПДЧ.  И это  будет  зависеть  от дипломатической  работы  Российской  Федерации. 
А определяющей может стать позиция какой-нибудь Греции. Тем более, что у европейских стран есть опасения по поводу 
присоединения к ПДЧ такой страны как Украина, где подавляющее большинство населения – против НАТО.

-  На середину февраля запланирован визит президента Ющенко в Москву.  Премьер Тимошенко собирается 
в столицу России в конце месяца. Чего следует ожидать от российско-украинских переговоров? 

- Я не исключаю, что в итоге поездку Тимошенко могут отменить, ведь прецедент с переносом ее визита в Москву 
уже был. И сейчас ей запросто придумают причину для отмены поездки в Россию. При этом я не думаю, что произойдет 
какой-то  прорыв  в ходе  встречи  Ющенко  с Путиным.  Ведь  весь  2007  год  мы прожили  без  документа  о формальном 
партнерстве.  А этот  документ,  который  якобы  до  сих  пор  обсуждают,  все  еще  имеет  название  «О  стратегическом 
партнерстве  на 2007-2008  годы»,  хотя  предыдущий  год  уже  закончился.  То  есть,  в Москве  будут  подписаны  какие-то 
второстепенные документы, но прорыва однозначно ожидать не приходится.

- А почему Ющенко так боится пускать Тимошенко в Россию? 
-  Потому  что  Ющенко  боится,  и возможно,  даже  обоснованно,  что  у Тимошенко  гораздо  больше  шансов 

договориться  с Россией  в обход  него.  Ведь  ту  же  Раису  Богатыреву  –  секретаря  СНБО  –  Ющенко  послал  в Москву 
от безысходности.  Поскольку  в Законе  о СНБО  нет  ни  слова  о том,  что  в полномочия  секретаря  входит  «подготовка 
государственных визитов». Но именно с такой формулировкой была отправлена Богатырева.

А  Тимошенко  действительно  может  договориться  с Россией  по газовым  схемам,  по темам  дальнейшего 
сотрудничества  и даже  по НАТО.  Главное,  по торможению  процесса  движения  в Альянс.  Тимошенко,  которая  не имеет 
идеологических предубеждений, вполне могла бы договориться с Россией. Но Ющенко этого не хочет.

Валерий Голенко отвечает на провокации
01.02.2008. Луганский областной совет (http  ://  oblrada  .  lg  .  ua  )

Валерий ГОЛЕНКО, председатель Луганского областного 
Совета, сопредседатель оргкомитета Второго 

Северодонецкого съезда депутатов Советов всех уровней
Второй Северодонецкий съезд депутатов Советов всех уровней уже, и это бесспорно, стал серьезным событием в 

моей жизни. Еще неизвестно, как он пройдет и какую оценку получит у широкой общественности после 23 февраля, какое 
влияние  окажет  на  политический  климат  в  нашей  державе,  но  о  себе  лично  я  узнал  столько  нового,  что  осознание 
масштабности открытий займет некоторое время… Поверьте, не так просто переживать столь пристальное внимание столь 
«честных» оппонентов, которые со всей щедростью фантазии комментируют то, чего никогда не было и передергивают 
факты о том, что когда-то было, находят несуществующее и раздают непринадлежащее.

Согласитесь, человеку, даже занимающему немалый пост, не так просто узнать, что мимо него, оказывается, тучей 
мелькают  большие-большие-большие  миллионы и… почему-то  не  задерживаются.  Если  верить  тем,  кому  депутатская 
инициатива как кость в горле, то женат я на «газовой принцессе», способной конкурировать масштабами бизнеса с теми, 
чьи  имена  не  надо  называть  всуе.  Основание  –  работа  супруги  в  компании,  связанной  с  разработкой  местных  недр 
Луганщины. Каюсь, выяснил у жены: надежно ли зарыты капиталы и можем ли мы уже тягаться с Рокфеллерами?
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В ответ  супруга  долго  интересовалась:  где  наше поместье  «почти  как  у  Потоцких»?  Какой  же  степени  было 
разочарование, пришедшее вместе осознанием, что речь идет о нашем домостроении в селе. На гордое звание «особняк» 
оно вряд ли претендует.

На  фоне  этих  огорчений  разве  что  войти  в  историю  человеком,  который  не  только  был  инициатором 
Северодонецка-2,  но  и  драл  взятки  лично  с  президента  Путина?  Ведь  сообщают  же  некоторые  интернет-сайты, 
ссылающиеся на секретный доклад заместителя главы администрации президента России Владислава Суркова Владимиру 
Путину, что на проведение Северодонецкого съезда перечислено 200 тысяч долларов через некий БМ-банк. И получателем 
являюсь я лично…

Впрочем,  разве  ж  тут  в  историю  войдешь  с  такой  суммой?  Отдельным  депутатам  нашего  парламента  от 
отдельных фракций, если верить отдельным лидерам отдельных политических сил, аж по 20 миллионов давали за голос. А 
тут… Впрочем,  такая скромность  не  свидетельство  ли  того,  что  кто-то  приготовится  влепить  тебя  в  грязную историю, 
«найдя» пачки купюр в заранее обусловленном месте и громко-громко заголосить о продажности оппозиции в Украине и о 
святости власти, которой так немил Северодонецк, и все, что связано со свободой слова и мнений? 

В общем,  перефразируя Владимира Высоцкого,  можно,  конечно,  спросить  «Где бабки,  Зин?»? Только,  боюсь, 
ответ всем здравомыслящим ясен: в карманах тех, кто заказывает провокации.

Да еще такие дешевые…

Блеск и нищета «федерастов»
07.02.2008. Реальная политика

Андрей Скумин
Если кто то напишет про сегодняшние события как про историю, то проведение 23 февраля 2008 года Второго 

съезда  депутатов  местных  советов  Востока  и  Юга  Украины  в  Северодонецке  будет  трактовано  как  провал  идеи 
федерализма в Украине. 

Как стало известно из информированных источников, на минувшей неделе заместитель Главы Администрации 
Президента  Российской  Федерации  Владислав  Сурков  (известный  как  автор  неологизма  «Суверенная  демократия») 
представил Президенту Владимиру Путину записку о «Ситуации в Украине в контексте новых политических вызовов»

В  частности,  Владислав  Сурков  предложил  усилить  влияние  на  лидеров  пророссийской  оппозиции  Виктора 
Януковича и Петра Симоненко в вопросе блокирования работы парламента Украины и выработки единой оппозиционной 
линии в Верховной Раде.  Первоочередным заданием оппозиции заместитель Главы АП Российской Федерации назвал 
отзыв подписи Главы ВРУ под «письмом трех» о НАТО и предотвращения поддержки этой инициативы парламентом.

Особым местом в записке является вопрос оказания помощи пророссийским организациям при проведении 23 
февраля 2008 года «гуманитарного» съезда в Северодонецке В записке Суркова это мероприятие названо таким, которое 
консолидирует оппозицию и все пророссийские силы», НУ, эти «понты» только для Путина – как известно, через Институт 
СНГ (Затулина) перечислили на организацию съезда всего-навсего 200 тыс. долларов.

Показательно, что получателем всех денег в Украине был не местный представитель Института СНГ Владимир 
Корнилов, а глава Луганского областного совета Валерий Голенко.

Один  коллега  иронично  спрогнозировал  полный  провал  «звезды сепаратистов»,  поскольку  российские  деньги 
были перечислены через БМ- Банк, основателем которого является «Банк Москвы». Говорят, у Юрия Михайловича Лужкова 
тяжела рука на политические проекты…

Если серьезно, то записка Суркова касательно гуманитарных аспектов 
защиты российских интересов в Украине (экономических вопросов, например, о инициативе Юлии Тимошенко о 

пересмотре  ставки  транзита  газа  Владислав  Сурков  не  касается)  является  достаточно  поверхностной  и  весьма 
неадекватной. 

Скажем, Сурков заявил про «полную подконтрольность процессов на Украине со стороны дружественных России 
сил».  Кроме  того,  в  записке  полностью  проигнорированы  несколько  факторов,  которые  могут  изменить  политическую 
ориентацию  некоторых  электоральных  пророссийскитх  сегментов  (например,  влияние  задолженности  Сбербанка).  Или 
особенно не выдерживает критики позиция о чуть ли не эпохальности Второго Съезда в Северодонецке.

На  наш взгляд,  съезд  в  Северодонецке  не  только  свидетельствует  о  кризисе  жанра  в  Партии  Регионов,  это 
свидетельствует  о  полном  отсутствии  политического  чутья  в  среде  пророссийских  сил.  Поскольку  ничего,  кроме 
компрометации бело-синих в глазах электората, этот съезд не принесет. 

Во-первых, донецкие утратили свой человеческий облик. Гибель Евгения Кушнарева, переход на пост секретаря 
СНБОУ Раисы Богатыревой, отход от пророссийских спекуляций «ахметовского» крыла в Партии Регионов, фактически 
лишили регионалов адекватных, презентабельных фигур. Пока что замены этим людям в пророссийском лагере нет. НУ, не 
Колесниченко или Левченко же…

Во-вторых,  Партия  регионов  не  способна  предложить  ни  одного  сильного  политико-идеологического  проекта. 
«Фищка» бело-голубых- инициировать всеукраинский референдум о придании русскому языку государственного статуса –
сегодня не только не популярна,  но и вредна.  Замеры общественного мнения показывают,  что если сегодня провести 
всеукраинский «голосовой» референдум, то, как минимум, 58% не подержат внесения изменений в Конституцию Украины о 
придании русскому языку  государственного  статуса.  Это знают  в  среде  пророссийских сил,  поэтому Наталья Витренко 
выступает против такого референдума. 

Другая  «догорающая»  тема  –борьба  с  против  признания  войнов  ОУН-УПА  воюющей  стороной.  По  нашей 
информации, на съезд будут внесены предложения об активизации протестных акций против реабилитации национально-
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освободительного  движения.  Опять  таки,  достаточно  проигрышный  проект.  Как  свидетельствуют  последние  опросы, 
Украина прошла психологический барьер в отношении к «бандеровцам». Негативно к идее придания законодательного 
статуса представителям национально-освободительного движения относится менее 50%, при этом около 10% электората 
Партии Регионов поддерживают идею придания достойного статуса члена ОУН и войнам УПА. 

Единственная тема, которая может быть актуализирована пророссийскими силами- вопрос вступления в НАТО. 
«Подпись трех» под обращением о присоединении Украины к Плану действий по вступлению в НАТО - достаточно хороший 
повод.

Но сомнительно, что протестные акции по НАТО будут эффективными. В первую очередь потому что «власть в 
Украине сильна  «как  никогда».  Она неоднородна  в  политике,  но достаточно едина в  идеологии.  Наиболее  «буйными» 
пророссийскими  радикалами  сегодня  займется  СБУ,  а  активность  местных  советов  в  принятии  находящихся  вне  их 
компетенции решений про «территории без НАТО» может привести к принятию парламентом решений о роспуске этих 
советов. 

Одним словом,  ситуация  с  пророссийскими  влияниями  в  Украине  достаточно  критична.  И  сколько  бы творец 
«суверенной  демократии»  в  ура-режиме  не  переубеждал  Президента  России  про  подконтрольность  ситуации,  мы 
помаленьку «уходим, уходим, уходим»…

Чего они так боятся?
Кирилл Фролов

Комментарий,  собственно,  один  -  если  в  пророссийском  лагере  все  так  плохо  и  «Северодонецк-2»  кончится 
провалом, то чего вы запугиваете по ленински «несчастных и обреченных», которые туда соберутся, «сильной, как никогда, 
властью» и СБУ. 

Если вы уверены в провале референдума по русскому языку, то почему вы препятствуете в его проведении? Или 
потому  что  знаете,  что  результаты  будут  весьма  отличны  от  ваших  «опросов».  Для  того,  чтобы  убедиться  в  этом, 
достаточно посмотреть на масштаб убытков кинотеатров после указа Ющенко о дублировании кинофильмов на русском 
языке.

И не смешите нас,  уверяя,  что большинство граждан Украины готово признать нацистских преступников и их 
пособников героями. 

Заявление Русской общины Крыма
С  приходом  к  власти  на  Украине  представителей  «оранжевых»  сил  резко  активизировалась  компания  по 

принудительной украинизации русскокультурного населения Украины и Крыма.
На  этом  фоне,  несмотря  на  однозначно  негативное  отношение  жителей  Крыма  к  политике  принудительной 

украинизации, министр образования и науки АР Крым В. Лавров на состоявшейся 27.01.08 пресс-конференции заявил: «Нам 
нужны новые современные школы, и эти школы будут в первую очередь школами с украинским языком обучения». 

Русская община Крыма расценивает подобные высказывания В. Лаврова, назначенного на должность министра 
образования и науки в коалиционном правительстве АР Крым по квоте Коммунистической партии Украины, как откровенно 
провокационные, граничащие с политикой дискриминации по языковому признаку. 

По указке из Киева, такие чиновники как В. Лавров, рапортуют о готовности создавать в Крыму систему привилегий 
для представителей «титульной нации» за счёт сокращения возможностей представителей русскокультурного населения 
Крыма.

Господин  Лавров,  Вы  совершили  публичное  предательство  интересов  большинства  населения  Крыма,  для 
которого русский язык и культура являются родными, и не имеете больше морального права возглавлять Министерство 
образования и науки АР Крым!

В  связи  с  высказываниями  В.  Лаврова,  Русская  община  обращается  к  Первому  секретарю  Крымского 
республиканского комитета Коммунистической партии Украины Л. Грачу, ко всем честным коммунистам Крыма, с призывом 
отозвать кандидатуру В. Лаврова с должности Министра образования и науки АР Крым. 

В противном случае Русская община Крыма будет добиваться отставки В. Лаврова на сессии Верховного Совета 
АР Крым.

Президиум Думы Русской общины Крыма 06.02.08 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
29  января. Торгово-промышленную  палату  Приднестровья  посетили  представители   Агентства  США  по 

международному развитию, сообщила пресс-служба ТПП ПМР.
Американских гостей интересовала возможность внедрения программ технической помощи в частном бизнесе и 

финансовой сфере, а также состояние бизнес-среды в Приднестровье.
Вице-президент  ТПП  Ю.Ганин  кратко  обрисовал   цели  и  направления  деятельности  Торгово-промышленной 

палаты и отметил, что палата уделяет большое внимание вопросам поддержки и развития малого и среднего бизнеса в 
Приднестровье. 

29 января. Состоялась встреча мининдел Приднестровья В.Лицкай с послом Украины в Молдове С.Пирожковым. 
Стороны  обсудили  проблемы,  сложившиеся  в  молдо-приднестровском  урегулировании,  а  также  перспективы 
возобновления политических консультаций. 

Представляя позицию ПМР, В.Лицкай обратил внимание украинского посла на то,  что так  называемые «меры 
доверия», которые РМ активно рекламирует международному сообществу, на деле оказываются пустыми декларациями. В 
то же время предложения Тирасполя, направленные на нормализацию взаимодействия в конкретных сферах деятельности, 
подвергаются  необоснованной  критике  со  стороны  официального  Кишинева.  В  частности,  предложение  Тирасполя 
наладить  полноценную  работу  приднестровской  железной  дороги  не  встречает  положительного  отклика  руководства 
Молдовы.

29  января. В  Тирасполе  состоялась  торжественная  церемония  вручения  государственных  наград  активистам 
Союза  молдаван  Приднестровья,  которая  была приурочена  к  15-й  годовщине со  дня  образования  этой  общественной 
организации.

30  января.  Президент  ПМР И.Смирнов  принял  посла  РФ в  РМ В.Кузьмина.  После  ее  окончания  российский 
дипломат обозначил основные вопросы, поднимавшиеся в ходе обсуждения. 

Он  сообщил  журналистам,  что  встреча  была  посвящена  целому  ряду  вопросов,  представляющих  взаимный 
интерес для Приднестровья и России. Первым и самым важным среди них, на его взгляд, был вопрос о возобновлении 
переговорного процесса между Приднестровьем и Молдовой на равноправной основе. По мнению российского дипломата, 
необходимо  также  устранить  довольно-таки  искусственные  барьеры,  которые  существуют  во  внешнеэкономической 
деятельности в регионе в целом. 

В.Кузьмин  и  И.Смирнов  обсудили  вопросы   участия  приднестровских  предприятий  во  внешнеторговой  и 
внешнеэкономической деятельности.

30 января. Координационный Совет общественных организаций Приднестровья, объединяющий 24 организации – 
русские общины, Союз украинцев, Союз молдаван, Союз защитников ПМР, Ассоциацию ветеранов войны в Афганистане, 
Союз  журналистов,  Союз  офицеров,  Союз  ветеранов  и  др.,  распространил  заявление,  в  котором  поддержал  курс  на 
сохранение  независимости  и  суверенитета  ПМР.  По  мнению  представителей  общественности,  присоединение 
Приднестровья к Республике Молдова в каком-либо статусе недопустимо, переговоры с РМ должны вестись только на 
равноправной основе, после того, как Кишинев полностью устранит экономическую блокаду Приднестровья.

30–31  января. О  стремлении  сотрудничать  в  реформировании  Совета  Безопасности  ООН  в  контексте  его 
расширения заявили Токио и Кишинев в ходе визита в Японию мининдел Молдовы А.Стратана. Как сообщила пресс-служба 
Министерства иностранных дел и европейской интеграции РМ, в совместной декларации, подписанной в Токио главами 
дипломатических ведомств Молдовы и Японии, подчеркивается, что «молдавская сторона готова оказать Японии поддержку 
в вопросе обретения ею статуса постоянного члена Совбеза ООН». В совместной декларации также отмечается важность 
интенсификации  двусторонних  связей  между  Токио  и  Кишиневом  и  продвижения  фундаментальных  демократических 
ценностей – свободы, прав человека, верховенства закона, а также развития экономики. 

31 января. Состоялась встреча статс-секретаря,  заместителя министра иностранных дел России Г.Карасина с 
новым  главой  миссии  ОБСЕ  в  Молдавии  Ф.Ремлером.  На  встрече  были  затронуты  вопросы,  связанные  с  участием 
посредника от ОБСЕ вместе с посредниками от России и Украины в процессе приднестровского урегулирования. 

В тот же день состоялась беседа спецпредставителя МИД РФ по вопросам отношений со странами СНГ посла по 
особым  поручениям  В.Ф.Кеняйкина  и  посла  по  особым поручениям  В.М.Нестерушкина  с  Ф.Ремлером,  в  ходе  которой 
обсуждались перспективы возобновления переговорного процесса с участием Кишинева и Тирасполя с целью выработки 
модели всеобъемлющего и устойчивого политического урегулирования приднестровской проблемы.

31 января. Перед Службой информации и безопасности стоит задача, заключающаяся в борьбе с незаконным 
финансированием политических партий и СМИ, в том числе из средств из-за пределов Молдовы, заявил президент РМ 
В.Воронин на расширенном заседании Коллегии СИБ, сообщает пресс-служба главы государства. 

Роль  оппозиционных  партий  очень  важна  в  демократическом обществе,  но  только  в  условиях,  в  которых  их 
деятельность не направлена против государства, сказал президент, отметив важность усиления деятельности СИБ для 
предупреждения действий по подрыву конституционного режима и государственности РМ. 

Вместе с тем, президент подчеркнул, что СИБ не должна вмешиваться в политические процессы, а выполнять 
свои обязанности в строгом соответствии с действующим законодательством.

31 января.  «Приднестровье никогда не отказывалось строить общее государство с Молдовой», заявил спикер 
Верховного Совета ПМР Е.Шевчук в интервью газете «КоммерсантЪ».
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На  этой  неделе  он  побывал  в  Москве  с  неофициальным визитом и  провел несколько  встреч  с  российскими 
политиками  и  чиновниками.  Отвечая  на  вопросы журналиста,  глава  парламента  выразил  надежду  на  то,  что  страны-
гаранты, то есть Россия и Украина, «проявят политическую волю и признают республику». 

Говоря  о  последних  инициативах  президента  В.Воронина,  он  отметил,  что  «сейчас  нужны не  инициативы,  а 
конкретные дела». «Настало время, чтобы Молдова в одностороннем порядке устранила те тромбы, которые сама же и 
создала», - подчеркнул Е.Шевчук. 

Он назвал субъективной точку зрения о том, что якобы парламент отбирает власть у И.Смирнова. «У президента 
есть  полномочия  накладывать  вето  на  закон,  если  он  с  ним  не  согласен,  а  у  Верховного  Совета  есть  полномочия 
преодолевать вето, если необходимо. Я не считаю, что из-за обычной законотворческой работы нужно делать вывод о 
наличии  конфликта  между  законодательной  и  исполнительной  ветвями  власти»,  -  сказал  глава  приднестровского 
парламента. 

31  января  –  1  февраля. Делегация  Молдовы  в  составе  советника  президента  по  политическим  вопросам 
М.Ткачука, министра реинтеграции В.Шовы, посла РМ в РФ В.Стурзы и начальника Управления договоров Департамента 
международного права  МИД РМ Д.Соколана обсудила в Москве перспективы укрепления стабильности и безопасности 
Молдовы  на  основе  постоянного  нейтралитета,  а  также  вопросы  мер  доверия  между  Кишиневом  и  Тирасполем  и 
перспективы возобновления переговорного процесса в формате «5+2» по приднестровскому урегулированию. 

1  февраля. Инициативы  по  укреплению  мер  доверия  между  Кишиневом  и  Тирасполем  не  вызывают 
принципиальных  разногласий  у  российской  стороны,  существуют  лишь  некоторые  вопросы,  связанные  с  сохранением 
нейтрального  статуса  Молдавии,  заявил  президент  РМ  В.Воронин  в  интервью  газете  «Кишиневский  обозреватель», 
комментируя слухи «о секретных планах приднестровского урегулирования».

Он подтвердил курс Молдовы на сохранение нейтралитета, подчеркнув при этом, что сотрудничество с НАТО 
обусловлено лишь тем, что РМ – сосед Евросоюза, и вся деятельность НАТО неизбежно проецируется на Кишинев, но это 
не значит, что Молдова намерена вступить в Альянс.

Касаясь отношений с Румынией, В.Воронин выразил недовольство тем, что для президента этой страны Т.Бэсеску 
объединение  Молдавии  с  Румынией  стало  главным  вопросом  внешнеполитической  повестки,  а  это,  в  свою  очередь, 
«мешает налаживанию отношений с Приднестровьем».

«Пока Румыния будет выдвигать претензии на поглощение Молдавии, пока наши отношения не будут скреплены 
узами межгосударственных договоров, никаких нормальных двусторонних отношений не будет», – заключил молдавский 
президент.

1  февраля. В  отношениях  между  Приднестровьем  и  Молдовой  по-прежнему  существует  множество  проблем 
политического и экономического характера, которые требуют скорейшего разрешения, заявил журналистам в Тирасполе 
председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук, комментируя итоги своей поездки в Москву.

По  словам  спикера,  во  время  беседы  с  российскими  коллегами  он  затронул,  в  частности,  проблему 
разблокирования приднестровского участка железной дороги.  Он  выразил им свою озабоченность по поводу того,  что 
Кишинев  не  предпринимает  «никаких  действий,  связанных  с  разблокированием  экономики,  с  созданием  конкретных 
условий», и это продолжается уже длительное время, ухудшая экономические показатели хозяйствующих субъектов.

Говоря о возможности возобновления переговоров в формате 5+2, спикер заметил, что Приднестровье не против 
диалога, вместе с тем, по его мнению, за столом переговоров нужно решать проблемы простых граждан, «и только тогда 
возможно появление схемы долговременной нормализации отношений».

В заключение Е.Шевчук рассказал о встрече в Москве с митрополитом Смоленским и Калининградским Кириллом. 
Спикер  поблагодарил  его  за  решение  создать  в  1998  г.  Тираспольско-Дубоссарскую  епархию.  Он  сказал  также,  что 
намерения Румынской церкви открыть свои епархии в ПМР подтвердили правильность этого решения.

1  февраля.  Состоялась  встреча  президента  ПМР  И.Смирнова  и  председателя  Верховного  Совета  ПМР 
Е.Шевчука, который рассказал президенту об итогах рабочего визита в Москву.

В  частности,  Е.Шевчук  сообщил,  что  в  российской  столице  он  встретился  с  председателем  комитета  по 
экономической политике и предпринимательству Госдумы РФ Е.Федоровым, с председателем комитета по делам СНГ и 
связям с соотечественниками А.Островским, с председателем комиссии по межпартийным и международным связям партии 
«Единая Россия» К.Косачевым. 

Состоялась встреча также с заместителем секретаря Совета безопасности России Ю.Зубаковым и председателем 
отдела внешних церковных связей Русской Православной Церкви митрополитом Смоленским и Калининградским Кириллом.

На  встречах  обсуждались  вопросы  развития  межпарламентского  сотрудничества,  процесс  гармонизации 
законодательства ПМР и РФ и вопросы, связанные с положением проживающих в Приднестровье граждан России. Одной 
из тем состоявшихся встреч стала текущая ситуация в приднестровско-молдавских отношениях. 

1 февраля. В учениях НАТО в Хорватии примут участие двенадцать молдавских военных медиков, сообщили в 
Главном штабе Национальной армии РМ, которые на учениях будут отрабатывать навыки оказания медицинской помощи в 
зоне природного бедствия. 

Подобные учения в прошлом году проходили в Молдове. В них приняло участие около 400 военнослужащих из 13 
стран.

3 февраля. В Тираспольском клубе «Ветеран» состоялось чествование ветеранов Великой Отечественной войны, 
участников  Сталинградской  битвы.  Подвиг  защитников Сталинграда  стал  символом мужества и  воли советских людей. 
Память о тех, кто сражался за свою родную землю, свой народ, за свободу, навсегда останется в сердцах людей.
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Среди  тираспольчан-ветеранов  Великой  Отечественной  войны   -  18  участников  Сталинградской  битвы.  Это 
пехотинцы, артиллеристы, танкисты, лётчики, ракетчики, медсёстры. Каждый из них на своём месте с честью выполнял 
воинский долг. 

3 февраля. "Республика Молдова должна избавиться не только от Воронина и коммунистов, но и от русских", - 
заявил в  интервью главный редактор кишиневской газеты «Timpul»  К.Тэнасе.  Это заявление он сделал на собрании в 
поддержку  интеграции  Молдовы  в  НАТО,  организованном  Союзом  журналистов  Молдовы  на  одной  из  центральных 
площадей Кишинева.

Участники собрания высказались за вступление Молдовы в НАТО и заявили, что "это предоставило бы гарантии 
для безопасности страны и способствовало бы скорейшей интеграции Молдовы в Европейский Союз".

4 февраля. Социал-либеральная партия Молдовы не исключает, что президент В.Воронин в этом году подпишет 
план  приднестровского  урегулирования,  который  предусматривает  федерализацию  Молдовы,  что  позволит  ему 
претендовать на новый президентский мандат, заявил лидер СЛП О.Серебрян на пресс-конференции.

Он сказал, что Воронин не может претендовать на третий президентский мандат по Конституции, но если речь 
пойдет о создании Молдовой и приднестровским регионом нового государства, то это вполне реально.

Социал-либералы недовольны тем, что переговоры, касающиеся приднестровской проблемы, окутаны завесой 
тайны.  Они  не  исключают,  что  Партия  коммунистов  готовит  с  Россией  документ,  предусматривающий  разрешение 
приднестровской проблемы путем федерализации. 

4 февраля. Эксперты из Великобритании, Бельгии и Германии проведут в первой декаде февраля инспекцию по 
проверке военных частей Республики Молдова. 

По  словам  представителя  Главного  штаба  Национальной  армии  РМ  С.Рэйляна,  инспекция  проводится  в 
соответствии с Венским документом 1999 года о мерах укрепления доверия и безопасности на территории Республики 
Молдова. 

Он уточнил, что эксперты проверят военные объекты, дислоцированные в Кишиневе, Бельцах, Унгенах, Кагуле, а 
также часть Зоны безопасности и приднестровского региона. 

4 февраля. Все страны Балкан, а также Молдова имеют призвание войти в Европейский союз заявил в ходе 
визита в Бухарест президент Франции Н.Саркози. 

На просьбу прокомментировать ситуацию в Сербии он сказал, что независимость Косово – неизбежна, что она 
должна быть реализована в самых лучших условиях, а Европа должна оставаться единой. 

В  то  же  время  президент  Румынии  Т.Бэсеску  заявил,  что  его  страна  будет  крайне  лояльным  партнером  по 
отношению к решениям Европейского союза, однако не признает независимость Косово, провозглашенную в одностороннем 
порядке. 

За  будущим  провинции  Косово  с  большим  интересом  следят  в  Кишиневе,  поскольку  Москва  и  Тирасполь 
неоднократно  заявляли,  что форма урегулирования соответствующей проблемы станет прецедентном для разрешения 
замороженных  конфликтов  на  постсоветском  пространстве.  Аналитики  утверждают,  что  признание  независимости 
провинции  западными  государствами  может  привести  к  аналогичным  позициям  со  стороны  Москвы  по  отношению  к 
сепаратистским регионам на пространстве СНГ, даже если Запад говорит что проблема Косово и замороженные конфликты 
на постсоветском пространстве – это абсолютно разные вещи. 

4 февраля. В Молдове тепло и торжественно отметили 65-ю годовщину Сталинградской битвы. В мероприятии 
приняли  участие  31  ветеран  -  участник  той  страшной,  долгой,  кровопролитной,  но  поворотной  во  всей  Великой 
Отечественной войне битве. Всего же их в живых в Молдавии осталось 135 человек. 

От  имени  Национальной  армии  ветеранам-сталинградцам  были  преподнесены  или   развезены  по  домам 
продуктовые пакеты.

Советник  посольства  России  в  Молдове  Н.Гончаров  также  поздравил  всех  присутствующих  с  65-летней 
годовщиной победы на Волге и сообщил, что каждый участник Сталинградской битвы получит по 100 долл. США.

5  февраля. Либерально-демократическая  партия  Молдовы  предложила  оппозиции  "предпринять  совместные 
действия для обеспечения максимальной прозрачности переговорного процесса по приднестровскому урегулированию". 

В заявлении ЛДПМ отмечается, что "первым шагом на этом пути может стать подписание совместного документа с 
требованием к президенту В.Воронину немедленно приступить к консультациям с политическими партиями и гражданским 
обществом для прозрачности и легитимности переговорного процесса". 

Либерал-демократы  считают,  что  "президент  злоупотребляет  властью,  управляя  процессом  разрешения 
конфликта на Днестре в условиях закрытости и непрофессионализма", а "закулисные переговоры, направленные на подрыв 
конституционного порядка, грозят дальнейшей дестабилизацией ситуации". 

5  февраля. Слова  главного  редактора  кишиневской  газеты  «Timpul»  К.Тэнасе о  том,  что  Молдова  должна 
избавиться от русских, - это "рецидив дури девяностых годов", заявил директор Института стран СНГ, депутат Госдумы 
К.Затулин.

"Это  обычный  рецидив  дури  девяностых  годов,  которая  сама  по  себе  привела  к  трагическим  для  Молдавии 
последствиям, к расколу, к приднестровскому конфликту. Все эти мудрые мысли мы слышали и прежде. Они, собственно 
говоря,  и  являются  причиной  того,  что  Приднестровье  не  торопится  проявлять  доверие  не  только  к  подобным 
представителям,  с  которыми  доверия  не  может  быть  по  определению,  но  и  к  самим  властям,  которые,  по  мнению 
Приднестровья, недостаточно решительно борются с этим. Я думаю, что чем больше будет таких заявлений, тем меньше 
шансов к реальному восстановлению атмосферы на переговорах,  которые могут  как-то переломить ситуацию в пользу 
договоренности между Молдавией и Приднестровьем", - полагает К.Затулин.
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5  февраля. России  необходимо  реагировать  на  участившиеся  в  Молдове  националистические  высказывания 
(слова главредактора молдавской газеты «Timpul» К.Тэнасе о том, что "Республика Молдова должна избавиться не только 
от Воронина и коммунистов, но и от русских"), заявил зампредседателя Госдумы А.Бабаков.

"Националистические  настроения  не  украшают  ни  одно  из  государств,  тем  более  декларирующее  желание 
участвовать в интеграции с Евросоюзом", - сказал он. 

Отмечая необходимость реакции на националистические высказывания, А.Бабаков предостерег от уподобления 
их авторам.  "Не надо уподобляться этим людям и выходить на некое соревнование в эпитетах. Если человек уважает 
другого, он уважает себя", - сказал вице-спикер.

5  февраля. Министерство  местной  публичной  администрации  РМ  оспаривает  решение  о  назначении 
председателя  Либеральной  партии  Молдовы  М.Гимпу  на  пост  председателя  кишиневского  Муниципального  совета. 
Министерство подало соответствующий иск в Апелляционную палату страны. 

В иске говорится, что решение о его назначении на должность председателя КМС было незаконным, поскольку не 
были указаны финансовые источники, необходимые для деятельности председателя КМС и его аппарата. 

6 февраля. Отношения с Республикой Молдова, которые в 2007 г. набрали агрессивности на уровне заявлений 
официальных  лиц  Кишинева,  одна  из  неудач  румынской  дипломатии  в  прошлом  году,  признал  мининдел  Румынии 
А.Чорояну. 

В 2008 г., сказал он, Румыния будет и далее поддерживать Молдову «с пониманием и открытостью», предоставляя 
средства для развития. 

Среди достижений в молдавско-румынских отношениях министр назвал переезд консульского отдела посольства 
Румынии в Кишиневе в новое здание, в котором теперь возможно будет обрабатывать до 1000 заявлений на получение 
визы от граждан РМ ежедневно. Кроме того, глава МИД Румынии отметил значительные суммы, предоставленные в рамках 
проектов по поддержке национальной идентичности и образования, а также в качестве гуманитарной помощи. 

Румынская  помощь  составила  помощи  на  2,1  млн.  евро  в  ответ  на  призыв  Молдовы  к  международному 
сообществу. В 2008 г. впервые РМ станет одним из основных пользователей проектов Официальной помощи для развития, 
которые распределяются МИД Румынии, добавил А.Чорояну.

6  февраля. Приднестровские  пенсионеры,  кавалеры  орденов  Почета,  Красного  знамени,  Красной  звезды  и 
Октябрьской революции с января 2008 г.  смогут получать ежемесячную прибавку к пенсии в размере 530 рублей ПМР 
(более 60 долл. США).

Ожидается также, что призеры Олимпийских игр и Чемпионатов мира, лауреаты Ленинской и Государственной 
премии и еще более 10 категорий пенсионеров получат ежемесячные прибавки в размере 400 рублей (почти 50 долл.).

6 февраля. Россия является одним из основных торговых партнеров Молдавии, а также одним из крупнейших 
инвесторов  в  экономику  республики,  заявила  первый  вице-премьер  правительства  РМ  З.Гречаная  на  открывшемся  в 
Кишиневе экономическом форуме «Молдавия – Россия: Развитие партнерства. Новые возможности».

После того как было снято эмбарго на экспорт молдавской винодельческой и сельскохозяйственной продукции в 
Россию, товарооборот между двумя странами в 2008 г. может превысить 1 млрд. долл. США, уточнила она. 

По словам председателя Торгово-промышленной палаты Молдовы Г.Куку, российские инвестиции в экономику РМ 
превысили  200  млн.  долл.  США,  уступая  только  Украине.  В  республике  насчитывается  435  предприятий  с  участием 
российского капитала.

«Торгово-экономические  отношения  с  республикой  поддерживают  более  40  регионов  РФ.  Налажено 
сотрудничество  с  ТПП  Смоленской,  Белгородской,  Воронежской,  Чувашской,  Алтайской,  Тамбовской,  Саратовской  и 
Ростовской областей, а также ТПП Москвы и Санкт-Петербурга», – сказал он. 

6 февраля. Россия и Молдова преодолели спад в двусторонних отношениях, который продолжался последние 
полтора-два года,  заявил на молдо-российском экономическом форуме в  Кишиневе посол России в РМ В.Кузьмин.  Он 
сказал, что начавшийся новый этап в отношениях России и Молдовы опирается на политическую волю руководителей 
государств. 

"Наша  цель  -  сделать  сотрудничество  более  качественным  и  ориентированным  на  вовлечение  в  процесс 
экономической кооперации российских регионов", - сказал посол. 

Российский дипломат опроверг мнение некоторых политиков Молдовы, которые считают, что сближение Кишинева 
с Москвой "противоречит внешнеполитическому курсу европейской интеграции Молдовы". 

По его словам, в ближайшее время в Молдове планируется создание российского торгового представительства, 
торгового  дома  "Москва".  Посол  сообщил  также,  что  визит  премьер-министра  РМ  В.Тарлева  в  Москву  состоится  20 
февраля.

6  февраля. Молдавия  привлекательна  для  российских  инвесторов,  сообщил  вице-президент  Торгово-
промышленной палаты России И.Гореловский на встрече с премьер-министром РМ В.Тарлевым, которая прошла в рамках 
молдавско-российского экономического форума в Кишиневе. 

Действия руководства Молдовы по либерализации экономики и открытие рынка Евросоюза привели к улучшению 
инвестиционной привлекательности страны, отметил И.Гореловский. 

Он  назвал  автономные  торговые  преференции  Евросоюза  реальным  механизмом  расширения  рынков  сбыта 
продукции,  который  может  стать  основой  для  организации  совместного  молдо-российского  производства  товаров  для 
экспорта в третьи страны. 

6 февраля. Кишиневскому  дому-музею  Александра  Сергеевича  Пушкина  исполняется  60  лет.  Он  впервые 
распахнул свои двери для горожан и гостей столицы 10 февраля 1948 года.
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«День открытия был выбран неслучайно, - сказала директор музея А.Стаканова. - Он совпадает с днем смерти 
поэта. Создание музея в стране, где Пушкин написал множество замечательных произведений, олицетворяет дань гению, 
его бессмертие в памяти человечества».

За шесть десятилетий здесь побывало более миллиона человек из Молдовы и других стран. Сотрудники музея 
выпустили много интересных научных статей и книг о творчестве Пушкина на молдавской земле. 

Филиал в селе Долна, по словам Стакановой, также пользуется большим успехом, особенно в начале лета, когда 
сюда съезжаются все, кому дорого творчество Пушкина.

7  февраля.  Бендеры  посетил  глава  миссии  ОБСЕ  в  РМ  Ф.Ремлер,  чтобы  ознакомиться  с  деятельностью 
Объединенной контрольной комиссии. Как он отметил, участие Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе в 
работе ОКК является одной из важнейших программ работы миссии ОБСЕ в Молдове, так  как комиссия осуществляет 
контроль за миротворческой деятельностью в зоне конфликта и обеспечивает стабильность в регионе.

В свою очередь приднестровская делегация в ОКК положительно оценила деятельность ОБСЕ, отметив при этом, 
что, к сожалению, в работе этой организации порой присутствуют двойные стандарты, которые негативно сказываются как 
на миротворческом процессе, так и на деятельности самой ОБСЕ. 

Завершая  визит  в  ОКК,  Ф.Ремлер  дал  высокую оценку  деятельности  Объединенной  контрольной  комиссии  и 
заверил, что ОБСЕ и дальше будет делать все возможное, чтобы сохранить мир на берегах Днестра.

7 февраля. Приднестровское урегулирование станет одним из приоритетов в работе молдавского парламента в 
весенне-летней сессии, заявил журналистам перед ее началом спикер парламента М.Лупу. 

На просьбу журналистов прокомментировать возможность подписания в 2008 г.  документа о  приднестровском 
урегулировании,  он  сказал,  что  "к  каким бы соглашениям не  пришли  бы  стороны,  они  все  равно  не  смогут  миновать 
парламент". 

По  словам председателя  парламента,  все  возможные решения  проблемы должны основываться на  законе  о 
принципах  приднестровского  урегулирования,  принятого  парламентом  в  июле  2005  г.,  который  оговаривает,  что 
Приднестровье получит статус автономии в рамках Молдовы. 

Журналисты  попросили  спикера  сказать,  согласится  ли  Молдова  подписать  документ  по  урегулированию, 
поскольку  на  ее  территории  находится  российская  армия.  В  ответ  Лупу  акцентировал  внимание  на  конституционном 
принципе нейтралитета государства с военной точки зрения. 

По мнению спикера, любое решение проблемы должно быть принято в рамках переговорного формата «5+2»: 
Молдова,  Приднестровье,  Россия,  Украина,  ОБСЕ, а  также ЕС и США.  Но самые большие трудности появятся в  ходе 
реализации решения по приднестровскому урегулированию. 

"Тогда важны будут гарантии для сторон, и они могут быть предоставлены участниками формата переговоров.
7 февраля. Ассоциация независимой прессы и Антикоррупционный альянс продолжают кампанию «Доходы на 

виду» и призывают госслужащих опубликовать свои доходы и собственность на сайтах этих двух организаций. 
Первым,  кто  откликнулся  на  призыв  и  опубликовал  свои  доходы  в  рамках  кампании,  стал  председатель 

парламента М.Лупу. Так, доходы спикера в 2007 г. по месту работы составили 182,8 тыс. леев. Еще 113,4 тысяч он получил 
от «ценных бумаг и долей в капитале экономических агентов». 

Вторым политиком,  который согласился обнародовать  свои  доходы,  был депутат  парламента  и председатель 
Социал-демократической партии Молдовы Д.Брагиш. Его доходы по месту работы в 2007 г. составили 118,2 тыс. леев и 705 
тыс. леев он получил от продажи автомобиля и земельного участка. 

7 февраля. Президент  РМ  В.Воронин  подписал  Указ  о  награждении  орденом  Почета  Onoare"  генерального 
директора информационного агентства "Новости-Молдова" Маргариты Цвик.

Награда  присвоена  за  долголетний  плодотворный труд  в  средствах  массовой  информации,  вклад в  развитие 
журналистики и высокое профессиональное мастерство, говорится в сообщении пресс-службы главы государства.

7 февраля. Законопроект, выводящий Молдавию из-под действия дискриминационной поправки Джексона-Вэника, 
представлен в Конгрессе США. Его автором стал влиятельный сенатор-республиканец Р.Лугар.

Его  предложение  предусматривает  предоставление  Молдавии  постоянного  статуса  нормального  торгового 
партнера США. Ранее Р.Лугар выдвинул схожие инициативы, направленные на прекращение действие поправки Джексона-
Вэника в отношении Казахстана и Азербайджана.

Молдавия  входит  в  число  бывших  советских  республик,  в  отношении  которых  все  еще  действует  поправка 
Джексона-Вэника,  принятая американским конгрессом в  1974 г,  которая запрещает поддержание нормальных торговых 
отношений США со странами, в которых существуют ограничения на свободу эмиграции.

8 февраля. На сегодняшний день бюджет Приднестровья в состоянии выделить на развитие науки только 1,5 % 
ВВП, но в ближайшей перспективе согласно доктрине развития науки в Приднестровье эту цифру намерены довести до 4%, 
заявила  председатель  комитета  Верховного  совета  ПМР  по  вопросам  образования  и  науки  О.Гукаленко  в  ходе 
торжественного собрания, посвященного Дню науки.

«В этом году расходы на науку из госбюджета составят около 11 млн. рублей (1,3 млн. долл. США)», – уточнила 
она.

По  словам президента ПМР,  выступившего  на конференции,  в  республике  функционируют 6  государственных 
научных  организаций,  347  сотрудников  в  рамках  госзаказа  работают  над  реализацией  5  приоритетных  направлений: 
информационных, энерго- и ресурсосберегающих, социогуманитарных и экономических проблем. В этой работе участвуют 
32 доктора наук, 138 кандидатов.

8 февраля. Парламент РМ создаст комиссию, которая рассмотрит ситуацию с изучением государственного языка 
национальными меньшинствами, сообщил журналистам спикер парламента М.Лупу.
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«Такое решение принято после того,  как в парламент поступили обращения представителей нацменьшинств с 
просьбой об оказании помощи в изучении языка», – сказал он.

«Нам следовало бы спросить себя, почему нацменьшинства дожили до того, чтобы просить нас помочь им решить 
проблему изучения государственного языка», – заметил спикер.

8 февраля. В  Молдове торговый дефицит достиг  в прошлом году рекордной отметки в 2,3  млрд.  долл.  США, 
сообщили в Национальном бюро статистики РМ,  что на 43% или на 348 млн. долл. больше, чем в 2007 г.

Отрицательное сальдо торгового баланса в 2007 г. возросло более чем в семь раз по сравнению с 2000 г.
Объем экспорта (1,34 млрд. долл.) в 2007 г. вырос по сравнению с предыдущим годом на 27,6%, а объем импорта 

(около 3,7 млрд. долл.) увеличился на 37%.
8 февраля. В молдавском городе Вадул-луй-Водэ начала свою работу конференция «Приднестровские диалоги», 

которая проходит под эгидой Института внешней политики Молдовы и финансируется посольством Великобритании в РМ. 
Открытие  пленарного  заседания  началось  с  обсуждения  вопросов  урегулирования  молдо-приднестровского 

конфликта и перспектив развития гражданского общества на обоих берегах Днестра. Было отмечено, что международные 
организации должны сотрудничать со всеми сторонами конфликта и искать продуктивные решения в плоскости консенсуса 
и учета интересов всех сторон. 

Экс-глава  миссии  ОБСЕ  в  РМ  У.Хилл  в  своем  выступлении  сконцентрировался  на  проблематике  ДОВСЕ.  В 
частности,  он  сказал,  что  с  2004  г.  Россия  прекратила  вывод  из  Приднестровья  своей  армии,  чем  нарушает  ранее 
достигнутые договоренности. США, по словам американского дипломата, будут настаивать на выводе из региона воинских 
подразделений ОГРВ. 

8 февраля. Министр иностранных дел ПМР В.Лицкай встретился с главой миссии ОБСЕ в РМ Ф.Ремлером. В 
коммюнике МИД ПМР по итогам встречи, в частности,  говорится, что «собеседники обсудили нынешнюю ситуацию, которая 
сложилась вокруг молдо-приднестровского урегулирования, и перспективы возобновления консультаций в формате «5+2». 

Глава  миссии  проинформировал  министра  о  результатах  его  недавних  встреч  с  высокопоставленными 
российскими и украинскими дипломатами, которые состоялись в Москве и Киеве.

В.Лицкай  и  Ф.Ремлер  затронули  также  вопрос,  связанный  с  урегулированием  проблемы  железнодорожного 
сообщения по территории Молдовы и Приднестровья. 

8 февраля.  Министр иностранных дел ПМР В.Лицкай встретился с группой иностранных дипломатов, которая 
была  представлена  Постоянным  представителем  ООН  в  РМ  К.Иммонен,  послом  Великобритании  Дж.Байером  и 
политическим советником спецпредставителя ЕС М.Качераускисом.

В ходе встречи обсуждались вопросы развития сотрудничества между Приднестровьем, Евросоюзом и другими 
международными организациями. Участники встречи отметили необходимость активизации контактов в информационной и 
образовательной сферах, в сфере экономики и культуры.

9 февраля. Бывший глава миссии ОБСЕ в РМ У.Хилл, прибывший в Кишинев по случаю 15-летия со дня открытия 
официального представительства этой организации в Молдове, заявил, что для решения приднестровского конфликта нет 
ни политических, ни языковых, ни этнических преград. 

9  февраля. Выступая  в  Мюнхене  на  44-й  конференции  по  политике  безопасности,  президент  РМ В.Воронин 
заявил,  что  республика  "стремится  развивать  принцип  нейтралитета,  который заложен в  Конституции"  и  "нуждается в 
международном признании своего нейтралитета". 

Президент высказался за  возобновление  переговоров  по  приднестровскому урегулированию в формате "5+2", 
отметив,  что "именно в таком формате действий все стороны и сопосредники,  участвующие в  разрешении конфликта, 
ощущают себя комфортно". 

"Трудно переоценить тот факт, что и Российская Федерация, и Украина, и Европейский союз, и США исходят из 
того, что решить приднестровскую проблему можно только на принципах территориальной целостности и суверенитета РМ. 
Все едины во мнении, что Приднестровье должно обрести надежно гарантированный статус в рамках единой страны", - 
сказал В.Воронин.

9 февраля. На Международной конференции по безопасности в Мюнхене  президент РМ В.Воронин выступил 
против переименования молдавского языка в румынский и против отказа от коммунистического прошлого ради облегчения 
интеграции в Евросоюз. Он дал решительную отповедь представителю Румынии, высказавшему мнение, что признание 
Молдавией своего языка румынским и дистанцирование от коммунистического прошлого существенного облегчит ей путь в 
ЕС. 

Президент напомнил, что в ходе переписи населения 1 октября 2004 года 84% жителей Молдавии назвали себя 
молдаванами, а не румынами и выступили за сохранение исторического названия своего языка – молдавский. 

Воронин также подчеркнул, что через год Молдавии исполняется 650 лет, в то время как Румыния существует 
менее 200 лет, и поэтому бесполезно спорить, «что было раньше: курица или яйцо», сказал он. 

Что касается коммунистического прошлого, то президент заявил, что без понимания и сохранения прошлого у 
страны не может быть будущего. 

9 февраля. В рамках работы 44-й Мюнхенской конференции по политике безопасности президент РМ В.Воронин 
встретился с помощником госсекретаря США Д.Фридом и верховным представителем Евросоюза по внешней политике и 
безопасности Х.Соланой.

В ходе беседы с высокопоставленным американским чиновником президент обсудил нынешнюю стадию процесса 
приднестровского урегулирования и перспективы окончательного разрешения конфликта. 
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В свою очередь, Д.Фрид подтвердил позицию США по приднестровскому урегулированию на основе суверенитета 
и  территориальной  целостности  Молдавии,  подчеркнув  важность  скорейшего  возобновления  процесса  переговоров  в 
формате 5+2. 

Аналогичные вопросы были затронуты в ходе переговоров В.Воронина и Х.Соланы. 
10  февраля. Состоялось  официальное  слияние  социал-либералов  и  демократов  Молдовы в  одну  партийную 

организацию под названием Демократическая партия.  Председателем ее будет  лидер прежней  Демпартии  Д.Дьяков,  а 
первым вице-председателем лидер бывшей СЛП О.Серебрян. 

По словам О.Серебряна,  новое формирование будет выступать за создание привилегированных отношений с 
США и крупными европейскими демократическими державами – Германией, Францией и Великобританией. Будет вестись 
поиск решений для придания новой динамики отношениям с Украиной, которые, как он считает, являются определяющими 
для будущего Молдовы. Кроме того, формирование будет выступать за особые отношения с Румынией, которая может и 
должна быть опорой поддержки Молдовы на ее пути к единой стране. В то же время новая партия будет выступать за 
придание отношениям между РМ и РФ нового содержания, основанного на корректности, соблюдении взаимного интереса, 
невмешательстве во внутренние дела. 

На данный момент две объединившихся партии располагают в парламенте 13% голосов.
10 февраля.  В  молдавском городе Вадул-луй-Водэ завершилась конференция «Приднестровские диалоги».  В 

течение нескольких дней перед участниками форума выступили такие противоположные по своим взглядам фигуры, как 
депутат  парламента В.Цуркан,  спикер М.Лупу,  лидер социл-либералов О.Серебрян,  председатель Демпартии Д.Дьяков, 
вице-председатель  Христианско-демократической  народной  партии,  депутат   В.Кубряков,  мэр  Кишинева  Д.Киртоакэ  и 
другие. 

Помимо М.Лупу, официальный Кишинев был представлен также министром реинтеграции В.Шова. Из крупных 
дипломатических фигур на форуме присутствовали посол Великобритании Дж.Бейер и бывший глава миссии ОБСЕ в РМ 
У.Хилл. 

10 февраля. "Спасительным для Молдавии политическим проектом может стать объединение с Румынией",  - 
заявил на митинге, организованном на одной из центральных площадей Кишинева председатель Ассоциации румынских 
граждан РМ К.Лазэр.

А председатель Унионистского движения Молдавии И.Брату считает, что единственной возможностью вступления 
Молдавии в Европейский союз и  НАТО является "возвращение в состав Родины-матери -  Румынии".  "Как независимое 
государство Республика Молдова вступит в ЕС, когда рак на горе свистнет", - сказал Брату. По его словам, требованием 
времени является "объединение не просто демократических, а унионистских сил".  

11  февраля. Россия  констатирует  системные  противоречия  в  позициях  сторон  конфликта  по  молдо-
приднестровской проблеме, заявил директор Второго департамента стран СНГ МИД РФ В.Сорокин.

По  его  словам,  основные  компоненты,  по  которым  сторонам  придется  выработать  общую  платформу, 
неоднократно  рассматривались  в  рамках  переговорного  процесса.  «Это  темы  международно-правового  закрепления 
конституционного  нейтралитета  Республики  Молдова,  надежные  гарантии  договоренностей  сторон,  проблемы 
собственности», – сказал он.

Дипломат подчеркнул, что «договориться между собой должны стороны конфликта. В этих вопросах Кишинев и 
Тирасполь несут основную ответственность. Учитывать или нет предложения привлеченных к урегулированию посредников 
– это их право».

Он напомнил, что все участники переговорного процесса «исходили из закрепленного в рамках ОБСЕ еще в 1993 
году принципиального заключения о невозможности поисков устойчивого формата урегулирования на основе нынешней 
унитарной модели государственного устройства Молдавии, без согласования особого статуса для Приднестровья». 

11 февраля. Предстоящие в 2009 году парламентские выборы должны стать настоящим экзаменом для Молдовы, 
стремящейся  интегрироваться  в  европейские  структуры,  считают  спикер  парламента  РМ М.Лупу  и  спецпредставитель 
Евросоюза в РМ К.Мижей.

Собеседники  положительно  оценили  евроинтеграционные  процессы  в  Молдове,  заметив,  что  необходимо 
продолжить системные демократические реформы в стране.

К.Мижей подчеркнул важность начала переговоров по предоставлению нового юридического статуса РМ в рамках 
Евросоюза.  По  его  мнению,  это  позволит  привести  национальное  законодательство  в  соответствие  с  европейскими 
стандартами и нормами, гарантирующими свободу передвижения людей, имущества, услуг, рядом других.

Коснувшись проблемы Приднестровья, собеседники подчеркнули важность продолжения поиска мирных путей ее 
разрешения в формате «5+2», сообщает пресс-служба парламента.

11  февраля. Комитет  Верховного  Совета  ПМР  по  экономической  политике,  бюджету  и  финансам  будет 
рекомендовать парламенту преодолеть вето президента по большинству положений республиканского бюджета на 2008 г., 
отклоненных главой государства в декабре. 

По итогам внеочередного заседания депутаты комитета сочли необходимым оставить в силе 15 из 21 отклоненной 
нормы закона, в частности, статьи о сокращении сроков таможенного оформления грузов и запрете на увеличение штатной 
численности отдельных министерств  и ведомств,  о  запрете финансировать аппараты министерств  и ведомств за счет 
средств, полученных от платных услуг. 

11 февраля. В  Национальном  художественном  музее  завершила  работу  выставка-конкурс  на  право  создания 
памятника Дмитрию Кантемиру. В конкурсе приняли участие 17 скульптур, представленных в миниатюре. Первое место 
жюри не присудило никому, таким образом, победителем признан обладатель второй премии Т.Катарага, сообщила пресс-
служба министерства культуры и туризма РМ. Третье место досталось скульптору Ю.Канашину. 
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Памятник  будет  установлен  в  Кишиневе  напротив  здания  «KENTFORD»,  а  его  копия  - в  музее-заповеднике 
Царицыно (Россия). 

12 февраля. Президиум приднестровского парламента утвердил во втором чтении проект изменения в законы 
ПМР о статусе депутата Верховного и местных Советов.

Поправки  предусматривают  введение  5-летнего  ценза  для  депутатов  Верховного  Совета  на  наличие 
приднестровского гражданства и постоянное проживание на территории ПМР. В отношении кандидатов в депутаты местных 
Советов эти требования составляют три года при постоянном проживании в округе, по которому они будут избираться.

12 февраля. Президент  РМ В.Воронин назначил Тудора  Василика  своим советником президента  по  вопросам 
внешней  политики  и  европейской  интеграции,  который  ранее  работал  в  МИД  Молдовы.  Последняя  его  должность - 
поверенный в делах РМ в Греции.

12  февраля. Председатель  Верховного  Совета  Приднестровья  Е.Шевчук  принял  в  Тирасполе  специального 
представителя Евросоюза в Молдавии К.Мижея. 

В  ходе  беседы  стороны  обсудили  ситуацию  в  приднестровском  урегулировании  и  социально-экономическое 
положение ПМР.

12 февраля. Россия и Украина активизируют консультации между министерствами иностранных дел двух стран с 
целью выработки согласованных позиций по приднестровскому урегулированию. 

Такое решение было принято сегодня в Москве в ходе переговоров президентов В.Путина и В.Ющенко. Стороны 
исходят из возможности и необходимости совместных российско-украинских инициатив в рамках переговоров в формате 
5+2. 

Согласно Плану действий Украина – Россия, подписанному на срок до 2009 г., экспертные группы двух государств 
сосредоточат внимание на приднестровском урегулировании, основываясь на общих позициях и подходах к решению этой 
проблемы. 

Отмечается,  что  урегулирование  приднестровской  проблемы  должно  осуществляться  на  основе  соблюдения 
суверенитета и территориальной целостности Республики Молдова путем определения и законодательного закрепления 
особого правового статуса Приднестровья.

12  февраля. Президент  РМ  В.Воронин  и  посол  США  в  Молдове  М.Кирби  высказались  за  скорейшее 
возобновление  переговоров  по  разрешению  приднестровского  конфликта  в  формате  "5+2"  (Молдова,  Приднестровье, 
Украина, Россия и ОБСЕ, а также наблюдатели от США и ЕС). 

"Стороны  провели  обмен  мнениями  относительно  последних  событий  в  процессе  приднестровского 
урегулирования". 

Президент  высказал  сожаление,  что  представители  Приднестровья  не  отреагировали  на  объявленные  им  в 
октябре прошлого года инициативы об укреплении мер доверия и разоружении. 

В.Воронин  выразил  американским  властям  признательность  за  помощь,  оказанную  Молдове  в  социально-
гуманитарной сфере, постоянную поддержку США в различных областях.

13 февраля. Министерства иностранных дел России и Украины активизируют консультации для согласования 
позиций по приднестровскому урегулированию. Соответствующее решение было принято в ходе переговоров президентов 
В.Путина и В.Ющенко в Москве. 

Согласно  подписанному  президентами  Плану  действий  на  2008  г.,  экспертные  группы  Украины  и  России 
сосредоточат внимание на приднестровском урегулировании, основываясь на общих позициях и подходах к решению этой 
проблемы. 

Стороны  подтвердили,  что  урегулирование  приднестровской  проблемы  должно  осуществляться  на  основе 
соблюдения  территориальной  целостности  Молдовы,  путем  законодательного  закрепления  особого  правового  статуса 
Приднестровья.

13 февраля. Консул  посольства  Белоруссии  в  РМ провел в  Тирасполе  встречу  с  белорусскими  гражданами, 
проживающими в Приднестровье.

Примерно раз в месяц представители посольства РБ организуют прием граждан по личным вопросам, которые 
проходят там, где действуют общества белоруской культуры,  в Тирасполе, Бендерах, Григориополе и Рыбнице.

По  словам  председателя  общества  белорусской  культуры  Тирасполя  Т.Ломтевой,  в  ходе  встреч  «решаются 
вопросы получения гражданства, смены паспорта, даже лечения. А так как граждане Белоруссии пользуются на родине 
всеми внутренними правами, они могут лечиться там бесплатно», пояснила она.

По данным консульства, в Приднестровье и Молдове проживают около 20 тысяч граждан Белоруссии, причем 
подавляющее большинство на левом берегу Днестра.

13 февраля. Союз украинцев Приднестровья обратился к украинским партиям и общественным организациям с 
призывом  взять  под  общественный  контроль  «ситуацию,  возникшую  в  результате  попытки  рейдерского  захвата 
хозяйственного субъекта ПМР на территории Украины», сообщил в Киеве глава СУП Л.Ткачук. Речь идет о принадлежащей 
приднестровскому  научно-производственному  объединению  «Электромаш»  базе  отдыха  в  поселке  Затока  Одесской 
области.
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Год 2007: проблема Приднестровья
28.01.2008. Молдова ази (Кишинев)

Оазу Нантой
Приднестровский  конфликт  -  комплексное  явление,  в  котором  задействовано  много  участников,  в  том  числе 

Россия,  Украина,  США,  ОБСЕ  и  ЕС.  Все  они  в  один  голос  заявляют  о  своем  желании  способствовать  разрешению 
конфликта. С другой стороны, если сравнить огромный общий потенциал этих горячих сторонников разрешения конфликта 
с тем, что существует по обе стороны Днестра, то непонятно, почему же данный конфликт не был разрешен в мгновение 
ока? 

Логика  подсказывает,  что  подобное  "необъяснимое"  затягивание  возможно,  когда,  по  крайней  мере,  одна  из 
сторон, вопреки своим заявлениям, в действительности против разрешения конфликта, в то время как остальных это мало 
беспокоит.  Или  когда  всем им  вместе  взятым  не  нужна  ни  Молдова,  ни  ее  проблемы.  Ответ  на  вопрос,  кто  именно 
противится реинтеграции Республики Молдова, мы найдем, если перейдем от смакования заявлений к анализу действий. 

2007 год с точки зрения действий сторон в формате 5+2 можно разделить на два этапа, а именно: до и после 22 
июня 2007 года. На протяжении первого этапа пресса активно муссировала слухи о существовании некоего "секретного 
плана"  разрешения  конфликта  на  фоне  беспрецедентной  по  своей  интенсивности  "челночной  дипломатии"  между 
Кишиневом и Кремлем.  11 апреля дело дошло даже до утечки информации о встрече в президентуре, в ходе которой 
некоторых представителей "конструктивной оппозиции" ознакомили с ключевыми пунктами пресловутого плана.  Тем не 
менее,  в  отличие  от  2003 года,  когда Меморандум Козака стал  доступен широкой общественности дней за  десять до 
намечаемого подписания, "секретный план" 2007 года так и не был опубликован. 

Важно, что игрища вокруг приднестровской проблемы на протяжении 2007 года дают нам возможность понять, 
насколько эффективна работа нашего правительства.  После скандала с Меморандумом Козака в  2003 году и разрыва 
отношений двух президентов Кишинев предпринял сверхусилия, чтобы восстановить прямую связь с Кремлем, и как только 
это  удалось,  решил  на  этом  не  останавливаться  и  добиться  разрешения  приднестровского  конфликта  в  рамках 
двустороннего соглашения с Владимиром Путиным. Или, как бы сказали в любой демократической стране, "ПКРМ во главе 
с  Владимиром  Ворониным  взяли  на  себя  политическое  обязательство  по  реинтеграции  страны  путем  достижения 
договоренности с Россией". 

Дипломатическая суета не могла длиться бесконечно, тем более, что осенью в России намечалось проведение 
первого этапа операции "преемник". В этой ситуации стало очевидным, что кишиневская администрация возложила все 
надежды на встречу президентов Владимира Воронина и Владимира Путина, намеченную на 22 июня 2007 года. 

Никто  не  может  отрицать  значимость  России  в  приднестровском  вопросе.  Другое  дело,  что  Россия  открыто 
заявляет,  что  у  нее  есть  свои  интересы,  связанные  с  Приднестровьем.  Помимо  этого,  Россия  2007  года  разительно 
отличается от России образца 1998 года, которая на саммите в Стамбуле взяла на себя обязательства по выводу войск из 
Молдовы,  а  выступление  Владимира  Путина  10  февраля  2007  года  на  Мюнхенской  Конференции  по  безопасности 
возвестило миру о рождении новой России, претендующей стать одним из важнейших полюсов многополярного мира. Эта 
речь  вызвала  жаркие  споры  и  комментарии  во  всем  мире,  но  только  не  в  Кишиневе,  где  22  февраля  телевидение 
транслировало  президента  Владимира  Воронина,  беседующего  "с  группой  представителей  молдавской  диаспоры  в 
Румынии". А в кулуарах власти муссировались бредовые идеи выдвинуть Путина-объединителя на Нобелевскую премию 
мира, после того, как на мосту через Днестр народ станцует Хору Объединения (молдавского)! 

О "решающей" встрече двух глав государств 22 июня 2007 года мало что известно. Хотя порой молчание куда 
красноречивее любых вычурных заявлений. Остается лишь предположить, что проявленная на встрече с аккредитованным 
в Молдове дипломатическим корпусом 28 июня 2007 года нервозность, с которой Владимир Воронин обвинил весь белый 
свет в нежелании помочь ему в разрешении конфликта, была отзвуком неприятной беседы, состоявшейся 22 июня. 

Взамен, за дружественными заявлениями двух президентов от 22 июня последовали конкретные действия. Они 
вписываются в простую схему - Россия движется вперед, а Кишинев оставил приднестровский вопрос и начал готовиться к 
выборам 2009  года.  За  выступлением в  Мюнхене  последовал  Декрет  Путина  от  14  июля  2007  года,  которым Россия 
приостановила  свое  участие  в  Договоре  об  обычных вооруженных  силах  в  Европе  (ДОВСЕ).  Это  делает  перспективу 
вывода российских войск из Молдовы еще более неопределенной. Выборы в Государственную Думу России 2 декабря 2007 
года  были  организованы  в  Приднестровье  как  на  российской  территории.  17  декабря  в  Тирасполе  представитель 
"ГАЗПРОМ" заявил, что долги Приднестровья в размере 1,6 миллиарда долларов США должны стать "государственным 
долгом", с тем, чтобы впоследствии "ГАЗПРОМ" объявил себя хозяином всего, что движется по обоим берегам Днестра. 
Расчет России крайне прост. Вопреки действующим юридическим инструментам (например, Отчету Нью-йоркской коллегии 
адвокатов),  которые  позволяют  аннулировать  результаты  незаконной  приватизации  в  Приднестровье,  Кремль  твердо 
уверен, что молдаване никогда не посмеют отрицать право России быть хозяином Приднестровья, и не только. 27,2 млн. 
долларов  США,  предоставленных Приднестровью в конце  2007  года  в  рамках  отношений  между командой  "Шериф"  и 
"Единой Россией", свидетельствуют о том, что Игорь Смирнов впал в немилость, и что Москва будет искать замену своей 
одряхлевшей марионетке. Однако это отнюдь не означает, что Москва размышляет над тем, как бы вернуть Приднестровье 
в состав Молдовы. Тем паче, что на носу выборы 2 марта. Интересно, будет ли протестовать кишиневское МИДЕИ в связи с 
их проведением в Приднестровье? 

Встречу двух глав государств 22 января 2008 года даже не стоит комментировать. Очевидно, что Воронин уже не 
надеется восстановить целостность Молдовы. Грядут парламентские выборы, а власть важнее какой-то там целостности. 
Стрелки  переведены,  и  вновь  начинается  борьба  за  власть,  как  это  по  обыкновению и  происходит  в  нашей местной 
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демократии - с подхалимажем перед московским Царем, с внутренней ксенофобией и полным презрением к собственным 
гражданам.  И никто не подаст в отставку,  признав свое фиаско и покаявшись какому-либо священнику (из Митрополии 
Молдовы). Некто Лорд Палмерстон в 1848 году заявил: "У Британии нет вечных союзников и постоянных врагов, а есть 
лишь постоянные интересы". А что есть у молдаван? Или, может, им чего-то не хватает? 

Еще одна стратегия для Приднестровья
11.02.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)

В конце января на страницах официального монитора (сборника нормативных  актов) Республики Молдова была 
опубликована Национальная стратегия развития РМ на 2008-2011 гг.  Документ этот  имеет силу закона.  Он состоит из 
нескольких глав. Одна из них, довольно обширная, посвящена молдо-приднестровскому урегулированию. Урегулирование 
там названо «одним из приоритетов развития Республики Молдова». Формулировка не новая – она который год переходит 
из одного официального документа РМ в другой. 

Стратегия  подтверждает  позицию  молдавских  властей  в  «приднестровском  вопросе».  Она  известна  – 
реинтеграция Молдовы и особый статус для Приднестровья на уровне автономии. Для того, чтобы достичь этого, авторы 
закона предлагают ряд мероприятий. На некоторых из них делается акцент.

В преамбуле документа говорится, что «среднесрочной стратегией решения приднестровской проблемы является 
гармоничное  сочетание  двух  составляющих  –  внешней  и  внутренней  политики».  Авторы документа,  с  одной  стороны, 
рассчитывают  на  привычную  поддержку  западных  партнеров,  с  другой  –  предлагают  своему  правительству  начать 
действовать в Приднестровье. 

Операция «Д» 
По мнению разработчиков закона, «внутренняя политика» в отношении Приднестровья должна быть основана на 

так  называемой  «концепции  нескольких  Д».  В  свое  время  эта  концепция  была  обнародована  известным  молдавским 
политиком, бывшим лидером Социал-демократической партии РМ Оазу Нантоем. У него «Д» было три – демократизация, 
демилитаризация  и  декриминализация.  Оазу  Нантой  предлагал  провести  все  эти  процедуры  в  Приднестровье 
(наблюдатели тогда отметили, что они не помешали бы самой Республике Молдова).

Сегодня Нантой не на первых ролях, не столь заметен, как раньше, однако звучные идеи его остались. Нынешние 
молдавские власти давно подхватили их.  У них «Д» тоже сначала было три,  но потом осталось два. Было исключено 
неделикатное слово «декриминализация».  В Молдове подумали (а  может,  в  Евросоюзе кто подсказал),  что оно может 
отпугнуть  приднестровский  бизнес.  А  на  бизнес  (или,  по  крайней  мере,  какую-то  его  часть)  Кишинев  в  своих  планах 
возлагает определенные надежды.

Сегодня  главным компонентом «концепции  Д»  является  «демократизация».  Молдавские  власти  понимают  ее, 
естественно, по-своему. Авторы Национальной стратегии, например, считают необходимым условием «демократизации» 
беспрепятственную  деятельность  в  Приднестровье  политических  партий  Молдовы.  Тема  эта,  правда,  не  развивается. 
Видимо, и сами разработчики понимают – это не очень реально. Поэтому большее внимание уделяется другому сектору – 
неправительственным организациям. 

Об  НПО  и  их  возможной  роли  в  процессе  урегулирования  в  документе  упоминается  несколько  раз.  С  ними 
связываются серьезные планы.  Иногда создается впечатление,  что даже большие,  чем с официальным переговорным 
форматом. 

 «Углубление и расширение существующего диалога с неправительственными организациями относятся к числу 
приоритетов  Правительства»,  -  отмечается  в  законе  о  Национальной  стратегии.  В  документе  предложено  создать 
постоянные  институты  такого  диалога.  Эти  институты  должны  поддержать  молдавское  правительство  и  парламент  в 
приднестровском  вопросе.  При  этом  предполагается,  что  в  числе  участников  постоянных  форумов  будут  и  НПО  из 
Приднестровья.

Разработчики  закона,  в  общем-то,  не  скрывают,  что  хотели  бы  видеть  неправительственные  организации 
инструментом влияния. НПО в постсоветских странах уже не раз бывали таким инструментом. Обычно это приводило к 
серьезным потрясениям (как произошло в государствах «цветных революций», где НПО, поддерживаемые посольствами 
США и стран ЕС, сыграли общеизвестную роль).

К такой роли могут готовить их и в Приднестровье. В этом плане обращают на себя внимание временные рамки 
молдавской Национальной стратегии. Она рассчитана до 2011 года. В 2011 г.  в Приднестровье пройдут президентские 
выборы, а перед тем, в конце 2010 г. – парламентские. Политическая система во время выборов так или иначе уязвима, и 
молдавские власти могут попытаться этим воспользоваться. Не исключено, что как раз здесь и будут задействованы НПО. 
На Украине во время выборов 2004 года так и случилось.

Хотя не исключено и другое – все начнется и окончится какими-нибудь «приднестровскими диалогами» в Вадул 
луй Водэ, где неправительственные организации будут выступать в роли «строителей гражданского общества» и убеждать 
в этом самих себя. 

Все же - если молдавский закон уделяет такое внимание НПО, нельзя сбрасывать этот сектор со счетов. 
Все пойдет не по плану, не по ленинскому плану…
Говоря о своем видении «приднестровского вопроса», разработчики Национальной стратегии Молдовы упоминают 

о трех внешнеполитических компонентах. Это отношения РМ и Украины (довольно кратко), сотрудничество с Европейским 
Союзом  и  роль  России.  О  Евросоюзе  речь  идет  уже  в  самом  начале  документа:  «В  процессе  внедрения…стратегии 
необходим более широкий подход к проблеме с подключением большего числа международных сообществ, и в первую 
очередь Европейского Союза».
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Далее речь идет о «европейских ценностях» и работе с институтами ЕС, в частности, нынешней европейской 
Миссией  на  молдо-украинской  границе  (EUBAM).  В  целом  авторы  стратегии  дают  понять,  что  Молдова  хотела  бы 
повышения статуса Евросоюза в переговорных форматах.

Этого  нельзя  сказать  о  восприятии  роли  РФ.  О  России  в  документе  упоминается  только  в  разделе 
«Демилитаризация и обеспечение безопасности».  РФ там касаются два пункта.  Они известны давным-давно.  Молдова 
требует вывода российских войск из Приднестровья и предлагает преобразовать нынешний механизм по сохранению мира 
в миссию с международным мандатом. Мандат, скорее всего, будет у ОБСЕ, и Россия займет подчиненное положение. 

Это все, что предлагают РФ разработчики молдавской Национальной стратегии. Совсем ничего нового – несмотря 
на неоднократные «потепления» отношений между Москвой и Кишиневом. Одно из таких «потеплений» будто бы случилось 
в  конце января,  во время визита президента Владимира Воронина в Москву.  Некоторые издания писали,  что Путин и 
Воронин пришли к согласию в приднестровском вопросе и что Россия опять предложит свой план урегулирования. Однако 
утверждение нынешней Национальной стратегии РМ, скорее всего, еще раз сводит на нет возможность осуществления 
таких планов.

В  июле  2005  года  молдавский  парламент  принял  закон  об  основных  положениях  особого  правового  статуса 
Приднестровья. Он исключает возможность создания федерации или конфедерации в рамках бывшей МССР. 

Между тем все проекты РФ по приднестровскому урегулированию связаны с федеративной моделью. Для того, 
чтобы реализовать их,  закон 2005 года нужно было бы отменить. Однако этого не случится. Напротив – документ, который 
сегодня назван Национальной стратегией, ссылается на него. Это значит, что России придется трудно в политико-правовом 
поле Республики Молдова.

НАТО озаботилось будущим Приднестровья
02.02.2008. Лента ПМР (Тирасполь)

Димитрий Бабич
Помощник  заместителя  Генсека  НАТО  Роберт  Симмонс  на  встрече  с  молдавским  президентом  Владимиром 

Ворониным  предложил  новый  универсальный  план  развития  Приднестровья  –  как  территории,  входящей  в  состав 
Молдавии. 

План, который, по мнению Запада, сможет положить конец "общественно-политической неразберихе и российской 
экспансии в ПМР".

"Приднестровский  конфликт  может  быть  решен  посредством  взаимодействия  всех  миротворческих  структур, 
поддерживающих региональную стабильность", - сказал г-н Симмонс. Несмотря на явно бессмысленную с филологической 
точки  зрения  и  некорректную  в  политическом  отношении  фразу  натовского  чиновника,  руководство  Молдавии 
приветствовало предложенные им поправки в Концепцию национальной безопасности.

…Нынешний  визит  в  молдавскую  столицу  высокопоставленного  натовского  чиновника  Роберта  Симмонса 
аналитики – прежде всего,  в самой Молдавии – назвали знаковым.  На первой же встрече с Ворониным Симмонс дал 
понять, что Брюссель заинтересован в укреплении своих позиций в регионе. Дескать, Североатлантический альянс намерен 
направить в Кишинев если не ограниченный контингент миротворцев, то уж своих военных советников точно.

Инициатива, предложенная натовцами Молдавии, поражает своей циничностью. По мнению Симмонса, решить 
конфликт  в  Приднестровье  можно  относительно  просто  и  быстро,  предоставив  ПМР  "особый  юридический  статус". 
Естественно, при условии сохранения территориальной целостности Молдавии.

Дальше  –  больше.  "Особый  юридический  статус"  подразумевает  право  Кишинева  обратиться  к  мировому 
сообществу с просьбой заменить находящихся в Приднестровье российских миротворцев международным миротворческим 
контингентом.

Учитывая, что западные блюстители мира представлены,  в основном,  военнослужащими стран НАТО, Альянс 
получает  возможность  контроля  над  ПМР.  При  этом  натовского  генерала  абсолютно  не  смущает  тот  факт,  что 
миротворческая операция, проводимая в настоящее время на Днестре российскими миротворцами, объективно признана 
одной из самых успешных в мире.  За время ее проведения не пострадал ни один из  представителей конфликтующих 
сторон, чего никак нельзя сказать про миротворческие успехи НАТО в Ираке, Афганистане или Косово…

Что  же  побудило  Брюссель  спешно  выступить  с  очередным  "приднестровским"  предложением?  Возможно, 
руководство  Альянса  посчитало  свою  миссию  в  Косово  выполненной,  и  теперь  опасается,  что  осуществленное  при 
поддержке Брюсселя отторжение Косово от Сербии вызовет ответную реакцию России.

При этом натовские аналитики, очевидно, посчитали, что наиболее вероятное повторение косовского сценария на 
постсоветском пространстве может произойти как раз в отношении Приднестровья. Поэтому в НАТО решили сыграть на 
опережение…

Не исключено, что Брюссель рассчитывает применить балканскую тактику в молдавском регионе. Несмотря на то, 
что  Генсек  НАТО  Яап  де  Хооп  Схеффер  категорически  отказывается  сравнивать  Приштину  и  Тирасполь,  возможное 
западное присутствие в ПМР будет носить классический косовский характер, включая, например, создание военных баз 
миссии и проведение совместных с молдавской армией учений.

Кроме того, Брюсселю сейчас крайне необходимо перехватить миротворческую инициативу у России - по слухам, 
недавно  просочившимся  в  СМИ,  в  Кремле  уже  готовится  принципиально  новый  план  урегулирования  ситуации  в 
Приднестровье…

Как  бы  то  ни  было,  а  молдавский  президент  Воронин  оказался  в  весьма  деликатной  ситуации.  Ведь  резко 
изменившийся в течение последнего года вектор молдавской внешней политики связывают с тем, что в Кишиневе осознали, 
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наконец, что ключ от решения приднестровской проблемы лежит в Кремле. Этим объясняются и участившиеся визиты в 
Москву молдавских делегаций, включая самого Воронина, и последние мирные инициативы Кишинева.

Поэтому горячая поддержка президентом Ворониным идеи Брюсселя вызвала шквал критики со стороны бывших 
соратников  по  Компартии.  Местные  коммунисты  недоумевают  –  зачем  главе  государства  понадобилось  проводить 
"двуликую политику" – с одной стороны призывать к самому тесному сотрудничеству с Россией, а с другой – обещать 
эмиссарам НАТО содействие в реализации двусторонних проектов.

Впрочем,  похоже,  общественное  мнение  президента  волнует  мало.  В  разговоре  с  посланником  Симмонсом 
Воронин отметил, что сразу после принятия парламентом Молдавии пронатовской Концепции национальной безопасности, 
призванной обеспечить начало переговоров между Кишиневом и Тирасполем, отношения Североатлантического Альянса и 
Молдавии "выйдут на новый уровень".

Любопытно, что, обсуждая будущее Приднестровской Молдавской Республики, ни Воронин, ни Симмонс мнения 
представителей Тирасполя не спросили. Ни Запад, ни Молдавию оно по-прежнему не интересует…

Вступление Республики Молдова в НАТО может повысить шансы 
на урегулирование приднестровского конфликта

06.02.2008. Пресс-обозрение (Кишинев)
Вступление Республики Молдова в НАТО может повысить шансы на урегулирование приднестровского конфликта, 

считает председатель Движения «Acţiunea Europeană» (ДАЕ) Анатол Петренку.  Как заявил Петренку на состоявшейся в 
среду,  6  февраля,  пресс-конференции,  после  принятия  Североатлантическим  альянсом  Республика  Молдова  станет 
членом одного из мощнейших военно-политических альянсов в мире и тогда приднестровская проблема будет, возможно, 
обсуждаться с преемником Владимира Путина совсем с других позиций. 

Представители  ДАЕ  считают,  что  Республика  Молдова  должна  отказаться  от  концепции  так  называемого 
нейтралитета  в  пользу  вступления  в  НАТО.  По  словам  Петренку,  статья  11-я  Конституции  Республики  Молдова, 
оговаривающая  нейтралитет  Республики  Молдова,  на  которую  ссылаются  власти,  равно  как  и  13-я  статья  о 
государственном языке,  могут  быть  изменены,  поскольку  конституции –  это  исторические  документы,  утверждаемые в 
определенном контексте.  Вместе  с  тем,  говорит  Анатол Петренку,  если  Россия  бы действительно,  а  не  декларативно 
соблюдала нейтралитет, суверенитет и независимость Республики Молдова, она бы выполнила обязательства о выводе 
войск из приднестровского региона. 

На вопрос, есть ли угроза развязывания нового военного конфликта в регионе в контексте возможного вступления 
в Североатлантический альянс, один из лидеров Движения «Acţiunea Europeană» полковник запаса Андрей Ковриг выразил 
уверенность,  что  войны  в  приднестровском  регионе  больше  не  будет,  а  урегулирование  конфликта  возможно 
исключительно методами политического диалога. 

Ковриг отметил также, что существование замороженного конфликта в регионе не должно считаться препятствием 
для вступления в НАТО. На вопрос, какими интересами может руководствоваться Североатлантический альянс, принимая в 
свой состав Республику Молдова, представитель ДАЕ отметил, что в рамках партнерства, на основании которого на данный 
момент ведутся отношения нашей страны с НАТО, молдавские военнослужащие подтвердили отличную подготовку в ходе 
совместных военных учений, равно как и саперы Республики Молдова в Ираке. 

Андрей Ковриг утверждает, что необходимо обсудить концепцию нейтралитета страны, выразив озабоченность 
тем,  что  власти  могут  предложить  гражданскому обществу  Стратегию безопасности  Республики  Молдова  в  урезанной 
форме, которая будет отвечать запросам Российской Федерации. 

Комментируя результаты опросов общественного мнения, согласно которым лишь немногим более 20 процентов 
граждан страны поддерживают идею вступления Республики Молдова в Североатлантический альянс, и число таких людей 
уменьшается,  члены  Движения  «Acţiunea  Europeană»  отметили,  что  считают  необходимым  проведение  широкой 
информационной кампании, которая позволила бы людям понять преимущества вступления в НАТО. Вместе с тем Анатол 
Петренку подчеркнул, что более 60 процентов граждан, высказывающихся за европейскую интеграцию, должны понимать, 
что для достижения этой цели Республике Молдова необходима поддержка НАТО. 

Кроме того,  Анатол  Петренку  подчеркнул,  что  ДАЕ примет  участие  в  избирательной  кампании на  выборах  в 
Народное собрание АТО Гагаузия и воспользуется этой возможностью,  чтобы убедить тамошний электорат,  что место 
Республики  Молдова  в  Европейском  союзе,  в  НАТО,  а  также  в  положительности  того  факта,  чтобы  все  граждане 
Республики Молдова говорили на румынском языке 

Почему России невыгодно использовать "прецедент Косово" в 
Приднестровье?

12.02.2008. Молдова ази (Кишинев)
Флорин Опря

Фактически,  до  акта  "самовольного"  провозглашения  независимости  Косово,  остались  считанные  дни.  Ранее 
ожидалось, что объявление о независимости края может произойти уже в декабре 2007 года, но потом стало ясно, что 
косовские  албанцы  ждут  проведения  в  Сербии  президентских  выборов.  Не  желая  давать  лишний  повод  радикально 
настроенным националистическим силам в Сербии взять подавляющее большинство голосов, лидеры Косово предпочли 
выждать. Расчет оказался верным. Хотя в первом туре выборов кандидат от Сербской Радикальной Партии, Томислав 
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Николич, набрал около 40% голосов, в ходе второго тура более умеренные слои общества мобилизовались для поддержки 
про-европейски настроенного Бориса Тадича. 

История вопроса. Кратко… 
В  2005  году,  Генеральный  Секретарь  ООН  назначил  бывшего  президента  Финляндии  Марти  Ахтисаари 

спецпредставителем по  вопросу  будущего  статуса  Косово.  Разработанные  им предложения  стали известны как  "План 
Ахтисаари", конечной целью которого, по сути, было создание нового независимого государства - Косово. В соответствии с 
ним Косово получало возможность иметь собственную конституцию, флаг, гимн, герб, органы самоуправления, в том числе 
силы безопасности и иные спецслужбы. Косово наделялось правом заключать международные соглашения и подавать 
заявки на членство в международных организациях. В тоже время, в Косово оставалось бы под контролем Международного 
Гражданского Представителя имеющего достаточно серьезные полномочия вплоть до отмены решений властей Косово, 
если они не созвучны с Планом урегулирования.  Эту концепцию назвали "независимостью под надзором".  После ряда 
переговоров, этот план был полностью принят албанцами, но отвергнут сербами. Никто из сербских политиков не может 
принять план, который подразумевает потерю территории после всех потрясений, через которые прошла эта страна. Тем 
более что Косово имеет важное историческое и культурное значение для Сербии. 

На этом фоне все более четко вырисовывалась позиция мировых игроков стоящих за Белградом и Приштиной. 
США  и  большинство  стран  Евросоюза  полностью  поддержали  план  "План  Ахтисаари",  в  то  время  как  Россия 
раскритиковала эти предложения - как "отражающие позицию лишь одной стороны". Хотя план не был отозван официально, 
дискуссии по нему практически прекратились. 

Урегулированию попытались дать второе дыхание когда, в конце июля 2007 года. Контактная Группа по Косово 
(США,  Россия,  Германия,  Италия,  Великобритания,  Франция)  предложила  интенсифицировать  переговоры  с  обеими 
сторонами.  Таким  образом,  была  создана  так  называемая  "Тройка"  посредников  (США,  Россия  и  Германия  - 
представляющая ЕС) которая на протяжении четырех месяцев вела активные дискуссии с сербами и албанцами. Подход 
"Тройки" заключался в тщательном анализе позиций сторон и рассмотрении международного опыта в построении моделей 
государственного строительства от полной независимости до конфедерации и автономии. 

Одним их конкретных результатов работы "Тройки" стал документ, определяющий 14 пунктов, по которым позиции 
сторон  были  схожи.  Однако  этот  документ  также  не  был  воспринят  сторонами  и  не  принес  каких-либо  серьезных 
результатов. Генсек ООН поддержал работу "Тройки" и назначил 10 декабря 2007 года сроком, когда этот механизм должен 
представить отчет о проделанной работе. Под патронажем "Тройки" были проведены шесть раундов прямых переговоров 
между Белградом и Приштиной, на высшем уровне, а также организованы поездки в регион. Однако в представленном 
Генсеку ООН отчете было зафиксировано отсутствие какого-либо прогресса в переговорах по статусу сторон. Причина этого 
провала - общая для сербов и албанцев неготовность идти на серьезные компромиссы. Так как их собственные позиции не 
претерпели никаких изменений - Приштина и Белград говорили практически о разных вещах. К тому же Косово окрылено 
поддержкой, которая обещана Западом. Практически имея гарантии своего признания, представители Приштины и думать 
не хотят о чем-то другом, кроме независимости. 

Основной расклад 
Итак, косовские албанцы согласны не менее чем на независимость и будут добиваться международного признания 

в качестве суверенного государства. В этом их поддерживает США и абсолютное большинство стран Евросоюза. Запад 
считает, что конфликт должен быть урегулирован на основе "Плана Ахтисаари". В свою очередь, Сербия готова дать Косово 
широкую  автономию,  формально  сохранив,  таким  образом,  территориальную  целостность.  Сербия  даже  предлагает 
заключить международный договор сроком на 20 лет, продолжая в это время, поиск решения. Позиция же России состоит в 
том,  что  решение  проблемы  должно  основываться  на  договоренности  между  Приштиной  и  Белградом.  Также  Россия 
настаивает на том, чтобы окончательное решение было закреплено соответствующей резолюцией Совета Безопасности 
ООН. Один из важнейших элементов позиций сторон - временной фактор. Если Косово и Запад активно настаивают на 
скорейшем решении, - то в Сербии и РФ считают, что переговоры нужно вести до тех пор, пока стороны не договорятся. 
Время от времени Россия прозрачно намекает на то,  что одностороннее признание Косово, и создание, таким образом 
нового государства, создаст прецедент, который может повлиять на урегулирование других конфликтов. Следящие за этим 
вопросом аналитики, обозреватели и дипломаты сразу вспоминают о конфликтах на постсоветском пространстве (Абхазия, 
Южная  Осетия  и  Приднестровье),  в  которых  Россия  не  только  участвует  в  официальном  качестве  посредника 
урегулирования, но и обладает серьезными рычагами влияния на отколовшиеся регионы. 

Перспективы 
Процесс урегулирования приближается к "моменту истины". Переговоры практически провалились, что играет на 

руку Косово. Совбез ООН не смог принять какого-либо решения после дискуссий по докладу "Тройки".  Ранее сербский 
парламент принял достаточно категоричную резолюцию, где подтвердил позицию по сохранению Косово в составе страны и 
заявил о шагах, которые могут быть предприняты по отношению к странам, которые поддержат независимость Косово. 
Правительству Сербии было поручено продолжить работу над поиском решения. Но, по всей видимости, эти шаги уже 
мало,  что  смогут  изменить.  Россия  предложила  выработать  "дорожную карту"  урегулирования,  в  надежде  хоть  как-то 
реанимировать  агонизирующий  процесс.  В  принципе,  всю  идею  "дорожной  карты"  можно  свести  к  необходимости 
продолжать переговоры. Но после очередного обсуждения положения в Косово 16 января 2008 года, американский посол в 
ООН  прямо  заявил,  что  решение  по  Косово  практически  заблокировано  и  не  может  быть  принято  в  рамках  Совета 
Безопасности ввиду очевидных разногласий основных игроков. 

Рассмотрим  наиболее  вероятный  сценарий  развития  ситуации.  Вскоре  после  выборов  в  Сербии  и  по 
согласованию с Западом Косово объявит о своей полной независимости от Белграда. Акт провозглашения будет поддержан 
США, Албанией и абсолютным большинством стран ЕС (Кипр пока не дает ЕС выйти с единой позицией по признанию). Это 
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будет означать свертывание международного присутствия в Косово. Из края уйдут Миссии ООН и ОБСЕ. Останется НАТО, 
а позже, в соответствии с уже принятым решением, ЕС направит в Косово контингент из 1800 гражданских специалистов и 
полицейских, которые будут заниматься обеспечением правопорядка, правосудия и т.д. Первые месяцы покажут, насколько 
функциональна независимость Косово, и что на самом деле сможет противопоставить Белград. 

Прецедент? 
А что же Россия? Одним из возможных ответов Москвы, по мнению наблюдателей, может стать практическая 

реализация  тезиса  о  "прецеденте  Косово",  что  подразумевает  одностороннее  признание  Российской  Федерацией 
независимости непризнанных республик на территории Грузии и Молдовы. Лидеры этих режимов, кстати, уже неоднократно 
заявляли  о  том,  что  "косовский  прецедент"  поможет  и  им  обрести  независимость.  Кстати,  совсем  недавно  МИД 
непризнанного Приднестровья публично обратился к России с просьбой об официальном признании региона. 

Рассмотрим случай Приднестровья. Ситуация в приднестровском урегулировании остается пока без изменений. С 
февраля  2006  года  переговоры  не  ведутся  и  серьезных  надежд  на  рывок,  который  привел  бы  к  восстановлению 
полноценного переговорного процесса мало. Хотя в самом регионе и ощущается усиление борьбы между кланами, но на 
сам  процесс  урегулирования  это  не  влияет.  Россия  уже  более  года  занимает  выжидательную  позицию, 
сконцентрировавшись на косовском урегулировании, будущих президентских выборах, ДОВСЕ и других более значимых 
внешнеполитических  и  внутренних  проблемах.  Поддерживание  "статус-кво"  в  урегулировании  давно  опробованная  и 
проверенная стратегия, которая к тому же выгодна и лидерам Приднестровья. Здесь, как нигде подходит упомянутый выше 
российский  принцип "пускай стороны договорятся,  а  мы поддержим".  Правда  если учитывать,  что позиция и  действия 
Приднестровья  в  урегулировании,  по  большому  счету,  планируются  в  Москве,  становится  ясно,  что  и  весь  процесс 
контролируется Россией. Таким образом, формально Москва поддержит только решение "основанное на договоренности 
сторон",  а  в  реальности  будет  удерживать  Приднестровье  от  такой  договоренности  столько,  сколько  будет  нужно. 
Переговоры ведутся уже много лет и пока не привели ни к чему. 

Зато за 16 лет переговоров Приднестровье сделало все, чтобы иметь как можно меньше общего с остальной 
Молдовой  -  от  создания  собственного  "государственного  аппарата"  до  ежедневной  пропаганды  в  лучших  традициях 
"промывания мозгов" и даже попыток генерировать отдельную нацию. Возможное признание Приднестровья способно не 
просто затянуть надолго процесс урегулирования, но и завести его в полный политико-правовой тупик. 

При реализации такого сценария необходимо рассмотреть, что приобретает и что теряет РФ. Приведенный ниже 
анализ  показывает,  что  "прецедентный"  сценарий  по  отношению  к  Приднестровью  приведет  к  серьезным 
внешнеполитическим потерям Москвы. 

Начнем с простого -  с самого понятия "прецедент".  Толковый словарь русского языка под редакцией Ожегова 
определяет "прецедент" как "случай, служащий примером или оправданием для последующих случаев этого же рода". Все 
верно.  Но  истина  состоит  в  том,  что  Приднестровье  не  является  случаем  "этого  же  рода".  Во-первых,  потому,  что 
конфликты  по  сути  своей  совершенно  разные.  Косово  -  это  пример  этнического  конфликта,  а  Приднестровье  - 
политического с серьезным экономическим элементом. 

Во-вторых,  методы  урегулирования  также  отличаются  коренным  образом.  Начиная  с  1999  года,  в  Косово 
руководит  международная  администрация  под  эгидой  ООН.  НАТО  обеспечивает  безопасность,  а  ОБСЕ  и  ЕС  строят 
демократические институты, судебную власть и т.д. Переговоры ведутся также в контексте и на основе резолюций ООН. 
Приднестровье же это закрытый регион, полностью контролируемый определенной группой лиц с самого начала 90-х, а 
процесс  урегулирования  ведется  в  специально  созданном  переговорном  формате  на  основе  договоренностей  между 
самими участниками. Хотя список принципиальных различий можно продолжить, вспомним лишь еще одно - конфликт в 
Косово  возник  из-за  многолетней  политики  притеснения  этого  края  президентом  Милошевичем,  в  том  числе  с 
использованием репрессивного аппарата. Приднестровский же конфликт - во многом искусственный, спровоцированный и 
поддерживаемый в тлеющем состоянии извне. Ни о каких притеснениях или репрессиях речи не идет. Таким образом, 
применять  одну  и  туже  формулу  для  абсолютно  разных  ситуаций  не  представляется  логичным.  Да  и  где  тогда 
последовательность в российской позиции, которая твердо выступает против одностороннего признания независимости 
Косово, а потом сама вдруг заявляет о возможности признания Приднестровья и компании. 

Следующий  момент.  Признание  Приднестровья  нанесет  катастрофический  урон  молдавско-российским 
отношениям. Москве придется забыть о дружественном государстве Республика Молдова. В результате такого откровенно 
враждебного шага Кишиневу придется пересмотреть весь спектр политических отношений с Москвой.  Это повлечет за 
собой новые проблемы в торговле, трудовой миграции и многом другом, так как цепная реакция, несомненно, охватит весь 
комплекс отношений. Если у кого-то еще оставались сомнения о проевропейском курсе Кишинева, то после такого удара у 
РМ просто не останется никаких других вариантов, кроме, как искать поддержку на Западе и сделать все возможное, чтобы 
как можно быстрее интегрироваться в европейские структуры. Нельзя исключить и пересмотр в дальнейшем нейтрального 
статуса  страны.  А  кроме всего,  такой  "подарок"  приведет  к  сильному  разочарованию тех  слоев  населения,  которые с 
теплотой относятся к России, но местом своего жительства избрали Молдову. 

Признание Приднестровья будет означать, что Москва официально встала на сторону Тирасполя и тем самым из 
посредника  превратилась  в  сторону  конфликта.  А  вот  это  уже  серьезно.  Восторжествует  точка  зрения  тех  экспертов, 
которые все эти годы указывали на роль РФ в разжигании и поддержании региональных конфликтов. Волна международной 
критики и упреков нанесет большой урон внешнему имиджу РФ. Будут подняты документы начала 90-х, доказывающие 
участие  российских  военных в  боевых действиях  на  стороне  Приднестровья.  В  результате  все,  что  будет  делать  или 
говорить Россия, будет приниматься в штыки, и ни о каком доверии или джентльменских соглашениях и речи идти не будет. 
Одним из политических контрдействий может стать официальное объявление Кишиневом, что часть страны находится под 
российской оккупацией. 
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Процесс урегулирования конфликта претерпит качественные преобразования. Переговорный формат "5+2" будет 
разрушен. Кишинев сможет совершенно официально потребовать исключения приднестровской стороны из переговоров и 
ведения  их  дальше  напрямую  с  Россией  при  участии  посредников  и  наблюдателей.  В  тоже  время,  с  признанием 
Приднестровья в какой-то степени пропадет сама необходимость вести переговоры по урегулированию, потому что одна из 
сторон конфликта,  а именно Россия,  поставила крест  на самой идее реинтеграции Приднестровского региона в состав 
Республики  Молдова.  Молдова,  конечно  же,  никогда  не  согласится  с  подобным таким состоянием дел.  В  результате, 
стороны, которые сядут за стол переговоров, будут говорить о совершенно разных вещах. Следовательно, существующий 
формат,  цели,  наработанные  договоренности  и  исходные  позиции  более  не  будут  отражать  адекватно  ситуацию  в 
урегулировании, а это заведет весь процесс в тупик. Участникам придется серьезно задуматься о новой стратегии действий. 

Кроме того,  признанием Приднестровья Россия серьезнейшим образом подорвет свои отношения с Украиной. 
Киев проявляет озабоченность ситуацией в Крыму, да и обострившийся в последние годы политический раскол между 
западной и восточной частями страны делает украинские власти крайне чувствительными ко всякого рода проявлениям 
сепаратизма. На последних украино-российских консультациях по вопросам региональных конфликтов официальный Киев 
заявил, что не признает тезис об универсализации "прецедента Косово" и тем более не согласен с идеей его применения в 
разрешении других конфликтов. 

И,  пожалуй,  один  из  определяющих  моментов.  Никто  из  влиятельных  стран  не  поддержит  признание 
Приднестровья,  а  даже  наоборот.  Большинство  выскажет  свой  решительный  протест  и  осудит  этот  шаг. 
Высокопоставленные представители ЕС и США не раз уже заявляли, что ситуация в Косово уникальна, и ее решение не 
может распространяться на другие случаи. Таким образом, Россия снова противопоставит себя всему международному 
сообществу и еще более самоизолируется. Тем более что, одностороннее признание Россией не сделает Приднестровье 
независимым, а лишь обострит желание международного сообщества поскорее решить этот вопрос и уж точно не по пути 
признания. К тому же это нанесет серьезный урон и американо-российским переговорам по ДОВСЕ, где вопрос российского 
военного присутствия в Молдове является одним из центральных. 

Подведем итог. Ситуация развивается в направлении признания большинством западных стран независимости 
края  Косово.  Против  этого  выступает  Сербия  и  Россия.  Основываясь  на  высказываниях  российских  чиновников  о 
"прецедентном характере" решения для Косово, наблюдатели считают, что одним из вероятных ответов Москвы, будет 
признание независимости самопровозглашенных республик на территории Грузии и Молдовы. Однако приведенный анализ, 
показывает  что,  как  минимум,  в  случае  Приднестровья,  Россия  может  нанести  серьезный  урон  своим  собственным 
интересам и имиджу.  Признание  Приднестровья будет  также  означать,  что  Россия решила окончательно  "заморозить" 
процесс урегулирования и сохранить свое военно-политическое присутствие в Республике Молдова любым способом. 

Говоря  о  так  называемом  "прецеденте  Косово"  и  его  использовании  для  признания  самопровозглашенных 
республик, можно еще достаточно долго говорить о том, какое воздействие это окажет на международное право, систему 
международных отношений, а также на внутреннее положение в отдельных государствах. На данный момент точно ясно 
одно - ответное одностороннее признание, например, Приднестровья, нельзя считать адекватным и эффективным ответом 
на приближающуюся развязку ситуации вокруг Косово. 

«Гремя огнем, сверкая блеском стали…»
07.02.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)

Знакомы ли строки этой стародавней песни «известному румынскому военному журналисту» (по версии ИНФОТАГ) 
Константину Корняну, судить не беремся. Но именно так этот «собрат» по перу пытается представить возможный сценарий 
вооруженного конфликта между Приднестровьем и Молдовой. Румынский журналист, опусы которого из румынской газеты 
«Интересул Публик» приводит ИНФОТАГ, уверяет, что Приднестровье способно разбить Молдову за считанные часы, а в 
худшем случае - в течение недели. 

Как  говориться  в  сообщении,  «он  пришел  к  такому  выводу  вследствие  компьютерной  симуляции  возможного 
вооруженного  конфликта  между  Молдовой  и  Приднестровьем,  используя  данные  демографического  бюро  США  по 
Молдове». 

Оставим на время «компьютерные игрушки». И поговорим о данных демографического бюро США по Молдове», 
согласно которым Вооруженные силы ПМР в случае всеобщей мобилизации пополняться 120 тысячами подготовленных 
резервистов.  По  данным   же  Государственной  службы  статистики  Министерства  экономики  ПМР  на  1  января  в 
Приднестровье проживало 533 с половиной тысяч человек. Так что по Корняну, каждый четвертый  приднестровец, включая 
детей, женщин и стариков - резервист. Для сравнения, согласно данным справочника «Милитэри Бэланс» (издание весьма 
авторитетное), на 2006 год население Румынии составляло 22 миллиона 330 тысяч человек, а вот подготовленный резерв 
Вооруженных сил Румынии насчитывал всего 104 тысячи человек. 

Видимо, румынский «военный» журналист совсем запутался в понятиях «резерв» и «мобилизационные ресурсы» 
(в Румынии на 2006 год, согласно «Милитэри Бэланс» «мобресурсы» были на уровне 6 миллионов человек, в том числе 5 
миллионов - годных к службе). А вот что касается Приднестровья, то «Милитэри Бэланс» оговаривается, что точных данных 
по ПМР нет, но приводит примерные данные  – подготовленный резерв 25 тысяч человек и около 100 тысяч - мобрессурсы. 
Цифры,  действительно  примерные,  так  как  авторитетное  западное  издание,  приводя   данные,  действительно 
руководствуется демографическими показателями. 

Но пойдем дальше. Так что, все таки, смоделировал Корняну на компьютере?  «Первый удар может быть нанесен 
в зоне города Бендер (Тигина),  который находится на юге Молдовы, Бендерской мотопехотной бригадой. Специальные 
подразделения ПМР, один или даже оба спецбатальона («Днестр» и «Кобра») смогли бы вступить в бой по плану главного 
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штаба, чтобы вызвать хаос и привести в замешательство молдавских защитников. И все это при поддержке артиллерии, 
которая проведет мощный артобстрел, наподобие тех, которые производила Красная Армия в годы Великой Отечественной 
войны», - говорится в цитируемом ИНФОТАГ материале. 

Во-первых, феноменальное незнание господином «военным журналистом» географии. Город Бендеры находиться 
аккурат  на  востоке  Молдавии.  Во-вторых,  то,  что  он  называет  Бендерской  мотопехотной  бригадой,  на  самом  деле  – 
учебный  центр.  А  «Кобра»  и  «Днестр»  –  бригады,  а  не  батальоны.  Что  же  касается  мощного  артобстрела,  то 
Приднестровье, опять же согласно вышеупомянутому справочнику, на вооружении имеет более чем в два раза меньше 
артсистем полевой артиллерии, чем армия Молдовы: 115 против 227.  Ну а сравнение с действиями артиллерии Красной 
Армии в годы Великой Отечественной, вообще не корректны, как, впрочем, и все остальное – бредовое и несуразное. 

Комментировать  писанину  румынского  «военного  журналиста»   относительно  «установления  абсолютного 
психологического террора над  гражданами Молдовы» вообще не стоит. Но особого внимания заслуживает резюме, которое 
делает  Константин  Корняну.  «Перед  хорошо  вооруженным  человеческим  потоком,  подготовленным  к  современному 
ведению  войны,  который  воспользуется  преимуществами  тактической  неожиданности,  военнослужащие  Национальной 
армии Молдовы могли бы уступить, по меньшей мере, один из фронтов, что означало бы разгром. Подвергшийся мощному 
артобстрелу и авиационной бомбардировке, комбинированных натиском наземных атак, Кишинев мог бы капитулировать в 
течение нескольких дней, если не часов», - говорится в статье. 

Учитывая оборонительную доктрину Вооруженных Сил ПМР, приднестровцам можно только гордиться тем, что 
потенциальный противник так напуган  мощью их Армии. Но в данном случае думается о другом.  

Даже  самые  бредовые  «пугалки»   военной  угрозой  просто  так  никогда  на  свет  не  появляются.   И  писанина 
«румынского эксперта» - не что иное, как заказ. На кого рассчитан сей опус? Очевидно, на многих. Во-первых, попугать 
молдавского  обывателя  вооруженными  до  зубов  «приднестровскими  сепаратистами».  Ведь   сознательно  раздуваемая 
военная истерия – вещь, как известно, великая. Вспомните, хотя бы Третий Рейх, которому после Версаля было запрещено 
иметь танки, авиацию, подводные лодки и так далее. И что? «Пугалки» геббельсовской пропаганды иностранной военной 
угрозой сделали свое дело с обществом.  Добропорядочные немецкие бюргеры превратились в ярых милитаристов.  Не 
хватало слов – в ход шли наглядные примеры «беззащитности» Германии. Когда долго не удавалось убедить немецкий 
народ  выкладывать  деньги  на  создание  Люфтваффе,   пришлось  над  несколькими  немецкими  городами  «прогнать» 
пассажирские самолеты. Представляете, как на следующий день вопили газеты о беззащитных немецких городах перед 
«воздушными ордами»? 

В настоящее время между Молдовой и Приднестровьем существует жесткий паритет. При этом есть один нюанс. 
Приднестровье – государство,  не признанное мировым сообществом,  а,  следовательно,  приобретать оружие и боевую 
технику не в состоянии. Молдове же, как полноправному члену мирового сообщества, ничто не мешает закупать оружие и 
военную технику где ей это только вздумается. Лишь бы денег хватало. А если с ними туго, то тут и появляются на свет 
«пугалки» приднестровской военной угрозой. Хороший повод, опираясь в том числе и  на мнение «авторитетного эксперта», 
попросить военно-техническую помощь за рубежом. Молдова, кстати, ее уже получала. Вы думаете, наша соседка закупала 
румынские бронетранспортеры? Нет, их ей подарили, и на 2006-ой год, согласно «Милитэри Бэланс» из 300 бронемашин – 
почти треть  (91 единица)  составляли бронетранспортеры  TAB-71 румынского производства.  Поэтому как  чистой воды 
провокацию можно рассматривать многочисленные предложения Молдовы о паритетном сокращении боевой техники. Если 
Молдова что-то и «порежет», то ей не будет ничего стоить получить то же самое, а, может быть, еще и лучше, в подарок от 
своей запрутской соседки или иной другой  державы Североатлантического альянса. Тем более что новоявленные члены – 
бывшие  члены ОВД  (Варшавского  Договора),  сегодня  активно  занимаются  модернизацией  своих  вооруженных  сил  по 
стандартам блока НАТО. Приднестровье же осталось пророссийским и в этом вопросе. 

И  тем более не выдерживает никакой критики инициатива Владимира Воронина об объединении двух армий. Это 
в Боснии и Герцеговине мусульманам и хорватам  не так сложно было объединить свои вооруженные формирования в 
единую армию (они, правда, тоже немного повоевали друг с другом, но основными врагами и те, и другие считали  сербов). 
А вот что касается Республики Сербской, то  даже в Дейтоне Запад понимал, что  уговорить боснийских сербов можно, 
лишь  оставив  Республике  Сербской  ее  армию.  Поясним,  что  Босния  и  Герцеговина   являют  собой  оригинальное 
государственное  образование  –  «федерация  с  федерацией  внутри  нее»  (мусульманско-хорватская   федерация  и 
Республика Сербская – не путать с Сербией). В нем целых три главы одного государства, заседающих в одном кабинете 
(президентский  совет,  состоящий   из  представителей  мусульманской  и  хорватской  диаспор  и  президента  Республики 
Сербской)  и,  как  уже  было  сказано  выше,   две  армии.   Запад  в  свое  время  отчетливо  понимал,  что  объединить 
враждующие армии невозможно (даже при том, что политическое решение по Боснии и Герцеговине найдено, чего нельзя 
сказать о Приднестровье).  Понимал Запад  и то, что единственным условием сохранения там нынешнего статус-кво может 
быть именно наличие у боснийских сербов способности обороняться.  И остается сожалеть о том, что в данном вопросе 
молдавскому президенту здравый смысл изменяет.

Есть и еще один очень важный момент в «стратегических изысканиях» румынского журналиста. Это попытка в 
очередной раз дискредитировать миротворческую операцию. Мол, вы там играете в миротворцев, а у вас под боком идет 
наращивание приднестровской военной мощи. Мол, пора что-то с этим делать. И  как один из вариантов -  опять предложат 
сменить формат миротворческой операции… 
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Две модели консолидации и развития молдавской 
государственности

08.02.2008. AVA.MD (Кишинев)
Богдан Цырдя

Другой вопрос, сумеет ли национальная элита страны объединить этот народ вокруг себя, мобилизовать его на 
укрепление и развитие молдавской государственности, убедить его в том, что это его государство, что оно служит его 
интересам, защищает его, заботится о нём, создаёт для него комфортные условия жизни. 

Не только в ближнем и дальнем зарубежье, но и в самой  Молдове есть сегодня немало экспертов,  которые с 
возрастающей  тревогой  говорят  о  всё  более  явных  проявлениях  углубляющегося  кризиса  молдавской  независимой 
государственности. 

Более того, в международном политологическом сообществе закрепилось устойчивое представление о Молдове,  
как о «несостоявшемся» «погибающем» или «слишком слабом для самосохранения» государством. Почти таком же, как, к  
примеру,  Конго,  Руанда,  Босния,  Сомали,  Судан,  Чад,  Нигер,  которые  обрели  свою  независимость  после  распада 
биполярного  мира,  связанного,  прежде  всего,  с  развалом СССР,  но  так  до  сих  пор  и  не  смогли  укрепить,  развить  и 
консолидировать свою государственность.  

Не  имея  ни  собственных  материальных  и  финансовых ресурсов  для  успешного  экономического  развития,  ни 
достаточной помощи и поддержки со стороны бывших метрополий, утративших к ним всякий геополитический интерес,  все 
эти  государства постепенно оказались в «мёртвом политическом пространстве», будучи просто забытыми международным 
сообществом и постепенно превратившись в «черные дыры», откуда исходит опасность  терроризма, торговли оружием, 
людьми, наркотиками, а также анархии и постоянных кровопролитных конфликтов. 

Действительно,  если  анализировать  состояние  дел  в  сфере  независимой  государственности  в  Республике 
Молдова, то придется признать, что все основные атрибуты государства - территория, население, власть, национальная 
символика и даже валюта - являются в нашей стране по-прежнему проблемными. 

Что касается первого атрибута государственности - территории, то вполне очевидно, что Молдова не в полной 
мере  контролирует  собственные  границы,  является  территориально  раздробленным  государством  (приднестровская 
проблема). 

При рассмотрении второго атрибута государства  - населения, бросается в глаза тот факт, что свыше 800 тысяч 
молдавских  граждан  заявили о намерении приобрести  гражданство  других  государств.  И  это  притом,  что  российским, 
украинским и румынским гражданством в Молдове уже обладают несколько сот тысяч человек!  При общем количестве 
населения в 4 миллиона, это чрезвычайно высокий показатель, ставящий под сомнение прочность молдавской суверенной 
государственности. 

Около 1 миллиона молдавских  граждан находятся в настоящее время за пределами страны на заработках, и их 
число постоянно растет. Иначе говоря, происходит депопуляция страны, то есть медленное умирание государства. 

Третий атрибут государственности - власть является в Молдове наиболее проблемным. Сегодня вся власть в 
стране,  вопреки  Конституции,  которая,  после  внесенных  в  неё  5  июля  2000  года  поправок,  провозгласила  Молдову 
парламентской республикой, сконцентрирована в руках  Президента.

Вследствие  этого,  и  без  того  весьма  хрупкая  молдавская  государственность  оказалась  парализованной 
установившейся в стране авторитарной системой власти, при которой  Парламент и  Правительство оказались в полном 
подчинении воле Президента. 

Судебная  власть  в  стране  нефункциональна,  более  40.000  судебных  решений  не  исполняются.  
Нефункциональность законов и преобладание насильственных методов видны хотя бы и из того факта,  что сегодня в 
молдавских  тюрьмах  содержится  около  6.800  заключённых.  По  отношению  к  количеству  населения  в  Молдове  этот 
показатель намного выше среднеевропейского. 

На  уровне  местной  публичной  администрации  из  898  примэрий  в  Молдове  только  41  способна 
самофинансироваться.  Местная  публичная  администрация  полностью  зависит  от  центра,  что  говорит  о  ее  полной 
нефункциональности, неспособности отвечать интересам и удовлетворять запросы граждан. 

Действующая власть Молдовы не в состоянии оплачивать внешний долг страны. Функция государства,  состоящая 
в создании  новых рабочих мест, не выполняется. За последние 7 лет в Молдове приблизительно 500.000 человек потеряли 
работу. 

То  же  самое  можно  сказать  и  о  других  функциях  государства:  социальной  (уровень  жизни  70% молдавского 
населения ниже  порога бедности),  экономической ( промышленность находится в кризисе, в структуре ВВП преобладает 
сельское  хозяйство,  его  рост  обеспечивается  сферой  потребления  и  валютными  переводами  «гастарбайтеров»  из-за 
рубежа).  Из-за  нефункциональности  власти  в  последнем  Отчете  о  качестве  управления  за  2007  год,  разработанном 
Всемирным Банком, Молдова набрала всего 22,3 пункта из 100 возможных!

Очевидно, что Республика Молдова становится все больше похожей на так называемое «captured state», то есть 
«захваченное государство», которое находится под контролем определенных групп интересов. 

Власть в нашей стране, как и в большинстве неблагополучных африканских стран, принадлежит представителям 
«компрадорской буржуазии», которая обслуживает интересы иностранного капитала и импортеров,  что видно хотя бы из 
структуры торгового баланса страны: импорт превосходит в 3 раза экспорт. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

165



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Именно данные группы добились для себя налоговой амнистии, вследствие чего только в 2007 году, им были 
прощены 3  миллиарда  леев  долгов  перед госбюджетом.  Все  это,  безусловно,  тормозит  приток  инвестиций  в  страну, 
снижает уровень доверия бизнеса к власти.

Молдавское  государство  парализовано  и  из-за  тотальной  коррупции,  которая,  несмотря  на  декларативную 
«борьбу» с ней, уже цепко охватила все сферы власти.  Согласно некоторым оценкам, ежегодно частный сектор платит 
большой и  малой  бюрократии  в  качестве  «дани»,  естественно,  неофициально  свыше  2  миллиардов  леев  (около  200 
миллионов долларов), собираемых  под всевозможными благовидными предлогами.  

Вся государственная символика Республики Молдова  – флаг, герб, а также и прежний гимн, в принципе, является 
почти точной копией символики другого государства - Румынии. 

Все это следствие того, что те, кто создавали в 1990 – 1991 г.г. Республику Молдову, не задумывались всерьёз о 
будущем молдавского суверенного государства, рассматривая независимость страны  всего лишь  как «временный проект», 
который рано или поздно завершится присоединением  к Румынии. 

Вследствие всех этих факторов, сегодня Республику Молдову мало кто в мире считает подлинно суверенным и 
независимым в своей внутренней и внешней политике государством. 

В  иностранных  дипломатических  кругах  Молдову  нередко  называют  «этническим  регионом»,  «санитарным 
кордоном», «геополитической пустыней», но только не полноценным, состоявшимся  государством. 

ЕС,  США,  Россия,  Украина,  Турция,  Румыния и даже Болгария то и дело вмешиваются,  нередко открыто,  во 
внутренние дела Молдовы, каждый раз требуя от неё определенных политических «уступок» для себя. 

Румыния, например, всем своим видом показывает, что даже  не собирается подписывать базовый политический 
договор  и  договор  о  «государственной  границе»  с  Молдовой,  что  можно  считать  как  непризнание  молдавской 
государственности. 

Соседняя  Украина  не  признает  молдавскую  собственность  на  своей  территории,  до  сих  пор  не  разрешены 
определенные территориальные проблемы с этой страной.  

С Россией у Молдовы имеется целый ряд серьёзных противоречий по приднестровской проблеме. По большому 
счету,  Россия  нарушает  нейтралитет  нашей  страны,  увязывая  уход  своих  военных  из  ПМР  с  устраивающим  её 
политическим разрешением приднестровской проблемы. 

США,  в свою очередь, также преследует определенные геополитические цели в Молдове. К примеру, Вашингтон 
встал  в  жесткую  позицию  по  отношению  к  «меморандуму  Козака»,  поскольку  в  нём  был  пункт,  предусматривающий 
присутствие Российской Армии на территории Молдовы в течение 30 лет. При этом, США мало беспокоят такие проблемы,  
возможность  «приднестровизации»  Молдовы,  фальсификация  выборов,  свобода  СМИ,  независимость  судей,  и  т.д.  По 
крайней мере, каких-либо жёстких санкций со стороны США по отношению к правящей ПКРМ после откровенно и нагло 
сфальсифицированных властью парламентских выборов в 2005 году не последовало. 

И  надо  признать,  что  подобное  отношение  наша  страна  «заслужила»  своей  политикой,  а  точнее  сказать, 
отсутствием оной.  Утром мы дружим с одной страной, днем с другой, а вечером с третьей. И как только перестаем с кем-то 
дружить, так сразу начинаем враждовать. Называя вещи своими именами надо сказать, что это политическая шизофрения, 
а не политика. 

Возможные    модели   разрешения    кризиса  молдавской  независимой государственности
На сегодняшний день существует,  по большому счёту,  два различных видения путей консолидации молдавской 

государственности:  коммунистический и социал-демократический. 
Коммунистическая модель имеет в своей основе несколько тезисов, не лишенных определенной логики:
1. Для консолидации молдавской независимой государственности, с точки зрения правящей КПРМ, необходимо 

изменить государственную символику. 
С этой целью необходимо использовать в качестве флага красный стяг времен господаря  Штефана Великого, в 

качестве  герба  –  изображение  головы  «молдавского»  зубра,  а  не  «румынского»  орла,  в  качестве  гимна  -  более 
мобилизующие, патриотические текст и мелодию.

По крайней мере, песня о «Лимба Ноастрэ», являющаяся сегодня молдавским гимном (заменившим в 1994 году 
прежний гимн «Проснись, румын!») на эту роль мало подходит.  

В  этом  смысле,  в  какой-то  мере,  коммунисты  правы,  так  как  гимн,  флаг,  герб,  являются  важнейшими 
«представительскими» атрибутами государства, так же как власть, территория и население. То есть, они являются основой 
государства,  которого  без  своих  государственных  символов,  как  и  без  своей  валюты,  не  бывает.  Любое  государство, 
имеющее «чужую» символику, является структурой сугубо  временной.

2. Молдавское независимое и суверенное государство не может существовать без своей государственной истории 
(без  «Истории Молдовы», а не «Истории румын»), без своего государственного языка (молдавского, а не румынского), без 
своей государствообразующей нации (молдавской, а не румынской.) 

В этом смысле молдавские коммунисты приводят пример бывшей Югославии,  где во всех новых независимых 
государствах, образовавшихся после распада федерации, язык, в принципе, один и тот же - сербский, но каждая новая 
страна называет его по-своему: хорватским, боснийским и т.д. 

3. Церковь, в лице Молдавской Митрополии, также является государствообразующей структурой, что чётко видно 
из недавно принятого Закона о Культах. 

Любое  ослабление  Молдавской  Митрополии  означает  также  ослабление  и  исчезновение  Молдавского 
государства. В этом смысле, только Российская Патриархия, по мнению самих наших церковных деятелей, может защитить 
молдавскую церковь, а значит, и молдавскую независимую государственность.
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4. Объединение  страны  означает  для  ПКРМ  также  обретение  надежной  поддержки  идеи  независимой 
государственности  страны  со  стороны  почти  600  тысяч  жителей  самопровозглашенной  ПМР,  которые  являются 
непримиримыми противниками  унионизма.

Социал-демократическая  партия  (СДП)  во  главе  с  её  лидером  Думитру  Брагишем  выдвинула  свою 
собственную концепцию консолидации молдавской государствености:

1.Избрание всех ветвей власти в  Молдове – президента, депутатов парламента,  судей,  представителей ВСМ, 
членов Счётной палаты и Координационного совета по радио и ТВ - на всеобщих выборах, всем народом.

Депутаты парламента должны избираться: 50% по одномандатным округам (то есть от каждого района), 50% по 
партийным спискам.

Все это должно повысить подконтрольность власти со стороны граждан, приблизить власть к нуждам и чаяниям 
простых людей.

2. Международное признание статуса постоянного нейтралитета Молдовы должно помочь успешному завершению 
процесса  объединения страны, привлечению иностранных инвестиций, которые обеспечат реальный экономический рост.

3. Государство  можно  построить  только  тогда,  когда  всё  население  страны  почувствует  свою  общность  -  
языковую, территориальную, историческую или гражданскую. 

То есть, только тогда,  когда весь народ страны превратится в сознательных и убеждённых граждан Республики 
Молдова, когда всё её население почувствует, что его объединяют общая для всех земля, законы, история, страна. 

Это осознание общности и есть важнейший признак нации. Так как все мы являемся гражданами Молдовы, то и 
нация является молдавской, хотя и состоит из нескольких этнических групп. 

По крайней мере, такой подход к понятию нации разделяется в ООН, а также в США, Канаде, Франции, ФРГ и во 
всех цивилизованных государствах. 

При этом надо понимать, что нацию из людей без чувства патриотизма, любви к родной земле и своему народу  
сформировать нельзя.

4. Создание конкурентоспособной рыночной экономики и государства всеобщего благоденствия. Трансформация 
«экономики потребления» в «экономику производства»,  создание «экономики знаний»,  развитие высокотехнологичных  
областей экономики, а также производства товаров с высокой добавленной стоимостью.

Безусловно, обе модели имеют свои плюсы и минусы. 
ПКРМ  делает  акцент  на  духовных  факторах,  которые,  к  сожалению,  являются  весьма  взрывоопасными  для 

нынешнего молдавского общества. 
Весьма непродуктивным представляется и постоянное нагнетание напряженности в отношениях с Румынией, даже 

если  соседнее  государство  иногда  и  дает  к  этому  определенные  поводы.  Тем  более,  что  поводов  и  Молдова  дает 
предостаточно. Конфликт с Румынией не укрепляет, а, скорее всего, ослабляет молдавское государство. 

С  нашей  точки  зрения,  у  сторонников  молдавской  государственности    есть  сегодня  две  очень  серьезные 
проблемы:

1. Курс на безоговорочную евроинтегацию является, в принципе, фактическим подписанием смертного приговора 
неокрепшему  молдавскому  государству,  поскольку  евроинтеграция,  ведущая  к  стиранию  национальных  границ  и 
ограничению  национальных  суверенитетов,  неизбежно  приведет  вначале  к  экономическому,  а  затем  и  культурному  и 
политическому  объединению Молдовы с Румынией. 

В  этом плане  молдавским государственникам  есть,  над  чем задуматься:  ведь  получается,  что  все  партии  в 
Молдове, выступающие за евроинтеграцию, так или иначе, являются партиями унионистского толка. 

2. Молдавское государство вследствие некоторых политических решений  Сталина и Хрущева лишено сегодня 
трёх жизненно важных основ.

Во-первых,  территории  Буковины,  где  находится  духовная  святыня  страны  -  могила  символа  Молдавского 
государства –  господаря Штефана  Великого,  не  говоря уже  об  исторических  церквях,  крепостях  и других  памятниках 
средневекового Молдавского княжества, которые усиливали и поддерживали молдавскую идентичность. 

Вторая основа является геостратегической: без свободного выхода к морю и устьям Дуная  Молдова теряет своё 
геостратегическое значение для НАТО и России, как форпоста на пути к Балканам.  Выход к морю в несколько раз увеличил 
бы экономический потенциал страны, укрепил бы её энергетическую безопасность, превратил бы Молдову в зону активного 
международного туризма.

Третья основа – экономическая. Без Приднестровья страна, образно говоря, «стоит на одной ноге», так как здесь 
сконцентрирован весь  её  промышленный потенциал.  Без  Приднестровья Молдове  не избавиться от  ярлыка «аграрной 
страны», не имеющей ни малейшего шанса на успешную модернизацию экономики.

В то же время, хотя у Молдовы есть определенные проблемы, делать из этого вывод о том, что народ Молдовы не 
имеет права на собственную государственность,  совершенно неправильно. 

Другой вопрос, сумеет ли национальная элита страны объединить этот народ вокруг себя, мобилизовать его на 
укрепление и развитие молдавской государственности, убедить его в том, что это его государство, что оно служит  его 
интересам, защищает его, заботится о нём, создаёт для него комфортные условия жизни. 

Какая модель консолидации молдавского государства будет положена в основу этой работы, покажет ближайшее 
будущее. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
31 января. Товарооборот Абхазии в 2007 году составил 4, 696 млрд. руб., что на 798 млн. больше, чем в 2006 

году. Об этом заявил заместитель Государственного таможенного комитета Абхазии (ГТД) Саид Таркил. 
31 января. Парламент Грузии на пленарном заседании 141 голосом утвердил новый Кабинет министров, а также 

новую правительственную программу. Премьер-министр Грузии Ладо Гургенидзе поблагодарил парламент за выраженное 
им доверие и выразил уверенность в плодотворном характере сотрудничества между исполнительной и законодательной 
властью Грузии. Следует отметить, что как в рассмотрении, так и утверждении нового правительства оппозиция участия не 
принимала. Новый состав правительства возглавил назначенный президентом Грузии премьер-министр Ладо Гургенидзе. 
Свои должности в новом Кабинете министров сохранили министр внутренних дел Иванэ Мерабишвили, министр обороны 
Давид Кезерашвили, министр энергетики Александр Хетагури, министр финансов Николоз Гилаури и министр сельского 
хозяйства Петре Цискаришвили. Остался на своей должности и вице-премьер Гиорги Барамидзе, он же - госминистр по 
вопросам европейской и евроатлантической интеграции.  Главой МИД Грузии вместо  Гелы Бежуашвили,  назначенного 
главой Департамента внешней разведки Грузии, стал Давид Бакрадзе, который до этого являлся госминистром по вопросам 
урегулирования конфликтов. Вместо должности госминистра по вопросам урегулирования конфликтов введена должность 
госминистра по реинтеграции, которым стал представитель неправительственного сектора Темур Иакобашвили.

31  января.  По  инициативе  грузинской  стороны  состоялся  телефонный  разговор  между  новым  министром 
иностранных дел Грузии  Давидом Бакрадзе и главой МИД РФ  Сергеем Лавровым,  сообщили в МИД Грузии. "В ходе 
разговора были обсуждены актуальные вопросы двусторонних отношений.  Стороны выразили готовность к углублению 
диалога и осуществлению практических шагов, необходимых для реализации ранее достигнутых соглашений", - отметили в 
грузинском внешнеполитическом ведомстве. Давид Бакрадзе был утвержден парламентом на должность главы МИД Грузии 
31 января. Официальное представление нового министра сотрудникам МИД состоится 1 февраля.

31 января. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян провел телефонную беседу с новоназначенным 
главой МИД Грузии  Давидом Бакрадзе.  Как сообщили в пресс-службе МИД Армении, в ходе беседы  Вардан Осканян 
поздравил  Давида  Бакрадзе  с  назначением.  Стороны  выразили  уверенность,  что  армяно-грузинские  двусторонние 
отношения продолжат развиваться во благо двух народов.

1 февраля. Вытеснение русского языка из Грузии привело к катастрофе, заявил Гурам Лордкипанидзе, доктор 
исторических  наук,  профессор  Тбилисского  государственного  университета.  "То,  что  школьников  перестали  обучать 
русскому языку, в конечном счете обернулось против нас. Они учат английский, но он для них иностранный. Русский язык не 
был иностранным, он был нам ближе, был нашим вторым языком. Это катастрофа, это надо признать, и об этом надо 
думать", - сказал Лордкипанидзе.

1 февраля. Посол РФ в Грузии Вячеслав Коваленко одобрил предложение президента Южной Осетии Эдуарда 
Кокойты организовать  его  встречу  с  президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили,  выразив  надежду,  что  грузинской 
стороной  оно  будет  встречено  с  пониманием.  "Нужно  встречаться,  нужно  разговаривать  и  нужно,  наконец,  начинать 
понимать друг друга. Без понимания, без возобновления доверия между двумя сторонами невозможно вести какие-либо 
политические переговоры. Нужно восстановить это доверие. Это обязательно, это необходимый шаг, и я считаю, что то 
предложение, которое выдвинул господин Кокойты, - это хорошее предложение. И я надеюсь, что оно встретит понимание и 
отклик", - заявил журналистам Вячеслав Коваленко.

1  февраля. В  Министерстве  иностранных  дел  Грузии  будет  сформирован  отдельный  департамент  по 
взаимоотношениям  с  Россией,  заявил  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  представляя  сотрудникам  МИД  нового 
министра  Давида  Бакрадзе.  "Мы  создаем  особый  департамент  в  МИД,  который  будет  работать  по  налаживанию 
отношений с Россией. Этот департамент будет укомплектован очень опытными кадрами - для того, чтобы наладить грузино-
российские отношения и поднять их на должный уровень", - заявил Михаил Саакашвили.

1  февраля.  Президент  Грузии  Михаил Саакашвили,  представляя  сотрудникам МИД Грузии  нового  министра 
Давида Бакрадзе, заявил, что процесс признания Косово, который, по всей видимости, начнется очень скоро, грозит Грузии 
"очень большой бурей",  и призвал их приложить все усилия для того,  чтобы страна достойно справилась с ситуацией. 
"Грузия находится в очень сложном периоде. Есть индикаторы того, что в ближайшие дни, недели, а может, и в ближайшую 
неделю начнется процесс признания Косово со стороны Запада.  Это угрожает стране очень большой бурей.  Но наша 
страна, когда мы хорошо работаем, выходит из таких бурь еще более сильной и крепкой. Так будет и на этот раз, но только 
в том случае, если каждый из вас осознает, что является не просто сотрудником элитного учреждения, а то, что мы все 
являемся теми солдатами, которые должны спасти страну", - заявил Михаил Саакашвили.

1  февраля.  Экс-министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили  назначается  главой  информационно-
разведывательной службы при президенте Грузии. Об этом заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили, представляя 
сотрудникам МИД нового главу внешнеполитического ведомства Грузии Давида Бакрадзе.

1 февраля. Одним из заместителей министра иностранных дел Грузии  Давида Бакрадзе назначен  Григорий 
Вашадзе, которому и будет поручено курировать отношения с Россией. 

1 февраля. Президент Армении  Роберт Кочарян в Главном штабе Вооруженных сил Армении провел рабочее 
совещание с руководящим составом министерств обороны,  иностранных дел,  службы национальной безопасности.  Как 
сообщили  в  пресс-службе  главы  армянского  государства,  входе  совещания  были  обсуждены  вопросы,  связанные  с 
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подготовительными работами командно-штабных учений "Рубеж 2008", которые состоятся в Армении в рамках программы 
совместной оперативной и боевой готовности вооруженных сил стран-участниц ОДКБ.

1  февраля.  В  ночь  с  31  января  на  1  февраля  неизвестные  обстреляли  предвыборный  штаб  кандидата  в 
президенты  от  Республиканской  партии  Армении,  премьер-министра  Сержа  Саркисяна в  5-ом  Норкском  массиве 
Еревана. Как сообщили в пресс-службе Генпрокуратуры Армении, на месте происшествия оперативно-следственная группа 
выяснила, что неизвестные из огнестрельного оружия произвели два выстрела в окна штаба. В нескольких метрах от двери 
штаба были обнаружены два полиэтиленовых закрепителя, закрепляющие пули к гильзе. По факту возбуждено уголовное 
дело по признакам 4 части 258 статьи УК Армении (хулиганство совершенные с применением оружия или предметов, 
используемых  в  качестве  оружия).  Назначена  судебно-  баллистическая  экспертиза,  предприняты  меры  по  выявлению 
преступников.

1 февраля.  Объединенная трудовая партия Армении заявила о своей  поддержке  кандидата в  президенты, 
премьер-министра  Армении  Сержа  Саркисяна.  Решение  принято  на  съезде  партии  по  итогам  закрытого  голосования 
политического актива ОТП. Партия всегда рассматривалась в качестве провластной. Однако на парламентских выборах в 
мае 2007 года Объединенная трудовая партия не прошла в парламент Армении, набрав 4,4% голосов избирателей (60 тыс. 
голосов). Ранее Гурген Арсенян заметил, что на поддержку ОТП может рассчитывать кандидат с либеральной программой, 
а приверженцы социалистических лозунгов не имеют шансов. Он также напомнил, что партия поддержала кандидатуру 
Сержа Саркисяна на посту премьер-министра.

1 февраля. В Ереване в ночь с 31 января на 1 февраля была обстреляна парикмахерская, под которой находился 
предвыборный штаб кандидата в президенты Армении от  Республиканской партии Армении, премьер-министра Сержа 
Саркисяна. Как сообщили в пресс-службе Генпрокуратуры Армении, в отделение полиции общины Нор-Норк 1 февраля 
поступило сообщение от ответственного предвыборного штаба кандидата от РПА С.Алексаняна о том, что в направлении 
окон парикмахерской по адресу ул. Микоян, 14, в подвале которой находится предвыборный штаб Сержа Саркисяна, был 
произведен  выстрел,  в  результате  чего  было  разбито  стекло  парикмахерской.  Прибывшая  на  место  происшествия 
оперативно-следственная группа выявила, что выстрел в окно парикмахерской был осуществлен почти в то же время, что и 
обстрел предвыборного штаба Сержа Саркисяна в  5-ом Норкском массиве,  в  период с 2-  до 3  часов по  местному 
времени. 

1  февраля.  Глава  Армении  Роберт  Кочарян считает,  что  любовь  кандидата  в  президенты  Левона  Тер-
Петросяна к  Азербайджану  приобретает  болезненный  характер  и  это  вызывает  множество  вопросов  и  сомнений,  от 
которых  "дурно  пахнет".  По  словам  президента,  сейчас,  когда  идет  процесс  переговоров  по  урегулированию нагорно-
карабахского конфликта,  когда у  Азербайджана кружится голова от  нефтяных успехов,  говорить о  том,  что эта страна 
является для Армении единственным выходом в мир, означает дать азербайджанской стороне повод для еще большего 
ужесточения своей позиции. 

2 февраля.  Абхазия выступает за четкое следование призывам Генерального секретаря  ООН Пан Ги Муна и 
Группы друзей Генерального секретаря избегать действий, которые могут накалить ситуацию в зоне грузино-абхазского 
конфликта.  Об  этом  говорится  в  оценке  МИД  Абхазии  доклада  генсека  ООН  от  23  января  2008  года  по  ситуации  в 
республике.  Внешнеполитическое  ведомство  Абхазии  готово  также  способствовать  деятельности  миссии  ООН  по 
наблюдению  в  Грузии  (МООННГ)  и  российских  миротворцев.  "Абхазская  сторона  разделяет  приверженность  ООН  к 
разрешению  конфликта  исключительно  мирными  средствами,  путем  ведения  политического  диалога,  с  учетом 
дополнительных идей и предложений, высказанных сторонами", - отмечено в комментарии к докладу.

2  февраля. Учредительный  съезд  оппозиционной  партии  "Картули  даси"  ("Грузинская  группа")  состоялся  в 
Тбилиси.  В  партию  было  преобразовано  созданное  около  года  назад  одноименное  политическое  движение,  лидером 
которого являлся  Джонди Багатуриа.  Он же избран председателем партии. На съезде был утвержден и устав партии. 
Члены партии заявили, что намерены и в дальнейшем придерживаться своих целей, главными из которых являются борьба 
с несправедливостью и насилием. "Картули даси" входит в состав объединенной оппозиции, представители которой сегодня 
также были на учредительном съезде этой партии.

2 февраля. Предвыборная кампания в Армении протекает в условиях жесткого административного давления. Об 
этом в ходе пресс-конференции в Ереване заявил лидер оппозиционной партии "Оринац Еркир", кандидат в президенты 
Армении  Артур Багдасарян. Он также заявил, что  не опровергает возможности поддержки первого президента  Левона 
Тер-Петросяна в ходе президентских выборов 19 февраля. Багдасарян проинформировал, что возглавляемая им партия 
ведет переговоры с оппозиционной партией "Наследие" и первым президентом на тему создания объединений. "Какого 
рода  будут  эти  объединения,  кто  кого  поддержит,  станет  известно  по  итогам  обсуждений",  -  заметил  Багдасарян, 
подчеркнув, что в этом вопросе исключать ничего нельзя.

3  февраля.  "В  Армении  набирает  силу  народное  движение,  и  ряды желающих  избавиться  от  действующего 
режима с каждым днем пополняются",  -  заявил на многотысячном митинге своих сторонников на площади "Свобода" в 
Ереване кандидат в президенты Армении, лидер оппозиционной партии "Оринац Еркир" Артур Багдасарян. Комментируя 
внутриполитическую  ситуацию  в  стране,  Багдасарян  заявил,  что  считает  необходимым  создание  оппозиционного 
объединения вне зависимости от политических взглядов его участников. "На сегодня идут активные переговоры с первым 
президентом Армении Левоном Тер-Петросяном и лидером партии "Наследие" Раффи Ованнисяном. Какого рода будет 
объединение - покажет время, но для каждого политика будет честью присоединиться к нам в этой борьбе за установление 
в стране условий для достойной жизни", - подчеркнул он.

4  февраля. Один  из  лидеров  объединенной  оппозиции,  глава  партии  "Путь  Грузии"  Саломэ  Зурабишвили 
направилась  в  США,  где  от  лица  грузинской  оппозиции  выступит  с  докладом  на  посвященной  Грузии  конференции 
Хельсинкской  комиссии.  Тема  конференции  -  "Грузия  2008  -  выборы или  уличная  политика".  Ожидается,  что  в  числе 
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докладчиков на этой конференции будут также помощник госсекретаря США Мэтью Брайза и посол Грузии в США Васил 
Сихарулидзе.  "Главным  ориентиром  моего  выступления  будет  ситуация  в  Грузии  после  фальсифицированных 
президентских  выборов и пути  выхода из  нее.  Кроме того,  будет рассмотрен вопрос,  как  должна быть  донесена воля 
грузинского народа до Америки, которая является одним из главнейших наших партнеров", - заявила Саломэ Зурабишвили. 
В рамках недельного визита в Америку Саломэ Зурабишвили планирует встретиться с рядом конгрессменов и дипломатов.

4 февраля.  Премьер-министр Эстонии  Андрус Ансип на совместной пресс-конференции со своим грузинским 
коллегой в Тбилиси заявил, что "Эстония готова и впредь помогать Грузии в интеграции в НАТО и европейские структуры". 
В частности, по словам Андруса Ансипа, Эстония готова представить на Бухарестском саммите "убедительные сообщения" 
в пользу ускорения процесса интеграции Грузии в НАТО. 

4 февраля. В парламенте Грузии прошли консультации совместной рабочей группы парламентского большинства 
и оппозиции по вопросу совершенствования избирательного законодательства. В ходе консультаций стороны пришли к 
соглашению о необходимости изменения нескольких норм этого законодательства, в частности, положений, касающихся 
порядка выборов по мажоритарной системе.

4 февраля. В Баку прибыла "тройка" ЕС в составе действующего председателя ОБСЕ, министра иностранных дел 
Словении  Дмитрия  Рупеля,  комиссара  Евросоюза  по  вопросам  безопасности  Бенито  Ферреро-Вальднер и 
спецпредставителя ЕС в странах Южного Кавказа Питера Семнеби. Главной целью визита является участие в открытии в 
Баку представительства Еврокомиссии.  Европейская "тройка" уже встретилась с главой МИД Азербайджана  Эльмаром 
Мамедъяровым. На встрече были обсуждены вопросы региональной безопасности, в том числе армяно-азербайджанский 
нагорно-карабахский конфликт.

4 февраля.  Заявление лидера партии "Оринац Еркир", кандидата в президенты  Артура Багдасаряна - всего 
лишь предвыборный трюк. Об этом заявил премьер-министр Армении Серж Саркисян, комментируя слова Багдасаряна о 
том,  что  ему  угрожали  расправой.  "Если  бы  подобное  действительно  имело  бы  место,  он  мог  обратиться  в 
правоохранительные органы. Я поинтересовался, никакого заявления не поступало", - отметил Саркисян. Так что, считает 
он, подобное заявление было сделано "с целью плавного перехода к следующему предложению о том, что он готов умереть 
за родину", передает радиостанция "Свобода".

5 февраля. Случай Косово имеет уникальный характер и не может рассматриваться в качестве прецедента в 
отношении других конфликтов, заявил министр иностранных дел Словении (государства - нынешнего председателя ЕС) 
Дмитрий  Рупель,  находящийся  с  визитом  в  Тбилиси  в  составе  "тройки"  Евросоюза.  "Мы  неоднократно  отмечали  и 
отмечаем, что Косово - это уникальный пример, и он не должен рассматриваться как прецедент. Мы не видим связи между 
Косово, Абхазией и Южной Осетией", - подчеркнул Рупель. Глава МИД Грузии Давид Бакрадзе в свою очередь подчеркнул 
важность  для  Грузии  такой  четкой  позиции  Евросоюза  в  отношении  внутренних  конфликтов  на  ее  территории.  "Мы 
надеемся, что сможем найти с Россией общие подходы для разрешения этих конфликтов", - заявил Бакрадзе.

5 февраля. Турция и Грузия подписали план военного сотрудничества на 2008 год, сообщили в министерстве 
обороны Грузии. Документ подписан в Тбилиси, в здании МО главой Совета по военному сотрудничеству и координации 
атташата  Вооруженных  сил  Турции  в  Грузии  полковником  Сефером  Аджари и  руководителем  департамента 
международных отношений и евроатлантической интеграции министерства обороны Грузии Нино Бакрадзе. По окончании 
церемонии  стороны  обсудили  перспективы  развития  двухстороннего  сотрудничества  в  военной  сфере,  ранее 
реализованные проекты, а также запланированные на 2008 год военные учения.

5  февраля.  Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  интеграции  в  европейские  и  евроатлантические 
структуры Гиорги Барамидзе по окончании встречи с "тройкой" Евросоюза заявил, что отношения Грузии и Евросоюза в 
этом году переходят на новый этап. По словам Барамидзе, если на предыдущем этапе главным была реализация Грузией 
реформ в рамках Плана действий Грузия-Евросоюз,  то  на новом этапе к  приоритетным направлениям сотрудничества 
добавятся активизация роли ЕС в урегулировании конфликтов на территории Грузии, переговоры по вопросу упрощения 
визового режима, а также переговоры по подписанию сторонами соглашения о свободной торговле.  Гиорги Барамидзе 
выразил надежду на то, что решение о начале переговоров по режиму свободной торговли будет принято уже в середине 
этого года.

5 февраля.  В парламенте  Грузии состоялся второй  раунд переговоров властей  и  оппозиции по требованиям 
оформленного  ею Меморандума.  Оппозиция положительно  оценила  сближение  позицией  ее и власти  по  целому ряду 
вопросов,  отметив,  вместе  с  тем,  что  уже  пора  принимать  конкретные  решения.  Представители  парламентского 
большинства  также  позитивно  оценили  встречу,  отметив,  что  конкретные  решения  по  согласованным  вопросам  будут 
приняты в ближайшее время. 

5 февраля. С двухдневным визитом в Армению прибыл премьер-министр России Виктор Зубков. Как сообщили в 
пресс-службе  правительства  Армении,  премьера  сопровождают  министр  транспорта  и  связи  Игорь  Левитин,  министр 
информационных технологий и связи  Леонид Рейман, заместитель министра экономического развития и торговли  Анна 
Попова,  глава  таможенной  службы  Андрей  Белянинов,  глава  "Росатома"  Сергей  Кириенко,  замминистра 
промышленности  и  энергетики  Андрей  Дементьев,  замминистра  иностранных  дел  Григорий  Карасин,  замминистра 
финансов Дмитрий Панкин, заместитель главы федерального агентства военно-технического сотрудничества Александр 
Фомин, замглавы федерального агентства управления федерального имущества  Юрий Медведев. Кроме того, в состав 
российской делегации входят и предприниматели, в частности, председатель совета директоров АК "Система" Владимир 
Евтушенко,  генеральный директор  "Атомредметзолото"  Вадим Живов,  президент  ЗАО "Российские  железные дороги" 
Владимир Якунин, заместитель президента "АЛРОСА" Сергей Улин.

5 февраля. В Ереване открылось новое здание представительства Еврокомиссии.  Как передает, выступая на 
церемонии  открытия,  комиссар  ЕС  по  внешним  отношениям  Бенита  Ферреро-Валднер заявила,  что  это  событие 
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свидетельствует об укреплении отношений между Арменией и Евросоюзом, в которых за последние годы зафиксирован 
значительный прогресс, а также качественно новой вовлеченности республики в политику европейского соседства.

6 февраля.  Сотрудники МВД Грузии на незаконном полицейском посту в селе Эргнети (грузинское село в зоне 
грузино-осетинского конфликта) отбирают все грузы и продукты питания у пассажиров осетинских машин. Как сообщили в 
пресс-службе администрации Ленингорского района Южной Осетии, "полицейские останавливают все осетинские машины и 
подвергают их пассажиров досмотру, регистрируя и ксерокопируя все имеющиеся у них документы". "А за последние 10 
дней  у  осетин  конфискуются  все  продукты питания,  вплоть  до  буханки  хлеба  или  бутылки  минеральной  воды.  Таким 
образом, население района находится в блокаде. Уже более двух месяцев в Цхинвали находится медицинский инвентарь и 
медикаменты, выделенные для медицинских учреждений района, которые мы не можем доставить по назначению из-за 
подобных бесчинств", - отметили в пресс-службе.

6 февраля. Еврокомиссар по вопросам внешних отношений и европейской политики соседства Бенита Ферреро-
Вальднер заявила  в  Тбилиси,  что  Евросоюз  поддерживает  проект  строительства  железнодорожной  магистрали  Карс-
Ахалкалаки-Тбилиси-Баку, но пока воздерживается от его финансирования. По ее словам, Евросоюз только в том случае 
окажет проекту финансовую поддержку, если он будет иметь региональное значение. 

6  февраля. Премьер-министр  Грузии  Ладо  Гургенидзе положительно  оценил  заявление  президента  РФ 
Владимира Путина о том, что строящаяся в Дагестане дорога, проходящая через Ботлихский и Цумадинский районы, 
может стать новым транспортным коридором между Россией и Грузией. "Это заявление - еще один индикатор того, что 
взаимоотношения между странами идут к потеплению и нормализации, и того, что стороны делают адекватные шаги для их 
урегулирования", - заявил Ладо Гургенидзе.

6 февраля.  Грузинская сторона называет очередной провокацией заявление главы Абхазии  Сергея Багапша 
относительно обязательной паспортизации населения непризнанной республики. "Конечно же, это очередная провокация. 
Абхазия является неотъемлемой частью Грузии, и проживающие на этой территории грузины были и останутся гражданами 
Грузии", - заявил журналистам глава правительства Абхазской автономии в Тбилиси Малхаз Акишбаиа.

6 февраля. Президент Абхазии Сергей Багапш недоволен темпами выдачи национальных паспортов гражданам 
республики. Об этом он заявил в ходе расширенного совещания с представителями правительства по вопросам процесса 
выдачи  национальных  паспортов.  Президент  отметил,  что  руководители  районов  и  начальники  райотделов  милиции 
проявляют  недостаточное  внимание  к  процессу  паспортизации  населения.  Вице-президент  Рауль  Хаджимба также 
отметил, что выявлены факты незаконной выдачи национального паспорта лицам, не проживающим на территории Абхазии 
и не являющимся ее гражданами, более того, они прописаны по несуществующим адресам. Вице-президент, курирующий 
сферу паспортизации, отметил, что ни в одном районе республики количество граждан, получивших паспорта Абхазии, не 
превысило 50%. 

6 февраля. Грузинская сторона называет очередной провокацией заявление главы Абхазии  Сергея Багапша 
относительно обязательной паспортизации населения непризнанной республики. "Конечно же, это очередная провокация. 
Абхазия является неотъемлемой частью Грузии, и проживающие на этой территории грузины были и останутся гражданами 
Грузии", - заявил глава правительства Абхазской автономии в Тбилиси Малхаз Акишбаиа. "Все насильственные действия, 
осуществленные  в  адрес  грузинского  населения  Абхазии,  с  нашей  стороны  будут  расценены  как  провокация,  и  мы 
соответственно отреагируем", - заявил государственный министр Грузии по реинтеграции Темур Иакобашвили. 

6  февраля.  Обсуждению  вопросов  торгово-экономического  характера  была  посвящена  встреча  премьер-
министров  Армении  и  России  Сержа  Саркисяна и  Виктора  Зубкова,  состоявшаяся  в  Ереване.  По  словам  главы 
российского правительства, ереванская встреча стала продолжением дискуссии, состоявшейся в конце прошлого года в 
Москве.  По  словам  Зубкова,  Россия  продолжает  оставаться  главным  торгово-экономическим  партнером  Армении  и 
ежегодно  фиксируется  значительный  рост  двустороннего  товарооборота.  В  2007  году  торговый  оборот  между  двумя 
странами увеличился на 60%, составив $700 млн. "Мы надеемся, что в ближайшее время данный показатель достигнет $1 
млрд.", - отметил Зубков, добавив, что уже общий объем российских инвестиций в экономику Армении составляет $1 млрд. 
"В  наших  интересах  продолжить  дальнейшее  сотрудничество,  в  частности,  в  сфере  телекоммуникаций  и  атомной 
энергетики", - подчеркнул он.

6  февраля. В  ходе  состоявшегося,  расширенного  армяно-российского  межправительственного  заседания  и 
отдельной  встречи  премьер-министров  России  и  Армении  Виктора  Зубкова и  Сержа  Саркисяна был  обсужден  ряд 
вопросов, касающихся в основном экономического сотрудничества двух стран.

6 февраля.  "Отношения между Арменией и Россией имеют не только богатую историю, хорошее настоящее, но 
также  очень  хорошие  перспективы",  -  заявил  6  февраля  премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян,  комментируя 
перспективы армяно-российских отношений после президентских выборов в двух странах. По словам Сержа Саркисяна, 
Армения связана с Россией, и ей выгодно дружить с Россией, а "российский капитал чувствует себя в Армении комфортно". 
"Я думаю, что тут даже неуместно говорить о каких-то других отношениях. В дальнейшем наши отношения должны быть 
еще лучше, еще крепче", - заключил премьер-министр Армении. Отметим, что президентские выборы в Армении назначены 
на 19 февраля, а в России выборы состоятся 2 марта. 5-6 февраля в Ереване пребывает делегация России во главе с 
премьер-министром Виктором Зубковым.

6 февраля. Россия примет участие в тендере на строительство новой АЭС в Армении, которое может начаться в 
2010-2011 годах. Об этом заявил гендиректор "Росатома" Сергей Кириенко, пребывающий 6 февраля в Ереване в составе 
правительственной делегации РФ. По его словам, тендер будет организован правительством Армении. Как пояснил Сергей 
Кириенко, армянская сторона рассматривает возможность строительства АЭС мощностью примерно в 1 тысячу мегаватт, 
ориентировочная стоимость проекта - примерно в $1 млрд. "Потребуется построить либо два новых атомных энергоблока, 
либо один блок большей мощности", - отметил он. При этом, по его словам, действующая Мецаморская АЭС, находящаяся 
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в  доверительном  управлении  российской  ЗАО  "Интер  РАО  ЕЭС"  и  "Росэнергоатома",  будет  работать  до  2016  года. 
"Существующий блок Армянской АЭС имеет 440-500 мегаватт. На новой станции нужен или такой же - до 500 мегаватт, 
либо два блока, а еще лучше - один на 1000 мегаватт", - сказал Кириенко.

6 февраля.  В вопросе реализации проекта строительства новой атомной станции в Армении Евросоюз может 
оказать содействие армянской стороне в обеспечении системы безопасности. Об этом на пресс-конференции 6 февраля в 
Ереване  заявила  комиссар  Евросоюза  внешним  отношениям  Бенита  Ферреро-Вальднер,  комментируя  вопрос  о  том, 
окажет ли ЕС финансовое содействие Армении для строительства новой АЭС. По ее словам, проект строительства, по всей 
видимости,  Армения  реализует  совместно  с  Россией.  Ферреро-Вальднер  заметила,  что  ЕС  не  финансирует  проекты, 
реализуемые  между  двумя  странами.  Она  также  коснулась  состояния  действующей  атомной  станции,  заметив,  что 
Евросоюз заинтересован в скорейшем закрытии Мецаморской АЭС. "ЕС предоставил Армении порядка 30 млн. евро на 
усиление систем безопасности, однако мы, по-прежнему, настаиваем на закрытии АЭС, поскольку это старая станция", - 
заметила Ферреро Вальднер.

6  февраля. Президент  Армении  Роберт  Кочарян оценивает  будущее  армяно-российских  отношений  как 
блестящее. Об этом заявил президент Армении Роберт Кочарян в ходе встречи с премьер-министром России  Виктором 
Зубковым,  сообщает  пресс-служба  главы  армянского  государства.  По  словам  Кочаряна,  экономические  связи  стали 
локомотивом армяно-российских отношений, что и позволило привлечь российский капитал в различные сферы экономики, 
осуществить  крупные  программы,  предположив,  что  участие  российского  капитала  в  экономике  страны  расширится. 
Кочарян, в частности, подчеркнул динамично развивающееся партнерство в сфере инфраструктур. Собеседники отметили, 
что приближающийся к $1 млрд. товарооборот и зафиксированные результаты являются хорошей предпосылкой для более 
объемных  и  многообещающих  программ.  Стороны  также  согласились,  что  экономические  успехи  обусловлены 
эффективной работой армяно-российской межправительственной комиссии.

6 февраля. Президент Армении  Роберт Кочарян принял "тройку" ЕС во главе с министром иностранных дел 
Словении Дмитрием Рупелем. В ходе встречи стороны обменялись мнениями относительно сотрудничества Армения - ЕС, 
коснулись вопросов, связанных с программой действий Европейской политики соседства. Роберт Кочарян, положительно 
оценив динамично развивающееся сотрудничество с Евросоюзом, отметил, что благодаря реализации программы действий 
отношения стали более скоординированными. Касаясь предстоящих президентских выборов, Роберт Кочарян отметил, что 
для  страны  настал  достаточно  ответственный  период.  "Мы  заинтересованы  в  проведении  выборов,  соответствующих 
международным стандартам", - отметил Роберт Кочарян, добавив, что для этого сделано все возможное. Роберт Кочарян 
представил  также  последние  развития  в  переговорном  процессе  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта, 
позицию Армении в вопросе энергетической безопасности, региональных конфликтов.

7 февраля. 12 неправительственных азербайджанских организаций, проживающих в Грузии, начали подготовку к 
созданию  Конгресса  азербайджанцев  Грузии,  сообщил  председатель  общества  "Грузия  -  моя  родина"  (Тбилиси)  Али 
Бабаев.  Цель конгресса - содействие интеграции азербайджанцев в грузинское общество и изучение путей решения их 
проблем. По словам Бабаева, подготовлены все документы для государственной регистрации. После регистрации конгресс 
выдвинет кандидатов для участия в парламентских выборах Грузии, которые пройдут в мае. Следует отметить, что неделю 
назад азербайджанский кандидат в президенты Грузии  Фазиль Алиев уже создал партию "За Грузию", в которой будут 
представлены нацменьшинства, передает "Тренд".

7 февраля. Перед парламентом Грузии прошла организованная объединенной оппозицией акция протеста "Воры 
голосов  избирателей".  Участники  акции  в  очередной  раз  опротестовали официальные итоги  президентских  выборов  5 
января  и  заявили,  что  главными  виновниками  фальсификации  итогов  выборов  -  "ворами  голосов  народа"  были 
"нелегитимный президент" Грузии  Михаил Саакашвили и председатель ЦИК Грузии  Леван Тархнишвили. В ближайшие 
дни оппозиция намерена провести аналогичные акции в различных районах Тбилиси, а также в ряде других городов Грузии. 
Параллельно оппозиция продолжает сбор подписей под девизом "Я не избирал Михаила Саакашвили". 

7 февраля. Партия "Имеди" требует внесения в Конституцию поправки, запрещающей размещение на территории 
Грузии иностранных военных баз и перемещение по стране войск зарубежных стран, заявила на пресс-конференции лидер 
партии  Ирина Саришвили. "Ввод или перемещение по территории Грузии войск каких-либо стран, в особенности, США, 
России  и  стран  Европы  помешает  восстановлению  территориальной  целостности  страны",  -  заявила  Саришвили, 
подчеркнув, что восстановление территориальной целостности является для Грузии главнейшей задачей. Партия "Имеди" 
намерена в ближайшие дни обратиться со своей инициативой к парламенту Грузии. Если парламент ее не поддержит, тогда 
"Имеди" намерена начать сбор подписей населения под своим требованием.

7 февраля.  Министр иностранных дел Грузии  Давид Бакрадзе заявил,  что Грузия согласится на вступление 
России в ВТО, но только после выполнения ею требований грузинской стороны. "Мы придерживаемся прежних требований 
и выдвигаем те же условия, что и раньше, после удовлетворения которых согласимся на вступление России в ВТО", -  
подчеркнул  Бакрадзе.  "Мы  никогда  не  говорили  с  Россией  ультиматумами,  но  есть  вопросы,  которые  она  должна 
урегулировать для того, чтобы стать членом ВТО", - добавил он, отметив, что членство России во ВТО "позволит ей более 
цивилизованно разговаривать с соседями, в том числе и с Грузией". Давид Бакрадзе выразил надежду на то, что в ходе 
очередного раунда грузино-российских переговоров по вопросу вступления России в ВТО, которые намечены на февраль 
этого года, сторонам удастся достичь договоренностей.

7 февраля.  Государственный министр Грузии по вопросам реинтеграции  Темур Иакобашвили заявил, что на 
будущей неделе в Грузии будет создан Консультационный совет по вопросам региональных конфликтов. Ожидается, что в 
состав  Консультационного  совета,  который  будет  разрабатывать  предложения  и  рекомендации  в  направлении 
урегулирования  конфликтов,  войдут  и  представители  власти,  и  оппозиции,  и  независимые  эксперты-конфликтологи,  - 
заявил Иакобашвили, отметив, что "вопрос решения конфликтов на территории Грузии - это не внутренняя политика".
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7  февраля.  Обсуждение  вопросов  региональной  безопасности  чрезвычайно  важно,  поскольку  способствует 
формированию  общерегиональной  концепции  безопасности,  что  играет  отнюдь  не  последнюю  роль  в  обеспечении 
стабильности в регионе. Об этом в ходе открывшейся в Ереване двухдневной конференции "Страны Кавказа и Ближнего 
Востока - возможные партнеры в процессе формирования системы региональной безопасности" заявил спикер парламента 
Армении Тигран Торосян. По его словам, пришло время, когда по аналогу Евросоюза регион Кавказа и Ближнего Востока 
должен сформировать общую систему безопасности. Торосян отметил, что подобное сложно воплотить в жизнь, поскольку, 
несмотря на  общие черты Кавказского и  Ближневосточного регионов,  различия пока что превалируют.  В конференции 
принимают участие политологи, эксперты и аналитики из России, Египта, Грузии, Турции, Азербайджана, Китая.

7 февраля.  Члены правительства Армении в ходе очередного заседания одобрили предложение о подписании 
соглашения о сотрудничестве в военной сфере между правительствами Арменией и Аргентины.  Об этом  сообщили в 
пресс-службе правительства Армении.

7 февраля. Периодический визит представителей НАТО в регион, в частности, в Армению, свидетельствует о том, 
что Североатлантический альянс продолжает проявлять интерес к ситуации в регионе. Об этом заявил министр обороны 
Армении  Микаел  Арютюнян в  ходе  встречи  с  делегацией  оценочной  группы  Программы  действий  индивидуального 
партнерства (IPAP) Армения-НАТО, процесса планирования и пересмотра (PAPS). Как сообщил пресс-секретарь министра 
обороны Армении,  полковник  Сейран Шахсуварян,  министр  отметил,  что  роль  НАТО в  регионе  ощутима,  и  развитие 
многоэлементного сотрудничества с Альянсом для Армении имеет первоочередное значение. НАТО имеет значительный 
вклад  в  обеспечение  международной  безопасности  и  стабильности,  свидетельством  чего  является  осуществляемая 
миротворческая миссия в Косово и Афганистане. Оценочную группу, посетившую Ереван, возглавляют глава директората 
международного штаба евроатлантической интеграции и партнерства НАТО Ярослав Скониечка и директором управления 
планирования международного штаба НАТО Френк Боланди.

8 февраля. Министр иностранных дел Абхазии  Сергей Шамба принял находившихся с двухдневным визитом в 
Сухуми посла Германии в  Грузии  Патрицию Флора и  посла  Великобритании в  Грузии  Дениса Кифа.  В  ходе  встречи 
стороны обсудили последнюю резолюцию Совета безопасности  ООН по урегулированию грузино-абхазского конфликта и 
так называемый "план Бодена". 

8  февраля. Секретарь  Совета  безопасности  Абхазии  Станислав  Лакоба принял  делегацию  МИД  Швеции  - 
директора  отдела  Восточной  Европы  Йохана  Фриселя и  сотрудника  отдела  Дага  Сьоогрена.  На  встрече  стороны 
обсудили процесс мирного урегулирования грузино-абхазского конфликта. Фрисель проинформировал, что перед визитом в 
Сухум он встречался с государственным министром Грузии по реинтеграции Темуром Иакобашвили. "Новый госминистр 
нас убедил в том, что политика его ведомства, несмотря на изменение названия, не поменяется", - сообщил он. По словам 
Лакоба, "абхазскую сторону это никоим образом не волнует: пусть как хотят называются, это их проблема, мы существуем 
на разных планетах с ними". Тем более, отметил Лакоба, "если речь пойдет о реинтеграции, значит, что между нами ничего 
общего нет".

8  февраля.  Президент  Абхазии  Сергей  Багапш принял  посла  Великобритании  Дениса  Кифа и  делегацию 
Министерства  иностранных  дел  Швеции  во  главе  с  директором  отдела  Восточной  Европы  Йоханом  Фриселем. 
Представители иностранных дипломатических миссий обсуждали с главой государства состояние переговорного процесса 
по грузино-осетинскому урегулированию. В ходе встреч абхазской стороне рекомендовалось возобновить диалог с Грузией, 
дистанцироваться от более сложных проблем и изыскать возможность возобновить процесс обсуждения текущих проблем. 
Багапш  выразил  благодарность  дипломатам  за  активное  посредничество,  однако  подчеркнул,  что  позиция  абхазской 
стороны по  данному вопросу остается неизменной.  Абхазия готова к  возобновлению переговорного  процесса  в  любое 
время,  как  только  грузинская  сторона  выполнит  рекомендации  международного  сообщества  и  вернется  к  исполнению 
требований Московского соглашения от 1994 года в отношении верхней части Кодорского ущелья. В контексте решения 
этой  проблемы,  по-прежнему,  актуальным для абхазской  стороны остается  вопрос  о  судьбе  похищенного  грузинскими 
спецслужбами гражданина Абхазии Давида Сигуа.

8 февраля. Объединенная оппозиция внесла в Тбилисскую мэрию заявку на проведение с 15 по 25 февраля акций 
в центре столицы, сообщили на пресс-конференции лидеры объединенной оппозиции. Первая из них - масштабный митинг - 
пройдет  днем  15  февраля  перед  зданием  парламента.  Как  подчеркнул  на  пресс-конференции  один  из  лидеров 
объединенной оппозиции Коба Давиташвили, оппозиция требует от властей немедленного решения по ряду требований 
меморандума,  для  исполнения  которых  не  требуется  длительного  времени,  таких,  как  "отставка  председателя  ЦИК, 
освобождение политзаключенных, назначение нового руководителя Общественного телевидения". В противном случае, по 
его словам, оппозиция не будет участвовать в "бессмысленных консультациях". "Сейчас складывается впечатление, что 
власти не намерены предпринимать конкретных шагов в  связи с  нашими требованиями и просто затягивают время",  - 
заявил Коба Давиташвили.

8  февраля.  Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе выразила  недоумение  в  связи  с  тоном 
сделанных заявлений ряда лидеров объединенной оппозиции, заявив, что переход оппозиции на ультиматумы в процессе 
переговоров с властями - неуместен. "На наших предыдущих встречах, которые прошли под моим руководством, или в 
рабочих группах,  был отмечен прогресс и  конструктивизм.  Нам удалось  продвинуться вперед по многим пунктам.  Уже 
принято решение и в отношении общественного вещателя. Мы также обсудили вопросы ЦИК и не только согласились на 
предлагаемый принцип комплектации, но и уже приступили к обсуждению конкретных лиц, которые могли бы возглавить 
этот  орган.  Поэтому  переход  на  тон  ультиматума  посреди  процесса  согласования,  достижения  договоренностей  и  их 
последующего исполнения - странен", - заявила Нино Бурджанадзе.  "Я надеюсь, что сегодняшнее заявление отдельных 
представителей оппозиции о том, что диалог не имеет смысла, является мнением лишь части оппозиции, а не всего ее 
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спектра",  -  подчеркнула Нино Бурджанадзе. Она выразила надежду на то,  что диалог продолжится, и в очередной раз 
подчеркнула готовность к нему со стороны властей. 

8 февраля. Председатель комитета по внешним отношениям парламента Грузии Константин Габашвили назвал 
не соответствующим действительности заявления первого заместителя руководителя департамента пограничной охраны 
Погранслужбы ФСБ РФ генерал-лейтенанта Анатолия Забродина о нахождении чеченских боевиков в Панкисском ущелье 
Грузии. "Эти заявления рассчитаны на то, чтобы оправдать усиление российских Вооруженных сил на Северном Кавказе, на 
границах с Грузией", - заявил Константин Габашвили. "Российские власти теоретически и практически начали готовиться к 
тому, что граница с Грузией для них в скором времени станет границей с НАТО", - заметил он.

8  февраля.  Председатель  парламентского  комитета  по  юридическим  вопросам  парламента  Грузии  Леван 
Бежашвили и  представители Генпрокуратуры сегодня изучили список  из  43  заключенных,  которых оппозиция считает 
"узниками  совести",  и  на  основании  чего  требует  их  немедленного  освобождения.  Как  заявил  один  из  лидеров 
объединенной  оппозиции  Каха  Кукава,  "в  списке  перечислены  люди,  которые  были  задержаны  только  за  то,  что 
участвовали в  акциях  протеста".  "Они должны быть немедленно  освобождены.  Это решение  должно быть  принято  на 
политическом уровне. Его должна принять  Нино Бурджанадзе",  -  заявил Каха Кукава. Между тем,  Леван Бежашвили 
заявил, что в представленном оппозицией списке "есть и такие люди, которые замешаны в уголовных преступлениях, в том 
числе в хранении и реализации наркотиков, в насильственных действиях". Поэтому, по его словам, из списка необходимо 
выделить людей, которые были задержаны непосредственно из-за событий 7 ноября, и освобождение которых возможно в 
краткие сроки. "По остальным же делам необходимо провести серьезную работу, так как помимо преступников в деле есть и 
пострадавшие, которые требовали их наказания", - подчеркнул Леван Бежашвили.

8 февраля.  Официальный представитель МВД Грузии  Шота Хизанишвили категорически опроверг заявление 
первого  заместителя  руководителя  департамента  пограничной  охраны  Погранслужбы  ФСБ  РФ  генерал-лейтенанта 
Анатолия Забродина о том, что в Панкисском ущелье Грузии все еще остаются чеченские боевики. "Утверждения о якобы 
нахождении чеченских боевиков в Панкисском ущелье - смешны. Грузинская сторона полностью контролирует это ущелье, и 
никаких боевиков там, естественно, нет. Заявление российской стороны странно, возможно, ей понадобилось сделать его 
исходя из каких-то своих целей. Но мы однозначно заявляем - никакой опасности со стороны Грузии границам России не 
угрожает", - заявил Шота Хизанишвили. 

8 февраля.  Председатель подкомитета  ПАСЕ по  Нагорному Карабаху лорд  Рассел Джонстон,  совершающий 
однодневный визит в Баку, провел встречи с азербайджанскими депутатами. Как сообщили в пресс-службе парламента, 
Рассел  Джонстон  провел  встречи  с  председателем  парламента  Огтаем  Асадовым,  депутатами,  главами  постоянных 
парламентских комиссий и политических партий, представленных в парламенте. Рассел Джонстон обсудил перспективу 
организации  встречи  азербайджанских  депутатов  с  их  коллегами  из  Армении.  В  ходе  всех  встреч  Рассел  Джонстон 
обменивается со своими собеседниками мнениями о путях урегулирования армяно-азербайджанского нагорно-карабахского 
конфликта и создавшейся ситуацией в переговорном процессе. 

8  февраля. Кандидат  в  президенты  Армении  Левон  Тер-Петросян обратился  в  Конституционный суд.  Как 
сообщили  в  пресс-службе  КС  Армении,  в  заявлении  первого  президента,  в  частности,  отмечается,  что  "препятствия, 
возникшие по независящим от него причинам в ходе президентских выборов, делают невозможным его дальнейшее участие 
в процессах, утвержденных Избирательным кодексом Армении". В качестве примера в заявлении указывается тот факт, что 
новостная программа "Айлур" Общественного телевидения Армении в течение трех месяцев, нарушая статьи ИК 18, 20, 22, 
а также 11 и 28 статьи закона "О радио и телевидении Армении", транслировала антиагитационные материалы в отношении 
первого президента Армении, кандидата в президенты Левона Тер-Петросяна. 

8 февраля. В случае объединения с экс-правящей партией Армянское общенациональное движение (АОД) лидер 
оппозиционной партии "Оринац Еркир"  Артур Багдасарян растеряет 50% своего электората. Об этом заявил президент 
Армении  Роберт Кочарян. По его словам, электорат лидера ОЕ не озлоблен, поэтому он несовместим с "озлобленным" 
электоратом первого президента Левона Тер-Петросяна. Комментируя заявления Багдасаряна о том, что ему угрожали 
физической  расправой,  президент  заявил,  что  "у  кандидатов,  которые  в  жизни  не  сталкивались  с  напряженными 
ситуациями,  в  ходе  предвыборной  гонки,  порой  сдают  нервы".  Касаясь  предстоящих  в  Армении  выборов  президента, 
Кочарян заявил, что они могут стать лучшими в истории страны. Выразив удовлетворение ходом предвыборной кампании в 
Армении,  он  отметил,  что  единственным  отрицательным  фактором  являются  взаимные  обвинения  и  оскорбления 
кандидатов. "Безусловно, это - вопрос культуры, и я сожалею, что у некоторых кандидатов она отсутствует", - сказал Роберт 
Кочарян.

8 февраля. Президент Армении Роберт Кочарян провел совещание, в котором принимали участие глава Службы 
национальной безопасности Горик Акопян, глава полиции Айк Арутюнян, генпрокурор Агван Овсепян, главы областных 
управлений СНБ и полиции, областные прокуроры, а также главы управлений полиции и СНБ города Еревана. Обращаясь к 
приглашенным, Роберт Кочарян отметил, что "президентские выборы входят в очень ответственный этап". "Нашей целью 
является организация законных выборов, - и в этом деле ваша роль и роль возглавляемых вами структур очень весома. В 
ходе  выборов  внутриполитическая  ситуация  в  какой-то  степени  накаляется,  разные  кандидаты,  партии  проводят 
широкомасштабные мероприятия. Здесь ваша работа должна быть адекватна создавшейся ситуации", - заявил Кочарян.

9 февраля. "Цель моего приезда в Абхазию - обсудить возможности диалога, который должен привести к мирному 
разрешению  конфликта",  -  заявил  посол  Великобритании  в  Грузии  Денис  Киф,  комментируя  итоги  своих  встреч  с 
руководством Абхазии. "Как стало очевидно из последнего доклада ООН, это очень сложный процесс и он не продвигается 
теми темпами, которыми нам бы хотелось", - заметил Киф, подчеркнув, что "политика правительства Великобритании и 
стран-друзей ЕС будет направлена на то,  чтобы способствовать мирному разрешению конфликта".  Посол считает,  что 
президент Абхазии Сергей Багапш и глава внешнеполитического ведомства Сергей Шамба очень четко объяснили свою 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

174



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

точку зрения относительно вопроса Кодорского ущелья. "Исходя из точки зрения международного сообщества, я считаю, 
что обязанность всех сторон - сделать все возможное с целью возобновления диалога и мирного разрешения конфликта",- 
заключил Денис Киф. 

9 февраля. Кандидат в президенты США от Республиканской партии Джон МакКейн призвал страны-участницы 
НАТО предложить Украине и Грузии План действий по вступлению в НАТО (MAP) на Бухарестском саммите НАТО. По 
информации  телекомпании,  об  этом  говорится  в  обращении  Джона  МакКейна,  который  не  смог  присутствовать  на 
Мюнхенской международной конференции по вопросам глобальной безопасности и поэтому распространил его текст из 
США. "Грузия и Украина выразили свое стремление в связи с получением Плана действий по вступлению в НАТО. И мы 
должны предложить им его на саммите НАТО. У этих двух наций есть все права стремиться к демократии и безопасности, 
как и у других стран в сердце Европы", - заявил МакКейн. "У Украины и Грузии - сложные соседи, и у них есть сложные 
внутренние вызовы. Это страны молодой демократии, и впереди у них сложный путь. Но они должны знать, что мы их 
поддержим и мы покажем это нашими последующими шагами, которые выразятся поддержкой на Бухарестском саммите", - 
подчеркнул МакКейн (текст переведен телекомпанией "Рустави-2").

9 февраля.  Очередной многотысячный митинг  первого президента  Армении Левона Тер-Петросяна прошел в 
Ереване. О своей поддержке Тер-Петросяну в ходе митинга заявили члены организации добровольцев, среди них депутаты 
парламента  Армении  Акоп  Акопян,  Сасун  Микаелян.  Также  о  своей  поддержке  заявил  Сурен  Барсегян.  Они  также 
призвали кандидата в президенты Армении Вазгена Манукяна поддержать на выборах кандидатуру Левона Тер-Петросяна. 
Ранее о своей поддержке первому перзиденту заявил депутат Хачатур Сукиасян. 

9 февраля. В центре Еревана возник пожар в здании, где располагаются сразу три информационных агентства. 
По уточненным данным,  загорелось подвальное помещение.  В здании расположены частные информагентства  "Ноян-
Тапан",  "АрмИнфо" и госагентство  "Арменпресс", а также крупный интернет-провайдер "Арминко". Над зданием стоит 
дым,  люди  эвакуированы.  Ранее,  в  ночь  на  9  февраля  в  столице  Армении  произошел  еще  один  крупный  пожар. 
Практически полностью сгорело здание Министерства юстиции страны.

9 февраля. "Сегодняшний митинг сопоставим с акциями протеста 1988 года, однако это не радует, поскольку на 
18 году независимости мы вынуждены встать на путь революции",  -  об этом в ходе митинга в Ереване заявил первый 
президент Армении  Левон Тер-Петросян.  По его словам, армянское государство не полностью состоялось, тут каждый 
играет  в  свою  игру  -  "кто  в  бокс,  кто  в  шахматы".  "Власти  страны  играют  в  игры  далекие  от  интеллекта,  закона  и 
достоинства", - заявил первый президент, добавив, что все это обусловлено нервозностью властей. Он заметил, что власти 
напуганы тем фактом, что, невзирая на чинимые препятствия, слово оппозиции доходит до народа.

11  февраля. Лейбористская  партия  Грузии  объявила  о  "всеобщем  неповиновении  нынешнему  де-факто 
руководству  страны".  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Тбилиси  заявила  международный  секретарь  партии  Нестан 
Киртадзе, представляя обращение Лейбористской партии к населению Грузии. По ее словам, "как и ожидалось, переговоры 
с  властями  завершились  логическим  крахом.  Политикой  нелегитимной  власти  было  растягивание  процесса  диалога, 
внесение  раздора  в  ряды оппозиции,  создание  иллюзии политической  стабильности  и  сотрудничества  с  оппозиций",  - 
отметила Киртадзе. В обращении отмечается, что "нелегитимное и преступное руководство страны подобными методами 
пытается установить свои квоты как в парламенте, так и в Кабинете министров и против воли народа при поддержке своих 
политических  сателлитов  сохранить  за  собой  власть,  защитить  награбленные  миллионы  и  продолжить  грабеж  и 
разрушение страны". 

11 февраля.  Спикер парламента Грузии  Нино Бурджанадзе намерена возглавить список правящего "Единого 
национального  движения"  на  намеченных  на  эту  весну  парламентских  выборах.  По  словам  вице-спикера  грузинского 
парламента Михаила Мачавариани, пока отсутствует ясность относительно того, кто войдет в первую десятку, поскольку 
состав  правящей партии в  парламенте будет "существенно  обновлен".  При  этом,  по прогнозам вице-спикера,  в  новом 
парламенте, количество депутатов в котором станет меньше на 85 человек (с 235 сократится до 150), конституционное 
большинство  не  наберет  ни  власть,  ни  оппозиция.  "Это  будет  более  сбалансированный парламент,  чем нынешний",  - 
отметил Мачавариани.

11 февраля.  Президент  Грузии  Михаил Саакашвили в  Мюнхене  встретился с  генсеком  НАТО Яап де Хооп 
Схеффером.  Стороны  обсудили  вопрос  интеграции  Грузии  в  НАТО  и  намеченный  на  2  апреля  саммит 
Североатлантического  альянса  в  Бухаресте.  Встреча  состоялась  по  завершении  международной  конференции  по 
безопасности.  Перспективы  демократического  развития  Грузии  Михаил  Саакашвили  затронул  и  во  время  встречи  с 
помощником госсекретаря США Дэниелом Фридом.

11 февраля. Объединенная оппозиция Грузии прекратила переговоры с властями. По словам одного из лидеров 
оппозиции  Кахи  Кукавы,  на  запланированную  12  февраля  встречу  с  председателем  парламента  Грузии  Нино 
Бурджанадзе протестные  силы  не  придут.  По  его  словам,  переговоры  с  большинством  теряют  смысл,  так  как 
правительство ни одного из требований оппозиции не выполнило. Между тем на встречу намерены прибыть представили 
оппозиционных фракций "Промышленники" и "Новые правые". 

11 февраля. Вступление Грузии в НАТО зависит от "политического решения Запада". Об этом заявил президент 
Грузии  Михаил Саакашвили в  интервью "Франкфуртер  альгемайне  цайтунг".  "НАТО также  хочет,  чтобы мы стали ее 
членом. Технически мы уже в состоянии сделать это. Однако вступление - это, конечно, политическое решение Запада. Мы 
не  будем  себя  обманывать  на  этот  счет.  Это  процесс.  Нас  поддерживают  все  восточноевропейские  страны,  а  также 
большинство других стран, включая США. Убедить остальных будет нелегко. Причины этого кроются также в сопротивлении 
России", - указал Саакашвили. Коснувшись темы грузинско-российских отношений, президент Грузии, в частности, сказал: 
"Нелегко для такой маленькой страны, как Грузия, ладить с таким большим и честолюбивым соседом. Однако я настроен 
оптимистично.  Меняется также и Россия.  И она не заинтересована в нестабильности по соседству с  ней".  Отвечая на 
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вопрос, не опасается ли грузинский лидер негативных последствий для его страны в свете возможного провозглашения 
независимости Косово, Саакашвили заявил: "Мы должны себе ясно представлять, что независимость Косово таит в себе 
риск для Абхазии и Южной Осетии.  Этого нельзя игнорировать.  Подумайте только,  что в  России предстоят выборы и 
Москва все время говорила, что она должна отреагировать на независимость Косово. Да, я обеспокоен".

11 февраля.  Посольство России в Грузии распространило официальную информацию в связи с подготовкой к 
выборам  президента  РФ  2  марта  2008  года.  Согласно  информации  посольства,  "на  территории  Грузии  образован  1 
избирательный участок № 5066 в г.Тбилиси - Посольство Российской Федерации в Грузии", и участковая избирательная 
комиссия уже приступила к работе. В сообщении также отмечается, что "досрочное голосование в г. Батуми состоится 17 
февраля 2008 г. и в г. Ахалкалаки 24 февраля 2008 г. 

11 февраля.  До сегодняшнего дня Азербайджан реализовал газ по цене $120 за тысячу. кубических метров, 
однако уже пришло время переходить на международные тарифы. Об этом заявил министр промышленности и энергетики 
республики  Натиг Алиев. Министр сообщил, что вскоре Азербайджан намерен начать переговоры с Турцией на предмет 
пересмотра тарифов на экспортируемый в  эту страну газ  в сторону повышения. Алиев отметил,  что не может назвать 
точный размер тарифов на газ, экспортируемый в 2008 году Грузию. Не исключив, что цена на газ составит примерно $180-
200 за тысячу кубометров, он заметил, что переговоры с грузинским правительством продолжаются и тарифы пока не 
определены. Вместе с тем министр заявил, что хотя Грузия, как обычно, просит у Азербайджана 1-1,5 млрд. кубометров 
газа в год, его страна, исходя из своего топливно-энергетического баланса на 2008 год, готова предоставить лишь 0,5 млрд. 
"голубого  топлива".  Не  назвав  конкретные  цифры  предполагаемого  соглашения,  Алиев  сказал,  что  цены  на 
транспортируемый Государственной нефтяной компанией Азербайджанской Республики (ГНКАР) в Грузию будут устраивать 
обе страны. 

11 февраля.  Департамент финансового мониторинга комитета государственного контроля Белоруссии и Центр 
финансового мониторинга Центрального банка Армении подписали соглашение о сотрудничестве. Как сообщили в пресс-
службе  ЦБ  Армении,  данное  сотрудничество  позволит  Армении  более  продуктивно  и  упорядоченно  заниматься 
легализацией  преступных  доходов.  Целью соглашения  является  официально  закрепить  опыт  по  обмену  информацией 
между двумя сторонами, а также механизмы сотрудничества и взаимной помощи в других сферах, которые предоставят 
большие возможности для осуществления разведывательных работ в финансовой сфере и быстрого обмена информацией 
относительно сомнительных сделок.

11 февраля. Первый президент Армении Левон Тер-Петросян находится с визитом в Москве. Об этом сообщили 
в экс-правящей партии "Армянское общенациональное движение" (АОД). Тер-Петросян, баллотирующийся на пост главы 
Армении, находится в России в сопровождении экс-министра иностранных дел, а ныне главы предвыборного штаба первого 
президента Александра Арзуманяна. В посольстве Армении в России эту информацию не подтвердили и не опровергли.

11 февраля.  Возможность объединения армянской оппозиции, в том числе взятия самоотвода кандидатами на 
президентский пост исключать не стоит.  Об этом заявил секретарь парламентской оппозиционной фракции "Наследие" 
Степан Сафарян. По его словам, срок 9 февраля был важен для тех политических сил, которые выдвинули собственных 
кандидатов,  однако  даже  включение  имен  кандидатов  в  бюллетени  не  исключает  возможности  их  неожиданного 
самоотвода. Наиболее вероятным Сафарян посчитал объединение экс-президента Левона Тер-Петросяна и экс-спикера, 
лидера  "Оринац Еркир"  Артура  Багдасаряна.  Комментируя  вопрос  о  том,  кого  же  поддержит  партия  "Наследие",  он 
заметил, что партия неоднократно заявляла о своей поддержке тех сил, которые сумеют объединиться. При создавшихся 
условиях, партия намерена выступить с заявлением, которое, по всей видимости, будет озвучено завтра, 12 февраля. С 
основными пунктами подготавливаемого "Наследием" заявления Степан Сафарян ознакомить отказался.

11 февраля. На предвыборный штаб кандидата в президенты от правящей Республиканской партии Армении, 
премьер-министра  Сержа Саркисяна совершено нападение. В ночь на 10 февраля группа неизвестных бросила тару с 
зажигательной смесью в окно предвыборного штаба премьера, расположенного по адресу: село Ахтанак, Шестая улица, 
дом 31. В полицию обратился собственник помещения Вараздат Петросян. Вследствие инцидента жертв и пострадавших 
нет,  ведется  предварительное  следствие.  Отметим,  что  это  не  первый  случай  нападений  на  предвыборные  штабы 
кандидатов. Ранее были зарегистрированы случаи поджогов предвыборных штабов оппозиционных кандидатов  Артура 
Багдасаряна и Левона Тер-Петросяна, а также случай стрельбы по предвыборному штабу Сержа Саркисяна.

11  февраля.  Конституционный  суд Армении  не  удовлетворил  исковое  заявление  кандидата  в  президенты 
Левона Тер-Петросяна,  требующего признать "непреодолимыми препятствиями" антиагитацию в эфире Общественного 
телевидения  Армении (ОТА).  Согласно  решению КС,  указанные в  исковом заявлении препятствия  не  могут  считаться 
непреодолимыми.  Все факты, представленные доверенными лицами Тер-Петросяна, в основном касались обеспечения 
законности и справедливости в ходе агиткампании, а невозможность ведения агитации наравне с другими кандидатами 
должны контролировать  ЦИК и  Национальная  комиссия  телевидения  и  радио  (НКТР).  Законом установлено,  что  всем 
кандидатам  должны  быть  предоставлены  равные  тарифы  на  платный  эфир  и  равные  условия,  связанные  со  всеми 
избирательными процессами. Тот факт, что ЦИК, НКТР и административный суд не отреагировали на заявления и жалобы 
представителей Тер-Петросяна, лишь будет способствовать росту недоверия у населения к предвыборным процессам и 
вышеуказанным структурам. "Этот вопрос должен быть решен в этом правовом поле", - отмечено в решении КС.

12 февраля. Власти Грузии в течение ближайших 2-3 дней представят свою позицию по меморандуму оппозиции, 
а также сроки их выполнения требований. Об этом на заседании парламента Грузии заявила спикер Нино Бурджанадзе. 
По ее словам, уже согласованы 15 из 17 требований оппозиции. Спикер отметила, что для вывода из тупика переговорного 
процесса, имела вчера ночью консультации с представителями оппозиции. "В результате консультации было решено, что 
диалог в существующем формате не будет продолжен, продолжаться лишь встречи в рабочих группах", - отметила она. 
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Бурджанадзе также сообщила,  что консультации с оппозицией  продолжится в  закрытом режиме и будет  окончательно 
согласован текст меморандума. 

12 февраля. Грузинские полицейские бесчинствуют в отношении осетинского населения села Нижний Прис (село 
в Южной Осетии с преимущественно грузинским населением, контролируемое Грузией).  Как сообщили в югоосетинской 
части  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК),  сотрудники  МВД  Грузии  "систематически  допускают  самоуправство  в 
отношении осетинских семей, оскорбляют их, обыскивают, забирают все, что попадается им под руку, вплоть до дров и 
сена. Если им возражают, они угрожают оружием". В связи с создавшейся обстановкой югоосетинская часть СКК направила 
соответствующие  письма  другим  сопредседателям  СКК,  командованию  Смешанными  силами  по  поддержанию  мира 
(ССПМ) и Миссию ОБСЕ, с просьбой принять незамедлительные меры "по пресечению произвола к осетинским семьям в 
селе Нижний Прис и решению вопроса вывода всех незаконно выставленных постов из зоны конфликта". Кроме того, к 
командованию  ССПМ  направлена  просьба  о  незамедлительном  проведении  мониторинга  с  участием  военных 
наблюдателей Миссии ОБСЕ.

12 февраля.  Экс-министр обороны Грузии  Ираклий Окруашвили,  находящийся сейчас  во Франции,  намерен 
принять участие в парламентских выборах своей страны. Об этом он заявил в Париже в интервью агентству Рейтер. "Я 
решил участвовать в выборах и буду баллотироваться в парламент Грузии в апреле",  -  сказал Окруашвили.  В случае 
участия в парламентских выборах 35-летний Окруашвили будет баллотироваться в высший законодательный орган страны 
в списках партии "За единую Грузию", которую он основал в сентябре 2007 года.

12  февраля.  Запланированное  в  столице  Азербайджана  очередное  заседание  координационного  совета  по 
проекту железной дороги Баку - Тбилиси - Карс, в Баку, перенесено на более поздний срок. Как сообщили в пресс-службе в 
Министерстве транспорта, причиной переноса сроков стал тот факт, что представители Грузии, сославшись на плотный 
график, не приехали в Баку. 

12 февраля.  Оппозиционная партия "Наследие" поддержит на предстоящих президентских выборах в Армении 
кандидатуру  первого  президента  Левона  Тер-Петросяна.  Согласно  заявлению  партии,  "учитывая  мнение  членов, 
сторонников и электората партии о том, что выборы президента завершатся формированием новой власти, четко оценивая 
реальную картину политической, социальной и экономической направленности действующих властей, правление партии 
приняло решение: призвать граждан обязательно принять участие в голосовании, не поддаваться давлению, не продавать 
собственные  голоса,  а  также  отстаивать  свои  голоса".  Партия  также  призвала  всех  своих  членов,  соратников  и  свой 
электорат проголосовать за кандидатуру Левона Тер-Петросяна. При этом члены партии подчеркивают, что при ведении 
переговоров каких-либо требований относительной предоставления должностей в будущем партия не затрагивала.

12 февраля. Первый президент Армении, претендент на пост главы государства  Левон Тер-Петросян в ходе 
рабочего визита в Москву 11 февраля встретился с вице-премьером правительства России, кандидатом в президенты 
России  Дмитрием Медведевым.  Об этом сообщает армянское ИА  АрмИнфо со ссылкой на достоверный источник. По 
данным того же источника, Тер-Петросян дал обширное интервью одному из российских государственных телеканалов. Как 
ожидается,  материал  появится  в  эфире  в  ближайшие  дни.  По  некоторым  данным,  интервью  у  Тер-Петросяна  брал 
известный тележурналист Михаил Леонтьев.

12 февраля.  В Ереване избит глава предвыборного штаба экс-президента Армении  Левона Тер-Петросяна в 
общине Канакер-Зейтун, сын покойного лидера партии "Демократический путь" Манука Гаспаряна - Крист Гаспарян.

12 февраля. Республиканская партия Армении (РПА) исключила из своих рядов депутата парламента Армении 
Сасуна Микаеляна, заявившего о своей поддержке кандидата в президента Армении Левона Тер-Петросяна. Как сообщил 
пресс-секретарь  Республиканской  партии  Эдуард  Шармазанов,  на  состоявшемся  заседании  исполнительного  органа 
партии  единогласно  было принято  решение  об  исключении Микаеляна  из  рядов  партии  "за  неисполнение  требований 
устава партии".  На том же заседании члены исполнительного органа осудили поведение депутатов парламента  Акопа 
Акопяна и Мясника Малхасяна. Сам Сасун Микаелян на заседании не присутствовал.

13  февраля. Бизнесмен,  бывший  кандидат  в  президенты  Грузии  Бадри  Патаркацишвили умер  12  февраля 
вечером в Лондоне. По предварительным данным, смерть наступила из-за сердечного приступа. Это подтвердил агентству 
GHN  руководитель  избирательного  штаба  Патаркацишвили  Давид  Шукакидзе.  Борис  Березовский,  находящийся  в 
Лондоне, также подтвердил факт его смерти и сообщил, о том, что этим делом сейчас занимается лондонская полиция.

13  февраля.  Объединенная  оппозиция  Грузии  опубликовала  список  30  человек,  которых  признает 
политзаключенными. В списке, который опубликован на сайте входящей в объединение Консервативной партии, есть и 
члены оппозиции. Это лидеры объединения -  Константине Гамсахурдиа,  Гиорги Хаиндрава,  Леван Бердзенишвили, 
Шалва Нателашвили. Оппозиция утверждает, что против них возбуждено уголовное дело, они даже были допрошены, и 
требует прекращения этих дел. 

13  февраля.  В  день  смерти Бадри  Патаркацишвили  в  Тбилиси  сотрудники  его  офиса  обнаружили,  что 
неизвестные унесли 4 компьютера, в которых находились партийные документы и данные о предвыборной кампании и 
сторонниках  Патаркацишвили.  Один  из  лидеров  грузинской  оппозиции,  Георгий  Хаиндрава  считает,  что  Бадри 
Патаркацишвили стал жертвой травли со стороны режима  Михаила Саакашвили: "Все мы люди и все мы переживаем, 
особенно когда тебя оговаривают, делают из тебя заговорщика. Конечно, это отразилось на Бадри Патаркацишвили, его 
сердце не выдержало". 

13 февраля. В посольстве Великобритании в Грузии сообщили, что расследованием обстоятельств смерти Бадри 
Патаркацишвили в настоящее время занимается полиция Суррея - населенного пункта недалеко от Лондона, в котором 
расположена вилла Бадри Патаркацишвили, где он скончался накануне предположительно от сердечного приступа. Других 
комментариев в посольстве не делали.
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13  февраля.  Британская  полиция,  ведущая  следствие  по  факту  смерти  грузинского  бизнесмена  Бадри 
Патаркацишвили, заявила, что, "как во всех случаях, когда смерть наступает неожиданно", смерть Патаркацишвили тоже 
считается  "подозрительной".  По  сообщению  полиции,  для  установления  причины  смерти  бизнесмена  позднее  будет 
проведено вскрытие.

13  февраля.  Лидер  партии  "Имеди"  Ирина  Саришвили считает,  что  бизнесмен  и  оппозиционер  Бадри 
Патаркацишвили,  скорее всего,  был убит.  "Я думаю,  что это,  скорее  всего,  была насильственная,  а  не естественная 
смерть.  Да,  мы  должны  дождаться  заключения  лондонской  экспертизы,  но  даже  если  она  заявит,  что  Бадри 
Патаркацишвили умер естественной смертью, все равно останется очень много подозрительного. Вспомните, экспертиза 
ФБР не давала заключения о том, что бывший премьер-министр Зураб Жваниа умер насильственной смертью, однако это 
однозначно было убийством", - заявила Ирина Саришвили. Ирина Саришвили считает, что в смерти Патаркацишвили были 
заинтересованы грузинские власти. 

13 февраля. Лидер партии "Путь Грузии" Саломэ Зурабишвили, комментируя неожиданную смерть бизнесмена и 
грузинского оппозиционера Бадри Патаркацишвили, заявила, что она вызвала очень много сомнений и подозрений. "Я не 
верю в совпадения, тем более в политике. Очень странно это, очень много подозрений вокруг этого, и на очень многие 
вопросы должны быть даны ответы", - заявила Саломэ Зурабишвили.

13 февраля.  Председатель парламента Грузии  Нино Бурджанадзе провела встречу с делегацией постоянных 
представителей ряда стран в НАТО, прибывших в Грузию с трехдневным визитом. В состав делегации входят постоянные 
представители в НАТО Латвии -  Янис Айкманис, Эстонии -  Юрий Льюйк, Польши -  Богуслав Винд,  Италии  Стефано 
Стефанини и Германии -  Ульрих Бранденбург, а также политический советник представительства Латвии в НАТО Дита 
Путнаергле. Как сообщил Янис Айкманис, по инициативе которого был организован визит в Грузию, его основной целью 
является оценка проходящих в Грузии реформ, необходимых для интеграции страны в НАТО, а также изучение нынешней 
ситуации в  стране целом.  По его словам,  делегация сделает свои оценки в  завершение визита.  По информации МИД 
Грузии, в ходе визита делегация также проведет встречи с президентом Грузии, государственным министром по вопросам 
интеграции  в  европейские  и  евроатлантические  структуры,  государственным  министром  по  вопросам  реинтеграции, 
министром обороны, с заместителями глав МВД и МИД, с Народным защитником, неправительственными организациями.

13 февраля.  Российские миротворцы опровергают сообщения грузинских СМИ о проходящих под руководством 
КСПМ СНГ в зоне грузино-абхазского конфликта "военных учениях".  Как сообщил помощник командующего КСПМ СНГ 
подполковник  Александр Диордиев,  "сообщения снабжены целым рядом неточностей,  домыслов и не подкрепленных 
фактами субъективных умозаключений, которые искажают действительную картину происходящего и являются ничем иным, 
как очередной попыткой оклеветать миротворцев КСПМ СНГ". "Командование КСПМ СНГ официально сообщает, что на 
полигоне  близ  Очамчира  проходят  не  учения,  а  плановые  занятия  по  огневой  подготовке",  -  отметил  он.  Данные 
мероприятия,  по  словам Диордиева,  проводятся регулярно  со всеми военнослужащими-миротворцами.  В ходе занятий 
проходят стрельбы из штатного вооружения и техники, повышается методическое мастерство командиров всех степеней и 
уровень  полевой  выучки  личного  состава.  Он  категорически  опроверг  утверждения  о  том,  что  помимо  российских 
миротворцев "в военных учениях принимают участие до 300 членов абхазских незаконных вооруженных формирований", и 
что "руководит учениями командующий южным направлением абхазских сепаратистов Владимир Ануа"., то по его словам, 
это абсолютная ложь. "Миротворцы неукоснительно выполняют свой мандат, руководствуясь главными принципами КСПМ 
СНГ -  нейтральностью и  беспристрастностью.  Так  что  участие  в  занятиях,  каких  бы то  ни  было военнослужащих или 
подразделений сторон конфликта полностью исключено", - резюмировал Диордиев.

13  февраля.  Между  Внутренними  войсками  Министерства  внутренних  дел Азербайджана  и  Генеральным 
штабом Турции подписан Протокол об образовании и  обучении военнослужащих азербайджанских Внутренних  войск в 
Высшем военном училище Сухопутных войск Турции. Об этом сообщили в пресс-службе МВД.

14 февраля. Профильный комитет сената США по иностранным делам на заседании 13 февраля единогласно 
утвердил резолюцию о поддержке скорейшего вступления Грузии и Украины в НАТО, сообщил представитель секретариата 
американского сената. "Сенат считает, что США должны проявить лидерство в оказании поддержки тому, чтобы Грузия и 
Украина как можно быстрее присоединились к Плану действий по членству в НАТО", - говорится в тексте резолюции. В 
документе отмечается, что, по мнению сената США, "более прочные и глубокие взаимоотношения между правительством 
Грузии, правительством Украины и НАТО будут взаимовыгодными для этих стран и государств-членов НАТО".

14 февраля. Британские власти сообщили, что бизнесмен и политик Бадри Патаркацишвили, скончавшийся во 
вторник  вечером  в  окрестностях  Лондона,  умер  "от  естественных  причин",  -  передает  Радио  "Свобода".  Таковы 
обнародованные первые результаты проведенного вскрытия и токсикологической экспертизы.

14 февраля. В Тбилиси проходит ряд акций объединенной оппозиции в преддверии масштабной акции протеста, 
которая состоится 15 февраля перед зданием парламента Грузии. По улицам столицы начался очередной автопробег, 
посредством которого объединенная оппозиция призывает население принять участие в завтрашней акции.

М.Александров: "Официально мы никого не поддерживаем. А в 
личном плане каждый может поддерживать кого угодно"

07.02.2008. Кремль.орг
-  Вы не  могли  бы несколькими словами охарактеризовать отношения между Россией  и Арменией  на  данный 

момент и рассказать о перспективах их развития? 
- Самое главное - Россия и Армения являются военными союзниками. Между нашими странами подписан Договор 

о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи. В советские времена такой договор означал фактически военный союз. По 
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существу, ситуация не изменилась. В Армении расположена российская военная база, между странами поддерживаются 
тесные отношения в военно-технической области. Все это делает это государство действительно российским форпостом на 
Кавказе. Хотя некоторые и обижаются на это слово, я ничего плохого в нем не вижу. И те, кто действительно настроен на 
дружбу с Россией, должны гордиться тем, что мы рассматриваем Армению в этом качестве, то есть как самого надежного 
союзника на Кавказе. А мнение тех, кто настроен антироссийски, меня не интересует. Это самый главный элемент. 

В  последние  несколько  лет  очень  активно  развиваются  российско-армянские  экономические  отношения. 
Некоторые  считают,  что  экономические  отношения  могут  осуществляться  независимо  от  политических  и  военно-
политических отношений, но это точка зрения ошибочна. Не случайно все, кто интегрируются в ЕС, обязаны вступить в 
НАТО. Потому что эта организация обеспечивает безопасность и единство военно-политических взглядов, а уже к этому 
добавляются экономические отношения. То есть военно-политическое сотрудничество является гарантом стабильности и 
предсказуемости  экономических  отношений,  и  пример с  Арменией  это  доказывает.  Российские  инвестиции в  Армению 
очень существенны: Россия владеет газотранспортной, электрораспределительной системой. Сейчас речь идет о покупке 
такого стратегического актива, как 'Армянская железная дорога'. Есть несколько предприятий по добыче сырья, например, 
'Арменал',  алюминиевый  комбинат,  который  принадлежит  российскому  холдингу.  Несколько  российских  банков  купили 
армянские, поэтому присутствуют на армянском рынке. Объем торговли тоже достаточно высок, Зубков сказал, что оборот 
должен достигнуть 1 млрд. долларов в год. А для Армении, в которой население всего 3 млн., это существенная сумма. 

- Вчера начался официальный визит премьер-министра России Виктора Зубкова в Армению. Какова его основная 
цель? 

- Цель понятна: в Армении предвыборная кампания, 19 февраля состоятся выборы. Россия на этих выборах хочет 
подчеркнуть,  что  выступает  за продолжение дружеских,  партнерских  отношений  с Арменией.  Таким образом,  мы даем 
политическую поддержку всем силам,  которые участвуют в  президентской  кампании и настроены на  сотрудничество  с 
Россией, даем сигнал, что мы на их стороне, что мы их не бросим, если создастся сложная ситуация после выборов, и что 
Россия рассчитывает на долговременное сотрудничество. 

- Но, по сути дела, Россия поддерживает кандидата от власти Сержа Саркисяна. 
- Официально мы никого не поддерживаем. А в личном плане каждый может поддерживать кого угодно. Путин же 

не заявлял, что мы его поддерживаем. 
-  Скажите,  пожалуйста,  какие  возможны сценарии развития  отношений  между  Россией  и  Арменией  в  случае 

победы Сержа Саркисяна, а какие - в случае победы Левона Тер-Петросяна? 
- Я не думаю, честно говоря, что Левон Тер-Петросян одержит победу. Но если рассуждать абстрактно, то при 

Серже Саркисяне отношения будут развиваться, как они развивались последние несколько лет, то есть будет позитивная 
динамика,  дальнейшее углубление экономического,  военно-политического сотрудничества.  Левон Тер-Петросян тоже за 
развитие хороших отношений с Россией, но у него есть одно слабое место: он хочет любыми способами разорвать блокаду 
Армении. А для этого ему надо пойти на уступки по нагорно-карабахскому вопросу, то есть принять требования Запада. 
Тогда Запад начнет давление на Турцию и Азербайджан, чтобы они сняли блокаду. Но за отмену блокады придется платить 
хорошими отношениями с Россией. Тут такая система: сунул кончик ботинка, и за этот кончик тебя затянут в яму. Горбачев 
пошел в свое время на сдачу отдельных государств Восточной Европы, а потом этот лавинообразный процесс уже нельзя 
было остановить. Как говорится, надо только начать, и принцип домино сработает. В этом смысле Армении очень важно 
придерживаться жесткой позиции по Нагорному Карабаху, которой она придерживается сейчас. И любые уступки будут 
означать конец Нагорного Карабаха, конец военного союза с Россией и превращение Армении в сателлит Запада. 

- Скажите, пожалуйста, каковы шансы на победу у остальных кандидатов? 
- Я думаю, что реально шанс победить Сержа Саркисяна есть только у одного кандидата - Ваана Ованнисяна, 

лидера партии 'Дашнакцутюн',  но для этого он должен выйти во второй тур. Всего в Армении сейчас четыре основных 
кандидата: Артур Багдасарян, Левон Тер-Петросян и Ваан Ованнисян, и сам Серж Саркисян. Причем Артур Багдасарян, 
Левон  Тер-Петросян  и  Ваан  Ованнисян  набирают  примерно  по  одинаковому  количеству  голосов,  и  совершенно 
непредсказуемо,  кто  из  них  пройдет  во  второй  тур.  Но  всё  это  при  условии  того,  что  он  вообще  состоится.  Если 
ориентироваться на объективные опросы общественного мнения, а не на заказные, то рейтинг Саркисяна колеблется в 
районе 50%. При условии того, что Серж Саркисян набирает менее 50% голосов, и во второй тур выходит Ваан Ованнисян, 
возможна  ситуация,  что  он  (Ваан  Ованнисян)  может  получить  поддержку  всех  оппозиционных  и  части 
проправительственных сил. Потому что является членом коалиции партии власти, и вовсе не факт, что его не поддержат 
члены проправительственной коалиции. Допустим, члены Республиканской партии Армении, не поддержат, а члены партии 
'Процветающая Армения', которую возглавляет Гагик Царукян и которая не с так уж тесно связана с Республиканской, могут 
проголосовать за Ваана Ованнисяна. То есть, получится вся оппозиция - партия 'Дашнакцутюн', член правящей коалиции, и 
часть партии 'Процветающая Армения' - больше 50% голосов. Но вероятность выхода Ваана Ованнисяна во второй тур 
один к трем, просто невозможно предсказать, кто выйдет, и будет ли он вообще. Сейчас власти не хотят второго тура и 
всячески пытаются перетянуть Саркисяна через 50-процентный барьер. Но это может привести к негативным последствиям, 
так как такой результат может быть оспорен Левоном Тер-Петросяном, который, возможно, выведет людей на улицы. У 
власти  сейчас  сильные  позиции,  и  они  подавят  выступления,  но  это  негативно  скажется  на  внутриполитической 
стабильности и внешней политике Армении. 

- А в случае победы Ованнисяна какое возможно развитие отношений России и Армении? 
- Я думаю, что отношения будут продолжать развиваться позитивно. Партия 'Дашнакцутюн'  была традиционно 

союзником России, точнее, Российской империи. У них был конфликт с большевиками, но их у нас сейчас у власти, слава 
богу,  нет,  поэтому я  думаю,  что  и  в  этом случае  будут  нормальные отношения.  Тем более,  очень  многое  зависит  от 
парламента,  а  там  -  большинство  Республиканской  партии,  и  велика  роль  премьер-министра.  Президент  не  обладает 
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стопроцентным пакетом акций, как у нас, например. Так что, даже если они захотят повернуть политику в большей степени 
в сторону Запада, скорее всего, это не получится, как по объективным, так и по внутриполитическим причинам. Также надо 
учитывать, что позиция 'Дашнакцутюн' более радикальна по отношению как Турции, так и к Нагорному Карабаху. То есть 
рассчитывать на благосклонность Запада они не могут, так же как не могут отказаться от принципиальной позиции. Поэтому 
я думаю, что что-то изменится, если победит Ваан Ованнисян, но не столь существенно. 

- Вы упомянули о возможных волнениях из-за результатов выборов. На Ваш взгляд, насколько они вероятны? 
- Я думаю, что если в первом туре Серж Саркисян победит с небольшим перевесом, то есть вероятность, что 

Левон Тер-Петросян может организовать массовую акцию протеста под предлогом пересчета голосов. Но трудно сказать, 
как будет развиваться подобный сценарий. Я не думаю, что Саркисян отдаст власть. Он достаточно жесткий человек и на 
уступки не пойдет, так что цветной революции не будет. В любом случае такие волнения ни к чему хорошему не ведут. 

- В России тоже грядут выборы. Каково отношение действующей власти в Армении к нашему кандидату от партии 
власти? 

-  Да  нормальное  отношение.  Он  же  преемник  Путина,  политический  курс  будет  продолжен,  и  отношения  с 
Арменией, соответственно, будут развиваться в том же ключе. 

В Ереване замечен призрак украинского «майдана» 
13.02.2008. KM.ru

Павел Захаров
В Армении на финишную прямую выходят президентские выборы, которые должны состояться 19-го февраля. 

Ситуация осложняется тем, что в стране возник призрак «оранжевого сценария», поразившего в свое время соседнюю 
Грузию,  а  также  Украину.  Представители  различных  политических  сил  в  Армении  ведут  между  собой  активную 
политическую борьбу, причем, по сложившейся печальной традиции, появляются те, кто намерен всецело ориентироваться 
на Запад и посвятить себя построению демократии по рецептам советчиков из Вашингтона и Брюсселя.

Беда только в том, что геополитическое положение Армении совсем не располагает к подобным экспериментам. 
Если, допустим, Украина или Киргизия могут себе позволить годами не выходить из «оранжевого запоя» и, наплевав на все 
стратегические задачи, самозабвенно заниматься дележкой политической власти, Ереван себе такого позволить не может. 
Республика  находится  в  крайне  недружественном  окружении  со  стороны  Турции  и  Азербайджана,  на  ней  висит 
«замороженный» карабахский конфликт.  Причем в случае внутриполитических проблем в Армении соседние страны не 
преминут  воспользоваться  ситуацией.  По  счастью,  разумные  политические  силы Армении  прекрасно  понимают,  сколь 
опасной будет для страны внутриполитическая дестабилизация, и пока ситуация остается под контролем.

Основным претендентом на победу в ходе избирательной кампании является Серж Саркисян, премьер-министр 
Армении.  Его  кандидатуру  выдвинула  правящая  в  стране  политическая  элита.  В  то  же  время  большую  активность 
проявляет  и  оппозиция.  Особенно  громко  заявил  о  себе  экс-президент  Армении  Левон  Тер-Петросян,  пытающийся 
объединить под свои знамена всех обиженных властью и сыграть на популистских лозунгах. Он пользуется определенной 
поддержкой со стороны молодежи и интеллигенции прозападной ориентации. Характерно и то, что западные институты 
выражают в последнее время навязчивое желание поспособствовать развитию армянской демократии. А это, как мы знаем, 
ни к чему хорошему обычно не ведет.

Тер-Петросян  уже  отметился  многими  громкими  заявлениями,  в  частности  по  поводу  того,  что  власти  грубо 
нарушают законодательство, используя телевидение для очернения своих политических противников и создания неравных 
условий для агитации. Он даже подал по этому поводу жалобу в Конституционный суд республики. Правда, тот в иске 
отказал.

Однако, несмотря на громкие политические акции, Тер-Петросяну пока не удалось серьезно поднять свой рейтинг. 
Слишком многие пока еще помнят, что творилось в республике в 90-х годах, когда он занимал пост президента страны. По 
данным опросов, около 50% избирателей готовы голосовать за Саркисяна и только 12% — за Тер-Петросяна. Плюс к этому 
в гонке участвуют еще 7 кандидатов. Но кто знает,  чем может обернуться предвыборная гонка и острые политические 
баталии в этой стране?

Ситуацию  в  Армении  накануне  президентских  выборов  корреспондент  КМ.RU  попросил  оценить  Михаила 
Александрова, руководителя отдела Закавказья Института стран СНГ:

Михаил Александров 
- Возможность «оранжевого сценария» в Армении всегда была, и это всегда вызывало беспокойство в России. 

Теперь у оппозиции появился лидер в лице Левона Тер-Петросяна. Особенность этого лидера в том, что, будучи в свое 
время президентом, он назначал многих людей на ответственные посты. И эти люди до сих пор где-то в системе находятся. 
У  них  своего  рода «спорные лояльности» — с  одной  стороны,  они лояльны нынешнему режиму,  а  с  другой стороны, 
лояльны и Тер-Петросяну, который их в свое время назначал.

Так, например, в Конституционном суде много назначенцев Тер-Петросяна. И хотя его последний иск в КС не дал 
ожидаемого результата, все-таки суд в своем решении отметил, что действительно в избирательной кампании имеют место 
не то, чтобы нарушения, - а недостаточно объективное освещение в электронных СМИ.

Политическая ситуация может развиваться по-разному. Если, допустим, власти Армении проявят слабину, как на 
Украине в свое время президент Кучма проявил и не задавил сразу «оранжевые» выступления, то тогда начнутся всякие 
тяжбы. А когда судьи увидят, что непонятно, куда склоняется чаша весов, они, допустим, могут взять и поддержать Тер-
Петросяна.
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Если они четко видят, что власть находится в единых руках, когда у нее явное силовое преимущество, все под нее 
подстраиваются. А как только власть начинает давать слабину - и становится непонятно, чем это все закончится, - тогда 
возникают перебежчики, появляются «соломоновы решения» по типу «и нашим, и вашим». В результате ситуация выходит 
из-под контроля.

Поэтому, конечно, тут важно, чтобы была сплоченность команды Сержа Саркисяна. По результатам голосования 
безусловная победа достается ему. Но у властей возникает опасный соблазн, чтобы Серж Саркисян победил уже в первом 
туре. Он может и не набрать больше 50% голосов, а, допустим, наберет 45%. И вот возникает соблазн «подтянуть» эти 5% 
— а это даст повод Тер-Петросяну и его сторонникам, а также другим оппозиционерам, обвинить власти в фальсификации 
выборов.

Поэтому я бы все-таки посоветовал армянским властям не «дотягивать» недостающие проценты. Ну, не набрали 
они 50% — пусть будет второй тур, в котором Саркисян спокойно бьет Тер-Петросяна! Тут не может быть никаких сомнений. 
И чего тут бояться, спрашивается? Вот был в Сербии второй тур — и там с преимуществом всего в 3% победил Тадич. А 
Серж Саркисян, конечно же, наберет намного больше, чем Левон Тер-Петросян. А излишнее желание перестраховаться 
может испортить всю ситуацию. Если уж они сначала решили вести более-менее честную игру, осуществлять конкурентную 
политику, то в последний момент явно не стоит все портить.

Россия кровно не заинтересована в политических потрясениях в Армении. Это наш военный союзник в Закавказье, 
мы несем за него в известном смысле ответственность. А Азербайджан сидит и ждет, как бы там какие-нибудь потрясения 
начались. Тогда он вдруг возьмет и атакует Нагорный Карабах. Нам это совершенно не нужно. Точно так же не нужно, 
чтобы там начался какой-нибудь бесконечный майдан, как на Украине, или, не дай бог, теракты. В Армении задействованы 
и наши серьезные экономические интересы, поэтому мы, конечно, заинтересованы в том, чтобы все прошло нормально.

Посмотрим, как  будут  развиваться события.  В принципе у власти достаточно сил, чтобы задавить возможную 
«оранжевую революцию». У Саркисяна есть все шансы спокойно победить на выборах, главное, чтобы они там не наделали 
глупостей.

«Грузинский полоний» не исключен
13.02.2008. «Эксперт»

Евгения Новикова, Вера Холмогорова 
Грузинский олигарх Бадри Патаркацишвили умер вечером 12 февраля в Лондоне от сердечного приступа. В его 

окружении утверждают, что он был здоров. И не сомневаются, что смерть была насильственной.
Бадри Патаркацишвили известен как очень богатый человек, экс-кандидат в президенты Грузии и фигурант ряда 

уголовных дел – как  в Грузии,  так  и в России.  Генпрокуратура России инкриминирует ему организацию побега бывшего 
замгендиректора  авиакомпании  «Аэрофлот»  Николая  Глушкова  из гематологического  центра,  где  тот  проходил  курс 
лечения, будучи под стражей, а также хищение машин на АвтоВАЗе. Эти дела относятся к недалекому прошлому. А вот 
генпрокуратура  Грузии  крайне  недовольна  Патаркацишвили  из-за  участия  его  в современных  событиях.  Именно 
он покровительствовал  экс-министру  обороны  Ираклию Окруашвили,  выступившему  с серией  скандальных  обвинений 
в адрес президента Саакашвили в октябре 2007 года. (Напомним, именно Окруашвили рассказал, что президент поручал 
ему  физическое  устранение  [1]  Патаркацишвили.)   Именно  олигарху  принадлежала  телекомпания  «Имеди»  [2] – 
единственное  в Грузии  негосударственное  ТВ,  дававшее  эфир  оппонентам  действующего  президента.  Наконец,  этот 
человек  имел  внушительные  активы и мог  позволить  себе  купить  многое  и многих.  Против  него  ГП Грузии  возбудила 
уголовное дело  по обвинению в попытке  организации государственного  [3]  переворота на основании записи,  сделанной 
в Лондоне:  Патаркацишвили  предлагал  представителю  МВД  100 млн  долларов  для  срыва  президентских  выборов 
и устранения министра внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили путем введения в его организм сильнодействующего 
препарата, который должен был «отключить» министра. 

Олигарх  Патаркацишвили  принял  участие  в президентских  выборах  [4]  5 января  2008 года  и вышел  на третье 
место после Михаила Саакашвили и Левана Гачечиладзе, набрав около 7% голосов. Само участие в гонке сопровождалось 
скандалом: он уехал в Лондон, опасаясь преследований со стороны спецслужб Грузии, и оттуда то заявлял о намерении 
отказаться от участия в выборах, то менял решение и утверждал, что не откажется. Его президентская кампания проходила 
под лозунгом: «Грузия без Саакашвили – это Грузия без террора». Патаркацишвили неоднократно заявлял о намерении 
финансировать оппозицию, но Объединенная грузинская оппозиция отмежевалась от сомнительного союзника. 

После выборов, 15 января 2008 года, суд Тбилиси удовлетворил ходатайство генеральной прокуратуры и избрал 
Патаркацишвили  в виде  меры  пресечения  два  месяца  заключения  [5].  Но сам  герой  сюжета  находился  за пределами 
Грузии, и его объявили в розыск [6].

Прошлое  Патаркацишвили  не было  прозрачным:  он финансировал  «революцию  роз», четыре  года  назад 
приведшую к власти Михаила Саакашвили. Грузинские СМИ утверждают, что два года назад для ускоренного вступления 
Грузии  в НАТО  и сохранения  территориальной  целостности  Патаркацишвили  собрал  1,5  млрд  долларов.  Спонсорами 
выступили представители международного  бизнеса,  заинтересованные в продвижении НАТО на Восток.  Использование 
средств должно было проходить по строго определенному плану – часть предполагалось направить на оплату лояльности 
элит  мятежных  территорий,  часть –  на формирование  запасов  продовольствия  и топлива  для  бесплатного  снабжения 
малообеспеченного населения на период активной политики государства. Предполагалось, что все будет под контролем 
Саакашвили, а Патаркацишвили через подконтрольные ему структуры сможет проводить аудит. Но олигарх был лишен этой 
возможности. Подконтрольные Саакашвили структуры закупили в США продукты питания и реализовали их на территории 
Канады.  Об этом  стало  известно  Патаркацишвили.  И тот  стал  использовать  СМИ,  призывая  президента  соблюдать 
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договоренности.  Акценты  олигарха  изменились:  «У меня  есть  деньги,  популярность  и влиятельное  средство  массовой 
информации. Я задействую всю свою мощь, чтобы освободить Грузию от диктаторской хунты Саакашвили».

Патаркацишвили  неоднократно  заявлял,  что  руководство  Грузии  готовит  его  убийство.  «У меня 
120 телохранителей, но я знаю, что этого недостаточно. Я не чувствую себя в безопасности где бы то ни было и поэтому 
не еду в Грузию в особенности», – говорил бизнесмен. 

На минувшей неделе персона Патаркацишвили вновь оказалась в центре скандала: в грузинской газете «Алия» 
была  опубликована  расшифровка  записи  лондонского  разговора  олигарха  с главой  спецдепартамента  МВД  Грузии 
Ираклием  Кодуа.  Затем  перевод  на русский  язык  опубликовал  «Коммерсантъ»  [7].  В ходе  беседы  с представителем 
силовых  структур  Патаркацишвили говорит  о том,  что  Тбилиси  готовит  его  физическое  устранение.  По ходу  разговора 
выясняется, что посланец департамента исполнения наказаний ведет переговоры с неким неизвестным чеченским полевым 
командиром о ликвидации Патаркацишвили, причем не в Грузии, а в Лондоне, Израиле или по дороге в Батуми, причем так, 
чтобы «подозрение пало на Россию».

Похоже, последним,  кто видел Патаркацишвили живым, был беглый российский олигарх  Борис Березовский. 
Он встречался с Патаркацишвили вчера днем. А спустя некоторое время родня грузинского олигарха сообщила ему, что тот 
умер от сердечного приступа. 

Конечно,  52−летний  мужчина  мог  умереть  от болезни  сердца.  Но тот  факт,  что  он вначале  потерял сознание, 
а потом умер внезапно, заставляет высказывать разные версии случившегося. Так, лечащий врач Патаркацишвили уверен, 
что его пациент не жаловался на сердце. Известная грузинская шахматистка Нона Гаприндашвили тоже свидетельствует, 
что  Бадри  не жаловался  на сердце.  Но он мог  и не жаловаться  Гаприндашвили  – этого  исключать  нельзя.  Лидер 
оппозиционной грузинской партии «Надежда» Ирина Саришвили-Чантурия считает, что Бадри Патаркацишвили был убит, 
а его смерть выгодна властям Грузии: «От него бы не ускользнуло малейшее заболевание, тем более такое, как болезнь 
сердца.  У него  были  возможности  следить  за своим  здоровьем  для  того,  чтобы  внезапно  не умереть  от сердечного 
приступа». 

Как  будто  друг  и соратник  Борис  Березовский  путается  в показаниях.  Он сообщил  сегодня  ВВС,  что  вчера 
Патаркацишвили якобы жаловался на сердце. А ряду других СМИ – напротив, что грузинский друг на сердце не жаловался. 
Сегодня  в ряде  СМИ  проскальзывают  мнения  относительно  того,  что  сам  Березовский  мог  быть  заинтересован 
в устранении  грузинского  олигарха:  их отношения  в последнее  время  изрядно  испортились.  Ну а Вячеслав  Никонов, 
президент  фонда  «Политика»,  отметил,  что  все,  кто  находится  рядом  с Березовским  [8],  – в зоне  большого  риска: 
«Березовский  по определению  радиоактивен».  Он припомнил  судьбу  Литвиненко  и Лугового  [9],  тесно  общавшихся 
с российским  олигархом.  По словам  Никонова,  смерть  Патаркацишвили –  главного  финансиста  грузинской  оппозиции 
создаст  для  нее  понятные  проблемы.  «Факт  скоропостижной  смерти  в столь  ответственной  политической  ситуации, 
несомненно, вызывает вопросы», – заявил политолог. Кстати, для самого  Андрея Лугового,  подозреваемого Скотленд-
Ярдом в отравлении в Лондоне полонием-210 экс-офицера ФСБ Александра Литвиненко, гибель Патаркацишвили стала 
неожиданностью. 

Наконец,  появились  предположения  о том,  что  смерть  Патаркацишвили  – акция,  направленная  против 
Березовского. Акция устрашения олигарха, которого пока или уже не следует устранять. Так или иначе, близость к этому 
человеку, похоже, в самом деле фактор риска. 

По признанию окружения олигарха и британской полиции, смерть Патаркацишвили [10] «необычная». И поскольку 
необычная  смерть  произошла  в Лондоне,  то полониевая  версия  также  получила  право  на жизнь.  Впрочем,  как  заявил 
«Эксперту Online» депутат ГД РФ от ЛДПР Игорь Лебедев, не стоит искать «причастность наших спецслужб к устранению 
Бадри  Патаркацишвили».  «Смерть  эта,  безусловно,  произошла  не случайно.  Тех,  кто  за этим  стоит,  надо  искать 
не в России, а в некоторых соседних с нами государствах», – уверен он. 

Станислав Говорухин,  депутат Госдумы РФ от «Единой России», начисто отверг идею радиоактивного следа: 
«Скорее  надо  искать  не „полониевый”,  а грузинский  след,  впрочем,  все  это  домыслы,  пока  следствием не доказанные. 
Первой версией была и остается естественная смерть». Об этом он сказал «Эксперту  Online». Ну а искушенный в делах 
сыска бывший замгенпрокурора РФ,  а ныне депутат  ГД РФ Владимир Колесников (ЕР)  уверен:  «Правоохранительным 
органам нашей страны, конечно, небезразлично, что стоит за смертью Патаркацишвили. Патаркацишвили был объявлен 
в международный  розыск,  против  него  было  возбуждено  уголовное  дело,  и – это  известный  факт –  его  имя  прямо 
связывалось с Борисом Березовским и Юлием Дубовым. Впрочем, напомню, что сам Патаркацишвили говорил о том, что 
в отношении него возможно насилие именно со стороны представителей спецслужб Грузии». Конечно, следствие покажет. 
Российские правоохранительные органы могут заняться этим совместно с британскими, сказал он. 

Геннадий Гудков (СР), член комитета Госдумы по безопасности, исключает какую бы то ни было причастность 
к смерти  Патаркацишвили  российских  спецслужб.  Но не верит  и в грузинскую  версию.  «Думаю,  что  на самом  деле  это 
абсолютно заурядная кончина, к которой ни наши, ни грузинские спецслужбы не причастны», – заметил Гудков, добавив, 
что,  конечно, нельзя отрицать и того факта,  что смерть эта «внезапно оказалась очень на руку Михаилу Саакашвили». 
По его  мнению,  Патаркацишвили  действительно,  скорее  всего,  умер  из-за  сердечного  приступа:  болезнь  сердца 
обострилась  из-за  стрессовой  ситуации,  в которой  грузинский  бизнесмен  находился  в последнее  время  – выборы, 
уголовные дела, розыск. 

50:50 – так оценивает вероятность насильственной смерти заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ 
Михаил  Александров.  «И Жвания  был  убит,  и более  низкого  уровня  политики.  Были  избиения,  взятие  под  стражу 
на основе надуманных обвинений. „Грузинский полоний” – не исключен», – сказал он «Эксперту Online».
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По его  словам,  Патаркацишвили  представлял  «серьезную  угрозу  для  Саакашвили,  особенно  для  его  имиджа 
на Западе».  Так,  по своим  возможностям  «навредить  имиджу  Саакашвили,  его  бизнесу  были  серьезные  возможности: 
он знал все сделки, которые заключал президент Грузии, возможно, сам участвовал в них или помогал заключать».

Кроме  того,  по мнению  эксперта,  Бадри  мешал  властям  Великобритании.  «Его  деятельность  разрушала 
стремление английских властей и английских компаний превратить Грузию в  плацдарм против России.  Энергетические 
коммуникации из Азербайджана они хотят надежно контролировать – им нужен послушный человек, Саакашвили», – уверен 
Александров. Патаркацишвили против президента, значит,  мешает Лондону. «Участие британских спецслужб исключать 
нельзя», – полагает он.

Сейчас  лондонские  специалисты  проводят  экспертизу.  И обещают  выяснить  причину  смерти.  Но совершенно 
очевидно одно: следствие по делу Патаркацишвили не будет быстрым и простым, а оппозиция Грузии сможет использовать 
его смерть с большой для себя пользой. 

Смерть Патаркацишвили стала головной болью Скотленд-ярда
14.02.2008. Правда.Ru

Татьяна Бархатова, Вадим Трухачев
В Лондоне скончался известный бизнесмен Бадри Патаркацишвили. По предложенной версии, компаньон Бориса 

Березовского и грузинский оппозиционер умер в результате сердечного приступа, хотя до этого не болел. Похоже, что 
лондонской  полиции,  ещё  не  успевшей  отдохнуть  от  дела  Литвиненко,  предстоит  новое  серьёзное  расследование. 
Ситуацию комментируют «Правде.Ру» политологи Михаил Александров и Сергей Михеев. 

В Лондоне в возрасте 53 лет скончался скандально известный бизнесмен, бывший кандидат в президенты Грузии 
Бадри  Патаркацишвили.  Причины  его  смерти  остаются  загадкой.  Патаркацишвили  был  скандальной  личностью,  и 
изначально прославился как ближайший компаньон Бориса Березовского.  По стечению обстоятельств,  именно «Платон 
Еленин» последним видел Патаркацишвили живым. 

Один  из  лидеров  грузинской  Объединенной  оппозиции  Георгий  Хаиндрава  считает,  что  бизнесмен  Бадри 
Патаркацишвили "стал жертвой травли режима Саакашвили". "Все мы люди, и все мы переживаем, особенно когда тебя 
оговаривают,  делают  из  тебя  заговорщика.  Конечно,  это  отразилось  на  Бадри  Патаркацишвили,  и  сердце  его  не 
выдержало", - сказал он. 

Личность Патаркацишвили всегда было спорной. Он долгое время скрывался от российского правосудия в родной 
Грузии, где долгое время был в близких отношениях с президентом Михаилом Саакашвили. Однако в последнее время 
между  ними  пробежала  «чёрная  кошка»,  и  предприниматель  превратился  в  самого  скандального  деятеля  грузинской 
оппозиции. 

В январе Тбилисский суд заочно приговорил бизнесмена к двухмесячному предварительному заключению. Позже 
он был объявлен в международный розыск через Интерпол. Грузинские власти обвиняют Патаркацишвили в подготовке 
террористического акта,  подготовке нападения на должностное лицо,  а  также в заговоре с целью свержения власти в 
стране. 

Кроме  того,  25  января  было  арестовано  имущество  телекомпании  «Имеди»,  которая  также  принадлежит 
Патаркацишвили.  Стоит  отметить,  что  канал  прекратил  вещание  уже  не  в  первый  раз.  Впервые  арест  на  имущество 
«Имеди» был наложен был наложен арест 7 ноября 2007, когда в центре Тбилиси митинговала оппозиция, и полиция стала 
разгонять ее сторонников. В офис телекомпании ворвался спецназ, после чего вещание прекратилось. 

Деятельностью Патаркацишвили интересовалась и полиция Бразилии. Так, он был бразильцами в международный 
розыск  в  связи  с  отмыванием  денег  через  футбольный  клуб  «Коринтианс».  По  этому  же  делу  проходит  и  Борис 
Березовский, выдачи которого у Великобритании добиваются и российское, и бразильское правосудие. 

Личность  Бадри  Патаркацишвили  прокомментировали  "Правде.Ру"  политологи  Михаил  Александров  и  Сергей 
Михеев. 

Михаил Александров, заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ: 
Патаркацишвили, конечно, поддерживал оппозиционные силы в Грузии, но он не играл основной скрипки в этих 

оппозиционных движениях против Саакашвили, хотя был серьезным довеском, серьезной силой, которая противостояла 
режиму Саакашвили. Тем не менее, я не думаю, что его смерть как-то серьезно повлияет на расклад сил в Грузии. 

То, что он умер естественной смертью - вполне возможно, не думаю, что тут замешаны спецслужбы Грузии, хотя 
такой момент тоже нельзя исключать. Патаркацишвили -достаточно взрослый человек, у таких людей бывают инсульты, 
инфаркты, их нельзя исключать особенно с учетом того, что он последние полгода сильно нервничал.

Исходя из того, что вокруг него шла упорная борьба, начиная с осени этого года, когда он выступил в поддержку 
оппозиции, когда его обвинили в нарушении закона, поэтому не исключено, что человек действительно сильно нервничал, и 
это повлияло на его здоровье.

Его  личность  как  человека,  нажившего  деньги,  как  и  большинство  олигархов  в  России  нечестным  путем, 
достаточно известна, поэтому особенно расстраиваться по поводу его смерти смысла нет. Я думаю, что оппозиции нет 
смысла делать его своим знаменем, все-таки это личность достаточно противоречивая. Очевидно, у него были в прошлом 
какие-то скелеты в шкафу, таких людей обычно нет смысла делать знаменем оппозиции. 

У оппозиции есть плеяда харизматических лидеров. Это и Саломе Зурабишвили - бывший министр иностранных 
дел Грузии, и Георгий Хаиндрава – бывший кинематографист, министр по урегулированию конфликтов в Грузии, который 
ничем себя не запятнал с точки зрения коррупции. Кроме того, и кандидат в президенты Леван Гачечиладзе последнее 
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время стал достаточно известной фигурой. У них много широко известных фигур, которые могут привести оппозицию к 
победе.

Сергей Михеев, заместитель директора Центра политических технологий:
Вне зависимости от того, как он на самом деле умер, оппозиция Грузии будет обвинять Саакашвили в том, что это 

политическое убийство. Попытаются использовать этот факт для того, чтобы каким-то образом усилить свои позиции в 
Грузии и ослабить Саакашвили. Саакашвили в любом случае придется оправдываться, могут возникнуть в связи с этим 
какие-то внутриполитические проблемы. 

Что касается самого Патаркацишвили, это типичный представитель 90-х годов, человек сделавший деньги в 90-е, 
пытавшийся играть в грузинскую политику не совсем успешно, но имевший определенный вес, определенное влияние. Как и 
все люди, сделавшие деньги в то время, обладал авантюрным складом характера. Какой-то вес в Грузии, несомненно, он 
имел. Учитывая его деньги, он мог рассчитывать на поддержку 10-15 % электората. Это немало для того, чтобы участвовать 
в политической игре, но теперь его не стало.

Прямых последствий для внешней политики, думаю,  в ближайшее время это иметь не будет,  если только не 
появится след политического убийства. Если вдруг всплывут какие-то доказательства того,  что Патаркацишвили убили, 
тогда могут быть какие-то осложнения отношений.

Эксперт: Смерть Патаркацишвили не изменит политику Грузии 
13.02.2008. Росбалт

Cо смертью Патаркацишвили существенных изменений в политической жизни Грузии не произойдет. Такое мнение 
в беседе с «Росбалтом» высказал заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров.

«Cо  смертью  Бадри  Патаркацишвили  существенных  изменений  в  политической  жизни  Грузии  не  произойдет. 
Единственно,  можно  ожидать,  что грузинская  оппозиция  воспользоваться моментом и  использует  это  как  предлог  для 
проведения массовой акции протеста против режима Саакашвили», — сказал Александров.

«Тем более, пока неясна роль режима в смерти бизнесмена», — добавил он. Как считает эксперт, вероятность 
того, что смерть была организована режимом, составляет 50 на 50%.

«Методы  физического  воздействия  на  неугодных  людей  весьма  характерны  для  режима  Саакашвили,  а 
Патаркацишвили  был очень  неудачной  фигурой  именно  для  Михаила  Саакашвили,  поскольку  благодаря  политической 
активности Патаркацишвили нынешний грузинский президент в значительной мере утратил свой имидж на Западе»,  — 
пояснил свою мысль эксперт.

По мнению собеседника «Росбалта», грузинская оппозиция пошла на определенные уступки режиму, рассчитывая, 
что удастся договориться о проведении честных выборов в парламент. 

«С одной стороны это свидетельствует о политической зрелости грузинской оппозиции, с другой — о непонимании 
того, что Саакашвили ни на какие уступки не пойдет. Но теперь возможны массовые народные выступления, поскольку, 
вероятно, договориться с Саакашвили не удастся», — заключил Александров.

Напомним,  что  известный грузинский  и  российский  предприниматель  и  оппозиционер  Бадри Патаркацишвили, 
который в последние месяцы проживал в Великобритании, скончался в ночь на среду в своем доме в городе Лезерхед 
(Leatherhead) в графстве Саррей близ Лондона. По предварительным данным, причиной скоропостижной смерти 52-летнего 
Патаркацишвили стал сердечный приступ.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
31 января. Новый пятилетний план военного сотрудничества на 2008-2012 годы планируют принять Казахстан и 

США.  По  словам  помощника  американского  министра  обороны  Митчелла  Шиверса,  готовящийся  документ  во  многом 
продолжит достижения предыдущего.

Митчелл Шиверс встречался с государственным секретарем РК Канатом Саудабаевым.
- Я хотел бы особенно подчеркнуть, что все эти годы наши страны были привержены своим обязательствам, - 

сообщил Канат Саудабаев. - Результаты выполнения оборонного плана сотрудничества Казахстана и США были весьма 
впечатляющими и дают надежду, что новый план, который мы собираемся подписать на ближайшие пять лет, поднимет 
наши отношения на новый качественный уровень.

-  Я очень рад возглавлять делегацию оборонного ведомства Соединенных Штатов,  -  в ответ  заявил Митчелл 
Шиверс. - Мы участвуем в проведении двусторонних консультаций по вопросам обороны с правительством Казахстана. И 
надеемся, что в их ходе примем соглашение о подписании пятилетнего плана оборонного сотрудничества, что послужит 
обеспечению национальной безопасности как Соединенных Штатов, так и Казахстана.

Большая часть встречи между Канатом Саудабаевым и Митчеллом Шиверсом прошла за закрытыми дверями. Они 
проговорили больше сорока минут.

На настоящий момент РК является единственной в регионе, осуществляющей подобный план сотрудничества с 
США. С 2003 по 2007 год был реализован широкий спектр военно-технических программ, включающих в себя поставку 
нашей армии больше 50 автомобилей марки "Хаммер" и открытие центра по их техобслуживанию. Также казахстанские 
Вооруженные Силы получили два вертолета "Хьюи-2" и спецснаряжение для миротворческой бригады "Казбриг".  Кроме 
того, было увеличено число казахстанцев, обучающихся в ведущих военных вузах США.

31 января.  Уже в ближайшем будущем по всей Туркмении будут установлены памятники выдающимся людям 
страны, оставившим след в мировой истории.

Местные  СМИ  опубликовали  текст  постановления  президента  Туркмении  Гурбангулы  Бердымухамедова, 
возглавившего специальную комиссию, которая определит перечень личностей, памятники которым будут устанавливаться 
в Ашхабаде и велаятах (областях) страны.

Прославившие туркменский народ великие исторические личности будут изображены также на новых банкнотах 
национальной валюты - маната, которые войдут в денежное обращение в 2009 году в связи с предстоящей деноминацией.

В  годы  независимости  на  всех  денежных  купюрах  был  изображен  исключительно  первый  президент  страны 
Сапармурат Ниязов, которому при жизни были поставлены сотни памятников по всей стране. 

1 февраля. В Таджикистане за шпионаж в пользу узбекской стороны и призыв к насильственному захвату власти к 
18 годам заключения приговорен житель Согдийской области республики Ахмад Рахмонов. Об этом агентству РИА Новости 
сообщил представитель Верховного суда Таджикистана.

Как  установило  следствие,  30-летний  безработный  Рахмонов  в  2001  году  был  завербован  сторонниками 
известного мятежника - бывшего полковника Минобороны Таджикистана Махмуда Худойбердыева, который в настоящее 
время скрывается в одной из соседних стран.

В свое время Худайбердыев бежал из Таджикистана после трех неудавшихся антиправительственных мятежей (в 
1996, 1997 и 1998 годах). В частности, в 1998 году вооруженная группа Худойбердыева напала на Согдийскую область 
республики. В результате нападения погибли около 100 человек.

1 февраля.  Государственная программа "Развитие космической деятельности в Республике Казахстан на 2005 - 
2007 годы" была реализована неэффективно, передает пресс-служба Счетного комитета РК по контролю за исполнением 
республиканского бюджета.

Как сообщили в пресс-службе, в ходе реализации государственной программы было допущено неэффективное 
использование бюджетных средств на сумму более 16 млрд тенге. По итогам контроля возврат средств составил более 1,2 
млрд тенге.

По  данным  Счетного  комитета,  не  были  разработаны  государственные  стандарты  и  нормативы, 
регламентирующие процесс изготовления и использования космической техники и технологий.

"В  результате  принятые  к  исполнению  проекты  создания  ракетно-космического  комплекса  "Ишим"  на  базе 
самолета "МИГ-З1Д" и командно-измерительного комплекса "Сары-Шаган" были закрыты. Потери бюджета - более 2,8 млрд 
тенге", - отметили в пресс-службе ведомства.

Кроме того,  по данным ведомства, проект  создания многофункциональной системы персональной спутниковой 
связи  был  разработан  на  базе  технически  устаревшей  российской  системы  "Гонец".  Впоследствии  проект  пришлось 
интегрировать  с  действующей  системой  "Orbcomm".  Однако  и  эти  меры  не  обеспечили  реализацию  проекта  в  срок. 
Неэффективные расходы бюджетных средств в связи с этим составили 504 млн тенге.

По  данным  Счетного  комитета,  на  строительство  стартового  ракетно-космического  комплекса  "Байтерек"  был 
выделен бюджетный кредит  в  размере  12,6  млрд тенге.  Эти  средства  были освоены всего  на  7,1%.  Вместо  ракетно-
космического  комплекса  было  построено  только  ограждение  вокруг  выделенной  территории  и  проведены  другие 
незначительные работы.

"Остаток средств на сумму 11,7 млрд тенге находится с 2005 года на корреспондентском счете АО "Банк развития 
Казахстана". Это привело к удорожанию проекта почти на 1 млрд тенге", - сообщили в Счетном комитете.
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Также, по мнению экспертов Счетного комитета, при разработке программы отсутствовали стратегия и концепция 
развития космической деятельности, а также экономические и технические обоснования проектов. Кроме того,  счетный 
комитет отметил нехватку профессиональных кадров при реализации программы.

1 февраля.  Как сообщает Информбюро, в Алма-Ате создан национальный фронт борьбы за знание казахского 
языка. Инициаторы - национал-патриоты намерены повысить статус госязыка.

Для этого они собираются подготовить закон "О государственном языке". Если парламент не примет документ, 
национал-патриоты обещают собрать народ и выйти на республиканский марш.

Кроме  того,  организаторы  национального  майдана  будут  требовать  отставки  чиновников  и  работников 
дипломатических миссий, не знающих государственного языка.

4  февраля.  США  обратились  к  правительству  Казахстана  с  просьбой  увеличить  участие  республики  в 
стабилизации ситуации в Ираке.

Об  этом стало  известно  на  встрече  депутатов  Комитета  по  международным делам,  обороне  и  безопасности 
мажилиса парламента Казахстана с представителями военного ведомства США в четверг в Астане.

Просьба  США  в  настоящее  время  рассматривается  в  правительстве.  Решение  будет  принято  с  учетом 
общественного мнения.

4 февраля.  По сообщению официальных информагентств Узбекистана, ссылающихся на представителей ГАЖК 
"Узбекистон темир йуллари", узбекские железнодорожники открыли новый маршрут "Ташкент-Новосибирск" и обратно. Из 
Ташкента состав будет уходить раз в четыре дня.

Потребность  в  дополнительном  маршруте  возникла  в  связи  с  расширением  торгово-экономических  контактов 
между двумя странами, а также стремлением некоторых категорий граждан Узбекистана найти применение своим силам в 
сибирском регионе России.

До  настоящего  момента  поезда  из  столицы  Узбекистана  следовали  только  до  Москвы,  Уфы,  Саратова  и 
Челябинска.

5 февраля. «Газпром» и «КазТрансГаз» договорились о повышении тарифной ставки за транзит среднеазиатского 
и  российского  газа  через  территорию  Казахстана  в  2008  году  с  1,1  долл.  до  1,4  долл.  за  1  тыс.  куб.  м  на  100  км. 
Соответствующий договор подписали АО «Интергаз Центральная Азия» («дочка» «КазТрансГаза») и  «Газпром».  Новый 
тариф действует с 1 января с.г. и не подлежит изменению в течение 2008 года. Планируется, что общий объем транзита 
российского газа в 2008 году составит более 47 млрд. куб. м, среднеазиатского – более 54 млрд. куб. м. Транзит газа 
осуществляется по магистральным газопроводам «Союз», Оренбург–Новопсков, «САЦ», Бухара–Урал, Макат – Северный 
Кавказ, Окарем–Бейнеу. 

5  февраля.  Президент  Туркмении  Курбанкули  Бердымухамедов  объявил  выговор  метеорологам,  не  давшим 
точного прогноза аномальных холодов.  Выговор получил председатель Национального комитета по гидрометеорологии 
Какамырат Языев, сообщает Рейтер со ссылкой на туркменские СМИ.

"За  ослабление  контроля  за  деятельностью  подведомственных  служб  и  достоверностью  предоставляемого 
прогноза погоды", - сказано в документе.

В январе Языев сообщил на заседании правительства,  что нетрадиционные для одной из самых засушливых 
стран низкие температуры продлятся до конца января. Однако в феврале они продолжились.

Морозы,  доходившие до минус 30 градусов,  привели к  оледенению Каспия,  а также реки Амударья.  Похожая 
ситуация была лишь в 1969 году. С аналогичной погодой столкнулись и соседние страны Центральной Азии.

6  февраля.  Правительство  Таджикистана  обратилось  к  международному  сообществу  с  просьбой  оказать 
экстренную помощь для устранения последствий стихийных бедствий, возникших в результате сильных морозов, и острого 
энергетического кризиса. С начала января в Таджикистане стоит аномальная погода - температура опускается до минус 20-
30 градусов и не поднимается выше 6 градусов мороза. Ситуацию усугубляют снегопады, постоянные сходы снежных лавин 
и энергетический кризис.

Ущерб  национальной  экономике  Таджикистана,  по  предварительным  данным,  оценивается  в  850  миллионов 
сомони (около 250 миллионов долларов)",-  сообщили в Нацбанке страны. Сильные морозы полностью уничтожили 700 
гектаров картофельных полей, огромный ущерб нанесен садам и виноградникам.

"В  ближайшие  дни  правительство  республики  предоставит  международным  организациям и  странам-донорам 
список товаров первой необходимости,  а также механизм их использования и распределения",  -  сказал представитель 
пресс-центра Национального банка республики (НБТ).

Госсоветник президента республики по экономической политике Матлубхон Давлатов сообщил, что из-за нехватки 
резервов природного газа и электроэнергии в последние дни приостановили работу почти все промышленные предприятия 
и организации сферы обслуживания.

6 февраля.  Подача электричества в дома жителей всех районов города Душанбе будет прекращена с 11 часов 
ночи до 5 утра. Об этом корреспонденту ИА REGNUM сообщил заместитель главного инженера компании "Барки тоджик" 
("Таджикская электроэнергия") Рашид Гулов.

По его словам, эта вынужденная мера связана с сокращением притока воды в водохранилище Нурекской ГЭС, 
основного  производителя  электроэнергии  в  стране,  и  приостановлением  поставок  электроэнергии  из  соседнего 
Узбекистана. "В Узбекистане испытают нехватку топлива для местных ТЭЦ, что стало причиной сокращения производства 
электроэнергии. Но наши узбекские коллеги обещали, что в ближайшие три дня они возобновят переток электроэнергии в 
Таджикистан", - отметил Гулов. По словам Гулова, если не принять таких кардинальных мер, то в ближайщее время страна 
может вообще остаться без электричества. Он добавил, что в настоящее время с 21 млн до 17 млн кВт.ч. сокращена подача 
электроэнергии и для Таджикской алюминиевой компании. 
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6  февраля.  Суд  города  Жанаозена  в  Мангистауской  области  на  западе  Казахстана  приговорил  к  различным 
срокам лишения свободы семерых активных членов запрещенной в республике экстремистской радикальной организации 
"Хизб ут-Тахрир".

Как  сообщили  во  вторник  "Интерфаксу"  в  пресс-службе  областного  департамента  Комитета  нацбезопасности 
(ДКНБ),  состоявшийся  в  минувший  понедельник  суд  приговорил  лидера  ячейки  к  четырем  годам  лишения  свободы, 
остальных шестерых - к одному году каждого с отбыванием наказания в колонии общего режима.

Семеро  активистов  "Хизб  ут-Тахрир"  в  возрасте  от  19  до  25  лет  были  задержаны  в  августе  прошлого  года 
сотрудниками ДКНБ во время очередного конспиративного сбора на квартире одного из членов группы.

6  февраля.  Президенты  России  и  Узбекистана 
Владимир  Путин  и  Ислам  Каримов  обсудили  комплекс 
вопросов,  связанных  с  осуществлением  стратегических 
проектов в энергетической сфере, передает информационный 
канал  "Вести".  Россия  и  Узбекистан  подтвердили  готовность 
реализовать  проект  развития  газотранспортной 
инфраструктуры в Центрально-Азиатском регионе.

"Россия  рассматривает  Узбекистан  как  одного  из 
своих  важнейших  стратегических  партнеров  в  Центрально-
Азиатском регионе",  -  сказал  Путин по  итогам переговоров  с 
Каримовым.

Россия,  Узбекистан,  Туркмения  и  Казахстан  в  мае 
2007 г. договорились участвовать в модернизации газопровода 
Средняя  Азия  -  Центр,  который  проходит  через  российскую 
территорию.  В  настоящее  время  пропускная  способность 
газопровода не превышает 50 млрд. кубометров в год, после 
модернизации его мощность увеличится на 20 млрд. кубометров.

В ходе официального визита президента Узбекистана Ислама Каримова в Москву между правительствами двух 
стран была подписана программа по экономическому сотрудничеству и план мероприятий к ней на 2008-2012 г.г.

По  итогам  российско-узбекистанских  переговоров  Владимир  Путин  и  Ислам  Каримов  подписали  Совместное 
заявление. 

Стороны  поддерживают  изучение  русского  языка  в  Республике  Узбекистан  и  узбекского  языка  в  Российской 
Федерации  и  подготовку  соответствующих  кадров  для  преподавания  этих  языков  в  образовательных  учреждениях. 
Признано  целесообразным  продолжить  тесное  взаимодействие  в  сфере  подготовки  высококвалифицированных 
специалистов, которые будут участвовать в реализации крупных совместных проектов в различных отраслях, в том числе в 
топливно-энергетическом  комплексе.  Стороны  согласились  с  необходимостью  учета  интересов  всех  государств, 
расположенных на трансграничных водотоках Центральноазиатского региона, при осуществлении проектов строительства 
на них гидроэнергетических сооружений, руководствуясь общепризнанными нормами международного права.

Президенты  высказали  совпадающие  оценки  остающейся  сложной  ситуации  в  Афганистане,  степени  угроз, 
включая  наркоагрессию,  исходящих  с  территории  этого  государства.  Они  убеждены,  что  для  возвращения  Исламской 
Республики  Афганистан  к  мирной  жизни  необходимы  скоординированная  помощь  со  стороны  мирового  сообщества  в 
укреплении государственной власти и правопорядка, постконфликтном восстановлении афганской экономики, гуманитарное 
содействие населению этой страны.

Путин  и  Каримов  выразили  удовлетворение  итогами  переговоров,  проходивших  в  атмосфере  доверия  и 
взаимопонимания.  "Условлено  продолжать  на  регулярной  основе  проведение  двусторонних  встреч  на  высшем уровне, 
которые служат важным фактором развития многогранного сотрудничества между Россией и Узбекистаном на принципах 
союзничества и стратегического партнерства, способствуют углублению взаимопонимания между братскими народами двух 
стран", - говорится в заявлении.

Кроме того, в присутствии президентов были подписаны другие совместные документы, в частности, программа 
экономического  сотрудничества  и  план  мероприятий  к  ней  на  2008-2012  годы,  а  также  соглашение  об  интеграции 
Ташкентского авиационного производственного предприятия имени Чкалова и Объединённой авиастроительной корпорации 
(ОАК).

6  февраля.  Россия  рассматривает  Узбекистан  как  одного  из  своих  важнейших  стратегических  партнеров  в 
Центрально-азиатском регионе, заявил президент России Владимир Путин после переговоров с президентом Узбекистана 
Исламом Каримовым. При этом В.Путин отметил успешное развитие торгово-экономического сотрудничества двух стран: в 
2007 году объем товарооборота приблизился к отметке 3 млрд долл., увеличившись практически на 40 проц. по сравнению 
с 2006 годом. А по оценке узбекской стороны, отметил В.Путин, товарооборот составляет около 4 млрд долл. В то же время 
В.Путин указал и на недостатки в структуре инвестиций, где большая часть по-прежнему приходится на сферу энергетики. 

В.Путин подчеркнул, что ТЭК является "наиболее динамичной сферой экономического взаимодействия" России и 
Узбекистана. Однако "наряду с  углублением сотрудничества в области ТЭК,  повышенное внимание стороны намерены 
уделять наращиванию партнерства в сфере высоких технологий". 

Так,  перспективные  наработки  имеются  в  области  авиастроения,  совместного  изучения  космического 
пространства, в том числе с использованием системы ГЛОНАСС, а также военно-технического сотрудничества. 
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По  мнению  И.Каримова,  подписанное  соглашение  о  вхождении  Ташкентского  авиазавода  в  состав  ОАО 
"Объединенная  авиастроительная  корпорация",  о  чем  сообщалось  ранее,  открывает  хорошие  перспективы  для 
сотрудничества двух стран. 

В  заключении  этого  соглашения  президент  Узбекистана  видит  знаковое  событие,  которое  создает  "хороший 
прецедент  для  того,  чтобы  в  перспективе  возникали  такие  ассоциации,  куда  можно  было  бы  объединять  ведущие 
предприятия Узбекистана с ведущими предприятиями России с тем, чтобы решать общие задачи, видеть четкие и ясные 
перспективы".  Как  подчеркнул  И.Каримов,  после  подписания  соглашения  этот  завод  уже  входит  в  состав  Российской 
авиастроительной корпорации

6  февраля.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  заявил,  что  республика  планирует  построить  свою 
первую  атомную  станцию.  «Правительству  необходимо  внести  конкретные  предложения  по  строительству  атомной 
электростанции в городе Актау на западе республики»,  – сказал Назарбаев, выступая на совместном заседании палат 
парламента с ежегодным посланием гражданам страны. 

7  февраля.  Третьим  участником  центра  по  обогащению  урана,  созданного  Казахстаном  и  Россией,  станет 
Армения, сообщил в ходе коллегии МЭМР РК президент АО "Казатомпром" Мухтар Джакишев, передает Казинформ.

Напомним, что 10 мая 2007 года было подписано казахстанско-российское межправительственное соглашение о 
создании  международного  центра  по  обогащению  урана.  Доля  участия  "Казатомпрома"  составляет  10%,  российской 
стороны -90%. Разделение долей объясняется тем, что третьи участники будут входить в центр за счет российской доли.

"Буквально вчера было сообщение о том, что Армения уже приняла решение о вступлении третьим участником в 
центр  по  обогащению  урана.  То  есть  де-юре  Центр  по  обогащению  урана  создан,  но  де-факто  он  уже  начинает 
существовать полноценно", сказал М. Джакишев.

Казатомпром - национальный оператор Казахстана по экспорту урана и других материалов двойного назначения. 
100% акций компании принадлежит государству в лице МЭМР. "Казатомпром" входит в число ведущих уранодобывающих 
компаний мира.

8 февраля.  Министр обороны Казахстана Даниал Ахметов рассчитывает,  что управление военно-морских сил 
(ВМС) в структуре военного ведомства начнет свою работу в марте 2008 г.

"Я  надеюсь,  что  в  марте  месяце",  -  сказал  Д.Ахметов  в  Астане,  отвечая  на  вопрос  агентства  "Интерфакс-
Казахстан" относительно того, когда начнет работу управление военно-морских сил, созданное в структуре Минобороны.

Как известно, управление военно-морских сил призвано заниматься созданием и развитием ВМС на Каспии.
Министр также сообщил, что в настоящее время в оборонном ведомстве еще не определились с поставщиками 

техники для военного флота.
"Мы определяемся. Для этого создана специальная группа, мы провели серьезный научный анализ и в ближайшее 

время все это обнародуем", - сказал собеседник агентства.
Между  тем,  как  заявлял  Д.Ахметов  в  октябре  минувшего  года,  министерство  обороны  Казахстана  ведет 

переговоры с зарубежными компаниями с целью заключения контрактов на поставку необходимой для формирования ВМФ 
техники.

"Мы сегодня  проводим работу  с  компаниями  из  России,  Украины,  Турции,  Франции,  и  в  ближайшее время  в 
министерстве  примут  окончательное  решение  на  предмет  закупки  и  производства  техники",  -  сказал  тогда  Д.Ахметов, 
отметив при этом, что имеются "очень хорошие предложения" от РФ, Франции и Турции".

8  февраля.  В случае несоблюдения частными инвесторами, в том числе и иностранными компаниями, своих 
контрактных  обязательств  при  разработке  сырьевых  ресурсов  эти  соглашения  будут  аннулированы,  а  месторождения 
возвращены государству, заявил премьер-министр Казахстана Карим Масимов. Речь идет в первую очередь о нефтяных 
месторождениях и других полезных ископаемых, уточняет агентство Agence France Presse.

"По  всем  месторождениям  в  сфере  недропользования,  где  не  исполнены  контрактные  обязательства  во 
исполнение поручения главы государства, нужно расторгнуть все контракты, вернуть обратно в лоно государства и их, как 
сказал президент, нужно распределить между компаниями "Самрук" и СПК", - подчеркнул Карим Масимов в ходе заседания 
коллегии Министерства энергетики и минеральных ресурсов.

В последние месяцы инвестиционный климат в республике ухудшился, отмечает AFP, в связи с обвинениями, 
выдвинутыми властям в адрес крупных западных компаний, таких как Eni и Chevron.

В начале этой недели американская энергетическая компания AES была вынуждена продать угольную шахту и 
электростанцию местной фирме "Казахмус" за $1,5 млрд. после того, как ей пригрозили штрафами на общую сумму в $200 
млн.

8 февраля. "Газпром нефть" вынуждена приостановить поставки нефти в Китай через Казахстан по трубопроводу 
Атасу - Алашанькоу. Как сообщил РБК daily источник, близкий к "Газпром нефти", казахская компания "Казтрансойл" пока не 
выдает  разрешения  на  транзит  нефти  на  февраль.  Между  тем,  по  сведениям  источника,  компания  ТНК-ВР  уже 
осуществляет февральские поставки нефти по Атасу - Алашанькоу. "Газпром нефть" планирует поставить в Китай в первом 
квартале 2008 года 150 тыс. т нефти, план по январским поставкам уже выполнен, - пишет РБК daily.

8 февраля.  Lukoil  Overseas (оператор добывающих проектов "Лукойла" за рубежом) достиг соглашения с ЗАО 
"МГНК "СоюзНефтеГаз" о приобретении контрольного пакета в группе компаний, в которую входит компания SoyuzNefteGaz 
Vostok Ltd, являющаяся стороной СРП по месторождениям Юго-Западного Гиссара и Устюртского региона в Узбекистане. 
Об этом говорится в сообщении российской компании.

На  контрактной  территории  расположено  8  месторождений  с  утвержденными  геологическими  запасами  по 
категории С1 около 100 млрд куб. м газа. Проектный объем добычи - около 3 млрд куб. м газа в год. Выйти на этот уровень 
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планируется через 4 года, газ пойдет на экспорт по магистральным сетям ОАО "Газпром". Инвестиции, необходимые для 
реализации проекта, превысят $700 млн.

"Республика Узбекистан один из важнейших регионов зарубежной деятельности "Лукойла", и расширение бизнеса 
в  этой  стране  в  полной  мере  отвечает  долгосрочным  стратегическим  целям  компании.  Мы  удовлетворены  тем,  что 
руководство Узбекистана положительно оценило деятельность компании в республике и одобрило наше вхождение в этот 
проект", - заявил глава компании Вагит Алекперов.

8 февраля. Между главами правительств РК Каримом Масимовым и Французской Республики Франсуа Фийоном 
была подписана декларация о намерениях по стратегическому партнерству.

"Мы сегодня подписали декларацию о намерениях по стратегическому партнерству,- сказал по итогам переговоров 
французский премьер Ф.Фийон. - Мы надеемся, что приезд Президента Н.Назарбаева во Францию и приезд Николя Саркози 
в начале следующего года в Казахстан приведет к подписанию соглашения между двумя странами".

Премьер Франции отметил, что отношения между двумя странами имеют многообещающий характер, и высказал 
пожелание, чтобы были более насыщенными стратегические отношения.

"Мы  приветствуем  тот  факт,  что  Казахстан  станет  председательствующей  страной  в  ОБСЕ  в  2010  году,  - 
подчеркнул Ф.Фийон.- Наша страна может только радоваться этому".

"Президент поставил перед Правительством задачу – разработать программу "Путь в Европу", - сказал Премьер 
РК Карим Масимов.  -  Эта  программа  начала  выполняться:  Европа  в  лице  премьера  ФР  и  его  коллег  уже  прибыла в 
Казахстан".

"В свете того, что Франция будет председательствовать во второй половине 2008 года в Европейском Союзе, а 
Казахстан в ОБСЕ - в 2010 году, за что мы благодарны поддержавшей нас Франции, у нас есть целый комплекс вопросов, 
которые мы могли бы воплотить в жизнь",  -  прокомментировал итоги переговоров Премьер-Министр Казахстана Карим 
Масимов.

8 февраля. Только за последний месяц в Таджикистане скончались 232 младенца, а также было зафиксировано 
12 случаев гибели матерей в родильных домах. Об этом корреспонденту ИА REGNUM сообщили в антикризисном штабе 
"Мороз-2008" при Минздраве  Таджикистана.  Между тем,  источник  не  утверждает,  что все они скончались от  холода и 
отсутствия  электроэнергии.  По  словам  источника,  в  настоящее  время  46%  больниц  и  медицинских  учреждений  в 
Таджикистане  не  обеспечены  электроэнергией  и  водой  в  необходимом  объеме.  Источник  также  отметил,  что 
здравоохранение  Таджикистана  сейчас  срочно  нуждается в  гуманитарной  помощи в  объеме $150  млн.  В штабе также 
сообщили, что за последние три дня в Минздрав Таджикистана поступили гумманитарная помощь от UNCEF и Всемирной 
организации здравоохранения.

9 февраля. Президент Таджикистана  Эмомали Рахмон отбыл с официальным визитом в Исламскую Республику 
Иран.

Как сообщили "АП" в пресс-службе главы государства,  в ходе визита в Тегеране намечено обсудить вопросы 
таджикско-иранского  двустороннего  торгово-экономического  и  военного  сотрудничества,  ускорения  строительства 
Сангтудинской ГЭС-2, а также устранения трудностей, возникших энергообеспечении РТ.

9 февраля.  В Киргизии утверждены новые условия оплаты труда, предусматривающие повышение заработной 
платы государственных и муниципальных служащих Кыргызстана. Как сообщает ИА АКИpress со ссылкой на пресс-службу 
Министерства финансов КР, новые условия оплаты труда предполагают увеличение заработной платы государственным и 
муниципальным служащим на 59%. Увеличение зарплаты осуществлено в целях реализации Указа Президента от 4 июля 
2007 года "О концептуальных подходах к реорганизации системы административно-территориального устройства в КР".

9  февраля.  В  ходе  бизнес-форума  с  участием  французских  и  казахстанских  деловых  кругов  в  Астане  был 
подписан меморандум о поставке казахстанского титана на "Эйрбас" и другие подразделения французской компании EADS. 
Меморандум  о  взаимопонимании  между  АО  "Усть-Каменогорский  титаномагниевый  комбинат"  и  компанией  EADS, 
Обер&Дюваль и Ардор был подписан в присутствии министра индустрии и торговли Казахстана Галыма Оразбакова и 
государственного секретаря по делам бизнеса и внешней торговли Франции Эрве Новели.

Согласно пресс-релизу, распространенному EADS, соглашение предусматривает поставку титана для "Эйрбас" и 
других подразделений EADS. Потенциальная общая стоимость контрактов поставок может превысить $1 млрд.

9 февраля.  Грандиозный Монумент Конституции высотой 175 метров построят в столице Туркмении Ашхабаде, 
сообщает  государственное  информационное  агентство  Туркменистана.  Проект  монумента  был  представлен  на 
расширенном  заседании  кабинета  министров  Туркменистана,  которое  провел  в  пятницу  президент  Гурбангулы 
Бердымухамедов.

Монумент будет воздвигнут в честь двадцатой годовщины независимости республики на Арчабилском проспекте, 
напротив строящегося здания Халк Маслахаты Туркменистана. В архитектурном облике грандиозного сооружения высотой 
175 метров найдут воплощение нетленные символы Туркменского государства. Во внутренних помещениях разместятся 
конференц-залы, рестораны и кафе. На высоте 120 метров будет сооружена смотровая площадка для обзора панорамы 
города, сообщает агентство.

На юго-западе туркменской столицы появится новый Дворец бракосочетаний. По проекту, в центральной части 
шара на высоте 54 метра расположится вращающийся ресторан.

Помимо этого, в Ашхабаде предполагается возвести комплекс для проведения культурных, спортивных и других 
массовых мероприятий.

"Под его строительство выделено 15 гектаров земли, где будут построены стадион на 20 тысяч мест, гостиница на 
2 тысячи мест, а также рестораны и кафе. Вокруг комплекса будет образована парковая зона, подлинным украшением 
которой станут светомузыкальные фонтаны", - передает агентство.
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Министр  связи  Туркменистана  Ресулберды  Ходжагурбанов  представил  проект  телевизионной  башни,  которая 
появится в столице в ближайшие годы и будет возведена в живописных предгорьях Копетдага - на юго-востоке Гиндивара.

Возведенная на возвышенности, она будет отлично просматриваться со всех точек города. Площадка, на которой 
поднимется телебашня, расположена выше уровня моря на 1020 метров, высота же самой башни составит 211 метров. К 
ней можно будет вести отвечающую всем международным стандартам спиральную автодорогу общей протяженностью 5 
километров.

9  февраля.  Делегации  Азербайджана  и  Туркмении  в  Баку,  на  встрече,  посвященной  обсуждению  статуса 
Капийского моря, решили провести очередные переговоры по этому вопросу в столице Туркмении, сообщает РИА Новости.

Двусторонние азербайджано-туркменские переговоры по определению статуса Каспия начались 6 февраля в Баку 
в Министерстве иностранных дел Азербайджана. Для участия в переговорах в столицу Азербайджана прибыла туркменская 
делегация  во  главе  со  спецпредставителем  президента  Туркмении  по  определению  статуса  Каспия,  заместителем 
министра  иностранных  дел  этой  страны  Хошгелди  Бабаевым.  В  состав  делегации  вошли  пять  представителей  МИД 
Туркмении. С азербайджанской стороны в переговорах участвовала делегация во главе со специальным представителем 
президента  Азербайджана  по  определению  статуса  Каспия,  заместителем  министра  иностранных  дел  Халафом 
Халафовым.

Основным  предметом  обсуждения  на  встрече  стало  определение  координат  серединной  линии  дна  Каспия, 
согласно которому море будет разделено между прикаспийскими странами по национальному секторальному принципу, 
говорится в сообщении азербайджанского МИД .

Участники встречи положительно оценили итоги обсуждений, было принято решение провести очередную встречу 
в Ашхабаде. Предыдущие переговоры между сторонами по определению координат серединной линии прошли 20 ноября 
прошлого года в столице Туркмении. До этого стороны 27 -28 сентября встречались в Баку.

11 февраля.  Казахстан в срочном порядке направляет в Таджикистан гуманитарную помощь в виде пшеницы, 
муки, а также горюче-смазочные материалы для непрерывной работы Душанбинской ТЭЦ. Об этом сообщил журналистам 
посол Казахстан в Таджикистане Ерлан Абильдаев.

По  его  словам,  данное  решение  принято  казахстанским  правительством,  в  связи  с  критической  ситуацией, 
сложившейся в Таджикистане из-за установившихся морозов. Он добавил, что помощь прибудет в Душанбе уже на днях.

Ранее,  7  февраля  в  ходе  телефонного  разговора  глав  двух  государств  Эмомали  Рахмона  и  Нурсултана 
Назарбаева  были  обсуждены  пути  выхода  Таджикистана  из  сложившегося  кризиса.  Рахмон  рассказал  своему 
казахстанскому коллеге о сложившейся ситуации. Назарбаев в свою очередь пообещал оказать всемерную помощь.

С начала января в Таджикистане стоит аномальная погода, температура воздуха в стране достигает минус 20-30 
градусов, не поднимаясь выше 6 градусов мороза, ситуацию усугубляют снегопады, постоянные сходы снежных лавин и 
энергетический кризис.

В  начале  февраля  официальный  Душанбе  обратился  к  странам-донорам  и  международным  гуманитарным 
организациям с просьбой оказать помощь республике в  связи с  небывалыми холодами в стране и возникшим острым 
энергетическим кризисом.

Подразделения  Программы  развития  Организации  Объединенных  Наций  (ПРООН)  уже  оснащают 
электрогенераторами все больницы и родильные дома Таджикистана.

Ситуация усугубляется и с продовольственным обеспечением из-за прерванного сообщения со многими горными 
районами республики. В течение трех последующих месяцев ПРООН будет оказывать продовольственную помощь порядка 
500 тысячам граждан Таджикистана.

Ущерб от холодов и энергокризиса уже оценивается в 250 миллионов долларов.
11 февраля. С этого дня розничные цены на бензин в Туркмении выросли почти в восемь раз - литр АИ-95 отныне 

стоит  3,1  тысячи  манатов  (около  16  центов),  в  то  время  как  прежде  он  стоил  400  манатов  (около  2  центов).  Новая 
коммерческая цена на горючее установлена кабинетом министров страны в соответствии с постановлением президента 
Туркмении Гурбангулы Бердымухамедова об упорядочении бесплатного обеспечения бензином или дизельным топливом 
владельцев частных автотранспортных средств.

Согласно документу,  владельцы легковых автомобилей получают в  месяц бесплатно 120 литров бензина или 
дизельного  топлива,  а  владельцы автобусов  и  грузовых машин  -  200  литров  горючего.  Однако  теперь  топливо  сверх 
лимитов продается на автозаправках страны по рыночным ценам.

Обеспечение  бесплатным  горючим  вошло  в  список  льгот,  установленных  государством  для  граждан  страны. 
Граждане Туркмении также бесплатно получают газ, электричество, воду и пищевую соль.

11 февраля. Туркменистан двое сократил поставки электроэнергии в Таджикистан. Так, в минувшее воскресенье в 
страну вместо 7 млн. кВтч поступило около 3,5 млн. кВтч туркменского тока. Об этом "АП" стало известно в министерстве 
энергетики и промышленности РТ. По словам источника, Туркменистан пошел на сокращение экспорта электричества из-за 
вновь усилившихся холодов и, соответственно, увеличившейся внутренней потребности.

Туркменистан только в начале месяца по просьбе президента страны Эмомали Рахмона вдвое увеличил поставки 
электричества в РТ, в то время как, начиная с декабря 2007 года, в республику поступало ежесуточно до 2,5 – 3 млн. 
киловатт часов.

Между  тем,  ситуация  с  энергообеспечением  в  Таджикистане  становится  все  хуже  и  хуже.  По  данным 
Минэнергопрома,  Нурекская  ГЭС сегодня  вырабатывает  лишь  20–22  млн.  кВтч  электроэнергии,  вместо  40  млн.  кВтч, 
которые она выдавала еще в конце прошлого месяца. "Если раньше уровень воды в Нурекском водохранилище снижался 
ежедневно до 30 см, то в настоящее время уходит всего 18-20 см, - отметили в министерстве. – Мы скоратили выработку 
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энергии, чтобы экономить воду в водохранилище, объем которого уже приблизился к критической точке – до нее осталось 
два метра, после чего использование резервуара запрещено согласно инструкции по эксплуатации плотины".

По  данным Минэнерго,  до  сих пор  не  возобновлена поставка электроэнергии  из  Узбекистана,  который еще 4 
февраля приостановил экспорт энергии в РТ из-за внутренней острой нехватки, и обещал, что сделает это через два-три 
дня.

С 11 февраля во всем Таджикистане введен жесткий лимит на энергопотребление. С 8 февраля в регионы страны 
поступает минимальный объем электричества, которое идет на жизненно-важные объекты, население же вынуждено жить 
без "света" и тепла. Подобные ограничения коснулись и столицы республики, где в настоящее время электричество в дома 
жителей дают только по пять часов утром и пять часов вечером. Однако не всегда этот утвержденный правительством 
страны  график  четко  соблюдается  таджикскими  энергетиками:  во  многих  районах  города  даже  этот  лимит  незаконно 
урезают на час-полтора не в пользу населения.

12  февраля.  201-я  военная  база  ВС  России,  дислоцирующаяся  на  территории  Таджикистана,  будет 
функционировать  при  любых  чрезвычайных  ситуациях.  Об  этом  заявило  командование  военной  базы,  комментируя 
неблагоприятные погодные условия, сложившиеся в республике. При этом было подчеркнуто, что боеготовность воинских 
частей  и  подразделений  соединения  не  пострадает,  даже  если  военную  базу  будут  вынуждены  отключить  от 
промышленных источников электропитания.

По информации, предоставленной "Красной звезде" службой информации и общественных связей Сухопутных 
войск,  автономные  энергоустановки  готовы  к  запуску  при  аварийном  отключении  электроэнергии,  а  запасы  топлива 
позволяют  выполнять  все  учебно-боевые  задачи  в  полном  объеме.  Военный  госпиталь,  школа  и  детский  сад  базы 
продолжают  работать  в  обычном  порядке.  В  казармах  и  служебных  помещениях  температура  поддерживается  на 
необходимом уровне. Кроме того, в распоряжение 201-й ВБ министерством обороны были направлены дополнительные 
дизель-генераторы.

Несмотря  на  суровые  погодные  условия,  один  из  мотострелковых  полков  военной  базы  в  последней  декаде 
января провел командно-штабные учения на полигоне Ляур,  расположенном в 30 км юго-западнее столицы страны.  В 
рамках  проведенного  учения  российские  военнослужащие  совместно  с  подразделениями  минобороны  Таджикистана 
отработали вопросы по выполнению задач по противодействию агрессии международных террористов. Командованием 
военной базы были приняты все необходимые меры по предупреждению обморожений военнослужащих и неисправного 
состояния боевой техники.

12  февраля.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  принял  в  Акорде  помощника  государственного 
секретаря США по делам Южной и Центральной Азии Ричарда Баучера, передает агентство со ссылкой на пресс-службу 
президента.

По информации пресс-службы, в ходе встречи стороны обсудили перспективы дальнейшего развития отношений 
между Казахстаном и США.

"Мы обсудили широкий круг  вопросов,  касающихся  событий в регионе,  дальнейшего развития сотрудничества 
между  Соединенными  Штатами  и  Казахстаном,  в  частности,  перспективы  развития  экономических  отношений  между 
нашими странами, расширение программ обмена, развитие энергетики. Отношения между Казахстаном и Америкой очень 
динамично развиваются, и обе стороны готовы их укреплять", - сообщил Р. Баучер журналистам.

"Также  в  ходе  встречи  мы  уделили  внимание  важному  прорыву,  который  удалось  сделать  Казахстану,  - 
председательству  в  ОБСЕ  в  2010  году",  -  сказал  помощник  государственного  секретаря  США  по  делам  Южной  и 
Центральной Азии. Как отметил Р. Баучер, позиция Америки "заключается в том, чтобы наблюдать за тем, как Казахстан 
будет полностью выполнять все те заявления, которые были сделаны в свете предстоящего председательства".

Он напомнил, что обещания, которые были даны в Мадриде, касаются политического реформирования, а также 
"изменения законодательства в соответствии с международными стандартами в течение 2008 года". "Здесь два момента: 
первый  -  спроектировать  эти  изменения  правильно  в  соответствии  с  международными  стандартами,  рекомендациями 
ОБСЕ.  Второй  момент  заключается  в  том,  чтобы  парламент  принял  эти  поправки,  и  процесс  принятия  должен  быть 
открытым  и  транспарентным,  чтобы  народ  страны  видел,  как  все  это  осуществляется",  -  подчеркнул  помощник 
госсекретаря.

"И мы все, конечно, с нетерпением ждем исполнения этих обязательств. На сегодня прошло только два месяца, и 
мы, конечно, все еще будем наблюдать, как этот процесс будет разворачиваться", - сказал он.

При этом Р. Баучер отметил, что "подход США заключается в том, чтобы работать конструктивно с Казахстаном в 
подготовке его председательства в ОБСЕ". В частности, он подчеркнул, что США "заинтересованы в том, чтобы работать с 
Казахстаном по всем трем областям в рамках "корзины" ОБСЕ – это безопасность, экономика и демократия", с тем чтобы 
Казахстан  "был  готов  действовать  в  качестве  полноценного  председателя  этой  организации  и  поддерживать  все  ее 
стандарты". 

"Мы  с  президентом  Назарбаевым  обсуждали  программу  "Путь  в  Европу".  Мы  полностью  поддерживаем  эту 
программу и будем обсуждать все аспекты данной программы с тем, чтобы она действительно стала программой, которая 
позволит Казахстану превратиться в страну с современной экономикой", - сказал Р.Баучер.

12  февраля.  В  Алматинской  области  Казахстана  разбился  многоцелевой  истребитель  МиГ-29,  сообщили 
агентству "Интерфакс-Казахстан" в пресс-службе Минобороны. В результате крушения один пилот самолета погиб, другому 
пилоту удалось катапультироваться. Выживший летчик с различными травмами доставлен в госпиталь. 

12  февраля.  В  связи  с  20%  сокращением  подачи  электроэнергии  на  "Таджикскую  алюминиевую  компанию" 
руководство завода было вынуждено пойти на крайние меры – приостановить работу 34 электролизных ванн.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

191



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Как сообщает "Азия-Плюс" со ссылкой на в пресс-службу ГУП "Талко", на завод в настоящее время ежесуточно 
поступает чуть более 16 млн. кВтч электроэнергии, в то время как ранее на предприятие поступало 21 млн. кВтч.

Отмечается, что, отдавая ежесуточно населению Таджикистана 4 млн. кВтч, алюминиевая компания рискует своим 
производством, объемы которого в последние дни значительно упали. 

12 февраля.  Компания "Buried  Hill  Energy"  завершает  сейсмические  и  морские  исследования на  туркменском 
шельфе Каспия и готовится приступить к реализации программы бурения в рамках заключенного ранее договора. Об этом 
сообщил  глава  омано-канадской  компании  Роджер  Хейнс  в  ходе  встречи  с  президентом  Туркменистана  Гурбангулы 
Бердымухамедовым.

Как  сообщает  Государственное  информационное  агентство  Туркменистана  (TDH),  в  ответ  глава  государства 
высказал пожелание ускорить продвижение намеченной программы, подчеркнув необходимость привлечения новейших, 
экологически безопасных технологий.

В  рамках  беседы стороны обсудили также  вопросы сотрудничества  в  области  подготовки  профессиональных 
кадров. Руководители "Buried Hill  Energy" выразили готовность оказать содействие в обучении туркменских студентов в 
ведущих учебных центрах Канады.

13  февраля.  Банк  ВТБ  отказался  от  покупки  банка  в  Казахстане  за  один  миллиард  долларов  из-за 
нестабильности финансового рынка в этой стране, заявил президент-председатель правления банка Андрей Костин.

"До конца лета текущего года мы должны завершить процесс открытия представительства ВТБ в Казахстане... В 
связи  с  нестабильностью  финрынка  этой  страны  мы  изменили  свои  планы  по  покупке  там  банка  на  открытие 
представительства", - сказал президент-председатель правления банка ВТБ Андрей Костин РИА Новости.

Он  добавил,  что  на  сделку  по  приобретению  банка  ранее  закладывалась  сумма  около  одного  миллиарда 
долларов. 
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КАЗАХСТАН
Рахат Алиев говорит, что у Назарбаева появился "генетический наследник"

31.01.2008. Радио "Азаттык" («Свобода»)
Ержан Карабек

В эксклюзивном интервью Радио "Азаттык" бывший зять президента Казахстана Рахат Алиев заявил о том, что в 
первом квартале текущего года опубликует книгу разоблачений "Крёстный тесть", где укажет имена реальных заказчиков 
убийства лидера оппозиции Алтынбека Сарсенбаева.

Рахат Алиев также обещает в этой книге привести доказательства того, что некоторые руководители  
казахстанской оппозиции являются агентами казахского КНБ.  Рахат Алиев утверждает, что у главы государства  
Нурсултана Назарбаева недавно появился близкий родственник, которому уготовано стать преемником Назарбаева и  
в президентской власти.

- Рахат Мухтарович, суд в городе Алматы заочно приговорил Вас к 20 годам тюрьмы по обвинениям в 
преступлениях мафиозного характера. В Астане идет еще один заочный суд над Вами также по тяжким обвинениям. 
Хотелось бы, чтобы аудитория Радио "Свобода"/"Свободная Европа" услышала Ваше мнение об этих судебных 
процессах. 

- Прежде всего я хотел бы сказать, что прокуратура в своих комментариях заявила, что это дело не политическое. 
Мне кажется, что всем стало ясно, что данное дело именно политическое, что это – театр абсурда. И режиссер известен, он 
находится в Акорде, в Астане. Я еще раз хочу подчеркнуть, что режиссер этот – президент Назарбаев. Он находится у 
власти нелегитимно и незаконно. Благодаря его администрации были украдены вот эти 91 процентов голосов избирателей. 
Все эти так называемые "постановки" данного режиссера я считаю нелегитимными. И комментировать по поводу данного 
театрального действия в Алматы я не могу. 

Вместе с  тем я  хочу сказать,  что в  течение этих двух месяцев громоздкая машина,  силовая машина Астаны 
пробежалась галопом, как мне сказали, по 67 томам уголовного дела. Я еще раз хочу сказать, что это ничего общего с 
правосудием не имеет. 

Сейчас в Астане идет уже военный суд, военный трибунал в отношении меня и в отношении ряда моих коллег по 
работе в комитете национальной безопасности. Но это уже под грифом секретности. Как всегда, как говорится, Акорда 
родила мышь. Но теперь она рожает в Астане за ширмой, под грифом секретности. Меня уже обвиняют до таких абсурдных 
обвинений, как шпионаж в пользу Австрии и Соединенных Штатов Америки, выдаче государственных секретов. Обвиняют 
вплоть до того, что мы якобы в 2001 году удерживали президента Назарбаева в его резиденции, какой-то государственный 
переворот и еще что-то. В общем, все что возможно в театре абсурда. 

-  Господин  Алиев,  вы  называете  режиссером  этого  театра  абсурда  президента,  ныне  действующего 
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева. Но ведь президент Назарбаев избран несколько раз, всенародным 
голосованием. И ОБСЕ признавала эти выборы, а Вы были там послом. 

- Ни разу ни одна международная организация, а тем более ОБСЕ и Бюро по правам человека не признавали 
выборы в Казахстане,  ни парламентские, ни президентские легитимными.  Это еще раз  заблуждение. Ни разу не было 
признано, что у нас в Казахстане выборы прошли в свободной, честной и конкурентной борьбе. 

- Ну а как же так, что Казахстан избран очередным председателем на 2010 год в рамках ОБСЕ? 
- Ну, в этом и состоят условия между Западом и Востоком, когда блок стран СНГ во главе с Россией поставил 

жесткие условия и оказывал давление на страны западной демократии. Видимо, это явилось компромиссным решением 
для того, чтобы не заблокировать окончательно работу ОБСЕ. А вы знаете, что есть очень много моментов, в том числе 
финансовые вопросы и другие, когда страны принимают решения в ОБСЕ только на консенсусной основе. То есть когда не 
большинство, а все участники организации должны голосовать единогласно. 

-  На  днях  исполнится  два  года  убийству  лидера  казахской  оппозиции  Алтынбека  Сарсенбаева  и  его 
помощников. Вы говорили, что собираетесь в начале этого года выпустить книгу разоблачений "Крёстный тесть", 
где опубликуете доказательства того, что приказ убить Алтынбека Сарсенбаева был дан с территории Австрии, 
когда там находился президент Казахстана. Книга еще не вышла, годовщина убийства, между тем, уже наступает. 
Что нового можете сказать сейчас, чтобы открыть тайну этого убийства? 

- Прежде всего, действительно, как я уже говорил, я в настоящее время провожу свое собственное расследование. 
И в рамках собственного расследования результаты и выводы расследования я представлю на суд общественности. О том, 
кто реальные, я подчеркиваю, не исполнители, а реальные заказчики данного политического преступления, я изложу в 
своей книге "Крёстный тесть". 

- А когда Ваша книга выйдет в свет? 
- Я планирую, что в первом квартале этого года. 
-  Господин Алиев, тем не менее, Ваши заявления в конце прошлого года о том, что опубликуете Вашу 

версию об убийстве Алтынбека Сарсенбаева вызвало полное молчание в Астане. Не было сделано опровержений, 
не были даны команды провести дополнительное расследование. Чем Вы можете объяснить такую реакцию? 

- Я не знаю, как реакция Акорды, наверное, к ним надо обращаться за комментариями по их реакции. Даже мое 
интервью,  которое  выходило  на  вашей  радиостанции,  оно  было  заблокировано,  и  слушатели  в  Казахстане  не  могли 
слушать. Фактически после данных заявлений министерство информации и администрация президента жестко запретили 
публикации, какие-то выходы в интернет-сайтах. Это говорит о том, что это и есть тот комментарий, которую власть боится 
делать. 
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- Тем не менее, реакция лидеров оппозиции была схожа с официальной реакцией Акорды. Например, один 
из  лидеров  оппозиции  Болат  Абилов,  брат  Алтынбека  –  общественный  деятель  Рысбек  Сарсенбаев  в  своих 
интервью, в своих комментариях просто отмахнулись от Вашего заявления: "Дескать, все что говорит Рахат Алиев, 
несерьезно". Почему, на Ваш взгляд, реакция Акорды и реакция некоторых лидеров оппозиции в данном случае 
совпадают? 

- Вот видите, я бы не хотел останавливаться и комментировать действия оппозиции. Я одно хочу сказать, что, к 
сожалению,  в  Казахстане  нет  достойной  оппозиции.  В  том  виде,  в  которой  она  представлена  сейчас,  она  все-таки  и 
финансируется, и руководится тоже из администрации президента. И так называемые оппозиционные партии практически 
не представляют тот  протестный электорат, который есть в Казахстане. Фактически ряд руководителей оппозиционных 
партий  являются  агентами  комитета  национальной  безопасности  и  выполняют  тот  сценарий,  который  им  прописан  в 
администрации президента, в Акорде. 

- А кто именно? Вы можете назвать их имена? 
- Ну, Вы знаете, в практике спецслужб не говорится о том. Я думаю, все вот эти ответы Вы узнаете в моей книге, 

которую я опубликую. 
- Господин Алиев, вы предложили в Вашей последней по времени статье идею национального диалога. 

Известно, что точно такую идею ровно 10 лет назад проталкивал лидер оппозиции Акежан Кажегельдин, который 
был в изгнании и находится там. И эта идея 10 лет назад не нашла широкого резонанса. Есть ли у Вас уверенность, 
что  идея  национального  диалога  найдет  резонанс  сейчас,  когда  некоторые  действия  оппозиции  и  властей 
совпадают? 

- Я считаю, что в любом случае если действия как старой оппозиции, так и новой оппозиции, и будущей оппозиции, 
если все участники политического процесса будут ставить вопрос, что нужно сделать для Казахстана, а не для себя лично, 
то в этом будет залог того политического диалога, который необходим на сегодняшнем этапе в Казахстане в условиях 
жесткого экономического кризиса, финансового кризиса. Происходит стагнация экономики. Но благодаря высоким, я еще 
раз подчеркиваю, ценам на нефть, правительство пока еще сдерживает, у него есть запас буферной прочности, чтобы 
овладать экономическим кризисом. Но это все временно. 

Самое  главное  и  для  власти,  и  для  оппозиции  -  не  допустить  выхода  людей  на  улицу  с  так  называемыми 
"забастовками  кастрюль",  которые  происходили  в  Латинской  Америке  и  в  других  странах.  Только  диалог,  я  еще  раз 
подчеркиваю, конструктивное сотрудничество с предложением выхода из кризиса нужно. Власть в Акорде не настолько 
сильна,  чтобы ставить свои  законы выше,  чем экономические и политические законы.  Только взаимными уступками и 
действиями возможно продвижение вперед. 

- Господин Алиев, в своем январьском заявлении, которое Вы сделали через агентство "Казахстан Тудей", 
Вы впервые призвали президента Назарбаева уйти, отдать власть. И также Вы впервые призываете его окружение 
уйти. То есть Вы поднимаете вопрос о смене элит в казахстанском обществе. И вместе с тем, Вы сказали, что у 
президента появился наследник, созрел наследник. Кто он? 

- Если говорить о политическом наследнике, то в том понимании, в котором мы воспринимаем, то у президента 
Назарбаева  нет  политических  наследников.  Он  в  ближайшей  перспективе  не  видит  того  наследника,  который  мог  бы 
заменить его. 

А что касается именно в генетическом плане, в наследственном плане, действительно, у него появился наследник. 
И по-видимому, по той программе "Стратегия –2030", которую он проводит благодаря американскому бизнесмену Джеймсу 
Гиффену, видимо, он хочет находиться у власти до этого срока. А потом он хочет плавно передать бразды правления 
своему наследнику. 

-  То есть Вы утверждаете, что президент Назарбаев собирается передать власть монархическим путем 
одному из своих ближайших родственников? 

- Да, я хочу именно это сказать. 
- Но ведь конституция Казахстана не предусматривает такую передачу власти? 
- Если смотреть на пространстве СНГ, то это не предусматривает и конституция России. Но, как мы видим, это 

происходит,  передача  именно  по  указанию,  по  выбору  одного  человека.  Волеизъявление  народа,  избирателей  на  эти 
процессы мало влияет. Или взять другие, центральноазиатские страны наши, где фактически лидеры у власти находятся 
более 20 лет. Со времен Советского Союза, со времен Коммунистической партии они жестко удерживают власть. Навряд ли 
кто-то из них думает о том, чтобы плавно передать бразды правления новому лидеру, обновленному политическому курсу. 

-  И  где  же  выход?  Почему  на  постсоветском  пространстве  смены  элит  демократическим  путем  не 
происходит? Есть ли выход из этого тупика? 

-  Тут невозможно в одном вопросе ответить, это очень многогранный вопрос. В одной фразе невозможно это 
сформулировать. Но я хотел бы подчеркнуть, что это, наверное, проблема прежде всего нас самих, тех граждан, которые 
живут на постсоветском пространстве, не считая Грузии, Украины. По-видимому, это наследие тоталитарного режима, что 
наш народ наиболее терпеливый, может находиться без политических свобод, находиться в бесправном положении. 

И конечно же, я еще раз подчеркиваю, есть еще один немаловажный фактор - международное общественное 
мнение, мнение западных стран. Снисходительно относились к тем уловкам, которые придумывали диктаторы Центральной 
Азии, перекраивали конституции под одного человека, придумывали различные референдумы по продлению своих сроков, 
придумывали изменения в конституции. Отсюда такое снисходительное отношение, дескать, пусть занимаются, лишь бы 
была стабильность. 

Это  и  приводит  к  коррупции,  к  нарушениям  прав  человека,  отсюда  зажим  критики,  зажим  свободы  слова. 
Апофезом этого были так называемые Андижанские события. Конечно же, не хотелось бы, чтобы до такого пика доходило. 
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- Спасибо большое, господин Алиев, спасибо за интервью. 
- И Вам спасибо.

Назарбаев призвал затянуть пояса
07.02.2008. РБК daily

Виктор Ядуха

Удачный пиар не помог Казахстану избежать кризиса
Вчера  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  выступил  с  ежегодным  посланием  к  нации,  где  впервые 

признал, что его амбициозная страна, претендующая на лидерство в Центральной Азии, находится в глубоком кризисе. И 
призвал правительство изменить модель управления экономикой. 

Экономическая часть послания Назарбаева разительно отличается от заявлений прошлых лет. Если в 2006 году 
президент огласил стратегию вхождения Казахстана в число 50 наиболее конкурентоспособных стран мира, а в 2007-м 
говорил  о  «прорывных  проектах»  в  экономике  на  десять  лет  вперед,  то  в  этом  году  он  призвал  правительство  к 
жесточайшей экономии. 

По словам президента, хотя финансовые резервы составляют порядка 40 млрд долл., «правительству необходимо 
временно до преодоления проблем в финансовом секторе сократить расходы по всем направлениям и программам, кроме 
социальных». «Все, что может подождать, без чего страна проживет один-два года, должно быть приостановлено. Может 
быть,  это  дороги,  строительство  или  еще  что-то»,  —  добавил  он.  Кроме  того,  Назарбаев  призвал  обеспечить 
продовольственную безопасность Казахстана — увеличить инвестиции в сельское хозяйство и пищепром. 

О проблемах в финансовом секторе страны, а точнее, о банковском кризисе известно с прошлого года. «Казахстан 
не раз объявлял свою банковскую систему самой прогрессивной на постсоветском пространстве, — говорит завотделом 
Казахстана и Центральной Азии в Институте стран СНГ Андрей Грозин. — Но когда пришло время платить за дешевые 
кредиты,  набранные  за  рубежом,  мировые  рейтинговые  агентства  резко  снизили  рейтинги,  крупные  компании  стали 
выводить деньги из банков». 

По словам Грозина, пик финансового кризиса в Казахстане пришелся на октябрь—ноябрь 2007 года и на него 
наложился  очередной  продовольственный  кризис.  «Ранее  проблему  решали,  перетягивая  дешевое  продовольствие  из 
Киргизии и Узбекистана, но на этот раз соседи сами столкнулись с нехваткой продуктов, — отмечает Грозин. — Плюс 
лопнул «нефтяной» пузырь  на рынке недвижимости:  цены упали,  большинство  объектов  даже у крупных девелоперов 
заморожено, компенсировать это производством и обширным внутренним рынком Казахстан, как Россия, не в состоянии». 

Все это заставило Назарбаева отступить от казенного оптимизма и обрисовать наконец реальное положение дел. 
По мнению местных наблюдателей, 2008—2009 годы будут тяжелыми, поскольку на них придется пик выплат по внешним 
займам. Эксперты не исключают, что 4 млрд долл., выделенных Назарбаевым на поддержку банков, может не хватить. 

А это значит, Казахстану придется не только затянуть пояса, но и полностью сменить инвестиционную политику. 
Если до сих пор казахские компании охотно экспортировали сверхприбыли, в том числе в Россию, то теперь средства будут 
оставаться  внутри  страны.  Не  случайно  Назарбаев  призвал  сдерживать  инфляцию  и  увеличить  резервы  «в  случае 
снижения  цен  на  энергоносители  и  сырьевые  ресурсы».  А  также  «расширить  экспортные  каналы  зерна  через  порты 
Каспийского, Черного морей в направлении Китая». Таким образом, не исключая падения мировых цен на нефть, Назарбаев 
хочет хотя бы частично заменить ее зерном, «подняв» новую «целину». 

А за роскошь пусть платят налог!
08.02.2008. Республика (Казахстан)

Мухамеджан Адилов

Президент предложил разобраться с инвесторами и заставить богатых чиновников поделиться с 
бедным населением
В этом году президент выступил с посланием как никогда рано. Видимо, дела в стране обстоят совсем не так уж 

благостно, как нам пытается рассказать правительство, и глава государства решил, что дальше тянуть с обещаниями к 
народу нельзя. Так или иначе, в среду на совместном заседании палат парламента он озвучил свое видение ситуации и 
обрисовал первоочередные задачи, стоящие перед государственным аппаратом. 

Позволим себе заметить, что, хотя на трибуне находился тот же человек, что и почти год назад, это уже не был 
Назарбаев – победитель и творец экономического чуда. Да и сам текст послания свидетельствует о резком падении уровня 
президентских спичрайтеров. Или, может, им просто все труднее сочинять «конфетку» на фоне нарастающих социальных, 
экономических и политических проблем в стране.

Двое мыслили, один прочитал
Нынешнее  послание  традиционно  состоит  из  четырех  частей:  экономической,  политической,  социальной  и 

внешнеполитической. Но они неравноценны. 
Экономическая  начинается  с  постановки  задачи  «активизировать  внутренние  инвестиционные  ресурсы»  и 

описывает, как Нурсултан Абишевич себе это представляет: через усиление роли государственных холдингов, институтов 
развития и социально-предпринимательских корпораций. Вопрос только в том, насколько подобные квазигосударственные 
структуры смогут  подменить  частных инвесторов  не  столько  по  объемам вкладываемых  средств,  сколько  по  качеству 
управления инвестициями и активами? Ведь до настоящего времени эффективность гигантских бюджетных вложений в 
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различные проекты не подтверждена экономически, прозрачность финансовых потоков крайне низка, а поэтому должно 
пройти  несколько  лет,  прежде  чем  можно  будет  делать  обоснованные  выводы  об  эффективности  государства  как 
инвестора.

Но больше всего поражают внутренние противоречия в этой части выступления Назарбаева. С одной стороны, 
глава государства фиксирует проблему – ухудшение мировой конъюнктуры и ее следствие – отток финансовых ресурсов с 
внутреннего рынка Казахстана. С другой – ставит перед государственными органами задачу увеличения казахстанской доли 
в крупных добывающих проектах, другими словами – вытеснения иностранных инвесторов.

Возможно,  это  действительно  необходимо  для  «обеспечения  выхода  на  международный  рынок  с  готовой 
продукцией  с  высокой  долей  добавочной  стоимости»,  но  выглядит  странно,  поскольку  противоречит  насущной  задаче 
увеличения притока прямых и портфельных инвестиций в страну в условиях, когда банковский сектор вынужден сократить 
внешние заимствования, а кредит сильно подорожал.

Однако это только «цветочки». «Ягодки» же заключаются в том, что сначала президент фактически потребовал от 
правительства  крупных  государственных  расходов  на  выкуп  долей  в  стратегически  важных  проектах,  развития 
электроэнергетики, железнодорожной и автомобильной инфраструктур, причем даже перечислил конкретные проекты, на 
которые нужно тратить и бюджетные деньги. 

Затем  поручил  дальше  поддерживать  сельское  хозяйство  и  реализовывать  программу  «30  корпоративных 
лидеров»,  где  также  задействованы  госинвестиции.  А  завершил  все  это  поручением  правительству  «временно,  до 
преодоления проблем в финансовом секторе, сократить государственные расходы по всем направлениям и программам, 
кроме социальных». 

Объяснить подобное двоемыслие можно только тем, что разделы по экономике и финансам писали разные люди, 
а те, кто обобщал их, сделали это формально. Нурсултан Назарбаев же прочитал подсунутый ему текст, не слишком вникая 
в содержание.

Что стоит за оговорками и неточностями?
Впрочем, в экономической части послания оговорок и неточностей в формулировках хватает. Например, говоря о 

программе «30 корпоративных лидеров», Нурсултан Абишевич сказал, что «ее реализация способствует практическому 
развитию  несырьевого  сектора  экономики».  А  потом  перечислил  конкретные  проекты:  третий  Жанажолский 
газоперерабатывающий  завод,  горно-обогатительные  комбинаты  и  медеплавильный  завод  в  Актюбинской  области, 
алюминиевый  завод  и  завод  по  производству  хлора  и  каустической  соды  в  Павлодарской  области,  сортопрокатное 
производство  и  производство  металлургического  кремния  в  Карагандинской  области,  первый  интегрированный 
газохимический  комплекс  в  городе  Атырау,  газоперерабатывающий завод  на  базе  месторождения  Карачаганак,  новый 
алюминиевый завод в Костанайской области.

Если бы глава государства назвал их проектами с более высокими уровнями переделов, с этим можно было бы 
согласиться, но относить их к несырьевым – извините.

Много вопросов вызывает указание президента холдингу «Самрук» и региональным СПК «принять конкретные 
меры по эффективному развитию и повышению конкурентоспособности горно-металлургической отрасли». Поскольку для 
этого им поручено «разобраться и начать конкретно управлять государственными пакетами акций существующих горно-
металлургических компаний, а также взять на себя права недропользования разведанными месторождениями черных и 
цветных  металлов,  включая  редкоземельные».  То  есть  фактически  Нурсултан  Назарбаев  дал  отмашку  разобраться  с 
группой Машкевич – Ибрагимов – Шодиев, поскольку из ведущих корпораций только в ЕПА сохранился государственный 
пакет акций. 

Что же касается прав недропользования, то они нужны, если есть инвестиции и инвесторы, готовые взяться за 
проект.  А  просто  передача  институтам  развития  прав  на  недра  будет  означать  очередной  этап  перераспределения 
экономического влияния без ощутимого для страны положительного результата.

Говоря  об  агропромышленном  комплексе,  президент  поставил  перед  правительством пять  задач:  обеспечить 
продовольственную безопасность страны, сосредоточить усилия на тех секторах сельского хозяйства, которые работают на 
экспорт, развивать животноводство, «принять дальнейшие меры для системной поддержки сельского хозяйства на всех 
уровнях» и обратить особое внимание на переработку сырья. Нельзя отрицать важность этих поручений. Но нельзя не 
обратить  внимания  и  на  их  формальный  и  слишком  общий,  для  нынешней  тревожной  ситуации  на  рынке 
продовольственных товаров, характер. 

Сказал то, что сказал…
После сельского хозяйства Нурсултан Абишевич перешел к макроэкономической политике и ее приоритетам, хотя 

по логике этот раздел должен быть первым в экономической части послания. Похоже, спичрайтеры макроэкономическими 
считают только вопросы финансового и банковского секторов, денежного обращения инфляции, а президент пошел у них на 
поводу. В этой части послания можно выделить скорое усиление роли Агентства финансового надзора, которому вместе с 
Нацбанком и Министерством финансов президент поручил повысить конкурентоспособность и устойчивость финансовой 
системы страны, «особенно банковского сектора». 

Судя по всему,  коммерческим банкам предстоит пережить то же самое,  что творится сейчас с  иностранными 
инвесторами, – тех не мытьем, так катаньем вынуждают продавать пакеты акций или сами предприятия государству или его 
агентам.  Об  этом  свидетельствуют  следующие  слова  президента:  «Государственная  поддержка  не  может  быть 
односторонней, и банки должны взять на себя свою часть рисков. Если акционеры банков не желают или не способны 
привлекать дополнительные ресурсы для своего развития, то государство должно быть готово предпринять необходимые 
меры». 
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Если против первого предложения вряд ли кто, включая самих банкиров, будет возражать, то второе вызывает 
много вопросов. Значат ли слова Назарбаева, что речь идет уже не о том, что банки должны выстоять под финансовыми 
ураганами,  приходящими  к  нам  с  мирового  рынка,  а  обязаны  наращивать  заимствования  любым  способом,  чтобы 
восстановить  прежний  уровень  кредитования  экономики?  И  что  последует,  если  это  указание  не  будет  выполнено? 
Государство начнет регулятивно вмешиваться, вплоть до установления внешнего контроля над БВУ?

Далее  президент  долго  говорил  о  необходимости  продолжения  структурных  реформ  финансовой  системы, 
разработки  и  принятия нового Налогового  кодекса,  снижения налоговой нагрузки для несырьевых секторов экономики, 
особенно для малого и среднего бизнеса, усиления борьбы с инфляцией и т.д. В принципе все правильно, за исключением 
одного – произносится все это уже не в первый раз и без результата. 

Но  и  здесь  глава  государства  допускал  досадные  ляпы.  Например,  говоря  о  необходимости  сократить  все 
бюджетные расходы, кроме социальных, он обосновал это указание правительству так: «Все, что может подождать, должно 
быть  приостановлено.  Это  касается  и  всех  регионов.  Такая  экономия  будет  способствовать  снижению  давления  на 
инфляцию, а также увеличит резервы страны на случай возможного снижения цен на энергоносители и сырьевые ресурсы». 
Понятно, что он хотел сказать «снижению темпов инфляции», но сказал то, что сказал. 

А завтра лучше, чем вчера?
Политический раздел послания нет смысла ни пересказывать, ни комментировать. Все это – «старые песни о 

главном».  Стоит  только  упомянуть,  что  глава  государства  поручил своей  администрации «провести  административную 
реформу в  правоохранительных органах,  а  также во всех организациях,  подотчетных президенту  страны»,  а  народно-
демократической партии «Нур Отан» принять активное участие в разработке и реализации новой кадровой политики и 
подборе  кадров  для  системы  государственного  управления.  Здесь  же  Нурсултан  Абишевич  выразил  мнение  о 
необходимости разработки нового Бюджетного кодекса. 

Наиболее выразительной и заметной стала социальная часть послания. В ней Назарбаев выскочил за рамки 2008 
года и дотянулся до 2012 года, когда предстоят очередные выборы Мажилиса парламента и главы государства. Похоже, 
что в текущем году президенту нечего обещать народу, и поэтому он попытался заменить обещания рассказами, как будет 
хорошо через несколько лет. Если бы инфляция в Казахстане измерялась 2-3% в год, то озвученные Назарбаевым цифры 
впечатлили бы. Так, к 2012 году средний размер пенсий и зарплаты бюджетников должен вырасти в 2,5 раза, в том числе в 
2009 и 2010 годах на – 25%, в 2011 году – аж на 30%. 

Далее  последовал  рассказ  о  жилищной  программе,  строительстве  школ  и  медучреждений.  В  общем,  ничего 
нового,  кроме  обещания  предварительных  жилищных  займов  госслужащим  и  работникам  бюджетной  сферы  под  4% 
годовых. А завершил президент свое традиционное послание народу Казахстана спичем о внешнеполитических успехах 
страны, включая взятие кресла председателя ОБСЕ в 2010 году. 

…Таким образом, ситуация в Казахстане по сравнению с предыдущими годами изменилась сильно, и не в лучшую 
сторону, но это слабо отразилось в послании президента. Нурсултан Назарбаев еще раз продемонстрировал, что у него нет 
новой политики применительно к новым условиям, а все, что он говорит, – это перепевы, повторения и вариации старого. 
Да и мало поставить перед страной и правительством новые цели и задачи, главная проблема управления – это проблема 
адекватных средств, инструментов. А вот про них не сказано ни слова. И в этих условиях гражданам остается надеяться 
только  на  себя.  Что,  кстати,  и  продемонстрировали совсем недавно  трудовые коллективы двух  крупнейших сырьевых 
гигантов – «Миттал Стил Корпорейшн» и «Казахмыса».

Комментарий в тему
После выступления президента мы поинтересовались у министра финансов Болата Жамишева, что означают, по 

его мнению, «адекватные меры» со стороны правительства, о которых говорилось в послании.
– Мы обязаны адекватно реагировать, – ответил нам глава Минфина. – Не только правительство, я имею в виду 

вообще всех субъектов экономической деятельности.  По той причине,  что выбора нет.  Адекватное реагирование – это 
создание запасов, что и было сделано, с тем чтобы в нужное время провести какие-то продовольственные интервенции, то 
есть снизить риски увеличения цены просто из-за ажиотажного спроса. Настроение населения тоже формирует инфляцию. 
Адекватное реагирование – это в том числе и покрытие тех расходов, которые должно будет нести население, прежде всего 
социально уязвимое ввиду возросших цен. То поручение, которое дано президентом по увеличению социальных выплат, 
это тоже мера реагирования.

Вопрос, который логично последовал, «где же были адекватные меры, когда наша экономика фактически сдалась 
без боя американскому кризису», министра возмутил, но тем не менее он объяснил, что меры были приняты. Правда, они, 
оказывается, не должны были уберечь нас от проблем. 

– Если вы имели в виду, что адекватное реагирование – это вообще исключение каких-либо последствий влияния 
извне на экономику, я бы вам порекомендовал снять розовые очки, – «открыл нам глаза» 

г-н Жамишев. – В жизни, к сожалению, так не бывает.
Как  бывает  в  жизни,  мы  все  убедились,  что  называется,  на  собственной  шкуре.  А  в  этом  году  экономисты 

прогнозируют  новые  финансовые  колебания  на  международных  финансовых  рынках.  В  марте  американские  банки 
подобьют балансы и, возможно, прикроют еще несколько кредитных линий. Плюс новый скачок цен на нефтепродукты. И 
нам снова потребуются «адекватные меры».
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Мы им дружбу, а они – себе на уме
08.02.2008. Республика (Казахстан)

Анастасия Прилепская

Глава Казкосмоса обвиняет в «нелетной погоде» российскую сторону и предлагает задуматься о 
сохранении Байконура
У казахстанского космодрома «критический период», а у новорожденного профильного агентства – целый набор 

«наследственных патологий» от предыдущего оператора звездных программ – Министерства образования и науки. Такую 
печальную картину нарисовал глава Казкосмоса Талгат Мусабаев на первой коллегии агентства.

Национальное  космическое  агентство  в  сравнении  с  другими  ведомствами  –  еще  младенец,  ему  всего  семь 
месяцев, но проблем,  с которыми пришлось столкнуться,  хватит  на несколько «взрослых» министерств. Взять хотя бы 
затягивание  совместных  проектов  со  стороны  российских  партнеров  или  оставшиеся  от  предшественников  долги  и 
проблемы со Счетным комитетом.

В поисках виноватых
Сразу два совместных казахстанско-российских проекта «стоят  на якоре».  Когда-то почти легендарный проект 

«Ишим» по запуску сверхмалых космических кораблей сегодня решено закрыть как нерентабельный. Об этом на коллегии 
сообщили представители Национального космического агентства. Талгат МУСАБАЕВ подтвердил, что на завершение этого 
проекта в стране банально не хватит денег и вообще «напрягаться» нет смысла. 

–  С «Ишимом» было давно все ясно.  Это технически красивый проект,  но он создавался в советское время, 
средства  тогда  никто  не  считал.  Сегодня  наступила  рыночная  экономика.  Республика  Казахстан  имеет  ограниченные 
ресурсы, это же не огромный Советский союз, – с сожалением констатировал глава Казкосмоса. – Российская Федерация 
тоже  не  может  осуществить  этот  проект  самостоятельно.  Маркетинговых  исследований  проведено  не  было,  и 
экономическая составляющая оказалась нулевой. Таким образом, Казахстан затратил бы огромные средства для создания 
этого объекта и на выходе ничего не получил бы. 

Второе название,  которое на слуху,  –  ракетный комплекс «Байтерек». Запуск в очередной раз  перенесен,  его 
ожидают к 2013 году. По словам Талгата Мусабаева, проект скоро отметит пятнадцатилетний юбилей. 

– Российская Федерация объявила о создании такого комплекса на космодроме Плесецк. Этот проект обозначился 
еще  в  1993  году  и  был  озвучен  первым  президентом  РФ Борисом Ельциным,  –  вспомнил  руководитель  агентства.  – 
Головное  предприятие,  создающее  ракету-носитель  «Ангара»,  до  сих  пор  еще  не  завершило  работы.  Ее  создание 
планируется на 2011 год. Уходят «вправо» и сроки нашего ракетного комплекса «Байтерек». 

По словам Мусабаева, «нелетную погоду» совместным проектам делают в основном россияне. При подготовке 
межправительственных  соглашений  в  Казахстане  существуют  нормативы  времени,  а  в  Российской  Федерации  таких 
ограничений нет. 

– Используются некоторыми отдельными чиновниками, причем не очень высокого уровня, с российской стороны 
«приемчики», – укорил соседей глава Казкосмоса. – Дотягивают до последнего момента свою редакцию положения или 
соглашения,  и,  когда  остается  несколько  дней  до  подписания  документа  на  высоком  уровне,  наши  чиновники  просто 
вынуждены подписывать ту редакцию, которая нам не совсем подходит.

Без России никуда?
Но как бы ни ворчали казахстанские «звездные волки», а дружить с «большим соседом» придется. Без России 

наша космонавтика по-прежнему никуда. За техникой – к соседям, за кадрами – к ним же. Не говоря уже о масштабных 
технических проектах.

– Рассматриваются возможные аспекты сотрудничества с Россией по проекту создания всемирной космической 
обсерватории  для  получения  новых  научных  данных  о  космических  объектах.  Подписан  уже  меморандум  о 
взаимопонимании  между  Казкосмосом  и  Роскосмосом  по  сотрудничеству  в  данном  проекте,  –  сообщил  на  коллегии 
премьер-министр Карим МАСИМОВ. – На очереди подписание пакета международных договоров. В том числе базового 
межправительственного соглашения о сотрудничестве в области исследований использования космического пространства в 
мирных целях, которое создаст правовую основу для реализации всех последующих космических проектов. 

А пока мы к ним с дружбой, они – себе на уме. Потихоньку строят на своей территории новый космодром, и это 
известие, как выяснилось, для казахстанских чиновников оказалось полной неожиданностью (что не может не показаться 
странным, так как даже наша газета в свое время писала об этом – ред.).

–  Предполагалась  аренда  Российской  Федерацией  космодрома  Байконур  до  2050  года,  –  подчеркнул  Талгат 
Мусабаев. – Совсем недавно было принято решение о создании нового космического объекта – космодрома в Российской 
Федерации. Россия планирует закончить строительство космодрома «Восточный» в Амурской области где-то к 2016 – 2018 
году.

–  Конечно,  каждая  страна  принимает  свои  решения.  И  решение  правительства  Российской  Федерации  о 
строительстве космодрома – это суверенное решение, мы не сможем в этот вопрос вмешиваться, – отметил глава кабинета 
и  посоветовал  представителям  казахстанской  космонавтики  разрабатывать  свои  планы  действий  с  учетом  скорого 
появления у соседей своей стартовой площадки. 

– Чтобы это не было как гром среди ясного неба, – предупредил глава правительства. – Восемь лет – это короткий 
срок, мы должны очень четко понимать ситуацию, проводя переговоры с российской стороной и с другими странами, чтобы 
этот вопрос не оказался «подвисшим».
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В свою очередь Талгат Мусабаев заверил, что пока речь не идет об уходе россиян с нашего космодрома, но при 
этом он считает необходимым обсудить на одном из заседаний республиканского совета по космосу вопрос о сохранении 
потенциала и перспектив дальнейшего развития комплекса Байконур.

Перекосы в освоении
Новорожденный Казкосмос, как выяснилось, унаследовал от своего предка большой комплект «наследственных 

заболеваний». Например, проблемы со Счетным комитетом. Недавняя проверка выявила неэффективное использование 
бюджетных средств по госпрограмме «Развитие космической деятельности в РК на 2005 – 2007 годы». Глава правительства 
поинтересовался у шефа космической гавани, знаком ли он с результатами проверки и выводами.

Талгат Мусабаев отметил литературный талант составителей отчета:
– Там очень хорошо все описано и полностью совпадает с тем нашим виденьем, которое мы озвучивали до этого. 

Мы сами поднимали этот вопрос неоднократно и перед КНБ, и перед Совбезом, и к Вам обращались, и в письме к главе 
государства. Просто мы поднимали его индикативно, без цифр, а Счетный комитет подтвердил наши опасения. 

Космонавт заявил, что в агентстве готовы исправлять ошибки, которые они не совершали. По его словам, автор 
всех перекосов в освоении средств по космической госпрограмме – прежний оператор внеземных программ.

–  Претензии  вообще не  к  нам,  а  к  Министерству  образования  и  науки.  Администратором первой  программы 
развития  космической  отрасли  на  5  –  7  годы  было  и  остается  министерство,  в  составе  которого  находился 
малозначительный аэрокосмический комитет, – заявил Талгат Мусабаев. – А тех, кто имеет отношение к нарушениям, то 
есть сотрудников того же Министерства образования и науки, мы просим не мешать. 

С другим диагнозом – старыми долгами – агентство в одиночку может и не справиться. По крайней мере глава 
правительства настоятельно рекомендовал вмешаться в решение этого вопроса Министерству культуры и информации. 
Проблема в том, что бывшее Казтелерадио, а сейчас – «Кателко» с августа 2006 года должно Республиканскому центру 
космической связи 377 миллионов тенге. 

– АО «Кателко» и Республиканская космическая связь – это два хозяйствующих субъекта. У нас есть договорные 
отношения,  –  пояснил  руководитель  центра  связи  Виктор  Лефтер.  –  При  неоплате  мы  можем  отключать  программы 
телевизионного вещания. Но дело в том, что государственный пакет телевизионных программ невозможно отключить. Я 
думаю, найдем какое-нибудь компромиссное решение.

16-летний парадокс
Пока  космические  связисты  решают,  как  «выбить  долги»  за  использование  советских  спутников  и  первого 

отечественного , на подходе – второй и третий «КазСат».
– В соответствии с планом-графиком запуск «КазСат-2» состоится в ноябре 2009 года, – сообщил Виктор Лефтер. 
Глава Центра космической связи отметил также, что в 2010 году планируется начать проектировку «КазСат-3», а 

далее – создание замещающих спутников. Запуски спутников будут осуществлять, естественно, с Байконура, используя 
технику и сооружения, которые, как оказалось, никому не принадлежат. Эта подробность выяснилась уже в конце коллегии 
при благодушном обсуждении будущих пусков и стартов. 

–  16  лет  находится  в  аренде  комплекс  Байконур,  и  все  принадлежащие  Казахстану  объекты  не  имеют 
балансодержателя,  –  сделал неприятное открытие руководитель  Казкосмоса.  –  Это парадокс,  с  которым я столкнулся 
недавно. За 16 лет не поставить на баланс собственность республики – это парадокс. 

Премьер был удивлен не меньше главного космонавта страны и дал поручение ускорить решение этого вопроса. 
А завершал коллегию глава правительства так, будто два часа ему докладывали о сногсшибательных успехах 

казахстанской космонавтики. Заявив, что для Казкосмоса Талгат Мусабаев – «единственный человек, который может его 
возглавить», г-н Масимов пообещал главе агентства всемерную поддержку всех его инициатив.

Будущее у Байконура есть
Военно-промышленный курьер 13 - 19 февраля 2008

Алексей Матвеев

Руководство Казахстана озаботилось судьбой космодрома, хотя деньги в его развитие 
вкладывает неохотно
В отношениях  между  Россией  и  Казахстаном в  космической  сфере  вновь  возникли  напряженные  отношения. 

Обычно  они  возникали,  когда  в  силу  каких-то  непредвиденных  обстоятельств  на  территорию этой  республики  падали 
обломки  от  ступеней  неудачно  запущенных  российских  ракет-носителей.  Но  в  этот  раз  произошло  нечто  другое. 
Казахстанское правительство - ни много ни мало - озаботилось решением России построить на своем Дальнем Востоке 
новый космодром.  Начнется  это  строительство,  по  данным  российских  СМИ,  уже  в  середине  2008  года.  И  будет  оно 
осуществляться в Амурской области в районе пос. Свободный, где ранее была база РВСН и откуда уже осуществлялись 
пуски ракет в космос. Но сейчас предполагается строительство совершенно нового космического полигона, с которого будут 
возможны запуски многоразовых космических кораблей.

По  словам вице-премьера  правительства  Амурской  области  Николая  Севастьянова,  частью нового  комплекса 
станут научные предприятия, конструкторские бюро, сборочные производства. Кроме того, в районе нового космодрома 
предполагается  построить  технический  университет,  где  будут  готовить  кадры как  для  нового  космодрома,  так  и  для 
космической отрасли в целом. Чиновник обратил внимание на то, что выполнение плана по созданию Восточного обеспечит 
России самостоятельный доступ в космос без использования расположенного в Казахстане космодрома Байконур.

Видимо, данные слова и озаботили казахстанское руководство. "Решение правительства России о строительстве и 
вводе в эксплуатацию в 2016 г. космодрома Восточный в Амурской области оказалось неожиданным для нас", - заявил по 
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этому  поводу  глава  Национального  космического  агентства  (Казкосмос)  Талгат  Мусабаев  на  состоявшейся  в  начале 
февраля 2008 г. коллегии Казкосмоса в Астане. Он удивился такому факту, поскольку по его словам "аренда космодрома 
Байконур предполагается до 2050 года".

В озабоченном тоне высказался по данному факту и премьер-министр Казахстана Карим Масимов, принимавший 
участие  в  работе  коллегии.  Он сразу  же  заявил о  необходимости  корректировки  соответствующих  программ развития 
космической  деятельности  Казахстана  в  соответствии  с  меняющимися  планами  России.  "Конечно,  решение  России  о 
строительстве нового космодрома в 2016 году - это суверенное решение, в которое мы не можем вмешиваться. И вместе с 
тем мы должны очень четко и ясно понять, что будем делать мы в 2016 г., каким образом это (имеется в виду открытие 
космодрома Восточный. -  Прим. ред.) отразится на нашей программе дальнейшей космической деятельности, на наших 
бюджетных расходах, чтобы потом это не стало громом среди ясного неба", - сказал премьер.

Короче,  руководство  Казахстана  озабочено  якобы  возможным  досрочным  прекращением  космической 
деятельности России на Байконуре. Хотя данная озабоченность объективно выглядит несколько странной и нелогичной. 
Данный  вывод  подтверждают  слова  пресс-секретаря  Федерального  космического  агентства  (ФКА)  России  Александра 
Воробьева, который прямо заявил, что в ближайшие 30-40 лет "Россия не собирается уходить с Байконура". По его словам, 
в планах Роскосмоса - дальнейшее долгосрочное и эффективное использование стартовых площадок космодрома.

Воробьев  особо  указал  на  тот  факт,  что  все  стартовые  площадки,  в  том  числе  по  запуску  пилотируемых 
космических  кораблей  "Союз",  будут  использоваться  до  момента  окончания  аренды  космодрома.  Планируется,  что 
интенсивность  космических  запусков  с  Байконура  в  перспективе  значительно  вырастет.  "Начиная  с  2010  года,  когда 
американцы  откажутся  от  эксплуатации  своих  "Шаттлов",  на  Россию  ляжет  основная  нагрузка  по  транспортному 
обеспечению Международной космической станции. Это потребует увеличения запусков пилотируемых "Союзов" и грузовых 
"Прогрессов", которые осуществляются с Байконура", - подчеркнул Воробьев.

Кроме того, считает представитель Роскосмоса, хорошие перспективы имеет совместный российско-казахстанский 
проект "Байтерек" по строительству на Байконуре нового стартового комплекса для запуска экологически более безопасной 
ракеты-носителя  класса  "Ангара".  "Тему  "Байтерека"  в  ближайшее  время  планируется  обсудить  на  переговорах  с 
Казкосмосом",  -  заявил  пресс-секретарь.  Он  подчеркнул,  что  на  Дальнем  Востоке  будет  строиться  новый  стартовый 
комплекс. "Естественно, нецелесообразно вести новое строительство на территории другого государства в то время, когда 
возможности для этого есть у нашей страны", - сказал он.

С точки зрения национальных интересов России строительство нового космодрома на Дальнем Востоке вполне 
оправданно. Ведь Байконур, хотя и является временно российской территорией, находится далеко за ее пределами. РФ 
платит  за  его  аренду  около  115  млн.  долларов.  Это  немалые  суммы,  и,  конечно,  они  могли  бы  пойти  на  развитие 
собственных космических  программ,  особенно  военных.  Именно  поэтому Байконур  в  2006-2007  гг.  покинули почти  все 
представители Космических войск ВС РФ. И такое решение вице-премьер Сергей Иванов считает правильным.

Между тем на этом фоне обращает на себя внимание нерасторопность самого Казкосмоса, который пока мало 
делает  для  развития  Байконура  и  собственных  космических  программ.  Скажем,  об  этом  на  днях  подробно  написала 
казахстанская газета  "Литер".  Издание отмечает,  что  выполнение  Госпрограммы развития космической  деятельности  в 
Республике Казахстан "сорвано". При этом она приводит информацию республиканского Счетного комитета по контролю за 
исполнением  республиканского  бюджета.  Он  выявил,  что  за  время  реализации  Госпрограммы  развития  космической 
деятельности более 16 млрд. тенге (текущий курс - 120,19 тенге за 1 долл. USD) были использованы неэффективно. "В 
результате  в  стране  не  построены  два  ракетно-космических  комплекса  -  "Ишим"  и  "Байтерек".  Со  значительным 
нарушением сроков продвигалось создание системы персональной спутниковой связи, за техническую основу которой были 
взяты устаревшие российские проекты. Из-за несвоевременного заключения договоров между Россией и Казахстаном за 
три  года  так  и  не  удалось  решить  вопроса  отвода  земель  под  строительство  наземных  космических  объектов  нашей 
республики на космодроме Байконур".

Как  уточняет  издание,  под  государственную  программу,  рассчитанную  на  2005-2007  гг.,  в  республиканском 
бюджете было предусмотрено 62,8 млрд. тенге. По итогам проверки Счетного комитета выяснилось, что реально выделено 
и освоено лишь 28,9 млрд. тенге. Из них неэффективно использовано 16 млрд. тенге. Вернуть в государственную казну 
удалось  лишь  1,2  млрд.  тенге.  "Все  эти  упущения  связаны прежде  всего  с  тем,  что  при  разработке  государственной 
программы отсутствовали стратегия и концепция развития космической деятельности. Не было и четких экономических и 
технических обоснований  проектов,  ощущалась острая нехватка  квалифицированных кадров.  По результатам проверки 
Счетный комитет рекомендует правительству разработать стратегию развития космической отрасли, а также принять меры 
по недопущению подобных нарушений и совершенствованию законов".

Надо  сказать,  что  правительство  Казахстана  на  критику  своего  Счетного  комитета  реагирует  остро.  Скажем, 
выясняется,  что  премьер  страны  пообещал  оказать  помощь  Казкосмосу  в  модернизации  национальных  космических 
программ  "в  рамках  возможностей  бюджета  и  экономики  страны".  В  частности,  Карим  Масимов  поручил  агентству 
рассмотреть вопрос развития космодрома Байконур после ввода в эксплуатацию российского космодрома Восточный в 
2016 году.

Таким образом, мы видим, что премьер Казахстана все же боится за судьбу Байконура. Хотя эта боязнь не имеет 
под собой реальной основы. Чтобы Байконур жил, в него надо вкладывать средства, привлекать инвестиции. Тогда и не 
будет удручающих итогов Счетного комитета, которые он недавно обнародовал через республиканские СМИ.
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УЗБЕКИСТАН
Россия купила узбекский завод имени Чкалова

06.02.2007. КМ ру
Факты: Более 30% внешнего товарооборота Узбекистана сегодня приходится на долю России. Список экспорта и 

импорта  включает  в  себя  машины  и  оборудование,  энергоносители,  черные  и  цветные  металлы,  хлопковое  волокно, 
пластмассу, древесину, продукцию пищевой промышленности и сельского хозяйства. Объем взаимного товарооборота в 
2007 году увеличился на 48% и составил $4,2 млрд.

Россия и Узбекистан подтвердили отношения стратегического партнерства и намерены развивать двусторонние 
отношения в экономической и политической сферах. Таковы общие итоги встречи президентов двух стран,  Владимира 
Путина и Ислама Каримова, прошедшей сегодня в Кремле.

 «Россия рассматривает Узбекистан как  одного из  своих важнейших стратегических  партнеров  в  Центрально-
Азиатском  регионе.  Мы  будем  и  впредь  продолжать  тесное  взаимодействие  по  ключевым  вопросам  международной 
повестки дня, в том числе по ситуации в Афганистане, совместно работать в рамках региональных интеграционных структур 
- СНГ, ЕврАзЭС, ОДКБ и ШОС, других международных организаций», - подчеркнул Владимир Путин на пресс-конференции 
по итогам переговоров.

Узбекский лидер сегодня завершает свой двухдневный официальный визит в Россию. По итогам его переговоров в 
Кремле был подписан ряд документов. Так, президенты утвердили программу экономического сотрудничества на 2008-2012 
годы. Кроме того, было заключено соглашение об интеграции Ташкентского авиационного производственного объединения 
имени  Чкалова  (ТАПОиЧ)  в  российскую  Объединенную  авиастроительную  корпорацию  (ОАК).  В  собственность  ОАК 
перейдет  50%  плюс  1  акция  (контрольный  пакет)  ташкентского  предприятия.  Процесс  передачи  акций  планируется 
завершить до конца этого года. 

Впрочем, резюмируя итоги визита Каримова, эксперты признают, что непубличная его часть была гораздо более 
значима и весома, чем та, что освещена официально. Главное же, пожалуй, в том, что появившиеся в некоторых СМИ 
домыслы о  том,  что  Ташкент  якобы  намерен  улучшить  свои  отношения  с  Западом  в  ущерб  отношениям  с  Россией, 
оказались не более чем мифом.  

Итоги визита президента Узбекистана в Москву корреспондент КМ.RU попросил оценить Андрея Грозина, 
руководителя отдела Средней Азии Института стран СНГ:

-  Ожидания ряда экспертов по поводу того,  что якобы Узбекистан усиленно ищет пути для выхода на Запад, 
оказались,  мягко  говоря,  преувеличенными.  Сам  объем  экономических  соглашений,  подписанных  сегодня  в  Кремле, 
позволяет говорить о том, что Ташкент по-прежнему ориентирован на сохранение отношений стратегического партнерства 
прежде всего с Россией. Ясно, что на встрече Путина и Каримова обсуждался гораздо более широкий круг вопросов, чем 
те, которые нашли отражение в подписанных документах. 

Что касается Ташкентского авиационного производственного объединения (ТАПО), оно ориентировано на выпуск 
больших самолетов. Это и Ил-76, и Ил-86. Поэтому было понятно, что оно рано или поздно будет интегрировано в ОАК. 
Понятно, что, получив контрольный пакет этого весьма интересного для российского оборонно-промышленного комплекса 
предприятия, можно будет закрыть те вопросы, которые были по поставкам военно-транспортной авиации в Китай. А эти 
вопросы несколько осложняли отношения Ташкента и Пекина. 

Дело в том, что Ташкент затягивает и, можно сказать, даже срывает сроки поставок военно-транспортной авиации 
для китайской армии. Это китайско-узбекистанское соглашение, Россия в нем задействована пока только как поставщик 
комплектующих для ТАПО. Но после того, как предприятие войдет в ОАК, ясно, что Россия получит и права гораздо более 
широкого участия в этом крупном контракте. Речь идет о поставках нескольких десятков больших военно-транспортных 
самолетов Ил-76. Причем своими силами Ташкент, очевидно, неспособен в полной мере отвечать по контракту, и для того 
чтобы его не сорвать, России придется нести определенную нагрузку. 

Думаю, что  Каримов, общаясь с  Путиным, также обсуждал вопрос о том, как американцы видят себе выход из 
постоянно  ухудшающейся  ситуации  в  Афганистане.  Дело  в  том,  что  недавно  в  Ташкенте  побывал  адмирал  Уильям 
Фаллон, глава американского Центрального командования. И похоже, что они обсуждали с глазу на глаз с  Каримовым 
именно  эти  вопросы,  а  не  то,  как  бы Узбекистану  расширить  контакты  с  Западом.  Ведь  в  преддверии  президентских 
выборов в США ситуация в  Афганистане гораздо больше беспокоит властвующую американскую элиту,  чем проблема 
соблюдения прав человека в Узбекистане.

Кроме того,  Путин и  Каримов, очевидно, обсуждали в Москве предстоящие трансформации высшей власти и в 
России (в связи с президентскими выборами), и в Узбекистане. Насколько можно судить, Ислам Каримов сейчас серьезно 
занят выстраиванием механизмов бесконфликтной передачи власти - все-таки недавно ему исполнилось 70 лет. И понятно, 
что Узбекистан, являясь одним из двух региональных лидеров в Средней Азии (наряду с Казахстаном), должен развиваться 
без потрясений. Ведь в Узбекистане вряд ли получится такая же гладкая передача власти, какая произошла в позапрошлом 
году в Туркмении. Так что  в этом вопросе интересы и Ислама Каримова, и большинства узбекистанской элиты, и России 
полностью совпадают.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

201



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Чрезвычайный дружественный визит
06.02.2008. Страна Ру

Максим Недоступ
Во вторник и среду в Москве с официальным визитом находится президент Узбекистана Ислам Каримов. Это его 

первая  зарубежная  поездка  после  переизбрания  на  пост  главы  государства  в  декабре  минувшего  года.  На  среду 
запланирована  встреча  Ислама  Каримова  с  президентом  России  Владимиром  Путиным.  В  интервью  Стране.Ru  
заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин рассказал о возможных причинах 
этого, по словам эксперта, немного неожиданного визита.  

"Понятно, что этот визит является в чем-то чрезвычайным, - сказал эксперт. - Ранее о нем не объявлялось.
Данные  о  том,  что  он  готовится,  появились  не  более  10  дней  назад.  То  есть,  это  экстренное  мероприятие. 

Несмотря на то, что Россию и Узбекистан в последнее время связывают очень тесные отношения, которые можно назвать 
стратегическим партнерством, в них есть, очевидно, определенный элемент недосказанности". 

Визит узбекского лидера, по мнению Грозина, как раз и должен развеять появившиеся у некоторых наблюдателей 
сомнения  в  желании  Ташкента  сохранить  имеющийся  высокий  уровень  отношений  с  Россией.  В  течение  последнего 
времени в западных СМИ появилось много публикаций на узбекскую тему. Лейтмотив один: Ташкент начал тяготится якобы 
имеющей место “завязанностью” во внешнеполитической ориентации на Россию и Китай, и некоторые силы в узбекской 
элите пытаются, якобы, найти выходы на западных партнеров и в первую очередь на США. Набор подтверждающих эту 
гипотезу данных, по мнению эксперта, весьма невелик: "Наши либеральные СМИ тоже воспроизвели весь этот набор. 

Включает  он,  прежде  всего,  высказывание,  сделанное  Исламом  Каримовым  на  инаугурации  о  том,  что  
Узбекистан  намерен  выстраивать  отношения  не  только  с  традиционными  партнерами,  но  и  сохранять  хорошие  
отношения с Западом”. 

По мнению Грозина, это совершенно нормальное и вобщем-то, ни к чему Ташкент не обязывающее высказывание. 
Кроме того, есть данные о том, что в последнее время в узбекскую столицу наведались некоторые высокопоставленные 
американские  политики  и  военные.  Чаще  всего  в  этой  связи  упоминается  последняя  поездка  главы  центрального 
командования войск США и его закрытая встреча с Каримовым. Как сказал по ее итогам американский гость, обсуждались 
вопросы связанные с ситуацией вокруг Афганистана. 

“Судя по всему, на этой встрече обсуждались именно афганские вопросы, а не вопросы отношений Ташкента и 
Вашингтона,  -  считает  эксперт.  -  Хотя,  конечно,  Запад  заинтересован  в  том,  чтобы,  если  не  вернуть  в  полной  мере 
имевшиеся ранее позиции в этой ключевой центрально-азиатской республике, то хотя бы как-то выйти из того тупика в 
отношениях Запада и Узбекистана, в который сам Запад себя и загнал после известных андижанских событий”. 

Понятно, что без учета позиций Узбекистана выстраивать серьезные модели противодействия угрозам в  
афгано-пакистанском приграничье западный блок не может.

Очевидно, что американцы вышли на Каримова как раз с расчетом не столько на нормализацию отношений по 
линии “Запад-Узбекистан”, а потому, что на Западе прекрасно понимают, какую роль Каримов играет в регионе и насколько 
высок уровень его отношений с высшим российским руководством. “На встрече, которая состоится у Каримова с Путиным в 
среду,  главный разговор  будет именно о  координации действий  России и ее центрально-азиатских  союзников  с  одной 
стороны и западного блока и военного контингента в Афганистане с другой”, - считает Грозин. 

Приближается  весна,  и,  по  мнению  многих  аналитиков,  она  принесет  с  собой  не  просто  эскалацию 
террористической активности в Афганистане - не исключена возможность прямых боевых действий в афгано-пакистанском 
регионе.  США,  очевидно,  располагают  информацией  о  том,  что  ситуация  в  Афганистане  развивается  по  иракскому 
сценарию.  И Штаты  активно против того,  чтобы Афганистан стал похож на Ирак,  по крайней мере,  весной и летом – 
накануне президентских выборов.  Но факт  остается фактом:  без учета российской позиции по всему спектру вопросов 
безопасности в Центральной Азии построить какую-то серьезную модель сохранения хотя бы на нынешнем уровне той 
очень хрупкой стабильности, которая существует вокруг режима Хамида Карзая в Афганистане, западным государствам не 
удастся. 

Узбекистан ведёт хитрую игру с Россией и Западом?
07.02.2008. Правда.Ру

Сергей Балмасов
В Москве с официальным визитом побывал   президент Узбекистана Ислам Каримов. Главной темой 

переговоров  стал  вопрос  о  поставках  узбекского  газа  и  строительстве  трубопроводов.  Одновременно 
узбекский президент восстанавливает тесные связи со странами Запада, что позволяет заподозрить его в  
хитрой игре. Ситуация комментирует "Правде.Ру" заведующий Отделом Средней Азии Института стран СНГ  
Андрей Грозин.

В Москву с официальным визитом побывал президент Узбекистана Ислам Каримов, который провел переговоры с 
Владимиром Путиным. Одной из главных тем переговоров стало сотрудничество в топливно-энергетической сфере. Так, 
стороны  договорились  продолжить  сотрудничество  по  возведению  новых  трубопрводов  в  Средней  Азии.  Кроме  того, 
стороны затронули и тему цены на узбекский газ, который поставляется в Россию и далее - на Украину.
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Эксперты считают, что лидер Узбекистана эти расценки для Москвы 
повысит, как это уже сделали Туркмения и Казахстан. Ташкент хочет, чтобы 
она платила ему 130 долларов за тысячу кубометров в первой половине 2008 
г.,  а  во  второй  –  уже  160  долларов.  Однако  и  это  еще  не  окончательные 
цифры. Скорее всего, узбекский лидер предложит российской стороне на 2009 
год новые газовые расценки. В результате цена на газ может дойти до 195 
долларов  за  тысячу  кубометров,  исходя  из  того,  что  именно  такую  сумму 
выдвигала Туркмения для китайских потребителей. Другой важный вопрос – 
цена за транзит туркменского газа, которая может подняться на 25–30 %. 

О  важности  подобного  визита  говорит  тот  факт,  что  это  первая 
зарубежная  поездка  Ислама  Каримова  после  его  переизбрания  на 
президентский пост. Кроме того, на встречу в верхах узбекский лидер не забыл 
прихватить  свою  дочь  Гульнару,  занимающую  пост  заместителя  министра 
иностранных дел. Не исключено, что эта восточная красавица через некоторое 
время сменит отца в президентском кресле. Иными словами, подобный визит 
должен  заложить  фундамент  для  дальнейших  долговременных  отношений 
двух стран.

Напомним,  что  70-летний  Ислам  Каримов  бессменно  находится  у 
власти с 1989 года. Тогда он возглавил компартию Узбекистана и в декабре 

1991  года  он  был  избран  президентом этой  страны.  С  помощью  выборов  и  референдумов  он  дважды продлял  срок 
президентских полномочий до пяти и семи лет 

соответственно,  меняя Конституцию Узбекистана ради "стабильности курса".  В январе 2007 г.  он должен был 
оставить  свой  пост,  поскольку  узбекские  законы третьего  срока  не  предусматривали,  однако  Ислам Каримов  успешно 
преодолел и это препятствие.

"После  Андижанского  мятежа исламистов  2005  г.  Ташкент  оказался  в  изоляции.  Он  был лишен  возможности 
говорить с Западом, который обвинил его в "кровавом подавлении демократических сил". Что это были за силы, наглядно 
говорят кадры, отснятые самими организаторами тех событий: вооруженные автоматическим оружием люди, избивающие и 
убивающие  милиционеров»,  -  сказал  «Правде.Ру»  заведующий  Отделом  Средней  Азии  Института  стран  СНГ  Андрей 
Грозин. 

«Однако сегодня Западу хочется нормализации отношений с этой страной,  которая в Средней Азии занимает 
доминирующее положение, а в военном плане кое в чем превосходит Казахстан. К тому же, по всей видимости, в силу 
возраста, это последний президентский срок Каримова и в данный момент он ищет преемника. И это не осталось без 
внимания Запада», - отметил эксперт. 

«И говоря о визите Каримова, в первую очередь стоит обратить внимание на то, что он последовал вскоре после 
посещения  Ташкента  видными  западными  политиками  и  военными  –  спецпредставителем  ЕС  Пьером  Морелем  и 
представителем Центрального командования США адмиралом Уильямом Фаллоном. Напомню, что это было вскоре после 
его переизбрания в январе 2008 г. И сегодняшнее поведение узбекского лидера свидетельствует о том, что он стремится 
наладить взаимодействие со всеми влиятельными силами и реализовать на практике политику "многовекторности"  или 
"равноудаленности", чтобы получать максимальные дивиденды", - подчеркнул Грозин.

Заметим, что "газовый вопрос" давно волнует Запад. Однако он не исчерпывает проблемы взаимоотношений с 
этой  среднеазиатской  страной.  Так,  на  фоне  растущей  активности  афганского  сопротивления  США  хотят  заручиться 
поддержкой Ташкента и вернуть утраченные после мая 2005 г. 

военные базы, которые помогут ему более эффективно бороться против "Аль-Каиды".
Иными словами, узбекский президент действует согласно восточной пословице, гласящей, что "ласковый теленок 

двух маток сосет". С другой стороны, он не может не понимать, что никакого прочного союза с Западом, ставящим превыше 
всего "демократические ценности", быть не может. И в Ташкенте прекрасно помнят, что не Дядюшка Сэм и не старушка 
Европа поддержали его в трудные дни андижанского "исламистско-демократического"  путча, а Россия.  И этот визит во 
многом направлен на то, чтобы развеять опасения Москвы в том, что "бай продался за американские доллары".

Впрочем,  на  этом  Каримов  будет  играть  с  выгодой  для  себя.  Россия  в  этой  связи  находится  в  довольно 
щекотливом положении: не принять правила узбекской игры тяжело, иначе газ может пойти "не в том направлении",  а 
именно через Туркмению и Азербайджан по газопроводу Nabucco, обходящего Россию с юга. Напомним, что этот вариант 
усиленно проталкивает Евросоюз, пытающийся освободиться от "газовой удавки" России. 

И  последние  события доказывают,  что  на  этом проекте  крест  ставить  еще рано.  Об этом говорит  некоторое 
потепление  отношений  между  Азербайджаном  и  Туркменией,  по  мнению  Запада,  являющихся  ключевыми  звеньями 
газотранспортного проекта. Раньше Баку и Ашхабад старались замечать друг друга поменьше, что делало невозможным 
реализацию  Nabucco.  Однако  не  без  помощи  Запада  туркменский  президент  Гурбангулы  Бердымухаммедов  вскоре 
навестит  своего азербайджанского коллегу Ильхама Алиева.  Для чего – пояснять не надо. И в этом случае последует 
"интересное предложение" как Казахстану, так и Узбекистану, отказаться от которого будет тяжело. 

Единственная возможность для Москвы разрушить западные планы – перекупить "голубое золото" по той цене, 
которую нам продиктуют среднеазиатские руководители.  Однако ситуацию усложняет факт  отсутствия "единой газовой 
биржи", из-за чего каждый пытается накручивать расценки по своему усмотрению. И для того, чтобы избежать разного рода 
неприятных неожиданностей, производителям газа стоит создать газовую ОПЕК, которая и будет регулировать ценовые 
отношения в интересах всех производителей "голубого золота".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

КИРГИЗИЯ
Замыкая круг

Континент (Казахстан) 16 - 29 января 2008
Султан Акимбеков Алматы

Прошедшие в  конце  прошлого  года  парламентские  выборы в  Киргизии  стали символом того,  что  мартовская 
революция 2005-го в этой стране закончилась, и главным итогом ее трехлетнего развития стала всего лишь смена одной 
доминирующей политической силы на другую

События в Киргизии последних трех лет не могут оставить равнодушными никого из сторонних наблюдателей в 
Центральной  Азии.  Так  уж  получилось,  что  именно  эта  страна  все  годы  после  распада  СССР  является  главным 
экспериментатором  в  нашем  регионе.  Начиная  от  бывшего  вполне  формального  статуса  "демократической  витрины 
Центральной Азии" при президенте Аскаре Акаеве через мартовскую революцию 2005 года и вплоть до нового укрепления 
вертикали  власти  при  президенте  Курманбеке  Бакиеве.  Естественно,  что  успехи  и  неудачи  данных  экспериментов 
становятся  объектом  пристального  наблюдения  со  стороны  всех  заинтересованных  сторон  и  каждый  непроизвольно 
примеряет киргизский опыт на ситуацию в собственной стране, хотя бы потому, что этот опыт в нашем регионе является 
единственным в своем роде.

В 2005 году революция в Киргизии произвела неизгладимое впечатление на элиты и общество государств региона. 
Впервые в Центральной Азии в результате массовых волнений пал местный политический режим. Один этот простой факт 
заставлял тех, кто полагал, что радикальные демократические перемены сами по себе способны обеспечить общественный 
прогресс и приблизить восточное общество к западным стандартам, встретил киргизскую революцию с ликованием. Даже 
произошедшие  в  ходе  революции  в  Бишкеке  массовые  беспорядки  с  погромами  были  восприняты  как  досадное 
недоразумение и явное преувеличение ее недоброжелателей. Тем более неуместными считались проводимые аналогии с 
событиями в Таджикистане в 1991–1992 годах, когда вследствие политической либерализации в период развала СССР 
через митинги на площадях Шахидон и Озоди эта страна плавно перешла к гражданской войне.

Демократически настроенная общественность государств Центральной Азии, включая в том числе и Казахстан, на 
Киргизию возлагала  большие  надежды.  Именно  эта  страна  должна была продемонстрировать  преимущество  быстрых 
политических  перемен,  показать,  как  можно  успешно  развиваться  без  авторитарной  вертикали  власти,  а  также 
взаимодействовать в западном духе на основе достигнутого консенсуса между социальными группами населения. Киргизия 
с их точки зрения была просто обязана показать пример всем остальным.

Однако уже в том же 2005 году киргизский революционный опыт произвел самое неблагоприятное впечатление на 
казахстанскую  общественность,  заставив  во  многом  пересмотреть  свои  политические  взгляды.  Это  сказалось  в  ходе 
президентских выборов в декабре 2005-го, где с подавляющим преимуществом победил президент Нурсултан Назарбаев. 
На этом завершилась серия успешных "цветных революций", последней из которых оказалась киргизская. Можно спорить о 
том, какую роль сыграло в этом умелое использование казахстанской официальной пропагандой в целом шокирующих 
картинок из революционной Киргизии, где весь 2005 год продолжалось политическое противостояние, сопровождаемое, в 
том числе переделом собственности. Хотя следует согласиться и с тем, что имело значение и явное нежелание нашего 
общественного  мнения  допустить  распространение  киргизского  революционного  опыта  на  территорию  Казахстана.  Во 
многом это было связано с тем, что казахстанское общество в целом настроено очень консервативно. У него достаточно 
претензий  к  имеющейся  системе  власти,  но  оно  не  хотело  бы  слишком  резких  перемен,  которые  угрожали  бы  его 
благополучию.

В  то  же  время,  до  декабря 2007  года  сторонним наблюдателям еще можно было говорить  о  том,  что,  даже 
несмотря на все имеющиеся проблемы в Киргизии, там продолжается демократический процесс, подразумевающий поиск 
консенсуса, а также взаимодействие между политическими силами, отстаивающими разный путь развития своей страны. 
Теперь же стало очевидно,  что Киргизия просто вернулась к  прежним принципам организации государства и властной 
вертикали. Изменились только люди у власти и их кланы.

Вместо уроженца Кеминского района президента Аскара Акаева, выходца из северного племени сарыбагыш, у 
власти  теперь  находится другой  президент  –  уроженец  Джелалабадской  области,  выходец из  южного  племени  кипчак 
Курманбек Бакиев. Соответственно перестроилась и вся властная иерархия страны, в которой уже нет места потерпевшим, 
некогда могущественным северным кланам и некоторым их южным союзникам. Судя по всему, на сегодняшний момент они 
потерпели решительное поражение.

Это лишний раз доказывает тот факт, что президент Бакиев пошел на демонстративное исключение из списков 
делегатов  парламента  депутатов  от  ведущей  оппозиционной  партии  "Атамекен",  в  которую  вошли  как  влиятельные 
северные,  так  и  южные  политики,  хотя  та  и  набрала  на  выборах  по  меньшей мере  11  процентов  голосов.  При  этом 
исключили их согласно норме избирательного законодательства: партия должна набрать не только 5 проц. голосов по всей 
стране,  она  также  должна  получить  не  меньше  0,5  проц.  от  всех  киргизских  избирателей  в  каждом  из  ее  регионов. 
"Атамекен" не набрал искомые полпроцента в одной из областей на юге и автоматически выбыл из числа соискателей мест 
в парламенте. Таких впечатляющих политических маневров на демократическом поле не проводил еще никто в бывшем 
СССР, Киргизия и здесь оказалась среди пионеров.

Похоже, что Бакиев очень уверен в своей силе и в способности противостоять любому давлению, включая столь 
привычные для Киргизии уличные шествия. А вот проигравшие политики из "Атамекена" в ответ так и не смогли собрать 
больших  митингов  протеста.  Отчасти  это  произошло  из-за  явно  возросшей  апатии  населения,  уставшего  от  уличного 
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противостояния. Хотя свою роль в этом сыграл и неудачный апрельский поход во власть некогда популярного политика, 
бывшего премьер-министра Феликса Кулова.

Несомненно,  что  без  событий  апреля  2007  года,  когда  Кулов  попытался  организовать  бессрочный  митинг, 
впоследствии разогнанный полицейским спецназом, не было бы и конституционной реформы, которая смогла обеспечить 
Бакиеву сокрушительную победу на парламентских выборах в декабре. До этого времени в Киргизии верили в силу митинга, 
в  силу  организованного  уличного  давления  на  власть.  А  местные  политики  полагали,  что  этот  радикальный  метод 
политической борьбы можно использовать на вполне регулярной основе. Но неудача Кулова оказалась роковой как для 
самой тактики давления на власть с помощью улицы, так и для оппозиционных Бакиеву политиков. Если уж популярному 
генералу-северянину не удалось на родной территории организовать митинг  и вынудить Бакиева к  уступкам,  а значит, 
переиграть его, то чего можно было ожидать от всех остальных?

В то же время события того апреля остаются самой большой загадкой киргизской внутренней политики. Главный 
вопрос здесь заключается в том, зачем вообще Кулов начал тогда свою атаку на власть? И это при том, что он явно не был 
готов к этому выступлению. У него были не слишком внятные политические лозунги, не понятые даже его сторонниками, он 
тратил много денег на митинг, при этом все время колебался, угрожал силовыми действиями и не добился ничего. Более 
того, еле ноги унес от киргизского правосудия.

С политической точки зрения для него,  популярнейшего в Киргизии политика,  который к тому же имел имидж 
пострадавшего от "коварства" своего бывшего партнера Бакиева, с которым они в тандеме пошли на президентские выборы 
2005 года, было бы логичнее дождаться любых выборов, будь то президентские или парламентские. Это было бы гораздо 
выгоднее и, кроме того, соответствовало бы духу западных ценностей, нежели предпринимать авантюрную атаку на власть 
на грани закона.  И тогда уже его соперник Бакиев был бы вынужден нервничать.  Потому что на любых возможных в 
Киргизии выборах ему пришлось бы иметь дело с влиятельным в обществе Куловым. Со своей стороны, Кулов из рядов 
оппозиции спокойно мог бы критиковать власть, набирая очки в глазах электората.

Своим же неудавшимся "апрельским мятежом" Кулов не только дискредитировал себя. Он фактически расчистил 
Бакиеву дорогу к единоличной победе и попутно продемонстрировал, что у демократии западного образца в Киргизии нет 
будущего. Бакиев, напротив, одержал легкую победу над своим самым опасным противником и мог, наконец, почувствовать 
себя уверенно. Остальное, включая проведенную реформу и выборы в новый парламент, было уже делом техники. Всю 
тяжелую работу сделал Кулов. Однако остается важный вопрос: сам ли Кулов предпринял эту самоубийственную для себя 
как политика попытку или ему подсказали? Логичнее представить, что все-таки подсказали.

Бег по кругу
Несомненно, что всем небезразличным к судьбе Киргизии странам порядком поднадоела политическая чехарда в 

этой стране, перманентная политическая борьба с постоянной перспективой сползания в хаос. Со стороны было хорошо 
заметно,  что  отсутствие  у  местного  истеблишмента  конструктивных  идей  и  необходимость  борьбы  за  ограниченные 
ресурсы  страны  ведут  ко  все  большей  ожесточенности  в  противостоянии  местных  элит.  И  что  самое  неприятное, 
политическая борьба медленно, но верно приводит к росту группового сознания. В условиях Киргизии это означало, что ее 
элиты и население, особенно в сельской местности, начали группироваться по региональному и племенному признаку. 
Причем это имело отношение как к провластным, так и оппозиционным силам. Естественно, это самый простой способ 
самоидентификации и одновременно поиска своих сторонников для последующей борьбы за власть и собственность.

Если вспомнить Таджикистан начала девяностых, то там также в условиях радикальной либерализации имела 
место  групповая  идентификация  по  региональному  признаку.  Отличие  той  ситуации от  положения  дел  в  современной 
Киргизии заключается в том, что тогда у таджиков еще не было никаких государственных институтов, интересы отдельных 
групп  находились  под  угрозой,  их  защита требовала скорейшей групповой консолидации и,  соответственно,  последняя 
носила  стремительный  характер.  Таджикам  в  1992  году  нужно  было  как  можно  быстрее  организоваться  по  кланам, 
кулябскому,  каратегинскому,  бадахшанскому,  худжандскому,  узбекскому  и  прочим,  с  тем,  чтобы  не  проиграть  в 
разгоравшейся борьбе интересов.

В Киргизии же государственные институты уже оформились, соответственно не было необходимости выступать на 
немедленную защиту интересов своих групп, поэтому процессы идентификации и групповой консолидации не носили такого 
стремительного характера, как в Таджикистане в начале девяностых. Но это не значит, что данных процессов вовсе не 
было. В обстановке неопределенности и ощущения тяжести сложившейся в стране ситуации, в ситуации роста конкуренции 
южан и северян, разных племен и групп, тенденция к племенному и региональному самоопределению была очень ярко 
выражена. А склонность киргизов к политическим митингам и публичной борьбе, а также жесткость высказываний политиков 
в адрес друг друга при общем равенстве сил неизбежно вели к усилению противостояния вплоть до возможности самых 
крайних мер. Тем более что в Киргизии после революции уже пару раз постреливали.

Очевидно, что такая перспектива меньше всего устраивала соседей Киргизии, включая в их число Россию и Китай. 
В 2007 году уже было очевидно, что все они сделали ставку на президента Бакиева. Вернее, они фактически сделали 
ставку  на  восстановление  властной  вертикали  в  стремлении  избежать  неконтролируемого  развития  ситуации.  В  свою 
очередь это создало условия для восстановления киргизским президентом единства системы управления страной. И вот 
здесь начинается самое интересное.

Дело в том, что довольно странное выступление Кулова в апреле 2007 года, которое похоронило его политическую 
репутацию  и  очень  помогло  Бакиеву,  нельзя  объяснить  импульсивностью  и  авантюризмом  старого  генерала  или 
тактической неграмотностью его окружения. Тогда в апреле складывалось такое ощущение, что Кулов все время чего-то 
ждет. Злые языки говорили, что он ездил в Москву, где с кем-то встречался. Вполне возможно, что он рассчитывал на 
поддержку  и,  очень вероятно,  ему  ее обещали.  Отсюда непоследовательность поведения генерала  в  дни  апрельского 
стояния в Бишкеке. В итоге он так и не решился на какие-либо действия, а общая усталость и населения, и митингующих 
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при отсутствии  четко  поставленных  целей  в  итоге  позволили спецназу  разогнать  митинг.  И  в  конечном итоге  все  это 
позволило Бакиеву построить-таки свою властную вертикаль.

Можно предположить, что Кулова действительно слегка подтолкнули к принятию этого решения, а сам он не смог 
просчитать и понять ситуацию. Причем окончательно политическую репутацию Кулова разрушила выдвинутая им летом 
2007 года достаточно странная инициатива об объединении Киргизии и России.  Даже,  если предположить,  что многие 
граждане в стране были бы не против такого варианта, однако для публичной политики в независимом государстве при всех 
его  проблемах это  было чересчур.  Хотя бы потому,  что это означало,  что местный политик не  видит у  своей страны 
перспектив, а значит, просто расписывается в своем бессилии.

Однако осенью 2007-го, после того как Бакиев провел свою политическую реформу, в Киргизии многие еще не 
верили  в  его  окончательную  победу.  Так  как  не  все  было  ясно  с  предпочтениями  населения,  многие  полагали,  что 
протестный электорат вполне способен обеспечить поражение на выборах президентской партии. Все-таки раздражение 
северян против засилья южан действительно имело место, в оппозиции оказалось довольно много знаковых политиков, в 
том числе целый ряд выходцев с юга, таких как Омурбек Текебаев или Азимбек Бекназаров. Поэтому оппозиция была 
настроена  по-боевому.  В  случае  же  если  власть  применит  административный  ресурс,  оппозиция  заявляла  о  своей 
готовности к акциям протеста.

И уже тогда было очевидно, что идея восстановления властной вертикали весьма близка уставшему от митингов и 
неопределенности населению Бишкека и округи. Особенно это касается русского и русскоязычного населения, которое не 
могло не видеть, кого поддерживает официальная Москва. В ситуации равенства сил противоборствующих сторон, десяток 
процентов  голосов  активных  избирателей  уже  мог  сыграть  свою  стратегическую  роль.  А  еще  у  Бакиева  был 
административный ресурс, за него скорее всего отдали голоса те, чьи родственники работают в России и Казахстане, ну и, 
конечно,  южане.  Кроме того,  при явной нейтральности бизнеса,  который либо принадлежал иностранцам,  в  частности, 
казахстанцам, либо лояльным Бакиеву структурам, у оппозиции не могло быть много источников финансирования.

В результате Бакиев вполне уверенно победил своих оппонентов и все обошлось без акций протеста. Можно, 
конечно,  спорить,  что лучше для Киргизии – новая властная вертикаль или прежнее состояние перманентной борьбы, 
которое так и не смогло за два года перейти в новое качество, конкуренцию элит по западному образцу. Можно говорить об 
ущемлении прав северных элит в пользу южных, о том, что южане активно доминируют в государственном управлении, о 
приходе вместе с ними на север с юга радикальных исламских идей, в общем, о несправедливости в отношениях Севера и 
Юга,  отдельных  групп  интересов  и  целых  региональных  объединений.  Но  факт  остается  фактом,  попытка  построить 
демократию западного образца в Киргизии закончилась провалом, и хорошо, что обошлось без крайностей. В то же время 
осадок остался, и связан он с тем, что разговоры о родоплеменном делении снова стали актуальными.

Киргизский круг
Перед парламентскими выборами в Киргизии в кулуарах часто говорили о том, что Бакиев с точки зрения традиции 

нелегитимен в качестве лидера страны и киргизов. Он выходец из племени кипчак, которые в свою очередь относятся к 
особой  группе  "ичкилик",  буквально  говоря,  "посторонние,  имеющие  чуждое  происхождение".  Последние  не  входили  в 
традиционную родоплеменную структуру киргизского общества, где все киргизские рода были разделены на два крыла – 
правое и левое. Интересно, что в 1924 году статистическое управление Туркестанской республики опубликовало ежегодник. 
В  нем,  по  результатам  опроса,  –  части  ферганских  каракиргизов  (155  тыс.  человек),  93  тыс.  из  них  оказались 
принадлежащими правому крылу, а 42 тыс. – левому, к "ичкилик" же отнесли себя 20 тыс. человек.

Любопытно, что к этому моменту кипчаки еще выступали как отдельная этническая группа населения Ферганской 
области. В последний раз их можно было встретить в этой роли в переписи 1926 года, когда в Ферганской долине было 
зафиксировано примерно 32 тыс. кипчаков. А в 1907 году их было около 70 тыс. Уже тогда шла активная ассимиляция 
ферганских кипчаков родственными тюркоязычными киргизами и узбеками. Причем компактно проживающие на северо-
востоке Ферганской долины, на территории нынешней Джелалабадской области Киргизии, кипчаки примкнули к киргизам, а 
разбросанные по западной части долины стали узбеками.

В  двадцатых  годах,  в  период  национально-государственного  размежевания  в  Средней  Азии,  между  вновь 
образованными республиками шла борьба за те или иные территории. При этом особенно большое внимание уделялось 
многочисленным  отдельным  тюркоязычным  группам  населения,  таким  как  кипчаки,  сарт-калмыки,  локайцы,  мангыты, 
курама, юзы, кырк-юзы и другие. Понятно, что принадлежность тех или иных из них к казахам, киргизам, узбекам и, в редких 
случаях, таджикам позволяло вести борьбу за включение населенных ими территорий в соответствующие национальные 
республики.

Большая часть мелких тюркоязычных групп Средней Азии вошла в  состав узбекского народа.  В то же время 
локайцы  из  Вахшской  долины  распределились  между  узбеками  и  таджиками,  курама  Ташкентской  области  –  между 
казахами  и  узбеками,  а  ферганские  кипчаки  –  между киргизами и  узбеками.  И  хотя  в  советские  годы родоплеменное 
деление вроде бы практически сразу стало пережитком прошлого, тем не менее киргизская традиция определила для вновь 
прибывших ферганских кипчаков место среди тех, кого называют "ичкилик".

Несомненно, что история кипчаков Ферганы, к числу которых принадлежит нынешний президент Киргизии Бакиев, 
–  одна  из  самых  интересных  в  нашем  регионе.  Самостоятельная  история  ферганских  кипчаков  началась  с  периода 
джунгарских войн. В начале XVIII века они были частью казахского Среднего жуза. После военных поражений от джунгар 
часть кипчаков направилась в Среднюю Азию и поступила на службу к местным узбекским правителям. Назад в степь они 
уже не вернулись.

В это время в Средней Азии власть принадлежала узбекским племенам,  которые распределили между собой 
основные оазисы.  Племя минг  контролировало Фергану,  мангыт  –  Бухару,  кырк-юз –  Ура-Тюбе,  найман – Каттакурган, 
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кунград – Хорезм и т. д. Появившиеся в регионе кипчаки были включены в состав узбекских племен, однако получили статус 
вновь присоединенных и вынуждены были занимать подчиненное положение по отношению к старожильческим племенам.

В 1821 году кипчаки поднимали восстание в Бухаре, в 1842-м проявили себя при защите Коканда от бухарского 
эмира Насруллы, в 1845 году лидер кипчаков Мусульманкул занял пост мингбаши – высшую военно-административную 
должность в Кокандском ханстве. Фактически кипчаки узурпировали власть в ханстве, оставив хану, выходцу из узбекского 
племени  минг  Шерали,  только  представительские  функции.  Однако  уже  в  1851-м  сын  Шерали  Худояр-хан  казнил 
Мусульманкула и организовал резню кипчаков по всей Ферганской долине. В 1863 году другой кипчак Алимкул привел к 
власти в Коканде еще одного хана Султан-Саида и стал называться "эмир эмиров". В 1865-м он погиб в сражении против 
русских войск под Ташкентом. В 1875 году сын казненного Мусульманкула Абдурахман-афтобачи сверг Худояра, который до 
этого вернулся к власти после гибели Алимкула и также сражался против русской армии уже на территории Ферганы.

В общем, кипчаки играли заметную роль в политической жизни Кокандского ханства, которое в период своего 
расцвета занимало не только Ферганскую долину, но и контролировало Ташкент, Пишпек и территории по Сырдарье вплоть 
до  нынешней Кызылорды.  Скорее  всего,  это  было обусловлено  сохранением ими военных качеств  кочевого  племени, 
которые во  многом были утрачены некогда  кочевыми  узбеками  за столетия жизни  в  оседлых районах  Средней  Азии. 
Ферганские  кипчаки  долгое  время составляли костяк  кокандской  армии и  очень  может  быть,  что  именно  они  главным 
образом сражались под Узун-Агашем с русскими войсками под командованием генерала Колпаковского во время своего 
похода на только что основанный город Верный.

В любом случае, очевидно, что Курманбек Бакиев смог в итоге взять власть в государстве не из-за поддержки 
своего  малочисленного  и  не  очень  легитимного  племени,  а  благодаря  личным качествам восточного  политика,  что  не 
исключает некоторого коварства, склонности к интригам, легкой хитрости. Возможно, он будет лучшим президентом для 
своего народа, чем его предшественник, интеллигент и прекраснодушный человек академик Аскар Акаев. А так, разницы 
между ними по большому счету никакой, и  возникает естественный вопрос:  стоило ли вообще в марте 2005-го огород 
городить?

ТУРКМЕНИЯ
Американская дипломатия возлагает надежды на президента 
Г.Бердымухамедова

29.01.2008. Eurasianet
Джошуа Кусера (Вашингтон, США)

Американские политики надеются убедить нового Президента Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухаммедова открыть американским компаниям доступ к обширным запасам природного 
газа этой страны.
Вашингтон  намерен  возродить  стратегию,  которая  привела  к  крупнейшему  на  сегодняшний  день  триумфу 

американской дипломатии в Каспийском регионе – строительству в конце 1990-х– начале 2000-х годов нефтепровода Баку – 
Тбилиси – Джейхан (БТД). Однако скептики заявляют, США опоздали и их одного желания недостаточно.

В настоящее время преимущественное положение в Каспийском регионе имеет Россия, подтверждением чему 
стало подписание в декабре лидерами России, Туркменистана и Казахстана соглашении о модернизации и расширении 
газопровода,  проходящего  по  побережью Каспия.  На  сегодняшнем этапе,  и  особенно  принимая  во  внимание  военные 
действия, которые Вашингтон ведет в Ираке, у США может оказаться недостаточно ресурсов и влияния для преодоления 
многочисленных препятствий, которые могут возникнуть в Каспийском бассейне.

Одно  из  них,  так  называемое  Прикаспийское  соглашение,  нанесло  тяжкий  удар  по  планам  строительства 
транскаспийского  трубопровода  (ТКП),  поддерживаемым  США.  Согласно  этим  планам,  газ  из  Туркменистана  должен 
поступать в  Азербайджан,  а  оттуда направляться далее,  по существующим трубопроводам,  через Грузию в Турцию.  В 
случае  осуществления  Прикаспийского  проекта,  строительство  транскаспийского  трубопровода  может  оказаться 
нерентабельным. Ударом по планам строительства трубопровода "Набукко" для транспортировки газа из Турции в Австрию, 
продвигаемым  Европейским  Союзом,  стало  подписанное  в  этом  месяце  соглашение  между  Россией  и  Болгарией  о 
строительстве нефтепровода, который пройдет по дну Черного моря.

Однако  США  пока  не  намерены  признавать  своего  поражения  перед  Россией.  Пытаясь  преодолеть  ее 
преимущество,  Государственный  Департамент  сосредоточил  свои  усилия  на  создании  нового  подразделения.  Пост 
Координатора по энергетической дипломатии в Евразии занял Стивен Манн, бывший Главный советник Госсекретаря США 
по Южной и Центральной Азии и бывший посол США в Туркменистане.

Вашингтон  пытается  также  найти  такого  влиятельного  политика,  который  на  дипломатическом  поприще 
способствовал бы осуществлению интересов США, однако пока у администрации Буша нет серьезной кандидатуры на этот 
пост. Сообщалось о выборе, который Госдепартамент сделал в пользу Томаса Пикеринга, бывшего посла США в России, 
занимавшего высшие должности в Департаменте, который, однако, снял свою кандидатуру.

Основной  задачей  Манна  и  нового  посла  США  в  Туркменистане  будет  убедить  Бердымухаммедова  в 
необходимости  предоставления американским компаниям возможности производить разведку  и разрабатывать  газовые 
месторождения  этой  страны.  Манн,  не  теряя  времени,  28  января  прибыл  в  столицу  Туркменистана  Ашгабат,  где,  по 
сообщениям официальной газеты "Нейтральный Туркменистан", он проведет ряд встреч с руководителями Туркменистана, 
в том числе, с президентом страны.
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Надежды США на реванш основаны на убежденности в том, что Прикаспийский трубопровод никогда не будет 
построен. "Все заявления о трубопроводе ничего не стоят",  – считает американский чиновник,  говоривший на условиях 
анонимности. – "Если бы все заявления были реализованы, мы бы имели семь трубопроводов, пересекающих Афганистан 
и ведущих в Индию. Трубопровод становится реальностью только после того, как все стороны полностью решат вопрос с 
финансированием".

По  мнению  того  же  чиновника,  соглашение  между  Россией  и  Болгарией  также  "не  является  абсолютным"  и 
"оставляет место для "Набукко"".

Новое  дипломатическое  подразделение  аналогично  тому,  что  существовало  в  рамках  Государственного 
Департамента в 1998-2004 гг.  – в период, когда вопреки кажущемуся преимуществу соперника, США удалось добиться 
строительства БТД. Этот трубопровод пролег по маршруту, который не дал России получить монополию на экспорт нефти 
из Каспийского бассейна на Запад. "Две администрации подряд принимали правильные решения", – считает чиновник.

Тогда ключом к успеху, по мнению чиновника, стало не первоочередное строительство трубопровода, а, прежде 
всего, обеспечение доступа к энергетическим ресурсам, а лишь затем – решение задач по строительству трубопровода для 
их  транспортировки.  Только  после  того,  как  доступ  к  газу  будет  гарантирован,  западные  компании  заинтересуются 
строительством трубопровода, подчеркнул чиновник.

Однако скептики выражают сомнение в том, что у США имеется достаточный вес для противостояния России. Они 
указывают на то, что российский лидер Владимир Путин персонально участвует в организации соглашений по нефти и газу 
с бывшими республиками СССР. Представитель США, когда он будет назначен, не сможет приобрести хотя бы части того 
влияния, которое имеет российский руководитель.

Официальные лица США считают,  что их наиболее убедительным аргументом является то,  что американские 
компании лучше зарекомендовали себя в части экологической безопасности проектов и организации обучения местного 
персонала, чем российская государственная газовая компания "Газпром".

Есть надежда, что Туркменистан окажется восприимчив к сладким речам американских дипломатов. Наиболее 
серьезным  основанием  для  этих  надежд  явилось  заявление  Бердымухаммедова  о  том,  что  Ашгабат  согласится  на 
независимую оценку газовых ресурсов страны.

Однако и в этом случае, как считает эксперт по проблемам Центральной Азии Фонда Карнеги за международный 
мир Марта Брилл Олкотт, останется слишком много неясностей, которые не позволят согласиться с тем, что западные 
компании  –  лучший  выбор  для  Туркменистана.  Неизвестно  во  сколько  обойдется  строительство,  каковы  ресурсы 
природного газа в стране и сколько его останется после того, как Туркменистан выполнит свои обязательства перед Китаем 
и Россией.

Не получив ответов на эти вопросы, невозможно определить, будет ли транспортировка газа через Каспий лучшим 
решением, считает Олкотт. "Нет причин предполагать, что закупочная цена [для проекта, поддерживаемого американской 
стороной] будет выше", – говорит Олкотт. "Нет доказательств, что русские занижают цену. Для обвинений в нечестной игре 
нужны экономические основания, а не эмоции".

Еще одним препятствием является то, что за последние десять лет западные компании растеряли часть своей 
конкурентоспособности.  В  начале  1990-х  годов  Соединенные  Штаты могли  с  уверенностью говорить  о  более  высоком 
уровне технологий и компетентности по сравнению с российскими и китайскими партнерами. В последние годы российские 
и китайские компании приобрели ценный опыт работы в Каспийском бассейне. Так считает Шин Робертс, специалист по 
проблемам стран Центральной Азии, преподаватель Университета Джорджтауна.

Однако, считает Робертс, у США есть одно важное преимущество. Вашингтон может с уверенностью говорить, что 
американские  компании  менее  подвержены  политическому  влиянию  со  стороны  своего  правительства,  в  отличие  от 
китайских и российских компаний. "Американская нефтяная компания с гораздо большей вероятностью будет действовать в 
своих  собственных  финансовых интересах,  а  не  в  интересах  внешней политики  своей  страны,  чем любая российская 
компания", – говорит Робертс.

Не  совсем  ясно,  готовы  ли  западные  компании  делать  ставки  на  Туркменистан,  страну  со  слабо  развитой 
инфраструктурой. "Вопрос в том, готов ли Туркменистан к западному инвестированию? Я думаю, что нет", – говорит Олкотт. 
–  "Еще не  существует  законодательной  базы,  которая  обеспечила  бы тот  же  уровень  защиты,  что  в  Азербайджане  и 
Казахстане – а это не такой уж высокий уровень".

Туркменистан бьет Россию ее же оружием. Бердымухаммедов выступает в 
роли джокера

06.02.2008. Eurasianet
Стефан Бланк, профессор Военного колледжа армии США

Появляясь на публике, руководитель Туркменистана Гурбангулы Бердымухаммедов обычно напускает на себя 
крайне серьезный вид, приличествующий человеку, возглавляющему одно из самых репрессивных государств в мире. А вот 
в Большой энергетической игре, развернувшейся в Каспийском бассейне, Бердымухаммедов выступает в роли джокера – 
этакой неожиданной карты, которая в любой момент может изменить всю расстановку сил. Российскому руководству, в 
руках  которого  оказалось  больше  всего  козырей  в  этом  каспийском  соревновании,  подобная  способность 
Бердымухаммедова сталкивать  противников  лбами стала  внушать уже не просто беспокойство,  а  довольно серьезную 
озабоченность.

Туркменистан  является  для  России  одним  из  важнейших  поставщиков  газа.  И  хотя  туркменский  лидер 
неоднократно  выражал  Москве  свою  лояльность  и  обещал  использовать  Россию  в  качестве  своего  главного  канала 
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энергоэкспортных поставок,  Кремль  совсем не  убежден в  искренности  его  слов.  И  действительно,  в  последнее  время 
Бердымухаммедов  приложил  немало  усилий  для  того,  чтобы  состоялся  трубопровод  в  Китай.  В  последние  недели  в 
Ашгабате побывала целая череда американских и европейских официальных лиц, так что, возможно, он все-таки примет на 
себя  официальные  обязательства  и  в  отношении  транскаспийского  трубопровода.  [Для  получения  дополнительной 
информации см. архив рубрики "Взгляд на Евразию"].

Как минимум, независимость Бердымухаммедова свидетельствует о слабости Москвы, являясь показателем того, 
что  Владимир  Путин  утрачивает  свои  рычаги  воздействия.  Не  может  больше  этот  незаметный  с  виду  руководитель 
заставить  дрогнуть  такого  лидера  центральноазиатской  страны,  как  Бердымухаммедов,  бросив  на  него  один  из  своих 
знаменитых взглядов. В нынешнем 2008 году человека 2007 года могут поджидать неприятные сюрпризы.

Возможно,  сейчас  настал тот  самый переломный момент,  когда Россия начинает  нуждаться в  Туркменистане 
больше, чем Ашгабат в России. Если это на самом деле так, то российский карточный домик в этой энергетической игре 
вполне может рассыпаться.

В очень большой мере все будет зависеть от того, какими запасами природного газа на самом деле располагает 
Туркменистан.  Ни  один человек  в  мире  –  за исключением Бердымухаммедова  и,  возможно,  узкого круга  лиц в  самом 
Ашгабате  –  доподлинно  этого  не  знает.  Туркменистан  никогда  не  обнародовал  результаты  экспертных  оценок, 
находящимся же в открытом доступе данным ни у кого доверия нет. Недавно Бердымухаммедов дал понять, что намерен 
пригласить независимых экспертов, которые подсчитают имеющиеся запасы. Если он выполнит это обещание, то вполне 
может оказаться, что Туркменистан располагает достаточными резервами, чтобы заполнить три экспортных трубопровода. 
В конце концов, зачем ему делать все эти публичные заявления, если он не знает наверняка, что Туркменистан способен 
выполнить все свои обещания?

Если Туркменистан действительно утопает в газе,  то  тогда именно России придется испытывать теперь муки 
беспокойства  и  неуверенности.  На  данный  момент  Россия  практически  контролирует  экспорт  энергоносителей  из 
Туркменистана.  Если  Ашгабат  располагает  возможностью  заполнить  экспортную  трубу  в  Китай  плюс  Транскаспийский 
газопровод в придачу, то это опрокидывает все планы России по монополизации рынка.

И все потому, что объемы добываемого в России газа не позволяют ей самостоятельно обеспечить потребности в 
газе потребителей на внутреннем рынке и выполнить свои экспортные обязательства перед странами СНГ и ЕС. России 
нужны поставки туркменского газа, иначе ее экономическая модель перестанет работать. До сих пор Кремлю удавалось 
закупать  туркменский  газ  по  самым  низким  ценам,  чтобы  затем  по  льготным  ценам  поставлять  его  отечественным 
потребителям и по таким же льготным ценам осуществлять поставки в страны СНГ. Большую часть добываемого в самой 
России газа Москва экспортирует в ЕС, который платит за это немалые суммы в евро.

Если Москва больше не сможет приобретать дешевый туркменский газ, то ей придется выбирать из нескольких 
малопривлекательных возможностей: или поднимать свои льготные расценки до уровня рыночных цен на газ (перспектива, 
к  которой  Кремль  питает  явное  отвращение),  либо  российское  правительство  может  реформировать  свою  экономику. 
Совершенно очевидно, что этот вариант устраивает его не больше, чем решение поднять цены. Или – еще хуже – Москве 
придется сократить объем поставок российского газа на зарубежные рынки в целях удовлетворения спроса на газ внутри 
страны.

На настоящий момент у России есть три категории потребителей, которым она поставляет газ: это внутренний 
рынок, страны Европы и Восточной Азии. По собственному вынужденному и запоздалому признанию, в условиях растущего 
спроса  среди  потребителей  всех  этих  трех  категорий  страна  не  может  добывать  достаточно  энергоресурсов  для 
обеспечения всех потребностей – особенно еще и потому, что собственный крайне неэффективный рынок потребляет такое 
количество энергоресурсов, как будто живет одним днем без оглядки на будущее. Хоть России и признала стоящую перед 
ней дилемму, но она еще будет пытаться скорректировать сложившуюся ситуацию путем повышения цен. При всем этом 
Кремль молчаливо осознает, что экономическая система страны еще не встала на ноги, и российское общество просто не 
вынесет  потрясения,  если  ему  придется  платить  реальную стоимость  энергоносителей.  Таким образом,  у  российского 
руководства нет иного выхода, кроме как субсидировать свою неэффективную систему, бедственное положение которой в 
последние годы успешно маскировал взлет цен на энергоносители.

Россия так мастерски блефует, что лишь немногие понимают, какие отчаянные усилия приходится прикладывать 
российским  властям.  Реальность  же  такова,  что  в  отчаянной  попытке  сохранить  статус  кво  Москва  отстегивает 
Туркменистану деньги в надежде еще на какое-то время купить лояльность Ашгабата.

Однако проблема для Москвы заключается в том, что Бердымухаммедов – гораздо более ловкий игрок, чем его 
предшественник,  Сапармурат  Ниязов.  Может  даже  показаться,  что  Бердымухаммедов  знает  секрет,  как  найти  самое 
больное место и использовать это с максимальной для себя выгодой.

То,  что Туркменистан начал действовать против Москвы ее же оружием,  со всей очевидностью проявилось в 
ноябре  прошлого  года,  когда  российский  премьер  Виктор  Зубков  отправился  к  Бердымухаммедову  в  Туркменистан. 
Предположительно,  целью  его  поездки  было  добиться  подписания  окончательного  договора  о  модернизации 
Прикаспийского трубопровода. В случае введения этого трубопровода в эксплуатацию, он может окончательно закрепить 
доминирующее  положение  России  в  сфере  экспорта  туркменских  энергоресурсов.  [Для  получения  дополнительной 
информации см. архив рубрики "Взгляд на Евразию"].

Вместо того, чтобы склониться перед Кремлем, Бердымухаммедов сам начал диктовать условия России. Когда 
переговоры закончились, то оказалось, что Россия согласилась на серьезное повышение закупочных цен на туркменский 
газ.

Одна из главных причин, почему Россия пошла на это, состоит в расчетах Кремля переложить бремя повышения 
цен  на  своих  потребителей,  а  именно  на  Украину  и  ЕС.  Но  такой  подход  будет  работать  лишь  до  тех  пор,  пока  у 
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покупателей не будет реальных альтернатив поставкам российского газа. Если же такие возможности появятся, особенно в 
виде подключенной к "Набукко" ветки транскаспийского трубопровода, по котой можно будет прокачивать туркменский газ в 
обход России, перед Москвой встанет большая экономическая проблема.

С  целью  гарантировать  себя  от  возможного  вероломства  со  стороны  России,  Бердымухаммедов  провел 
энергичные чистки в своем окружения среди лиц, имеющих доступ к информации первостепенной важности, а также тех, кто 
был замечен в излишне тесных контактах с Москвой. В результате всего этого у Кремля не осталось доверенных друзей в 
Ашгабате. Так в случае с Туркменистаном старая тактика КГБ по созданию "пятой колонны" оказалась недоступной для тех, 
кто ныне заседает на Лубянке.

Хотя  Россия  все  еще  получает  большую  часть  туркменского  газа,  что  по-прежнему  дает  ей  возможность 
разыгрывать  из  себя верховного владыку этого газа,  за  подобную возможность  приходится расплачиваться все  более 
дорогой ценой, в том числе и все более ожесточенным соперничеством с Китаем, ЕС и Соединенными Штатами. Если же 
соперники России добьются в Туркменистане реальных успехов, то расходы Москвы будет расти и впредь.

Очевидно,  что  при  Бердымухаммедове  Туркменистан  активно  использует  все  возможности  для  заключения 
экспортных  соглашений.  Если  эта  тенденция  сохранится,  то  США  и  Европейский  союз  могут  получить  великолепную 
возможность разладить работу энергоэкспортной машины России. В то же самое время Соединенным Штатам и ЕС, с 
одной  стороны,  и  Туркменистану,  с  другой  стороны,  предоставляется  возможность  установить  такие  энергетические 
отношения, в которых все стороны выйдут победителями.

Отключение газа в Центральной Азии вызывает тревогу в странах Европы
04.02.2008. Wall Street Journal

Гай Хазан, Чип Камминс

Действия Туркмении в отношении Ирана заставляют Евросоюз беспокоиться по поводу проекта 
строительства газопровода
Прекращение поставок природного газа из Средней Азии вызвало глубокую озабоченность в странах Евросоюза. 

Там сомневаются в целесообразности прокладки газопровода, который позволит положить конец зависимости Европы от 
России, но зато будет завязан на газ из Средней Азии.

В конце декабря на фоне рекордного за несколько десятков лет похолодания, Туркмения из-за спора о тарифах 
перестала  поставлять  газ  Ирану.  Эта  жесткая  тактика  вызвала  эффект  домино:  Иран  отключил  газ  Турции,  Турция 
перекрыла вентиль, и топлива лишилась Греция – член Евросоюза.

Этот  эпизод  несет  на  себе  отпечаток  российского  демарша,  когда  в  январе  2006  года  из-за  разногласий  по 
тарифам и некоторым политическим вопросам без газа осталась Украина. Вследствие этого снизился объем поставок и на 
европейские рынки:  все 27 стран блока начали сильно беспокоиться по поводу своей зависимости от России и искать 
альтернативные источники сырья.

Ключевую роль в этом процессе играет Nabucco, газопровод длиной около 2 тыс. миль, который свяжет Восточную 
Турцию с Австрией и позволит ежегодно поставлять в Евросоюз 31 млрд кубометров газа. Топливо будет поступать из 
Азербайджана, а также, возможно, из Туркмении, Ирана, Египта и Ирака.

На этой неделе проект Nabucco, стоимость которого составляет 7,4 млрд долларов, получит новый импульс. Как 
вчера стало известно от сотрудников консорциума, к пяти уже заявленным партнерам (австрийской OMV AG, венгерской Mol 
Nyrt,  румынской  Transgaz  SA,  болгарской  Bulgargaz  Holding  EAD  и  турецкому  государственному  предприятию  Botas) 
присоединится вторая по величине энергетическая компания Германии RWE AG.

Однако  надежность  поставщиков  энергоресурсов  и  транзитных  государств  является  "источником  серьезных 
опасений для Евросоюза, который пытается диверсифицировать свой газовый портфель", сказал в своем заявлении по 
поводу последнего прекращения поставок из Средней Азии координатор проекта Nabucco Джозиас Йоханес ван Аартсен. 
"Чем больше стран участвуют в транзитной цепочке, чем больше потенциальных поставщиков, тем больше усилий нам 
предстоит приложить, чтобы снизить риски, которые поддаются прогнозированию – как, например, нарушение прокачки газа 
из-за вмешательства на правительственном уровне".

Уже сейчас в Nabucco обеспокоены тем, что газа для наполнения трубы может не хватить. События прошлого 
месяца  поставили  под  сомнение  надежность  Туркмении  как  поставщика  и  Турции  –  как  европейской  энергетической 
магистрали.  Опасения  могут  возникнуть  и  в  Китае,  который  вкладывает  большие  деньги  в  строительство  нового 
газопровода из Туркмении и, таким образом, может стать основным потребителем туркменского газа.

"Это  очень  плохой  знак  для  потенциальных  клиентов",  –  говорит  Майкл  Леливельд,  специалист  по  России  и 
странам Каспийского бассейна из консалтинговой компании PFC Energy.

Причина имевших место в январе перебоев с газом коренится в самоуверенности, которая с недавних пор стала 
свойственна туркменским властям. Туркмения располагает вторыми по величине запасами природного газа среди стран 
бывшего СССР (на первом месте – Россия), но на протяжении долгого времени ее газовый экспорт почти на 100% зависел 
от российской системы коммуникаций.

Ситуация меняется. Планы Китая по постройке газопровода в Туркмению придали этому центральноазиатскому 
государству дополнительный вес в ходе переговоров о цене: в прошлом году российское открытое акционерное общество 
"Газпром" согласилось на повышение цены на туркменский газ сначала со 100 до 130 долларов за тысячу кубометров, а 
потом и до 150 долларов.

От китайцев Туркмения требует еще больше. По сообщению Dow Jones Newswires, сотрудник PetroChina Co. в 
январе сообщил, что Китай начиная с 2010 года будет платить 195 долларов за тысячу кубометров туркменского газа.
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Туркмения  начала  оказывать  давление  и  на  Иран.  По  словам  тамошних  чиновников,  их  северный  сосед 
рассчитывает довести цену на свой газ до 140 долларов за тысячу кубометров, то есть поднять ее почти вдвое. Иран 
ответил отказом, и в конце декабря Туркмения прекратила поставки газа, сославшись на технические неполадки.

Этот шаг совпал с внезапным и сильным похолоданием в Иране: температуры в регионе упали до минус 25 по 
Цельсию.

Хотя туркменское топливо составляет лишь 5% от потребляемого Ираном объема газа, в отдаленных деревнях на 
севере и западе страны, как сообщалось, десятки людей умерли от переохлаждения. Чиновники сообщают, что газового 
отопления лишились около 300 тыс. хозяйств. Иранская сторона назвала это отключение "аморальным".

На территории Ирана залегают вторые по величине запасы природного газа после России, но из-за американских 
санкций,  местных  политических  распрей  и  хаотичной  инвестиционной  стратегии  серьезных  попыток  разработать  эти 
месторождения не предпринималось.

Туркменские  власти  первоначально  говорили,  что  прекращение  поставок  газа  Ирану  связано  с  неотложными 
ремонтными работами на газопроводе. Иран это объяснение отверг.

"Они хотели, чтобы мы платили более высокую цену, чем значится в контракте, – сказал в интервью аятолла 
Ганими-Фард, исполнительный директор по международным отношениям из National Iranian Oil Co. – Свою позицию они 
аргументировали тем, что другой покупатель платит больше".

"В очередь, сукины дети!"
12.02.2008. Гундогара

Арслан Мамедов
Еще со времен Ниязова цены на бензин в Туркменистане было принято называть "символическими".  Диктатор 

полагал,  что  0,02  доллара  США  за  литр  бензина  символизируют  экономическую  мощь  страны  и  повышенное 
благосостояние ее граждан....

С  11  февраля  2008  года  Туркменистан  вошел  в  историю  как  единственное  в  мире  государство,  бесплатно 
раздающее гражданам бензин. Именно такой экстравагантный вид "социальной поддержки" населения избрал президент 
Туркменистана К. Бердымухаммедов накануне годовщины своего избрания. Наряду с бесплатной электроэнергией, водой и 
солью, бесплатный бензин отныне будет упоминаться всякий раз, когда речь зайдет о "неустанной заботе" руководства 
Туркменистана о своем народе.

Только нужен ли народу бесплатный бензин - никого не волнует. Не будет ли лучше установить реальные цены на 
бензин и обеспечить  его  бесперебойную поставку  в  сельские  районы,  вместо  того,  чтобы строить  "суперсовременные 
заправочные комплексы" в столице?

Введение бесплатных норм окажется выгодным только для тех автомобилистов, кто не расходует больше 120 
литров бензина в месяц. Таких немного. Это могли бы быть пенсионеры, но пенсионеры в Туркменистане давно уже ходят 
пешком - им и по старым "копеечным" ценам содержать автомобиль было не по карману.

По  новым  нормам,  автомобиль,  расходующий  12  литров  топлива  на  каждые  100  километров,  проедет  на 
бесплатном бензине лишь 1000. В то время, как большинство автомобилей в Туркменистане за месяц обычно проезжает 
вдвое, если не втрое больше. А всего лишь 20 литров сверх лимита - и бензин уже обойдется вам дороже, чем по прежним 
ценам.  Вдобавок  у  вас  проверят  паспорт,  документы  на  машину  и  некую  справку  об  ее  исправности,  которую,  не 
сомневайтесь, вы вряд ли получите без лишней головной боли.

Больше всех от новых цен "пострадают" водители-междугородники. Для них бесплатные 120 литров в месяц (для 
автобусов - 200) - капля в море, они эти литры "жгут" тысячами. Цены на проезд в междугородных такси и автобусах взлетят 
и ударят по карману людей, которые о собственном автомобиле могут только мечтать и к бесплатному бензину вообще 
никакого отношения не имеют.

Любителям дальних поездок на личном автотранспорте тоже радоваться нечему. К примеру, дорога из Ашхабада в 
Туркменбаши  (Красноводск)  и  обратно  теперь  подорожает  в  2  раза.  Такими  темпами  за  месяц  можно  наездить  на 
приличную сумму - до полутора миллионов манатов запросто, а это уже средняя зарплата.

Еще со времен Ниязова цены на бензин в Туркменистане было принято называть "символическими".  Диктатор 
полагал,  что  0,02  доллара  США  за  литр  бензина  символизируют  экономическую  мощь  страны  и  повышенное 
благосостояние ее граждан. На самом же деле, утверждают специалисты, сдерживание цен с помощью административных 
мер приводит к перекосам в экономике и наносит серьезный ущерб ее развитию.

В  июле  прошлого  года  Международное  рейтинговое  агентство  GTZ  опубликовало  результаты  исследования 
мировых цен на бензин. Самый дешевый бензин в мире оказался в Туркменистане (0,02 доллара США за 1 литр) Венесуэла 
(0,03), Иран (0.09) и Ливия (0,13). Еще в 10 странах цена бензина не превышала 0,16 долларов за литр. Далее в списке 
следовали страны с чуть менее значительными субсидиями на бензин - там литр топлива стоит от 0,46 до 0,62 долларов 
США. Все эти страны, как считают эксперты, проводят популистскую ценовую политику. Субсидированное ценообразование 
на  нефтепродукты  в  этих  странах  сложилось  исторически  и  является  скорее  социально-политическим,  нежели 
экономическим инструментом.

История  также  свидетельствует,  что  нереально  низкий  уровень  цен  на  бензин  в  отдельных  странах  нередко 
приводит к беспорядкам. Когда иранские власти решили ввести ограничение на продажу бензина населению - по 100 литров 
на 1 машину в месяц, недовольные автомобилисты отправились громить и жечь бензозаправочные станции. 100 литров 
мало,  а  платить втридорога  перекупщикам никто не  захотел.  В Узбекистане  до  недавнего  времени бензин стоил в  40 
(сорок!) раз дороже, чем в Туркменистане. Остановить контрабанду в таких условиях невозможно. И пока пограничники 
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расстреливали навьюченных канистрами ишаков, чиновники гнали дешевый бензин в Узбекистан товарными составами по 
железной дороге.

Согласимся,  повышение цен на бензин -  это непопулярная,  но необходимая мера.  Более того,  очевидно,  что 
установленные  К.  Бердымухаммедовым цены по-прежнему  далеки  от  рыночных,  а  значит  новое  их  повышение  не  за 
горами. Ниязов хвастался тем, что в Туркменистане бак бензина стоит дешевле чашки кофе. Это идиотство неизбежно 
привело к тому, что бюджет перестал справляться с уровнем субсидий и развалился.

Введение бесплатных норм, по замыслу властей, должно обеспечить плавный переход к рынку и предотвратить 
проявление массового недовольства населения,  привыкшего пользоваться самым дешевым в мире  бензином.  Однако, 
благими намерениями, как известно, вымощена дорога в ад.

В стране с прогрессирующей инфляцией, вводятся квазиденьги - талоны на бензин. Они, разумеется, немедленно 
станут  преметом  спекуляции.  Появятся  поддельные  талоны,  поддельные  справки  о  технической  исправности 
несуществующих  транспортных  средств.  Владельцы  нескольких  автомобилей  побегут  переоформлять  их  на  своих 
родственников. Очередь в полицию тоже станет предметом спекуляции…

Есть  старый  анекдот  про  туркменских  физиков-ядерщиков  -  какие  бы  опыты  они  ни  ставили,  какие  бы 
эксперименты ни проводили, в результате все равно получается анаша.

ТАДЖИКИСТАН
Перестановки в правительстве Республики Таджикистан

31.01.2008. Евразийский дом
Андрей Грозин

Существует  связь  между  сильными  морозами,  установившимися  в  Таджикистане,  и  перестановками  в 
правительстве республики. Но причина не в этом. Морозы стали только катализатором отставок. То, что правительство 
было  не  готово  к  зиме,  стало  понятно  еще  полтора  месяца  назад,  то  есть  с  началом  календарной  зимы.  А 
правительственные перестановки случились только сейчас, в конце января.

По моей информации,  несмотря на внешне кажущееся единство таджикской элиты и монолитность власти,  на 
самом деле внутри элит сложилась определенная фронда действующему президенту Эмомали Рахмону.

Он является самым молодым лидером из стран Центральной Азии. Но в Душанбе ходят слухи, что у президента 
серьезные  проблемы  со  здоровьем.  Причем,  в  отличие  от  казахского  президента  Нурсултана  Назарбаева,  который 
обращается к китайской медицине, таджикский лидер пользуется традиционной западной медициной. Говорят, что недавно, 
еще накануне отставки правительства, Рахмон провел обследование. Неизвестно, правда это или нет,  но слухи ходят. 
Поскольку другой информации нет, эти слухи имеют право на существование.

Речь идет о туркменском сценарии. Возможно, определенная часть кланов рассчитывала перехватить власть в 
случае форс-мажорных обстоятельств, заранее готовясь к ним. В такой ситуации Рахмон пошел на кадровую перетряску.

С точки зрения их качества ничего серьезного не изменилось. Фигуры одни и те же. Скамейка запасных у Рахмона 
очень узкая, сейчас правит группа, которая сложилась еще шесть лет назад. Злые языки называют эту группу «холдинг 
Дангара»  -  по  родине  президента.  Сама  группа,  как  и  президент,  представляет  выходцев  с  юга  республики.  Поэтому 
ожидать качественного изменения процессов, нового подхода в решении проблем не стоит. Таджикистан переживет эту 
зиму. Жители республики пережили гражданскую войну и смогут выжить даже при полном отключении электричества. Тем 
более что синоптики обещают потепление в начале февраля. 

Другое  дело,  что  проблема  никуда  не  исчезает.  Запуск  Сангтудинской  ГЭС  также  не  снимет  ее,  так 
как обеспечивает  примерно  1/4-1/5  от  суточного  потребления  Душанбе.  При  условии  запуска  Рогунской  ГЭС,  других 
проектов  Таджикистан может решить вопрос  энергодефицита.  Но  это  случится,  в  лучшем случае,  через  лет  пять,  при 
условии, что не будет форс-мажора, резкой смены власти.

Пока  в  Таджикистане  в  этом  отношении  все  спокойно.  Показательно,  как  спокойно  и  дежурно  прошли 
перестановки, в отличие от Туркмении, где были заведены уголовные дела, обвиняемые получили большие сроки. Из этого 
можно сделать вывод, что либо фронда была, но носила аморфный характер, это были просто разговоры, либо ее просто 
не было.

Хотя я считаю, что существующая монополия власти, а фактически контроль одной семьи раздражает многих. 
Причем раздражает представителей не только других регионов, но и выходцев с юга. У Рахмона многочисленная семья, и 
она взяла под контроль все более или менее значимые ресурсы и активы. Сегодня люди живут надеждой на внезапное 
перераспределение собственности. Схожий процесс имел место в Киргизии.

Обе  республики  бедные,  здесь  мало  прибыльных  предприятий  и  ресурсов.  В  общем,  после  «революции 
тюльпанов» получилось, что лакомые куски собственности перешли из рук приближенных экс-президента Аскара Акаева к 
сыну президента Киргизии Курманбека Бакиева Максиму либо к его близким друзьям.

В Таджикистане значительная часть бюджета формируется таджиками, в основном выезжающими на заработки в 
Казахстан и Россию. За счет собственных ресурсов страна не может удовлетворить запросы большинства. Из крупных 
прибыльных предприятий есть только Таджикский алюминиевый завод, есть надежда на запуск крупных энергетических 
проектов  и  экспорт  энергии.  Из  легального  бизнеса  также  можно  отметить  производство  хлопка,  агросектор,  торгово-
закупочный сектор. Но в последнем Таджикистан не может конкурировать с Кыргызстаном, который, будучи членом ВТО, 
стал хабом. Сюда завозятся товары из Китая, Турции, стран Ближнего Востока и распространяются в другие страны.
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При этом монополия одной семьи не означает, что иностранный капитал не может зайти в экономику республики. 
Главное здесь – наличие сильной политической поддержки государственных структур. Это касается любого бизнеса – и 
казахского, и американского, и российского. У нас есть два примера. Это РАО «ЕЭС» и РусАл. Первый удачный, а второй не 
очень. Компания РАО «ЕЭС» пользовалась серьезной господдержкой, а РусАл - скорее по остаточному принципу.

Кроме того, существует фактор Узбекистана. И сейчас у «Российского Алюминия» больше перспектив закрепиться 
именно на этом рынке. Но надо понимать, что отношения между Ташкентом и Душанбе, и без того непростые, сейчас с 
каждым месяцем ухудшаются. У Душанбе нет рычагов влияния на Ташкент. А у Ташкента – в виде газа и транзита энергии – 
есть.  Кстати,  именно  по  этой  причине  Таджикистан  заинтересован  в  развитии  энергетики,  чтобы  воздействовать  на 
Узбекистан.  При  таком раскладе  российской  компании необходимо выбирать.  Я считаю,  что  ставка  на  Ташкент  более 
оправдана.

Верхушка айсберга
04.02.2008. Немецкая волна

В. Волков

Скрытая напряженность внутри таджикской элиты
О  гражданском  конфликте  говорить  рано,  но  боестолкновение  в  Гарме,  во  время  которого  был  расстрелян 

присланный из Душанбе спецназ, не случайно...
Глава немецкой неправительственной организации ЕТГ Михаэль Лаубш считает, что событий, произошедших – 

или, вернее,  происходящих в Гарме, можно было ожидать,  поскольку они,  как  вершина айсберга, показывают высокую 
степень скрытой напряженности, имеющей место в таджикской элите.

МЛ:  Такое  развитие  в  Таджикистане  не  является  неожиданным.  ЕТГ  в  течение  четырех  месяцев  принимает 
участие в проекте международного агентства Asia-Prime, которое сконцентрировано на событиях в регионе, и мы уже в 
ноябре передавали информацию о том, что определенные клановые структуры позволили себе высказать недовольство 
политикой Э. Рахмона, который подавил большую часть политических конкурентов и перешел к единовластному правлению. 
Также сообщалось о том, что ряд полевых командиров заявили о готовности противостоять таким действиям президента и 
ушли в таджикские горы и в Афганистан. Информация однозначно говорила о том, что есть признаки возможной в близком 
будущем борьбы на выживание. И то, что сейчас произошло, с нашей точки зрения – это следствие развития ситуации в 
течение последних месяцев, хотя на Западе принято было считать, что Таджикистан – страна хоть беднейшая в регионе, 
хоть далекая от демократии, но зато спокойная.

Л. Корольков: Рахмонов перестал соблюдать соглашение с оппозицией...
Мнение  М.  Лаубша  в  отношении  того,  что  сегодняшний  рахмоновский  Таджикистан  далек  от  стабильности, 

разделяет российский эксперт по кризисным ситуациям Лев Корольков. Однако он видит в событиях в Таджикистане не 
столько политическую, сколько материальную причину:

ЛК: Представление "бедно, но спокойно" базировалось прежде всего на том, что до определенного времени обе 
стороны конфликта в гражданской войне, так называемые "вовчики" и "юрчики", придерживались подписанного между ними 
мирного  соглашения.  Но  в  последнее  время  Рахмон и  его  окружение  все  больше и  больше стали прибирать  к  рукам 
основной канал финансирования. А он определяется интенсивностью поставок наркотиков из-за Пянджа. А Гармский узел 
всегда был вотчиной старой оппозиции. Оттуда они получали подпитку из Афганистана: вооружение и прочее. Гармский 
узел никогда полностью не подчинялся Душанбе, а тех, кто был послан из центра, либо подкупались, либо блокировались, 
либо выдавливались. Но без таких острых конфликтов. В данном случае конфликт перешел в достаточно острую фазу, чему 
предшествовали определенные события.

По  мнению  Л.  Королькова,  боевое  столкновение,  произошедшее  на  днях  в  Гарме  между  отрядом  ОМОНа, 
посланного из Душанбе, и силами местного УВД, собранными начальником районного отдела по борьбе с организованной 
преступностью, следует рассматривать в контексте других событий – недавнего захвата полевыми командирами Северного 
Альянса района в Афганском Бадахшане, на самой границе с Таджикистаном – эта акция, скорее всего, была связана с 
борьбой за пути наркотрафика – с жестким курсом Рахмона на отстранение от рычагов власти не только оппозиционеров, 
но  даже  тех  своих  сторонников,  кто  пользовался  мало-мальским  влиянием  в  стране,  а  также  с  наличием  группы 
вооруженных полевых командиров, нашедших возможность укрываться в горах или уходить в Афганистан, и оттуда грозить 
Рахмону.  Однако,  несмотря  на  наличие  значительного  конфликтного  потенциала,  для  использования  словосочетания 
"гражданская война", уже появившегося в русскоязычной прессе, пока нет оснований:

ЛК: Пока о гражданском конфликте, даже мелкого масштаба, речи не идет. Мы имеем дело с попытками передела 
"материальных ценностей" в виде трафика и получаемых от этого прибылей. Целый ряд лиц, имеющих к этому отношение, 
в последние годы был от этого оттеснен, и это формирует определенную оппозицию Рахмону. Кроме того, Рахмон, видимо, 
решил, что он уже может все подмять под себя. Но, как показывают эти события, решил преждевременно. Началось все не 
в ноябре, началось в сентябре, когда два довольно влиятельных лица вынуждены были, как говорят, "уйти за реку" от 
репрессий. Потом были ноябрьские события, потом в афганском Бадахшане в связи с трафиком, и теперь острый конфликт, 
в котором Рахмону надо активно действовать.

О причинах вооруженного конфликта в Гарме
Остается напомнить,  что в то время как  Душанбе говорит об "оборотнях  в погонах",  имея в  виду начальника 

Гармского райотдела по борьбе с организованной преступностью и его окружение, оппозиция настаивает на том, что ОМОН 
появился в городе с целью ареста бывших активных членов Объединенной таджикской оппозиции, которых еще не успели 
посадить. Как написала российская газета "Коммерсант" в понедельник,  "таджикские власти готовят крупномасштабную 
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армейскую операцию,  чтобы наказать виновных в  гибели полковника.  В Гарме готовятся к  обороне,  а в Таджикистане 
заговорили об угрозе новой гражданской войны".

Российские проблемы для индийских самолетов
01.02.2008. Asia Times (Гонконг)

Шудха Рамачандран

Позиция России стала большим сюрпризом для Индии
Кажется,  Индии  придется  умерить  свои  имперские  амбиции в  Центральной  Азии.  Ее  планы разместить  свои 

воздушные силы на базе в Айни (Таджикистан) неожиданно натолкнулись на сопротивление со стороны России.
В 1980-е годы СССР использовал базу в Айни, расположенную в 10 километрах от таджикской столицы Душанбе, 

для поддержки военных операций в Афганистане. После вывода войск из Афганистана, Советы забросили базу,  и она 
вскоре пришла в плачевное состояние.

В 2002 году Индия реконструировала базу согласно двустороннему соглашению по обороне с Таджикистаном. На 
это ушло более 1,1 млн. долларов США: взлетно-посадочная полоса была расширена и улучшена, было построено три 
авиационных ангара, башня для диспетчерской службы и ограждение по периметру базы.

Но  планы Нью-Дели  не  ограничивались  реконструкцией  базы  с  тем,  чтобы сделать  ее  снова  пригодной  для 
эксплуатации. Индия намеревалась учредить там свое постоянное военное присутствие.

Ценность Айни для Индии заключается в географическом положении Таджикистана. Страна граничит с Китаем, 
Афганистаном,  Узбекистаном и  Киргизстаном.  Узкая полоска  территории Афганистана  -  Ваханский  коридор  -  отделяет 
Таджикистан от Пакистана. Кроме того, хотя сам Таджикистан не добывает газ, он находится рядом с газодобывающими 
странами.

База в Айни могла бы стать для Индии плацдармом, с которого в случае угрозы ее интересам в регионе можно 
было  бы  нанести  быстрый  ответный  удар.  Стоит  напомнить,  что,  когда  в  декабре  1999  года  самолет  Indian  Airlines, 
следующий из столицы Непала Катманду в Дели, был захвачен угонщиками и направлен в афганский Кандагар, Индия не 
смогла адекватно на это отреагировать.

База  в  Айни  могла  бы  стать  военным  аргументом,  подкрепляющим  амбиции  Индии  по  расширению  своего 
стратегического присутствия в Центральной Азии, регионе столь же богатом ресурсами, сколь и нестабильном.

Отношения Индии и Таджикистана традиционно были теплыми. Оба государства симпатизировали одной стороне 
во время Гражданской войны в Афганистане в конце 1990-х. Оба были противниками Талибана и поддерживали Северный 
альянс. В конце 1990-х в Фархоре, на юго-востоке от Душанбе, Индия организовала госпиталь на 25 мест для раненных 
бойцов Северного альянса. И именно через Таджикистан Индия направляла свою помощь Северному альянсу, которая, 
помимо прочего, состояла в советах по тактике, а также по ремонту советских самолетов, принадлежавших Северному 
альянсу.

После падения режима Талибана в конце 2001 года Индия хотела сохранить свое присутствие в Таджикистане. 
Отсюда интерес к реконструкции Айни и стремление превратить ее в собственный военный форпост.

Изначально Индия намеревалась разместить в Айни свои истребители Миг-29. Потом было объявлено о том, что 
там  будет  базироваться  лишь  эскадра  вертолетов  Ми-17-1В.  Однако  в  конце  прошлого  года  стали  проскальзывать 
сообщения о том, что индийцев выселяют из Айни.

Сейчас в Айни уже находится около 150 человек личного состава, в основном инженеров и персонала базы. Пока 
продолжается реконструкция базы, они не могут полностью приступить к своим обязанностям.

Недавно  министр  обороны  Индии  Араккапарамбил  Куриян  Энтони  назвал  причиной  задержки  некоторые 
"технические затруднения".  Однако более вероятно, что за ней стояли возражения России против присутствия Индии в 
Айни.

Кажется, Россия оказывает давление на Таджикистан, чтобы он не только отказал Индии в вопросе размещения 
военных в Айни, но и закрыл ей доступ к базе. Позиция России стала большим сюрпризом для Индии, особенно учитывая, 
что ранее Москва дала свое одобрение. В действительности, Россия, Таджикистан и Индия неофициально договорились о 
том,  что  командование  базой  будет  осуществляться  по  очереди.  Индия  и  Россия  также  договорились  о  совместном 
обеспечении функционирования базы.

Военное присутствие Индии на базе Айни могло насторожить Исламабад и Пекин, но никак не Москву, особенно 
учитывая десятилетия теплых отношений между Россией и Индией. Подобный разворот России свидетельствует о том, 
насколько за последние годы изменились отношения Индии с другими крупными державами.

Пересмотр Россией роли Индии в Айни, как кажется, был продиктован напряжением из-за сближения Индии с 
США. Давление России на Таджикистан должно было показать Нью-Дели, что если Индия хочет и дальше пожинать плоды 
долгосрочной близости с Москвой, то придется сохранять дистанцию в отношениях с США. Индия не может рассчитывать 
на получение стратегического плацдарма в Центральной Азии, если будет поддерживать тесные связи с американцами.

Российский шаг также призван надавить на Индию в вопросе о том, куда уйдут огромные контракты на поставку 
вооружений.  Индии в ближайшие несколько лет  предстоит потратить около 40 млрд.  долларов на замену устаревшего 
вооружения и обновления материально-технической базы своей армии. В Москве с ревностью относятся к тому, что Индия, 
которая прежде полностью зависела от поставок российского оружия, теперь может обратиться к США, Франции и другим 
странам.
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Своими действиями Москва попыталась напомнить Индии, что для реализации своих амбициозных замыслов та 
все еще нуждается в помощи России. Например, подчеркивают русские, без их одобрения нельзя использовать военную 
базу в Центральной Азии.

За последние несколько месяцев Индия поднимала вопрос об Айни наряду с несколькими другими болезненными 
темами  в  отношениях  между  двумя  странами.  Индия  раздражена  тем,  что  Россия  задерживает  поставку  авианосца 
"Адмирал Горшков" и неоправданным повышением цены на истребители "Сухого".

Представители индийского правительства настаивают на том, что база в Айни пока отнюдь не сходит с повестки 
дня. По сообщениям информационных агентств, на недавней встрече со своим таджикским коллегой генерал-полковником 
Шерали  Хайруллаевым  министр  обороны  Энтони  обсуждал  некоторые  проблемы,  связанные  с  базой  в  Айни.  Айни 
продолжает входить в планы Индии в Центральной Азии, по крайней мере, на данный момент.

Однако в любом случае присутствие Индии в Айни будет совсем не таким широкомасштабным, как оно было 
изначально запланировано.

Пхунцок Стобдан, эксперт по Центральной Азии и старший научный сотрудник Института оборонных разработок и 
аналитики  в  Нью-Дели,  считает,  что  размещение  вертолетной  эскадры  "является  чисто  символическим".  Постоянная 
дислокация войск  в  Айни  представляется  маловероятной,  однако  "скорее  всего,  Айни  будет  использоваться Индией  в 
случае чрезвычайной ситуации", поделился он с Asia Times Online.

Русские  хотят,  чтобы  любое  использование  Индией  базы  в  Айни  было  частью  многосторонних  соглашений, 
например, в рамках Шанхайской Организации Сотрудничества, говорит Стобдан.

Однако это придаст ей антиамериканский оттенок, а Индия совсем не так понимает свою роль в Центральной 
Азии.

Душанбе обратился за помощью к Тегерану и в ООН
12.02.2007. Независимая газета

Виктория Панфилова

Таджикистан оказался на пороге гуманитарной катастрофы
Президент Таджикистана Эмомали Рахмон в минувшие выходные побывал в Тегеране. Он попросил президента 

Ирана Махмуда Ахмадинежада ускорить строительство Сангтудинской ГЭС-2. Эта просьба продиктована энергетическим 
кризисом и связанным с ним тяжелым социальным фоном. Одновременно официальный Душанбе обратился за помощью в 
ООН и другие международные организации. 

Готовность помочь замерзающему Таджикистану изъявили ООН, ОБСЕ, Казахстан и Иран. Положение в стране 
катастрофическое. Второй месяц республика во власти холодов и энергетического кризиса. Остановлены все предприятия, 
кроме  хлебозаводов  и  алюминиевого  комбината.  Огромный  ущерб  нанесен  сельскому  хозяйству  –  уничтожены 
виноградники,  вымерз  картофель.  Общий  ущерб  уже  оценивается  в  250  млн.  долл.  Но  на  этом  беды  таджиков  не 
закончились.  В то же  время соседние  Узбекистан и Туркмения резко  сократили подачу  электричества,  сославшись  на 
собственные нужды. 

По данным представителей ООН, Таджикистан уже в ближайшее время столкнется с нехваткой продуктов питания. 
По  мнению  экспертов,  если  не  предпринять  срочных  мер,  то  ситуация  может  выйти  из-под  контроля,  что  неминуемо 
приведет к социальному взрыву. Координатор программ ООН в Таджикистане Майкл Джонс сообщил, что в настоящее 
время составляются списки необходимых товаров и продуктов. «В первую очередь структуры ООН намерены оснастить 
электрогенераторами больницы и роддома Таджикистана», – сказал он. 

Президент Таджикистана Эмомали Рахмон в субботу по телефону попросил о помощи президента Казахстана 
Нурсултана Назарбаева. В тот же день он выехал в Тегеран, где с аналогичной просьбой обратился к иранскому коллеге 
Махмуду Ахмадинежаду и был встречен с пониманием. Кроме того, Ахмадинежад выразил готовность начать строительство 
новой электростанции и распорядился, чтобы ведущая строительство Сангтудинской ГЭС-2 иранская госкомпания «Сангоб» 
сдала объект в эксплуатацию не в 2012 году, как планировалось, а на два года раньше. 

Однако, по мнению специалистов, ввод в эксплуатацию Сангтудинских ГЭС (Сангтуду-1, первый агрегат которой 
был  запущен  в  январе,  строит  РАО  «ЕЭС  России»)  не  удовлетворит  полностью  потребности  Таджикистана  в 
электроэнергии. Проблема может быть разрешена только после строительства проектных Рогунской и Шуробадской ГЭС на 
реке Вахш. Более того, реализация этих планов превратит Таджикистан в экспортера электроэнергии. По расчетам властей, 
сценарий мог быть реализован к 2010 году. Но теперь это кажется проблематичным. 

Дело в том, что для строительства гидроэлектростанций в странах Центральной Азии необходимо согласие всех 
государств,  по  территориям  которых  протекают  трансграничные  реки  региона,  в  частности  упоминавшийся  Вахш 
(принадлежит  к  бассейну  реки  Амударьи).  Соответствующая  договоренность  была  достигнута  7  февраля  на  встрече 
президентов России и Узбекистана Владимира Путина и Ислама Каримова в Москве. 

Узбекистан,  зависящий  от  водных  ресурсов  Таджикистана,  всегда  говорил  о  недопустимости  строительства 
объектов на трансграничных реках. «Россия, подписавшись под формулировкой Ташкента, по сути, сыграла на его стороне. 
Таким образом Душанбе дают понять, что в перспективе в вопросах использования гидроресурсов в энергетике Москва 
будет  поддерживать Ташкент»,  –  сказал «НГ»  заведующий отделом Средней Азии  и  Казахстана Института стран СНГ 
Андрей Грозин. По его мнению, такой подход не остался незамеченным в Таджикистане – не случайно президент Эмомали 
Рахмон обратился за помощью к Казахстану и Ирану, но не к России. Причину резкого охлаждения российско-таджикских 
отношений, очевидно, следует искать во внешней политике Душанбе. «Кремль раздражен попытками Таджикистана строить 
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многовекторную политику по казахстанскому образцу: если на соответствующие заявления богатых углеводородами Астаны 
или Ашхабада закрывают глаза, то в Душанбе хотят видеть последовательного и покладистого партнера», – считает Грозин.

Холодный геополитический долг
12.02.2008. РБК daily

Виктор Ядуха

Морозы подрывают суверенитет Таджикистана
Маленький Таджикистан замерзает. Небывалые морозы под минус 20 стоят по всей Средней Азии, но таджикам 

приходится  труднее  всех.  Летом,  когда  в  горах  обильно  тают  ледники  и  реки  наполняются  водой,  мощные  ГЭС 
вырабатывают столько дешевого тока, что хватает и себе, и лежащему внизу Узбекистану. Зимой, когда сброс воды падает, 
электричество устремляется обратно: узбекские электростанции работают на газе. Так было задумано еще в СССР, и кое-
как, с вечными спорами, кто кому должен, водно-энергетический баланс удавалось поддерживать. Но этой зимой механизм 
сломался. 

6  февраля  узбеки  отключили  рубильник:  самим  на  обогрев  не  хватает.  Больницы,  школы  и  дома  таджиков 
промерзли насквозь, промышленные предприятия встали. В большинстве районов ток дают на пару часов в день или не 
дают  вовсе.  Даже  на  «семейный»  для  Рахмонова  алюминиевый  завод  энергию  подают  с  перебоями.  При  этом  долг 
Таджикистана вырос на 246 млн долларов. 

Для  нищей  страны,  чей  ВВП  не  превышает  5  млрд  долларов,  это  много.  Таджикистан  должен  Узбекистану, 
который  продает  таджикам  свое  электричество  дороже,  а  за  воду  платить  не  хочет.  России,  где  шабашит  половина 
таджиков, и чьи компании инвестируют в таджикскую энергетику и металлургию.  Китаю,  который постепенно укрепляет 
позиции в  Средней  Азии.  И  международным финансовым институтам,  которые США и  ЕС используют  как  инструмент 
контроля над экономиками третьего мира. 

Роль этих институтов в Душанбе прекрасно понимают: меньше года назад Киргизия, такая же нищая и маленькая, 
и точно также меняющая у соседей воду на газ, чудом не вляпалась в кредитную программу HIPIC. Суть программы проста: 
деньги в обмен на суверенитет. Администрация Рахмонова старалась держаться подальше от подобных предложений, но в 
январе внешний долг страны достиг 1,2 млрд долларов, а на его погашение есть не больше 45 млн. 5 февраля люди из 
окружения  Рахмонова  встретились  с  представителями  МВФ,  Всемирного  банка  и  Европейского  банка  реконструкции  и 
развития. А 6 февраля Нацбанк Таджикистана официально обратился к этим организациям с официальным призывом о 
помощи. 

При пустой казне это означает, что администрация Рахмона выставила суверенитет страны на торги. «Положение 
настолько серьезно, что можно ожидать и утраты суверенитета, – сказал РБК daily зав отделом Казахстана и Центральной 
Азии в Институте стран СНГ Андрей Грозин. – Киргизия удержалась от вступления в HIPIC во многом за счет помощи из 
России.  Но  Киргизия  остается  в  целом  пророссийским  образованием,  а  Рахмонов  за  полтора  года  успел  полностью 
поменять вектор внешней политики, и рассчитывать на помощь из Москвы его стране будет труднее». 

Симпатии Рахмонова поменялись летом прошлого года, когда он разорвал контракт с «Русалом» по достройке 
Рогунской  ГЭС. Российскую  компанию  обвинили  в  том,  что  она  строит  плотину  ниже,  чем  необходимо  Таджикистану. 
Отчасти так и было: высокая плотина позволила бы таджикам создать большой запас воды на зиму, но при этом лишила бы 
воды Узбекистан. А ссориться с 40-миллионным Узбекистаном в Москве не хотели. 

«Рахмонов перегнул палку,  – считает г-н Грозин. – Его советникам стоило бы помнить, что «Русал» близок к 
центру принятия политических решений, и нельзя с ним так поступать. Сейчас Душанбе замерзает, но к Москве официально 
не обращается. Видимо, там дали понять, что это бессмысленно. Значит, остается либо дальше затягивать пояса, либо 
идти под внешнее управление МВФ. Судя по спокойной реакции Кремля на морозы в Таджикистане, там к этому готовы. 
Хотя вполне могли бы дать кредит в несколько сот миллионов долларов». 

Видимо, на примере Таджикистана Москва хочет преподать урок другим несговорчивым партнерам. Однако цена 
этого урока может оказаться слишком высокой уже для России, если таджикскую гидроэнергетику перехватят США. Как 
известно, там давно планируют перебросить энергопотоки из Центральной Азии в Афганистан, Пакистан и Индию. А это 
нарушит «советский» водно-энергетический баланс, о сохранении которого печется Москва, и подорвет позиции России в 
регионе.
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